
«Odio la guerra, ya que sólo un soldado que la ha vivido es el único que ha visto su brutalidad, su inutilidad, su estupidez» Dwight D. Eisenhower (presidente de los EE.UU.)
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DaviD Rubio 
El pasado 22 de octubre la 

compañía mixta Aguas de Alican-
te organizó un gran evento en 
la plaza del Puente, frente a la 
sede de su museo y los pozos de 
Garrigós, para celebrar por todo 
lo alto sus 125 años de historia.

Fue en octubre de 1898 
cuando llegó por primera vez el 
agua potable canalizada a la ciu-
dad procedente desde los ma-
nantiales de Sax. Una efeméride 
que bien valía la pena de festejar 
con una jornada en la que hubo 
discursos institucionales, juegos 
para niños y los presentes pu-
dieron degustar un arroz gigante 
elaborado por la célebre familia 
arrocera Riquelme.

Discurso del alcalde
“En un año tan triste para la 

historia de España como 1898 
(fue cuando se perdió Cuba, Fi-
lipinas y Puerto Rico), aquellos 
pioneros lograron algo impen-
sable. Ellos hicieron funcionar 
en Alicante un servicio público 
esencial y básico como es el su-
ministro de agua potable. Hoy 
en día Aguas de Alicante ya es 
la empresa público-privada de 
gestión de agua más antigua del 
mundo” aseguró el alcalde Luis 
Barcala en su discurso.

El primer edil quiso poner 
en valor también el proyecto 
medioambiental ‘Vertido cero’, 
por el cual se pretende que en 
un futuro el 100% del agua uti-
lizada en Alicante sea reciclada. 

Otros concejales de Alicante 
y San Vicente del Raspeig tam-
bién estuvieron presentes en el 
evento. De igual forma se pro-
yectó un video con mensajes de 
felicitación grabados por distin-
tas personalidades de la socie-
dad política y civil, entre ellos el 
presidente autonómico Carlos 
Mazón.

El director general
“El agua es un recurso esca-

so en Alicante, pero la necesi-
dad agudiza el ingenio. Por eso 
la clave para haber funcionado 
durante 125 años ha sido, so-
bre todo, ingeniar cada día nue-
vos proyectos ambiciosos y sin-
gulares que a veces requieren 
mucha financiación, pero que 
nos ponen en vanguardia. Por 
ejemplo, actualmente en Europa 
solo se recicla un 2% del agua 
potable de los hogares, mien-
tras que aquí estamos ya por en-
cima del 40% y queremos llegar 
al 100%” nos señaló el director 
de la compañía Javier Díez en 

La compañía, que actualmente opera en Alicante, San Vicente, Petrer, San Juan, El Campello y Monforte 
del Cid, quiere que próximamente el 100% del agua utilizada sea reciclada

Aguas de Alicante celebra su 125 aniversario

El director, Javier Díez (segundo por la derecha), junto al alcalde y otras personalidades.

declaraciones a AQUÍ Medios de 
Comunicación.

Díez también quiso agra-
decer a los centenares de tra-
bajadores que han pasado por 
Aguas de Alicante a lo largo de 
su historia. “Tenemos clara cuál 
es nuestra vocación de servi-
cio: Que cuando abras el grifo 
en casa no te falte el agua. Hoy 
mismo se nos ha reventado una 
tubería en la avenida de Denia, y 
los operarios han ido un domin-
go a las ocho de la mañana para 
arreglarlo a los pocos minutos” 
nos relató.

Mirando ya hacia el futuro, 
el director general nos aseguró 
que se seguirá apostando por 
redoblar la telelectura para fa-
cilitar al ciudadano el acceso a 
la información. “Ahora mismo 
el 85% de los contadores de la 
ciudad ya funcionan con este 
sistema. Es una necesidad que 
el usuario pueda controlar sus 
hábitos de consumo, la aparición 
de averías, las alarmas, si su fac-
turación es trimestral o mensual, 
etc.”.

Por último quiso destacar la 
vertiente social de la empresa. 
“Atender a las personas sigue 
siendo una prioridad para noso-
tros. No somos un simple número 
de teléfono donde llama el clien-
te. Tenemos un fondo social para 
no dejar a nadie atrás, trabajan-

do junto a los servicios sociales 
del ayuntamiento. Si alguien está 
pasando por un mal momento 
puede ponerse en contacto con 
nosotros y buscaremos cómo 
podemos facilitar sus pagos con 
una solución que se adapte a su 
situación” nos afirmó.

Homenaje a la primera 
directora

En el citado evento también 
se realizó un homenaje a Asun-
ción Martínez, quien fuera la 
primera mujer que dirigió la com-
pañía, desde 2008 a 2013. Ha-
blando con nosotros, quiso desta-
car el carácter de modernización 
permanente que tiene Aguas de 
Alicante. “En todos estos 125 
años la compañía se ha caracteri-
zado en ser pionera en temas de 
innovación y tecnología. Siempre 
nos hemos ido adaptando a los 

cambios meteorológicos como 
gotas frías o sequías” nos adujo.

Si bien ahora ya está jubilada, 
Martínez también fue directora 
del consejo de administración 
de Concesiones de España Aqua-
dom y nos aseguró que somos un 
referente en la gestión de agua a 
nivel nacional. “Estoy segura de 
que en el futuro lo seguiremos 
siendo, dado que se continuará 
avanzando en el permanente ob-
jetivo de evitar las perdidas y que 
no se malgaste ni un centímetro 
cúbico de este bien precioso que 
es el agua” nos indicó. 

Arrocero Riquelme
Por último también quisimos 

hablar con otro de los grandes 
protagonistas de la jornada, si 
bien se trata de alguien ajeno 
a esta empresa. Hablamos de 
David Riquelme, el cocinero que 
nos preparó a todos los presen-
tes un magnifico arroz de pollo y 
verduras.

“No sé si será por sus pro-
piedades o por su calidad, pero 
desde luego el agua de Alicante 
es ideal para cocinar el grano. Yo 
he hecho pruebas en otras ciu-
dades como en Madrid o Barce-
lona… y no sale igual. Al final el 
arroz no deja de ser un conduc-
tor de sabor, así que esto influye 
bastante. De hecho cuando sali-
mos fuera solemos ir cargados 
de bidones con agua alicantina 
para poder cocinar con ella. Es 
un seguro de vida para dar un 
buen resultado de nuestro pro-
ducto” nos contó el chef. 

El agua es la vida
Desde nuestro periódico solo 

nos queda felicitar a Aguas de 
Alicante por este aniversario y 
desear que siga transportando 
el agua satisfactoriamente hasta 
los hogares de los seis munici-
pios donde actualmente opera: 
Alicante, San Vicente, Petrer, San 
Juan, El Campello y Monforte del 
Cid. Porque el agua… es la vida.

«La clave para 
funcionar 125 
años es el ingenio 
permanente para 
sacar nuevos 
proyectos» J. Díez 
(director general)

«Somos un referente 
de gestión de agua 
para toda España» 
A. Martínez 
(exdirectora)

«El agua de Alicante 
es la ideal para el 
arroz» D. Riquelme 
(cocinero)

www.aquienalicante.comMedios de Comunicación AQUÍ
en licanteA
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«La mala 
alimentación y la 
vida sedentaria están 
produciendo cada 
vez más diabéticos»

«No tiene sentido 
tener más o menos 
necesidades 
sanitarias cubiertas 
dependiendo de 
la comunidad 
autónoma»

«El domingo 12 
habrá una carrera 
benéfica por la 
diabetes en la playa 
de San Juan»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

DaviD Rubio

Este 14 de noviembre se ce-
lebra el Día Mundial de la Dia-
betes, una enfermedad tratable, 
pero incurable, y que abarca a 
amplísimos sectores de la pobla-
ción. Actualmente más de un 8% 
de los habitantes de la provincia 
de Alicante están clínicamente 
diagnosticados como diabéticos, 
si bien las últimas investigacio-
nes apuntan a que el porcentaje 
real podría llegar al 14%.

José Manuel Miralles padece 
el tipo 1 (la más grave) desde 
que tenía once años. “Entonces 
no había apenas medios para 
atender la diabetes infantil, 
siempre había sido algo solo li-
gado a los mayores” nos recuer-
da. Ya en la adultez se involucró 
en la creación de grupos y aso-
ciaciones en Alicante para poder 
así ayudar a otras personas y fa-
milias que también sufren esta 
patología.

¿En qué consiste vuestra labor?
Lo primero siempre es de-

fender los intereses de las per-
sonas con diabetes, para lo que 
contamos con profesionales en 
nutrición y psicología. Además 
nuestra misión tiene un carácter 
reivindicativo de las necesida-
des que tenemos frente a la Ad-
ministración. 

Muchas veces la sanidad pú-
blica se ve desbordada en estos 
temas. Los diabéticos de tipo 
1 son tratados por endocrinos 
bien formados, pero los de tipo 
2 están mucho más desatendi-
dos. Normalmente son perso-
nas mayores que se derivan a la 
atención primaria y reciben muy 
pocas indicaciones dado que los 
médicos tienen demasiados pa-
cientes.

¿Por qué cada vez hay más dia-
béticos?

Esto está ocurriendo tanto 
por la mala alimentación como 
por la vida sedentaria. Hoy en 

La Unión de Diabéticos pide más formación a la población y que la Sanidad modernice sus sistemas

ENTREVISTA> José Manuel Miralles  / Presidente de la Unión Diabéticos Alicante  (Alicante, 9-agosto-1957)

«Un diabético de tipo 1 debe tomar 180 
decisiones diarias»

día no se ha descubierto una 
prevención para la diabetes tipo 
1, como mucho se puede retra-
sar teniendo una vida saluda-
ble, pero es una lotería que si 
te toca… te toca. Sin embargo la 
de tipo 2 suele surgir por comer 
mal y no hacer ejercicio, lo cual 
provoca que el páncreas no pro-
duzca la insulina necesaria.

De ahí que nosotros seamos 
muy partidarios de concienciar 
a la población, ya desde el cole-
gio a los niños, sobre la impor-
tancia de comer sano y realizar 
actividad física. Está claro que 
los jóvenes tienen más facilidad 
para practicar deporte que los 
mayores, pero al menos éstos sí 
deben pasear y moverse en vez 
de pasarse toda la tarde viendo 
la telenovela.

Al menos la vida de los diabéti-
cos sí ha mejorado desde tu ni-
ñez, ¿no?

Sí, gracias sobre todo a los 
nuevos avances tecnológicos. 
Yo, por ejemplo, llevo ahora un 
sensor en el brazo y mediante 
una aplicación instalada en mi 
móvil puedo medir mi nivel de 
glucosa en tiempo real. Esto me 
ayuda mucho de cara a tomar 
decisiones como hacer más 
ejercicio, tomar un refuerzo de 

alimento o ponerme una dosis 
determinada de insulina. 

Por eso estamos demandan-
do continuamente a la Adminis-
tración más formación y medios 
para que los diabéticos poda-
mos gestionar, siempre dentro 
de unos límites, nuestra propia 
enfermedad. Hace poco un es-
tudio de la universidad de Stan-
ford determinó que un diabético 
de tipo 1 debe tomar unas 180 
decisiones al día. Para esto ne-
cesitamos disponer de la infor-
mación necesaria. 

¿En qué podría mejorar la Segu-
ridad Social para atenderos de 
forma más óptima?

Por ejemplo estos sensores 
no están cubiertos por la Segu-

ridad Social para los diabéticos 
de tipo 2. De hecho en algunas 
comunidades sí los dan, y en 
otras no… es algo que no tiene 
ningún sentido. A veces parece 
que vivamos en diecisiete rei-
nos, cuando todo debería estar 
unificado en estos temas. 

También pedimos que la 
sanidad se modernice incorpo-
rando nuevas tecnologías. Aho-
ra han salido unas bombas de 
insulina que se conectan a es-
tos sensores y así insuflan más 
o menos según el cuerpo lo ne-
cesite. Nos sería muy útil poder 
disponer de ello.

Otra de vuestras reivindicacio-
nes es que haya enfermeros es-
colares en los colegios. ¿En qué 
ayudaría esto?

Ayudaría mucho porque los 
niños no tienen tanta capaci-
dad de tomar estas decisiones 
necesarias como los adultos. 
Para eso la existencia de una 
enfermera resolvería muchas 
situaciones. También tenemos 
que mentalizar más a los profe-
sores, para que entiendan que 
un niño diabético necesita en-
trar en clase con el móvil, aun-
que esté prohibido, y si le suena 
la alarma no es porque esté ju-
gando.

¿Cuáles son las consecuencias 
que puede tener el ser diabético 
y no saberlo?

Se calcula que sobre el 50% 
de las personas con diabetes de 
tipo 2 no saben que la padecen. 
Durante mucho tiempo pueden 
estar ingiriendo azúcar y sin tra-
tarse, lo cual agrava todavía más 
su enfermedad hasta el punto 
de acabar hospitalizados. Algu-
nos se enteran incluso por algu-
na revisión médica de empresa 
o porque acuden al médico por 
otra razón y les realizan un aná-
lisis.

La diabetes es una enfer-
medad que no te duele, pero 
que puede derivar en complica-
ciones asociadas si no te cui-
das como problemas de vista, 
vasculares, en el riñón, etc. Por 
ejemplo, si te haces una herida 
en una extremidad y no tienes 
bien controlada la glucosa, al no 
circular la sangre no se cura y se 
puede llegar incluso a tener que 
amputar.

¿Qué actividades tenéis progra-
madas en noviembre por el Día 
Mundial de la Diabetes?

El sábado 11 pondremos una 
mesa informativa en el Mercado 
Central de Alicante donde reali-
zaremos controles voluntarios 
de glucosa y tensión. Si detec-
tamos niveles por encima de lo 
normales, les aconsejamos que 
vayan a su médico.

Al día siguiente realizamos 
una carrera benéfica en la Playa 
de San Juan. No tiene carácter 
competitivo, quien quiera la pue-
de hacer corriendo o andando. 
En ese evento haremos también 
controles, y habrá un equipo de 
nutricionistas orientando a la 
gente. Para participar pedimos 
un donativo de cinco euros, y 
damos una bolsa con camisetas. 
Quien quiera puede inscribir-
se en la web del Grupo Brotons 
(grupobrotons.com).
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«Soy un poco 
todoterreno, pero 
estoy especializada 
en el tratamiento de 
personas mayores»

«Otros deportes que 
provocan muchas 
lesiones son el fútbol, 
el balonmano y   
el pádel»

«Muchos de mis 
pacientes llegan 
con algo de temor, 
pero se van soltando 
durante la sesión»

Fernando Torrecilla

En muchas ocasiones no cui-
damos de nuestro cuerpo, o al 
menos no cómo se merece. Ade-
más, algunos de los deportes 
que están más de moda -pádel, 
fútbol o la práctica del crossfit- 
provocan numerosas lesiones, 
de todo tipo. 

Es el momento, por lo tanto, 
de conocer la experta opinión 
de Isabel Tomás, fisioterapeuta, 
quien nos explicará por qué se 
sufren estos daños. “He hecho 
judo casi toda mi vida y siempre 
he sabido los beneficios de acu-
dir a un fisio”, matiza. 

Se siente muy orgullosa de 
la empatía que logra con los pa-
cientes, en ocasiones personas 
que venían con miedos, recelo-
sos. “Llegan a veces sin poder 
andar y se van por su propio pie; 
eso es lo máximo”. 

¿Tienes pasión absoluta por tu 
trabajo?

Sin duda, no sé si es una de 
las mejores profesiones, pero sí 
de las que más te pueden llenar 
de satisfacciones. El trabajo con 
personas es muy enriquecedor: 
empatizas con las personas, sa-
bes qué les pasa y les cuidas. ¡Es 
increíble!

¿Cuándo te diste cuenta de que 
con tus manos hacías cosas di-
ferentes?

Aprecié, ya desde pequeña, 
que haciéndole masajes a mi 
madre en los pies le aliviaba; me 
decía que tenía muy buenas ma-
nos. En ese momento estaba es-
tudiando Educación Física y, tras 
hacer un máster, pensé que me 
podía quitar la espinita de ser fi-
sio. Decidí entonces estudiarlo, y 
fue de las mejores decisiones de 
mi vida. 

¿Dónde te formaste?
Estudié en la Universidad de 

València y fue curioso, porque 
estuve nueve años seguidos en 
el mismo edificio: la primera ca-
rrera, el mencionado máster y 
fisioterapia. 

¿En qué campo estás especiali-
zada?

Aunque es cierto que soy 
un poco todoterreno, me centro 
principalmente en personas ma-
yores, por encima de sesenta y 
cinco años, con patologías mus-
culoesqueléticas -dolores varios 
del día a día-, y lesiones.

¿Qué tipos de lesiones son las 
más comunes?

Opina que muchas de ellas, lumbares o cervicales, son producto del estrés y la ansiedad

ENTREVISTA> Isabel Tomás  / Fisioterapeuta (València, 17-septiembre-1992)

«El crossfit está provocando muchas lesiones»

Suelen ser patologías de 
dolor lumbar, cervical, en los 
hombros, esguinces o daños 
articulares varios. Muchas de 
ellas son producto del estrés, 
cansancio o ansiedad. La mayor 
parte de las lesiones proceden 
de personas que no hacen ejer-
cicio de un modo regular, con 
trabajos muy forzosos o seden-
tarios. 

¿Cuáles son los deportes que 
más lesiones provocan?

Está muy de moda el crossfit 
y en la mayoría de los casos se 
practica mal, levantando pesos 
desproporcionados. Se trata de 
un deporte en el que es muy fácil 
ver pronto mejoras, pero si no hay 
una preparación previa -o una 
buena educación en el movimien-
to-, puede ser bastante lesivo. 

Otro deporte por excelencia 
que causa muchas lesiones es 
el fútbol, junto al balonmano, en 
el que se tiene un contacto muy 
fuerte. 

¿Y el pádel, tan de moda aho-
ra?

También, debido a que tiene 
mucho impacto, con movimien-
tos muy rápidos y bruscos, en 
los que una mala pisada, arran-
que o giro con la rodilla blo-
queada puede ser perjudicial. 
Ves cómo se ponen a jugar a 
pádel, al igual que el crossfit, de 
un modo muy acelerado. Hay, 
por lo tanto, muchos codos de 
tenista -lesión habitual en ese 
deporte-, hombros maltrechos…

¿Qué técnicas empleas?
Suelo trabajar con terapia 

manual, con movilizaciones y 

trabajos articulares. Realizo 
asimismo masajes, punción 
seca, empleo una serie de he-
rramientas que me ayudan, 
como martillos percutores -ali-
vian la tensión-, e introduzco 
mucho lo que es el ejercicio fí-
sico. 

De hecho, este último es 
uno de los pilares en la recupe-
ración de mis pacientes. 

¿Cómo es una sesión contigo?
Dura unos cincuenta minu-

tos, en los que primero hago 
una valoración del paciente: 
me cuenta qué le pasa, cómo 
se encuentra, qué tipo de dolor 
tiene y cuándo lo sufre. A par-
tir de ahí realizo un test para 
evaluar sus sensaciones: nos 
acercamos a su dolor y, segui-
damente, empezamos el trata-
miento. 

En algunas ocasiones reva-
loramos la sesión, para com-
probar si está mejorando el do-
lor, y por último le marco unas 
pautas de ejercicio. Le veo unas 
dos semanas después, aunque 
el tiempo está condicionado 
por cómo sea el paciente. 

Cuéntanos los avances tecno-
lógicos que han llegado en los 
últimos años

Han sido muchos, especial-
mente en la fisioterapia neuro-
lógica; con la realidad virtual, 
los exoesqueletos o los elemen-
tos que permiten colocar de pie 
a un paciente que no podía.

Ya en fisioterapia deportiva 
se aprecian numerosos sof-
twares y otros programas para 
mejorar el rendimiento, muy pa-
recidos a los avances en prepa-
ración física. 

¿Cuál es la parte más gratifi-
cante de tu trabajo?

La gratitud que me brindan 
los pacientes. Muchos llegan 
con algo de temor, y poco a 
poco se van soltando, relajando 
en la sesión. Conocen de este 
modo la fisioterapia, una espe-
cialidad en la que no hacemos 
un daño terrible para mejorar.
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«Un podólogo 
bien formado 
previene muchas 
patologías, con el 
apoyo de un equipo 
multidisciplinar»

«Siempre la cirugía 
debería ser la última 
opción, debido a 
que puede provocar 
rigidez»

«A un diabético se le 
puede tratar cualquier 
aspecto del pie; 
únicamente hay que ser 
más cuidadosos»

Fernando Torrecilla

¿Les prestamos la atención 
que necesitan los pies? Por for-
tuna, ahora mucho más: esa es 
la primera conclusión que ex-
traemos de la charla que man-
tuvimos con la podóloga Marta 
Samper, quien nos recalca que 
en “muchas ocasiones el pie es 
el reflejo de otras patologías”, 
procedentes de enfermedades 
subyacentes. 

Lamenta, asimismo, el in-
trusismo en la profesión y que 
no estén incluidos dentro de la 
Seguridad Social, siendo “una 
labor muy solitaria”, antes de 
apuntar que debemos tener mu-
cho cuidado a la hora de escoger 
un calzado, especialmente aho-
ra con el running, tan de moda, 
y especialmente cuando se trata 
de niños.

“Los podólogos tenemos 
que estar actualizándonos conti-
nuamente”, expresa. Una de las 
patologías más comunes es la 
fascitis plantar, tan habitual en 
deportistas, entre otros muchos 
por aspectos como el impacto 
que recibe el pie en el suelo y sus 
consecuentes fuerzas reactivas.

¿Cada cuánto se debería acudir 
al podólogo?

Depende del rango de edad, 
porque no es lo mismo un niño 
que una persona adulta. Habi-
tualmente recomendamos una 
revisión anual, al igual que cual-
quier especialidad médica, aun-
que casi nadie lo cumple. 

¿Qué es la biomecánica de la 
pisada? 

Lo más difícil a lo que nos 
enfrentamos los podólogos en 
nuestro día a día, porque entran 
muchísimos factores, como el 
peso del paciente, su edad, la 
actividad deportiva que practi-
que, el tipo de trabajo que desa-
rrolle, el estrés…

Hacemos primero un estudio 
de baropodometría, sobre pre-
siones plantares -tanto en está-
tica como en dinámica-, para ver 

Considera que están perfectamente preparados para diagnosticar y tratar cualquier tipo de lesión en el pie

ENTREVISTA> Marta Samper / Podóloga (Paterna, 13-julio-1987)

«La podología está en auge»

el centro de progresión de las 
presiones durante las tres fases 
de apoyo del pie.

¿Cuándo finaliza el proceso?
Realizamos seguidamente 

una serie de test para valorar 
ciertos movimientos, articulares 
y musculares, del paciente cuan-
do carga o apoya. Por último, se 
hace una valoración completa en 
camilla. 

El estudio se lleva a cabo 
como un conjunto, porque no 
podemos aislar el pie. Las dolen-
cias que se manifiestan en el pie 
muchas veces no vienen de él, 
sino de la rodilla o la cadera, por 
ejemplo. 

¿Hoy estáis mucho más forma-
dos?

Es cierto que la podología ya 
no es lo que era, siendo además 
una especialidad médica que 
está en auge. Nos formamos, de-
jando de ser el callista de hace 
años, y estamos perfectamente 
preparados para diagnosticar y 
tratar cualquier tipo de lesión en 
el pie. 

Un podólogo con una buena 
formación, e interés, puede pre-
venir muchas patologías, tenien-
do el apoyo de un equipo multi-
disciplinar. 

Hablemos de los famosos jua-
netes. 

El problema reside en que mu-
chas veces nos operamos tarde. 
Habitualmente los problemas y las 
deformaciones articulares se pro-
ducen en edades avanzadas.

En ocasiones nos dicen que 
los pies no quedan bien cuando 
se operan, al igual que la cade-
ra o la rodilla, porque llevan el 
desgaste de los años (muchas 
veces no lo asumimos). Siempre 
la cirugía del pie estaría indicada 
cuando un tratamiento más con-
servador ha fracasado. 

¿Las personas mayores son las 
que más sufren en los pies? 

Sin duda. Afortunadamente 
el rango de edad de los pacien-

tes ha bajado, el podólogo ya no 
atiende solo a las personas mayo-
res: hemos interiorizado que hay 
que cuidarse el pie antes. La mi-
tad de mis pacientes están entre 
los treinta y sesenta años. 

¿Cómo atañe a los diabéticos?
Los pacientes con diabetes 

no controlada piensan que van a 
perder dedos, pero no es así. Les 
remarco que únicamente deben 
tener algo más de cuidado. 

A un diabético -que debería 
ser más precavido- se le puede 
hacer casi todo en el pie, aunque 
siempre les recalcamos que son 
pacientes de riesgo. Una uña en-
carnada, uno de sus principales 
problemas, siempre debe ser tra-
tada por un podólogo.

¿Las plantillas de silicona son 
eficaces?

Realmente no hacen nada, 
aunque siempre debemos estu-
diar al paciente. No todos pueden 
llevar una plantilla personalizada 
(de resina) realizada por un podó-
logo. 

Debemos ser muy cuidadosos 
con la elección de materiales, en 
función del objetivo terapéutico 
que buscamos.

¿De qué modo afecta la sudora-
ción excesiva en los pies?

Repercute muchísimo en 
otros aspectos, principalmente a 
nivel estético, porque suele venir 
acompañado de olor. Se puede 
controlar a día de hoy con exhaus-
tivas medidas de higiene diaria y 
formulaciones específicas pauta-
das por el profesional. 

Finalmente, ¿qué son las grietas 
y escamas que se forman?

La descamación del pie está 
asociada a otras enfermedades 
dermatológicas y se debe hacer 
un buen diagnóstico (diferencial). 
No nos podemos quedar con que 
el paciente tiene sequedad, si no 
valorar dónde afecta y si mejora 
con tratamiento de hidratación 
de urea, hoy en día lo más efecti-
vo. Suele darse en personas más 
mayores.
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«Es un tratamiento 
manual, muy 
metódico y seguro 
en el que nunca se 
hace daño    
al paciente»

«En muchos 
países de Europa 
la osteopatía está 
regularizada, pero en 
España no interesa 
que lo esté»

«Tiene un origen 
americano, pero 
ahora hay muchas 
influencias de 
la medicina  
alternativa china»
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Fernando Torrecilla

Muy pocos conocen el origen 
de la osteopatía: parece ser que 
en el caluroso verano de 1838 
un joven de diez años ayudaba a 
su padre en el campo, al noroes-
te de Missouri (Estados Unidos). 
Durante muchas horas un fuerte 
dolor de cabeza le había estado 
molestando y, al mediodía, pen-
só que descansar a la sombra de 
un árbol le aliviaría. 

Buscando un sitio para po-
nerse cómodo, se fijó en una 
cuerda de labranza y, superando 
la ingenuidad de la época, le dio 
la forma de un lazo entre dos 
árboles, a modo de almohada 
en la que mecerse. Al tumbarse 
percibió una mejoría casi instan-
tánea del dolor de cabeza, y al 
despertarse había desaparecido 
por completo. 

Unos años más tarde, An-
drew Taylor Still llamaría a ese 
momento “su primer descubri-
miento en la ciencia de la osteo-
patía”, donde está considerado 
su padre. Hoy, casi dos siglos 
después, queremos conocer 
cuál es la realidad de este tipo 
de tratamiento natural y tradi-
cional, y nada mejor que hacerlo 
con un profesional de la materia, 
Luis Hernández Martí. 

¿Desde cuándo eres osteópata? 
Hace unos diez años comen-

cé a formarme, ejerciendo des-
de hace ocho. Antes era pintor 
industrial, pero como siempre 
me gustó el deporte -correr prin-
cipalmente-, me trataba mucho. 
Conocí a una profesora de osteo-
patía muy buena. 

Decidí entonces dejar mi 
trabajo, también por cuestión 
de salud, y me introduje en este 
segmento, haciendo primero qui-
romasaje. Poco después me di 
cuenta que lo más seguro y efi-
ciente es la osteopatía, porque 
trata también temas articulares.

Descubrimos una ciencia que tiene tanto adeptos como detractores, así como sus beneficios

ENTREVISTA> Luis Hernández Martí  / Osteópata (Chiva, 25-abril-1974)

«La magia de la osteopatía reside en que 
generalmente funciona»

Más que medicina alternativa, 
¿realizáis una más clásica?

Realmente no es una medici-
na, sino una ciencia o tratamien-
tos manuales, muy metódica, 
sin aparatos complementarios. 
Es de origen americano, aunque 
las nuevas tendencias se dejan 
influenciar por la medicina alter-
nativa china. 

Es plenamente segura y en 
ningún momento se hace daño 
al paciente. Todos los tratamien-
tos tienen la regla del no dolor. 
En el caso que lo haya, se baja 
la intensidad para poder tratar 
la zona. 

¿Por qué muchos no creen en 
vosotros?

Debido principalmente a que 
la fisioterapia es la única que 
está regulada, mientras la osteo-
patía -que es legal-, no lo está. 
Todo ello crea confusión y des-
confianza. 

En muchos países de Euro-
pa sí está regularizada, pero en 
España no interesa que lo esté. 
Piensan que como no está nor-
matizada no somos aptos, cuan-
do la osteopatía es anterior a la 
fisioterapia. 

Otros, en cambio, sí piensan que 
hacéis ‘magia’. 

Lo que sucede es que los tra-
tamientos manuales son efecti-
vos. El masaje de por sí ya es be-
neficioso por la relajación que se 
produce en la musculatura. Las 
técnicas estructurales dan muy 
buenos resultados, porque ayu-
dan a restablecer la movilidad 
de forma rápida y a reequilibrar 
el cuerpo, que se autocure. No 
hacemos nada que el cuerpo no 
sepa hacer. 

La magia de la osteopatía re-
side en que funciona. 

¿Qué diferencias existen entre 
una sesión de fisioterapia y una 
de osteopatía?

La principal está en que el 
osteópata empieza con el pa-
ciente y no le deja hasta que fi-
naliza. El tratamiento, además, 
es manual, mientras en los fisios 
se emplean aparatos externos: 
corriente, calor, agujas…

¿Cuál de las dos es más efecti-
va?

Depende de la persona y la 
lesión. Por ejemplo, si se debe 
rehabilitar un traumatismo, lo 
mejor es acudir a un fisio, al 
tiempo que el osteópata es la 
mejor opción si te duele el cue-
llo o tienes cierta dificultad en la 
movilidad de un hombro. 

¿Cómo son tus sesiones?
Primero le hago una peque-

ña entrevista para saber cómo 
se originó el dolor y cómo se 
siente. Necesito también sa-
ber si tiene o no movilidad, y si 
el problema está relacionado 
con otras partes del cuerpo, 
porque el dolor en un hombro 
muchas veces procede de las 
cervicales. 

A continuación, hacemos 
una valoración visual y palpato-
ria de pie, antes de propiamente 
el tratamiento. En total suele du-
rar unos cuarenta minutos. 

¿El dolor puede venir porque so-
matizamos?

Sí, aunque siempre hay una 
causa. La mayoría de los dolores 
de cabeza o cervicales, o incluso 
problemas musculares, proce-

den de la tensión acumulada, 
estrés o ansiedad. 

El propio cuerpo lo que hace 
es protegerse, tensionando la 
musculatura. 

¿Qué beneficios genera vuestro 
tratamiento?

Aparte de lo obvio, es decir, 
recuperar la movilidad y minimi-
zar el dolor, ayuda a cuidarse. Ya 
lo hacemos con la alimentación y 
haciendo deporte, pero además 
ahora logramos que el cuerpo 
no tenga tensiones musculares y 
una movilidad aceptable. 

¿Debería haber una pedagogía 
sobre la movilidad del cuerpo?

Principalmente deberíamos 
aprender que todo está vincu-
lado: una buena alimentación, 
ejercicios y tratamientos, tanto 
musculares como articulares.
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«Los llamados ‘niños 
mariposa’ tienen 
una esperanza de 
vida media de unos 
treinta años»

«Uno de los 
mayores problemas 
del trasplante de 
médula ósea es la 
falta de donantes 
compatibles»

«La pandemia me 
cogió en Madrid, 
donde trabajo desde 
2015, y realmente 
fue muy impactante»
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Fernando Torrecilla

Pese a su juventud, José 
Bonafont es ya una eminencia 
en el campo de la investigación 
científica, con una trayectoria 
que así lo certifica. Tras cursar el 
Máster en Biotecnología Biomé-
dica de la Universidad Politécni-
ca de València (UPV) descubrió 
un campo de investigación que 
le permitió dirigir sus pasos futu-
ros: la terapia génica.

‘Niños mariposa’
Residente en Madrid desde 

2015, ha trabajado la mayor par-
te de su tiempo centrado en la 
Epidermólisis Bullosa, una enfer-
medad rara de la piel que afecta 
a los llamados ‘niños mariposa’. 
Esta investigación le otorgó el 
Premio Talento Joven de la Co-
munitat Valenciana.

También ha colaborado con 
diferentes investigadores de la 
Universidad de Stanford y en el 
hospital Great Ormond Street de 
Londres, ejerciendo de respon-
sable de producción, sin olvidar-
nos de su inolvidable función du-
rante los momentos más duros 
de la pandemia. 

Ocupa ahora su saber en 
el trasplante de médula ósea, 
“donde uno de los mayores 
problemas reside en la falta de 
donantes compatibles con el re-
ceptor”. Agradece, asimismo, el 
apoyo a este tipo de investigacio-
nes en enfermedades raras.

¿Qué es la biología molecular? 
Es la parte que estudia todo 

lo relacionado con los genes, 
el material que contiene la in-
formación de la vida dentro de 
nuestras células. Estudia los 
procesos que ocurren en los se-
res vivos, pero desde un punto 
de vista molecular, analizando 
por ejemplo el ADN y las proteí-
nas.

¿En qué consiste tu investiga-
ción?

Me focalizo en la terapia gé-
nica, basada en cómo manipular 
los genes en las células para ob-
tener una posible terapia. 

De enorme sapiencia e inmejorable futuro, logró el Premio Talento Joven de la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> José Bonafont  / Investigador científico  (Alfafar, 18-junio-1992)

«Trabajamos para poder manipular los genes»

Para ello, se modifica el ADN 
con la intención de corregir célu-
las de los pacientes. Se trata de 
terapias avanzadas, que ofrecen 
nuevas solucionesa las que se 
habían hecho en farmacología, 
por ejemplo.

Tratas sobre todo la enferme-
dad de los ‘niños mariposa’. 

El tratamiento se basa en co-
ger células enfermas de la piel 
de los pacientes, una biopsia, 
y, mediante técnicas de biología 
molecular e ingeniería genética, 
modificar ese ADN para que ex-
prese algo que sea correcto. 

Así, las propias células del 
paciente servirían como terapia 
y al ser trasplante autólogo -del 
propio paciente- no tendrían re-
chazo. Evitamos, de esta forma, 
la necesidad de un donante. 

¿Este tipo de tecnología era 
inviable hace apenas quince 
años?

Las terapias que estamos 
desarrollando están basadas en 
un sistema llamado CRISPR, que 
surgió en 2012. De hecho, reci-
bió el Premio Nobel de Química 
en 2020. 

Fue una tecnología que apa-
reció entonces y se fue aplican-

do a la genética humana y la bio-
medicina. Ha sido una auténtica 
revolución en nuestro campo, ya 
que ofrece soluciones terapéuti-
cas impensables hace unos po-
cos años.

Dinos que es la Epidermólisis 
Bullosa.

Es una enfermedad rara de 
la piel; los pacientes tienen un 
fallo en el ADN, una mutación, 
provocando que una proteína no 
sea funcional. 

El papel de esta proteína que 
no funciona es de ‘pegamento’ 
de las dos principales capas de 
la piel. Por tanto, estos pacien-
tes no tienen ese ‘pegamento’, 
lo que les provoca la formación 
de ampollas en todo el cuerpo, 
es decir, se les levanta la piel di-
rectamente. Con un mínimo roce 

se les puede hacer una ampolla 
en todo el brazo. 

¿Por qué reciben el nombre de 
‘niños mariposa’?

Por la extrema fragilidad que 
tienen en la piely que hace que 
un mínimo roce les provoque un 
daño. Como las alas de una ma-
riposa. La esperanza de vida de 
este grupo de pacientes, en la 
forma grave, está sobre los trein-
ta años.

Debido a que tienen heridas 
que se abren constantemente, 
hay zonas crónicas en su cuerpo 
donde se puede desarrollar un 
cáncer. Es la principal causa de 
muerte en estos pacientes.

¿Tus investigaciones te hicieron 
obtener la beca para la Universi-
dad de Stanford?

Sí, tras lograr desarrollar una 
tecnología para tratar a los pa-
cientes con una mutación preva-
lente en España. Seguidamente, 
con la Universidad de Stanford 
(California) nos propusimos de-
sarrollar una tecnología que 
pudiera tratar a más pacientes. 
Estuve un total de cuatro meses 
con ellos. 

Tuviste también un papel deter-
minante durante la pandemia.

Acababa de finalizar mis ex-
perimentos para escribir la tesis 
doctoral. Tuvimos que paralizar 
todo el trabajo del laboratorio 
por la pandemia y, dado que 
teníamos el equipamiento de 
PCRs, un grupo reducido pudi-
mos ser voluntarios en la Comu-
nidad de Madrid.

Así, hasta que se levantaron 
las restricciones estuvimos ayu-
dando a hacer pruebas de covid, 
centrándonos en las residencias 
de mayores. 

¿Estabas en Madrid?
Exacto, en la Zona Cero du-

rante los meses iniciales. Fue 
muy duro: por ejemplo, para ir 
al voluntariado te recogía un taxi 
que te llevaba al centro de inves-
tigación, donde preparábamos 
las PCR, y veías todas las calles 
vacías.
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«Contamos con 
veintisiete ciclos 
formativos, todos 
muy solicitados, 
y de seis ámbitos 
profesionales»

«Los más 
demandados son 
los de educación 
infantil, atención 
a dependencia, 
integración social…»

«Está demostrado 
que los alumnos 
más enganchados a 
los móviles tienen 
mayor dificultad 
para estudiar»

Fernando Torrecilla

El CIPFP Valle de Elda se 
preocupa por el futuro de 
nuestros jóvenes, siendo un 
Centro Integrado de Formación 
Profesional (FP) siempre con 
una excelente oferta de ciclos 
formativos, la mayoría atrac-
tivos y focalizados a ámbitos 
muy diferentes. En este senti-
do, los reconocimientos logra-
dos le avalan. 

Cristóbal Melgarejo es su 
director desde 1999. Cuen-
ta con una longeva y brillante 
trayectoria en la docencia de 
nuestro país, iniciada a me-
diados de los ochenta como 
maestro de taller de escuelas 
de calzado, segmento en el 
que estuvo también trabajan-
do.

Nos contará cuáles son las 
novedades de cara al presente 
curso, qué actividades se es-
tán desarrollando, la acogida 
que está teniendo y la impor-
tancia del programa Erasmus 
Plus. Asimismo, dará su opi-
nión sobre el nivel académico 
de España respecto a otros 
países y cómo afectan los mó-
viles o las redes sociales a los 
jóvenes de hoy en día.

Para este curso, ¿qué oferta 
tiene el CIPFP Valle de Elda?

Es muy amplia, con veinti-
siete ciclos distintos, de seis 
ámbitos profesionales (co-
mercio, hostelería, industria 
alimentaria, informática, segu-
ridad y medioambiente y servi-
cios socioculturales a la comu-
nidad). 

Es uno de los centros de la Comunitat Valenciana que más programas Erasmus tiene

ENTREVISTA> Cristóbal Melgarejo / Director del CIPFP Valle de Elda (Cartagena, Murcia, 2-diciembre-1960)

«Estamos en la época dorada de la FP»

Además, casi en cada uno 
de ellos tenemos la vía com-
pleta, es decir, grados medios, 
básicos y superiores. También 
un curso de especialización de 
panadería y bollería. 

Háblanos de las novedades.
El ciclo de grado superior 

para la movilidad segura y sos-
tenible, que capacita para ser 
profesor de autoescuela y tra-
bajar en academias de conduc-
tores. 

¿Qué demanda el sector y lue-
go se refleja en sus ciclos for-
mativos?

Lo primero que intentamos 
ofrecer es una formación pro-
fesional que sea cercana a lo 
que es la calle, la empresa. 
Trabajamos, por ejemplo, con 
cocina y restauración, y aparte 
de las prácticas que realizan 
los alumnos -de tipo cerrado- 
siempre hacemos servicios al 

público, teniendo un contacto 
directo. 

Después contamos con ci-
clos, como los de industrias 
alimentarias, que presentan 
este tipo de actividades, siem-
pre con los registros sanitarios, 
obviamente. 

De todos ellos, ¿cuál es el más 
solicitado?

El de educación infantil, 
atención a dependencia, inte-
gración social y emergencias 
y protección civil. No obstan-
te, disponemos de otros ciclos 
que están a pleno rendimiento 
-como es panadería y bollería-, 
con dificultades para encontrar 
plazas libres. 

¿De qué modo se desarrolla-
ron las jornadas de Movilidad 
Erasmus?

Aprovechando que eran los 
‘Erasmus Day’, hicimos una 
serie de actividades para dar 

a conocer el tema de Movilida-
des Erasmus y lo que se hace 
en el centro. 

Lo que se hizo, por lo tanto, 
fue una doble vertiente: el pro-
fesorado indicó al resto qué ac-
tividades de movilidad habían 
hecho en el curso anterior, de 
manera que fuesen conocidas. 
Han estado en empresas y cen-
tros de enseñanza de países 
tan dispares como Bosnia, Ita-
lia, Noruega o Argentina. 

Igualmente se hizo por 
parte del alumnado, en el que 
unos jóvenes explicaron cómo 
les había funcionado.

¿En qué consiste el programa 
Erasmus Plus?

Disponemos de una gran 
oferta de programas: grado 
básico, medio y superior, en 
movilidad de alumnado y pro-
fesorado. 

Tenemos, además, acuer-
dos con países que no son de 
la Unión Europea, como los ubi-
cados en los Balcanes; partici-
pamos en un consorcio -ahora, 
por ejemplo, con cuatro chicos 
haciendo su curso escolar en 
Albania- y otro tipo de colabora-
ciones, como un reciente viaje 
a Rumanía para tratar el tema 
del CO2 en espacios cerrados 
como las aulas. 

¿Qué sería del centro sin Eras-
mus?

Totalmente diferente, por-
que somos uno de los centros 
de la Comunitat Valenciana 
que más programas Erasmus 
tiene. Estamos sumamente or-
gullosos de ello, sinceramente: 
significa mucho trabajo, pero 
para el alumno es un enganche 
más a nuestra escuela. 

¿Cuál es el nivel educativo es-
pañol respecto al europeo?

En cuanto a FP, tras la in-
versión realizada en los últi-
mos años, estamos en un pun-
to importante. Se ha apostado 
mucho por la digitalización, las 
nuevas tecnologías y el em-
prendimiento. Sin duda, la FP 
está en una época dorada. 

¿Los jóvenes no tienen dema-
siadas cosas que les pueden 
despistar?

Está claro que las redes 
sociales y los móviles les dis-
traen mucho, como señala 
un estudio realizado por el 
Instituto El Monastil sobre 
la incidencia de estas tecno-
logías en el rendimiento del 
alumnado. 

Los que están más engan-
chados al móvil tienen más 
problemas a la hora de estu-
diar, porque le consume mu-
chas horas. 

¿Cómo se puede mejorar?
Es complicado, porque en 

esta sociedad el alumnado no 
sabe tolerar bien la frustra-
ción, debido a que está acos-
tumbrado a que todo lo tiene 
de un modo inmediato. No es-
tán preparados para recibir un 
no como respuesta. 

Debemos ser conscientes 
que el móvil -de cuya prohibi-
ción soy totalmente contrario- 
es una herramienta muy útil si 
se sabe emplear bien.
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Diputados ‘en tránsito’

El Congreso de los Diputados está sin 
actividad parlamentaria. ¿Y qué están ha-
ciendo entonces los 350 diputados? Pues 
de momento lo que es seguro es cobrar la 
nómina a final de mes, ahora, en los que 
respecta al Estado…

No es normal que hayan pasado más 
de tres meses desde las elecciones y que 
hayan sido tres las ocasiones contadas en 
las que se ha convocado a los diputados. 
Un gobierno en funciones sigue siendo un 
gobierno, y sigue teniendo que dar explica-
ciones porque continúa tomando decisio-
nes en nombre de todos.

Ciencia ficción
Pero la realidad es que estamos asis-

tiendo a una ‘película’ que no se podría 
asignar al género de intriga, porque hay 
poca; ni de terror, que a veces lo da. Ni si-
quiera de suspense, ya que para eso de-
bería mantener la tensión de la trama. Yo 
diría que estamos en lo que sería ciencia 
ficción. Nos movemos mirando a un futuro, 
pero obviando la realidad del presente.

Es difícil entender como desde las elec-
ciones a día de hoy no hay ya o un presi-
dente o convocatoria de elecciones, y que, 
en ese caso, con todas las cartas ya des-
cubiertas de uno y otro lado, seamos los 
ciudadanos quienes decidamos.

Prisas si, prisas no
Por un lado se presentó Feijóo, que evi-

dentemente estaba en su derecho como 
partido más votado, pero que sabía de 
antemano que difícilmente iba a poder 
ser elegido presidente. En esos momentos 
Pedro Sánchez tachaba todo ello de pan-
tomima y de hacer perder el tiempo a los 
españoles en unos momentos decisivos, y 
en plena presidencia de la Unión Europea.

Todo parecía indicar que tras el fallido 
intento de Núñez Feijóo la investidura de 
Sánchez sería inminente. Pero no, lleva-
mos desde entonces más de un mes y ni 
siquiera hay fecha de convocatoria para di-

cha sesión. Quizás esas cartas descubier-
tas, asegurando el apoyo de todos y que 
iba a renovarse su presidencia, no haya 
sido la mejor manera de negociar.

Hasta han tenido que hacer el show 
del desencuentro entre Pedro Sánchez y 
Yolanda Díaz, con unas ‘duras’ negociacio-
nes, para ir dando material durante esta 
espera que ya se alarga mucho más de lo 
previsible.

Pregunta ‘trampa’
Ahora, más de un mes después, de re-

pente surge una nueva forma de seguir dan-
do largas. Se va a plantear a los afiliados la 
pregunta sobre si quieren que se negocie 
para que Sánchez sea presidente. ¿Y por 
qué no se ha planteado antes? Si fuera que 
en la pregunta van detallados los acuerdos 
para ese apoyo a la investidura hasta podría 
ser comprensible, pero tan solo se pregunta 
si quieres que tu partido gobierne…

No obstante, y aunque sé que en esto 
me encuentro bastante solo, puesto que la 
mayor parte de la gente da por hecho la in-
vestidura de Pedro Sánchez, insisto en que 
realmente a los independentistas de Junts 
no les interesa acordar. De hecho a ERC ya 

le pasó factura entre sus votantes llegar a 
acuerdos con el gobierno de España. Ellos 
viven y venden mejor el desencuentro, el 
victimismo, y seguir recibiendo por unas ne-
gociaciones imposibles y eternas.

¿La forma ante un candidato dispuesto 
a dar todo por llegar a un acuerdo? Pedir y 
pedir hasta que a alguna cosa se le tenga 
que decir que no. Y puede incluso que algo 
de eso ya esté ocurriendo. ¿Sería entonces 
este un intento de que los afiliados voten 
no, sabedores de que detrás de la pregunta 
está la Amnistía, etc., y así justificar como 
que se deja de negociar a petición de éstos?

Eso blanquearía una ruptura de nego-
ciaciones y no dejaría mal aquella rotunda 
afirmación el mismo día de las elecciones 
de “vamos a seguir gobernando”.

Tiempo de descuento
En cualquier caso, poco más podemos 

hacer que dejar pasar el tiempo hasta como 
máximo ese 22 de noviembre, fecha en la 
que se debería celebrar la primera sesión 
de investidura para que tengamos presiden-
te antes del día 27 o se disuelvan las Cortes.

Mientras, y dada la nula actividad, es-
peremos que si hay que hacer alguna re-

forma (de obra) en el Congreso de los Di-
putados, se haya realizado, así al menos 
alguien habrá aprovechado este tiempo.

Crímenes de guerra
Donde sí hay actividad, miserable y re-

pugnante, es en las distintas guerras. En 
este caso me voy a referir a la que Israel 
ha declarado a Palestina. Es cierto que un 
grupo terrorista como es Hamás hizo una 
matanza por la que tiene que ser juzgado y 
a quien hay que exterminar.

¿Pero alguien entendería que cuando 
la banda terrorista ETA mataba indiscrimi-
nadamente se hubiera bombardeado Eus-
kadi matando a civiles inocentes, incluido 
niños? 

Hasta la guerra tiene límites. Lo que 
está haciendo Israel no es defender a los 
suyos y luchar contra una banda criminal, 
es realizar crímenes de guerra matando y 
mutilando indiscriminadamente a la pobla-
ción civil; niños, mujeres y hombres cuyo 
único delito es haber nacido en Palestina.

Y crímenes de guerra también es obligar 
a desplazarse, bajo amenazas de muerte, 
a cientos de miles de personas abandonán-
dolo todo. Y no dejar ni siquiera que pase 
ayuda humanitaria para poder ofrecer algo 
tan básico como agua. Y dejar a los hospi-
tales sin poder atender a los heridos…

Tanto, ¿para qué?
Al final hay muchas organizaciones, 

cientos de miles de personas trabajando 
con dinero público para velar por un mundo 
más justo, pero ni cuando matan a los su-
yos, como ha pasado con los delegados de 
la ONU, pueden frenar esta salvajada.

Si solo es para los tiempos de paz, no 
necesitamos a nadie, en esos momentos 
ya nos protegemos solos.

Desde AQUÍ grupo de comunicación 
condenamos los ataques terroristas y los 
que se hacen en nombre de un estado, por-
que al final lo único que separan a unos de 
los otros es la legalidad.
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Ángel FernÁndez 
Transcripción: david rubio 
FoTos: salva gonzÁlez

María Gómez (Almoradí, 
27-enero-1968) y Ana Serna (Al-
batera, 5-noviembre-1974) son 
dos mujeres de la comarca de 
la Vega Baja que comparten mu-
chas similitudes. 

Ambas ejercen de alcaldesas 
en sus respectivos pueblos nata-
les con mayoría absoluta por el 
Partido Popular. Además, las dos 
han adquirido responsabilida-
des mayores para este mandato 
2023-27: por un lado la almora-
didense como diputada autonó-
mica en Les Corts, mientras que 
la albaterense repite en la Dipu-
tación de Alicante como diputa-
da de Ciclo Hídrico, pero en esta 
ocasión se estrena en la vicepre-
sidencia.

Conversamos con ambas so-
bre su pasado y día a día, y tam-
bién de esas reivindicaciones de 
su comarca que tratan de llevar 
tanto al gobierno autonómico 
como al del Estado, sin por ello 
dejar de comandar sus propios 
ayuntamientos.

¿Qué os motivó en su día a dar el 
paso a la política?

María Gómez (MG) - Las cir-
cunstancias de Almoradí. Yo fui 
concejala de Hacienda, Recursos 
Humanos y Fiestas desde 2007. 
Fueron años terroríficos en ple-
na crisis económica y aprendí 
mucho de la Administración. Al 
venir desde la empresa privada 
y ser economista yo sabía algo 
de números, y al final forjé una 
gran amistad con el alcalde en 
esos momentos complicados en 
los que teníamos que trabajar sin 
recursos.

Cuando el alcalde se marchó, 
me preguntó si quería ser alcal-
desa. Era algo que no estaba en 
mis planes, pero dije… ¿y por qué 
no? Hasta ese momento tanto en 
mi empresa como en el ayunta-
miento siempre había sido la nú-
mero 2. Recuerdo que al principio 
tenía mucho miedo e inseguridad 
por este reto. Sin embargo al final 
decidí dar este paso en 2015, 
cuando era un momento difícil 
para nuestro partido. Y después 
he sido persistente (risas).  

Ana Serna (AS) - Yo empecé 
en política muy jovencita, con 20 

Las alcaldesas y diputadas María Gómez y Ana Serna, ambas de la comarca de la Vega Baja y ambas 
número 2 en Alicante (Generalitat y diputación), nos cuentan sus experiencias

ENTREVISTA> María Gómez y Ana Serna / Alcaldesas de Almoradí y Albatera, respectivamente

«Si nos eliminan el trasvase estamos 
muertos» A. Serna

años. Siempre he sido una per-
sona con muchas inquietudes. 
En aquel entonces me dedicaba 
profesionalmente al taekwondo y 
estaba en la Selección Valencia-
na. Entendía que había muchas 
cosas que mejorar en mi pueblo 
en el ámbito del deporte, y en el 
partido vieron que daba un perfil 
diferente de mujer joven y depor-
tista que tenía cosas que apor-
tar. Estuve dos legislaturas en 
la oposición con el PSOE gober-
nando, luego ganó el PP, pero yo 
decidí dedicarme durante cuatro 
años a mi vida y familia. 

En 2011 volví con Federico 
Berná como alcalde, y fui con-
cejal de Fiestas. En la siguiente 
legislatura, aunque ganamos, 
pasamos a la oposición dado 
que se conformó un gobierno tri-
partito. Sin embargo este pacto 
se rompió a mitad del mandato, y 
Federico decidió, por cuestiones 
personales, no continuar en la 
política. Yo era entonces la nú-
mero 7, pero me habían elegido 
recientemente como presidenta 

del PP así que mis compañeros 
me pidieron que fuera yo la al-
caldesa. La verdad es que entré 
un poco de rebote o regalo, dado 
que no me habría tocado en prin-
cipio a mí.

¿Consideráis que la mujer está 
bien representada políticamen-
te en la Vega Baja? Ahora mis-
mo hay cuatro alcaldesas en los 
27 municipios, todas ellas del 
PP.

MG - Probablemente falte re-
presentación. A las mujeres nos 
cuesta más dar el paso que a los 
hombres, y a veces es complica-
do encontrar candidatas. Tene-
mos una tendencia de echarnos 
atrás. Por eso yo animo a mu-
chas compañeras a que se pre-
senten, y de hecho en la oposi-
ción también tenemos muchas 
portavoces. Poco a poco sí se va 
incorporando con normalidad la 
mujer a la política, y sobre todo 
en nuestro partido.

AS - De hecho hemos tenido 
muchas candidatas en estas úl-
timas elecciones municipales, 

aunque por supuesto al final es 
el pueblo el que decide quién 
gobierna. 

Imagino que una de las dificul-
tades a las que se enfrentan las 
mujeres políticas es poder dedi-
car tiempo también a su fami-
lia, pareja, hijos… ¿En vuestro 
caso lo habéis podido conciliar 
bien?

AS - Yo creo que esto no es 
algo exclusivo de la mujer, tam-
bién les pasa a los hombres. Al 
final aprendes a conciliar, a alar-
gar el día, y a dedicarle el fin de 
semana a tu pareja e hijos. Todo 
es cuestión de voluntad.

MG - En mi caso yo llevo tra-
bajando desde antes de casar-
me. He tenido a mis hijos traba-
jando, y es la rutina habitual de 
mi casa. Mi marido ayuda, mi 
madre ayuda y a veces incluso 
necesitas otros recursos. Lo im-
portante es la organización, es 
algo que nos toca hacer tanto a 
las mujeres como a los hombres 
para conciliar nuestras vidas 
personales y profesionales.

En el caso de María el ser econo-
mista está claro que te ha servi-
do en política para gestionar el 
área de Hacienda. En el caso de 
Ana, ¿te ha ayudado ser empre-
saria del ramo sanitario? 

AS - Sinceramente no, dado 
que yo me he decantado por 
otras áreas. Además la alcaldía 
poco tiene que ver con el ramo 
sanitario más allá del área de 
Servicios Sociales y Bienestar 
Social, donde los ayuntamientos 
tenemos pocas competencias en 
realidad. Después, en la dipu-
tación, he optado por gestionar 
temas de agua. Así que respon-
diendo a tu pregunta… poco.

Ambas habéis tenido siempre 
mucha pasión por escuchar a la 
gente. ¿Cómo se vive el día a día 
en el pueblo con los vecinos?

AS - Yo soy muy de mi pueblo, 
y en el fondo eso no ha cambia-
do nada. En los pueblos se pro-
duce mucho lo que llamamos el 
‘laísmo’, y en Albatera nadie me 
conoce como ‘Ana Serna’ sino 
como ‘la Ana’. La gente me para 
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«A las mujeres nos 
suele costar más dar 
el paso a la política 
que a los hombres» 
M. Gómez 

«Es imposible que 
nosotros lleguemos 
a todo sin la gente, 
y para eso tienes 
que hacer vida en la 
calle» M. Gómez

«Conciliar la 
vida política con 
la personal es 
complicado ya seas 
mujer u hombre»   
A. Serna

«Llegué a alcaldesa 
de rebote, en 
principio no me 
tocaba a mí» A. Serna

mucho, unas veces me dicen co-
sas buenas y otras no tan bue-
nas. Al final el político está para 
eso, nuestra labor es atender 
las demandas y sugerencias del 
ciudadano. Quien piense de otra 
forma se equivoca al 100%. La 
frase que más suelo escuchar en 
mi rutina siempre es “oye, ahora 
que te veo…” (risas).

MG - Estoy de acuerdo con 
Ana. Al final intentas hacer la 
vida más normal posible dentro 
de tu pueblo porque cuando te 
metes al nivel de ser alcaldesa 
quieres mejorar el municipio. 
Por tanto debes vivirlo en prime-
ra persona. De hecho a mí me 
ocurre que la gente muchas ve-
ces en lugar de ir a alcaldía, me 
busca cuando estoy comprando. 
Desde hace un tiempo ya inclu-
so me llevo una libreta o el móvil 
para apuntar demandas vecina-
les cada vez que voy al mercado 
semanal de Almoradí. 

En el fondo esto es lo que nos 
da la vida, gracias a todas estas 
aportaciones, quejas o sugeren-
cias haces la política municipal 
y puedes dirigir a los concejales 
de cara a las actuaciones que 
deben realizar. Sin ese contacto 
con los vecinos… ¿qué haces? 
No puedes tratar de pensar por 
tu cuenta lo que la gente quie-
re que hagas. Es imposible que 
nosotros lleguemos a todo sin la 
gente. Y para eso tienes que ha-
cer vida en la calle.

También en ambos sois alcal-
desas con mayoría absoluta, 
pero siempre presumís de inten-
tar buscar consensos. ¿Cómo 
resulta esto en vuestras respec-
tivas corporaciones?

MG - Mira, las dos hemos pa-
sado por la oposición antes de 
ser alcaldesas. Y esto te da una 
perspectiva de saber que cuan-
do los concejales de un pueblo 
se dedican a la política, también 
tienen ganas de aportar. Esto no 
es la política nacional o autonó-
mica donde todo son clichés. En 
los municipios es más fácil llegar 
a acuerdos. A mí personalmente 
me gusta que ellos también se 
sientan partícipes de los proyec-
tos, incluso aunque seamos no-
sotros quienes los iniciemos.

Por supuesto siempre hay 
temas en los que no estaremos 
de acuerdo, cada uno tenemos 
nuestros principios ideológicos. 
Sin embargo en la mayoría de las 
cosas, cuando te metes a mejorar 
el pueblo, sí coincidimos. Si una 
cosa está bien, como mucho po-

demos discrepar en el criterio de 
si lo hacemos antes o después.

AS - Yo siempre digo que son 
muchas más cosas las que nos 
unen que las que nos separan. 
Cualquier persona que entra en 
política lo hace con el mismo obje-
tivo de mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos y las infraes-
tructuras del municipio. Nosotros 
por ejemplo en la legislatura pa-
sada, cuando sufrimos la catarsis 
del covid, tuvimos la suerte de lle-
gar a un punto de entendimiento 
para crear el Plan Reactiva que 
venía a paliar los efectos. Nos pu-
simos de acuerdo en un 99% de 
los puntos.

También es verdad que a ve-
ces la labor de oposición se con-
funde. Yo entiendo que tienen que 
fiscalizar, pero cuando planteas 
una actuación que sabes que será 
positiva para un municipio, como 
puede ser la acometida de unos 
conectores pluviales que acaban 
de finalizar, y de repente ves que 
están criticando la obra... creo 
que se están confundiendo. Aún 
así llegamos a muchos acuerdos.

Ahora mismo las dos tenéis una 
posición muy relevante en el PP 
como vicepresidenta de la di-
putación y como número 2 por 
Alicante en la lista a las autonó-
micas. ¿Cómo estáis logrando 
realizar esta doble función?

AS - Pues con más responsa-
bilidad y más trabajo. Es tan sen-
cillo como eso (risas). Yo en mi 
caso te diré que estoy muy con-
tenta y orgullosa por formar parte 
del equipo de gobierno de la dipu-
tación provincial. Me sentí agra-
decidísima a Carlos Mazón en 
su momento cuando me dio esta 
oportunidad en el anterior man-
dato, y ahora igual a Toni Pérez 
por volvérmela a dar incluso con 
más responsabilidades si cabe. 

La verdad es que echo mu-
cho de menos a Carlos, María y 
otros compañeros en la diputa-
ción… porque éramos más que 
eso y la relación llegó a ser de 
amistad. Aún con todo entiendo 
que la situación es la que es. A 

mí me toca trabajar por la pro-
vincia, y ellos ahora tienen que 
hacerlo por mejorar la Comuni-
dad Valenciana. Aunque sincera-
mente, en el caso de María y del 
mío, nuestra mayor motivación 
siempre es trabajar por nuestra 
comarca.

MG – Efectivamente, si te de-
dicas solo a tu municipio la po-
lítica te requiere muchas menos 
horas. Ahora estoy empezando 
a conocer el parlamentarismo 
y es un trabajo muy diferente 
a la gestión. De momento me 
está gustando menos (risas), 
pero bueno… tengo que darme 
un tiempo. Al final son etapas 
en la vida y a mí me ha tocado 
ahora ésta. Carlos me pidió que 
le acompañara en el viaje hacia 
la Generalitat y yo también estoy 
agradecida, tanto por todo lo que 
me enseñó en la diputación en el 
pasado mandato, como de tener 
ahora esta nueva oportunidad 
en València. 

María Gómez y Ana Serna con nuestro director, Ángel Fernández, en el Parque de la Huerta de Albatera momentos antes de realizarse la entrevista.
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«Mi papel es ser un 
poco reivindicativa 
para que no nos 
olviden y se cumplan 
los compromisos» 
M. Gómez

«Un alcalde que 
no pide a las 
administraciones 
superiores no es un 
buen alcalde»   
A. Serna

«Por cuestiones 
burocráticas o 
técnicas no siempre 
las cosas van tan 
rápido como uno 
quisiera» A. Serna

«Todos los 
municipios de la 
Vega Baja debemos 
realizar un plan 
conjunto contra las 
inundaciones»   
M. Gómez

«Me gusta que la 
oposición también se 
sienta implicada en 
los proyectos»   
M. Gómez

El reflejo es estar allí viendo a 
los consellers y demás gente que 
gestiona el Consell y pensando 
siempre en clave local y comar-
cal. Al resto de la provincia de Ali-
cante también la quiero mucho, 
pero a mi comarca la que más. 
Aquí tenemos unas necesidades 
cuyas competencias son de la 
Generalitat como en carreteras o 
en transportes. Así que mi papel 
es ser un poco reivindicativa para 
que no nos olviden y se cumplan 
los compromisos que necesita-
mos para poner la Vega Baja en 
la situación que se merece. 

No queremos tampoco ser 
más que nadie, sino tener los 
mismos servicios públicos que 
en otras comarcas de la Comuni-
dad Valenciana. 

¿Cómo por ejemplo?
MG - Por ejemplo el AVE has-

ta València debería estar termi-
nado desde hace tiempo. Ya sé 
que esta es una cuestión del 
Estado, pero aquí es donde tiene 
que estar la comunidad autóno-
ma para recordar que tenemos 
que estar conectados y unidos 
con infraestructuras.

Estando al frente una persona 
como Carlos Mazón que conoce 
de sobra todas estas reivindica-
ciones, ¿será más fácil? ¿Y si no 
se consiguen las cosas, la gente 
lo echará mucho más en cara?

AS - Pensamos que ahora 
sí será más fácil con Carlos. De 
todas formas, las críticas son el 
precio que tenemos que pagar a 
veces los que nos dedicamos a 
este bendito oficio que es la po-
lítica. Uno puede tener grandes 
intenciones en la cabeza, pero 
ocurre que por cuestiones buro-
cráticas o técnicas no siempre 
van tan rápido como uno quisie-
ra. El ciudadano exige rapidez, y 
tampoco tiene porque conocer 
los temas de la burocracia. Ahí 
está la labor pedagógica que mu-
chas veces debemos acometer 
los políticos para hacer entender 
que las cosas no son tan senci-
llas, y que los procesos pueden 
ser largos y tediosos. 

De todas formas yo siempre 
digo que un alcalde que no pide, 
es un mal alcalde. En ese senti-
do, nosotras dos somos muy pe-
digüeñas.

Otro tema que lleváis en común 
es el agua. Ana como diputada 
del área de Ciclo Hídrico en la 

Diputación de Alicante y María 
reivindicándolo en la Generali-
tat. Sin embargo esto depende 
mayoritariamente del Estado. 
¿Creéis que vamos a conseguir 
que se estabilice de una vez?

MG - Es un tema nacional. 
Carlos lo va a reivindicar al Es-
tado, pero mientras esté este 
gobierno con esta ministra lo veo 
muy difícil, dado que ella lleva 
otra hoja de ruta completamente 
distinta. Ellos quieren, con una 
claridad meridiana, que desa-
parezca el trasvase Tajo-Segura. 
Revertir esto, mientras que no 
cambiemos por lo menos a esta 
ministra, será muy complicado… 
por mucho que reivindiquemos.

Desde luego ahora la socie-
dad en general vamos a ir todos 
en la misma línea con la diputa-
ción, la Generalitat y la mayoría 
del parlamento autonómico.

¿Qué otra cosa se podría hacer 
si nos eliminan el trasvase? En 
su día hubo también un proyecto 
de bajar el agua desde el Ebro…

AS - Si nos eliminan el tras-
vase estamos muertos. Desde la 
diputación venimos desde hace 
cuatro años asumiendo compe-
tencias que no nos correspon-
den y reivindicando del lado de 

los regantes, pero hemos estado 
solos. A pesar de que hemos 
brindado nuestro apoyo a la Ge-
neralitat e incluso hemos ofre-
cido plantear recursos de forma 
conjunta, siempre obteníamos la 
negativa por respuesta.

Sin embargo creo que en 
esta nueva etapa todo será mu-
chísimo más fácil. De entrada no 
nos encontraremos con un voto 
dantesco de la Generalitat en el 
Consejo Nacional del Agua como 
el del pasado noviembre. ¿Cómo 
una comunidad vota a favor de la 
destrucción de un territorio fértil? 
Afortunadamente eso va a cam-
biar porque ya vamos todos en 
el mismo sentido y con la misma 
hoja de ruta. Además estamos 
María en Las Cortes y yo en la 
Diputación. Que no le quepa nin-
guna duda a ninguna persona de 
la comarca de que seguiremos 
luchando hasta el final. 

El tema de las inundaciones sí 
se puede arreglar más desde 
aquí. ¿Cómo se le podría poner 
remedio para que la siguiente 
DANA no vuelva otra vez a inun-
darnos todos los municipios?

MG - Se está ya trabajando y 
en breve queremos celebrar una 
reunión con los alcaldes de la 
Vega Baja, para ver cómo pode-

mos hacer este proyecto común a 
todos o la mayoría de los ayunta-
mientos afectados. Aunque está 
claro que de los 27 municipios 
hay algunos con más problemas 
que otros, vamos a ver si somos 
capaces de entendernos para 
que luego sea la Generalitat la 
que aúna y pida fondos. 

Todo el dinero no puede sa-
lir de la Comunidad Valenciana, 
pero para eso tenemos Europa. 
Si hacemos juntos un proyecto de 
prevención de inundaciones que 
cumpla los requisitos, estoy segu-
ra que lo podemos conseguir.

¿Vuestro futuro político podría 
llegar a estar más allá de la co-
marca?

MG - Por el momento tenemos 
cuatro años para realizar este co-
metido que nos han encargado 
los ciudadanos. El futuro en po-
lítica es muy cambiante, y mejor 
dejarlo para cuando toque.

AS - Mi cabeza ahora mismo 
está en Albatera y en la provin-
cia. Creo que en política hay que 
ir pasito a pasito. Cuando uno 
quiere aturullarse con objetivos 
que no corresponden en ese mo-
mento vital, las cosas no salen 
bien. María debe centrarse en su 

labor como alcaldesa y diputada 
autonómica, y yo en la mía como 
alcaldesa y diputada provincial 
de Ciclo Hídrico.

Ya para terminar. En los tiempos 
de descanso, aparte de dedicar-
lo a la familia… ¿qué hobbies 
tenéis?

MG - A mí me gustan mucho 
las plantas y tengo un patio lleno, 
pero se me mueren la mitad por-
que no las dedico el tiempo su-
ficiente (risas). Así que me toca 
comprarme nuevas. La verdad 
es que esto me relaja mucho, al 
igual que leer. Es algo que hago 
cuando me noto que ya debo de-
jar de trabajar.

AS - En mi caso depende de la 
meteorología. Si llueve me encan-
ta ir al campo a coger caracoles. 
Ya sé que suena un poco raro, 
pero soy la persona más feliz del 
mundo así (risas). En caso de que 
no llueva, pues voy igual a coger 
piñas para decorar el árbol de na-
vidad, ramas, etc. En general me 
gusta mucho pasear por el mon-
te. Y de tanto en cuando trato de 
salir a correr. Es algo a lo que se-
guramente debería ponerle más 
atención por motivos de salud.
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DaviD Rubio

El TRAM Metropolitano de 
Alicante acaba de cumplir su 
vigésimo aniversario. Fue en 
verano de 2003 cuando se 
puso por primera vez en mar-
cha para conectar dos munici-
pios de la provincia, cubriendo 
la ruta desde la Puerta del Mar 
de Alicante hasta El Campello.

Durante los siguientes años 
la red se fue ampliando hacia el 
centro de Alicante, Benidorm o 
Denia. Sin embargo desde que 
en 2013 empezara a funcionar 
la línea hacia San Vicente no 
se ha inaugurado ninguna otra. 
Y la última parada nueva que 
se ha añadido al trazado fue la 
de la estación intermodal beni-
dormense en 2018. 

Desde AQUÍ Medios de Co-
municación nos hemos puesto 
en contacto tanto con la Con-
selleria de Infraestructuras 
como con la empresa pública 
Ferrocarrils de la Generalitat 
(FGV), para conocer cuáles son 
las ampliaciones proyectadas 
para esta legislatura. De mo-
mento no han querido hacer 
declaraciones concretas y nos 
han facilitado un documento 
titulado ‘Ampliaciones TRAM 
2023’, cuya información com-
partimos aquí con nuestros 
lectores.

Alicante
Una de las principales ac-

tuaciones previstas es la cone-
xión del TRAM con la estación 
de Renfe en Alicante desde la 
actual parada de Luceros. En 
la anterior legislatura la Gene-
ralitat presentó un diseño de 
la futura estación intermodal, 
pero el propio alcalde Luis Bar-
cala lo ha criticado tachándo-
lo de “chapuza” por haberse 
licitado antes de disponer del 
suelo.

Actualmente esta actua-
ción, tan largamente prometi-
da desde hace años, sigue en 
fase de adjudicación, sin haber 
empezado todavía las obras. El 
presidente Carlos Mazón ha 
solicitado públicamente al Mi-
nisterio de Movilidad la cesión 
de los terrenos para “desblo-
quear” el proyecto. 

Sant Joan y Mutxamel
Por otra parte, la conselle-

ria ya ha definido el trayecto de 
la línea que conectará desde la 
avenida de las Naciones de San 
Juan Playa hasta Nou Nazareth, 
el tanatorio de Santa Faz, Beni-
magrell, el hospital y Sant Joan. 
El proyecto concibe también una 

Elche, Mutxamel, Crevillent o Torrevieja demandan que el servicio ferroviario llegue también a sus municipios

¿Será ésta la legislatura del TRAM?

ampliación hacia Mutxamel, si 
bien este trazado todavía está 
en fase de estudio. “Se tendrá 
que establecer un punto de paso 
más adecuado sobre la autovía 
A-70 teniendo en cuenta la pre-
sencia del túnel” nos indican.

En el citado documento fa-
cilitado por Infraestructuras no 
nos aclaran ningún tipo de pla-
zos para realizar estas actua-
ciones en la comarca de L’Ala-
cantí. Sí apuntan que, una vez 
terminada la obra de la estación 
intermodal de Alicante, la red 
podrá seguir creciendo hacia el 
resto del área metropolitana. En 
el pasado se especuló también 
con ampliar la línea 1 desde la 
Puerta del Mar hacia los barrios 
al sur de la ciudad… pero no hay 
ninguna referencia al respecto.

Elche
En la pasada campaña elec-

toral el PP presentó un proyecto 
para llevar el TRAM a Elche. En 
principio sería una línea incone-
xa que atravesaría gran parte de 
la ciudad, y que en un futuro se 
uniría con el resto de las líneas 
que dan servicio desde Alicante 
hasta el norte de la provincia.

Según nos indicó Claudo 
Guilabert -concejal de Movili-
dad- en una entrevista realizada 
en septiembre, “la idea es que 
comience en Torrellano para 

seguir hacia el Parque Empre-
sarial, la Vía Parque, la rotonda 
del Martínez Valero, las aveni-
das de Universidad, Vicente Qui-
les, la Libertad y Novelda, hasta 
el polígono de Carrús”.

Precisamente pocos días 
antes Salomé Pradas -conselle-
ra de Infraestructuras- realizó 
una visita a Elche donde prome-
tió que el TRAM “será una rea-
lidad en esta legislatura”. Sin 
embargo en el documento que 
nos ha facilitado la conselleria 
este proyecto no consta así de 
definido, y lo que nos señalado 
es que “los estudios previos se 
pueden iniciar en 2024”. 

Crevillent y Torrevieja
De momento la conselleria 

no nos ha hecho mención algu-
na a la ampliación del TRAM ha-
cia Crevillent, pero hay que ha-
cer constar que es una promesa 
electoral realizada por Mazón.

Este pasado mes de oc-
tubre el alcalde torrevejense 
Eduardo Dolón dio por hecho 
que “el TRAM llegará a Elche y 
se seguirá expandiendo hacia 
el sur”, por lo que reclamó pú-
blicamente su extensión hasta 
Torrevieja, así como que el es-
tudio comience a realizarse ya 
en 2024. 

Cabe recordar que Crevi-
llent dispone actualmente de 
servicio de Cercanías, pero la 
estación está separada por va-
rios kilómetros del municipio y 
además se especula que Ren-
fe podría suprimirla en breve. 
Por otra parte Torrevieja perdió 
toda conexión ferroviaria hace 
ya cinco décadas.

Actuaciones en las 
Marinas

Por otra parte la Generalitat 
pretende realizar varias actua-
ciones para modernizar y opti-
mizar las líneas ya existentes 

en las Marinas Baixa y Alta. En 
concreto se ha licitado la dupli-
cación y electrificación de las 
vías desde Hospital de La Vila 
hasta Benidorm. Esta obra está 
presupuestada en 48,5 millo-
nes de euros y tiene un plazo 
de treinta meses.

Otros quince millones de 
euros se invertirán para dupli-
car el trazado entre El Albir y 
Altea, con un plazo previsto de 
dos años de obras. Por último, 
se electrificará el trayecto entre 
Benidorm Intermodal y Garga-
nes, con catorce millones y que 
ocupará veinte meses. 

La Generalitat financiará 
todas estas obras de moderni-
zación proyectadas en el norte 
de la provincia merced a los 
Fondos Europeos. “Con esta 
actuación se pretende dotar 
al servicio del TRAM de mayor 
capacidad y regularidad. Tam-
bién mejorar las frecuencias de 
paso” nos apuntan.

Mazón ha solicitado 
al ministerio la 
cesión del suelo para 
ampliar el TRAM 
hasta la Estación de 
Alicante

La consellera Pradas 
ha prometido que 
el TRAM llegará 
a Elche en esta 
legislatura

Se duplicarán y 
electrificarán las 
vías en tramos desde 
Villajoyosa hasta 
Altea
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«Las tarifas están 
muy bajas y los 
taxistas ya no tienen 
el poder adquisitivo 
de hace años»

«La Administración 
quiere que haya 
mucha oferta de 
taxis para que el 
usuario no espere»

«Existen verdaderas 
flotas de taxis ilegales 
que funcionan sobre 
todo en las zonas de 
costa»

Fernando Torrecilla

El sector del taxi está per-
manentemente envuelto en po-
lémicas, de todo tipo, además: 
tarifas, licencias, suplementos, 
intrusismo, nocturnidad… Por 
eso contactamos con Fernando 
del Molino, entre otros muchos 
cargos, presidente de la Con-
federación de Taxistas Autóno-
mos de la Comunitat Valenciana 
(CTACV), para que nos explique 
la realidad de un segmento que 
tiene claroscuros incluso entre 
ellos mismos. 

“Le hemos pedido a la Ad-
ministración que queremos pa-
sar exámenes psicotécnicos”, 
nos desvela. En este sentido, 
reconoce que existen algunos 
taxistas menos profesionales 
-afortunadamente los que me-
nos- que no cumplen con los 
criterios adecuados.

Presidente también de la 
Federación Sindical del Taxi de 
València y provincia, defiende 
obviamente la gran labor que 
hace el taxi, especialmente por 
la noche, “cuando únicamente 
estamos nosotros”, y remarca 
el daño que hacen los Vehícu-
los de Transporte con Conduc-
tor (VTC) y otras plataformas 
“saltándose continuamente las 
normas”. 

Del Molino fue asimismo 
uno de los protagonistas duran-
te las duras movilizaciones que 
los taxistas llevaron a cabo en 
2018, al negociar en primera 
persona con el ministro de Fo-
mento, José Luis Ábalos, “en 
parte por la cercanía, al ser am-
bos valencianos”.

¿Cómo está el sector del taxi en 
nuestra comunidad?

En un buen momento. Des-
pués de la pandemia ha habido 
un incremento grande en la de-
manda de usuarios. El turismo, 
el gran motor de la economía 
valenciana, ha crecido, multi-
plicándose los cruceros que lle-
gan a la capital y el número de 

Fernando del Molino nos cuenta la realidad de un segmento siempre envuelto en polémicas, tensiones 
y movilizaciones

ENTREVISTA> Fernando del Molino / Presidente de la CTACV (València, 18-diciembre-1970)

«Nuestro gran problema son los taxis piratas»

personas que se mueven por la 
ciudad. 

Nuestra asociación posee 
cerca de mil taxis en València, 
mientras en la Comunitat Valen-
cia sobrepasamos los tres mil. 

No obstante, siempre hay algún 
problema.

Las tarifas se han quedado 
muy bajas en comparación con 
otras ciudades como Madrid o 
Barcelona, lo que potencia, por 

otro lado, que el taxi sea más 
atractivo, con unos precios muy 
bajos y un servicio muy profesio-
nal. 

¿Quieres decir que el precio del 
taxi está obsoleto?

Sí, en cuanto a tarifas. En 
comparación a lo que era hace 
veinte años, el taxista ha perdi-
do un gran poder adquisitivo. Es 
una evidencia, únicamente hay 
que ver el IPC de la cesta de la 

compra, con una fuerte inflación 
y compararlo con la subida de 
las tarifas los últimos diez años, 
teniendo en cuenta los principa-
les gastos del taxi. 

En los tres últimos años el 
combustible ha subido cerca 
del ochenta por ciento, los vehí-
culos más del treinta por ciento 
y los seguros un cien por ciento.

¿En qué puede mejorar el sec-
tor?

Tenemos tres conceptos que 
nos afectan, principalmente. El 
primero son las tarifas, ya men-
cionadas, y el segundo, las regu-
laciones. Nosotros necesitamos 
un sistema ágil que nos permita 
reforzar el servicio cuando sea 
necesario y regularnos con más 
días festivos cuando haya me-
nos trabajo (algunos meses de 
invierno, por ejemplo). 

Esa ha sido siempre una de 
las grandes guerras con la Ad-
ministración.

¿Qué os dicen?
Quieren que haya muchos 

taxistas, mucha oferta y que el 
usuario no tenga que esperar a 
encontrar uno, sino que lo haga 
de un modo casi inmediato. 

En València conseguimos 
dos días de descanso semanal 
para los taxistas, algo que ya ha-
cen en muchos otros puntos de 
la comunidad. 

¿Y el tercer concepto?
El intrusismo de la compe-

tencia desleal, no solo plata-
formas tipo Uber, sino los taxis 
piratas, habituales de un modo 
escandaloso en las zonas turís-
ticas. 

Existen, de hecho, verdade-
ras flotas, con familias que pue-
den tener muchos vehículos que 
ejercen como taxis. 

¿Nos explicas su funcionamien-
to?

Mediante el boca a boca, 
pero tienen ya un mercado es-
tablecido, funcionando en algu-
nas áreas más de treinta años. 
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«Los ‘floteros’ 
alquilan licencias, 
pagando a jubilados o 
personas vulnerables 
quinientos o 
seiscientos euros»

«Por la noche se 
complica, muchos 
nos ven como cajeros 
ambulantes con 
dinero en efectivo»

«Estamos 
convencidos de 
que hay una trama 
detrás de las masivas 
autorizaciones de 
VTC»

Por poner un ejemplo, en el 
colectivo de turistas alemanes 
puede que haya una persona de 
su nacionalidad que hable muy 
bien el castellano, da sus tarje-
tas y le llaman a él. 

¿De qué modo se les puede de-
tener?

Con la implicación de las po-
licías locales y los servicios de 
inspección de transporte (solo 
dos para toda la Comunitat Va-
lenciana, según nos dijeron en 
conselleria). Ahora parece que 
hay alguno más, pero siguen 
siendo pocos. 

En ocasiones hacen la vista 
gorda o no tienen medios, por-
que en muchos municipios la 
propia policía no está formada 
para saber qué es un transporte 
legal o no, al existir tanta mez-
cla… Además, se les tiene que 
pillar in fraganti y haber prue-
bas. 

Por otro lado, los propios 
clientes se sienten más cómo-
dos con una persona que les 
habla en su idioma. 

Si no se producen mejoras, 
¿puede haber nuevas moviliza-
ciones?

Siempre estamos tensos. 
Las tarifas interurbanas llevan 
congeladas, por ejemplo, desde 
2017, y en las manifestaciones 
que hicimos en 2021 nos pro-
metieron que al siguiente año 
estarían, pero no fue así. Toda-
vía no hay ni borrador. 

A menudo se nos agota la 
paciencia, con decenas de es-
critos, informes y reuniones, 
pero seguimos sin tarifas in-
terurbanas con numerosas su-
bidas en nuestros gastos. 

¿Por qué estáis envueltos en 
una polémica constante?

Porque nadie nos entiende: 
llega una nueva conselleria, se 
sienta con nosotros, pero no 
nos comprende. 

Internamente se ha creado 
un doble modelo de taxi, el au-
tónomo, que ocupa el noventa 
por ciento (tiene vehículo pro-
pio, que cuida como si fuera su 
casa, y trata de un modo muy 
educado al usuario); y el empre-
sarial, que se dedica a comprar 
licencias, a hacer rentable su 
negocio. 

Son los que os dan la imagen 
de mafia.

Es una mafia interna que te-
nemos porque la Administración 
lo permite. Les llamamos los 
‘floteros’ y existen sobre todo 
en las grandes ciudades. Se de-
dican a alquilar licencias a las 
personas que se jubilan o a per-
sonas vulnerables (por ejemplo, 
la viuda de un taxista), pagán-
doles quinientos o seiscientos 
euros. No es legal, pero se sigue 
haciendo y existen asociaciones 
que viven de eso.

Ese modelo ‘flotero’ ha des-
trozado nuestra imagen, porque 
llevan coches en malas condi-
ciones. Son, a veces, inmigran-
tes o personas en precariedad 
laboral que aceptan cobrar 
mucho menos y ofrecen un mal 
servicio. 

¿La situación es tan grave 
como parece?

Durante los periodos de ‘sel-
va’, en las crisis de los ochenta 
y noventa -o durante la burbu-
ja inmobiliaria de 2008-, estas 
personas se apoderaron de mu-

chas licencias, comprándolas 
a bajo precio a personas arrui-
nadas que necesitaban dinero 
rápido. 

Estas licencias pasan lue-
go a testaferros. Se trata de un 
escándalo mayúsculo que está 
en nuestro alrededor, cada día 
menos por la lucha que lleva-
mos desde la confederación y la 
nueva Ley del Taxi de la Comu-
nitat Valenciana de 2017, que 
intentó reconducir estas irregu-
laridades.

¿Cuánto cuesta una licencia de 
taxista?

Depende la zona, pero en 
València estamos hablando de 
unos 120.000 euros. Es mucho 
dinero, pero también una inver-
sión que recuperas al jubilarte 
o dejar la profesión. Es como 
nuestro finiquito, porque siem-
pre puedes venderla después. 

Hablemos de los taxistas que 
engañan al cliente, dándole 
vueltas innecesarias. 

Pasa en todos los colecti-
vos y obviamente también en 
el nuestro, donde unas pocas 
personas hacen este tipo de co-
sas, especialmente hace años. 
Ahora sucede menos, porque 
el cliente se puede guiar con 
las aplicaciones de los móviles 
y darse cuenta de que le están 
llevando por un sitio que no es 
el correcto. 

Generalmente intentamos 
siempre ir por el trayecto más 
rápido, porque la rentabilidad 
está en el tiempo. 

¿Es ético cobrar por meter el 
equipaje en el maletero?

En la Comunitat Valenciana 
ya no se cobra, como sí se hace 
en muchas otras ciudades de 
Europa. 

Pero los suplementos exis-
ten, de todo tipo; el más cono-
cido es el de noches especia-
les, y hay que entender que 
un taxista no puede cobrar lo 
mismo un día laborable que un 
festivo como Navidad o unas 
fiestas patronales. 

Otro problema reside preci-
samente en la noche, incluso 
muchos no trabajan ese turno. 

La noche siempre ha sido 
conflictiva y peligrosa, lo he vi-
vido en mis propias carnes. Esa 
situación se multiplica en mo-
mentos de crisis económicas, 
pues somos como cajeros am-
bulantes, con dinero efectivo. 

El que trabaja de noche 
sabe que cada cierto tiempo 
sufre un atraco y, lamentable-
mente, raro es el año que no 
hay algún fallecimiento por 
este tipo de cosas en España. 

¿Cómo vivió el sector la pan-
demia?

Empezó muy mal, parecía 
que se dejaba fuera al taxi en 
las ayudas económicas. Tenía-
mos una obligación de pres-
tar servicio, al ser un servicio 
esencial: nos dedicamos a lle-
var a enfermos, porque está 
comprobado que somos mucho 
más rápidos en llegar que las 
ambulancias. 

¿La situación global también 
os afecta?

En este momento no. Espa-
ña es un destino seguro y muy 
turístico, rebasando ahora las 
cifras prepandémicas. 

La Comunitat Valenciana, 
como señalaba anteriormen-
te, ha dado un salto de calidad 
enorme. Muchos cruceros que 
antes iban a Barcelona ahora 
lo hacen a València, una urbe 
con mucho turismo, en el que 
hay buen clima prácticamente 
todo el año, la gastronomía es 
excelente y hay mucho que vi-
sitar. 

También están muy de 
moda las despedidas de sol-
teros, grupos procedentes de 

toda Europa y que generan mu-
chos ingresos a nuestro sector. 

¿Cuál es tu opinión de platafor-
mas como Uber?

Al igual que Cabify o Bolt, se 
trata de empresas de transpor-
tes, como dicta una sentencia 
del Tribunal Europeo. No son 
una compañía de intermedia-
ción, como dicen. 

En el momento que marcas 
un precio, tienes incidencia so-
bre el servicio y llevas mucho 
tiempo con los mismos conduc-
tores (falsos autónomos), eres 
una empresa de transportes. Es 
así, por mucho que indiquen que 
son una empresa colaborativa. 

Ahora utilizan las autoriza-
ciones de VTC y nosotros esta-
mos convencidos de que hay 
una trama detrás que ha conse-
guido que políticos y técnicos de 
la Administración cometan erro-
res para que se liberalicen estas 
autorizaciones a nivel nacional. 

Es realmente preocupante lo 
que dices.

Viene orquestado desde 
2009, cuando comenzaron a co-
meter errores y luego, por sen-
tencia judicial, se concedieron 
VTC de forma masiva. No es ca-
sualidad que aparecieran estas 
plataformas en el momento que 
había muchas autorizaciones, 
que les sirvió para dar servicio 
de forma ‘legal’. 

Toda esta trama se puede 
entender leyendo la información 
publicada gracias a los papeles 
filtrados por un trabajador de 
Uber, los llamados ‘Uber Files’. 

¿Algo más?
Nuestras radioemisoras res-

ponden ante cualquier proble-
ma en el servicio. Sin embargo, 
estas plataformas hacen firmar 
a los usuarios un contrato al en-
trar en la aplicación en el que 
eximen a la plataforma de cual-
quier responsabilidad, lo que 
supone una total desprotección 
al usuario.
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TexTo: Fernando abad

IlusTracIón: VIcenT blanes

Pertenece mayoritariamen-
te, en realidad, a Benijófar, pero 
Formentera del Segura también 
orgullosea la visita a esa noria 
de agua que inició su labor de 
girar y girar sobre sí misma hace 
la intemerata, desde 1659, me-
diado el XVII. La que hoy puede 
admirarse, aún activa, vivifican-
do el agro, no es la original, eso 
sí, sino una reproducción en hie-
rro del XIX. Tendremos ocasión 
de volver a ella en estos viajes. 

Quedémonos ahora en que 
patentiza la estrecha relación 
de la zona con el río Segura. A 
una orilla, hacia el mar, cami-
no a las salinas de Torrevieja, 
tenemos a la inmediata Benijó-
far (prácticamente conurbada 
con Rojales); tras la ribera inte-
rior, Formentera del Segura, un 
municipio vegabajense, sector 
Huerta de Orihuela, que nació, 
creció y sigue desarrollándo-
se codo a codo con el río, en 
su margen izquierda. Aunque 
ahora los puentes unen ambas 
orillas, ya no se cruza de una a 
otra en barca.

Rodeada también por Almo-
radí (al oeste) o Daya Vieja y San 
Fulgencio (al norte), el lugar es 
pura huerta: en 1970, con 
1.888 habitantes, la superficie 
cultivada (de un total de 4,3 
km², 430 hectáreas) llegaba al 
89,6 por cien; en la actualidad, 
con 4.446 residentes censados 
en 2022 y un aumento de la 
dedicación al sector turístico y 
otras industrias relacionadas 
(comercio, construcción, servi-
cios), en los últimos recuentos 
superan con mucho las 60 hec-
táreas (más del 15%). 

Hortalizas, toñas y 
música

Cereales, cítricos, frutas, 
hortalizas: lo ideal para cultivar 
una gastronomía sabrosa y va-
riada, de ensaladas de lisones 
(cerraja menuda) con ventresca 
de bonito; también arroz con 
conejo, garbanzos con judías, 
‘guisao’ de caracoles, sopa de 
ajo… De postre, pastas caseras 
(‘almendraos’, almojábenas, 
‘mantecaos’, toñas), pan de Ca-

El pasado sobre los meandros

Las ciudades del agua 46     Principio: Lucha contra el cambio climático

Formentera del Segura, conservas, miel y jaleas

latrava, torrijas… y conservas, 
jaleas varias, quizá endulzadas 
por la miel formenterera, de 
buena fama y apreciado sabor.

Para poder disfrutar de todo 
ello en el sitio, pongámonos en 
movimiento, viajemos por la 
CV-905, que une Torrevieja con 
la autopista del Mediterráneo 
(AP-7), heredera, como la CV-
904 (vincula Almoradí con Cre-
villent, cuyos flecos ya enlazan 
Elche), de una antigua comarcal 
(C-3321). Crucemos Rojales y 
dejemos a nuestra izquierda el 
río y a nuestra derecha lo que, 
pareciendo físicamente barrio 
rojalero, es pedanía de Formen-
tera del Segura, Los Palacios, 
a kilómetro y medio del núcleo 
urbano seminal, llena de citas 
musicales para la juventud.

Origen y reconstrucción
Tras unas cuantas huertas, 

naves industriales, más vegas 
y pareados y edificios de nuevo 
cuño (un ramillete de urbaniza-
ciones que no dejan de constituir 
una siembra más de los campos 
formentereros), la avenida de la 
Constitución, que es como se lla-
ma aquí el vial que seguíamos, 
nos deposita en un paisaje urba-
no nutrido por casas de planta 
baja o con piso, algunas precedi-
das de jardín y porche (en otras 
solo esto), como en aquellas 

‘casitas de papel’ para recortar, 
pegar y montar.

Hay, eso sí, alguna que otra 
construcción que añade dos 
y hasta tres pisos, más ático. 
Destacan, pero no mucho: todo 
sabe a nuevo o a poseedor solo 
de una relativa antigüedad. El 
devastador terremoto del 21 
de marzo de 1829 a las seis y 
cuarto de la tarde literalmente 
desterronó el lugar, cobrándose 
de paso más de un centenar de 
vidas. Con epicentro en Torrevie-
ja (más exactamente, Benejúzar, 
Rojales y Torrevieja, las coorde-
nadas 38° 5′ N 0° 41′ O), llevó 
a que hubiese que reconstruirlo 
todo.

Como otras localidades de la 
zona, no ha dejado de sufrir mil y 
un vaivenes, en un ciclo de adqui-
siciones o donaciones que han 
ido conformando la Formentera 
actual. Más que posible alquería 
muslime que llegó a figurar en-
tre las posesiones de Juan I de 
Portugal (1357-1433) o las de 
Joaquín María de Rojas y Canicia 
de Franchi (1928-1916), señor 
de Beniàsmet de l’Arcada (hoy 
partida contestana) y Formente-
ra del Segura, no se la apellidó 
‘del Segura’ hasta 1916, puede 
que para distinguirla de la isla 
balear. Así, su nombre podría te-
ner el mismo origen etimológico, 
a partir de la palabra ‘frumenta-

ria’ (del trigo). En todo caso, no 
será hasta 1731 que pudo segre-
garse de Orihuela.

Encauzamientos y 
molinos

Parte de esa intrahistoria 
asoma tímidamente en detalles 
como la estatua sobre una pa-
reja de pioneros que habita la 
plaza del Ayuntamiento. La placa 
dice: “En honor a nuestros mayo-
res, hombres y mujeres que con 
su esfuerzo tanto hicieron por 
este pueblo. Frumentaria 1730 
Formentera del Segura 4-mayo-
2003”. Al lado del moderno 
edificio consistorial, la iglesia 
de estilo fabril, con torre-campa-
nario de ladrillo, se deriva de la 
reconstrucción de 1840 del tem-
plo original, sembrado en 1594, 
y dedicada desde 1693 al culto 
de la Inmaculada Concepción, 
patrona del municipio, festejada 
en mayo. También hay esculturas 
de Nuestra Señora del Rosario, 
San Miguel y San Roque (estos 
últimos, celebrados en agosto).

Aunque parezca, a un primer 
vistazo, sobre todo tras asomar-
se al colindante recorrido del 
Segura, que Formentera vive a 
espaldas del río (el paseo urba-
no que lo acompaña nos devuel-
ve la imagen de una población 
a más bajo nivel), en realidad el 
municipio lo tiene infiltrado en el 

alma, el cauce, y además las re-
lativamente cercanas aguas me-
diterráneas (algunos nombres 
de urbanizaciones, de pareados 
y pisos, evocan elementos océa-
nos: Brisas del Mar, Costa For-
mentera, las Dunas). 

El consistorio se sumó tam-
bién al paneuropeo Pacto de los 
Alcaldes, fraguado en 2008 y 
globalizado desde 2016, por la 
sostenibilidad (como una de las 
medidas en lucha contra el cam-
bio climático). Como localidad 
agrícola, depende de ello, y no 
son pocas las labores en que se 
ha embarcado a propósito.

Así, la riada de 1989 motivó 
unas obras de reencauzamien-
to del Segura que regalaron a 
Formentera nuevos espacios na-
turales, como los Sotos del Río, 
donde se hallaban los antiguos 
meandros del cauce. Toca espar-
cimiento, juegos, ocio, culto (la 
ermita de San Roque, de 2005, 
festejado aquí en la primera se-
mana de septiembre)… y divulga-
ción: el molino hidráulico harine-
ro del XVIII (se clausuraba en los 
sesenta del XX), museabilizado, 
se complementa con el azud y la 
noria benijofera con la que abría-
mos el reportaje. En el fondo, en-
lazan entre sí y al tiempo entre-
lazan pasado y presente, aunque 
sea simbólicamente: metáfora y 
realidad de vida. De agua.
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Carlos Forte

El Ayuntamiento de Villena 
ha presentado un contencio-
so-administrativo contra la reso-
lución publicada por la Dirección 
General de Política Energética y 
Minas que autorizó la planta fo-
tovoltaica ‘Solar Villena’. 

Este proyecto de planta per-
tenece al gigante energético 
Repsol Renovables y desde el 
consistorio local se trabaja le-
galmente para que el Ministerio 
de Transición Ecológica y Reto 
Demográfico, responsable de 
esta autorización la revoque, 
al no haberse tenido en cuenta 
factores de relevancia como la 
gran acumulación de proyectos 
que plantean ubicarse en este 
mismo paraje.

El consistorio justifica el ini-
cio de este proceso legal como 
resolución para el problema, en 
base a la falta de respuesta ob-
tenida frente al requerimiento 
presentado en contra de esta 
autorización el pasado 30 de 
junio ante el ministerio. El des-
pacho de abogados que ha ini-
ciado el trámite alude al estudio 
de paisaje realizado, en base al 
cual se incumple el principio de 
uso racional del suelo que esta-
blece la normativa urbanística 
de la Comunitat Valenciana.

Un equilibrio justo 
Fulgencio Cerdán, alcalde 

de nuestra ciudad, ha manifes-
tado públicamente que “nues-
tra obligación es doble, ya que 
debemos facilitar la transición 
hacia modelos energéticos más 
sostenibles, pero a la vez evitar 
una sobreexplotación del territo-
rio”. El consistorio local pretende 
que haya una racionalización en 
la disposición definitiva sobre 
qué plantas fotovoltaicas se per-
miten instalar y cuáles no, como 
forma para defender el territorio.

El Decreto Ley 1/2022 expo-
ne que se puede llegar a ocupar 
un máximo del 3% del suelo no 
urbanizable común de un muni-
cipio con instalaciones fotovol-
taicas. Desde el ayuntamiento 
se alude al ministerio que con la 
aprobación definitiva del proyec-

Desde el ayuntamiento se ha iniciado un proceso judicial contra la decisión del ministerio de autorizar 
esta planta solar en Sierra Salinas

Veto a la planta de Repsol 

La gran cantidad de proyectos de fotovoltaicas en la zona haría peligrar el gran pulmón verde de la ciudad.

to ‘Solar Villena’, y considerando 
todos los proyectos en tramita-
ción actualmente en la ciudad, la 
ocupación fotovoltaica en Villena 
supondría un 7,36% del suelo no 
urbanizable.

Tres proyectos tumbados
Nuestra ciudad ha tumbado 

este año los proyectos Frutasol, 
Villasol y Atalaya Solar, tres plan-
tas fotovoltaicas previstas en el 
entorno de Sierra Salinas. Desde 
el consistorio local se alude a la 
caducidad del derecho de cone-
xión a la Red Eléctrica Española, 
al no haber logrado a tiempo la 
Declaración de Impacto Ambien-
tal (DIA).

Desde la Concejalía de Ur-
banismo consideran que este 
hecho representa un éxito para 
la estrategia del gobierno mu-
nicipal de oponerse a aquellos 
proyectos que no son positivos 
para nuestro territorio. El Ayun-
tamiento de Villena ha marcado 
unas líneas estratégicas para el 
proceso de transición energética 
limpia que no sea contaminante 
y respete el entorno.

Estrategia frente a 
gigantes

Tras las múltiples solicitudes 
de instalación de fotovoltaicas 
en nuestro término municipal, 

se encuentran importantes con-
glomerados empresariales de 
gran influencia en nuestro país. 
Por ello mismo, desde el ayun-
tamiento se ha establecido una 
estrategia de defensa para des-
estimar las propuestas que no 
protejan nuestro territorio, sin 
necesidad de entrar en posibles 
conflictos legales.

Suspender las licencias pre-
sentadas, como ciertos sectores 
reclamaban, suponía también 
suspender los plazos, lo que ha-
bría permitido a las empresas 
disponer del tiempo suficiente 
para lograr las autorizaciones de 
instalación. Además, el gobierno 
local se podría haber enfrentado 
a indemnizaciones millonarias 
contra las empresas, por el per-
juicio económico de suspender 
licencias cuando ya se habían 
presentado los proyectos.

Convertir Sierra Salinas 
en parque natural

Villena vuelve a reclamar a 
la Conselleria de Agricultura, 
Desarrollo Rural, Emergencia 
Climática y Transición Ecoló-
gica, la protección de Sierra 
Salinas como nuevo Parque 
Natural de la Comunidad Valen-
ciana. Este acuerdo fue apro-
bado por el pleno municipal en 
noviembre de 2021, por lo que 
se vuelve a elevar al gobierno 
autonómico valenciano la máxi-
ma protección para este encla-
ve natural.

Desde nuestro ayuntamien-
to se han abierto contactos con 
los representantes municipales 
de Yecla para articular un fren-
te común en la protección de 
Sierra Salinas, una zona natu-
ral de 8.000 hectáreas de ex-
tensión. Esta sierra fronteriza 
que se extiende además por los 
municipios de Salinas, Monóvar 
y Pinoso, en la actualidad está 
catalogada únicamente como 
paisaje protegido.

Renovables sí, pero no 
así

Fue el eslogan de la ma-
nifestación organizada en el 
mes de abril en Villena, en la 
que 1.200 personas salieron 
a la calle para reclamar una 

ordenación justa en esta nue-
va ‘fiebre del oro’ que parecen 
haber desatado las plantas 
fotovoltaicas. Fue la primera 
manifestación en este sentido, 
convocada en nuestra ciudad 
por parte de la Asociación Sal-
vatierra-Ecologistas en Acción.

En ella participaron nume-
rosos colectivos, asociaciones 
y grupos políticos para recla-
mar a entidades superiores 
la defensa del paisaje y el 
entorno medioambiental en 
Villena y su comarca. Munici-
pios como Monóvar o Salinas 
también se han pronunciado 
para denunciar el abuso que 
suponen las 2.000 hectáreas 
implicadas en proyectos foto-
voltaicos en Villena, a las cua-
les hay que sumar 720 en Mo-
nóvar, además de 500 en Elda 
y otras tantas en el municipio 
de Salinas.

Villena se posiciona 
legalmente tras la 
falta de respuesta 
al requerimiento 
presentado en junio 
al ministerio

El equipo de 
gobierno apuesta 
por una transición 
energética que 
sea sostenible con 
nuestro territorio

Se vuelve a reclamar 
a la Generalitat la 
protección de Sierra 
Salinas como nuevo 
Parque Natural
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Fernando abad

Ríanse del Caminito del Rey 
malagueño. Aquí, entre finales de 
los sesenta y comienzos de los 
setenta, a las familias usuarias 
de los primerizos autocares do-
mingueros, jóvenes parejas con 
retoños, que comenzaban a parti-
cipar del sueño de la clase media 
en la España desarrollista, les es-
peraba un recorrido ciertamente 
aventurero. Inopinado desde aquí 
en Altea, junto a la desemboca-
dura del río Algar, a veces primera 
parada de dichos autobuses.

Allá arriba, por Callosa d’en 
Sarrià, también en la Marina 
Baixa, pero a 247 metros sobre 
el nivel del mar, en realidad un 
poco más arriba, las Fonts o 
fuentes del Algar nos prepara-
ban para recorrer kilómetro y 
medio acompañando al río y sus 
‘tolls’ (pozas), así como los sal-
tos de agua entre una y otra. Lo 
suyo era llegar hasta la especta-
cular cascada de diez metros de 
altura. No resultaba fácil.

Naturaleza tematizada 
Sorprende hoy, cuando todo 

el entorno, Zona Húmeda Prote-
gida desde el 10 de septiembre 
de 2002, se ha tematizado tan-
to. Hasta se paga entrada: para 
adultos (cuatro euros en tempo-
rada baja, y cinco en alta); jubila-
dos o mayores de 65 (tres y cua-
tro euros); niños hasta diez años 
(dos euros siempre); estudiantes 
y grupos de adultos (tres y cua-
tro euros ambos, según tempo-
rada); o niños (1,50 euros), dis-
capacitados o niños hasta tres 
años (gratis).

Entonces las familias se 
convertían en escaladores, si-
guiendo acequias y otras cons-
trucciones para regular el agua 
que se iban o no abandonando. 
No poseía ni mucho menos la 
dificultad del famoso sendero 
malagueño antes de domesti-
carlo, pero ciertamente no era el 
paseo que supone en nuestros 
días. Para llegar allá arriba había 
que sudárselo.

Progresiva urbanización
Poco a poco, el asunto fue 

urbanizándose, allanando un ca-
mino cada vez más multitudina-
rio. Aún no había barandillas, ni 

El Algar se recorre un buen pellizco de la Marina Baixa hasta desembocar en Altea, formando un nutrido 
espacio natural

Las fuentes, el agua, la vida y el río

La desembocadura del río, aquí en Altea, conforma un espacio natural especialmente rico en flora y fauna | Ayuntamiento de Altea

papeleras. No le plantaban puer-
tas al campo. Ya existía la ace-
quia que acompaña al camino, 
donde (anécdota real) algunos 
visitantes usaban su fría agua 
para ‘hacerse un Cantabria’, 
aprovechando sus frías aguas, 
hasta que descubrían una veta 
cálida y más tarde se topaban 
con gente que usaba la canaliza-
ción para otros menesteres.

La empinada subida al prin-
cipio entre chalets, restaurantes 
y tiendas (donde hacerse con 
‘souvenirs’ o buenos nísperos) y 
luego entre más chalets, no era 
entonces siempre accesible. Al 
menos hasta que se terminó de 
construir el puente sobre el río 
Algar. Y es que si en ocasiones 
daba para cruzarlo a pie enjuto, 
cuanto menos descalzo, este es 
un típico cauce estacional (aun-
que permanente), reposado has-
ta que se enrabieta.

Aumentos de caudal
El río Algar, después de todo, 

no es tema baladí, de poca im-
portancia. En marzo del pasado 
2022, cuando el azud de aquí, 
de Altea, llegó a manejar hasta 
128 metros cúbicos (128.000 li-

tros) por segundo, pudimos com-
probar la potencia de un cauce 
de 17,8 kilómetros de longitud 
y una superficie de cuenca de 
94,6 kilómetros. No era la pri-
mera vez, ni la quinta, y resulta 
obvio que habrá más. 

La Confederación Hidrográ-
fica del Júcar le adjudicaba en 
2020 un caudal medio de 1.058 
metros cúbicos (1.058.000 li-
tros) por segundo, pero dejando 
bien claro precisamente ese ca-
rácter estacional. Eso no quita 
para que la paciencia del agua 
haya labrado, desde su naci-
miento, explicitado en el nom-
bre (‘algar’ es una palabra ára-
be que significa ‘cueva’), hasta 
desembocar en la costa alteana, 
un sinuoso camino que también 
bebe de afluentes como el Gua-
dalest o el Bolulla.

Caudales menguantes
Pero del Algar nos llega cada 

vez menos agua. El pantano de 
Guadalest, por ejemplo, con sus 
86 hectáreas (0,86 kilómetros 
cuadrados) y 13 hectómetros cú-
bicos (13.000.000.000 litros) de 
capacidad, aboca buena parte al 
sediento turismo benidormense. 
De aquel torrente nacido en la 
sierra del Ferrer, esponja caliza 
con formaciones subterráneas 
kársticas (por descomposición 
de la roca, aquí gracias al agua), 
poco llega.

Y eso sin contar con su so-
breutilización. Asusta pensar 
en un desequilibrio que pudiera 
agostar el importante humedal 
que el Algar siembra a su paso, 
y sobre todo el que crea en su 
misma desembocadura, que da 
cobijo, durante buena parte del 
año, a más de un centenar de es-
pecies avícolas, en especial las 
más variadas anátidas (patos, 
ocas, tarros), aparte de cigüe-
ñuelas varias, tortugas como el 
galápago leproso…

En la desembocadura
También lugar de paso para 

golondrinas o carriceros, hábitat 

fijo para culebras y pulgas de 
agua, libélulas. Entorno de pro-
misión para moscas, mosquitos, 
abejas y avispas. Y abundantes 
mariposas. De vez en cuando, al-
gún ejemplar de las anguilas que 
antes fueron presencia normal y 
hoy caminan hacia el mito y la 
leyenda. Y los invasores jacintos 
de agua de tanto en cuando aho-
gándolo todo.

Un río no solo es su nacimien-
to y recorrido hasta el mar. La 
desembocadura también resulta 
importante. Existe un sendero (no 
como el de las fuentes antaño) 
de unos tres kilómetros y medio, 
bien señalizado, tematizado, con 
la correspondiente cartelería, fa-
miliar prácticamente en todo su 
itinerario, que nos permite com-
probar lo dicho. Entre eneas (es-
padañas o totoras) y juncos, bajo 
las sombras de álamos y sauces, 
cabría meditar sobre ello.

Antaño las familias 
tenían que escalar 
para acceder a  
sus fuentes

En 2022 llegó a 
verter hasta 128 
metros cúbicos  
por segundo

Hasta un centenar 
de especies avícolas 
alberga el delta 
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Fernando abad 
Mira que son difíciles, las or-

quídeas, a la hora de cultivarlas; 
de que se reproduzcan, se con-
serven. Poseen tales ultraespe-
cializaciones que los ejempla-
res, los que pueden observarse 
en cualquier cita museabilizada 
sobre ellas en la Comunitat Va-
lenciana, como la exposición 
anual en el Jardín Botánico de 
València o el recinto visitable en 
el Jardín de Santos, en Penàgui-
la (l’Alcoià), adquieren los más 
diversos aspectos, olores o tex-
turas.

Triquiñuelas naturales pre-
paradas, en un laborioso pro-
ceso adaptativo de una familia 
vegetal de incierto origen y dis-
tribución mundial, para ser fe-
cundadas por los más diversos 
insectos. Existen entre 25.000 
y 30.000 especies de orquídeas 
en el mundo, más las que aún 
queden sin descubrir en selvas 
perdidas y los cerca de 60.000 
híbridos producidos por las per-
sonas practicantes de la floricul-
tura, de forma profesional o afi-
cionada. Y eso que no es fácil.

Especialización máxima
Las orquídeas, en general, 

no soportan con facilidad los 
intentos de reproducción ‘asis-
tida’: sus especializaciones di-
ficultaron durante siglos dicha 
tarea, lo que no casaba bien 
con la notable demanda de las 
orquídeas, de sus variadísimas 
versiones. Prácticamente has-
ta el pasado siglo no se pudo 
comenzar a reproducirlas me-
diante semillas en un entorno 
artificial (de manera aceptable 
para su comercialización, se en-
tiende).

Esta especialización por, y 
valga la redundancia, especie, 
por otra parte, es lo que ha 
permitido que, por ejemplo, no 
exista un olor específico a or-
quídea. Las ‘tretas’ de las flores 
‘Orchidaceae’ para conseguir 
su polinización las ha llevado 
a desarrollar, por especie, re-
petimos, los más dispares aro-
mas, como el de cítricos de la 
orquídea limoncillo (‘Eucheline 
karwinskii’). Y eso sin olvidarse 

En la Comunitat Valenciana existe un elevado número de especies endémicas de la familia de las 
orquídeas, en jardines y al natural

Embrujos florales en nuestros bosques

Las orquídeas, por sus peculiares formas, han ejercido siempre un poderoso influjo.

de que las vainas de vainilla sur-
gen precisamente de una orquí-
dea, la ‘Vainilla planifolia’.

Temibles aromas
En ocasiones, eso sí, para 

atraer a los insectos que han de 
ayudar de manera importante a 
su reproducción, polinizándolas 
(transportando en sus extre-
midades el polen de una plan-
ta a otra), el olor toma tintes 
nauseabundos. Es el caso de 
la ‘Bulbophyllum beccarii’, que 
crece en los bosques pantano-
sos de Borneo, cuya inflorescen-
cia colgante (racimo de peque-
ñas flores) huele poco menos 
que a demonios… directamente 
podridos.

La mitología exploradora, 
con respecto a esta especie, 
alude siempre al naturalista 
que, queriendo dibujarla, perdió 
el sentido repetidas veces. Pero 
no nos olvidemos tampoco de 
las mil y una formas, siempre 
adaptadas, como los colores 

y los olores, a potenciar su re-
producción, o su alimentación. 
Para lo primero, las flores dis-
ponen de las más variadas ar-
gucias.

Trucos para fertilizar
Una determinada especie 

de orquídea puede oler a las 
feromonas de la hembra de un 
específico tipo de insecto (ge-
neralmente, son los machos 
los polinizadores), puede inclu-
so semejarse en forma a dicha 
hembra. O disponer de una 
suerte de pétalos trampolín que 
llevan al insecto sí o sí a donde 
haga falta para iniciar o comple-
tar el proceso, u ofrecerse con-
virtiendo parte de la flor en un 
cuenco…

Por alimentación, pueden 
ser epífitas (de las palabras 
griegas ‘epi’, arriba, y ‘phyton’, 
planta), que necesitan de otra 
planta para enraizar, aunque 
los nutrientes los obtienen del 
humus (capa superior del suelo 

con actividad orgánica), el agua 
de lluvia, la humedad; terres-
tres, que se alimentan direc-
tamente del suelo por raíces; 
o litófitas (también del griego, 
‘lithos’, piedra, y ‘phyllon’, hoja) 
o semiterrestres, que enraízan 
sobre rocas. Las primeras y las 
terceras, además, pueden ser 
trepadoras.

Ejemplos locales
De todo esto, ¿qué nos toca 

a nosotros? Según datos de 
la Generalitat Valenciana, por 
estos pagos existen de forma 
silvestre 69 especies, más 21 
híbridos. Aparte, 59 están re-
gistradas como propias, endé-
micas (del latín, ‘en’, dentro; 
‘demos’, pueblo; e ‘ico’, relativo 
a). En algunas especies, el en-
demismo ilustra bien las espe-
cificidades de las ‘Orchidaceae’, 
como la ‘Ophrys lucentina’, que 
solo se da al norte de la provin-
cia alicantina y al sur de la va-
lenciana.

En este caso, el insecto po-
linizador es la abeja que zum-
ba por estos pagos. Otras son 
adaptaciones locales de espe-
cies costeras mediterráneas, 
como nuestra aclimatación de 
la orquídea gigante (‘Himanto-
glossum robertianum’), bautiza-
da literalmente como ‘mosques 
grosses’ (moscas grandes). Se-

gún el libro colectivo ‘Orquídeas 
silvestres en la Comunidad Va-
lenciana’ (2001), “las orquídeas 
valencianas aparecen desde el 
nivel del mar hasta los macizos 
más elevados”. 

Protegidas del comercio 
indiscriminado

Para disfrutarlas, queda la 
opción didáctica, ayudada en 
general mediante abundante 
cartelería, como en los casos 
antes citados de València y 
Penàguila. O hacerse con la mo-
chila y el calzado adecuado y 
marchar a los bosques, los que 
aún no han sido vandalizados 
por pirómanos, finiquitando de 
paso unas ricas floras y faunas 
rebosantes de endemismos, 
para encontrarse con las orquí-
deas en plena naturaleza. 

Pero nada de arrancarlas. 
Las orquídeas poseen el máxi-
mo rango europeo de protec-
ción frente al comercio, ya des-
de la misma directiva 92/43/
CEE, antes de entrar en vigor (el 
1 de noviembre de 1993) el Tra-
tado de Maastricht o Mastrique, 
el conjunto normativo por el que 
se rige la Unión Europea. Si no 
se posee autorización adminis-
trativa, mejor mirar y, en todo 
caso, dejarse atrapar por el em-
brujo de las orquídeas.

Hay una exposición 
anual en València y 
otra permanente en 
Penàguila

Se han catalogado 
hasta 69 especies 
endémicas por estas 
tierras

La normativa 
comunitaria las 
defiende desde antes 
de Maastricht
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«Los gatos y los 
perros tienen 
una sensibilidad 
extraordinaria y 
perciben nuestras 
emociones»

«La ley de 
bienestar animal 
le da el lugar que 
se merece, una 
protección que no 
tenía hasta ahora»

«Son tan listos los 
animales que saben 
comunicarnos 
cuándo es el 
momento de finalizar 
el ciclo vital»

Noviembre 2023 | AQUÍ animales | 29

Fernando Torrecilla

Únicamente los que poseen 
mascotas en sus casas podrán 
disfrutar de estos párrafos como 
se merecen. Sumamente intuiti-
vos, especialmente perros y ga-
tos, convierten su llegada en una 
alegría, que con el tiempo pasa 
a ser auténtico amor y a formar 
parte de la familia; su pérdida, 
un momento dolorosísimo, pro-
voca un daño irreparable.

De todo ello queremos dialo-
gar con Sonia Burguet, gerente de 
Innova Veterinaria y amante de los 
animales, cuya pasión infantil lle-
gó a ser en su profesión, “sin duda 
la mejor”. Son tan listos, nos expli-
ca, que ellos mismos saben esco-
ger el momento de morir, porque 
comprenden que no hay vida sin 
muerte y viceversa. 

Quizás muchos de nosotros 
deberíamos aprender de ellos, de 
su forma de entender el recorri-
do vital y de cómo se comunican. 
Nos explicará, asimismo, qué es 
la ley de bienestar animal y los 
errores más comunes que come-
ten sus tutores, “principalmente 
darles comida que no les corres-
ponde”. 

¿Tienes la profesión más bonita 
del mundo?

Absolutamente: es pasión, 
vocación, hobby y, sin duda, tra-
bajar con ‘pacientes peludos’ es 
todo un placer. Pagaría por ha-
cer el trabajo que tengo. 

¿De dónde procede esa pasión?
Con cinco años iba en el co-

che con mis padres y me pregun-
taron qué quería ser de mayor. 
Les contesté que no existía y me 
preguntaron que a qué me refe-
ría: “deseo ser médico de anima-
les”. Ahí descubrí que se llama 
veterinario. 

Apenas había veterinarios y 
se desplazaban a los pueblos, 
una vez en verano, a vacunar de 
rabia a todos los animales. 

Seguidamente te vas formando.
Sí, primero estudié en Valèn-

cia Biología, en la especialidad 

Remarca que la prevención es fundamental para proteger la vida de las mascotas 

ENTREVISTA> Sonia Burguet  / Veterinaria (Catarroja, 23-diciembre-1972)

«Pagaría por trabajar como veterinaria»

de Zoología. Mi idea era, al aca-
bar, irme a Zaragoza y completar 
la licenciatura de veterinaria. 

Trabajé después en algunos 
centros y en un hospital, hasta 
que finalmente me establecí en 
mi pueblo, Catarroja, en una clí-
nica pequeña. Ahora estamos en 
un local mucho más amplio.

¿Es verdad que tienes una espe-
cie de magia con los animales?

Sobre todo comprendo sus 
tiempos. Los animales, espe-
cialmente los gatos, precisan de 
tiempos lentos. Junto a los pe-
rros tienen una sensibilidad ex-
traordinaria y perciben nuestras 
emociones. 

Hay que tener en cuenta que, 
cuando llegan a la clínica, lo ha-
cen con dolor y el propio camino 
desde casa ha sido hostil. Nues-
tro manejo debe ser amable, 
que se encuentren confortables. 

¿Cuáles son las emergencias 
más comunes que os llegan?

Sorprendentemente tene-
mos muchas urgencias por 
enfermedad gastrointestinal y 
problemas dermatológicos. Nos 
focalizamos en la medicina pre-
ventiva y nuestros pacientes 
acuden con mucha frecuencia 
al centro veterinario. De este 
modo nos adelantamos mucho a 
la enfermedad, minimizando las 
urgencias. 

¿Y los errores más habituales de 
sus tutores?

Muchas veces humanizamos 
a nuestras mascotas y damos 
de comer alimentos que no son 
apropiados o generan un cambio 
brusco, provocando indiscrecio-
nes alimentarias o reacciones 
adversas. 

¿En qué consiste la ley del bien-
estar animal?

Son muchos puntos los que 
abarca esta ley, aunque el obje-
tivo es dar al animal el lugar que 
se merece, una protección que 
hasta ahora no ha tenido. 

Existen algunos que son 
complicados de implementar 
rápidamente, pero sobre todo 
debemos velar por sus dere-
chos. Minimizar los abandonos 
y ahondar por una tenencia res-
ponsable. 

Uno de los grandes temores es 
la leishmaniosis.

Es una enfermedad que 
transmite un mosquito y que 
padecen principalmente los 
perros, pudiendo llegar a ser 
mortal. Los síntomas son muy 
inespecíficos, muy comunes a 
otras patologías, pero va evolu-
cionando.

Muchas veces, por desgra-
cia, cuando acude al veterinario, 
ya tiene alteraciones que com-
prometen la vida del animal. 

Su tratamiento, como es tan 
caro, ¿provoca su sacrificio?

Así es. Hay dos motivos por 
el cual el tutor no lleva a cabo el 
tratamiento, y el coste es uno de 
ellos. Son medicamentos que, 
según el peso del animal, son 
muy caros. 

Por ello, la prevención re-
sulta fundamental. Nuestro 
lema es “no queremos que 
nuestras mascotas lleguen a 
enfermar”. 

¿Qué opinas sobre la eutanasia 
en los animales?

Afortunadamente tenemos 
la posibilidad de ofrecerla a los 
animales, en esa etapa tan im-
portante de su vida, su marcha, 
su fallecimiento. Obviamente no 
hay muerte sin vida, ni vida sin 
muerte. 

Como veterinarios nos pre-
ocupamos de que la calidad de 
vida de nuestra mascota sea 
satisfactoria, y cuando llega el 
momento que no lo es, ni hay 
tratamiento, optamos por la eu-
tanasia desde el punto de vista 
humanitario. 

¿Saben incluso el momento de 
irse?

Todos los animales saben 
cuándo es el momento de su 
retirada, el final de su ciclo vital. 
Para nosotros representa mucho 
sufrimiento por el apego que les 
tenemos. Son tan listos que sa-
ben comunicárnoslo y nos ayu-
dan a tomar estas decisiones. 
Son maestros de vida.



24 | animales

Noviembre 2023 | AQUÍ seísmos | 25

Fernando abad

El más mediático. Aquel del 
que se habló y se sigue contan-
do. El 21 de marzo de 1829, 
a las seis y cuarto de la tarde, 
en las coordenadas 38° 5′ N 
0° 41′ O, o sea, con epicentro 
en Torrevieja, pero en un área 
que también comprende otras 
localidades de la Vega Baja del 
Segura, como Benejúzar y Ro-
jales, se desató un apocalíptico 
terremoto de 6,6 grados en la 
escala sismológica de Richter. 

No solo afectó a la comarca; 
se pudo sentir prácticamente 
en toda la zona sur de Alican-
te y provincias limítrofes. Ano-
tadas quedan las cifras: 389 
muertos, 377 heridos y 2.965 
viviendas completamente des-
terronadas. Pero lo más impor-
tante es que sigue figurando 
en crónicas y libros de historia 
como señal de que, por la Co-
munitat Valenciana, también 
se mueve la tierra bajo nues-
tros pies.

Otros fenómenos
El terreno que pisamos, so-

bre el que vivimos, en el que 
vamos depositando minuto a 
minuto nuestros recuerdos, no 
es tan firme como nos transmi-
te nuestro día a día. Un trans-
currir vital que por estos pagos, 
y por otros muchos, suele tras-
tocarse por otros fenómenos 
telúricos (pertenecientes o re-
lativos a la tierra o, también, 
la influencia del suelo de una 
comarca sobre sus habitantes).

Huracanes, temporales cos-
teros, tornados, algún que otro 
tsunami, por ahora de poco vo-
lumen de agua desplazada (el 
último devastador registrado 
en suelo español se originó en 
las costas gaditanas en 1755). 
Por cierto, que esto nos abre 
la caja de Pandora sísmica, 
porque la mayoría de tsunamis 
están provocados por terremo-
tos o maremotos, y no son tan 
raros como creíamos.

Alta actividad sísmica
El caso es que el terremoto 

que aconteció en Lorca, en la 
vecina comunidad murciana, 

Aunque tengamos la sensación de estabilidad, lo cierto es que estas tierras se encuentran en su mayor 
parte en plena zona sísmica

Cuando la Comunitat Valenciana tiembla

La tierra tiembla, se agrieta, el terremoto campa ya a sus anchas.

el 11 de mayo de 2011, de 5,1 
en la escala Richter (de 10: lo 
máximo que se ha llegado ha 
sido a 9,6 desde la ciudad chi-
lena de Valdivia, en 1960), se 
encargó de recordarnos que en 
parte del levante español nos 
encontramos también a mer-
ced de los movimientos tectóni-
cos, que no es cosa de lugares 
lejanos, tipo San Francisco.

Que el Mediterráneo sea 
una zona de alta actividad 
sísmica resulta bastante lógi-
co si tenemos en cuenta que 
este mar, de 2.510.000 kiló-
metros cuadrados de superfi-
cie (251.000.000 hectáreas) y 
3.735.000 kilómetros cúbicos 
de volumen, se encuentra en 
plena confrontación de las pla-
cas continentales euroasiática 
y africana. Antaño fue lago, 
hasta que, posiblemente por 
un gran movimiento tectónico, 
se abrió el estrecho de Gibral-
tar hace unos 5,33 millones de 
años. 

Principales placas
Las placas tectónicas (y esto 

es una reducción para que re-
sulte más claro) no hacen sino 
‘flotar’ sobre el magma interior 

terrestre, y tropiezan unas con 
otras. De oeste a este y de nor-
te a sur, las placas pacífica (la 
Tierra es esférica, al final tene-
mos otra vez esta), norteameri-
cana, de Nazca, sudamericana, 
euroasiática, africana, arábiga, 
iránica, filipina, indoaustralia-
na... Bajo todas ellas, la placa 
antártica.

En la Comunitat Valenciana 
nos interesan especialmente 
la euroasiática y la africana, 
que llevan siglos rozándose, 
pero sin cariño: el fenómeno 
continuo de subducción, con la 
litosfera (corteza) africana des-
lizándose bajo aquella sobre la 
que vivimos, no deja de provo-
car tembleques. Se da además 
la circunstancia, planteada por 
varios científicos, de que de 
forma natural podría estar in-
virtiéndose la subducción.

De norte a sur
El mapa de riesgo sísmico 

en la península ibérica elabo-
rado en 2021 por el Instituto 
Multidisciplinar para el Estu-
dio del Medio Ramón Margalef 
(IMEM, creado en 2014) seña-
laba como la zona más proclive 
a la comprendida entre buenos 
cachos de las provincias de Má-
laga, Granada y Almería, buena 
parte de Murcia y Alicante, un 
buen trozo de València y una 
pizca de Girona.

La tierra sigue temblando en 
la Comunitat Valenciana: el 19 
de agosto de este mismo 2023, 
por ejemplo, se registraba un 
seísmo de 1,5 de magnitud en 
Sueca (Ribera Baixa); un mes 
antes, el 18, había tocado uno 
de 2,5 grados en Carcaixent (Ri-
bera Alta). Pero en la Vega Baja 
se riza, por convulsiones, el rizo, 
ubicada como está sobre dos 
fallas (fracturas en la corteza 
terrestre): la de Benejúzar-Beni-
jófar y la de Guardamar.

Más ejemplos
Pero la interacción entre las 

microplacas ibérica y de Albo-
rán, con la gran placa africana, 
provoca tensiones que se ce-

ban, además de en localidades 
como Granada, Málaga, Murcia 
o la Vega Baja, en otros puntos 
de la Comunitat Valenciana. 
Ya aludíamos a las riberas del 
Xùquer. Añadamos otros, como 
el seísmo del pasado 30 de ju-
lio, de 3,6, con epicentro en Ibi 
(Foia de Castalla, subcomarca 
de l’Alcoià).

Ni se libra el golfo de Valèn-
cia, que en la madrugada del 
18 de octubre tuvo un maremo-
to de 2,2 grados. Cada año se 
anotan en torno a los seis mil 
terremotos en España, y buena 
parte los sentimos en la zona 
sur del país. Quizá no espere-
mos ese ‘big one’ (el grande), 
como los californianos, pero To-
rrevieja, Lorca o Almería (1522, 
el peor en suelo español, cerca 
de siete grados) quedan como 
señales a tener en cuenta.

389 muertos y 
377 heridos causó 
el terremoto de 
Torrevieja

El Mediterráneo se 
encuentra en plena 
confrontación de dos 
placas continentales

La tierra sigue 
temblando aquí, 
con seísmos en 
Carcaixent o Ibi
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«Desde su creación, 
la organización 
busca contribuir, 
ayudar, generar paz  
y armonía»

«Este año uno de 
los propósitos es 
aunar esfuerzos y 
contribuir a favor de 
la salud mental»

«La pandemia 
provocó que no 
hayamos podido 
llevar a cabo todas 
las acciones que 
había previstas»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Nicolás VaN looy

¿Qué es lo que hace el Rotary 
Club Internacional a nivel glo-
bal?

Bueno, fundamentalmente, 
la idea es promover unas fun-
ciones sociales y generar, sobre 
todo, un bienestar dentro de lo 
que cabe y con todas las posibili-
dades a nivel mundial. Ejercer el 
bien, sobre todo, y acciones so-
ciales. Eso es algo que pretende 
promover Rotary desde que se 
creó: contribuir, ayudar y generar 
paz y armonía.

De alguna manera, incluso se 
podría decir que el Rotary Club 
Internacional es una suerte de 
patrono o beneficiador de otras 
asociaciones que también son 
sociales. Por ejemplo, aquí en 
l’Alfàs, han colaborado con el 
Voluntariado Social, Cruz Roja, 
Corazón Exprés… 

Por supuesto. Desde que 
Rotary International l’Alfàs del 
Pi se creó en 2017, el propósito 
es fundamentalmente contri-
buir, colaborar y ayudar a todas 
estas otras entidades sociales 
que existen a nivel local y, por 
supuesto comarcal, porque tam-
bién las hay a nivel comarcal y 
eso es una acción importante a 
tener en cuenta. 

Desde l’Alfàs, lo que hemos 
pretendido hacer, o lo que he-
mos hecho, es contribuir con el 
Voluntariado Social, el banco de 
alimentos, con Corazón Exprés... 
Además, este año uno de los 
propósitos, sobre todo de Rotary 
Internacional a nivel mundial, es 
aunar esfuerzos y contribuir a fa-
vor de la salud mental. 

Para eso tienen una acción muy 
concreta, preparada para den-
tro de muy poco tiempo.

Lo que queremos es terminar 
el año con un concierto que va-
mos a ofrecer el 2 de diciembre, 
cuyos fondos que recaudaremos 
irán destinados para dos asocia-
ciones comarcales, que son la 
Asociación de Familiares de Al-
zheimer (AFA) y la Asociación de 

El Rotary Club Internacional se adentra ya en el que será su séptimo año de existencia en l’Alfàs del Pi

ENTREVISTA> Elisabeth Marandi  / Presidenta del Rotary Club Internacional de l’Alfàs del Pi

«Durante esta presidencia quiero poder
dejar mi sello personal»

Familiares y Enfermos Mentales 
(AFEM). 

Ese será nuestro primer vín-
culo con estas dos asociaciones. 
Estamos tremendamente emo-
cionados y lo que queremos es 
continuar, por supuesto. Y esto 
es algo que quiero recalcar y 
dejar muy claro: continuaremos 
colaborando y ayudando a las 
demás asociaciones con las que 
hemos estado colaborando an-
teriormente. Eso seguirá de cara 
al año que viene, desde luego, 
con otras acciones, pero englo-
bando un poco la salud mental.

Acaba de decir que el Rotary 
Club Internacional de l’Alfàs 
del Pi se creó en 2017 y, por lo 
tanto, apenas tuvieron tiempo 
de ‘rodarse’ antes de la llegada 
de la pandemia. Si me permite 
la comparación, ustedes no han 
podido aprender a gatear y a 

caminar antes de correr… han 
tenido que correr desde el prin-
cipio. ¿Ha sido un proceso muy 
dificultoso?

Ha sido muy dificultoso, sí; y 
por eso, entre otras cosas, tengo 
que trasladar todo mi agrade-
cimiento, a nivel personal y en 
nombre de todo el club en ge-
neral, a los que han ejercido la 
presidencia durante esa época, 
porque efectivamente no se han 
podido llevar a cabo esos proyec-
tos que con tanta ilusión tenía-
mos planteados y organizados. 

De hecho, nuestra presiden-
ta saliente, Sharon Nelson, estu-
vo ejerciendo como tal durante 
dos años. Y efectivamente, eso 
ha sido porque no hemos podido 
realizar todas las acciones que 
había previstas.

En un lugar como l’Alfàs del 
Pi, supongo que a todo ello se 

sumó también la ausencia de 
buena parte de sus miembros.

A la mitad sí que los tenía-
mos aquí, pero es verdad que la 
otra mitad estaba en sus respec-
tivos países y no podía venir a 
España. Por lo tanto, ahora nos 
vemos con un montón de ideas y 
de propósitos. 

Mi presidencia dura un año 
y no sé si podré lograr realizarlo 
todo, pero desde luego lo tene-
mos en mente, el propósito está, 
y si no se puede llevar a cabo du-
rante esta presidencia, evidente-
mente, esperamos que se pueda 
llevar a cabo en las siguientes. 

Pero sí que es verdad que 
nos hemos encontrado con fami-
liares con una situación vulnera-
ble y delicada, asociaciones que 
efectivamente requieren de un 
apoyo fundamental, y ahí preten-

demos aportar nuestro granito 
de arena como podamos.

Una de las señas de identidad 
del Rotary Club es que la presi-
dencia sólo dura un año, lo que 
impide que puedan plantearse 
objetivos a muy largo plazo. A la 
vez, imagino que esto obliga a 
que cualquier objetivo se tenga 
que consensuar de forma muy 
clara con todo el club.

Así es. En primer lugar, un 
consenso con la directiva; y lue-
go, efectivamente, con el resto 
del club. Y yo me veo con una 
lista de propósitos y de ideas 
que me encantaría llevar a cabo, 
pero que no voy a poder llegar a 
ello. 

Es verdad que cada presi-
dente que ha estado en Rotary 
ha dejado siempre su esencia, 
su aportación, su proyecto per-
sonal. Desde que empezamos 
en 2017 cada uno ha tenido un 
proyecto y eso es algo que pre-
tendo mantener, y añadir el mío 
personal. 

¿Cuál será? 
Creo que lo novedoso en este 

caso es el asunto de la salud 
mental, y por eso este proyecto 
con AFA y AFEM. Y luego, de cara 
al año que viene, a lo mejor ha-
brá alguna que otra cosa nueva, 
algún que otro nuevo proyecto.

Elisabeth Marandi, presidenta del Rotary Club Internacional de l’Alfàs del Pi.

 Rotary Club Internacional de 
l’Alfàs del Pi ha renovado su jun- 
ta directiva. Elisabeth Marandi 
preside ahora esta organización 
que, desde 2017, trabaja con el 
firme compromiso de servir a la 
comunidad y ayudar a los secto- 
res más desfavorecidos.
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«Para obtener unos 
buenos resultados se 
realiza un diagnóstico 
individualizado 
centrado en las 
necesidades, 
carencias y actitudes 
de los participantes» 
J. M. Hernández

Redacción

La concejalía de Bienes-
tar Social del Ayuntamiento de 
Guardamar del Segura desarro-
lla el Programa Integra, que es 
una actuación susceptible de 
ser cofinanciada por la Unión 
Europea a través del Progra-
ma Comunitat Valenciana Fon-
do Social Europeo Plus (FSE+) 
2021-2027.

Desde este año el modelo 
de itinerarios ha sufrido modi-
ficaciones, realizadas directa-
mente por los fondos europeos. 
El principal cambio es que el 
programa deja de ser itinerarios 
integrados para la inserción so-
ciolaboral de persona en situa-
ción o riesgo de exclusión social 
y pasa a ser implementación de 
itinerarios de inclusión social.

¿Cuáles son los principales ob-
jetivos del programa Integra?

El objetivo principal es la 
implementación de itinerarios 
que creen oportunidades de 
desarrollo personal y social, pro-
muevan la inclusión social, la 
luchar contra la pobreza y cual-
quier forma de discriminación 
para fomentar la igualdad de 
oportunidades, mediante la im-
plementación de itinerarios per-
sonalizados que promuevan la 
autonomía y desarrollo personal 
para alcanzar la plena inclusión. 

Desde que se puso en marcha 
este programa, ¿qué resulta-
dos está dando?

El Programa Integra lleva 
activo en Guardamar del Segu-
ra desde 2019, y año tras año 
se ha conseguido aumentar la 

El Programa Integra lleva activo en Guardamar del Segura desde 2019

ENTREVISTA> Jose María Hernandez Campillo / Concejal de Bienestar Social de Guardamar del Segura

El nuevo modelo pasa a ser implementación
de itinerarios de inclusión social

inclusión social y laboral de los 
participantes.

Actualmente, aunque la in-
serción laboral sigue siendo un 
pilar importante, enfocamos el 
programa en el desarrollo y ad-
quisición de habilidades, com-
petencias digitales y competen-
cias sociales que aporten a las 
personas usuarias un enfoque 
más amplio que genere una in-
clusión social plena.

Para obtener unos buenos 
resultados se realiza un diag-
nóstico individualizado centrado 
en las necesidades, carencias y 
actitudes de los participantes; a 
través de entrevistas persona-
les en las que se plantean, junto 

con las personas participantes, 
objetivos reales y se desarrolla 
un itinerario social a seguir por 
la persona. 

En este camino las perso-
nas usuarias van a estar acom-
pañadas de las profesionales, a 
través de tutorías individuales, 
grupales y talleres sociales. El 
programa cuenta con un total 
de tres profesionales, dos psi-
cólogas y una integradora so-
cial.

¿Quiénes pueden beneficiarse 
de todas las actividades que 
desarrolla el programa Inte-
gra? 

La realidad de hoy en día 
hace necesario impulsar ini-

ciativas centradas específica-
mente en la potenciación de 
la inclusión activa de personas 
que, por su situación personal 
o social, están en desventaja 
para integrarse plenamente en 
la sociedad. 

Teníamos claro que era ne-
cesario desarrollar actuaciones 
para la inserción social de las 
personas beneficiarias de la 
Renta Valenciana de Inclusión y 
del Ingreso Mínimo Vital, y este 
programa nos permite, además, 
ampliar su participación a otros 
colectivos como minorías étni-
cas, personas con diversidad 
funcional, mayores de 54 años, 
desempleados de larga dura-
ción y personas con dificultad 
en la inserción social. 

¿Qué actividades se han desa-
rrollado este año? 

Este año desde el Programa 
Integra se han realizado cursos 
de Alfabetización Digital en va-
rios niveles básico e interme-
dio. También se ha realizado 
formación específica dirigida a 
la búsqueda de empleo como 
TPC-60 horas de Prevención de 
Riesgos Laborales, el curso de 
Monitor de Comedor Escolar y 
el curso de Upcycling y Customi-
zación de Prendas de Vestir.

Por otro lado, se ha realiza-
do formación interna por parte 
de las técnicas del Programa 
Integra, que han elaborado ta-
lleres de Habilidades Sociales, 
taller de Gestión del Tiempo y 
Recursos, taller de Desarrollo 
Competencial para el desarrollo 
de habilidades y competencias, 

trabajar el autoconcepto y rea-
lización de roll playing, taller 
de Ahorro Energético, Taller de 
Parentalidad, taller de Acompa-
ñamiento entre Personas Usua-
rias, taller de Gestiones Admi-
nistrativas Básicas y taller de 
Estimulación Cognitiva.

¿Quiere animar a los vecinos a 
que participen en las activida-
des de este programa?

Por supuesto, es una gran 
oportunidad para cualquier per-
sona que desee participar en 
este proyecto y que necesiten 
de apoyo social para mejorar 
la integración social, la adqui-
sición de habilidades y el desa-
rrollo de competencias perso-
nales y/o digitales.

Las personas interesadas 
en obtener información o par-
ticipar en el Programa Integra, 
pueden dirigirse a la nueva 
ubicación que se encuentra en 
avenida País Valenciano 79, en 
Guardamar del Segura.
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«Fundir varillas de 
vidrio de Murano con 
soplete es la técnica 
que me fascina»

«‘Joyas con Alma’ son 
piezas muy especiales 
que contienen 
cenizas de nuestros 
seres queridos»

«El principal 
problema de la 
artesanía es que no 
se valora el tiempo 
y esfuerzo que 
invertimos para 
crear cada pieza» 
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Fabiola ZaFra

Beatriz Hurtado comenzó 
su vida laboral ejerciendo como 
administrativa en empresas, un 
trabajo que nada tiene que ver 
con la artesanía, pero ver a su 
hermano trabajar el vidrio des-
pertó en ella una pasión que la 
llevó a abandonar ese trabajo 
‘cómodo’ en la oficina, para con-
vertirse en artesana del vidrio. 

Desde este periódico hemos 
contactado con ella para cono-
cer mejor las luces y sombras 
de este oficio tan antiguo que se 
remonta al 4000 a.C., cuando 
se empezaron a tallar puntas de 
flechas, cuchillos, monedas e in-
cluso amuletos y collares.

¿De dónde viene su interés por 
este material?

Mi padre era cristalero de 
obra junto a mi hermano, al que 
empezó a gustarle el mundo de 
las vidrieras. Realizó cursos y se 
hizo vidriero; de hecho, realizó 
una de las vidrieras que hay en 
la Concatedral de San Nicolás de 
Alicante. 

Al ver lo que se podía hacer 
con vidrio y las manos, empecé 
a ayudarle y lo dejé todo por ello. 

¿Cuánto tiempo lleva dedicada 
a la artesanía?

En este mundo llevo ya quin-
ce años, y me dedico a vender 
en ferias de artesanía, merca-
dos medievales y en mi taller de 
Almoradí. En verano me traslado 
a Vera playa (Almería), y allí dis-
fruto de aquella zona vendiendo 
lo que hago en invierno. 

¿Qué técnica utiliza en sus crea-
ciones?

La técnica que me fascina 
es fundir varillas de vidrio de 
Murano con soplete. También 
utilizo otra técnica que se llama 
‘Fusing’, que se hace en horno y 
con vidrio plano. Estas técnicas 
las utilizo para hacer joyería, 
montando mis piezas con plata, 
trenzando algodón encerado o 
con minerales. 

Otro método que empleo es 
‘Tiffany’, que es para hacer las 
vidrieras, pero yo la utilizo para 
hacer pequeños objetos de de-
coración. 

¿Cuáles son los tipos de produc-
tos que más vende?

Sobre todo, vendo joyas ar-
tesanales en vidrio, colgantes, 
pendientes, pulseras, etc.

¿Le hacen encargos? ¿Qué es lo 
más raro o costoso que ha he-
cho?

Con la producción industrial se reducen costes, consumo y tiempo de trabajo 

ENTREVISTA> Beatriz Hurtado  / Artesana del vidrio  (Almoradí, 31-julio-1972)

«La artesanía en vidrio está en peligro de extinción»

Los encargos más norma-
les son los accesorios para que 
combinen con la ropa para al-
gún evento, elaborar colgantes 
u otras piezas que representen 
a sus mascotas, y también me 
encargan rosarios. 

Ahora estoy haciendo algo 
muy especial a lo que llamo 
‘Joyas con Alma’. Se trata de 
pulseras, rosarios, llaveros… 
Puedo darle la forma que quiera 
el cliente, y las hago con las ce-
nizas de cremación de sus seres 
queridos incrustadas. 

¿Qué cree que tiene de especial 
comprar un producto artesanal 
en una sociedad en la que, cada 
vez más, la producción se hace 
en masa? 

Lo más especial es tener 
algo que es exclusivo y esté he-

cho con mucho cariño, esfuerzo 
y dedicación. 

Las piezas artesanales tie-
nen mucha más calidad que las 
hechas en serie. Detrás de esa 
pieza hay una persona que ama 
su trabajo. 

¿Cuál es la problemática que se 
encuentra un artesano a la hora 
de vivir de su trabajo?

El problema de la artesanía 
es que no se valora el tiempo 
que invertimos para diseñar, 
practicar, tirar una y otra vez ma-
terial hasta que la pieza salga 
como tú quieres.

También los costes de los ma-
teriales son cada vez más eleva-
dos, y luego, cuando los clientes 
ven nuestro trabajo, tenemos que 

soportar a algunos que no lo valo-
ran y sueltan frases como “eso lo 
hago yo”, o “en el chino está más 
barato”. Incluso otros hacen fotos 
de tus creaciones para buscarlas 
después en plataformas online 
sin saber que eso es imposible, 
porque se trata de una pieza úni-
ca que sale de mis manos. 

¿Le daría algún consejo a al-
guien que quiere empezar a tra-
bajar el vidrio?

Que le tiene que gustar por-
que esto consiste en practicar y 
practicar, dejar volar tu imagina-
ción y no tirar la toalla a la pri-
mera. No es nada fácil ganarse 
la vida como artesano del vidrio. 

¿Cómo ve el futuro de la artesa-
nía en vidrio?

Aunque últimamente se ve un 
poco más de interés por la arte-
sanía y yo no lo pienso dejar, creo 
que está en peligro de extinción. 
Antiguamente había fábricas de 
soplado de vidrio, pero ahora 
prácticamente está todo mecani-
zado, y las que quedan son mu-
seos demostrativos del oficio. 

Además, el elevado coste del 
gas hizo parar una temporada 

algunas de las fábricas de vidrio 
de Murano, lo que supuso un au-
mento del precio del vidrio que 
los artesanos apenas podemos 
asumir. 

¿Dónde podemos encontrarla?
Tengo mi taller en Almoradí 

(calle Santos Abdón y Senén, 4), 
y me encanta recibir visitas, que 
vayan a ver cómo trabajo y poder 
mostrar todas las técnicas que 
utilizo con el vidrio. 

También estoy todos los pri-
meros sábados de cada mes en 
la plaza de la Constitución, junto 
a mis compañeros artesanos de 
Almoradí ‘Tribu Artesana’.

Figuras decorativas elaboradas en vidrio por la artesana Beatriz Hurtado. 
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«Este verano hubo 
muchos veraneantes 
que se sentaron a 
tejer con nosotros en 
‘Ganchillo a la fresca’»

«En las clases de 
ganchillo cada uno 
teje lo que quiere, 
estamos abiertos a 
cualquier petición»

«Es una actividad 
muy beneficiosa 
para la mente y para 
mantenerse ágil»
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Fabiola ZaFra

Vivimos en una época donde 
todo está industrializado, se fa-
brica la moda en serie para ga-
nar tiempo y economizar gastos. 
Tal vez este sea el motivo por 
el que las prendas de ganchillo 
(ahora conocido como crochet) 
están subiéndose a las pasare-
las de todo el mundo cada tem-
porada, y todos queremos contar 
con ellas, aportando un plus de 
individualidad y sofisticación a 
nuestro armario.

Ana Nieto lleva 42 años vi-
viendo en Guardamar y es miem-
bro de la Associació Artesanes 
del Fil desde que se creó. Ella 
enseña y ayuda en sus clases a 
que todos los participantes rea-
licen sus proyectos en ganchillo 
y, desde este periódico, hemos 
contactado con ella para cono-
cer mejor esta actividad artesa-
nal que está tan de moda y cada 
vez más extendida.

¿Cuándo aprendió a tejer   
ganchillo?

Ya empecé a hacer ganchillo 
tarde. Yo ya estaba en la asocia-
ción, hacía bolillos y otro tipo de 
labores. Como solemos hacer de 
vez en cuando, vamos a encuen-
tros y hacemos excursiones rela-
cionadas con la artesanía en hilo, 
a ver los trabajos que hacen otras 
asociaciones y a coger ideas.

En una de ellas me quedé 
prendada de un bolso tejido con 
las chapas de abrir la cerveza 
u otros botes, y me interesé en 
cómo lo había hecho aquella 
mujer. Resulta que se hacía con 
punto cadeneta en ganchillo, y 
me dejó el bolso para que me 
sirviera de guía para intentar ha-
cerlo. Ese fue el motivo que me 
hizo aprender ganchillo, hace 
más o menos unos veinte años.

Se asocia el ganchillo a un ho-
bby de abuelas, ¿lo ve usted así? 

Para nada, es un hobby o ac-
tividad que atrae a muchísima 
gente, y ofrece tantas posibilida-

La ropa de ganchillo vuelve a ser tendencia en la moda internacional

ENTREVISTA> Ana Nieto Fuentes  / Tesorera de la Associació Artesanes del Fil (La Carolina, Jaén, 1-octubre-1952)

«Tejer tus propias prendas te da una libertad 
creativa total y es muy gratificante»

des creativas que puedes hacer 
prácticamente de todo: chaque-
tas, bufandas, fundas para el 
móvil, bikinis, mantas…

En la asociación, el año pa-
sado eran aproximadamente 30 
o 35 personas las que venían a 
hacer ganchillo con nosotros, y 
la edad oscilaba entre los cua-
renta y los ochenta años. 

Hacer ganchillo tiene muchos 
beneficios: se trabaja la motri-
cidad, la concentración, es un 
hobby relajante... ¿Qué le aporta 
personalmente?

Personalmente me relaja 
muchísimo y yo siempre estoy 
haciendo labores, no puedo es-
tarme quieta, incluso en los tra-

yectos en el coche voy con mis 
agujas y mis hilos tejiendo.

Es una actividad muy benefi-
ciosa para la mente y para man-
tenerse ágil, y diría que, además, 
formar parte de una asociación 
como la nuestra, aporta muy 
bonitas experiencias en grupo, 

ayudan a sociabilizar, a conocer 
nuevos lugares y enriquece tu 
salud física y emocional.

¿Ha notado en los últimos años 
un incremento en la gente que se 
interesa por aprender ganchillo? 

Sí, cada vez se une más gente 
a nuestras clases. De hecho, este 
verano, en los talleres que organi-

zamos con el nombre ‘Ganchillo 
a la fresca’ y que realizamos en 
el parque Reina Sofía un par de 
tardes a la semana, han partici-
pado muchos veraneantes, gente 
que viene a disfrutar de sus vaca-
ciones en Guardamar; nos veían y 
se sentaban a tejer ganchillo con 
nosotros.

¿Qué piezas suelen coser en 
esos talleres?

Como cualquiera puede ve-
nir a tejer con nosotros, solemos 
realizar un proyecto grande, pero 
que se va cosiendo por peque-
ñas piezas que luego unimos. El 
año pasado realizamos un toldo 
de ganchillo que se puso en la 
plaza de la Constitución por las 
fiestas de la Virgen del Rosario, y 
este año se ha puesto en el par-
que Reina Sofía con motivo de la 
Trobada d’Encaixeres. 

Este verano hemos tejido un 
árbol de Navidad de ganchillo 
para que luzca estas navidades 
en algún lugar del pueblo que 
aún no se ha decidido, pero va a 
quedar precioso. 

¿Cree que el ganchillo está de 
moda? 

Diría que sí, están muy de 
moda los vestidos, chaquetas, 
bolsos de ganchillo… y tejerlos tú 
misma te da una libertad creati-
va total en los colores, la forma 
o el punto.

¿Cuáles son las piezas más di-
fíciles o elaboradas que han te-
jido allí? 

En las clases solemos hacer 
mantitas y trajecitos para bebés, 
bufandas, gorros, chaquetas… 
cosas sencillitas, pero estamos 
abiertos a cualquier petición. 

Cada uno teje en las clases 
lo que quiere, puede venir una 
señora que va a ser abuela y 
quiere tejer algo para el bebé 
como otra que quiere un bolso 
moderno o un vestido. Las posi-
bilidades que ofrece el ganchillo 
son inmensas.

¿Puede unirse alguien sin cono-
cimientos de tejer ganchillo? 

Por supuesto, tenemos alum-
nos de todos los niveles, algunos 
llevan mucho tiempo con noso-
tros y, cada año, se une algún 
miembro más que viene a tejer en 
compañía o a aprender ganchillo, 
con muchas ganas de empezar 
a ver resultados y piezas hechas 
por él mismo, es muy gratificante. 

Toldo de ganchillo realizado por la Associació Artesanes del Fil de Guardamar, y expuesto en la plaza de   
la Constitución. 
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«El mundo reborn 
es caro, pero hay 
que comprender 
el proceso, los 
materiales y las horas 
de trabajo que lleva»

«Las piezas se pintan y 
se hornean por capas 
casi veinte veces»
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Fabiola ZaFra

Raquel Aracil ha estado toda 
su vida vinculada al mundo del 
bebé siendo dependienta de 
tiendas de ropa y puericultura. 
Casualmente, se introdujo en 
el mundo reborn, y ahora crea 
muñecos e imparte talleres en la 
ciudad con un gran éxito de par-
ticipación.

A continuación, nos ofrece 
más detalles sobre estos muñe-
cos y sus proyectos de formación.

¿Cómo empezaste en el mundo 
reborn?

Pues todo empezó por Lola, 
la hija de una amiga que es 
amante y coleccionista de los 
muñecos reborn. Venía a mi 
tienda para comprarles ropita y 
siempre me comentaba algún 
detalle. Yo empecé a sentir cu-
riosidad, conocer estos muñecos 
fue una fusión de ternura y crea-
tividad maravillosa.

En un par de meses ya te-
nía algún conocimiento sobre el 
tema, y fue entonces cuando de-
cidí viajar a Madrid para formar-
me en un taller especializado. La 
experiencia fue preciosa, tanto 
que continué haciendo algunos 
talleres de formación más por 
otras zonas de España.

Los bebés reborn son totalmente personalizables a petición del cliente

ENTREVISTA> Raquel Aracil Muñoz / Dependienta y artista reborn (Torrevieja, 19-abril-1978)

«Fusión de ternura y creatividad maravillosa»

¿Cuánto tiempo te lleva crear 
uno de estos muñecos?

Un muñeco requiere de una 
semana de dedicación a ratitos, 
si además hay que pintar pelo 
o injertarlo con aguja para dar 
más realismo, puede llevarme 
un mes completo y muchas ho-
ras de taller. 

¿Nos puedes contar brevemente 
el proceso?

Claro, el molde es de vinilo 
y usamos pinturas diluidas que 
aplicamos con pincel y esponji-
tas. Cada capa se hornea en unos 
hornos específicos, dejamos en-
friar, comenzamos de nuevo con 
otra capa de otro color y vuelta 

a hornear, así casi veinte veces, 
porque en cada capa pintamos 
algún detalle más como labios, 
ojos, cejas, venitas, etc.

Es un proceso relajante y 
muy creativo, y en los ratos de 
horneado o enfriado, aprovecha-
mos para ir rellenando el cuerpo, 
almorzar, merendar, colorear o 
conocernos mejor… Lo pasamos 
pipa.

¿Podemos elegir todo, como el 
color de ojos, cabello, peso, etc.?

Por supuesto, se puede per-
sonalizar totalmente. Hay bebés 
desde prematuros hasta tres 
años y, en función de los deseos 
del alumno, se elabora siempre 
con sentido común y equilibrio.

¿Sobre qué precio se venden 
este tipo de muñecos?

El mundo reborn es caro, pero 
es que hay que comprender el 
proceso, las horas de trabajo que 
lleva y la cantidad de materiales 
que se usan. El precio fluctúa en 
función de la calidad del artista. 
Yo tengo precios asequibles por-
que soy artista en aprendizaje y 
valen desde 250 hasta 400eu-
ros, dependiendo de los detalles 
que me pidan. 

En España tenemos artesa-
nas con mucha experiencia y 
unas manos maravillosas. Sus 
bebés parten desde seiscientos 
hasta mil euros o más, y no dejan 
de vender.

En tu opinión, ¿qué es lo mínimo 
que debe tener un muñeco para 
considerarse ‘reborn’ y no sólo 
un muñeco realista?

Para que tenga el título ‘re-
born’, debe estar elaborado paso 
a paso en un taller. Da igual que 
sea pequeñito en un rincón de tu 

casa, como empecé yo, pero es 
fundamental el proceso.

Y reconocer que, aun pintan-
do cuatro veces el mismo kit, ja-
más saldrá idéntico, porque son 
piezas únicas e individuales.

Actualmente desarrollas talleres 
de iniciación al arte reborn en To-
rrevieja. 

Sí, hago talleres y todos tie-
nen bastante éxito. Principalmen-
te suelen apuntarse mamás y 
niñas, pero he tenido alumnas de 
veinte, cuarenta, sesenta y hasta 
setenta y dos años. Muchas de 
ellas repiten, o vienen las herma-
nitas cuando tienen la edad.

¿Por qué crees que el mundo re-
born genera tanta expectación y 
engancha?

Es muy llamativo principal-
mente por la realidad que tienen 
los muñecos, a veces, cuesta dis-
tinguirlos de los reales. 

Además, se hacen ferias por 
toda España, quedadas reborn 
donde acudimos con nuestros ca-
rritos y bebés creando una gran-
dísima expectación, en las que 
haces muchas amigas de profe-
sión. Es muy bonito. 

A modo de curiosidad, ¿cuántos 
muñecos puedes tener en casa?

Pues en el taller tengo como 
treinta sin exagerarte. He llegado 
a tener hechos doce a la vez, pero 
luego llegan navidades o comu-
niones y vuelan.

Bebés reborn realizados en el taller de Raquel Aracil.
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«Me gusta 
experimentar, 
trabajar el barro y 
añadirle cristales, 
metales o materiales 
naturales como 
arenas y conchas»

«Disfruto cuando 
dejo libre mi 
creatividad y me 
atrevo sin exigencia ni 
miedo al resultado»

Fabiola ZaFra

Conchi Vaquero nació en 
Lorca, pero creció y vive en To-
rrevieja, donde trabaja como 
profesora de cerámica. Actual-
mente da clases para el ayunta-
miento a más de cien personas 
jubiladas, también enseña a ni-
ños en el colegio La Purísima y 
en su propio taller.

Desde AQUÍ en Torrevieja he-
mos hablado con la artista para 
conocer mejor el mundo de la 
cerámica artesanal.

¿Cuándo empezó tu afición por 
la cerámica?

Nunca pensé en dedicarme 
a la cerámica, me apasionaba el 
arte y las manualidades, pero ya 
estudiando artes en general la 
descubrí, y me cautivaron todas 
las posibilidades creativas que 
me ofrecía el barro, combinan-
do con los esmaltes, cristales, 
metales… El resultado, al salir 
del horno, es espectacular.

¿Cómo te formaste y aprendiste?
Me formé en la Escuela de 

Arte y Oficio de Murcia, donde 
obtuve mi titulación, aunque no 
acabó ahí, siempre estoy for-
mándome para ampliar mis co-

La artista lleva veintitrés años dando clases de cerámica en Torrevieja

ENTREVISTA> Conchi Vaquero Mercader / Profesora de cerámica (Lorca, Murcia, 21-enero-1978)

«Al terminar la cocción lo que ves es mágico»

nocimientos artísticos. Actual-
mente estoy con Arteterapia.

Tras crear la pieza hay que 
trabajar su acabado. ¿Puedes 
describirnos todo el proceso de 
creación?

Se realiza la pieza en barro y, 
una vez terminada, se deja secar 
lentamente. Antes de cocerse se 
puede pintar con engobes y, al 
cabo de siete/diez días, se coce-
rá en el horno a unos mil grados. 
Luego ya se pintará con esmal-
tes para darle un acabado vítreo 
(a unos mil cincuenta grados), y 
básicamente, ya estaría la pieza 
terminada.

Las temperaturas dependerán 
del tipo de barro, pinturas, etc. 

¿Te acuerdas de tu primera crea-
ción? 

Recuerdo la primera crea-
ción que hice con ilusión, la 
disfruté muchísimo. Fue una 
composición de varias piezas 
de barro que realicé desarro-
llando mi creatividad. Las com-
biné con diferentes materiales, 
y formaban un mural que conta-
ba las diferentes etapas de una 
relación.

¿Estás especializada en alguna 
técnica en especial?

Me gusta utilizar y enseñar 
todas las técnicas de modela-
do y decoración que conozco 
en la cerámica. Experimentar y 
probar con combinaciones nue-

vas, trabajar el barro y añadirle 
cristales, metales, materiales 
naturales como arenas y con-
chas, etc. Incluso coger una 
pieza rota y encontrar la mane-
ra artística de remendarla con 
cuerdas, telas, etc.

¿Qué dirías que te aporta crear 
una pieza artesanal con tus 
manos?

El volver a conectar conmi-
go. Me relaja, me ancla al mo-
mento presente y disfruto cuan-
do dejo libre mi creatividad y 
me atrevo sin exigencia ni mie-
do al resultado.

¿Cuál es tu parte favorita?
Cuando las piezas entran al 

horno, esmaltadas con pintu-
ras que tapan todo el dibujo, o 
son mates y oscuras. Al termi-
nar la cocción y abrir el horno, 
lo que ves es mágico, colores 
brillantes, aguas de esmaltes, 
espectaculares combinaciones 
de color…

¿Qué piezas soléis hacer en tus 
clases?

Cada uno hace lo que más 
le atrae: vajillas, esculturas, 
torno, útiles para la cocina, de-
talles para regalar, tazas… Una 
gran variedad de piezas, como 
diferentes y únicas son cada 
persona. Puedo decir que la en-
señanza que les doy es perso-
nalizada.

¿Dirías que es fácil fabricar ob-
jetos de cerámica?

Sí, más fácil de lo que pa-
rece. Solo es necesario dejar 
la exigencia en la puerta, tener 
y/o desarrollar la paciencia, 
porque la creatividad vendrá 
sola; y disfrutar del proceso, sin 
miedo.

¿Cómo ves el mundo de la ce-
rámica artesanal en la actuali-
dad?

Pocas personas son cons-
cientes del trabajo, tiempo y 
dinero que se le dedica a una 
pieza cerámica artesanal, son 
únicas y especiales. 

Actualmente, se está mos-
trando la gran variedad de pie-
zas que se pueden realizar y el 
público está muy interesado. En 
las redes sociales se muestran 
diferentes maneras divertidas 
de modelar el barro, y a las per-
sonas les atrae la posibilidad 
de crear sus propias vajillas, en-
seres de cocina, pequeños de-
talles para sus celebraciones… 
Les fascina probar el torno. 

¿Qué consejo les darías a quie-
nes quieren emprender como 
artesanos ceramistas?

Lo más importante es que 
les apasione, porque sus pie-
zas y su enseñanza reflejarán la 
esencia que hay dentro de ellos.

Es imprescindible también 
que esa pasión se sostenga 
con unos buenos cimientos de 
formación. Tienen que estudiar 
mucho para aprender, y ojalá 
en el camino encuentren ese 
‘algo especial’ que los haga úni-
cos y diferentes. Cree en ti y en 
lo que haces.

Conchi Vaquero en la Feria de Artesanía Creativa de Torrevieja, junto a 
Rafael Torres, uno de sus alumnos.
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«Mi elección por la 
arquitectura fue un 
poco más intuición 
que algo vocacional 
de siempre»

«Es realmente 
impresionante el 
centro que están 
montando allí; ahora 
da servicio a más de 
doscientos niños»

«Ver el resultado es 
una gratificación 
que va más allá 
de cualquier otro 
reconocimiento»

Nicolás VaN looy

Para la mayoría de nosotros, 
hablar de cooperación inter-
nacional nos lleva a pensar en 
actuaciones muy específicas y 
concretas, que suelen estar re-
lacionadas con cuestiones como 
llevar a los lugares más desfa-
vorecidos del planeta bienes de 
primera necesidad, muchas ve-
ces, justo después de una catás-
trofe natural.

Pero la cooperación se puede 
desarrollar desde ámbitos y con 
acciones sorprendentes, como 
es el caso del estudio de arqui-
tectura JAS de Benidorm. Acaba 
de recibir el Premio de Coopera-
ción del Colegio de Arquitectura 
de la Comunitat Valenciana por 
el proyecto que, desde hace al-
gunos años, vienen desarrollan-
do en Uganda y que hoy en día 
es una realidad tangible, del que 
se aprovechan ya doscientos ni-
ños; y que sigue creciendo.

¿Cuándo decidió que quería ser 
arquitecto?

Realmente, lo decidí des-
pués de haber aprobado la se-
lectividad y veinte días antes de 
presentar las matrículas. Sabía 
que quería algo de ciencias, pero 
no de arquitectura. Fue un poco 
más intuición que algo vocacio-
nal de siempre, la verdad.

¿Y cuánto tiempo lleva ya ejer-
ciendo como tal?

Acabé la carrera en el año 
2000. En 2001 volví de Finlan-
dia y desde entonces estoy ejer-
ciendo la profesión.

La primera vez que se le pasó 
por la cabeza la idea de realizar 
un proyecto solidario en Katwe, 
en Uganda, ¿cuándo fue?

El primer contacto lo tuvimos 
hace tres o cuatro años, que fue 
cuando vinieron a vernos por pri-
mera vez. Juan Beckman, el pa-
dre de Juan y Juan Amirola, que 
es el presidente de la Fundación 

En Uganda el estudio benidormense JAS desarrolla un proyecto de arquitectura solidaria 

ENTREVISTA> José Manuel Escobedo / Premio de Cooperación del Colegio de Arquitectos de la Comunitat Valenciana

«El primer proyecto fue una escuela y ahora 
son ya ocho edificios»

Rafiki, nos contó que tenían una 
iniciativa, que nos pareció intere-
santísima, de una ONG ubicada 
en Uganda, en la que iban a de-
sarrollar escuelas y centros asis-
tenciales para ayudar a la gente 
de su entorno. 

Necesitaban un equipo técni-
co que desarrollara los proyectos 
desde aquí, desde España, y nos 
preguntó si nos gustaría partici-
par. Y le dijimos que por supues-
to que sí, que encantados… y 
hasta hoy.

Desde el estudio Arquitectu-
ra JAS, ubicado en La Cala de 
Benidorm, se pusieron manos 
a la obra de manera totalmen-
te altruista en esta escuela en 
Uganda, que ya está en funcio-
namiento y que está dando ser-
vicio a más de dos centenares 
de niños. 

Sí, efectivamente. Mi primer 
proyecto fue una pequeña es-
cuela, que luego fue un interna-
do femenino; más tarde un inter-
nado masculino y después una 
maternidad. Ahora estamos re-

habilitando una iglesia, es decir, 
el centro que están montando 
allí es realmente impresionante. 
Actualmente da servicio a más 
de doscientos niños, y son cerca 
de siete u ocho edificaciones ya 
las que llevan construidas, a las 
que se sumarán las que estamos 
proyectando. 

¿Cuál ha sido la última en la que 
han trabajado?

Era un centro de estudios 
agrónomos en el que quieren for-
mar a la gente de allí, en sus pro-
pias tradiciones y modos de cul-
tivar. Mejorado con el ‘know-how’ 
que se puede importar desde 
aquí en cuestiones como la reu-
tilización del agua para, precisa-
mente, enseñar a la gente; y que, 
a partir de ahí, puedan ganarse la 
vida con sus propios medios.

Nada de todo esto, ni el estudio, 
ni estos proyectos solidarios, hu-
biesen sido realidad sin Silvia, 

su compañera de estudio y de 
vida.

Por supuesto. Silvia y yo ini-
ciamos el estudio en 2007 y la 
verdad es que todas las iniciati-
vas que hemos tomado las he-
mos hecho juntos. Ha sido un 
trabajo en equipo y nos comple-
mentamos, para mí, de una ma-
nera maravillosa.

Es poder ejercer tu profesión 
con la persona a la que quieres y, 
además, complementando nues-
tras ideas, nuestras iniciativas 
constantemente.

Recientemente han recogido su 
premio en el Oceanogràfic de 
València, pero creo que el ma-
yor premio, por los vídeos que 
me han enseñado, es poder ver 
y escuchar la ilusión de los niños 
que se benefician de sus proyec-
tos, ¿no es así? 

Sí, la verdad es que es una 
gratificación que va más allá de 
cualquier otro reconocimiento. 

Los dos arquitectos responsables del estudio JAS.
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«Una iniciativa 
como esta, en la que 
ves la relación entre 
tu trabajo y el bien 
que generas, es una 
inspiración para 
seguir adelante»

«Silvia y yo 
iniciamos el estudio 
en 2007, y la verdad 
es que todas las 
iniciativas que 
hemos tomado las 
hemos hecho juntos»

«Hemos trabajado 
siempre desde 
un punto de vista 
sostenible»

Es una sensación impresionan-
te, la verdad. Sobre todo, ser 
consciente de que la materia 
en la que te has preparado y a 
lo que dedicas tu vida, además 
sirve para el bien de una manera 
tan directa para gente que lo ne-
cesita tanto. 

Luego, aquí también ves el 
resultado de tu trabajo o acabas 
formando parte de la vida de las 
personas, sus casas, sus edifi-
cios, sus calles, de una manera 
que condiciona el modo de habi-
tar de las personas. Pero en una 
iniciativa como esta, como en 
Uganda, es tan directo el contac-
to, la relación entre tu trabajo y 
el bien que generas, que de ver-
dad que es bueno, es una inspi-
ración para seguir adelante.

¿Diría que es el proyecto de su 
vida?

Desde luego que sí, es uno 
de los más importantes.

En España y, más en concreto, 
en la Marina Baixa, ¿cuáles han 
sido sus proyectos principales?

Ahora, estamos con obras 
muy recientes. Hay dos a las 
que les tengo un especial cariño. 
Una es Torre Sakura, que está en 
la playa de Poniente, en la que 
hemos dedicado muchísimo es-
fuerzo en hacer muy partícipe 
a la empresa promotora de que 
los edificios pudieran llegar un 
poquito más, y hacer un bien por 
la ciudad, aparte de servir a sus 
propios habitantes. 

Y luego, tenemos otros dos 
proyectos públicos aquí: uno es 
el Aula del Mar, en la playa de 
Levante, que está prácticamen-
te acabado; y el Albergue Juvenil 
del Parque de la Séquia Mare, 
que estamos a mitad de cons-
trucción. Estos últimos son dos 
proyectos que, además, son para 
mi ciudad. Con lo cual, también 
te da una satisfacción especial.

El Aula del Mar es uno de esos 
proyectos icónicos que se han 
venido presentando en Beni-
dorm últimamente. ¿En qué es-
tado se encuentra?

Ya estamos con los últimos 
acabados, con temas de jardine-
ría. Te diría que es ya algo inmi-
nente.

La arquitectura llega hasta eso, 
hasta los acabados, decoración, 
jardinería… todo.

Es todo lo que tiene que ver 
con el edificio, la manera en la 
que lo habitas, la manera en la 
que te aproximas a él desde el 
interior hasta el exterior, la jardi-
nería, la urbanización… todo.

Volvamos al proyecto de Uganda. 
¿Ya ha estado allí?

Lo tenemos pendiente. No he-
mos podido ir todavía a causa de 
otros proyectos. Hemos estado en 
otras zonas similares, como en 
Costa de Marfil, pero Uganda lo 
tenemos pendiente.

Sin embargo, supongo que para 
diseñar ese complejo, tiene que 
tener un buen conocimiento de 
la realidad de esa zona. ¿Cómo 
es ese espacio, cómo son esos 
alojamientos, las escuelas?

Para empezar, tienen dos ca-
racterísticas fundamentales y es 
que hemos trabajado siempre 
desde un punto de vista sosteni-
ble, que es fundamental cuando 
construyes y, sobre todo, cuando 
edificas en este tipo de países. 

Nos informamos con agentes 
y constructores locales, con técni-
cos, arquitectos e ingenieros des-
plazados de la ONG que hacen un 
trabajo impecable allí. Nos han 
ayudado muchísimo a entender 
los modos de construir, los ma-
teriales que se utilizan, el tipo de 
herramientas, la capacidad técni-
ca que tienen para construir. 

Luego, son espacios que 
siempre intentamos que sean 

diáfanos y multifuncionales, por-
que al final son instalaciones 
que por la mañana se pueden 
dedicar para dar clase, pero al 
día siguiente se puede dedicar 
para reunir a la gente del pueblo 
cercano, para tener un montón 
de usos alternativos a lo que es 
el propio edificio.

Sin entrar en cuestiones muy 
técnicas y tratando de que todos 
los podamos entender, ¿cuál se-
ría una diferencia básica visible 
de la arquitectura tradicional 
de esta zona de África y la que 
tenemos aquí, en el levante es-
pañol?

Allí el habitante básicamen-
te sonríe todo el rato; es una di-
ferencia. Eso es un efecto de la 
arquitectura que es fascinante 
y muchas veces es una lección. 
En ocasiones, es un tópico eso 
de cómo se toman la vida con 
lo poco que tienen, pero a nivel 
arquitectónico es que hay poco 
margen para florituras. Es decir, 

es una arquitectura cien por cien 
eficiente.

Todo lo que construyes tie-
ne un porqué. Cada alero, cada 
esquina, cada remate, cada sa-
liente tiene una función o debe 
de servir para algo. No hay tiem-
po para tonterías, y también 
esta es una lección que puedes 
importar aquí, con más medios, 
con más técnicas. Pero la arqui-
tectura tiene que ser funcional 
y tiene que ser práctica, sobre 
todo materiales.

¿Cambian mucho?
Cambian mucho, por ejemplo 

las fachadas son de un ladrillo de 
adobe. Era muy curioso, porque 
ya, por supuesto, utilizas el adobe 
de allí. Ten en cuenta que traba-
jan con un material que lo hacen 
allí y a mano, es lo que llamamos 
materiales de proximidad. 

Por un lado, porque es más 
económico, pero, además, al uti-
lizar el material de la zona, garan-
tizas que sea más persistente, es 
decir, que el material local resiste 
más a la inclemencia del tiempo. 
Tú no puedes poner una piedra 
de Italia en el polvo, por ejemplo. 

¿La calidad siempre es la desea-
da?

Encontramos, por ejemplo, 
un ladrillo que era bastante bá-
sico, pero que era bueno. Era el 
que conseguías a cincuenta ki-
lómetros de donde estábamos y 
costaba tres veces más que el de 
proximidad. El otro era de la aldea 
cercana, que estaba a un kilóme-
tro, y era un ladrillo bastante más 
deforme. Pues obviamente cogi-
mos el deforme, y lo que hicimos 
es, estéticamente, aprovechar 
esa desventaja. 

¿Cómo lo hicieron?
Usamos juntas más gordas 

e hicimos que pareciera más un 
mural que una fachada de ladri-
llo perfectamente acabada. Es un 
sitio donde no puedes pretender 
reflejar parte de tu estilo. No pue-
de ser. 

Alguna vez ha dicho que este es 
un proyecto inconcluso, que que-
dan cosas por hacer, que se pro-
yectan todavía más estructuras. 
¿Cómo se puede colaborar?

Que la gente interesada se 
meta en la web de la Fundación 
Rafiki. Yo invito a todo el mundo a 
que lo haga. Se puede colaborar 
mediante aportación personal, 
pero también puede haber em-
presas que tengan excedente de 
material escolar, de comida… Lo 
aceptan todo.

Los niños ya se pueden beneficiar del proyecto de JAS Arquitectos.
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«Las aerolíneas se 
fijan en todo: edad, 
no llevar tatuajes (o 
taparlos), idiomas, 
presencia…»

«Frente a un pasajero 
complicado, lo 
fundamental es 
la educación y no 
perder las formas»

«Durante los vuelos 
largos y nocturnos, 
los descansos de 
la tripulación son 
obligatorios»

Fernando Torrecilla

Cuando afrontamos un vue-
lo, especialmente si es uno de 
larga distancia, queremos que 
nos traten bien, como sucede 
en la mayoría de los casos. De 
hecho, los auxiliares de vuelo 
se caracterizan por su ama-
bilidad, siempre dispuestos a 
ofrecernos el mejor de los ser-
vicios. 

¿Alguna vez se han pregun-
tado dónde aprenden esa la-
bor? Nosotros sí, por eso nos 
ponemos en contacto con Silvia 
Padilla, quien desde hace nue-
ve años dirige junto al cordobés 
Manuel Quero la agencia ‘Des-
pega Formación’, en la que, 
mediante un completo curso, 
enseñan esta bonita profesión. 

Queremos que nos cuenta 
también aquello que no cono-
cemos: dónde duermen, cómo 
deben ir vestidos, qué idiomas 
son imprescindibles o qué ha-
cer si un pasajero no cumple 
con las normas de vuelo.

¿En qué consiste la formación 
que ofrecen?

Impartimos cursos de Trip 
Cabina de Pasajeros (TCP), lo 
que comúnmente se conoce 
como azafata o auxiliar de vue-
lo. Están homologados y oficia-
lizados por la Agencia Estatal 
de Seguridad Aérea de Trans-
portes. 

¿Qué requisitos necesita una 
auxiliar de vuelo?

Principalmente las aerolí-
neas se fijan en la edad -a par-
tir de dieciocho años-, no tener 
tatuajes visibles (tapados en 
todo momento) y presencia im-
pecable, debido a que se trata 
de un trabajo de cara al públi-
co. También es fundamental 
disponer del certificado de Trip 
de Cabina en una escuela ho-
mologada. 

En cuanto a idiomas, un ni-
vel B1 de inglés para poder su-
perar la entrevista futura en las 
aerolíneas. Damos clases de 
inglés en nuestro curso. 

¿Cuáles son sus funciones en 
un vuelo?

La labor de un tripulante se 
centra en la seguridad a bor-
do, en todo momento. Suena a 
mito, pero es una realidad: rea-
lizamos una evacuación, apa-
gamos un fuego, hacemos una 
reanimación cardiopulmonar… 

Afortunadamente, y debi-
do a que se trata del medio 

Nos explica los requisitos para ejercer la labor de auxiliar de vuelo y cómo afrontar las complicaciones

ENTREVISTA> Silvia Padilla / Directora de formación de auxiliares de vuelo (València, 5-abril-1980)

«Nuestro mayor temor es un fuego a bordo»

de transporte más seguro -de-
mostrado por estadísticas mun-
diales-, nuestras funciones a 
bordo también comprenden el 
servicio al pasajero, ofreciendo 
catering y demás. 

¿Cómo se debe manejar a un 
pasajero difícil?

Lo más importante es la 
educación y no perder las for-
mas. Saber que es un pasajero 
y, que tenga o no razón, nunca 
nos vamos a poner a su nivel. 
Siempre con buenas palabras, 
sin alterar la voz, intentar dar 
solución a su posible problema, 
teniendo en cuenta que mu-
chas veces no va a depender 
del TCP.

Los pasajeros conflictivos lo 
que buscan es un problema-so-

lución, así que intentamos dár-
sela, aunque sea difícil en oca-
siones.

¿Y si se niega a seguir las nor-
mas y reglamentos de un vue-
lo? 

Si es durante el embarque, 
se notifica al comandante, que 
decide si vuela o no el citado 
pasajero. Ya durante el vuelo, 
se le explica el motivo de la nor-
ma en cuestión. Pongamos un 
ejemplo: el abrochar el cinturón 
canguro a un menor. Si la ma-
dre o padre no quiere porque el 
menor está dormido, como mu-
chas veces nos pasa, se le co-
menta el motivo de ello. Si ni si-
quiera así accede -raro sería- el 
avión no puede quedarse en el 
aire, debe aterrizar. Se le dice 

las consecuencias de dicha ac-
ción y desobediencia. 

En el tema del tabaco a bor-
do, a un pasajero que fume en 
el lavabo se le va a interponer 
la pertinente denuncia en el ae-
ropuerto de destino, sea el país 
que sea. Es el mayor peligro al 
que nos enfrentamos los TCP, 
un fuego a bordo. 

El trabajo en equipo, ¿cómo lo 
fomentáis?

Desde la primera sema-
na del curso trabajamos este 
tema, llevando a cabo ‘role 
plays’, dinámicas de grupo, si-
tuaciones reales y demás. Tra-
bajamos con personas diferen-
tes y debemos de ser un equipo 
en el avión. Por ello también 
hay que fomentar la empatía.

¿Se pueden hacer descansos 
durante los vuelos?

En vuelos largos y noctur-
nos son obligados. Disponemos 
de literas en una zona denomi-
nada ‘Crew rest’, en la que la 
mitad de la tripulación se va a 
descansar, y así sucesivamen-
te. Por ejemplo, en un vuelo 
Madrid-Buenos Aires dormimos 
una media de cuatro horas. 

¿Y el tiempo en las escalas?
Va a depender del tipo de 

vuelo y aerolínea. Podemos 
tener escalas muy cortas, de 
apenas veinticinco minutos, lo 
necesario para repostar com-
bustible, limpieza y catering; y 
embarcamos de nuevo.

En otras ocasiones pode-
mos disponer de dos horas, en 
las que la tripulación se va a la 
‘sala de firmas’ a descansar. 

Finalmente, háblanos del ves-
tuario, pelo, manos, uñas…

La imagen siempre debe ser 
impecable, repito. Los hombres 
con traje de chaqueta, sin pen-
dientes ni piercings. Las muje-
res con pelo largo se hacen una 
coleta, trenza o moño. Si sobre-
pasa los hombros, irá recogido.
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«Los primeros años fueron 
complicados, yendo a muchas ferias 

en ocasiones incluso embarazada»

«Apenas han variado 
las tendencias en 
las últimas décadas; 
joyas pequeñas y 
menos pesadas»

«Me agrada especialmente 
descubrir qué pieza le puede 
satisfacer a un cliente y que 
la lleve a gusto»

Fernando Torrecilla

Cordobesa de nacimiento, 
Inma Cordón ha dedicado su 
vida a la joyería, su gran pasión y 
vocación. Aprendió el oficio des-
de bien pequeña, iniciándose a 
los ocho años, y tras un breve 
periodo como enfermera, cuenta 
ahora con dos tiendas en su lo-
calidad de adopción, Torrent. 

“Lo dejé para seguir mi ins-
tinto, el ser joyera”, nos dice or-
gullosa. De hecho, confiesa que 
disfruta especialmente tratando 
con el cliente, indicándole como 
experta qué joya es la más ade-
cuada a su estilo. “Es lo mejor de 
mi trabajo, me llevo enormes ale-
grías”, matiza con una sonrisa. 

Ella misma dirige una de las 
tiendas, junto a su hija Cristina, 
mientras en la segunda están 
sus otros dos hijos. Queremos 
que nos cuente cómo han supe-
rado los malos momentos que 
provocó la pandemia -las joyerías, 
producto de lujo, fue de los gre-
mios más afectados- y si han sido 
víctimas de algún atraco, lamen-
tablemente tan habitual en estos 
establecimientos. 

También cuáles son las ten-
dencias actuales, si han variado 
en las últimas décadas, y el valor 
que los clientes le otorgan al oro, 
producto que no para de subir, 
“en ocasiones de un modo fuerte 
el mismo día”.

¿Qué representa para ti ser jo-
yera?

Todo, siempre fue la ilusión 
de mi vida, por encima de cual-
quier profesión; si bien es cierto 
que me hubiera conformado con 
una joyería, pero tengo dos. La se-
gunda la gestionan ahora mis hi-
jos, Daniel y Carla, mientras que 
en la que estoy yo me acompaña 
mi otra hija, Cristina. 

¿Cuándo fundas tu primera jo-
yería?

En 1992, y dos años después, 
tras separarme de un socio, abrí 
la otra joyería, dirigida en un pri-
mer momento por mi marido, 
Cristóbal Cabrera. 

Los primeros años fueron de 
mucho esfuerzo, yendo a nume-
rosas ferias, algunas de ellas in-
ternacionales (Italia) y en ciertas 
ocasiones incluso estando em-
barazada. Fueron tiempos com-
plicados. 

¿También diseñas?
Sí, he diseñado muchas jo-

yas, en compañía del maestro 
joyero. Normalmente la idea es 

Inma Cordón es propietaria de dos joyerías en Torrent, su municipio de adopción

ENTREVISTA> Inma Cordón / Joyera (Baena, Córdoba, 4-julio-1959)

«El cliente de antes creía más en tus consejos»

mía, mientras él la pone en prác-
tica; formamos un buen dúo. 
Anteriormente me formé en la 
extinta Escuela de Joyeros de 
Abastos de València. 

¿Cuál es la parte más complica-
da de tu trabajo?

Disfruto tanto que, para mí, 
nada es complicado. Obviamen-
te tienes que pensar cómo quie-
res hacer la pieza y de qué modo 
puede salir factible. 

Una de las partes que más 
me agrada es descubrir qué pie-
za le puede agradar a un cliente 
y que la lleve a gusto. El joyero 
eso lo debe tener muy claro. 

¿En qué te inspiras?
Primeramente, todo está in-

ventado. Seguidamente debes 
tener mucho gusto y saber qué 
puede satisfacer, tanto a la hora 
de diseñar como en la posterior 
posible venta. 

El material, por supuesto, tie-
ne que ser siempre de primerísi-
ma calidad y no obsoleto, antiguo. 

Descríbenos vuestro estilo.
Neoclásico. Siempre tenemos 

presente que al crear una pieza 
no se va a vender de un modo 
inmediato, por lo tanto, tiene que 
perdurar ese estilo en el tiempo. 

En mis tiendas contamos con 
piezas que es difícil que se en-
cuentren en otro establecimiento. 

¿Cuáles son las tendencias ac-
tuales?

Se centran en piezas peque-
ñas y de poco peso, con más 
venta en oro blanco y amarillo. 
Las tendencias, no obstante, 
apenas han variado en las últi-
mas dos décadas. 

El cliente comprará lo que 
quiera, pero nosotros como pro-
fesionales le tenemos que agra-
dar y asesorar en todo momento. 

¿El oro sigue subiendo?
Constantemente, en ocasio-

nes sube incluso el mismo día, es 
una barbaridad. También en los 
brillantes puede variar el precio. 

¿Cómo ha cambiado este seg-
mento en los últimos años?

En la cuestión de aleación de 
metales, notablemente a mejor, 
con un mayor control, algo que 
gusta al consumidor.

Tiempo atrás se vendía oro 
de catorce o dieciocho quilates. 
Ahora jamás vendo de catorce, 
sino de dieciocho o plata de pri-
mera ley, además de brillantería. 

¿Y el trato con el cliente?
Antes era más afable, se 

creía más lo que le decías, tus 
consejos y recomendaciones, 
mientras el actual está más ne-
gativo. 

Si confía en mí, compra. Si 
no, va a mirar a otras joyerías. 
Sin embargo, tengo una clientela 
muy fiel desde que abrí la joyería. 

Fuisteis uno de los segmentos 
más afectados por la pandemia.

Nos afectó muchísimo, con 
numerosas pérdidas. Las joyas 
no dejan de ser un lujo y lo pasa-
mos muy mal, porque tampoco 
teníamos nuestros productos a 
la venta en internet.

Apenas recibimos ayudas, 
pero pudimos resistir. 

¿Habéis sufrido algún atraco 
importante?

En la otra joyería sufrimos 
uno hace unos meses, pese a 
los controles de seguridad con 
los que disponemos. Los joyeros 
estamos en peligro siempre.
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Carlos Forte 
El desarrollo industrial en la 

ciudad de Villena vive un mo-
mento de gran actividad, y gran-
des grupos empresariales han 
movido sus piezas para asentar-
se en nuestra ciudad. La futura 
Zona de Actividades Logísticas 
(ZAL), que vendrá acompañada 
del desarrollo del esperado Co-
rredor Mediterráneo, sitúa a Vi-
llena como una zona dulce para 
empresas logísticas o de expor-
tación.

Entre las importantes em-
presas que han confirmado su 
instalación en Villena se encuen-
tran Rototank, empresa líder en 
el sector de envases de gran 
formato, que ha elegido nuestra 
ciudad para su nueva factoría. 
Otro gigante que aterrizará en 
Villena será Grupo Medrano, em-
presa de referencia en el merca-
do nacional del transporte, quien 
tiene avanzada su nave logística 
de 5.300 metros cuadrados en 
el polígono de Bulilla.

Núcleo logístico en 
Villena

Grupo Medrano es una em-
presa con sede en la provincia 
de Alicante que cuenta con más 
de cuarenta años de experien-
cia en el sector del transporte y 
la logística tanto nacional como 
internacional. En nuestro país 
cuenta con centros logísticos 
en Alicante, Zaragoza y Madrid, 
y que complementan en Reino 
Unido y Estados Unidos, donde 
el grupo dio el salto hace casi 
dos décadas.

En nuestro país pronto se 
sumará su núcleo logístico en 
el polígono de Bulilla en Villena, 
un enclave estratégico asociado 
a la futura instalación del puer-
to seco Levante Interior. Grupo 
Medrano adquirió en 2021 una 
parcela municipal por 377.000 
euros, además de parcelas colin-
dantes propiedad de la entidad 
estatal SEPES, para su creci-
miento industrial.

Nueva factoría de 
Rototank

Rototank es una empresa lí-
der en el sector de envases ter-
moplásticos y metálicos de gran 
tamaño con sede en Biar, que 
pronto cumplirá treinta años de 
vida. Su proyecto de expansión 
pasa por Villena y cuenta con 
una inversión inicial de cinco mi-
llones de euros para la construc-
ción de una gran superficie in-
dustrial en el polígono de Bulilla.

Su especialidad es la produc-
ción de productos plásticos para 
la gestión de residuos, depura-

El aterrizaje de grandes empresas y el crecimiento de algunas existentes generará cien nuevos puestos de trabajo

Expansión industrial en Villena

La gran conexión de este polígono con la A-31, la estación AVE y la futura ZAL, está atrayendo inversores a la ciudad.

ción de aguas residuales y alma-
cenamiento de líquidos con un 
marcado interés por el cuidado 
medioambiental. Se espera que 
este año 2023 esta empresa, 
heredera de la juguetera Jesmar, 
alcance los cien puestos de tra-
bajo en nuestra ciudad. 

Crecimiento local
Importantes empresas de 

nuestra ciudad están apostan-
do por el crecimiento en nuestro 
territorio, aprovechando el espe-
ranzador futuro que se abre a la 
industria. Un claro ejemplo es 
Singular Glass, empresa dedica-
da a la fabricación e instalación 
de piezas de vidrio y aluminio en 
grandes infraestructuras, que ha 
dado el salto internacional en 
Londres o París, la cual ha crea-
do un espacio para su nueva 
sede social en Villena.

Otra mención destacada 
merece Snacks El Valle, una 
empresa familiar nacida hace 
veintitrés años y afincada en 
Villena, que está importando 
sus patatas fritas y snacks de 
alta calidad a veinte países de 
todo el mundo. En su plan de 
expansión era indispensable la 
creación de un nuevo almacén 
logístico, por lo que ha amplia-
do en más de 2.000 metros 
cuadrados sus instalaciones, 
favoreciendo así la creación de 
hasta treinta nuevos puestos 
de empleo.

Un posicionamiento 
estratégico

Gracias a infraestructuras 
como la estación del AVE y al 

desarrollo del Corredor Medi-
terráneo, Villena se posiciona 
como núcleo industrial, más 
allá de sus sectores tradiciona-
les, abriéndose paso a nuevas 
áreas asociadas a la logística. 
La ubicación geográfica de Vi-
llena, como nudo en las comu-
nicaciones terrestres entre los 
principales puertos del Medite-
rráneo y el centro de la penínsu-
la, es un factor diferencial frente 
a la competencia.

Villena es el segundo térmi-
no municipal en extensión de la 
provincia, tan solo por detrás de 
Orihuela, lo que unido a su en-
clave y al desarrollo de nuevas 
vías de conexión como el Co-
rredor Mediterráneo o la ronda 
Suroeste, hacen atractivo nues-
tro municipio para la industria. 
Existe un proyecto para que el 
entorno del polígono de Bulilla, 

que conecta con la A-31 y la 
estación del AVE, albergue una 
ZAL y sea el Puerto Seco de Le-
vante Interior para el Corredor 
Mediterráneo.

Claves del Corredor
Es un viejo proyecto que 

cuenta con el apoyo de impor-
tantes empresas para la crea-
ción de un corredor verde de 
mercancías paralelo al Medi-
terráneo, que conecte desde 
Andalucía con el sur de Francia 
y Europa. Las últimas actuacio-
nes, por valor de medio millón 
de euros, han permitido des-
bloquear el nudo de La Encina 
y, según anunció en agosto la 
delegada del Gobierno en la Co-
munitat Valenciana, la alta velo-
cidad conectará Alicante, Valen-
cia y Castellón en 2026.

Se ha anunciado una im-
portante inversión de 245 mi-
llones de euros en los próximos 
dos años con los que seguir 
dando pasos adelante en este 
estratégico proyecto, en el que 
se tienen depositadas tantas 
ilusiones. Mientras tanto, Ville-
na sigue trabajando para que 
nuestro municipio sea elegido 
para la ubicación del Puerto 
Seco Levante Interior, lo cual 
multiplicaría el desarrollo indus-
trial en nuestra comarca.

Grupo Medrano ha 
elegido Villena para 
la construcción de su 
nueva nave logística 
central de 5.300 
metros cuadrados

Empresas 
consolidadas 
como Singular 
Glass y Snacks El 
Valle apuestan por 
nuestra ciudad 
para su crecimiento 
económico

Villena se posiciona 
como núcleo 
industrial gracias al 
AVE y al desarrollo 
del Corredor 
Mediterráneo
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«En el último año 
hemos pasado de 
90 a 110 comercios 
asociados»

«La hostelería y las 
carnicerías son de los 
establecimientos que 
mejor están resistiendo 
la crisis actual»

DaviD Rubio

Después de muchos años 
la directiva de la Asociación de 
Comerciantes de Mutxamel se 
ha renovado en este 2023, con 
Giancarlo Savino como nuevo 
presidente. Conversamos con él 
sobre los desafíos que tiene por 
delante nuestro comercio local en 
esta época de inflación, grandes 
plataformas online y constantes 
cambios en nuestras formas de 
comprar.

¿Por qué decidiste dar el paso a 
presentarte como presidente de 
la asociación?

Soy miembro de la asociación 
desde hace años, y en la pasada 
legislatura ya estuve en la directi-
va como responsable de nuestra 
web. Me he ido involucrando cada 
vez más porque creo en la asocia-
ción como herramienta para prote-
ger y promocionar el comercio de 
proximidad. Nuestro objetivo siem-
pre ha sido crear una economía 
circular, es decir que el dinero del 
pueblo se quede en el pueblo, así 
como atraer a consumidores de 
los alrededores. 

El anterior presidente anunció 
que no se volvía a presentar, así 
que yo propuse mi candidatura y 
acabé siendo nombrado por una-
nimidad.

¿En qué estado se encuentra el 
comercio mutxameler actualmen-
te? ¿Se están abriendo o cerrando 
negocios?

Nuestros comercios luchan 
constantemente para ser cada vez 
más atractivos, renovarse y conse-
guir su éxito, a pesar de que nos 
enfrentamos constantemente a 
crisis… una tras otra. El ánimo de 
la asociación es seguir mantenien-
do vivo al sector, y por eso estamos 
organizando concursos, sorteos y 
campañas publicitarias con el fin 
de crear alicientes para que nues-
tros clientes se sientan satisfechos 
de consumir en Mutxamel. 

Lo cierto es que hemos pasa-
do de tener 90 y pico comercios 
asociados a 110 en un año. Al-
gunos son nuevos, mientras que 
otros llevaban muchos años fuera 
de la asociación pero ahora se 
han inscrito. También se han aso-
ciados varios puestos del nuevo 
Mercado Municipal. Nosotros es-
tamos haciendo visitas permanen-
tes precisamente para generar 
confianza en los comercios hacia 
la asociación.

La asociación de comerciantes participará en Halloween y en la Muestra de Empresas estas próximas semanas

ENTREVISTA> Giancarlo Savino / Presidente de la Asociación de Comerciantes de Mutxamel (Mesagne, Italia, 1-julio-1955)

«Cada vez más comercios locales tienen
su propia venta online»

¿Hay algún sector que esté en 
una situación especialmente bue-
na o crítica?

Estamos en plena crisis, pero 
nuestros comercios han aprendi-
do a reinventarse y seguir adelan-
te. Te diría que la hostelería y las 
carnicerías están resistiendo bien, 
igual que los que tienen venta on-
line.

¿Cómo se puede convencer a los 
mutxamelers, especialmente a 
aquellos residentes en las urba-
nizaciones, para que compren en 
los negocios del pueblo?

Éste es un tema muy antiguo, 
dado que Mutxamel tiene un gran 
territorio y urbanizaciones muy 
lejanas. A lo largo del año se van 
proponiendo diferentes solucio-
nes, como puede ser organizar 

sorteos que involucran a entida-
des de fuera del centro urbano.

Una cosa importante es que 
están en constante aumento los 
comercios asociados que practi-
can la venta online, algo que antes 
de la pandemia prácticamente ni 
existía. Por ejemplo ahora tene-
mos una empresa que promocio-
na viajes turísticos, donde unos 
jóvenes empresarios han puesto 
a punto una novedosa aplicación 
para el teléfono que te va guiando 
en la ruta. 

¿La reciente inauguración del 
mercado ha repercutido positiva-
mente en los comercios del entor-
no?

La actividad comercial de 
los placeros supongo que sí ha 
aumentado, ya que su antiguo 

emplazamiento estaba algo dete-
riorado y ahora el mercado tiene 
una pinta mucho más atractiva y 
organizada. 

Respecto a los comercios del 
entorno… no creo que haya reper-
cutido demasiado en las ventas, 
aunque sí es cierto que otorga una 
buena imagen en la Rambla.

¿Qué tal ha funcionado la última 
edición de los bonos consumo?

Genial. Ya no te lo digo solo 
como comerciante, sino también 
como cliente. Recuerdo que todo 
el mundo teníamos unas ganas 
locas de gastar dinero en el último 
día de plazo, algo nunca visto. 

Además, el presupuesto de 
esta última campaña fue de 
mucho dinero, un total de casi 
300.000 euros que se doblan a 

600.000. Eso, para una población 
como Mutxamel, es una cantidad 
que mueve muchísimo. Es una 
muy buena iniciativa.

¿Sabéis si habrá una nueva edi-
ción pronto?

No lo sé. Ten en cuenta que 
esta campaña debería haberse 
realizado antes de las elecciones 
municipales, pero se retrasó, al 
igual que en muchas más pobla-
ciones de nuestra provincia. Yo 
desde luego hasta que no reciba 
una comunicación oficial de nues-
tras Instituciones no puedo co-
municar nada, por mucho que se 
hable al respeto. 

¿Qué actividades tenéis progra-
madas para este otoño?

Primero tenemos la campaña 
de Halloween, para la cual esta-
mos repartiendo caramelos aptos 
para celíacos, entre los comercios, 
que se regalarán a los críos. Algu-
nos establecimientos también de-
corarán su escaparate. El objetivo 
es animar la calle para que haya 
gente circulando, y con espíritu de 
alegría.

En noviembre, además, par-
ticiparemos en la Muestra de 
Empresas promocionada por el 
ayuntamiento. Aquí la asociación 
tendrá una caseta propia, y varios 
de nuestros asociados tendremos 
también las nuestras propias a ni-
vel particular.

¿Satisfechos con la colaboración 
del ayuntamiento?

En general te puedo decir que 
la asociación está colaborando 
estrechamente tanto con la Con-
cejalía de Comercio como con 
la Agencia de Desarrollo Local, y 
agradecemos su buena disponi-
bilidad.

Aprovecho para agradecer 
también a la junta directiva sa-
liente y especialmente al anterior 
presidente, don José Navas Mo-
renos, que sigue siendo directivo. 
Tiene 27 años de experiencia en 
la asociación y me está ayudando 
muchísimo con todo.

Los comerciantes junto a varios concejales promocionando una campaña de incentivo.
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M. Guilabert

‘Pensar’ es una actividad que 
precisa de la actividad cognitiva 
y de la comunicación entre neu-
ronas, por lo que cualquier juego 
es beneficioso para el cerebro.

Ahí es donde, según los ex-
pertos en esta enfermedad, el 
dominó puede tener un papel 
protagonista, especialmente en 
las primeras fases del Alzhei-
mer, para retrasar su desarrollo. 
Es un juego de destreza mental 
y desarrolla la memoria y el len-
guaje.

Estudios que lo avalan
Un estudio, publicado por 

la National Library of Medicine, 
destaca que este tipo de juegos 
para personas con Alzheimer 
requieren de un esfuerzo para 
memorizar información, comuni-
carse con los otros, y hacer infe-
rencias lógicas. De esta manera, 
resulta muy sencillo ejercitar la 
memoria, la concentración y la 
capacidad de resolver proble-
mas. 

También la Universidad de 
Valencia se ha interesado en es-
tudiar este juego y observar sus 
resultados en personas con esta 
enfermedad, siempre en su fase 
inicial.

Proponen plantear este juego como actividad para la asignatura de matemáticas

ENTREVISTA> Faustino Alegría / Presidente de la Federación Nacional de Dominó (Tenerife, 21-agosto-1960)

«El dominó es beneficioso en el tratamiento 
de la enfermedad del Alzheimer»

El dominó en 
matemáticas

Se trata de un juego de des-
treza y habilidad mental, donde 
las matemáticas y la lógica tie-
nen un papel fundamental en el 
desarrollo de quienes lo practi-
can de forma habitual.

De hecho, se han mantenido 
conversaciones entre la asocia-
ción local de dominó en Elche y 
la concejala de Educación, para 
plantear la posibilidad de incluir 
este juego en la asignatura de 
matemáticas en algunos cole-
gios de Elche, tal y como nos 
contó su presidente, Manuel 
González. Sería una actividad 
dentro de esta asignatura, como 
método para desarrollar la con-
centración y la habilidad para 
estudiar esta ciencia.

Campeonato nacional
Recientemente se ha cele-

brado en Elche el campeonato 
nacional, que ha reunido a más 
de cuatrocientos jugadores de 
distintas ciudades. Existe una 
considerable afición por el do-
minó en Elche, y cuenta con casi 
doscientos socios federados. 
Desde Tenerife llegó a Elche el 
presidente de la federación na-
cional, Faustino Alegría.
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¿Qué beneficios aporta el domi-
nó a quien lo practica?

Es un juego que desarrolla 
las relaciones sociales, la me-
moria, la habilidad mental, y 
es especialmente beneficioso 
para prevenir el Alzheimer y re-
trasar su desarrollo a quienes lo 
padecen en su fase inicial. Hay 
estudios que lo demuestran, y 
universidades como la de Valen-
cia están realizando una investi-
gación en este sentido.

Conozco jugadores de más 
de noventa años que no hay 
quien les gane la partida, porque 
tienen una agilidad mental y una 
memoria que estoy convencido 
que es gracias al dominó.

Es muy importante también 
como ayuda a la amistad. A mis 
mejores amigos los he conocido 
a través del dominó.

Por lo tanto, ¿favorece esas re-
laciones?

Hoy en día es una necesidad 
practicar aficiones que nos per-
mitan relacionarnos y olvidar-
nos del móvil, porque estamos 
perdiendo la comunicación en-
tre las personas. Me horroriza 
ver cómo en grupos de gente 
está cada uno pendiente de su 
teléfono, en lugar de hablar y re-
lacionarse.

Además de divertido, el do-
minó mejora el estado de ánimo 
y potencia la comunicación, ya 
que estás en contacto con otros 
jugadores.

¿Sigue encasillado como un jue-
go de cantina?

Lamentablemente, este jue-
go ha sido encasillado como un 
pasatiempo de cantina que se 
vinculaba al alcohol y a los gritos 
de los jugadores. Estamos consi-
guiendo poco a poco quitarnos 

de encima esa imagen. De he-
cho ya se ve poco este juego en 
los bares, y por eso cada vez hay 
más asociaciones creadas con 
sus propias instalaciones donde 
poder jugar.

El dominó tiene sus propias 
normas, y la principal es el res-
peto al contrario. Como ejemplo, 
te puedo decir que en el campeo-
nato que acabamos de disputar 
en Elche solo se oía el ruido de 
las fichas, y éramos más de cua-
trocientas personas.

A través del dominó, se po-
tencia algo tan importante como 
mirarnos a la cara, hablarnos, y 
hacer amistades. 

¿Qué os gustaría reivindicar?
Nosotros estamos pidiendo 

a las administraciones que nos 
den apoyo económico para se-
guir promoviendo la creación 
de asociaciones con sus sedes 
donde poder jugar. No hay que 
olvidar que gran parte de los 
aficionados son jubilados que 
viven de una pensión, y facili-
tarles un lugar donde invertir 
bien su tiempo de una manera 
sana y terapéutica es nuestro 
deseo.

También es cierto que la me-
dia de edad está bajando, ya no 
solo es un juego de jubilados. 
También se empiezan a ver muje-
res, a ver si así deja de ser de una 
vez un juego de hombres. En otros 
países, especialmente de Latinoa-
mérica, es más habitual ver a mu-
jeres compartiendo este juego.

¿Sería importante que se consi-
derara un deporte? 

Lo estamos solicitando a las 
administraciones, para que al 
igual que el ajedrez, nos den la 
categoría de deporte. Solo las 
comunidades de Murcia y Cana-
rias reconocen el dominó como 
deporte. Con este salto de cate-
goría, los jugadores de dominó 
gozarían de igualdad de condi-
ciones, pudiendo competir a nivel 
regional, nacional o internacional 
con un soporte técnico, institucio-
nal y humano que los respalde.

Con ello, además, estamos 
seguros de que fomentaríamos 
la práctica, difusión y permanen-
cia de esta noble disciplina. 

«Recientemente 
se ha celebrado en 
Elche el campeonato 
nacional»

«Queremos que nos 
den la categoría de 
deporte»

«Una de las cosas 
que conseguimos 
con el dominó 
es favorecer las 
relaciones sociales»
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«En la Federación 
Nacional de Fútbol 
solo un ocho por 
ciento son mujeres. No 
se cumple ni la ley»

«Ha tenido que 
ocurrir este 
escándalo para que se 
tomen medidas»

M. Guilabert

Esther es la fundadora del 
Club de Fútbol Sala Femenino 
Joventut d’Elx desde 2012. Un 
club que nació con el objetivo 
de que ningún niño se quedara 
sin jugar.

La temporada 2020/2021 
ha sido una de las más signifi-
cativas para este club, en la que 
consiguieron cumplir el sueño 
por el que tanto pelearon: as-
cender a la máxima categoría 
del fútbol sala.

Comunicado oficial
Pero muy a su pesar, la falta 

de medios les obligó a renunciar 
a su sueño. Así lo expresó su 
presidenta en un comunicado 
al indicar que “deseamos que 
el fútbol sala femenino continúe 
creciendo, pero que lo haga de 
forma sostenible y equilibrada, 
y que aquellos que únicamente 
exigen pensando en su exclusi-
vo beneficio, se pongan al otro 
lado de la barrera.”

Esther trabaja en Urbaser 
durante el día, y por la noche 
pasa varias horas entrenando y 
dedicándose a su club. El hecho 

El equipo femenino de fútbol sala del Joventut d’Elx tuvo que renunciar a la primera división por falta de medios

ENTREVISTA> Esther Menárguez / Presidenta del Club de Fútbol Sala Joventut d’Elx (Elche, 25-marzo-1981)

«A las futbolistas en general se nos ha 
faltado al respeto siempre»

de haber sido recientemente 
madre no la ha frenado y a los 
pocos días del parto ya estaba 
al pie del cañón.

Desigualdad en el 
deporte

Los últimos acontecimientos 
en la Selección Española Feme-
nina de Fútbol no han hecho 
más que poner de manifiesto 
las desigualdades que se produ-
cen entre hombres y mujeres en 
el deporte en España.

Según Esther Martínez las 
faltas de respeto y abusos de 
poder hacia la mujer en el de-
porte han sido y siguen siendo 
evidentes, y la discriminación, 
con respecto a los hombres, 
también. Cada vez son más las 
mujeres deportistas que alzan 
la voz, y Esther es una de ellas.

¿Qué opinas del caso Rubia-
les?

Pues que es un claro ejem-
plo que ha puesto de manifiesto 

las faltas de respeto que se co-
meten en el deporte contra las 
mujeres. Esto ha ocurrido ante 
millones de personas, imagina 
lo que ocurre cuando no hay 
cámaras ni tanta expectación 
delante. Estas cosas no pasan 
con el deporte masculino, por-
que al hombre se le respeta y 
se le valora más.

Ha tenido que ocurrir este 
escándalo para que se tomen 
medidas, y desde luego yo apo-
yo totalmente a las futbolistas 
de la selección española, que 
además han tenido que llegar 
incluso a una huelga para que 
se les subiera el sueldo.

¿Cuál ha sido la última vez en 
la que te has sentido poco res-
petada?

Mira, por ejemplo, a la vuel-
ta de las vacaciones me en-
contré con que en el pequeño 
despacho que teníamos en el 
pabellón de Carrús, nos habían 
cambiado el bombín de la cerra-
dura de la puerta, y nos habían 
dejado el ordenador y nuestras 
pertenencias fuera sin ninguna 
explicación. Esa es una clara 
muestra de lo poco que se nos 
respeta. 

Mi club no solo es el equi-
po femenino, tenemos equipos 
senior y sobre todo niños ilusio-
nados con el deporte. Son más 
de cuatrocientas personas con 
una ilusión que se debería apo-
yar y respetar mucho más.

¿Faltan mujeres en la federa-
ción nacional de fútbol?

Ocurre exactamente lo mis-
mo. Se dan muy pocos casos de 

mujeres en puestos directivos 
en el fútbol y en el deporte en 
general, y eso se nota. En la fe-
deración nacional solo un ocho 
por ciento son mujeres. No se 
cumple ni la ley.

Pasa lo mismo en el terre-
no de los entrenadores. Los 
estudios son los mismos para 
unos y para otros. Yo soy entre-
nadora profesional, y como yo 
muchísimas mujeres, pero casi 
siempre son hombres los que 
entrenan.

¿En Elche se apoya el deporte 
lo suficiente?

Pues sinceramente, muy 
poco. Ahora veremos con el 
nuevo concejal de Deportes. 
Hasta ahora Elche, en cuanto a 
instalaciones y apoyo, ha esta-
do a años luz de otras poblacio-
nes con menos habitantes. Por 
otro lado, las ayudas que llegan 
tanto a nivel local como en ge-
neral son escasas y tardan mu-
cho en venir.

Por estos y otros motivos, 
y por la falta de medios, tuvi-
mos que renunciar a estar en 
primera división con lo que nos 
costó conseguir llegar a esa ca-
tegoría.



Noviembre 2023 | AQUÍ deportes | 43

«Es muy raro ver a 
alguien de la directiva 
viéndonos jugar»

«“Mueve el culo 
gorda” o “vete a tu 
casa a limpiar” son 
algunos de los gritos 
que más hemos 
escuchado en las 
gradas cuando 
jugamos fuera»
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M. Guilabert

Josefina Ruíz es capita-
na en el Elche Club de Fútbol 
Femenino, al que pertenece 
desde hace once años, y en la 
actualidad juega en segunda 
división RFEF.

Un equipo que lleva años 
pasando inadvertido por el 
público en general a pesar 
del trabajo que realizan, y que 
ahora está empezando a tener 
más visibilidad y más público 
en las gradas.

Mayor interés por 
verlas jugar

Los últimos acontecimien-
tos a nivel nacional en el fútbol 
femenino no han cambiado sus 
condiciones de trabajo, pero al 
menos han despertado más el 
interés del público por ir a ver-
las jugar. Algo que el Elche nos 
pone fácil, ya que la entrada a 
sus partidos es gratuita.

¿Cómo se comporta en gene-
ral el público que va a veros 
jugar?

Bueno… ahora mejor, pero 
sobre todo cuando jugamos 
fuera, a veces hemos tenido 
que soportar ataques machis-
tas con frases como “mueve el 
culo, gorda” o “vete a tu casa 

El equipo femenino del Elche C.F juega esta temporada en segunda división RFEF

ENTREVISTA> Josefina Ruíz / Capitana del Elche C.F. Femenino (Elche, 9-agosto-1995)

«Hay que ir tumbando puertas para que 
alguien te escuche»

a limpiar”. Afortunadamente 
cada vez ocurre menos, pero 
recientemente en Canarias 
tuvimos que escuchar frases 
muy desagradables que prefie-
ro no repetir.

En Elche, el público en ge-
neral es muy respetuoso con 
nosotras.

¿Los miembros de la directiva 
del Elche asisten a vuestros 
partidos?

Pues la verdad es que es 
muy raro ver a alguien de la 
directiva viéndonos jugar, y al 
presidente en muy raras oca-
siones lo hemos visto.

¿Os sentís de alguna forma 
discriminadas por vuestro 
club?

Si comparamos el trato que 
reciben los futbolistas con res-
pecto a nosotras, por supuesto 
que sí, la discriminación es per-
manente. En nuestra misma 
categoría, ellos viven mucho 
mejor que nosotras, incluso 
podrían vivir del fútbol, mien-
tras que nosotras tenemos que 
tener nuestros trabajos para 
poder vivir.

Es decir, que todo lo que con-
seguís requiere mucho más 
esfuerzo.

Así es. Es una sensación de 
que tienes que estar perma-
nentemente haciéndolo todo 
muy bien para poder ir pidien-
do cosas. Hay que ir tumbando 
puertas para que te escuchen.

¿Cuánto cobráis?
En mi caso, soy capitana y 

cobro 250 euros al mes. Todas 

tenemos un trabajo aparte, yo 
por ejemplo soy profesora.

Ellos, sin embargo, cobran 
mucho más en la misma cate-
goría, y aquí no cabe la excusa 
de que son estrellas del fútbol, 
porque desde luego no es el 
caso.

¿Ahora las niñas se interesan 
más por el fútbol?

Sí. Además, llevamos a cabo 
una campaña por algunos cole-

gios informando tanto a niñas 
como a niños de los valores del 
fútbol en el deporte. Ahora no-
tamos que los niños nos miran 
ya de otra manera, nos valoran 
más, y las niñas muestran mu-
cho más interés por el fútbol 
que hace unos años.

¿Cuál es tu opinión sobre el 
caso Rubiales?

No hace falta recordar la 
vergüenza que tuvimos que 

pasar por su comportamiento 
bochornoso. A mí me importa 
más el significado que hay de 
fondo, y es que lo hizo siendo 
quien era y sabiendo además 
la repercusión que podía tener. 
Mi reflexión es pensar qué es 
lo que ha podido pasar cuando 
no ha tenido ni público ni cá-
maras delante. 

¿Hacen falta cambios en la Fe-
deración Nacional de Fútbol?

Claro. Y te hablo no solo de 
ese caso de abuso de poder, te 
hablo en general, sobre todo de 
esa sensación de impotencia 
que te hace sentir gente así, y 
la poca capacidad que tenemos 
nosotras para responder ante 
decisiones o situaciones que 
nos hacen vulnerables ante el 
riesgo de que nos dejen fuera.

Ha llegado el momento de 
hacer una limpieza en la fede-
ración de fútbol y de poner or-
den de una vez por todas, y que 
todos los clubes tomen buena 
nota.
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«Los tres porteros 
del Eldense podrían 
jugar perfectamente 
en cualquier equipo 
de la categoría»

«En el guardameta 
buscamos 
simplicidad, que no 
se complique en la 
parte ofensiva y sea 
práctico»

«La evolución del 
fútbol y los porteros 
ha sido notable en 
los últimos años, 
y seguirá en los 
próximos»

Fernando Torrecilla

Aunque nacido en la loca-
lidad albaceteña de Ossa de 
Montiel, Juan Garrido Canales, 
actual entrenador de porteros 
de nuestro CD Eldense, se con-
sidera de Elda por los cuatro 
costados: “llegué a la ciudad 
a los dos años, junto a mis pa-
dres”. 

Como portero se formó en 
las categorías inferiores del 
club de su vida, hasta que fichó 
por el juvenil A del Real Madrid 
a principios de los ochenta (de-
butó incluso en el primer equi-
po). Seguidamente disputó una 
temporada completa con el Lo-
groñés, a las órdenes del singu-
lar David Vidal, antes de recalar 
en La Coruña y vivir los mejores 
años del Super Depor.

Preparando porteros
Marchó a Las Palmas, en 

Segunda División, finalizando 
una brillante carrera nueva-
mente en Elda. Inició entonces 
una igualmente notable faceta 
como entrenador de porteros, 
dirigiendo a talentos como 
Iker Casillas, Thibaut Courtois, 
Keylor Navas o Diego López. 

De hecho, era el preparador 
de portero en la primera etapa 
de Carlo Ancelotti en el Real 
Madrid, “ganando la Décima en 
Lisboa al Atlético de Madrid”, 
dice orgulloso. Después de un 
breve paso por China y Arabia, 
la presente es la segunda tem-
porada en el Eldense y conside-
ra que, sin duda, “tenemos tres 
de los mejores porteros de la 
categoría”. 

¿Es Fernando Estévez quien te 
ficha?

Realmente vine de un modo 
independiente y fue el director 
deportivo, Manu Guill, al que ya 
conocía anteriormente, quien 
me llamó. Estaba en Dubái y me 
dijo que querían contar conmigo 
para un proyecto interesante. 

Me gustó la idea y me vine. 
El pasado año, brillante, logra-
mos el ascenso, precisamente 
contra el Castilla.

¿Cuál es la sintonía que tienes 
con el técnico?

Muy buena. Es un entrena-
dor que va de cara, que sabe 
lo que quiere, muy buen cono-
cedor del fútbol y de todos los 

Remarca que es toda una suerte y un privilegio poder contar con un técnico como Fernando Estévez

ENTREVISTA> Juan Garrido Canales / Entrenador de porteros CD Eldense (Ossa de Montiel, Albacete, 23-noviembre-1966)

«Estamos muy seguros con nuestros
tres guardametas»

jugadores. Es una suerte y un 
privilegio que podamos tenerlo 
en Elda trabajando para el equi-
po. Los resultados están ahí. 

¿Qué te pide específicamente?
Nos conocemos hace tiem-

po y creo saber lo que quiere del 
portero. Buscamos simplicidad, 
que no se complique mucho en 
la parte ofensiva, sea práctico, 
juegue con los pies cuando ten-
ga que hacerlo y, sobre todo, 
que sea decisivo. 

¿Cómo son tus entrenamien-
tos?

Son muy específicos y no 
hay ningún día igual, porque 
depende de la carga, de lo cer-
cano que esté la competición. 
Lo que intentamos es hacer un 
entrenamiento prácticamente 
individualizado, pues el trabajo 
con los porteros está enfocado 
a su mejora, a potenciar sus 

cualidades y minimizar sus po-
sibles defectos. 

La idea es que lleguen en 
las mejores condiciones al si-
guiente encuentro, a nivel técni-
co, táctico y psicológico. 

¿Quién sería el portero ideal?
Vengo de una época en 

la que los porteros eran muy 
fuertes de piernas (Ablanedo, 
Arconada, Buyo…), algo que ha 
variado ahora, que son mucho 
más completos en todos los 

sentidos, ayudando en el plano 
ofensivo y la comunicación. 

Ellos son, asimismo, los que 
ven el juego de cara a todos los 
compañeros, teniendo también 
que ordenar. Deben ser buenos 
tácticamente, con el pie…

Sin duda, la evolución de los 
porteros ha sido muchísima.

El propio fútbol ha evolu-
cionado, positivamente, como 

lo va a hacer en los próximos 
años. Antes, en mi época, te 
venía a presionar el delantero 
y podías coger la pelota con la 
mano. Se iba y la podías tirar de 
nuevo al suelo.

Ahora hace mucho más que 
parar: inicia en muchas ocasio-
nes los ataques, teniendo en 
cuenta siempre que su función 
principal es la de atajar los re-
mates. Podemos cometer el 
error de ‘fabricar’ porteros que 
dominen muchas facetas del 
juego, pero luego no paren. 

¿Debe haber precisamente un 
trabajo psicológico, sobre todo 
con los suplentes?

También con el titular, que 
está sometido a más presión 
y en un momento dado puede 
fallar. A los que no juegan de-
bemos igualmente mantenerles 
motivados. 

Sí, es una realidad que los 
tres -Andoni Zubiaurre, Guille 
Vallejo y Álvaro Aceves- pueden 
jugar en cualquier momento y 
la faceta psicológica me resulta 
relativamente sencilla, porque 
son grandes profesionales que 
únicamente piensan en trabajar 
y mejorar.

Tienen mucho nivel.
Por supuesto, los tres po-

drían estar jugando perfecta-
mente en cualquier equipo de 
la categoría. Es una suerte que 
estén con nosotros, porque la 
preocupación es mínima en el 
caso de tener algún contratiem-
po, habitual en las temporadas. 

Nos dan mucha calidad en 
los entrenamientos, poniéndo-
selo realmente difícil a los ju-
gadores, repercutiendo, por lo 
tanto, en su nivel; tienen que 
ser mejores para meterles gol. 
Todo ello nos ayuda después a 
ganar partidos.
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«Tener el 
sentimiento eldense 
y poder mostrarlo 
en el campo es 
sumamente especial»

«Me gusta tener el 
balón, participar 
tanto en la fase de 
creación como en la 
definición»

«Esta categoría no 
te regala nada, y si 
te despistas un solo 
segundo, pierdes 
puntos»
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Fernando Torrecilla

Uno de nuestros héroes en 
el ascenso a Segunda División, 
Sergio Ortuño, se siente, en su 
cuarta temporada en el CD El-
dense, un jugador importante y 
sumamente querido por una afi-
ción que califica “única”. Orgu-
lloso del inicio de temporada del 
equipo, opina que “hemos perdi-
do varios puntos por pequeños 
detalles” y admite que el objetivo 
es la permanencia. 

Asentado en el once titular, 
trabaja plenamente por el bien 
del conjunto, haciendo en todo 
momento las nociones básicas 
que le pide el entrenador, Fer-
nando Estévez. “Los técnicos 
son los que ven los encuentros 
desde un prisma diferente: estu-
dian los partidos y saben cómo 
hacerle daño al rival”, reflexiona. 

Otras claves en la lucha por 
mantener la categoría será re-
gresar a la senda victoriosa en el 
Pepico Amat y mantener la fuer-
te piña que conforma el vestua-
rio, herencia del bloque creado 
la pasada campaña.

Nacido en Elda, te formaste, no 
obstante, en La Coruña.

Jugué de pequeño tres tem-
poradas en el València y me sur-
gió la posibilidad de ir a La Coru-
ña, donde el Deportivo, entonces 
en Primera División, tenía un fút-
bol formativo bastante potente. 

Estuve un total de cinco años 
y casi toda mi adolescencia y 
formación -tanto personal como 
futbolística- fue en tierras galle-
gas. Fue una experiencia lejos 
de casa que te hace también 
madurar. 

Regresas después a casa, ¿te 
sientes un referente del equipo?

Sí, es un plus para mí ser el 
único jugador de la plantilla que 
es de Elda, ahora en el fútbol 
profesional, con todo lo que ello 
significa.

Es muy especial y siento la 
responsabilidad de transmitir 
a mis compañeros los valores 
y el sentir de este club. Tener 
el sentimiento eldense y poder 

Reconoce que para él supone un plus ser el único jugador de la plantilla nacido en Elda

ENTREVISTA> Sergio Ortuño / Futbolista del CD Eldense (Elda, 2-marzo-1999)

«Mi objetivo es llegar a Primera División»

mostrarlo en el campo es un pri-
vilegio.

¿Cómo te defines como juga-
dor?

Soy sobre todo un jugador 
de equipo, porque me gusta 
hacer lo que el entrenador me 
pide y exige en cada momento, 
siempre buscando lo mejor para 
el equipo. Sí me gusta tener mu-
cho la pelota, ser participativo, 
tanto en la salida del balón -fase 
de creación- como en la defini-
ción. 

En los últimos años me he 
ido haciendo un jugador más 
potente físicamente, mejorando 
en la faceta defensiva; ahora 
mismo soy un ‘box to box’ (de 
campo a campo). Eso me hace 
ser más completo e importante 
para el equipo. 

El equipo está compitiendo, 
¿con mala suerte en algunos 
partidos? 

Posiblemente el equipo ha 
recibido menos de lo que se ha 
merecido, pero esta categoría 
no regala nada y si te despistas 
un segundo -aunque sea en el 

último minuto del tiempo aña-
dido-, te pueden empatar como 
nos pasó en dos partidos. 

Eso nos pesó un poco en los 
siguientes, con una mala racha 
de tres derrotas consecutivas; 
pero nos hemos recuperado y 
cada vez estamos más adapta-
dos al campeonato, dándonos 
cuenta de que somos competi-
tivos. 

¿Urge recuperar las victorias en 
casa?

Sí, la clave del año pasado 
fueron los partidos en casa, don-
de no perdimos ninguno. Este 
nos está costando un poco más y 
debemos recuperar la fuerza de 
jugar en casa, con nuestra gente, 

de sumar de tres. Estamos, no 
obstante, en el camino correcto. 

Objetivo del equipo y personal.
Sin duda, conseguir la per-

manencia lo antes posible y, a 
partir de ahí, la competición nos 
dirá si estamos capacitados para 
algo más. 

Personalmente, junto a jugar 
el máximo de partidos posibles y 
ayudar al conjunto, quiero jugar 
en Primera División y llegar lo 
más alto posible. En las últimas 
temporadas he ido compitien-
do cada año en una categoría 
superior y me veo preparado, 
mejorando año a año. Soy muy 
exigente conmigo mismo. 

El entrenador, ¿cómo es?
Con las ideas muy claras, 

muy exigente; su mayor virtud 
es hacer que el equipo esté muy 
enchufado, tanto los que juegan 
como los que no. El pasado año, 
por ejemplo, fuimos el conjunto 
que más puntos logró a raíz de 
la entrada de jugadores del ban-
quillo.

Hace que el equipo sea muy 
competitivo, que no se relaje na-

die y nos hace creer en él y en 
sus ideas. Siempre ha confiado 
mucho en mí, ya desde el primer 
momento, algo que agradezco y 
trato de devolverlo con trabajo 
en el campo. 

Finalmente, ¿qué decir de esta 
increíble afición?

Es una locura la afición que 
tenemos. No habrá muchas que 
desplacen tanta gente a cual-
quier campo. Es gente muy fiel, 
que no deja a su equipo nunca, 
obtengamos el resultado que ob-
tengamos y en las condiciones 
que sean. 

El ambiente que se respira 
en el Pepico es espectacular, 
una pasada.
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En la pretemporada 
buscamos jugadores 
con hambre que 
quisieran crecer en el 
Hércules

Tenemos un centro 
del campo muy 
potente que nos 
permite cambiar a 
cualquier sistema

La Segunda RFEF 
no se debería jugar 
en campos de 
césped artificial 
y de pequeñas 
dimensiones
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DaviD Rubio

El Hércules está firmando uno 
de los mejores comienzos ligueros 
de la última década. Después de 
haber realizado una 22-23 desas-
trosa en la que el equipo cosechó 
los peores números de su cente-
naria historia, quedando a mitad 
de tabla en su grupo de la Segun-
da RFEF (cuarta categoría), ahora 
el conjunto blanquiazul sí están 
peleando por el ascenso en las 
primeras posiciones de la tabla.

Su entrenador, Rubén Torreci-
lla González, no se conforma con 
clasificarse en uno de los cuatro 
puestos de playoff y quiere que 
el Hércules quede primero (la 
única posición que otorga el as-
censo directo). Todo ello en me-
dio de un enrarecido ambiente 
institucional en el que gran parte 
del herculanismo sigue pidiendo 
la marcha de Enrique Ortiz, y al-
gunos aficionados incluso han 
denunciado que la seguridad del 
club en el estadio Rico Pérez les 
ha arrebatado pancartas contra-
rias a la propiedad.

Viniendo de una temporada an-
terior malísima… ¿cómo se ha 
conseguido este comienzo de la 
23-24 tan prometedor?

Yo estoy muy contento de 
estar en el Hércules, me llamó 
mucho la atención la historia y el 
escudo de este club. Cuando me 
reuní con Paco Peña para prepa-
rar la temporada desde el primer 
momento buscamos un perfil de 
jugador joven, con hambre, que 
ya hubiera tocado esta categoría 
o una superior y que quisiera cre-
cer con el Hércules. Todo eso creo 
que se está trasladando a los re-
sultados.

¿Hay algún jugador cuyo rendi-
miento te haya sorprendido es-
pecialmente?

En general estoy muy con-
tento con todos los jugadores, 
porque están rindiendo a un ni-
vel altísimo e incluso poniendo 

Torrecilla apuesta por conseguir ascender al Hércules sin necesidad de disputar el playoff

ENTREVISTA> Rubén Torrecilla / Entrenador del Hércules (Plasencia, Cáceres, 25-mayo-1979)

El ascenso pasa, sobre todo, por ganar 
en casa y no perder fuera

una gran experiencia al servicio 
del equipo a pesar de ser gente 
joven. Te podría decir que Roger 
Coromina, Juanmi, Ketu o mu-
chos otros están haciendo una 
temporada magnífica.

¿Cuál dirías que es la línea más 
fuerte de este Hércules?

Tenemos un centro del cam-
po muy bueno con seis jugadores 
para tres puestos. Este perfil de 
futbolistas nos permite variar a 
cualquier sistema o modelo de 
juego. Son unas posiciones muy 
bien ocupadas.

Para quien no haya visto ningún 
partido del Hércules esta tempo-
rada, ¿cómo es el fútbol que le 
gusta a Torrecilla?

Me gusta tener siempre a 
un equipo ordenado y muy com-
petitivo. A partir de ahí, soy un 
obseso de jugar al ataque, con 
transiciones rápidas al campo ri-
val, e intentar llegar más veces a 
la portería que el contrario. Luego 
también intento defender lo más 
alto posible.

De momento las únicas dos de-
rrotas de la temporada (al cierre 
de esta edición) han ocurrido 
fuera de casa. ¿Hay demasiada 
diferencia entre el Hércules local 
y el visitante?

En casa estamos muy fuer-
tes, pero fuera el contexto cam-
bia completamente. Tienes que 
modificar incluso los sitios de en-
trenamiento durante la semana 
para adaptarte al césped artificial 
y a dimensiones mucho más pe-
queñas que el Rico Pérez. Aún así 
estoy contento de cómo se está 
adaptando el equipo. El objetivo 
es no perder fuera, y luego ganar 
todos los partidos de casa.

¿En qué se diferencia un equipo 
que consigue el ascenso, a otro 
que se acaba quedando a las 
puertas?

Para mí la clave es la regula-
ridad. Como te decía antes, ser 
campeón pasa por ganar los par-
tidos en casa y no perder los de 
fuera. Y por supuesto si puedes 
ganar también como visitante, 
pues mucho mejor.

¿Qué equipos crees que serán 
los rivales del Hércules para la 
primera plaza en el tramo final 
de la Liga?

Veo muy fuertes al Badalona, 
el Lleida y a los filiales del Valèn-
cia y el Espanyol. Incluso el Euro-
pa también tiene buen equipo. En 
realidad todos los equipos de arri-
ba de Barcelona tienen mucha 
calidad, y además cuentan con la 
peculiaridad de tener campos pe-
queños y difíciles para jugar como 
visitante.

Supongo que en la plantilla sois 
conscientes de la gran oposición 
que existe entre la afición con-
tra el dueño del club tras sus 23 
años de gestión. ¿Esta situación 
os afecta de alguna manera? 

La verdad es que no nos afec-
ta. Yo solo puedo juzgar a las per-
sonas por el tiempo que las co-
nozco, y desde que llegue aquí he 
recibido un trato excepcional por 
parte de Enrique Ortiz. Siempre 
está en todos los entrenamientos 
y se preocupa tanto por los juga-
dores como por el cuerpo técnico.

Nosotros nos mantenemos 
al margen de este tema e inten-
tamos que la afición esté con el 
equipo. Hasta ahora el Rico Pé-
rez está siendo un fortín en el 
que estamos disfrutando todos. 
Esperamos que todo esto cam-
bie y vayamos en la misma direc-
ción, porque será por el bien del 
Hércules. Muchas veces, cuando 
hay alguna pequeña grieta, no 
te deja conseguir el objetivo, así 
que esperemos que se pueda 
cerrar y entre todos conseguir el 
ascenso.

Me gustaría también pregun-
tarte por el formato de compe-
tición. Ahora que hay un nuevo 
presidente en la RFEF, ¿crees 
que debería modificarse?

Desde luego se debería igua-
lar la reglamentación de Primera 
y Segunda RFEF, ya que ambas 
son categorías semiprofesiona-
les. No tiene sentido que noso-
tros tengamos que jugar cada 
semana en un terreno y unas 
dimensiones completamente di-
ferentes, esto es algo que adul-
tera claramente la competición. 
Todos los campos deberían ser 
de césped natural, tener unas 
medidas estándar y al menos un 
aforo de 4.000 espectadores.

Igual que el tema de las con-
vocatorias, en Primera RFEF van 
23 jugadores y en Segunda solo 
18. Esto implica que cada sema-
na tengo que dejar a seis futbo-
listas fuera
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«Mi vida ha 
cambiado 
radicalmente, con 
un gran crecimiento 
personal»

«La forma de ser de los 
canadienses es singular, al 

principio les cuesta abrirse»

«Tienen arraigado 
el soccer como un 
espectáculo, con 
ataques constantes»

Fernando Torrecilla

“El fútbol une al mundo”, dic-
taba aquel spot de Lionel Messi y 
Cristiano Ronaldo, entre otros; y 
esa, sin duda, es una de las pri-
meras conclusiones que extrae-
mos de nuestra charla con Isma 
Fayos, entrenador nacido en Ca-
nals, que lleva algo más de dos 
años inmerso en una apasionan-
te aventura deportiva en Canadá.

Concretamente es uno de 
los preparadores de la academia 
College Bourget de soccer, que 
cuenta con excelentes instalacio-
nes y alrededor de dos mil alum-
nos. La escuela está vinculada al 
València CF dentro de un progra-
ma global que anhela expandir 
una metodología de entrenamien-
to más europea.

Fayos, vinculado al deporte 
desde pequeño, nos explicará las 
diferencias entre la forma de pre-
parar a estos jóvenes talentos -de 
diez a dieciocho años-, sus singu-
laridades y cómo es vivir en un 
ambiente con inviernos extrema-
damente duros, que condicionan 
la vida en todos los sentidos. 

También si hay ilusión en el 
país por ser uno de los organiza-
dores del Mundial 2026 -junto a 
Estados Unidos y México-, si en su 
pensamiento está regresar pron-
to a la ‘terreta’ y alguna anécdota 
que le haya pasado en Quebec.

¿Cómo te va por Canadá?
Disfrutando muchísimo la 

experiencia en Montreal; mi vida 
ha cambiado radicalmente en 
todos los sentidos, personal y la-
boralmente. Llegué a Canadá en 
agosto de 2021 y realmente fue 
un acierto; no siempre agradable, 
porque el invierno es muy duro y 
apenas tienes vida social. 

¿Por qué razón te marchaste de 
València?

Llevaba ocho años de profesor 
de educación física en un colegio, 
pero dentro de mí tenía la necesi-
dad de conocer un país extranje-

Es uno de los entrenadores de la academia College Bourget de Montreal, vinculada al València

ENTREVISTA> Isma Fayos / Entrenador de fútbol (Canals, 12-julio-1988)

«El problema del fútbol en Canadá se 
llama invierno»

ro, de vivir fuera de España. Ya en 
quinto de carrera no pude hacer 
el Erasmus en Italia y me quedé 
con las ganas. 

Además, necesitaba mejorar 
el inglés, y cuando surgió la op-
ción de entrenar en Canadá, no 
lo dudé.

También te está formando como 
persona. 

Muchísimo. Ahora compar-
to piso con mi compañero Paco 
Juarros, pero estuve seis meses 
viviendo solo, y el crecimiento 
personal fue exponencial. Fueron 
unos meses comenzando desde 
cero, solo, en un país completa-
mente diferente, nuevas experien-
cias, miles de anécdotas…

¿Cómo es la gente canadiense?
Muy diferente a la que estoy 

acostumbrado en València, don-
de abren la puerta al nuevo y le 
integran en la sociedad. Aquí no; 
les cuesta mucho abrirse, sobre 
todo al principio. Luego son muy 
buena gente. 

Sí es cierto que donde estoy, 
a media hora de Montreal, la vida 
es más pareja a la europea, muy 

diferente de la que te puedes en-
contrar en Toronto (Ontario), más 
‘yankee’.

¿Y el nivel futbolístico?
Talento hay en todos lados, 

teniendo en cuenta que en la aca-
demia tenemos también chicos 
sudamericanos, africanos y euro-
peos. 

El problema de Canadá es el 
invierno, que además de ser muy 
largo -de octubre a abril, práctica-
mente-, los días son muy cortos y 
a las tres de la tarde ya se hace 
de noche. Eso dificulta mucho, 
porque las horas de entrenamien-
to bajan muchísimo. 

¿Cuáles son las diferencias que 
encuentras con la forma de en-
trenar de España?

Pronto me di cuenta de que 
los menores practican muchos 
deportes en Canadá, siendo el 
hockey sobre hielo el principal. El 
fútbol es, copiándolo, muy direc-
to, siempre al ataque; lo tienen 
muy arraigado. 

También que el deporte es un 
espectáculo y buscan cambiar 
continuamente de club, con la 

idea de encontrar la mejor ver-
sión y jugar con otros de mayor 
edad. Son sobre todo atletas, ol-
vidándose más de la técnica. 

¿Es más anárquico?
No entienden de transicio-

nes, buscando constantemente 
la portería contraria. No crean 
unas ventajas a través del juego 
de posición, sino que es más un 
ataque constante. 

¿Qué les intentáis aportar?
Nuestro reto es enseñarles a 

mejorar, sabiendo su proceso de 
adaptación y aprendizaje, qué 
puedes pedirles en cada edad. 
En eso nos ayuda mucho el Valèn-
cia CF, que nos marca qué debe 
aprender un chico en cada etapa. 

Psicológicamente intenta-
mos entenderlos también, por-
que no se le puede pedir lo mis-
mo a uno de diez que a uno de 
dieciocho. Somos muy exigen-
tes con ellos a nivel de actitud, 
de implicación. 

¿Notas ilusión por la celebración 
del Mundial 2026?

Especialmente a nivel empre-
sarial; tienen claro que es un ne-
gocio y la gente empieza a pen-
sar en abrir establecimientos o 
tiendas de cara a ese momento. 

¿Vas a quedarte mucho más 
tiempo en América?

Echo mucho de menos mi 
tierra, Canals, a mis amigos o la 
comida, pero profesionalmente 
las condiciones de aquí son in-
mejorables. 

Te habrán pasado miles de 
anécdotas…

Sí, recuerdo la primera neva-
da fuerte. Al sacar la nieve, sin 
querer, se la tiraba a mi vecino, 
hasta que me dijo “what are you 
doing, man? (¿qué estás hacien-
do, hombre?)” (ríe).
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«El club lleva 
varias temporadas 
sufriendo por la 
permanencia y 
ahora por fin nos  
toca disfrutar»

«Tenemos una 
obsesión y es que 
el rival no tenga 
el balón, incluso 
presionando en 
campo entero si 
hace falta»

«La RFEF debería 
dar más ayudas 
económicas a los 
clubes modestos»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

DaviD Rubio

Después de una sufrida 
temporada en la que el Jove 
Español terminó en puestos de 
descenso y acabó salvando la 
categoría posteriormente en los 
despachos, el equipo ha comen-
zado esta 23-24 de forma muy 
ilusionante. Al cierre de esta 
edición ocupaba puestos de 
playoff de ascenso en su grupo 
VI de la Tercera RFEF.

La directiva del club decidió 
confiar este verano en la con-
tinuidad de José Más, quien 
llegó al banquillo sanvicentero 
en la pasada campaña a falta 
de cinco jornadas. Este ilicita-
no jugó de portero en categoría 
regional durante su época de 
futbolista. Luego entrenó a va-
rios equipos de la zona como 
el Pinoso, el Crevillent o el Ori-
huela. Ahora en San Vicente se 
muestra muy confiado en que 
esta plantilla pueda conseguir 
grandes desafíos.

Después del no consumado 
descenso de la pasada campa-
ña, ¿por qué decides este vera-
no continuar en el Jove?

Principalmente porque en el 
tiempo que estuve aquí durante 
la anterior liga me encontré muy 
a gusto con el club, la afición y 
la plantilla. Después de una 
mala experiencia en el Orihuela, 
donde creo que sufrí un cese in-
justo, aquí me he vuelto a sentir 
entrenador. 

Había cosas que me gus-
taban menos, como las pocas 
infraestructuras de las que 
disponemos. Pero aún así te-
níamos posibilidades de hacer 
una buena plantilla, incluso con 
un presupuesto más limitado 
que otros equipos, ayudados 
seguramente por la ubicación 
de San Vicente y por la buena 
cantera que aquí existe.

Todo eso lo puse en la balan-
za, sumado también al interés 
que los directivos Rafa Beviá y 
Germán Iborra me trasladaron 
porque me quedase.

Resulta un tanto triste que 
otros municipios más peque-
ños que San Vicente cuenten 
con mejores infraestructuras 
deportivas, ¿no?

Sí. Para ser una ciudad de 
su tamaño, hay pocos campos 
de fútbol y eso nos limita bas-
tante. Aún así, tanto la directi-

Jove mira hacia los puestos de arriba en Tercera RFEF tras un prometedor comienzo de temporada

ENTREVISTA> José Manuel Más  / Entrenador del Jove Español  (Elche, 23-enero-1980)

«Nuestro grupo es el que está más igualado 
de toda la categoría»

va como el nuevo concejal de 
Deportes nos están ayudando 
mucho en este tema. Estoy se-
guro de que próximamente San 
Vicente avanzará bastante por-
que me consta el interés que 
tiene el ayuntamiento en ello.

¿Por qué crees que habéis empe-
zado tan bien esta temporada? 

El club ha hecho un gran 
esfuerzo por tener una buena 
plantilla y además hicimos una 
buena pretemporada, dispo-
niendo ya de muchos jugadores 
firmados el mismo 24 de julio 
cuando empezamos los entre-
namientos. 

Así se ha generado una bue-
na cohesión grupal. Los nuevos 
han venido con mucha hambre 
y los que ya estaban han trans-
formado todo el sufrimiento vi-

vido anteriormente en ilusión. 
Este equipo lleva varias tempo-
radas padeciendo por la perma-
nencia, y ya creemos que a los 
aficionados les toca disfrutar 
una liga luchando por las posi-
ciones de arriba.

Además somos mucho de 
cuidar todos los detalles traba-
jando con entrenamientos de ni-
vel. Esto creo que ha sido clave 
para acabar llevándonos algu-
nos partidos muy igualados.

Quizás vuestro partido más alu-
cinante no fue una victoria, sino 
el empate a 3 ante La Roda 
levantando un 3-0 en contra. 
Supongo que el vestuario salió 
eufórico…

Pues mira, quizás te sor-
prenda lo que te voy a contes-

tar… no. Es cierto que los juga-
dores sacaron un gran orgullo 
en el segundo tiempo para re-
montar, pero la realidad es que 
salimos un poco decepciona-
dos porque hicimos un partido 
para haberlo ganado. Hubo 
algunos errores arbitrales que 
pudieron perjudicarnos, y so-
bre todo también nosotros 
cometimos varios errores de-
fensivos que nos costaron la 
victoria. 

De todas formas creo que 
esto habla muy bien del ham-
bre que tiene esta plantilla, 
que no se satisface solo con 
empatar un partido perdiendo 
3-0.

Para quien no haya visto to-
davía ningún partido del Jove, 
¿cómo es el fútbol que le gusta 
a José Más?

Nuestra obsesión es que el 
rival no tenga el balón, presio-

nando a campo entero si es ne-
cesario. Y cuando recuperamos 
nos gusta llegar rápido arriba sin 
madurar demasiado la jugada, 
pues tenemos gente determi-
nante en ataque que saben tran-
sitar y contraatacar con mucho 
nivel. 

Además, tratamos de do-
minar todas las facetas como 
el juego directo, o también el 
balón parado, ya que a fin de 
cuentas supone un 35-40% de 
los goles a lo largo de una tem-
porada. 

Por supuesto todas las se-
manas estudiamos al rival para 
ver si debemos modificar algún 
detalle, pero sobre todo nos ba-
samos en potenciar todas estas 
características porque son las 
de los jugadores que tenemos 
en plantilla.

¿Qué equipos crees que serán 
los cocos aspirantes al ascenso?

Los filiales se han potencia-
do bastante para esta tempora-
da, sobre todo el Ilicitano y el 
Castellón. Además el Atzeneta 
es uno de los más equilibrados 
de la categoría, pues sabe ata-
car y defender bien. La Roda 
y el Acero por sus altos presu-
puestos también deberían estar 
arriba.

De todas formas creo que 
éste grupo es el más igualado 
de toda la Tercera RFEF, e inclu-
so tal vez el mejor. Cualquiera 
puede ganar a cualquiera. Ga-
nando dos partidos te plantas 
arriba, y perdiéndolos te ves 
abajo.

Ahora que ha habido relevo 
en la presidencia de la RFEF, 
¿crees que se debería mante-
ner el actual formato de la com-
petición de cara a próximas 
temporadas?

Este formato ha perjudi-
cado mucho a equipos que de 
repente bajaron dos categorías 
seguidas, esto me parece un 
poco injusto. Además si sacas 
más categorías, para tener más 
licencias, también tienes que 
incrementar las ayudas a los 
clubes. 

Todos sabemos que hoy en 
día las empresas ya no ponen 
tanto dinero en el fútbol. Así que 
no estaría de más que la RFEF, 
que tantos beneficios recibe, 
ayudara un poco más al fútbol 
modesto.
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«No es la primera 
opción de los niños 
para hacer deporte, 
ni mucho menos»  
D. Olmedo

«Un deportista tiene 
que tener valores y 
la pilota te transmite 
unos, digamos, 
especiales»    
D. Olmedo

«Desde Primaria, 
en los colegios 
de l’Alfàs del Pi, 
todos los directores 
y profesores de 
Educación Física 
tienen contacto con 
la escuela de pilota» 
R. Olmedo
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Nicolás VaN looy

La pilota valenciana es un 
deporte, eso es así; pero tam-
bién es una actividad que va 
mucho más allá de eso. La pilota 
valenciana es cultura, es tradi-
ción, es patrimonio… es parte 
consustancial, como la paella o 
la pólvora, de lo que hace valen-
cianos a los valencianos. 

Y para que esto siga siendo 
así, en un municipio tan interna-
cionalizado como l’Alfàs del Pi, 
pilotaris como Daniel Olmedo y 
Rosendo Olmedo, también pre-
sidente del club alfasino, pelean 
cada día para mantener viva su 
llama.

¿Cómo empezó a interesarse 
por la pilota valenciana? De 
entrada, no parece que sea la 
primera opción de los niños a 
la hora de decidirse por un de-
porte.

Dani Olmedo (DO) - No, no 
es la primera elección ni mucho 
menos. A ver, siempre, obvia-
mente, he tenido la afición gra-
cias a mi padre, que también ha 
sido pilotari. Yo lo veía de él y un 
día me preguntó si quería apun-
tarme, y yo dije que claro que sí, 
vamos a probar. 

¿Era muy joven?
DO - Fue siendo pequeño, 

benjamín. Nada, siete u ocho 
años tendría. Probé y me gustó, 
empezando con la modalidad 
de raspall, que es desde donde 
se empieza la base. Y desde en-
tonces seguí un año, otro, otro… 
hasta el día de hoy. ¡Que me en-
canta la pelota, vaya!

Rosendo, por alusiones… el niño 
tenía que jugar a pilota sí o sí.

Rosendo Olmedo (RO) - Él 
estaba apuntado a la pilota va-
lenciana y al fútbol también. Y 
llegó un momento en que tenía 
que decidir, porque claro, había 
competición el fin de semana y 
no se podía, tenía que elegir y yo 
no le dije nada. 

Cuando me dijo que eligió la 
pilota, pues para mí fue una feli-
cidad, porque a mí me encanta. 

El Club de Pilota de l’Alfàs del Pi mantiene viva la llama del deporte más autóctono de la Comunitat

ENTREVISTA> Daniel y Rosendo Olmedo  / Jugador y presidente del Club de Pilota de l’Alfàs del Pi

«La pilota te transmite unos valores especiales»

Lo he practicado desde pequeño 
como él, desde jovencito, y estoy 
encantado de que le guste y que 
lo disfrute, porque además yo lo 
disfruto junto a él y el resto de 
compañeros.

¿Qué le da la pilota que no le 
diera el fútbol en su momento?

DO - Al final, un deportista 
siempre tiene que tener valores, 
que son muy importantes, pero 
sí que es verdad que la pilota te 
transmite unos valores, digamos, 
especiales. Porque obviamente 
el compañerismo, la competitivi-
dad, siempre están ahí. El saber 
ganar, saber perder. Pero no sé, 
la pilota tiene algo especial que 
te transmite al conectar con tan-
ta gente… Son tantos pueblos, 
gente de fuera. 

Yo que he estado en tantas 
categorías, pues al final te has 
criado dentro de la pilota. Es 
algo muy especial que me lo ha 

aportado tanto mi padre como 
mi entrenador desde pequeño, 
y gracias a ellos, pues tengo los 
valores que tengo y me he podi-
do desarrollar como pilotari.

¿Cuáles son los objetivos que se 
ha marcado para esta tempora-
da?

DO - Estoy orgulloso de poder 
jugar las partidas previas a los 
profesionales y espero seguir así 
este año, y continuar jugando en 
trinquets y que me sigan llaman-
do de lugares como la ‘Catedral 
de la pilota’. Eso es de lo más 
top que he podido tener en mi 
carrera, porque he jugado con 
gente que lo está haciendo ya en 
partidas de profesionales.

Usted tiene veintiún años. ¿Cuál 
es la edad media para dar el sal-
to a profesionales?

DO - Pues hombre, realmente 
entre veintidós o veintitrés. Pero 
tú, cuando ves una partida de 
pelota, al final notas quién va a 
destacar, quién puede llegar y 
quién no. Y si estás ahí, es por-
que tienes unas habilidades, un 
desarrollo y unas características 
para poder llegar, porque no 
todo el mundo lo consigue.

En l’Alfàs del Pi, además, te-
nemos una partida importante 
dentro de poco.

RO - Exactamente. En l’Al-
fàs, como en todos los pueblos, 
tenemos la partida de diestas. 
Siempre se juega el fin de sema-
na antes de las fiestas mayores. 
Es decir, el día 4 de noviembre, 
y participaremos jugadores de 
toda la comarca. 

Preside el Club de Pilota de 
l’Alfàs del Pi. ¿Qué tienen que 
hacer las personas que estén 
interesadas en conocer la pilota 
valenciana y jugar?

RO - En los colegios de l’Alfàs 
del Pi, desde Primaria, todos los 
directores y profesores de Edu-
cación Física tienen contacto 
con la escuela de pilota. Ade-
más, en el Veles e Vents y en el 
Racó de l’Albir tienen instalacio-
nes de pilota, y allí hemos ido a 
jugar. Lo único que tienen que 
hacer es ponerse en contacto 
con el club o en el mismo ayun-
tamiento a través de la conce-
jalía de Deportes, que se porta 
magníficamente con nosotros, 
no nos falta de nada.

Entrenamos los miércoles en 
varias categorías: desde las cinco 
y media hasta las ocho y media 
en el trinquet Vicente Pérez De-
vesa de Benidorm. Y los viernes 
en el frontón del polideportivo de 
l’Alfàs del Pi, en el mismo horario.

Rosendo Olmedo durante una partida.

www.aquienlalfas.comMedios de Comunicación AQUÍ
en L’ lfàsA
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«Podemos decir con 
orgullo que España 
es pionera en dar la 
oportunidad y  
dejar competir a   
los chicos» 

«Tres de nuestras 
gimnastas se 
clasificaron para 
el campeonato 
nacional, donde solo 
se clasifican  
cinco niñas de   
cada categoría»

«Gracias a este 
deporte son capaces 
de tolerar mucho 
mejor la frustración, 
y adoptar una 
actitud más positiva 
ante conflictos»
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Carlos Forte

Isabel Casanova está en-
rolada en el Club de Gimnasia 
Rítmica por sus hijas, desde su 
refundación en Villena en 2009, 
y lo preside de rebote, según nos 
dice, desde 2012. Sus resulta-
dos son espectaculares en cada 
cita autonómica o nacional a la 
que asisten, pese a estar a la 
sombra de deportes mucho más 
populares.

Rompe algunos estigmas 
sexistas en favor de la gimna-
sia rítmica e invita a probarlo a 
cualquier chico que le guste. La 
constancia y disciplina que exi-
gen las sesiones de cuatro horas 
de entrenamiento diarias, extra-
poladas por las deportistas a su 
ámbito académico, hace que ob-
tengan increíbles resultados. 

Un deporte que ensalza la 
armonía, reforzando aspectos 
como la confianza, la seguridad 
en uno mismo y la tolerancia 
frente a la frustración.

La pasión por la gimnasia rít-
mica viene desde lejos. ¿Cómo 
fueron tus pinitos en la gimna-
sia rítmica durante tu infancia? 

Siempre ha sido un deporte 
que me ha gustado mucho y lo 
practiqué un par de años en un 
gimnasio de Villena, donde im-
partía las clases una entrenado-
ra que venía de Alicante. 

¿Por qué no prosperó aquella 
afición?

Cuando ella dejó de venir no 
pude continuar con la actividad, 
porque no había ningún otro sitio 
en la ciudad donde se pudiera 
hacer rítmica.

Actualmente existen más faci-
lidades para practicarlo, ¿cuán-
tos deportistas conforman el 
club?

En la actualidad el club está 
compuesto por más de cien ni-
ñas y niños, desde nuestras es-
cuelas hasta nuestras gimnas-
tas de competición.

El Club Gimnasia Rítmica Villena estará presente este mes en el Campeonato Nacional de Huesca con 
tres gimnastas

ENTREVISTA> Isabel Casanova  / Presidenta del Club de Gimnasia Rítmica de Villena  (Villena, 1975)

«En noventa segundos te juegas todo un año»

¿Dónde deben acudir aquellos 
interesados en probar este de-
porte?

Nuestras gimnastas de 
competición realizan sus entre-
namientos semanales en las 
instalaciones del Polideportivo 
Municipal de Villena. Estaremos 
encantadas de proporcionar in-
formación a todo el mundo que 
quiera venir a conocer este ma-
ravilloso deporte. 

También a través de nues-
tras redes sociales, Instagram 
y Facebook pueden encontrar 
el teléfono o correo electrónico 
donde poder contactar con no-
sotras.

¿Sigue siendo la gimnasia rít-
mica un deporte dirigido a las 
chicas?

No, por suerte esto ha cam-
biado. Podemos decir con orgu-
llo que España es pionero en dar 
la oportunidad y dejar competir a 
los chicos. Esto por desgracia no 
ocurre en otros países. 

Desde hace unos años la 
Real Federación Española de 
Gimnasia lleva a cabo Cam-
peonatos de España de Rítmi-
ca Masculina, dando la misma 
oportunidad a ambos sexos. Año 
tras año aumenta la cantidad de 
chicos que toman parte en esta 
competición.

El club está registrando grandes 
resultados en este inicio de tem-
porada…

Hemos participado en di-
ferentes torneos nacionales, 
donde siempre más de una de 
nuestras gimnastas ha subido al 
pódium. En la fase provincial las 
siete participantes consiguieron 
clasificación para el autonómi-
co y tres de ellas se clasificaron 
para el campeonato nacional, 
donde solo lo pueden hacer cin-
co niñas de cada categoría.

¿Qué pruebas destacan próxi-
mamente?

El Campeonato Nacional 
Copa Base se celebra del 10 al 
12 de noviembre en Huesca. 
Además, nuestras gimnastas de 
nivel autonómico se acaban de 
incorporar a las competiciones 

para preparar el campeonato 
provincial que tiene lugar el 11 
de noviembre.

En diciembre volveremos a 
realizar nuestro Festival de Na-
vidad Solidario, donde se podrá 
ver el trabajo de todas las niñas 
del club, desde las escuelas in-
fantiles hasta el nivel nacional. 
La gala solidaria se hará este 
año a beneficio de la Protectora 
de Animales y Plantas de Villena.

Eres madre de una joven prome-
sa de la gimnasia rítmica, ¿qué 
lecciones tratas de inculcar a tu 
hija como deportista?

Debo decir que las que nos 
dan lecciones de vida son ellas a 
nosotros. Día a día, tanto mi hija 
como el resto de sus compañe-
ras nos demuestran que querer 
es poder, que cuando realmente 
deseas hacer algo, no hay excu-
sas que valgan.

Son un claro ejemplo de per-
severancia y disciplina, ya que 
a pesar de encontrarse en una 
edad de gran exigencia acadé-
mica, pues están en los años 
previos a la universidad, son 
capaces de llevar todo al día 
obteniendo grandes resultados 
tanto en sus estudios como en 
el deporte, por muchas horas de 
trabajo que esto implique o por 
muchos sacrificios que tengan 
que hacer.

El trabajo duro es una seña de 
identidad en este deporte, ¿qué 
le dirías a los que critican la du-
reza de los métodos de trabajo 
de las jóvenes deportistas?

Es un deporte muy sacrifi-
cado que requiere muchas ho-
ras de entrenamiento, pero no 
debemos percibir la disciplina 
como algo negativo. Al contrario, 
siempre que se imparta desde el 
respeto, de la mano de profesio-
nales, esta modalidad dotará a 
los niños de importantes valores 
como el esfuerzo y el compañe-
rismo.

Gracias a este deporte, las 
deportistas son capaces de tole-
rar mucho mejor la frustración y 
adoptar una actitud más positiva 
y práctica para los imprevistos y 
conflictos que puedan surgirnos 
en el día a día.
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«Me gusta que 
trabajen de todo 
desarrollando 
cualquier capacidad, 
desde resistencia a 
fuerza»

«El cuerpo es muy 
listo y se adapta a todo 
tipo de estímulos, 
guardándose las 
calorías que va a 
necesitar»

«También me agrada empatizar 
con el cliente, ayudarle a salir del 

bache que tiene un día en concreto»

Fernando Torrecilla

¿Recuerdan la película ‘La 
chaqueta metálica’ (1987) de 
Stanley Kubrick? Las sensacio-
nes que tenían los reclusos tras 
los duros entrenamientos deben 
ser muy similares a las de los 
clientes de nuestro protagonista, 
el preparador físico José Miguel 
Sáez, quien les lleva siempre “a 
otro nivel”. 

Chuster para los amigos, 
confiesa que entró a una sala de 
musculación por primera vez a 
los doce años. Hoy en día el de-
porte se ha convertido en un há-
bito más de su vida, parecido al 
comer y “si no lo hago, es como si 
me faltara algo”. 

Experto nutricionista, sabe 
perfectamente qué se debe co-
mer, aunque apunta que no de-
bemos obsesionarnos con el físi-
co y la alimentación. “No peso lo 
que como, porque sería vivir con 
una báscula. Sí les pido que co-
man con coherencia”.

¿Cuál es tu formación?
Procede de varios ámbitos: 

primero dos años en una acade-
mia, como entrenador personal. 
Me gustó tanto que dejé mi traba-
jo -era conductor de camiones- y 
la empresa, que era de mi propie-
dad, para dedicarme al entrena-
miento en mi propio centro, en 
Enguera.

Hice seguidamente un curso 
de Psiconeuroinmunología clínica 
(PNI), que aborda las patologías 
desde otra perspectiva. Mi vida 
cambió radicalmente, formándo-
me igualmente en movimientos 
naturales del cuerpo y, sobre 
todo, en nutrición. 

¿En qué estás especializado?
Me gusta que los clientes 

trabajen un poco de todo, desa-
rrollando cualquier capacidad, 
desde resistencia, pliometría, 
coordinación, fuerza… 

En definitiva, todos los cam-
pos que podemos tocar -basán-
dose en un estímulo diferente 

Experto en nutrición, considera que no debemos obsesionarnos con el físico ni la alimentación

ENTREVISTA> José Miguel Sáez / Preparador físico (Anna, 7-enero-1984)

«Mis clientes me piden que les lleve más allá»

para el cuerpo- son buenos, por-
que nuestros genes están con-
figurados para unos patrones y 
conductas de movimiento. Si no 
los varías, el cuerpo se amolda.

Pero también puedes perder ha-
bilidades.

Exacto, sobre todo cuando 
empiezas con movimiento natu-
ral y de tu propio peso corporal. 
Pero con el tiempo mejoras en 
todos los aspectos. 

Ahora busco que el cuerpo 
sea funcional y capaz de ges-
tionar todo lo que se plantee en 
este tipo de entrenamiento. ¿De 
qué me sirve que sean un diez en 
coordinación si luego son nulos 
en resistencia?

¿Qué tipo de entrenamiento rea-
lizas?

Me gusta combinarlo constan-
temente, también con mis clien-
tes. Trabajo la misma semana, 
por ejemplo, ejercicios de caliste-
nia y de resistencia con tu propio 
peso corporal, sin necesidad de 
coger un disco o una barra.

Tengo comprobado que so-
mos máquinas de adaptación: si 

haces un entrenamiento duran-
te dos meses, el cuerpo es tan 
listo y se adapta a ese estímulo 
que se guarda hasta las calorías 
que sabe que vas a necesitar. En-
tonces lo que debemos hacer al 
cuerpo es sorprenderle, mediante 
estímulos nuevos y capacidades 
distintas. 

¿Hasta qué punto lo aplicas en 
los clientes?

Depende de cada uno, porque 
tengo clientes que vienen uno o 
dos días a la semana, mientras 
que otros cinco. 

Igualmente soy muy cambian-
te: ahora trabajan la resistencia 

combinada con fuerza. Hacen, 
por ejemplo, remo o corren a una 
velocidad moderada y luego, casi 
inmediatamente, un ejercicio de 
fuerza, que pueden ser básicos o 
multiarticulares. 

¿Les exiges el máximo?
Sí, también porque el cliente 

busca eso. Si ellos pudieran ha-
cer por sí mismos este tipo de 
entrenamiento, no acudirían a mí. 

Están conmigo porque les 
llevo más allá de donde ellos 
mismos podrían llegar. Conmigo 
notan una presión y luego ven los 
resultados en su propio cuerpo. 

¿Cuáles son los beneficios de te-
ner un entrenador personal?

Aparte de la disciplina que 
les exijo, la ejecución y la técni-
ca de trabajo en cada ejercicio. 
Siempre les remarco que quiero 
calidad, no cantidad. Prefiero seis 
dominadas de calidad a quince 
que sean mediocres.

En ocasiones tienes incluso que 
hacer de psicólogo. 

Sin duda, porque no todos 
los días vienen con las mismas 

ganas de entrenar, pueden ha-
ber tenido un mal día, discutido 
con la mujer o les afectan miles 
de cosas. Vivimos con estrés, 
especialmente en momentos 
como los actuales, y cuando la 
cabeza te dice que no, por mu-
cho que el cuerpo quiera…

Me agrada también empati-
zar con el cliente, ayudarle a sa-
lir del bache que tiene ese día. 

¿Por qué está tan de moda el 
crossfit?

Primero, porque se trata 
de un entrenamiento bastante 
completo, en el que se trabajan 
muchas capacidades en una 
misma sesión. Sabes, además, 
que vas a acabar exhausto, 
porque juegan también con los 
tiempos. 

¿Es como estar jugando mien-
tras haces ejercicio?

Sí, como una competición 
sana con el resto de tus compa-
ñeros, en el que se ‘pican’ unos 
con otros. Sin embargo, a veces, 
la ejecución de los movimientos 
no es correcta, en parte por la 
rapidez a la que se hace.
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AlejAndro PlA

Hay quien dice que el remo 
es un deporte muy ‘british’, como 
el tenis, el golf o el rugby. Que la 
gente de clase acomodada ha 
sido la que tradicionalmente ha 
practicado esos deportes. Como 
los que, en general, practican 
deportes acuáticos. 

Puede que este rasgo social 
no se cumpla en España. O se 
cumple de igual modo. El caso 
es que el remo comienza a po-
nerse de moda en el litoral va-
lenciano. Basta darse un paseo 
por la dársena de la Marina del 
‘cap i casal’ para ver entrenando 
varios grupos de remeros. Es un 
hecho en el puerto de València. 

Trabajo corporal 
¿Y por qué la gente está acu-

diendo al remo? Por un lado, se 
trata de una cuestión de físico. 
El remo trabaja muchos múscu-
los del cuerpo; el más conocido 
es la espalda. Para ejercitar las 
dorsales, el remo resulta muy 
beneficioso. Tanto es así que en 
muchos gimnasios existen má-
quinas que replican este depor-
te. Los hay que deciden comprar 
una máquina de remo e instalar-
la en casa.

Tal es el caso de Alberto Hi-
gueras. Aunque practica el remo, 
ha hecho un esfuerzo económi-
co para tener una en su domi-
cilio, ya que “como no puedo 
ir todos los días que quisiera a 
entrenar al mar por cuestión la-
boral, he comprado una que no 
fuera excesivamente cara, por-
que los hay de todos los precios, 
y así entreno en casa”. 

Alberto forma parte de esos 
amantes del deporte que han 
hallado en el remo un deporte 
casi total, pues “además de la 
espalda, también te permite tra-
bajar muchas otras partes del 
cuerpo, como el abdomen, las 
piernas, los brazos y un largo 
etcétera. Además es cardiovas-
cular, con lo cual te permite que-
mar calorías”, indica.

Más allá del tono físico
Junto a la multitud de bene-

ficios que aporta en la cuestión 
física la práctica del remo, son 

Este deporte está en auge en la costa valenciana, promoviendo no solo la forma física sino también la 
amistad y el trabajo en equipo

A golpe de remo

Un grupo de amantes del remo en el Náutico de València.

otras aportaciones las que mu-
chos buscan y también descu-
bren. En algunos casos se trata 
de practicar un deporte al aire li-
bre. En otros, el hacerlo en pleno 
mar Mediterráneo. Pero también 
los hay que quieren socializar y 
hacer nuevos amigos. 

El remo se presenta como 
un deporte tradicionalmente de 
equipo. Quien lo practique no 
sólo debe entenderse con los de-
más, sino que debe coordinarse 
de un modo muy superior al de 
otros deportes de equipo.

Cualquier edad es buena 
para gozar del remo, por lo que 
el deportista rompe con su bur-
buja social generacional. Como 
cualquier otro deporte, mien-
tras se practica, se liberan en-
dorfinas que calman el estado 
de ánimo. Además, mientras se 
ejercita, uno puede ordenar su 
mente y resolver ciertas dudas 
atrancadas en su espíritu.

La embarcación 
autóctona

Tal y como apuntan desde la 
Federación Valenciana de Remo, 
el ‘falucho’ o ‘llaüt valencià’ es 

la embarcación tradicional de 
nuestro mar. El origen de las re-
gatas del banco fijo del Medite-
rráneo es el mismo que el de la 
trainera cantábrica: “la compe-
tencia entre los distintos barcos 
de pesca para llegar los prime-
ros a puerto y así obtener un me-
jor precio de sus capturas”. 

A día de hoy en la Comunitat 
conviven el ‘falucho’ (‘llaüt va-
lencià’) y el ‘llaüt’ mediterráneo, 
realizándose la mitad de la liga 
en cada una de las dos embar-
caciones. La apuesta firme de la 
Federación de Remo de la Comu-
nitat pasa por seguir apostando 
por la embarcación autóctona: el 
‘falucho’o ‘llaüt valencià’.

¿Dónde lo practico?
En València existen varios 

clubes y asociaciones que per-
miten practicar este deporte, 
bien sea de manera profesional 
o bien como un mero amateur 
que decía adentrarse progresi-
vamente en el mundo del remo. 
Por un lado se encuentra la cita-
da Escuela Federación de Remo 
de la Comunitat Valenciana (en 
la Dársena Norte de la Marina 
Real).

Por otro, y sin abandonar la 
misma Marina Real Juan Carlos 
I, se ubica el Club Remo Valencia 
(Pantalán P.), muy bien valorado 
también por sus usuarios. En el 
Real Club Náutico de València, 
algo más al sur, aparece el club 
Remo_RCNV (Camino Canal, 
91), otras de las ofertas deporti-
vas para practicar el remo.

Banco móvil o fijo
El remo de banco móvil se 

caracteriza por tener un asiento 
sobre ruedas que permite utilizar 
las piernas en la propulsión de la 
embarcación. Así, estos clubes 
suelen disponer de diferentes 
embarcaciones de este estilo. 

El ‘skiff’ o ‘single’ es el bote in-
dividual. El doble ‘scull’ o doble 
es un bote con dos tripulantes 
cada uno con dos remos. El cua-
tro ‘scull’ o cuádruple es el bote 
de ‘couple’ de cuatro remeros y 
el timonel.

En el de banco fijo, por su 
parte, el deportista está senta-
do sobre un asiento fijo y la pro-
pulsión se realiza con el torso y 
con los brazos. Se trata de em-
barcaciones de ocho remeros 
con un remo cada uno más el 
timonel, los antes citados ‘llaüt 
mediterrani’ y el ‘falucho’. En 
ambas modalidades el deportis-
ta se sienta mirando a popa, de 
espaldas a la dirección del mo-
vimiento.

En la modalidad 
de interior muchos 
gimnasios apuestan 
ya por tener una 
máquina de remo

El ‘falucho’ o 
‘llaüt valencià’ se 
mantiene como 
la embarcación 
tradicional   
del Mediterráneo  

Un vistoso cuatro 
‘scull’ o cuádruple es 
el bote de ‘couple’ de 
cuatro remeros y   
el timonel
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«En esta profesión 
cada día se aprende 
algo, por muchos 
años que lleves en   
las carreras»

«Es básica la 
confianza del piloto, 
pues sale a la pista 
pensando que has 
hecho bien    
tu trabajo»

«Lo mejor es cuando 
te felicita el piloto; 
mientras que lo peor 
cuando nada sale 
bien, es frustrante»

Fernando Torrecilla

Alguna vez, viendo las ca-
rreras de motociclismo, nos ha-
bremos preguntado ¿cómo será 
vivirlo desde dentro? Saúl Vicent 
Martínez es la persona adecua-
da para responder esa cuestión. 
Es mecánico del equipo Fau55 
Tey Racing en el Campeonato de 
Europa de Moto2, siendo uno de 
los dos asistentes del talentoso 
piloto polaco Piotr Bielsiekirski. 

Este campeonato continen-
tal -anteriormente llamado de 
España- es la base, el trampolín 
perfecto para lograr el sueño 
de competir en el Mundial. Se 
corre, de hecho, en circuitos su-
mamente habituales, todos ellos 
ubicados en la península ibérica: 
València, Barcelona, Jerez, Porti-
mao, Aragón… 

El presente es el segundo 
año en el equipo, después de 
una temporada de prueba pro-
cedente del Aspar KSB Technical 
Academy de nuestro municipio. 
“La gran diferencia con otros 
centros es la parte práctica, 
muy similar a los profesionales”, 
expone. Es plenamente cons-
ciente, no obstante, de que su 
trabajo se fundamenta en la for-
mación continua y en aprender 
día a día. 

¿De dónde procede tu afición 
por las motos y la mecánica?

Realmente de mi padre, que 
toda la vida ha montado en mo-
tos. Se la arreglaba él mismo y 
yo desde pequeño siempre he 
tenido moto y he entrenado en 
circuitos. Me entró entonces el 
gusanillo de la mecánica, más 
incluso que competir.

Mis referentes como pilotos 
eran Jorge Lorenzo, Dani Pedro-
sa y Valentino Rossi. 

¿Cuál es tu función en el equipo?
Soy el responsable de la par-

te trasera de la moto de Piotr 
Bielsiekirski en el Campeonato 
de Europa, el FIM, y de los neu-
máticos. De delante se ocupa mi 
compañero, Jaime Palazón.

¿Cómo es trabajar en una escu-
dería de primer nivel?

El equipo en el que estoy es 
muy familiar: todos nos ayuda-
mos constantemente. Pero sí 
hay mucha presión, porque en 
nuestra mano está la vida de 
una persona.

Por ello trabajo con mucha 
tensión, muy centrado, con el 
reto de que salga todo perfecto. 

Pertenece al equipo Fau55 Tey Racing en el Campeonato de Europa de Moto2, al que llegó de prueba 
procedente del Aspar KSB Technical Academy de Alfafar

ENTREVISTA> Saúl Vicent Martínez  / Mecánico de motos (Monóvar, 3-octubre-1997)

«Un error nuestro puede costar vidas»

No cometer ningún error, que 
puede costar una caída en la 
que se lesione el piloto o se pier-
da mucho dinero. Incluso, en el 
peor de los casos, su vida. 

¿Aprendes cada día cosas nue-
vas?

Por supuesto. Al principio 
todo era nuevo y los nervios apa-
recían. Poco a poco el equipo me 
dio su confianza, también en mí 
mismo, y ahora salen las cosas 
mucho mejor. Cada día se apren-
de algo, por muchos años que 
lleves en el sector. 

¿Para ti es casi como estar en un 
parque de atracciones continuo?

Es un trabajo, pero también 
mi afición, las motos y las carre-
ras. Poder hacer lo que me gusta 

es una cosa única, lucho por de-
mostrar que valgo. 

¿Cuáles son los objetivos del 
equipo?

Llegar al Mundial en la cate-
goría de Moto2, donde también 
debes tener un presupuesto alto 
y que Dorna Sports -firma organi-
zadora del campeonato- te dé la 

plaza. Hay unos puestos límites 
y si no hay algún equipo se deje 
el Mundial no puede entrar otro 
nuevo. 

¿Dónde te has formado?
En el Aspar KSB Technical 

Academy de Alfafar, donde des-

taca el apartado de prácticas, 
aunque yo llegué ya con una 
buena formación. 

Seguidamente ellos me ayu-
daron a realizar prácticas en cir-
cuitos cerca de València (Chiva, 
por ejemplo) con pilotos jóvenes, 
para ir soltándome.

¿Hacia dónde están evolucio-
nando ahora las motos?

Mecánicamente ya no hay 
mucha evolución, centrada aho-
ra en la parte ciclo, es decir, 
chasis y basculante. El desa-
rrollo está ahí, más que en los 
motores. 

La vida en el paddock, ¿es tan 
emocionante como parece?

Se respira un ambiente muy 
bueno, en el que puedes pedir 
ayuda a cualquier equipo. El año 
que viene, si alcanzamos el obje-
tivo del Mundial, será diferente: 
allí es todo mucho más reserva-
do y cerrado, también por la pro-
pia imagen. 

¿Qué es lo más importante de la 
relación piloto-mecánico?

Sin duda, la confianza. El pi-
loto sale a la pista pensando en 
que he hecho bien el trabajo y 
la moto está en perfectas con-
diciones. 

Lo mejor y lo peor de tu trabajo. 
Lo mejor, cuando te felicita 

el piloto. Has estado trabajando 
toda la semana, llega el domingo 
de carrera y la moto va de diez; 
es un momento muy especial y 
gratificante. 

En cambio, lo peor son los 
días que no salen las cosas, 
cuando la moto tiene un proble-
ma o se producen caídas duran-
te la carrera. Esos instantes son 
difíciles de gestionar, me crean 
frustración, pero sabemos que 
este mundo es así. 

Por último, ¿estás mejorando 
en el inglés?

Sí, me entiendo perfectamen-
te. Lo más importante es la comu-
nicación con el piloto, y es fluida.
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«Es una lucha 
cuerpo a cuerpo en 
el suelo, empleando 
para ello luxaciones, 
estrangulaciones, 
derribos…»

«Sin duda el jiu-jitsu 
aporta muchísima 
disciplina, saber estar 
y ayuda a formarte 
como persona»

«Estamos a un buen 
nivel respecto a otros 
países europeos; 
Portugal se sitúa un 
escalón por encima»

Fernando Torrecilla

“A muchos les entra el jiu-jit-
su por el MMA (artes marciales 
mixtas)”, nos remarca Alejan-
dro Carreras Lecoq, profesor de 
este arte marcial, deporte de 
combate y sistema de defensa 
personal desarrollado en Brasil, 
pero de origen japonés. De he-
cho, en el idioma nipón significa 
‘arte suave’. 

Fueron los miembros de la 
familia Gracie los responsables 
de su llegada al país sudame-
ricano. Este jiu-jitsu brasileño 
(BJI) se centra en la lucha cuer-
po a cuerpo en el suelo, em-
pleando para ello luxaciones, 
estrangulaciones, inmovilizacio-
nes y derribos. 

El principal objetivo de este 
deporte es someter al rival me-
diante una luxación o estran-
gulación sin necesidad de usar 
golpes. Carreras Lecoq, recien-
te campeón de Europa, nos con-
tará los secretos de esta moda-
lidad que comienza a estar de 
moda en nuestro país, cada vez 
con más adeptos.

¿Cómo llega a tu vida el jiu-jitsu?
Empecé practicando muay 

thai, aunque lo que realmente 
quería hacer era MMA. Comen-
cé a entrenarlo, pero tiene una 
parte de suelo en la que es muy 
complicado defenderte. 

Mi entrenador en aquel mo-
mento me animó a que probara 
el jiu-jitsu y lo fue combinando 
con MMA y kickboxing. Al final, 
con el paso de los años y por 
una serie de circunstancias (ho-
rarios, principalmente) me cen-
tré solo en el jiu-jitsu. 

¿En qué consiste?
Consta de una parte de pie, 

donde comienza, y otra en el 
suelo. Consiste en dejarte caer, 
lo que llamamos hacer guardia, 
o en derribar al oponente. Lue-
go, ya en el suelo, existen una 
serie de técnicas para retener al 
rival, conseguir posiciones ven-

Ha sido varias veces campeón de España y se proclamó el mejor de Europa el pasado marzo en Bucarest

ENTREVISTA> Alejandro Carreras Lecoq / Profesor de jiu-jitsu (Alicante, 18-marzo-1991)

«El jiu-jitsu está creciendo gracias al MMA»

tajosas y buscar la sumisión, 
que se rinda. 

¿Qué tipos hay?
Depende de los participan-

tes. Por ejemplo, en un cam-
peonato con ocho se harían tres 
luchas, siempre que se vayan 
superando las rondas. Normal-
mente, si pierdes en la primera 
quedas eliminado.

¿Se emplea alguna arma?
No, ni tampoco se golpea. 

Es un deporte de agarre, que se 
practica con kimono (a excep-
ción de la modalidad grappling, 
que se hace sin él). 

Es bastante similar al judo 
japonés, cambiando el formato 
de lucha y las normas.

Tienes un palmarés envidiable.
He sido campeón de España 

varias veces y me proclamé en 

marzo, en Bucarest (Rumania), 
campeón de Europa. Fue la cul-
minación al trabajo de muchos 
años, compitiendo por todo 
el mundo, incluido Europa. Ya 
logré un tercer puesto en gra-
ppling, pero siempre uno aspira 
a más. 

Estoy muy satisfecho tras 
realizar una excelente prepa-
ración: física, técnica y mental. 
Gané en las rondas previas, 
además, al campeón del mundo 
del año pasado. 

¿Cuentas ahora con un club 
propio en Mutxamel?

Sí, se llama ‘AC Jiu-jitsu’ y lo 
inauguré en 2017. Estamos muy 
contentos, ya que contamos 
con muchos socios; se trata de 
un deporte que está creciendo 
mucho, nada que ver a cuando 
abrimos, que nadie lo conocía. 

Se ha hecho popular gra-
cias a la UFC (Ultimate Fighting 
Championship, la mayor empre-
sa de artes marciales mixtas en 
el mundo) y a la figura de Ilia To-
puria. También, a raíz de la pan-
demia, la gente se quedó con 
ganas de hacer más deporte. 

Tus clases, ¿cómo son exacta-
mente?

Primero hay un calentamien-
to, seguido de una serie de téc-
nicas -que pueden tener rela-
ción entre ellas- y finalmente el 
combate. 

¿El jiu-jitsu también aporta dis-
ciplina, saber estar…?

Por supuesto; cuando vas a 
entrenar tienes que pedir per-
miso para entrar en el tatami, 
tienes que saludar a todos los 
compañeros, prestar atención, 

guardar respeto e ir bien asea-
do, entre otros aspectos. 

Por lo general en el jiu-jitsu 
hay mucho compañerismo y se 
suele estar muy a gusto, incluso 
al entrenar en otras ciudades o 
países. 

¿Hasta ahora es un deporte 
más de chicos?

Sí, pero cada vez se van 
incorporando más chicas. En 
el club tenemos niños y niñas 
a partir de cuatro años, y está 
bien que comiencen bien pronto 
porque van mejorando la motri-
cidad, aprenden a caer y van ad-
quiriendo alguna movilidad. 

Se van formando como perso-
nas. 

Exacto, a pedir permiso y a sa-
ber estar, en definitiva. Por ejem-
plo, cuando llega el profesor y les 
dice algo, se callan: los padres se 
impresionan y nos dicen que en 
casa no les hacen ni caso. Incluso 
a veces, si un niño habla son los 
propios compañeros los que le di-
cen que guarde silencio. 

¿Está ya arraigado el jiu-jitsu en 
nuestro país?

Todavía le falta, aunque es 
verdad que está creciendo ex-
ponencialmente. También mu-
chos extranjeros están viniendo 
a España a abrir sus propias es-
cuelas; vamos en buena línea, 
estamos aumentando adeptos. 

¿Estamos al mismo nivel que 
otros países europeos?

Por encima de unos y por de-
bajo de otros. Portugal, por esa 
conexión idiomática con Brasil, 
sí está un peldaño por delante 
de los demás. 

www.aquienmutxamel.comMedios de Comunicación AQUÍ
en utxamelM
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«Desde pequeña he 
tenido que madurar 
rápido: me dijeron 
que tenía muchas 
posibilidades   
de morir»

«Estoy muy 
orgullosa de mi paso 
por el programa, 
aunque me hubiera 
gustado llegar  
más lejos»

«Es cierto que mi 
pierna me limitaba 
en ciertas pruebas, 
pero en   
otras demostré   
mis capacidades»

Noviembre 2023 | AQUÍ deportes | 11

Fernando Torrecilla

El programa ‘El conquistador 
del mundo’, herencia del que se 
emitió durante dos décadas en 
la televisión vasca, está siendo 
la sensación de la parrilla otoñal 
-con notables niveles de audien-
cia- gracias a sus pruebas ex-
tremas, de gran impacto visual 
para el telespectador. 

Una de las concursantes 
más destacadas ha sido Mireia 
Cabañes, del equipo Atabey 
(compuesto únicamente por chi-
cas), todo un ejemplo de supera-
ción al tener una discapacidad 
física -amputación de parte de 
su pierna- tras sufrir un cáncer 
con siete años. 

Surf adaptado
Licenciada en periodismo, 

descubrió hace un par de años 
el surf adaptado y ya ha sido 
campeona de España y Europa, 
además de subcampeona mun-
dial. Reclama, en ese sentido, 
que más personas en su situa-
ción se atrevan con este deporte 
tan apasionante. 

Queremos saber cómo ha 
sido su vida, las dificultades 
que ha tenido que pasar, de 
las que se siente enormemente 
orgullosa -ahora hace charlas 
motivacionales-, y su paso por 
‘El Conquistador’, si se sintió 
decepcionada o no con su grupo 
y cómo son sus presentadores, 
Julian Iantzi y Raquel Sánchez 
Silva, “ambos encantadores”. 

¿Qué te pasó para perder la pier-
na?

Fue un cáncer que sufrí de 
pequeña, con siete años, con-
cretamente un sarcoma en el 
fémur izquierdo. Pero igual que 
la enfermedad me quitó cosas, 
también me dio mucho, porque 
si tengo esta personalidad y 
fuerza mental es gracias a esta.

Por lo tanto, jamás veré el 
cáncer como algo negativo. 

Ha participado en ‘El conquistador del mundo’ con un destacado papel en el equipo Atabey

ENTREVISTA> Mireia Cabañes  / Deportista (València, 7-febrero-1987)

«Tengo esta fuerza mental gracias al cáncer 
que sufrí de pequeña»

Fue una operación muy compli-
cada.

Sí, porque en este tipo de 
tumores, al afectar al hueso, se 
debe eliminar toda la zona afec-
tada, es decir, amputar.

El sarcoma estaba localiza-
do en la parte alta del fémur y 
había dos opciones: cortar la 
pierna por completo o hacer la 
complicada rotoplastia de Van 
Ness, es decir, amputación com-
pleta, desechando el fémur y co-
locándome el resto de la pierna, 
pero al revés. De esta forma la 
rodilla hace la función de cadera 
mientras el pie (del revés), la de 
rodilla. 

¿Todo esto te ha hecho mucho 
más fuerte?

Sin duda, desde los siete 
años he tenido que madurar a 
una gran velocidad, porque en 
ese momento te dicen que hay 
un ochenta por ciento de posi-
bilidades de morir. Ya salvada, 
tienes que luchar por aprender 
a andar y a llevar el mismo rit-
mo que el resto de la sociedad, 
cuando en muchas ocasiones es 
imposible. 

Tienes entonces que apren-
der a sacarte las castañas del 
fuego y a hacer las cosas de un 

modo diferente. Crecer teniendo 
que demostrar más que los de-
más. 

E incluso que te miren mal. 
Especialmente cuando voy 

a la playa, aunque reconozco 
que mi tipo de cirugía llama la 
atención. Por la calle me siguen 
mirando, pero me da bastante 
igual. En ocasiones les hago el 
payaso o les digo “¿tienes algu-
na duda?”.

Hablemos de ‘El conquistador’. 
¿Estás orgullosa de tu paso por 
el programa?

Muchísimo, primero por ha-
ber superado todas las pruebas 
del casting, especialmente las 
de fuerza y resistencia. Me hu-
biera gustado llegar más lejos, 
siendo consciente de todas las 

circunstancias, en el primer capí-
tulo ya se lesionaron tres miem-
bros del equipo. Todo ello hizo 
que las Atabey no pudiéramos 
resistir mucho tiempo más. 

No obstante, estoy muy or-
gullosa hasta dónde llegué, tam-
bién porque iba sin expectativas 
y sabiendo que podía ser elimi-
nada en la primera prueba. 

¿No estaban un poco descom-
pensados los equipos?

Pienso que no, aunque mu-
chos son de esa opinión. Los Yo-
cahu (solo hombres) al principio 
no ganaban casi ninguna prue-
ba, porque además de fortaleza 
física es necesaria la mental y 
mucha estrategia. 

Sí hay pruebas, como el 
‘Tronkoala’, en la que es funda-
mental la fuerza. 

¿Tu equipo supo valorarte del 
todo?

En la convivencia fue todo 
perfecto, pero en las pruebas 
al no estar acostumbradas a vi-
vir con una discapacidad, sí me 
veían la más débil. Es verdad 
que mi pierna me limitaba en 
algunos aspectos, pero podía 
ser mejor en otros, como en los 
equilibrios sobre agua, mis pun-
tos fuertes. 

¿Te sentiste decepcionada?
Sí y no. Lo comprendí en todo 

momento, sabía que el blanco 
fácil era yo. Por otro lado, era 
entendible: estábamos desgas-
tadas y para nada me molestó 
que me nominaran, sabía que no 
podría ganar el concurso. 

Pero me llevo muchos ami-
gos del programa, sobre todo 
las Atabey, pero también de 
otros equipos, como las Andreas 
(Azkune y Llorca), Nai, Gorka, los 
gemelos...

¿Las pruebas eran tan duras 
como parecen?

Mucho más. Mi desafío, por 
ejemplo, duró cerca de dos ho-
ras, sin parar. Era una prueba 
en la que se necesitaban las dos 
piernas y hubo un momento en 
el que casi me desmayo.
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Nicolás VaN looy

Seguramente sea porque 
el clima ha permitido que en 
aquellas latitudes la presencia 
de frondosos bosques, guar-
dianes de tantas historias y 
secretos como la imaginación 
humana ha sido capaz de pro-
ducir, sea mucho más nume-
rosa que en las latitudes me-
diterráneas. O, quizás, porque 
aquí, para esas cosas, se ha 
mirado más al mar que al inte-
rior. Sea como fuere, lo cierto 
es que en la Marina Baixa no 
proliferan las leyendas en las 
que los árboles sean los gran-
des protagonistas, algo que sí 
sucede en la cornisa cantábri-
ca o en Centroeuropa.

Pero para toda norma, hay 
una excepción; y esa la encon-
tramos, por ejemplo, en Altea, 
donde una vieja historia rompe 
con la tradición, mucho más ex-
tendida aquí, de conferir pode-
res sobrenaturales a las piedras 
o accidentes geográficos (la más 
conocida, seguramente, sea la 
historia de Roldán y el hueco 
del Puig Campana); y centra su 
atención en un árbol… y en una 
mujer.

Elementos clásicos 
La verdad es que los elemen-

tos fundamentales de esta vieja 
y poco conocida historia de la 
Villa Blanca, no difieren mucho 
de los ingredientes básicos de 
cualquiera de estas historias. En 
primer lugar, tenemos el árbol. 
Por otro, a una mujer que, ade-
más, era pobre de solemnidad 
y, al contrario de lo que aparece 
con frecuencia en este tipo de li-
teratura en países protestantes, 
muy devota.

Y terminada la historia, que 
relataremos ahora, tenemos el 
tercer ingrediente fundamental: 
la muerte. La Parca, siempre 
presente en una forma u otra 
en las leyendas antiguas, y que 
siempre acaba convertida en un 

Es una de las pocas historias fantásticas de la región que tienen a un árbol como protagonista

Leyenda de la anciana que engañó a la muerte 
en un peral de Altea

Un peral es, en este caso, el árbol mágico

personaje principal de todas es-
tas historias.

Pobreza y hambre
El caso es que cuenta la le-

yenda que, en la Villa Blanca, 
vivió en su día una muy anciana 
mujer que no tenía prácticamen-
te nada y que era pobre de so-
lemnidad. Su pobreza la obliga-
ba a mendigar comida entre sus 
vecinos, algo que no siempre sa-
ciaba por completo su hambre. 
Por ello, cuando lo que le daban 
los alteanos no era suficiente, 
acudía a un peral silvestre que 
crecía en las afueras del pueblo. 

Sin embargo, la mujer no era 
la única que acudía a ese árbol 
para saciar su hambre. En épo-
cas en las que la pobreza no 
era una realidad poco común, 
muchos niños de Altea también 
sabían de la existencia de aquel 
peral y se adelantaban a nuestra 
viejecita, menos hábil que ellos, 
y la dejaban en ayunas.

Ayuda mariana
Como ya se ha indicado ante-

riormente, y fruto de la tradición 

católico-cristiana de España, a 
diferencia de las protagonistas 
de historias similares en la lite-
ratura centroeuropea, la mujer 
que buscaba en el peral altea-
no su sustento era muy devota. 
Por ello, y visto que cada vez 
le resultaba más complicado 
competir con los niños que se le 
adelantaban en las ramas del 
árbol, decidió pedir ayuda a la 
Virgen.

La vieja le pidió a la madre 
de Jesús que, cuando alguien 
trepara al árbol para coger pe-
ras, quedase atrapado en las ra-
mas hasta que ella lo autorizase 
a bajar. Pese a la aparente cruel-
dad de esa súplica, y muy al con-

trario de lo que cabría esperar de 
un ser tan bonda-doso como la 
madre de un Dios, se dice que su 
petición fue atendida, pero que 
ella nunca abusó del privilegio 
concedido y que lo administró 
con prudencia y bondad.

Engañar a la muerte
Así las cosas, la mujer pudo 

aplacar su hambre y siguió cum-
pliendo años. Pasado el tiem-po, 
la muerte acudió a Altea en bus-
ca de la vieja. A pesar de la pre-
cariedad que había marcado su 
vida, la mujer se divertía viva, le 
gustaban el pueblo y los montes 
y no quería perderlos para siem-
pre, por lo que, sabedora de que 
la Parca estaba tras sus pasos, 
buscó una manera de escapar 
de ella.

Dice la leyenda que, no se 
sabe muy bien cómo, la mu-
jer fue capaz de engatusar a la 
Des-dentada para que subiera 
al árbol y tratara de coger algu-
na pera, y allí la dejó un tiempo. 
Atrapada la muerte entre las ra-
mas del peral, la vieja y ella enta-
blaron una dura negocia-ción y la 

Parca no tuvo más remedio que 
borrarla de su lista.

Sigue vagando por Altea
Desde entonces, la prota-

gonista de esta historia sigue 
vagando por Altea como una an-
ciana más, que a diario recorre 
las calles de su precioso casco 
antiguo. Por ello, si alguna vez 
pasean por la Villa Blanca y se 
cruzan con una anciana que les 
invita a trepar a un peral para sa-
borear una sabrosa pera, no se 
fíen y sigan su camino. Porque ya 
se sabe que en todas las leyen-
das, hay algo de verdad.

La mitología del 
Mediterráneo 
está más plagada 
de historias sobre 
piedras y accidentes 
geográficos 
con poderes 
sobrenaturales

Esta leyenda narra 
la historia de una 
anciana que pidió la 
ayuda de la Virgen 
para poder comer

Tras una dura 
negociación, 
consiguió engañar a 
la Parca y hoy en día 
sigue vagando  
por Altea

AQUÍ | Noviembre 2023xx | cabecera
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«La mayoría de los 
petroglifos hallados 
se datan en la Edad 
del Bronce y están 
relacionados con 
la trashumancia 
pastoril»

«En estos momentos 
estamos intentando 
crear un equipo 
multidisciplinar 
para retomar la 
investigación»

«Es importante 
proceder a la 
protección y 
conservación de los 
restos prehistóricos 
hallados»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Fabiola ZaFra 
Durante algo más de dos 

años, se ha desarrollado una 
investigación arqueológica en di-
versas localizaciones de Guarda-
mar del Segura y Rojales, que ha 
revelado muchísimos hallazgos 
prehistóricos. Se ha identificado 
por primera vez en la comarca 
este tipo de arte, una gran canti-
dad de ‘petroglifos’, huecos arti-
ficiales excavados en superficies 
de rocas naturales, de forma ais-
lada o en conjunto.

El promotor de esta investi-
gación fue el arqueólogo, Anto-
nio García Menárguez, que contó 
con la colaboración del experto 
universitario en antropología, fo-
tógrafo y periodista, Eduardo de 
Gea, quien amablemente ha ha-
blado con nosotros para darnos 
más información sobre todos es-
tos hallazgos.

¿Cuándo y cómo se inicia esta 
investigación?

A finales de 2020, tras man-
tener una conversación con el 
arqueólogo Antonio García, que 
me propuso colaborar con él 
para realizar una serie de pros-
pecciones de localización de es-
tos elementos de la prehistoria.

Me uní a su iniciativa de for-
ma inmediata y, durante muchos 
meses, nos pateamos cerros y 
barrancos en largas y duras jor-
nadas bajo el sol, la lluvia y el 
viento. A pesar del esfuerzo, los 
constantes descubrimientos nos 
animaban a continuar, y así lo 
hicimos.

¿Cuántos miembros componían 
el equipo inicial?

Dos personas: el arqueólogo, 
Antonio García, que fue el pro-
motor de la investigación, y yo 
mismo.

¿Tardó en dar sus frutos esta in-
vestigación?

No. Desde la primera pros-
pección de campo encontra-
mos este tipo de manifestación 
arqueológica. Nos sorprendió 
la gran cantidad de petroglifos 
(también conocidos como ins-
culturas y cazoletas) hallados, 
su variedad y sus distintas ubi-
caciones a lo largo de los tér-
minos municipales de Rojales y 
Guardamar. 

También de forma casual se 
identificaron cazoletas en la sie-
rra de Orihuela.

Salen a la luz más de cien grabados prehistóricos en Guardamar del Segura y Rojales

ENTREVISTA> Eduardo M. de Gea Cayuelas  / Periodista, fotógrafo y antropólogo  (Rojales, 13-octubre-1967)

«Estamos ante una investigación nunca 
antes realizada en esta zona»

¿Es la primera vez que se en-
cuentra este tipo de arte en la 
comarca?

Pues parece que sí. Que se 
sepa no hay ninguna publica-
ción al respecto ni registro ar-
queológico conocido, por lo que 
estamos ante una investigación 
nunca antes realizada.

¿A qué época corresponden y 
qué significan?

La mayoría se datan en la 
Edad del Bronce y están rela-
cionados con la trashumancia 
pastoril. 

Su significado, según las 
hipótesis iniciales de Antonio 
García, van desde espacios sa-
grados para practicar ritos de 
fertilidad o hacer llamamientos 
para atraer la lluvia, hasta mar-
cadores de caminos pasando 
por cartografías (mapas) terres-

tres y constelaciones. Algunos 
también están relacionados con 
las estaciones del año y sus sols-
ticios.

¿Qué terrenos fueron analiza-
dos?

Buena parte de los terrenos 
situados al sur de los términos 
municipales de Rojales y Guar-
damar. 

Estos son espacios elevados 
donde se asentaban y utiliza-
ban los antiguos habitantes de 
la zona, ya que debemos tener 
en cuenta que en esta época 
la huerta de la Vega Baja era 
un espacio inundado la mayor 
parte del año por el río Segura, 
y donde existían humedales per-
manentes.

La investigación se vio paraliza-
da por el fallecimiento del pro-
motor de la investigación. ¿Qué 
va a ocurrir ahora?

Antonio García falleció el 
pasado mes de abril. En estos 
momentos estamos intentando 
crear un equipo multidisciplinar 
para continuar la investigación. 
De todas maneras, y hasta que 
se consolide este grupo, he con-
tinuado recorriendo diversas zo-
nas de los municipios citados, 
y si en un principio habían sido 
halladas más de cien cazoletas, 
hoy en día son casi el doble, y 
de las diecisiete localizaciones 
iniciales ya vamos por las vein-
ticinco. 

La investigación va a conti-
nuar, por una parte por el interés 
arqueológico y, por otra, como 
homenaje a Antonio García y a 
sus familiares, especialmente a 
su compañera Concha.

¿Qué esperan encontrar en esta 
segunda fase?

Estamos seguros de que el 
terreno a prospectar seguirá 
dándonos alegrías arqueológi-
cas y aparecerán más restos 
prehistóricos. De momento, las 
insculturas halladas se sitúan 
talladas en roca de manera ho-
rizontal y vertical, formando con-
juntos, unidas en ocasiones con 
canalillos o de forma aislada, de 
gran tamaño o de escasos cen-
tímetros. 

También tienen diferentes 
formas geométricas (trapezoi-

dal, circular, rectangular o en 
forma de hojas), y algunos de 
estos conjuntos se sitúan junto 
a cauces de agua formando san-
tuarios.

¿Tiene conocimiento de lo que 
se hará con los hallazgos una 
vez concluida la investigación?

En primer lugar, hay que 
acabar la fase de prospección y 
documentación. Seguirá el pro-
ceso de investigación, análisis, 
conclusiones, y finalmente se 
hará la publicación de los resul-
tados. 

Se trata de una iniciativa 
científica que puede tardar va-
rios años más, y por supuesto, 
también se iniciarán los trámi-
tes correspondientes con Ayun-
tamiento y Conselleria para 
proceder a la protección y con-
servación de los restos prehis-
tóricos hallados.

El arqueólogo Antonio García, promotor de esta investigación en la Vega Baja.
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Fernando abad 
Le encantaba San Vicente 

del Raspeig. Al menos eso ase-
guran las crónicas a propósi-
to de Florentino de Elizaicin y 
España-Bertrán de Lys (1859-
1936), espíritu inquieto donde 
los haya, industrial, periodista, 
político de los broncos (llegó a 
estar procesado por el mal vino 
que se gastaba, en una época 
donde incluso había duelos, 
con padrinos... También fue al-
calde, ¡dos meses!). Así que se 
compró una finca con el sano 
proyecto de retirarse.

Su padre, el político va-
lenciano Manuel de Elizaicin 
Bertrán de Lis y Rives (1806-
1869), dejaba el pabellón 
alto. También el hermano de 
Florentino, el militar Miguel de 
Elizaicin (1855-1932), y ello en 
una época convulsa: Floren-
tino vivió el fin de una etapa 
monárquica (hasta 1873), dos 
repúblicas (1873-1874 y 1931-
1939) y otra monarquía (1886 
-1931) con dictaduras incorpo-
radas (1923-1931). Y lo hizo de 
forma activa.

Evolución política
Lo del emperramiento por 

San Vicente debía de tener lo 
suyo, porque vivía bien apo-
sentado en un lujoso chalet a 
las faldas del castillo de San 
Fernando, anexo a su “fábrica 
de yeso moreno y blanco El Cis-
ne”. También comerció con el 
alabastro. Quizá quiso cambiar 
de aires: le ocurrió en la polí-
tica, donde comenzó en el ala 
conservadora para, siempre en 
pos de sus convicciones, per-
mutar de bando.

Fiel a sí mismo, nada le im-
pidió entonces manifestarse 
contra la censura en 1924, tras 
haber apoyado inicialmente al 
militar Miguel Primo de Rivera 
(1870-1930), o defender a los 
obreros de la fábrica de taba-
cos. Fue alcalde de Alicante vo-
luntarioso pero efímero: desde 
el 25 de febrero al 24 de abril 
de 1930. Sus intentos de re-
novar y limpiar chocaron con 
un imponderable: su volcánico 
carácter.

Una descripción
Su compañero en la política 

y el periodismo José de Ugarte 
(de biografía hoy perdida), en 
la entrega del sábado 25 de 
septiembre de 1897 de su sec-
ción ‘Siluetas alicantinas’, para 
el periódico ‘La corresponden-
cia alicantina’, lo definía así: 

Florentino de Elizaicin fue una personalidad arrolladora que, antes de retirarse a San Vicente, incluso 
fundó la Asociación de la Prensa

Con un cierto carácter en verdad colérico

Activo político y periodista, evolucionó desde el conservadurismo hasta cierto progresismo | Daniel Avia

“Complexión robusta; fuerza de 
diez caballos; hombre de cos-
tumbres muy severas y de una 
susceptibilidad exagerada”. 
Avisados quedábamos, pero 
aún había más.

“Sus puños, y la ligereza 
con que los maneja”, prosigue, 
“han sido grandes auxiliares de 
Elizaicin en la política: por el 
terror abrió mayor brecha que 
la puerta Pla en la ortodoxia 
conservadora (…) y, cuando se 
halló dentro, por el terror se im-
puso también para conseguir 

ser diputado provincial porque 
no se le antojó ser obispo”. 

Periodista vocacional
Pero más adelante morige-

ra: “No se crea por lo expuesto 
que porque la situación políti-
ca de Elizaicin se basa en sus 
puños, carece de otras buenas 
condiciones”. Y templa: “es de 
distinguido y noble abolengo, 
hombre ilustrado y amante 
de la prensa, y de trato fino 
y muy correcto”. Y agachaba: 
“Y si se incomoda por la silue-
ta con el siluetista lo sentiré, 
porque este le tiene en grande 
estima”.

Digamos que Florentino de 
Elizaicin era algo más que ve-
hemente y estaba dispuesto 
a defender sus convicciones 
hasta el final, si tocaba. Pero 
ello no le impediría en absoluto 

participar en cuanta iniciativa 
surgiera en la provincia y cre-
yese conveniente su participa-
ción en ella. Por ejemplo, su 
amor por la prensa, apuntada 
por De Ugarte, le llevó a ejercer 
también de periodista: edita, 
dirige, escribe, zahiriere.

Fundando una 
institución

Resulta lógico que decidie-
ra participar, el 19 de noviem-
bre de 1904, en el nacimiento 
de la Asociación de la Prensa 

de Alicante, que presidió des-
de 1909 hasta su relevo, en 
1926. Además de ocuparse de 
fundar varias publicaciones de 
más o menos breve vida, diri-
gió medios como el ‘Diario de 
Alicante’ (1909-1936). Colabo-
raba indistintamente en publi-
caciones alicantinas y madrile-
ñas, pero como veremos más 
adelante, se volcó en especial 
con una de ellas.

Una buena parte de sus 
piezas se encuadraban, eso 
sí, en la defensa de sus idea-
les políticos. Pero en los co-
mienzos de la década de los 
treinta lo que Florentino de 
Elizaicin parecía acariciar cada 
vez más era marchar a su re-
fugio en el término municipal 
de San Vicente, quizá la Casa 
del Barranco, en las cercanías 
de la pedanía alicantina, des-
de 1848, de Fontcalent (antes 
sanvicentera). Aunque parez-
ca extraño, dada la relevancia 
del personaje, poco nos queda 
hoy.

El retiro
Aún no se sabía, pero la 

Guerra Civil (1936-1939) aso-
maba desde una terrible lonta-
nanza. Elizaicin posiblemente 
estaba ya un tanto cansado, 
aunque no había perdido las 
ganas de luchar. En 1898 ha-
bía fundado ‘El Correo’, cuyo 
primer número aparecía en la 
mañana del 1 de julio de 1898 
(se mantuvo hasta la misma 
conflagración). No obstante, 
en esa época ya bajaba el lis-
tón de su actividad combativa.

Sí, en 1931 tomaba posi-
ción a favor de los sublevados 
de Jaca (contra la monarquía 
de Alfonso XIII, 1886-1941) y 
al año siguiente apostaba por 
el Partido Republicano Progre-
sista (1930-1936) de Niceto 
Alcalá-Zamora (1877-1949). 
Quizá la clave nos la diera la 
causa de su muerte, cuando, a 
comienzos de la contienda (el 
16 de diciembre), ya estable-
cido en su retiro sanvicentero, 
fallecía, según el registro, de 
arteriosclerosis. Así todo, supo 
dar guerra.

Vivía en un chalet a 
las faldas del castillo 
de San Fernando

Era vehemente y 
estaba dispuesto 
a defender sus 
convicciones

Dirigió medios 
como el ‘Diario de 
Alicante’ y ‘El Correo’

AQUÍ | Noviembre 202330 | historia



58 | historia

Noviembre 2023 | AQUÍ historia | 59Noviembre 2023 | AQUÍ historia | 23

DaviD Rubio

Este mes se cumplen 90 
años de uno de los momentos 
más importantes de nuestra 
historia contemporánea. Por pri-
mera vez las mujeres alicantinas 
pudieron votar, después de dé-
cadas en las que la democracia 
había quedado solo reservada a 
los hombres.

Para celebrar esta tan tras-
cendental efeméride queremos 
recordar cómo fue aquel largo y 
farragoso proceso hasta que las 
féminas lograron que les reco-
nociera su derecho a participar 
en política. Una conquista que 
sin duda habría sido imposible 
sin la lucha de tantas sufragis-
tas, tanto dentro como fuera de 
nuestras fronteras.

Primeras políticas 
Las mujeres españolas no 

pudieron ejercer un cargo políti-
co hasta 1924. Fue en plena Dic-
tadura de Primo de Rivera cuan-
do dicho dictador permitió, como 
novedad, que algunas féminas 
ocuparan puestos de responsa-
bilidad municipal.

Precisamente la localidad de 
España que tiene el honor de 
haber sido la primera donde una 
mujer sostuvo la vara de mando 
en su ayuntamiento como alcal-
desa… es un pueblo alicantino. 
Hablamos de Cuatretondeta, 
donde Matilde Pérez Mollá tomó 
posesión de la alcaldía el 27 de 
octubre.

Cabe señalar que dicha se-
ñora, si bien totalmente pionera, 
no fue electa democráticamen-
te para su cargo. El gobernador 
civil de la provincia fue quien 
nombró a los diferentes alcaldes 
alicantinos, y en este caso pro-
bablemente la eligió por tratarse 
de una viuda de clase alta que 
poseía numerosas tierras en su 
pueblo.

Además de Matilde, algunas 
otras mujeres favorables al régi-
men primoriverista también fue-
ron designadas concejalas. Por 
ejemplo en el Ayuntamiento de 
Alicante tomaron posesión tres 
maestras, acompañando a otros 
33 ediles varones en el pleno 
municipal.

Primeras electas
Tras caer la dictadura se ce-

lebraron elecciones municipales 
en 1931 bajo sufragio masculi-
no, es decir todavía totalmente 
cerradas a la participación feme-
nina. Dichos comicios propicia-
ron la proclamación de la Segun-
da República el 14 de abril, y se 
convocaron elecciones genera-
les para el 28 de junio.

En esta ocasión sí se permi-
tió el sufragio pasivo femenino. 

Hace 90 años que el voto femenino fue permitido por primera vez en unas elecciones celebradas en Alicante

La lucha de las mujeres por votar

La diputada Clara Campoamor.

Es decir, las mujeres podían pre-
sentarse… pero no votar. Esto 
llevó a la irónica situación por la 
cual las candidatas a diputadas 
no tenían la capacidad de votar-
se ni siquiera a sí mismas.

Aún con todo fueron electas 
Victoria Kent, Margarita Nelken 
y Clara Campoamor. Tres fémi-
nas y 467 varones constituyeron 
aquel primer Congreso de la nue-
va República Española. 

Voto femenino aprobado
En dicha cámara se deba-

tió la aprobación de una nueva 
constitución, y precisamente 
uno de los puntos más canden-
tes fue el voto femenino. En 
aquellos momentos las mujeres 
ya podían votar en Nueva Zelan-
da, Estados Unidos, Finlandia, 
Suecia o Noruega. Cada vez eran 
más países los que se sumaban 
a esta ola sufragista.

Curiosamente en España de 
las tres primeras diputadas, dos 
de ellas se opusieron a la apro-
bación. Tanto Kent como Nelken 
defendieron activamente que las 

mujeres no estaban preparadas 
aún para votar, y que este dere-
cho debía de esperar al futuro. 
No obstante Campoamor se po-
sicionó a favor exclamando el 
que aún hoy está considerado 
como uno de los discursos más 
excelentes jamás escuchados 
en el hemiciclo de nuestro Con-
greso.

“¿Acaso las mujeres no pa-
gan los impuestos para sostener 
al Estado en la misma forma 
que los varones? ¿No refluye so-
bre ellas toda la consecuencia 
de la legislación que se elabora 
aquí para los dos sexos, pero so-
lamente dirigida y matizada por 
uno? ¿Cómo puede decirse que 
la mujer no ha luchado y que 
necesita una época, largos años 
de República, para demostrar 
su capacidad? ¿Y por qué no los 
hombres?” fueron algunas de 
sus palabras.

En aquella histórica votación 
el sufragio activo femenino fue 
aprobado con 161 votos a favor, 
121 en contra y 188 abstencio-
nes. Me van a permitir que pre-
suma de que Jerónimo García 
Gallego (diputado por Segovia 

y tío-bisabuelo de quien escribe 
estas líneas) fue uno de los 161.

Las primeras elecciones
La primera vez que pudie-

ron votar las mujeres en España 
fueron en las elecciones mu-
nicipales celebradas el 23 de 
abril de 1933. Sin embargo las 
alicantinas tuvieron que esperar 
un poco más, dado que estos 
comicios solo se llevaron a cabo 
en municipios donde no se ha-
bía votado en 1931 (ninguno de 
nuestra provincia).

El 19 de noviembre del mis-
mo año se celebraron comicios 
generales en todo el país. Fueron 
unas elecciones ganadas por la 
derecha tanto en España como 
en nuestra provincia. Entre los 
diputados electos por Alicante 
estuvo el torrevejense Joaquín 
Chapaprieta, quien en esa misma 
legislatura llegaría a ser presiden-
te del gobierno por unos meses.

De igual forma las mujeres 
volverían a participar en las si-
guientes elecciones generales 
de febrero de 1936, esta vez con 
victoria de la izquierda.

Llega la guerra
Por desgracia poco después 

la democracia española se to-
maría un largo paréntesis a raíz 
del golpe de estado militar ocu-
rrido en julio de 1936 y la con-
secuente Guerra Civil. La misma 
Campoamor tuvo que escapar 
del territorio republicano para 
salvar su propia vida, ya que 
muchos izquierdistas la conside-

raban responsable de la victoria 
electoral de la derecha en 1933 
precisamente por defender el 
voto femenino. 

Al ver como compañeros 
suyos de su antiguo partido y 
otros sufragistas estaban siendo 
encarcelados e incluso ejecuta-
dos, Clara huyó de Madrid junto 
a su madre y sobrina para salir 
del país. Curiosamente lo hizo a 
bordo de un barco alemán que 
partió desde… Alicante. Tras des-
embarcar en Génova, luego se 
estableció en Argentina y Suiza 
para no regresar ya nunca a Es-
paña. Tremenda ironía que una 
de las mayores republicanas que 
ha dado nuestro país tuviera que 
huir amenazada por los propios 
republicanos.

Durante la Dictadura de 
Franco a las mujeres se las per-
mitió ‘votar’ en los dos referén-
dums que organizó el régimen 
y en algunas pseudoelecciones 
en las que solo se podían elegir 
candidatos franquistas. Así pues 
los españoles de ambos sexos 
ya no podrían volver a participar 
en una auténtica votación hasta 
la llegada de la Transición.

En España 
la primera 
alcaldesa fue la de 
Cuatretondeta   
en 1924

Las alicantinas 
votaron por primera 
vez en las elecciones 
generales de 1933

Clara Campoamor 
huyó al exilio por 
Alicante durante la 
Guerra Civil 
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«No se conoce 
realmente la función 
y repercusión que 
ha tenido la pesca en 
Guardamar»

«Actualmente la 
situación de la 
cofradía es delicada, 
porque no hay relevo 
generacional»

«Las zaranderas eran 
mujeres que vendían 
pescado por las 
calles, profesión que 
hoy ya no existe»
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Fabiola ZaFra 
La Cofradía de Pescadores 

de Guardamar del Segura lleva-
ba años organizando y preparan-
do un año repleto de actividades 
relacionadas con el mar, la pesca 
y la historia de un sector tan rele-
vante para el municipio costero.

Finalmente, el año del cente-
nario ha llegado y, junto a la se-
cretaria de la cofradía, Manuela 
Burgos, hacemos un repaso de 
los eventos celebrados y la si-
tuación actual de la Cofradía de 
Pescadores de Guardamar.

Cien años de historia es, sin 
duda, motivo de celebración. 
¿Qué actos se están celebrando 
por el centenario?

Hemos realizado muchos: 
una comida de hermandad junto 
con la Cofradía del Santo Sepul-
cro; el concurso de dibujo ‘Guar-
damar marinera’, con alumnos 
de cuarto de primaria; la exposi-
ción de pintura colectiva ‘Tota la 
vida en la mar’; visitas a la lonja, 
exposición de pesca, mercado 
marinero, homenaje a las zaran-
deras… Incluso hemos publica-
do un libro conmemorativo.

¿Quiénes eran las zaranderas? 
Las zaranderas eran las mu-

jeres que se dedicaban a vender 
el pescado por las calles, gritan-
do a viva voz los distintos pesca-
dos que portaban en una zaran-
da con una carretilla. 

Con el tiempo se fue dejando 
esta tradicional manera de ven-
der, y en 2019 se jubiló la última 
zarandera de Guardamar.

Durante este año ha habido 
varias exposiciones en honor 
al centenario. De hecho, ahora 
mismo podemos visitar una en 
la casa de cultura, ¿en qué con-
siste?

En dicha exposición hemos 
querido plasmar la gran y diver-
sa trayectoria que esta cofradía 
ha tenido en el municipio. Hay 

La Cofradía de Pescadores celebra sus cien años de historia 

ENTREVISTA> Manuela Burgos  / Secretaria de la Cofradía de Pescadores de Guardamar  (Guardamar, 6-febrero-1961)

«2023 será inolvidable para los guardamarencos 
que han unido su vida al mar»

mucha parte social, podemos 
encontrar testimonio de ello en 
libros y documentos de la época.

¿Qué diría que es lo más llama-
tivo o que más puede sorpren-
der al visitante?

La gente no conoce realmen-
te la función y repercusión que 
ha tenido la pesca en Guarda-
mar. En esta exposición se visua-
lizan las distintas actividades 
que se llevaron a cabo a lo largo 
de su historia: hubo un colegio 
para niños, formación para pes-
cadores y cursos para mujeres e 
hijas de pescadores.

También se ha publicado un 
libro conmemorativo. ¿Puede 
contarnos brevemente su con-
tenido?

En él se plasman las actas 
más importantes, los presiden-
tes que ha tenido la entidad y las 
secretarias, las socias del 1947 
que se dedicaban a coser redes 
y a vender pescado…

También cuenta con un gran 
reportaje fotográfico de embar-
caciones, de familias de pesca-
dores, de las capturas, cursos, 

excursiones pensionistas, y se 
ha hecho para la ocasión un 
árbol genealógico que nombra 
a trescientas personas que han 
formado parte de la cofradía a lo 
largo de su historia.

¿Dónde podemos hacernos con 
uno y a qué precio?

Se puede recoger un ejem-
plar aquí en la cofradía o en la 
biblioteca municipal, pero no 
se venden, ya que han sido do-
nados por el Ayuntamiento de 
Guardamar.

¿Cómo diría que, en compara-
ción a lo que era hace cien años, 
está la situación actual de la co-
fradía?

Ha cambiado drásticamente, 
porque no hay relevo generacio-
nal, porque los jóvenes no ven 
seguridad ni estabilidad en este 
trabajo, sólo sacrificio y esfuerzo.

Además, cada día hay menos 
embarcaciones. Actualmente 
solo tenemos seis, cuando han 
llegado a salir a faenar en aguas 
de Guardamar alrededor de 35 
en mejores épocas.

¿Cuál cree que es el motivo de 
la falta de mano de obra en el 
sector?

El principal problema está en 
que este trabajo sea remunera-
do ‘a la parte’, es decir, se cobra 
dependiendo de las capturas, no 
hay un salario fijo, y las captu-

ras dependen de otros factores 
como son los climatológicos, 
el estado del mar, la época del 
año, etc.

¿Piensa que se podría cambiar 
esta situación?

Esta situación es muy com-
plicada y no creo que sea fácil 
de recuperar, ya que cada día 
los costes de la actividad son 
más elevados y las capturas no 
van acorde con los ingresos que 
deberían de generar por este 
trabajo.

¿Quiere añadir algo más con 
motivo de este centenario?

Teníamos muchas ganas de 
que llegara para celebrarlo y fi-
nalmente está siendo un año 
muy intenso. Estamos disfru-
tando muchísimo de todas las 
actividades y animo a todos a 
participar en las que celebremos 
próximamente, y, por supuesto, 
a que vean la exposición que 
tenemos en la casa de cultura 
actualmente. 

Seguramente el 2023 será 
inolvidable para todos aquellos 
que llevan el mar en sus venas.

Libro y carnets de socios de la cofradía. 
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do a viva voz los distintos pesca-
dos que portaban en una zaran-
da con una carretilla. 

Con el tiempo se fue dejando 
esta tradicional manera de ven-
der, y en 2019 se jubiló la última 
zarandera de Guardamar.

Durante este año ha habido 
varias exposiciones en honor 
al centenario. De hecho, ahora 
mismo podemos visitar una en 
la casa de cultura, ¿en qué con-
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mucha parte social, podemos 
encontrar testimonio de ello en 
libros y documentos de la época.

¿Qué diría que es lo más llama-
tivo o que más puede sorpren-
der al visitante?

La gente no conoce realmen-
te la función y repercusión que 
ha tenido la pesca en Guarda-
mar. En esta exposición se visua-
lizan las distintas actividades 
que se llevaron a cabo a lo largo 
de su historia: hubo un colegio 
para niños, formación para pes-
cadores y cursos para mujeres e 
hijas de pescadores.

También se ha publicado un 
libro conmemorativo. ¿Puede 
contarnos brevemente su con-
tenido?

En él se plasman las actas 
más importantes, los presiden-
tes que ha tenido la entidad y las 
secretarias, las socias del 1947 
que se dedicaban a coser redes 
y a vender pescado…

También cuenta con un gran 
reportaje fotográfico de embar-
caciones, de familias de pesca-
dores, de las capturas, cursos, 

excursiones pensionistas, y se 
ha hecho para la ocasión un 
árbol genealógico que nombra 
a trescientas personas que han 
formado parte de la cofradía a lo 
largo de su historia.

¿Dónde podemos hacernos con 
uno y a qué precio?

Se puede recoger un ejem-
plar aquí en la cofradía o en la 
biblioteca municipal, pero no 
se venden, ya que han sido do-
nados por el Ayuntamiento de 
Guardamar.

¿Cómo diría que, en compara-
ción a lo que era hace cien años, 
está la situación actual de la co-
fradía?

Ha cambiado drásticamente, 
porque no hay relevo generacio-
nal, porque los jóvenes no ven 
seguridad ni estabilidad en este 
trabajo, sólo sacrificio y esfuerzo.

Además, cada día hay menos 
embarcaciones. Actualmente 
solo tenemos seis, cuando han 
llegado a salir a faenar en aguas 
de Guardamar alrededor de 35 
en mejores épocas.

¿Cuál cree que es el motivo de 
la falta de mano de obra en el 
sector?

El principal problema está en 
que este trabajo sea remunera-
do ‘a la parte’, es decir, se cobra 
dependiendo de las capturas, no 
hay un salario fijo, y las captu-

ras dependen de otros factores 
como son los climatológicos, 
el estado del mar, la época del 
año, etc.

¿Piensa que se podría cambiar 
esta situación?

Esta situación es muy com-
plicada y no creo que sea fácil 
de recuperar, ya que cada día 
los costes de la actividad son 
más elevados y las capturas no 
van acorde con los ingresos que 
deberían de generar por este 
trabajo.

¿Quiere añadir algo más con 
motivo de este centenario?

Teníamos muchas ganas de 
que llegara para celebrarlo y fi-
nalmente está siendo un año 
muy intenso. Estamos disfru-
tando muchísimo de todas las 
actividades y animo a todos a 
participar en las que celebremos 
próximamente, y, por supuesto, 
a que vean la exposición que 
tenemos en la casa de cultura 
actualmente. 

Seguramente el 2023 será 
inolvidable para todos aquellos 
que llevan el mar en sus venas.

Libro y carnets de socios de la cofradía. 
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«No se conoce 
realmente la función 
y repercusión que 
ha tenido la pesca en 
Guardamar»

«Actualmente la 
situación de la 
cofradía es delicada, 
porque no hay relevo 
generacional»

«Las zaranderas eran 
mujeres que vendían 
pescado por las 
calles, profesión que 
hoy ya no existe»
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Fabiola ZaFra 
La Cofradía de Pescadores 

de Guardamar del Segura lleva-
ba años organizando y preparan-
do un año repleto de actividades 
relacionadas con el mar, la pesca 
y la historia de un sector tan rele-
vante para el municipio costero.

Finalmente, el año del cente-
nario ha llegado y, junto a la se-
cretaria de la cofradía, Manuela 
Burgos, hacemos un repaso de 
los eventos celebrados y la si-
tuación actual de la Cofradía de 
Pescadores de Guardamar.

Cien años de historia es, sin 
duda, motivo de celebración. 
¿Qué actos se están celebrando 
por el centenario?

Hemos realizado muchos: 
una comida de hermandad junto 
con la Cofradía del Santo Sepul-
cro; el concurso de dibujo ‘Guar-
damar marinera’, con alumnos 
de cuarto de primaria; la exposi-
ción de pintura colectiva ‘Tota la 
vida en la mar’; visitas a la lonja, 
exposición de pesca, mercado 
marinero, homenaje a las zaran-
deras… Incluso hemos publica-
do un libro conmemorativo.

¿Quiénes eran las zaranderas? 
Las zaranderas eran las mu-

jeres que se dedicaban a vender 
el pescado por las calles, gritan-
do a viva voz los distintos pesca-
dos que portaban en una zaran-
da con una carretilla. 

Con el tiempo se fue dejando 
esta tradicional manera de ven-
der, y en 2019 se jubiló la última 
zarandera de Guardamar.

Durante este año ha habido 
varias exposiciones en honor 
al centenario. De hecho, ahora 
mismo podemos visitar una en 
la casa de cultura, ¿en qué con-
siste?

En dicha exposición hemos 
querido plasmar la gran y diver-
sa trayectoria que esta cofradía 
ha tenido en el municipio. Hay 

La Cofradía de Pescadores celebra sus cien años de historia 

ENTREVISTA> Manuela Burgos  / Secretaria de la Cofradía de Pescadores de Guardamar  (Guardamar, 6-febrero-1961)

«2023 será inolvidable para los guardamarencos 
que han unido su vida al mar»

mucha parte social, podemos 
encontrar testimonio de ello en 
libros y documentos de la época.

¿Qué diría que es lo más llama-
tivo o que más puede sorpren-
der al visitante?

La gente no conoce realmen-
te la función y repercusión que 
ha tenido la pesca en Guarda-
mar. En esta exposición se visua-
lizan las distintas actividades 
que se llevaron a cabo a lo largo 
de su historia: hubo un colegio 
para niños, formación para pes-
cadores y cursos para mujeres e 
hijas de pescadores.

También se ha publicado un 
libro conmemorativo. ¿Puede 
contarnos brevemente su con-
tenido?

En él se plasman las actas 
más importantes, los presiden-
tes que ha tenido la entidad y las 
secretarias, las socias del 1947 
que se dedicaban a coser redes 
y a vender pescado…

También cuenta con un gran 
reportaje fotográfico de embar-
caciones, de familias de pesca-
dores, de las capturas, cursos, 

excursiones pensionistas, y se 
ha hecho para la ocasión un 
árbol genealógico que nombra 
a trescientas personas que han 
formado parte de la cofradía a lo 
largo de su historia.

¿Dónde podemos hacernos con 
uno y a qué precio?

Se puede recoger un ejem-
plar aquí en la cofradía o en la 
biblioteca municipal, pero no 
se venden, ya que han sido do-
nados por el Ayuntamiento de 
Guardamar.

¿Cómo diría que, en compara-
ción a lo que era hace cien años, 
está la situación actual de la co-
fradía?

Ha cambiado drásticamente, 
porque no hay relevo generacio-
nal, porque los jóvenes no ven 
seguridad ni estabilidad en este 
trabajo, sólo sacrificio y esfuerzo.

Además, cada día hay menos 
embarcaciones. Actualmente 
solo tenemos seis, cuando han 
llegado a salir a faenar en aguas 
de Guardamar alrededor de 35 
en mejores épocas.

¿Cuál cree que es el motivo de 
la falta de mano de obra en el 
sector?

El principal problema está en 
que este trabajo sea remunera-
do ‘a la parte’, es decir, se cobra 
dependiendo de las capturas, no 
hay un salario fijo, y las captu-

ras dependen de otros factores 
como son los climatológicos, 
el estado del mar, la época del 
año, etc.

¿Piensa que se podría cambiar 
esta situación?

Esta situación es muy com-
plicada y no creo que sea fácil 
de recuperar, ya que cada día 
los costes de la actividad son 
más elevados y las capturas no 
van acorde con los ingresos que 
deberían de generar por este 
trabajo.

¿Quiere añadir algo más con 
motivo de este centenario?

Teníamos muchas ganas de 
que llegara para celebrarlo y fi-
nalmente está siendo un año 
muy intenso. Estamos disfru-
tando muchísimo de todas las 
actividades y animo a todos a 
participar en las que celebremos 
próximamente, y, por supuesto, 
a que vean la exposición que 
tenemos en la casa de cultura 
actualmente. 

Seguramente el 2023 será 
inolvidable para todos aquellos 
que llevan el mar en sus venas.

Libro y carnets de socios de la cofradía. 
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Fernando abad 
Puedes cambiar su diseño, 

conseguir que parezcan salidas 
de algún planeta del universo 
‘Star Wars’. Pero la base será 
prácticamente la misma que 
aquellas primeras norias consig-
nadas por las crónicas del Orien-
te Próximo desde el 200 a.C. Bá-
sicamente, una rueda a la que el 
agua mueve gracias a las palas 
de empuje o los cangilones (los 
pequeños receptáculos o vasijas 
que algunas tienen) o arcaduces.

Luego, el eje de la noria, co-
jinetes y demás. Y la cuba de 
recepción del agua, el caño de 
evacuación de esta. No habrá 
de extrañar, pues, que se pro-
digasen en tierras áridas pero a 
la vez de huertas feraces, como 
la Vega Baja del río Segura, es-
tas tecnologías fundamentales: 
norias (para regar los campos) y 
derivados como los molinos de 
agua (al tiempo sirven para mol-
turar harina, u olivas para produ-
cir aceite...).

A lo largo de las vegas
Los 325 kilómetros de longi-

tud del Segura, con una superficie 
de cuenca de 14.936 kilómetros 
cuadrados y nacido allá por San-
tiago-Pontones (Jaén), jalonan su 
recorrido con numerosas norias, 
no siempre bien conservadas. 
Aunque algunas de las que deja-
ron de funcionar han sido puestas 

En la pedanía de Desamparados tenemos dos ejemplos de ‘noria’: las gemelas de Moquita y Pando, de 
las que existen referencias desde 1360

De paleta a cangilón a orillas del Segura

La oriolana noria de moquita, en el barrio de Las Norias, en la partida rural de Desamparados | Plvalero

de nuevo en activo, como ciencia 
aplicada, práctica y barata.

A lo largo de las vegas Alta, 
Media y Baja, en lugares como 
la murciana Abåarán, podemos 
plantearnos una buena ruta de 
las norias, de las de agua alimen-
tadas por el Segura, se entiende. 
Aquí, desde Orihuela a Guar-
damar, seguiremos una sierpe 
acuosa tan retorcida, canalizada 
y recanalizada que aún no hay 
consenso si son 140 o 120, o 
más o menos, los kilómetros ali-
cantinos del río.

A las puertas provinciales
Entremos por el municipio de 

Orihuela (365,44 kilómetros cua-
drados, 36.544 hectáreas), puer-
ta del Segura en Alicante tras cru-
zar la huertana Beniel, en Murcia. 
Y ya tenemos norias que visitar. 
Hay una aceña hidráulica, o sea, 
una de las derivaciones a partir 
de la noria (convierte el agua en 
fuente de energía para mover 
una maquinaria), que fue ’fábri-
ca de luz‘, del siglo XVIII, aunque 

ultimada en 1905. Precisamente 
en la partida Molino de la Ciudad.

Y también dos norias ‘de las 
de siempre’, de lo que mental-
mente asimilamos a una noria. 
Son las gemelas de Moquita y 
Pando (antes de 1774, Cobos), de 
las que existen referencias desde 
1360. Construidas inicialmente 
de madera, en 1870 se sustitu-
yeron por otras en hierro basadas 
en las originales. Las encontra-
mos, por cierto, en un barrio (casi 
partida rural por sí mismo) de la 
pedanía de Desamparados llama-
do, cómo no, Las Norias.

Orígenes árabes
Estos dos ingenios de unos 

nueve metros de diámetro cons-
tituyen en el fondo la quintaesen-
cia de lo que es una noria (bueno, 
dos). De ese invento que los ára-
bes (que camparon oficialmente 
por estas tierras desde el 711 
hasta 1492) trajeron a España 
con el nombre de ‘nwria’ (moli-
no), a partir del vocablo en árabe 
sirio ‘nā’urā’. Se trataba de no-
rias de pozo, de azud o pequeña 
presa o ruedas hidráulicas. 

En muchas referencias, por 
cierto, se distingue entre ambas, 
norias (para sacar agua) y rue-
das hidráulicas (para convertir 
esta en energía). Incluso se dejan 
fuera a las de pozo, por muchas 
citas bíblicas que acumulen, aun-
que se trate en los tres casos, en 
el fondo, del mismo o semejante 
dispositivo, con su rueda vertical 
correspondiente. 

Del campo a la ciudad
Por desgracia, en Callosa 

de Segura, ya no podemos ver 
funcionar la noria, pues ha sido 
reducida a elemento decorati-
vo, anclada en el centro de una 
rotonda denominada precisa-
mente La Noria, a la entrada de 
la ciudad. Y menos mal, ya que 
al parecer ha sido una forma de 
conservar esta, así como otros 
elementos históricos de la huer-
ta callosina. Aunque sea trans-
formándolos en objetos mera-
mente ornamentales.

Hay una de extracción de 
agua (otra de sus derivaciones) 

en el Museo de la Huerta de Roja-
les, lindante con Almoradí, ubica-
do en la Hacienda de los Llanos 
o de Don Florencio y perfilado en 
1980 a partir de una hacienda de 
1948, 30.562 metros cuadrados 
(unas tres hectáreas) de viaje a la 
huerta antañona. Pero, además, 
en este municipio lo suyo es dete-
nerse en su conjunto monumen-
tal hidráulico urbano.

Recuerdos tecnológicos
Además del puente concluido 

el 23 de octubre de 1790, con es-
cala hidrométrica incluida, más 
un azud de sillería del siglo XVI 
sembrado a partir de un sistema 
de canalización de origen árabe, 
podemos abstraernos contem-
plando, apoyados en la barandi-
lla del paseo colindante, las evo-
luciones de la noria construida en 
el siglo XIX para vivificar las tie-
rras altas de la margen derecha. 

Aparte existe una noria de las 
de formato muslime en Benijófar, 
aún moviendo agua desde que 
comenzó a girar sobre sí misma 
en 1659, fabricada en madera, si 
bien es cierto que en el siglo XIX 
fue sustituida por una semejante, 
pero en hierro. Constituyen todas, 
en suma, los recuerdos de una 
tecnología que antaño consiguió 
convertir inmensos secarrales, 
nutridos, eso sí, por los limos del 
Segura, en buena agua para re-
gar, beber, moler y vivir.

Algunas que dejaron 
de funcionar han 
sido activadas de 
nuevo

En las oriolanas se 
sustituyó en 1870 la 
madera por hierro

La de Callosa de 
Segura se salvó 
convirtiéndola en 
elemento decorativo
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Nicolás VaN looy

Benidorm es una ciudad co-
nocida mundialmente por sus 
playas y su animada y variada 
oferta turística. Un lugar que re-
presenta, como ninguno otro en 
el litoral mediterráneo, el llama-
do turismo de sol y playa. 

Sin embargo, esta ciudad, 
plagada de rascacielos e ilumi-
nada con el neón de centenares 
de negocios de ocio nocturno, 
también alberga una rica tradi-
ción cultural y religiosa que co-
bra vida de manera espectacular 
durante sus Festes Majors Patro-
nals, un evento anual que com-
bina la devoción religiosa con la 
celebración alegre, el colorido y 
la música.

Estas fiestas se celebran en 
honor a San Jaime y a la Virgen 
del Sufragio, la patrona de la 
ciudad. Estas festividades, que 
tienen lugar en el segundo fin de 
semana de noviembre, no han 
sucumbido al empuje de otros 
muchos eventos, y siguen ocu-
pando un lugar muy des-tacado 
en el calendario benidormense 
de fechas señaladas. De hecho, 
su preparación co-mienza con 
meses de anticipación con el in-
cansable trabajo de peñistas y, 
sobre todo, mayorales, para ha-
cer que cada año sea más me-
morable que el anterior.

Procesión de la Virgen 
Quizás, el evento más im-

portante de las Festes Majors 
Patronals es la procesión de la 
Vir-gen del Sufragio. Este desfile 
religioso es un momento de gran 
solemnidad y devoción, donde la 
imagen de la Virgen es llevada 
por las calles de Benidorm, se-
guida por una multi-tud de fieles 
y también de sorprendidos visi-
tantes. La procesión comienza 
en la Iglesia de San Jaime y San-
ta Anna, un hermoso templo ubi-
cado en el corazón de la ciudad, 
y recorre las principales calles 
antes de regresar a la iglesia.

La imagen de la Virgen del 
Sufragio es una obra maestra de 
la escultura religiosa, tallada en 
madera y ricamente decorada. 
Durante la procesión, es adorna-
da y las campanas de la iglesia 

En una ciudad volcada en el turismo, y con él en el futuro, sus días grandes conectan a los vecinos con el pasado

Las Festes Majors Patronals son historia, 
cultura y tradición en Benidorm

La Virgen del Sufragio es la patrona de Benidorm.

suenan con solemnidad. Los fie-
les siguen a la Virgen con velas 
encendidas, creando un impre-
sionante espectáculo de luces 
que ilumina la noche.

Una imagen protectora
La procesión es un momento 

de profunda emoción para los 
habitantes locales, quienes se 
reúnen para mostrar su devo-
ción a la Virgen y agradecer por 
su protección. Además, mu-chos 
de los participantes visten trajes 
tradicionales, mientras que otros 
lo hacen ataviados con los tam-
bién típicos blusones festeros de 
sus respectivas peñas.

Unos y otros, en cualquier 
caso, peregrinan junto a la ima-
gen de la que, además de pa-
tro-na, fue nombrada alcaldesa 
perpetua de la capital turística 
de la Comunitat Valenciana.

Ofrenda de flores
Además de la procesión, otra 

de las tradiciones más queridas 
de las Festes Majors Patro-nals 
es la ofrenda de flores. Este 
evento se lleva a cabo en la 
plaza de San Jaime, frente a la 
iglesia, y es una celebración de 
color, alegría y devoción.

En esta ofrenda, los beni-
dormenses se visten con tra-
jes regionales y llevan ramos 
de flores para ofrecer a la Vir-
gen del Sufragio. Las flores se 
acumulan en un impresionante 
manto floral que rodea la esta-
tua de la Virgen, creando una 
imagen deslumbrante de belle-
za y devoción.

Celebración en familia
La ofrenda de flores es, ade-

más, un evento muy familiar, ya 

que atrae a personas de todas 
las edades, desde los más jóve-
nes que participan con entusias-
mo hasta los mayores que han 
pasado toda una vida honrando 
a la Virgen del Sufragio. Esta 
tradición es un símbolo de la 
unidad de la comunidad y de su 
amor por su patrona.

Las Festes Majors Patronals 
de Benidorm no sólo son una 
celebración religiosa, sino tam-
bién una oportunidad para dis-
frutar de la música y el entrete-
nimiento. A lo largo de los días 
de celebración, la ciudad cobra 
(más) vida con conciertos al aire 
libre, espectáculos de fuegos ar-
tificiales y actividades para toda 
la familia.

Música omnipresente
La música es un componen-

te esencial de las fiestas, con 
bandas que llenan las calles con 
ritmos variados, desde la músi-
ca tradicional española hasta el 
pop y el rock de algunos de los 
conciertos que conforman el pro-
grama festero. 

Los fuegos artificiales son un 
espectáculo imperdible duran-
te las Festes, especialmente el 
espectacular castillo que se dis-

para en la playa de Poniente el 
último día de festejos, des-pués 
del desfile de carrozas, para po-
ner punto y final a una edición; 
y, sin solución de con-tinuidad, 
comenzar la cuenta atrás para el 
siguiente año.

Orgullosos de su 
historia

Las Festes Majors Patronals 
son un testimonio del profundo 
arraigo de la tradición religio-sa 
en esta ciudad, por lo demás, 
tan volcada en cosas más pro-
fanas como el turismo. Estas 
celebraciones no sólo son un 
acto de devoción a la Virgen 
del Sufragio, sino también una 
expresión de la alegría y el espí-
ritu festivo de la comunidad be-
nidormense y de cómo este ha 
modulado su actual condición 
de ciudad acogedora para tan-
tos visitantes.

Estas fiestas demuestran 
que Benidorm es mucho más 
que sus hermosas playas y su 
vida nocturna. Las Festes son un 
recordatorio de que esta ciudad 
tiene una rica historia y una co-
munidad vibrante que se enor-
gullece de sus tradiciones y su 
identidad.

La procesión de la 
Virgen es uno de los 
momentos de  
más recogimiento

Con la ofrenda floral 
a la patrona la plaza 
de San Jaime se  
llena de color

Estas fiestas mayores 
conectan a la  
ciudad con su   
devoción religiosa
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Nicolás VaN looy

¡Qué tíos los suizos! Lo mis-
mo diseñan uno de los unifor-
mes militares menos camufla-
bles para proteger al Papa de 
Roma; te fabrican una navaja 
para la que jamás podrás en-
contrar opción de usar todos sus 
artilugios; te hacen engordar con 
sus quesos y sus chocolates; te 
recomiendan un buen banco en 
el que evadir el par de millonce-
jos que te sobran en el bolsillo 
en una mala tarde; o te ponen 
en la muñeca el reloj más preci-
so del mundo.

Bueno, el más preciso del 
mundo, el famoso reloj atómico, 
quizás no le quepa a nadie en 
la muñeca. En realidad, ni cabe 
en la muñeca ni está (sólo) en 
Suiza, ya que, para garantizar su 
milimétrica precisión, este reloj 
consta, en realidad, de varios 
cacharros que, además de en el 
país helvético, se reparten por 
Alemania, Francia, Reino Unido, 
Japón o Estados Unidos.

Una larga historia 
El caso es que es a través de 

las señales de radio que esos re-
lojes emiten cómo se ponen en 
hora, de forma mágica, los cada 
vez más aparatos conectados 
que rigen nuestro día a día, des-
de móviles a hornos, pasando 
por todo tipo de elementos que 
la imaginación pueda abarcar.

Pero todo eso no tendría 
sentido si no fuese porque hace 
tiempo, mucho tiempo, la comu-
nidad internacional se puso de 
acuerdo en señalar el meridiano 
de Greenwich, también conocido 
como meridiano cero, como el 
de referencia en el mundo para, 
desde allí, fijar los distintos hu-
sos horarios hacia el este y el 
oeste hasta volver a converger 
en la línea internacional del cam-
bio de fecha.

De Londres a Altea
A aquel acuerdo se llegó en 

1884 y se bautizó a aquella línea 
vertical que cruza el globo terrá-
queo de polo a polo con el nom-
bre de Greenwich, porque fue en 
el observatorio astronómico de 
ese barrio londinense donde se 
fijó su recorrido. Y todo ello, casi 
doscientos años después de que 
la invención del reloj de péndulo, 
en 1650, hiciera necesario de-
terminar la relación entre la hora 
medida (reloj) y la hora solar.

Un recorrido que atraviesa 
parte de la geografía españo-
la, entrando por los Pirineos y 
saliendo al mar Mediterráneo, 
precisamente, por Altea; donde, 
además, se produce una situa-
ción que convierte a la Villa Blan-
ca en un caso único dentro de 

El meridiano de Greenwich atraviesa la Villa Blanca 

La hora mundial pasa por Altea

Monumento que marca el paso del meridiano de Greenwich.

las muchas ciudades y pueblos 
que el meridiano cero atraviesa 
en su recorrido.

Puerto único
Ese factor diferencial se da 

en una localización exacta: el 
puerto deportivo que no por ca-
sualidad fue bautizado como 
Marina Greenwich, y que es la 
única instalación portuaria del 
mundo que se sitúa en la longi-
tud 0°0’0” o, lo que es lo mismo, 
ni al este ni al oeste del famoso 
meridiano.

En ese puerto, como ocurre 
también en Londres en ese pun-

to que le da nombre, el visitante 
puede situarse sobre la línea del 
meridiano y, por ello, son mu-
chos los visitantes que cada año 
recalan ahí para poder compar-
tir, ‘selfie’ mediante, esa curiosa 
experiencia de estar, al mismo 
tiempo, en el este y en el oeste.

Huso horario erróneo
El hecho de que el meridiano 

de Greenwich pase por Altea sir-
ve, además, para demostrar que 
el huso horario que la España 

peninsular lleva décadas utili-
zando es, en realidad, erróneo, 
ya que debería de ser el mismo 
que se usa en Reino Unido o, por 
ejemplo, también en Portugal.

Hoy en día, y pese a los mu-
chos debates que ha generado 
esta situación, esa hora de más 
que marcan los relojes españo-
les respecto a su posición geo-
gráfica, es un potente aliado del 
turismo, permitiendo, sobre todo 
en verano, disfrutar de largas 
tardes con luz solar, lo que siem-
pre ha sido un gran reclamo para 
los visitantes que viajan desde 
muchos puntos de Europa a la 
orilla del Mediterráneo.

Cambio bélico
Pero el origen de ese cambio 

de hora no tiene nada que ver 
con la llamada industria de la fe-
licidad, sino más bien con todo 
lo opuesto: la guerra. Fue cuan-
do el dictador Francisco Franco 
en 1940 decidió adelantar los 
relojes de los españoles una 
hora, con el fin de que el horario 
nacional marchara de acuerdo 
con el de los demás países eu-
ropeos, según recoge el Boletín 
Oficial del Estado de 1940. 

En el momento que Franco 
anunció esta resolución, el ar-
tículo cinco de dicho dictamen 
confirmó que España regresaría a 
su horario normal, es decir, que el 
país volvería a adoptar el horario 
correspondiente al meridiano de 
Greenwich con el que había vivi-
do hasta ese momento, pero eso 
nunca ocurrió y más de ocho dé-
cadas más tarde España tiene la 
hora (excepto las Islas Canarias) 
europea central (la de Berlín) y no 
la Occidental (la de Londres).

Marina Greenwich 
es el único puerto del 
mundo que se sitúa 
en la longitud cero

En 1884 el 
meridiano de 
Greenwich 
se estableció 
como referencia 
internacional 

Su paso demuestra 
que España no está 
en su huso   
horario correcto

AQUÍ | Noviembre 2023xx | cabecera



AQUÍ | Noviembre 202364 | historia

Fernando abad 
Hay lugares impregnados 

de historia, otros son ellos mis-
mos pura Historia, con mayús-
culas. El Puig de Santa María, 
en l’Horta Nord, plena área me-
tropolitana de València ciudad, 
no solo vio pasar a personajes 
como Rodrigo Díaz de Vivar (El 
Cid Campeador, 1048-1099) o 
Jaume I (1208-1276), sino que 
incluso fue escenario de acon-
teceres varios para los respec-
tivos cachos de Historia a ellos 
asociados.

Estos hechos de los que lus-
tran e ilustran enciclopedias ge-
neraron también monumentos. 
Como el monasterio de Santa 
María del Puig o el Real Mo-
nasterio de los Padres Merce-
darios del Puig de Santa María, 
levantado frente al ánima de la 
fortaleza, que también sirvió 
de teatro de operaciones para 
otra batalla con el mismo plan-
teamiento de antesala a la con-
quista de Balansiya (València).

Flujos y reflujos
Añadamos antes de qué va 

esto de Conquista, Reconquis-
ta y tal. Una especie de vode-
vil si no fuera porque en este 
caso no hubo risas, sino gritos, 
mandobles y tentetiesos por do-
quier. Si vamos a la concepción 
clásica, la Reconquista arranca-
ría, allá por la asturiana Cangas 
de Onís, con la batalla de Cova-
donga (el 718 o el 722, según 
crónica), muy poco después de 

El Cid y Jaume I eligieron la población de El Puig de Santa María como escenario para batallas que sirvieron 
de puente a la toma de València

Cuando golpean los oleajes de la historia

El monasterio de Santa María del Puig asienta sobre el escenario de una importante batalla.

que comenzase, en el 711, la in-
vasión islámica de la península. 

El finiquito de la España 
muslime gozaría de fecha más 
clara: el 2 de enero de 1492, 
al tomar Granada. Verdadera-
mente, todos esos ciclos con-
formaron una especie de flujo y 
reflujo, olas de mar que traían 
sucesivamente conquista, pér-
dida, reconquista. El Cid y Jau-
me I suponen, en esta película 
histórica, dos de los actores 
principales, al margen de la 
campaña final de los Reyes Ca-
tólicos.

Relatos heroicos
Comencemos con Rodrigo 

Díaz. El cantar de gesta (narra-
ción épica de gran extensión, 
generalmente en verso), ‘El 
Cantar del Mío Cid’, contribu-
yó a su mitificación. De autor 
desconocido, aunque se hayan 
sugerido varios nombres: el res-
ponsable de la copia conserva-
da, de 1207, Per Abbat (Pedro 
Abad, de biografía ignota), o un 
jurista árabe llamado Abū ‘l Qā-
sim, o, lo más probable, algún 
juglar a sueldo para crear un 
relato heroico.

Había que dar fe del poderío 
cristiano, y qué mejor que esta 
bien hilada narración edificante 
(y a ratos tremendista): calidad 
y heroicidades. La jugada, a pro-
pósito de esta figura histórica, 
se repetirá en pleno franquis-
mo al apoyar la superproduc-
ción hollywoodense de Samuel 

Bronston (1908 -1994) ‘El Cid’ 
(1961), dirigida por Anthony 
Mann (1906-1967, a la sazón 
casado con Sara Montiel, 1928-
2013), reivindicada hoy por su 
calidad cinematográfica. 

Soldado de fortuna
Pero es que Rodrigo Díaz 

fue realmente un soldado de 
fortuna, con su propio ejército, 
eso sí. Mercenario al servicio 
indistinto de señores cristianos 
y musulmanes, para cuando 
toca batalla en El Puig de Santa 
María, prácticamente guerrea 
por su cuenta. En la península 
ibérica, el caudillaje muslime 
se encuentra dividido, tras la 
caída del califato de Córdoba 
(929-1036), en diversas taifas 
(‘bandos’ o ‘facciones’), en oca-
siones peleadas entre sí.

La ejecución por otra fac-
ción sarracena de Al-Cádir, el 
28 de octubre de 1092, rey de 
Balansiya desde 1085 y amigo 
o protegido de El Cid, cabrea a 
este. Lo que sigue a continua-
ción es una feroz batalla en el 
castillo de Enesa, también co-
nocido como de la Patá o de 

Cebolla (las ruinas pueden visi-
tarse en una de las colinas de 
la población, con el monasterio 
bien visible allá abajo a mano 
derecha desde las escaleras).

La villa amurallada
Rodrigo Díaz lo tomó, re-

construyéndolo y creando la 
villa amurallada, que generó la 
población de 8.792 habitantes 
censados en 2022, y desde allí 
preparó el asalto del futuro ‘cap 
i casal’, en 1094. Pero València, 
en este oleaje histórico, volve-
rá a manos musulmanas, dos 
años después de morir El Cid. 
Sucedieron más reflujos, pero 
el de 1238 se considera funda-
cional, con la entrada triunfal 
de Jaume I.

Hubo batalla previa… en el 
Puig de Santa María. Esta vez la 
parte principal de la contienda 
se desarrolló sobre todo en una 
pequeña colina, más bien sua-
ve elevación, justo donde desde 
1240 se erigiría el imponente 
monasterio, por orden del pro-
pio monarca (la visitable, me-
nos los lunes, obra actual se fe-
cha en los siglos XIV, XVI y XVII). 

El choque de ejércitos acontecía 
en 1237.

Cabecera de puente
En el fondo, lo que patentiza 

esta obra que combina neocla-
sicismo, gótico, renacimiento 
o románico, es cómo ambos 
guerreros acabaron por utilizar 
la población como cabecera de 
puente para la toma de la capi-
talina València. Pero en medio 
fueron trufando el lugar de obra 
arquitectónica con solera. Este 
complejo, por ejemplo, regido 
por la orden de los Padres Mer-
cedarios, de 1218, fue declara-
do Monumento Histórico-Artísti-
co Nacional en 1969.

Desde el monasterio, la 
devoción a la Virgen del Puig 
(monte o colina, precisamente), 
propiciada por el creyente Jau-
me I, se iba a propagar por la 
hoy Comunitat Valenciana, co-
brando especial importancia en 
el ‘cap i casal’ al ser nombrada 
patrona de la ciudad en 1667, 
aunque el 21 de abril de 1885 
recogió tal honor la Mare de 
Déu dels Desemparats. Cosas 
de la Historia.

Rodrigo Díaz de 
Vivar fue realmente 
un soldado de 
fortuna

Construyó la villa 
amurallada, origen 
de la población 
actual

La Virgen del Puig 
fue nombrada 
patrona capitalina en 
1667
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Fernando abad

Las casas nobles, las me-
sas ricas, las paredes y vitrinas 
más lujosas, las telas exóticas. 
Gracias a Oriente degustába-
mos buen té, lucíamos piedras 
preciosas, plantábamos arroz, 
nos perfumábamos como nun-
ca o teníamos acceso a fárma-
cos hasta entonces desconoci-
dos por estos pagos. Aunque 
también comenzamos a em-
plear la pólvora en nuestras 
guerras, que no dejaron de ser 
sangrientas, sino que aumen-
taron su potencial destructor, 
de hacer daño.

La conocida como Ruta de 
la Seda, que así fue bautiza-
da aproximadamente desde el 
siglo XIX, devino fundamental 
para el desarrollo de Occidente 
y Oriente, prácticamente des-
de sus prolegómenos, por lo 
que conllevaba el intercambio 
no sólo de elementos físicos, 
sino también de filosofías y 
conocimientos. Y una parada 
importante para esta ruta fue 
la ciudad de València, espe-
cialmente durante su llamado 
Siglo de Oro (en realidad, entre 
el XIV y el XV).

Ramilletes de caminos
Pero, ¿qué era la Ruta de la 

Seda? Los nombres a veces en-
gañan: el Transiberiano no era 
un tren, sino un conjunto de 
ellos, y la Ruta de la Seda en 
realidad fue un racimo de ellas. 
O quizá, más propiamente, va-
rios ramilletes. Los historiado-
res las agrupan generalmente 
en tres de ellos. El primero 
para las que procedían desde 
Asia, extendidas desde el siglo 
I a.C. y hasta el XVII.

El segundo ramillete com-
prendería las vías abiertas 
hacia Asia, sobre todo desde 
el XIII, gracias a viajeros como 
los evangelizadores de la orden 
franciscana, fundada en 1209 
por el luego santo italiano Fran-
cisco de Asís (1181-1226), o 
por el veneciano Marco Polo 
(1254-1324). Se desarrolló es-
pecialmente, arrastrada por los 
relatos de los anteriores aven-
tureros, en la Baja Edad Media 
(siglos XIV al XV).

Desde ensenadas 
europeas

Eso sí, los cronistas e in-
terpretadores del pasado nos 
suelen incluir también un ter-
cer racimo, abierto ya con el 
segundo: conectaba a China 
con el norte, sobre todo con 

València se convirtió en un importante puerto europeo dentro de la red de redes comercial y vital que 
supuso la llamada Ruta de la Seda

Un puente desde la mítica Karakórum

Estos mercaderes, en una obra de la época, circulan por una de las muchas rutas que componían la ‘gran ruta’.

Siberia, y floreció, según las da-
taciones históricas, entre el XVI 
y XX, lo que no es poco tiempo. 
No obstante, no es esta la que 
nos sirve aquí, sino la segunda. 
La fecha de 1226 viene muy al 
punto.

Es el año en que el perusino 
(de Perugia o, castellanizado, 
Perusia, en la región italiana de 
Umbría) Juan de Piano Carpini 
(Giovanni da Pian del Carpine, 
1182-1252), monje francisca-
no, llegaba, aseguran muchos 
reportajes, hasta la cordillera 
del Karakórum, entre China, In-
dia y Pakistán. En realidad, Pia-
no Carpini arribaba a la ciudad 
del mismo nombre, que fue ca-
pital del imperio mongol, desde 
el XIII al XV.

En pleno emporio 
La Karakórum ciudad, cu-

yas museabilizadas ruinas y 
reconstrucciones pueden visi-
tarse ahora precisamente en la 

actual Mongolia, nación ubica-
da entre China y Rusia, se con-
virtió en el centro neurálgico, el 
emporio, de una superpotencia 
que para la época extendía su 
gobierno, además de por Chi-
na, también por Asia Central 
(Kazajistán, Kirguistán, Tayikis-
tán, Turkmenistán y Uzbekis-
tán), Persia (por el actual Irán) 
y en el fondo la mayor parte de 
Oriente.

El imperio comenzó a ver 
como una necesidad el conec-
tarse comercial y hasta políti-
camente con Europa, y esta se 
encontraba deseosa por abrir 
fronteras en estos campos. 
En aquel momento, uno de 
los, llamémosles, intraestados 
fuertes europeos era la Corona 
de Aragón (1164-1707), que 
abarcó, además de diversos 
señoríos occitanos, los reinos 
de Cerdeña, Córcega, Mallorca, 

Nápoles, Sicilia y València, los 
ducados de Atenas y Neopatria 
(la griega Tesalia), y el condado 
de Barcelona.

Un muelle favorito
Jaume o Jaime I (1208-

1276), el gran aglutinador de 
este conglomerado, tendrá 
en la ciudad de València, que 
conquistó de manos muslimes, 
una de sus plazas hasta cierto 
punto más queridas. Esto hizo 
que la Balànsiya sarracena se 
convirtiera en otro emporio, 
donde florecieron las artes, 
además de, claro, el comercio, 
en un toma y daca que aquí tra-
jo todo tipo de productos.

Acabó por insertarse en 
esta suerte de red de redes 
que se solapó a otras como el 
camino de Santiago (registrado 
al menos desde 1140, pero im-
pulsado definitivamente por el 

cardenal benejamense Miguel 
Payá y Rico, 1811-1891) y anti-
cipó una aún en activo, la Inter-
net (1969). Dejó huellas en el 
‘cap i casal’, como el barrio de 
Velluters (terciopeleros o sede-
ros, en todo caso alguien que 
trabajaba con ‘vellut’, un tejido 
de fibra o pelo natural).

Huellas del pasado
Justo allí, en plena Ciutat 

Vella, tenemos más muestras 
de unas artes que nacieron gra-
cias a la Ruta de la Seda. Así, 
el Col·legi de l’Art Major de la 
Seda (Colegio del Arte Mayor de 
la Seda), que fue sede desde 
1494 del gremio de ‘velluters’, 
establecido en 1479, y que des-
de 2016 alberga en su edificio 
barroco (por las reformas del 
XVIII) el Museo de la Seda.

O la Lonja de la Seda (1470-
1483), Patrimonio de la Huma-
nidad desde 1996, construida 
mirando a la Real Parroquia de 
los Santos Juanes o Sant Joan 
del Mercat (XIV-XVI), junto al 
Mercado Central (1928). Son 
los testigos, para nada mudos, 
de una época en la que aquí 
llegaron los aromas, saberes 
y sabores del hoy más exótico 
Oriente.

No fue en realidad 
una, sino varios 
racimos de rutas

El camino desde 
Europa lo abrieron 
los franciscanos y 
Marco Polo

La ciudad, favorita 
de Jaume I, se 
convirtió en 
importante dársena
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Fernando Torrecilla

Estaciones de tren bonitas 
hay muchas, repartidas por todo 
el planeta: la Grand Central de 
Nueva York es posiblemente la 
más conocida -gracias también 
a películas como ‘Los intocables 
de Eliot Ness’-, pero igualmen-
te otras, como las de Atocha 
(Madrid), Gare du Nord (París), 
King’s Cross (Londres) o Centra-
al (Ámsterdam).

La Estación del Norte, tan va-
lenciana, tan nuestra, no se que-
da atrás. Situada en el centro de 
la ciudad, entre el ayuntamiento 
y la plaza de toros, es un edificio 
modernista, de corte clásico, 
con evidentes influencias de la 
vertiente centroeuropea Sezes-
sion (Secesión). 

Su construcción fue proyec-
tada en 1906 por el arquitecto 
local Demetrio Ribes Marco, 
siendo inaugurada el 8 de agos-
to de 1917. Nació como la Esta-
ción de Ferrocarriles de la Com-
pañía del Norte, de donde recibe 
su nombre, y fue declarada Mo-
numento Histórico Artístico en 
1961 y Bien de Interés Cultural 
en 1983.

Antecedentes, siglo XIX
La primera estación ferro-

viaria de la ciudad se erigió en 
1851, realizada por dos inge-
nieros: el inglés James Beatty y 
el vitoriano Domingo Cardenal 
Gandasegui. Llevaba ya el nom-
bre de Estación del Norte y era 
un edificio clásico, con un pórti-
co en cada extremo y decorado 
con cuatro columnas dóricas. 

Se puso en funcionamiento 
el 21 de marzo del año siguien-
te, con la apertura de una línea 
de unos seis kilómetros que unía 
València con la zona portuaria de 
El Grao. El trazado tuvo dos gran-
des dificultades: las murallas de 
la ciudad y la oposición de ciertos 
sectores, recelosos de perder sus 
negocios con la llegada del tren. 

Dos años después, en 1854, 
el trayecto alcanzaba la locali-
dad de Xàtiva, a cincuenta kiló-
metros de València, mientras en 
1917, con la inauguración de la 
nueva Estación del Norte, sería 
derribada. 

La Estación del Norte se ubica entre el Ayuntamiento de València y la plaza de toros

Estandarte del modernismo valenciano

Su fachada
La fachada principal, rec-

tangular y llamando podero-
samente la atención, muestra 
un pabellón central (también 
acceso principal) y dos cuerpos 
en los extremos que se elevan 
en forma de torreones. 

Compuesta por dos plantas, 
la fachada combina vanos adin-
telados, molduras, pilastras y 
elementos de inspiración clá-
sica. En ella sobresalen abun-
dantes detalles decorativos y 
coloristas, con cerámicas que 
reproducen distintos tipos de 
adornos florales y los escudos 
de la Compañía del Norte y la 
ciudad de València. 

Por su parte, la puerta de 
acceso está decorada por dos 
paneles cerámicos que reciben 
los nombres de ‘Guardesa de 

Día’ y ‘Guardesa de Noche’. Ya 
en la parte alta del cuerpo cen-
tral, un águila que simboliza la 
velocidad. 

Sala de Mosaicos
De su interior destaca una 

sala que en su día ejerció de 
cafetería y que, después de 
muchos años cerrada, fue re-
bautizada con el nombre de 
‘Sala de Mosaicos’. Este lujoso 
vestíbulo es, sin duda, lo más 
atractivo de la Estación del 
Norte. 

Así, sus bellos paneles ce-
rámicos brindan escenas alu-
sivas a la riqueza agrícola de 
la región: mujeres ataviadas 
con el traje típico valenciano, 
guirnaldas de naranjas u otros 
productos agrícolas. También 
detalles como la Albufera, las 

barracas, los palmerales o el 
Miguelete. 

El vestíbulo da igualmente 
la bienvenida a los viajeros, 
mediante la frase ‘Buen Viaje’ 
en nueve idiomas: castellano, 
ruso, alemán, griego, italiano, 
árabe, inglés, portugués y en 
otro (desconocido), expresados 
sobre artísticos ‘trencadís’ en-
marcados en las pilastras y mu-
ros del zaguán. 

Esplendor
Inmediatamente después 

de su entrada en servicio, la es-
tación se posicionó como una 
de las principales de la red del 
‘Norte’, convirtiéndose en ca-
becera de las líneas que unían 
València con Utiel, Almansa y 
Tarragona. De igual modo, des-
de sus andenes salían trenes 
con destino también a Alcoy, 
Castellón, Xàtiva, Gandía, Ali-
cante, Barcelona y Madrid. 

Eso se traducía en una in-
tensa actividad ferroviaria a lo 
largo de las jornadas. El com-
plejo disponía, además, de nu-
merosas instalaciones, como 
una estación anexa de mer-
cancías con muelles y vías, un 
depósito de locomotoras con 
cocheras y rotondas, depósitos 

de agua y otros edificios admi-
nistrativos. 

Guerra Civil
Durante la Guerra Civil Es-

pañola, el lugar fue bombar-
deado con intensidad por la 
aviación del bando sublevado, 
resultando seriamente daña-
do. Recordemos, en ese sen-
tido, que entre 1936 y 1937 
València fue la sede del gobier-
no y ejerció como capital de la 
República. Las autoridades, de 
hecho, decidieron construir un 
refugio antiaéreo debajo de la 
estación, situado en el ala iz-
quierda del edificio. 

Finalizado el conflicto béli-
co, en 1941 la nacionalización 
de los ferrocarriles supuso la 
desaparición de la compañía 
Norte y la creación de la Red 
Nacional de los Ferrocarriles 
Españoles (Renfe), que se hizo 
cargo de las instalaciones. 

La histórica València-Tér-
mino -otra de sus denomina-
ciones- se consolidó entonces 
como un relevante nudo fe-
rroviario, con numerosas co-
nexiones a nivel nacional. A 
principios de la década de los 
ochenta la estación fue someti-
da a una amplia rehabilitación.

Se inauguró el 8 
de agosto de 1917 
y se empleó como 
refugio antiaéreo en 
la Guerra Civil

Sobresale su Sala 
de Mosaicos, con 
paneles cerámicos 
alusivos a la riqueza 
agrícola de València

Fue declarada 
Monumento 
Histórico Artístico en 
1961 y Bien de Interés 
Cultural en 1983
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Nicolás VaN looy

Ha pasado ya tiempo, mu-
cho tiempo, desde que un tren 
circulara por vez primera sobre 
la faz de la tierra. Lo hizo entre 
las localidades de Stockton y 
Darlington en 1825, y su veloci-
dad máxima apenas conseguía 
superar a la de un caballo, pero 
presentaba la ventaja de que era 
capaz de transportar, al mismo 
tiempo, un gran número de per-
sonas o mercancías.

La lógica nos debería llevar a 
pensar que en un mundo en el 
que el avión se ha hecho el rey 
de los desplazamientos largos, 
y en el que la inmensa mayoría 
de las familias del hemisferio 
occidental tienen, al menos, un 
coche aparcado en la puerta, el 
tren debería de haber languide-
cido y desaparecido como mu-
cho antes lo hicieron los coches 
de caballos.

Romanticismo sobre 
vías 

Sin embargo, ese viejo medio 
de transporte no sólo no ha des-
aparecido, sino que ha evolucio-
nado con el tiempo hasta ser, al 
menos así lo aseguran algunos, 
una de las grandes apuestas de 

Los puentes del Mascarat y el río Algar supusieron un enorme reto para los constructores del trenet

Cuando la ingeniería más puntera nos 
trajo el tren a Altea

La llegada del tren supuso un reto de ingeniería.

futuro en lo que a transporte pú-
blico sostenible se refiere.

Su presencia en la literatura, 
el cine o la pintura han ayudado, 
además, a que muchos tengan 
esa imagen romántica que ja-
más, por mucho que su traque-
teo sea cada vez más impercep-
tible, desaparecerá. “Lo molesto 
es la llegada. / Luego, el tren, al 
caminar, / siempre nos hace so-
ñar; / y casi, casi olvidamos / el 
jamelgo que montamos”, escri-
bió Machado.

Reto de ingeniería
Hoy en día el tren, en forma 

de tranvía en muchos tramos, 
sigue siendo uno de los principa-
les ejes de unión de la provincia 
de Alicante. Un Tram también lla-
mado ‘trenet’, que llegó por vez 
primera a la capital provincial 
procedente de Dénia el día 11 de 
abril de 1915, después de haber 
desafiado, en ese viaje y en los 
que vendrían después, no pocos 
obstáculos, en los que Altea tuvo 
un papel estelar.

El desfiladero del Mascarat o 
el cauce del río Algar supusieron 
en aquella época retos de enor-
me calibre para los ingenieros 
encargados de la construcción 

de aquella línea, obligándoles a 
agudizar su ingenio y a proponer, 
incluso, soluciones que eran del 
todo novedosas en el mundo.

Un diminutivo injusto
Tan complicado fue aquel reto 

que, muchos años después, en 
pleno siglo XXI, hay expertos en 
su historia, como el arqueólogo 
Josep A. Gisbert, que han mos-
trado su profundo malestar por 
ese sobrenombre de ‘trenet de la 
Marina’, ya que, ha asegurado en 
alguna ocasión, el diminutivo no 
le hace ninguna justicia a un tren 
que fue una proeza técnica. 

También queda atestiguado 
tamaño logro logístico en la obra 
de Inmaculada Aguilar ‘Innova-
ción y modernidad. José Eugenio 
Ribera. Ingeniero de caminos 

(1864-1936)’, en la que la au-
tora explica cómo este destaca-
dísimo técnico, uno de los más 
importantes de su época, diseñó 
los extraordinarios viaductos del 
tren de Alicante a Denia. 

Joyas ferroviarias
En su libro, Aguilar destaca 

cómo el diseño de cada viaduc-
to, de cada puente y, en defini-
tiva, de cada tramo de vía, se 
hubo de adaptar a un terreno 
mucho más complicado de lo 
que desde nuestra perspectiva 
actual cabe imaginar. 

Como claro ejemplo de ello, 
la escritora dedica especial aten-
ción al hecho de que el puente 
del Mascarat cuenta con estribos 
labrados en la misma roca del 
desfiladero, lo que demuestra, 
según su texto, que este y otros 
muchos viaductos de la línea se 
realizaron “sin escatimar recur-
sos, con gran solidez y severo 
control constructivo”, lo que los 
ha permitido sobrevivir hasta hoy 
no sólo en servicio, sino como jo-
yas del patrimonio ferroviario.

Puente centenario
Mucho menos espectacular, 

al menos por su altura, es el 

puente que salva el cauce del río 
Algar, hoy en día casi en pleno 
casco urbano de Altea. Ese via-
ducto es hoy un vetusto cente-
nario que ha visto pasar trenes 
sobre sus vías desde 1913, y 
que pronto dejará de servir para 
este fin y se convertirá en una vía 
peatonal.

Y todo porque su importancia 
arquitectónica, una vez llegado 
su momento de obsolescencia, 
le confirió en el pasado la con-
dición de Bien de Relevancia 
Local, una figura de protección 
que impide su demolición y que 
ha obligado a Ferrocarrils de la 
Generalitat Valenciana (FGV) a 
construir el nuevo puente en un 
tramo paralelo a este.

Para los ingenieros 
de la época, la línea, 
inaugurada en su 
totalidad en 1915, 
supuso un reto de 
primer orden

El viaducto del 
Mascarat cuenta con 
estribos labrados en 
la misma roca del 
desfiladero 

La importancia 
arquitectónica del 
puente del río Algar 
le ha conferido la 
condición de Bien de 
Relevancia Local
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Fernando abad

Le venía de cuna. El padre 
del compositor e instrumentista 
villenense Ruperto Chapí Loren-
te (1851-1909) no era músico, 
sino nada menos que barbero 
sangrador (o sea, también ejer-
cía como una suerte de médico 
para todo: extraía dientes, mue-
las y piedras del riñón, limpia-
ba oídos, aplicaba ventosas y 
sanguijuelas). Pero le gustaba 
mucho la música. No sabemos 
mucho más de la biografía del 
padre, José Chapí Pérez, salvo 
eso, que le gustaba mucho la 
música.

Posiblemente también al 
abuelo de Ruperto, quizá al bis-
abuelo. El caso es que a este 
quinto hijo (tuvo tres hermanos 
y cuatro hermanas, aunque dos 
de ellas fallecieron pronto), que 
sufrirá a los seis años, el 28 de 
octubre de 1857, con la pérdi-
da de su madre, Nicolasa Lo-
rente Puche, de poca biografía 
registrada, iba a ser uno de los 
grandes compositores de zar-
zuela. Porque al padre le gusta-
ba la música.

El niño prodigio
La melomanía paterna, de 

hecho, llevó a que el chaval en-
trase con solo nueve años en 
la banda municipal villenense, 
que hunde sus raíces bastante 
más allá del siglo XIX (por tiem-
pos del jovencísimo Chapí, la 
Banda Nueva, en oposición a la 
Banda Vieja; aunque este ma-
remágnum se oficializará como 
Banda Municipal de Música de 
Villena desde el 5 de septiem-
bre de 1922). En realidad, ha-
bía empezado a estudiar solfeo.

Desde los seis años, según 
historias y leyendas en torno 
a su figura, fue José Chapí, el 
barbero sangrador, quien se en-
cargó de impartirle las prime-
ras lecciones musicales al niño 
prodigio. A los quince años, 
aseguran los cronicones, ya era 
director de orquesta. Cornetín, 
flautín, guitarra… Poco a poco, 
los instrumentos dejaban de te-
ner secretos para él. El salto pa-
recía a la vuelta de la esquina.

Un chiquillo de Villena
El xiquet (‘chiquet’, en va-

lenciano de la época) de Ville-
na, el ‘chiquillo’ de la castella-
nohablante Villena, se había 
hecho ya famoso por la provin-
cia, que recorría como músico. 
Pero Chapí hijo, quizá alentado 
por su padre, tenía que probar 
otros aires para prosperar. Y en 

El compositor villenense Ruperto Chapí marchó a Madrid para hacer carrera, lo que, tras un comienzo 
descorazonador, logró ampliamente

Zarzuelas desde la capital del reino

Pese a los duros comienzos, Ruperto Chapí consiguió al fin el triunfo como compositor.

aquel tiempo prosperar supo-
nía hacer las maletas y marchar 
hacia Madrid. Después de todo, 
desde el 25 de mayo de 1858, 
la línea ferroviaria Madrid-Ali-
cante ya funcionaba, con para-
da en Villena.

El Madrid de aquella época 
tan centralizada se había con-
vertido en tierra de promisión: 
si querías estar, ser, tocaba ir 
allí. No siempre se cumplía la 
ecuación; hubo gente que mar-
chó y tuvo que volverse, o se 

diluyó en la capital del reino go-
bernado primero por la regente 
María Cristina de Borbón-Dos 
Sicilias (1806-1878) y desde 
1902 por el monarca oficial, Al-
fonso XII (1886-1941).

El ensanche madrileño
Los daguerrotipos (simpli-

ficando, las fotos de la época) 
nos muestran a un Madrid que 
se sacudía cualquier aspecto 
rural para comenzar a adoptar 
aires de gran urbe. A mediados 
del XIX la ciudad cobijaba a 
unos 250.000 habitantes que 
debían bregar en algo que era 
poco menos que una aldea en-
loquecida, de calles insalubres 
y estrechas. Aunque no salvaba 
todos los problemas (las epide-
mias de tuberculosis lo prue-
ban), tocaba evolucionar.

El Canal de Isabel II, de acta 
fundacional en 1951, que evi-
tó que la población madrileña 
tuviera que continuar sacando 
agua de unos pozos de aguas 
ya escasas o salitrosas, cuan-
do no directamente emponzo-
ñadas, y a partir de 1860 el 
ensanche de lo que devendría 
en metrópoli, estimularon un 
aumento poblacional con la 
consiguiente construcción de 
nuevos edificios de ocio.

Decepcionantes 
comienzos

Ruperto Chapí acudía a la 
capital en el flujo de movimien-
to migratorio (o sea, inmigra-
ción cuando vienes, emigra-
ción al irte) que multiplicó a 
la población madrileña. Tierra 
de oportunidades, lo suyo era 

triunfar o retirarse. Y en el caso 
del villenense, en realidad, es-
tuvo a punto de fracasar del 
todo: sus primeros tarareos no 
acababan de cuajar. 

Quien había compuesto su 
primera zarzuela a los doce 
años, ‘Estrella del bosque’ 
(1863), se vio obligado a dor-
mir en parques y jardines. Ac-
tuaba como trompetista para 
el Teatro Novedades (1857-
1928), entre otros trabajos, y 
estrenó otra zarzuela, ‘Abel y 
Caín’ (1871), con libreto del 
madrileño Salvador María Gra-
nés (1838-1911). Pinchó en 
taquilla. 

Un título tras otro
Una ópera, ‘Las naves de 

Cortés’ (1874), con libreto del 
murciano Antonio Arnao (1828-
1889), le permitía un pensio-
nado en Roma que presagiaba 
un triunfo que, de nuevo en 
Madrid, produjo títulos como 
‘La revoltosa’ (1897), con tex-
tos del madrileño José López 
Silva (1861-1925) y el gaditano 
Carlos Fernández Shaw (1865-
1911), o ‘El puñao de rosas’ 
(1902), con libreto del alican-
tino Carlos Arniches (1866–
1943) y el crevillentino Ramón 
Asencio Mas (1876-1917).

Chapí compuso también 
temas religiosos, más óperas, 
música de cámara y hasta te-
mas para bandas de música. 
Casó en 1852, tuvo una nutri-
da prole (seis hijas y tres hijos), 
aupó las carreras de cuantos 
levantinos pudo y hasta fundó, 
en 1893, la Sociedad General 
de Autores y Editores (SGAE). 
Una pulmonía se lo llevaba; 
enterrado en Madrid, su cuer-
po iniciaba el retorno el 30 de 
marzo de 2003 a su tierra na-
tal. El periplo había resultado 
tremendamente creativo.

Entró con solo nueve 
años en la banda 
municipal

Su primera ópera en 
la capital pinchó en 
taquilla

Fallecido en 1909, su 
cuerpo retornaba a 
Villena en 2003
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AlejAndro PlA

Quién iba a decir que la enor-
me explanada en la que se con-
gregaron miles de espectadores 
para ver a Manu Chao cinco si-
glos antes había sido depósito 
de grano importado. Es la histo-
ria de buena parte de los esce-
narios de nuestra ciudad y área 
metropolitana. El ayuntamiento 
de València ha cedido a Burjas-
sot la enorme explanada de Los 
Silos, cuya historia es sorpren-
dente.

El Patio de los Silos, uno de 
los enclaves más conocidos del 
término de Burjassot, se ha con-
vertido en punto de encuentro 
de familias, citas gastronómicas 
y espectáculos visuales de gran 
éxito. Pero en el pasado su fun-
ción era muy distinta. Reciente-
mente, las fuertes lluvias malo-
graron parte de su estructura 
que ha tenido que ser rehabilita-
da. Ahora, de nuevo, el poderoso 
patio luce orgulloso.

Cuando Burjassot da sus 
pasos 

Al final de la Edad Media Bur-
jassot, como se lee en las heme-
rotecas, “era un lugarejo insigni-
ficante en medio de un pinar que 
comenzaba en estos collados a 
la vista de Valencia, y se exten-
día mucho hacia el interior”. Te-
nía un antiguo castillo en medio 
de una frondosa dehesa aprove-
chado por beatos y literatos para 
el retiro y la contemplación. 

Ese entorno de flora y fauna 
ha dejado paso a uno de los mu-
nicipios con mayor densidad de 
población de València (ronda los 
40.000 habitantes). Pero no todo 
ha cambiado. Así, el Patio de los 
Silos se conserva en pie con su 
estructura más o menos idéntica 
a la erigida en el siglo XVI.

La gestión municipal
Este municipio de ininte-

rrumpido gobierno socialista 
desde las elecciones de 1979 
luce con orgullo este conjunto 
monumental gestado en pleno 
Renacimiento, con el objetivo de 
almacenar el trigo sobrante de 
València. Los Silos de Burjassot 
consiste en 47 depósitos subte-

Los Silos de Burjassot poseen una hermosa historia que se remonta al uso agrícola en el Renacimiento y 
se corona como espacio lúdico en el siglo XXI

De almacén de grano a explanada de ocio

Vista panorámica de la explanada de Los Silos con las tapas a la vista.

rráneos, 41 de los cuales conser-
van su tapadera.

En noviembre de 2019 el 
Ayuntamiento de València propu-
so a Burjassot que se encargara 
de su uso, gestión y manteni-
miento por un periodo de medio 
siglo. En 2018 las inclemencias 
meteorológicas determinaron su 
vida durante los años recientes. 
El muro del Patio de Los Silos 
cedió a mediados de septiembre 
de 2018 por las fuertes lluvias 
que a final de verano tradicional-
mente azotan la Comunitat.

Un esfuerzo a tres 
bandas

Finalmente, en la primave-
ra del año pasado la explanada 
del Patio de los Silos, tras cua-
tro años cerrada al público por 
las obras de restauración tras 
el derrumbe de parte del muro 
perimetral en 2018, y luego la 
pandemia, reabrió sus puertas. 

En enero de 2020, el Ayunta-
miento de Burjassot iniciaba ya 
las obras de emergencia sobre la 
ampliación de la obra en el muro 
noreste tras el derrumbe de sep-
tiembre de 2018. En un esfuerzo 
a tres bandas entre el Ayunta-

miento de València, el Ayunta-
miento de Burjassot y la Genera-
litat se llevaron a cabo las obras 
de emergencia y consolidación 
de esta joya arquitectónica.

Espacio lúdico y familiar
El Patio de los Silos supone 

un punto de referencia para to-
dos los habitantes de este muni-
cipio de l’Horta Nord. Muy cerca 
de los hermosos jardines de Bur-
jassot, tanto las familias como 
las parejas escogen este encla-
ve para dar prolongados paseos 
y disfrutar del solaz y las vistas, 
pese a que el sol del mediodía 
azota fuerte el lugar.

Es habitual que el consistorio 
programe o autorice la celebra-
ción de mercadillos en los aleda-

ños del Patio de los Silos. Así, no 
es de extrañar que puestos de 
artesanía y ayudas a refugios de 
animales se den cita los fines de 
semana en su entorno.

Grandes conciertos se han 
programado en el mismo Pa-
tio de los Silos. Así, Manu Chao 
congregó a miles de asistentes 
sobre esta enorme explanada. 
También el español Álex Ubago, 
en pleno esplendor de su carre-
ra, reunió a cientos de fans en 
las noches musicales que allí se 
daban cita en aquellos grandes 
conciertos de inicios de siglo.

Estabilidad social y 
económica

En el siglo XVI València pa-
decía prolongados periodos de 
hambruna. A esta demanda de 
víveres se añadía la desestabili-
zadora fluctuación del precio del 
trigo y el aumento demográfico 
en la ciudad. El trigo nacional 
era insuficiente y se multiplicó la 
importación de trigo siciliano por 
vía marítima. Los almacenes ha-
bilitados como el Almudín eran 
insuficientes o inadecuados. La 
solución: construir unos silos en 
Burjassot. 

El maestro cantero Sancho 
Camino, conocido como ‘mestre 
de fer sitjes’, fue el encargado 
de un proyecto que involucró a 
diversidad de gremios, desde 
maestros de obra (‘sobrees-
tants’) hasta constructores de 
tapia (‘tapiadors’). Las obras 
arrancaron en 1573 y finalizaron 
en 1788.

Esta magnífica obra arquitec-
tónica serviría para garantizar 
el abastecimiento sostenido de 
València y toda su área metro-
politana hasta el periodo de la 
Ilustración. Esta consecución 
permitiría, además, disponer de 
un mayor control de los precios, 
que redundaría en una mayor es-
tabilidad social y económica.

El maestro cantero 
Sancho Camino, 
conocido como 
‘mestre de fer sitjes’, 
fue el encargado del 
proyecto

Consiste en 
47 depósitos 
subterráneos, 41 de 
los cuales conservan 
su tapadera original 

Manu Chao y 
Álex Ubago han 
sido algunos de 
los artistas que 
han actuado en la 
explanada
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«En función de los 
resultados de esta 
cosecha podremos 
saber qué va a pasar 
con los precios»

«Nuestras variedades 
ofrecen diferentes 
matices que hacen a 
nuestro aceite  
muy especial»

«Sigue siendo una 
incógnita qué va a 
pasar próximamente 
con el precio  
del aceite»
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M. Guilabert

En la provincia de Alicante se 
producen unas 6.000 toneladas 
de Aceite de Oliva Virgen Extra 
(AOVE), lo que supone alrededor 
de un 50% de la producción total 
de dicho aceite de calidad en la 
Comunitat Valenciana. 

En los últimos cuarenta 
años, la superficie cultivada en 
la provincia de Alicante ha caído 
en picado en un 46%, según da-
tos de la Conselleria de Agricul-
tura. No obstante, esta tenden-
cia claramente bajista no se ha 
reflejado en el olivar: el cultivo se 
ha mantenido, incrementándose 
ligeramente en los últimos años.

La unión hace la fuerza
La asociación Olis D’Alacant 

aúna al 80% del total de produc-
tores de la provincia. Almazaras, 
comercializadoras, cooperativas 
agrícolas y empresas dedicadas 
a la producción de AOVE de la 
provincia forman parte de esta 
asociación, y simbolizan la capa-
cidad de unión de un sector muy 
importante.

Entre tanto, a los consumi-
dores lo que más nos preocupa 
es el precio al que se ha puesto 
el aceite de oliva en los últimos 
meses, y sobre todo si va a se-
guir subiendo, algo que sigue 
siendo una incógnita por el mo-
mento, ante la escasez de acei-
tuna en toda España.

Objetivos comunes
Olis d´Alacant, que cuenta 

con el beneplácito de la Asocia-
ción Agraria de Jóvenes Agricul-
tores (ASAJA), nace con un doble 
objetivo: en primer lugar, consti-
tuir un pliego de condiciones con 
las propiedades organolépticas 
del AOVE producido en la provin-
cia de Alicante.

En segundo lugar para obte-
ner una figura de calidad, como 
la Denominación de Origen (DO), 

Productores de aceite crean la asociación Olis d’Alacant para poner en valor la calidad del olivar alicanti-
no y reclamar la denominación de origen

ENTREVISTA> Joaquín Sempere  / Presidente Olis d’Alacant  (Elche, 17-diciembre-1965)

«La escasez de oliva es la causa de la 
subida en el precio del aceite»

que reconozca y certifique los 
aceites de Alicante. Ambos fines 
persiguen poner en valor la cali-
dad y singularidad de los aceites 
de la provincia.

Joaquín Sempere es el presi-
dente de esta asociación, y per-
tenece a la cuarta generación 
de propietarios de la Almazara 
El Tendre en Elche, fundada en 
1875. Es la almazara más anti-
gua de España, y también una 
de las empresas más longevas 
del país. Después de cuatro ge-
neraciones, dice que el relevo a 
la quinta la tienen asegurada.

¿Cómo le ha afectado a la cose-
cha que ahora empieza, la vece-
ría del olivo?

Por regla general las cose-
chas son pares: cuando viene 
una buena cosecha, la siguien-

te se espera peor. Sin embargo, 
este año tocaba la ‘buena’, y en 
nuestra provincia no nos pode-
mos quejar, pero a nivel nacional 
ha sido un desastre, imaginamos 
que la sequía ha sido el principal 
motivo que ha provocado estos 
resultados. Si no llueve, el olivo 
no produce; y si no produce, lógi-
camente el aceite escasea.

¿Esa es la causa de la fuerte 
subida del precio del aceite de 
oliva?

Efectivamente. Es la ley de la 
oferta y la demanda, si hay poco 
producto el precio sube inevita-
blemente. Esto es lo mismo para 
el aceite que para cualquier otro 
producto que escasee, y en esta 
ocasión le ha tocado al aceite.

¿Qué futuro nos espera: seguirá 
subiendo o se estabilizará?

Ojalá pudiera darte una res-
puesta, pero no la tengo. La 
cosecha empieza ahora a reco-
gerse y en función de los resul-
tados, podremos saber qué va a 
pasar con los precios, pero por 
el momento hay mucha incerti-
dumbre.

¿Y por qué en algunos países el 
aceite de oliva español se está 
vendiendo más barato que aquí?

Bueno, eso no es exactamen-
te así. Lo que ocurre es que al-
gunas grandes firmas internacio-
nales ya tenían contratos previos 
con productores de aceite en 
España a un precio anterior a la 
subida, y los contratos se tienen 
que cumplir. Cuando esos pedi-
dos contratados anteriormente 
finalicen, el precio se adecuará 
a la situación actual también en 
esos países.

¿La calidad de nuestro aceite es 
equiparable al de Andalucía? 

El aceite de Andalucía repre-
senta la mayor producción de 
aceite del mundo, y su calidad 
es indiscutible, pero nosotros no 
tenemos nada que envidiarles 
en cuanto a calidad.

Eso es precisamente lo que 
pretendemos como asociación, 
poner en valor nuestro aceite, que 
se sepa de verdad el valor que tie-
ne y conseguir que se nos conce-
da la denominación de origen.

Nuestras variedades, ade-
más, ofrecen diferentes matices 
con variedades como la Villalon-
ga, la Blanqueta, en Elche la Ca-
llosina, y sobre todo la Picual y la 
Alberquina.

También hay otras varieda-
des de diferentes partes del 

mundo con las que se está expe-
rimentando en los últimos años.

¿Conseguir una denominación 
de origen o una marca de cali-
dad es posible a corto plazo?

Los asociados todavía tenemos 
que ponernos de acuerdo en algu-
nas cuestiones, pero vamos por 
buen camino para poder lograrlo. 

¿Qué supondrá lograr esa DO?
En definitiva, la denomina-

ción de origen en un producto le 
otorga una categoría y una cali-
dad, y le hace único en el mer-
cado. Al escoger un alimento con 
estas características, como con-
sumidor sabes que hay ciertos 
aspectos que se han cuidado en 
su elaboración y que pertenecen 
a una localización concreta. Por 
tanto, etiquetar un producto bajo 
una DO tiene muchas ventajas.

En la foto Joaquín Sempere (cuarto por la derecha).

Productores de aceite crean la asociación Olis d’Alacant para poner en valor la calidad del olivar alicantino 
y reclamar la denominación de origen
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Fernando abad 
¡Hay castañas asadas! Y 

crudas, para asártelas en los 
rescoldos de las chimeneas. En 
invierno, las calles más clásicas 
de Mutxamel huelen a hogar en-
cendido y, si afinas la nariz, en 
ocasiones a este fruto del casta-
ño asándose. Hoy es más golo-
sina, bien calentita, pero antaño 
mató el hambre en buena parte 
de Europa, claro precedente, en 
su función, de la patata, ‘creïlla’ 
o papa.

Seguimos de compras, con-
tinuamos de mercado. Ya es-
carbamos antes en los orígenes 
de acelgas (bledes), lechugas 
(‘lletugues’ o ‘encisams’), oli-
vas (‘olives’), patatas o tomates 
(‘tomaques’). Pero desde los 
puestos seguirán ofreciéndonos 
otros productos. Sería imposi-
ble, más en estos tiempos de 
cámaras frigoríficas y transpor-
tes rápidos, de invernaderos e 
incontables protectores para co-
sechas, traerlos todos a nuestro 
capazo. Pero estriemos unos 
pocos más.

Grasa de delfín
Volvamos a las castañas 

(‘Castanea sativa’), originarias 
de Oriente Próximo, posible-
mente de la región de Anatolia o 
Asia Menor, mayormente perte-
neciente a Turquía en la actuali-
dad. La primera referencia a su 
uso culinario la dio el filósofo, 
historiador y militar griego Je-
nofonte (431 al 354 a.C.), quien 
hablaba de unas nueces que, 
cocidas con grasa de delfín, 
servían para condimentar una 
suerte de pan.

Se sabe, por estudios botá-
nicos actuales, que los casta-
ños, que crecen preferentemen-
te en los bosques húmedos, ya 
habían comenzado a extender-
se por las hoy zonas europeas 
y africanas mediterráneas. En 
ocasiones formando bosques, 
como el visitable, en la actual 
Comunitat Valenciana, en el ca-
serío de El Jinquer, en la sierra 
de Espadán. Pero en especial 
los romanos, que tanto bebieron 
de sus conquistados griegos, 
los distribuyeron por el Imperio.

Pan y cebolla
Aunque las castañas, al na-

tural o elaboradas (la castaña 
confitada o ‘marrón glacé’, que 
muchos atribuyen al cocinero 
francés François Pierre de la 
Varenne, 1618-1678, el mismo 
al que endosan la creación de 
la salsa bechamel o besamel), 

Continuamos recorriendo el mercado o el mercadillo mutxameler, indagando en los orígenes de los 
productos que se nos ofrecen

De otros continentes a nuestra cesta

Nada como templar los estómagos invernales con unas cuantas castañas asadas.

no son lo único que encontra-
remos en el mercado, en tem-
porada, ni siquiera lo principal. 
Más necesitaremos, para coci-
nar, unas cuantas cabezas de 
ajo y cebollas.

“¡Contigo pan y cebolla!”, se-
gún aquel dicho bastante gañán. 
Y es que si las castañas mataron 
el hambre, necesidad no siem-
pre cumplida fueron el pan (el 
pan de pita o árabe se transfor-
mó según muchos gastrónomos 
en bases de pizza o cocas levan-
tinas, mientras adoptábamos 
la ‘baguete’, versión francesa 
del pan vienés), y las cebollas. 
“¡Dame una cebolla para comer-
me el pan!”, “¡y ahora más pan 
para terminarme la cebolla!”, de-
cía el infinito chiste.

Gas de azufre
La cebolla o ceba (‘Allium 

cepa’), planta herbácea de la 
familia de las amarilidáceas 

(la misma de, por ejemplo, la 
tóxica belladona o ‘Amaryllis 
belladonna’, o del ornamental 
género de los narcisos o flores 
pato) es un bulbo comestible, 
picante y, según la especie, más 
o menos ácido (el compuesto 
que nos hace llorar los ojos, 
pero que se disuelve en agua, 
incluso en saliva, es un gas con 
azufre) que engañó también es-
tómagos durante la guerra civil 
y la posguerra.

Aparte encontraremos en 
los puestos otras amarilidá-
ceas, procedentes en origen, 
como la cebolla, de Asia Central 
u otros orientes e introducidas 
por estos pagos por griegos y, 
sobre todo, romanos. Así, el ajo 
o ‘all’ (‘Amaryllis sativum’) o los 
puerros (‘Amaryllis ampelopra-
sum’). También de Asia Menor 
llegaron las habas o ‘faves’ (‘Vi-
cia faba’), leguminosas como 
la tóxica aliaga (‘Genista scor-

pius’) o el tropical tamarindo 
(‘Tamarindus indica’).

Algarrobas y lentejas
Además, la alfalfa o alfals 

(‘Medicago sativa’) o el caca-
huate, cacahuete, ‘cacauet’, 
caguate o maní (‘Arachis hypo-
gaea’). O la algarroba o ‘garrofa’ 
(‘Ceratonia siliqua’), la alubia, 
‘fesol’, frijol o judía (‘Phaseo-
lus vulgaris’), los garbanzos o 
‘cigrons’ (‘Cicer arietinum’) y 
las lentejas o ‘llentilles’ (‘Lens 
culinaris’). Las legumbres colo-
nizaron casi todo el planeta. Así, 
las habas llegaron por África y, 
quizá, traídas por los fenicios, a 
Europa, vía península ibérica.

Pero al mismo tiempo la con-
quista del Nuevo Mundo nos 
ofreció desde allí otras legumi-
nosas, como el cacahuete. El 
intercambio y las hibridaciones 
estaban cantadas. Algo parecido 
a lo que pasó con las cucurbitá-

ceas, como los melones o ‘me-
lons’ (‘Cucumis melo’), las san-
días, melones de agua o ‘melons 
d’aigua’ (en muchas zonas de 
la Comunitat Valenciana se les 
llama ‘melons d’Alger’, de Argel, 
subrayando su origen africano) y 
las calabazas o ‘carabasses’ (un 
género en sí mismo).

Varias cucurbitáceas
Una costumbre muy mutxa-

melera fue el que las gentes 
del campo pusieran a la venta 
productos de sus huertas en 
las entradas de las viviendas. 
Tomates, lechugas, melones 
o calabazas en capazos como 
recuerdos visuales. En cuanto 
a melones, no habían llegado 
aún los pequeños melones fran-
ceses o ‘cantaloup’, o el galia, 
híbrido de origen asiático. 

En cuanto a calabazas (que 
llegaron trepando tanto desde 
selvas africanas como suda-
mericanas, extendiéndose a 
todo el mundo menos en zonas 
frías), a la peliculera añadíamos 
aquí la de cabello de ángel o ci-
dra, la dulce para el horno y la 
‘butternut’ o de cacahuete. Con 
la piel de esta, una vez seca y 
vaciada, tocaba recipiente para 
agua o vino. Pero eso ya lo ven-
den otros puestos.

La primera 
referencia a las 
castañas la hizo 
Jenofonte

El pan árabe se 
transformó en 
las actuales cocas 
levantinas

Desde Asia, 
las legumbres 
colonizaron todo   
el planeta
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«En El Xato, antes 
de que estuviéramos 
nosotros, siempre 
se ha trabajado con 
producto local»

«Nuestra intención 
es seguir trabajando 
en la línea de 
promover y ser 
embajadores de lo 
que tenemos en la 
comunidad»

«Tenemos la suerte 
de vivir en la ‘millor 
terreta del mon’»

Nicolás VaN looy

Cristina Figueira y su familia 
han conseguido, desde su co-
queto El Xato, poner a La Nucía 
en el mapa de la alta cocina 
internacional. Primero, con la 
consecución (y reedición) de la 
estrella Michelin; luego, llegaron 
muchos más premios, siendo 
el último el Premio Nacional de 
Hostelería.

Estos premios, como ocurre tan-
tas veces, son nominativos; y en 
este caso le ha correspondido a 
usted, pero El Xato es un equipo.

Por supuesto. Como dice mi 
marido, es una mesa de tres pa-
tas. 

 Y además la mesa está bien 
calzada.

Como sabes, está Francisco, 
que es el sumiller y jefe de sala. 
Está mi cuñado, Pepe, que es el 
que se encarga de los eventos y 
de la administración. Y yo estoy 
en la cocina.

Todos ellos son parte funda-
mental de ese Premio Nacional 
de Hostelería que, insisto, ha lle-
gado a su nombre.

Estamos muy felices, la ver-
dad, de haber recibido un pre-
mio tan importante para la casa. 

¿Qué supone para El Xato reci-
bir ese Premio Nacional de Hos-
telería que, en este caso, se ha 
justificado por la promoción de 
la cultura y la gastronomía? Se 
lo pregunto porque en su pro-
puesta, a la hora de explicar los 
platos en sala, siempre se pone 
el foco en la relación que esa 
receta tiene con la región y su 
cultura. 

Es un reconocimiento, la 
verdad, a algo que estamos ha-
ciendo desde hace más de cien 
años, porque en El Xato, también 
antes de que estuviéramos no-
sotros, siempre se ha trabajado 
con producto local. 

Tenemos un pequeño cam-
po con una casita y yo, cuando 

La chef del restaurante El Xato suma a su estrella Michelin el Premio Nacional de Hostelería

ENTREVISTA> Cristina Figueira / Chef del restaurante El Xato y Premio Nacional de Hostelería

«Es un reconocimiento a lo que venimos 
haciendo desde hace cien años»

entré en la casa hace ya más 
de treinta años, me acuerdo de 
ver a mi suegro entrar siempre 
con una cesta con lo que había: 
en invierno, por ejemplo, con pi-
mientos, con berenjenas… con 
lo que daba la temporada; en 
abril o en mayo con los nísperos; 
en verano, con los tomates… 

Y mi suegra, pues cocinando 
con lo que traía ella y ofrecien-
do a los clientes lo que había en 
esa temporada. 

Y aunque ha evolucionado a 
la alta cocina, sigue siendo El 
Xato.

Es lo que hemos mamado 
toda la familia y en la mesa cier-
tamente se comía lo que había 
en la temporada. Es decir, desde 
casa, desde la familia, hemos 
tenido esa tradición, y eso es lo 
que hemos seguido haciendo en 
la cocina en El Xato. De hecho, 
seguimos utilizando siempre los 
productos que nos da la tempo-
rada de cercanía.

Tenemos nuestros proveedo-
res locales, que son los que nos 

abastecen de los productos de 
aquí. Y es nuestra intención el 
seguir trabajando en esa línea, 
en la línea de promover y ser 
embajadores de lo que tenemos 
en la comunidad.

En definitiva, lo que se llama 
ahora producto de kilómetro 
cero y que es, además, en lo 
que se basa el principio mismo 
de la dieta mediterránea.

Por supuesto, así es. Si es 
que tenemos la suerte de vivir en 
la ‘millor terreta del mon’, hom-
bre. Es que tenemos mar, mon-

taña, huerta… de todo. ¿Y qué 
mejor que utilizar los productos 
cuando están en temporada? Es 
cuando más económicos y más 
buenos están. Es el momento en 
el que están óptimos para el con-
sumo y cocinar con ellos es lo 
mejor. Además de en los platos, 
trabajar con los vinos de aquí, 
que tenemos grandes vinos. 

Antes, en una buena mesa, 
siempre se usaba un Ribera, un 
Rioja… Pero tenemos aquí ‘cal-
dos’ muy buenos.

Muy buenos, sí. Y nosotros 
hace ya muchos años que apos-
tamos por vinos de nuestra co-
munidad, porque creemos que 
tenemos mucho que ofrecer a 
la gente que nos visita, a los tu-
ristas que vienen y a la propia 
gente de aquí, de la Comunitat. 
Tenemos que creernos de ver-
dad que tenemos grandes vinos 
y consumirlos.

¿Somos derrotistas? ¿Nos cues-
ta tanto creernos que lo nuestro, 
lo de aquí, no sólo es bueno, 

sino que puede ser mejor que lo 
que nos llega de otras regiones?

Sí que cuesta, sí. Cuesta un 
poquito. Sí que sigue todavía vi-
niendo gente pidiéndote Riojas 
o Riberas. Pero bueno, poco a 
poco; en nuestra casa ya saben 
lo que van a encontrar, aunque, 
claro, el cliente siempre tiene la 
razón, y si te pide un Rioja o un 
Ribera, lo podemos ofrecer. 

Pero siempre, en nuestros 
maridajes, solamente utilizamos 
vinos de la Comunitat Valencia-
na, y siempre son los primeros 
que ofrecemos. 

Habla mucho del producto local 
y de temporada. ¿Con qué está 
trabajando ahora, en este inicio 
tardío del otoño?

Cristina Figueira junto a su marido Francisco.
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«Hace ya muchos 
años que apostamos 
por vinos de nuestra 
comunidad, porque 
creemos que 
tenemos mucho que 
ofrecer»

El restaurante lleva 
108 años y ha sido 
una evolución que 
ha ido muy poco a 
poco

«A mi equipo y a 
mí nos gusta hacer 
platos con chispa, 
como digo yo»

Pues ahora mismo tenemos 
nuestra ensalada, con tomates 
de la huerta. Tenemos unos es-
cabeches que estamos haciendo 
con caballa. También un arroz, el 
típico cocinado en la olleta, que 
empieza ahora la temporada de 
arroces ya un poquito más melo-
sitos.

El otoño es sinónimo de cuchara.
Nosotros no hacemos cam-

bios radicales en nuestro menú. 
Vamos cambiando según nos 
van entrando productos. Porque 
como saben, las temporadas 
ahora… Digamos que no tenemos 
cuatro temporadas como tal, por-
que pasamos directamente del 
verano, del calor, al frío.

También se nota el cambio cli-
mático en la cocina.

Desgraciadamente. Entonces, 
si entra una seta, pues hacemos 
algún plato con setas. Según van 
entrando los productos, vamos 
haciendo platitos, pero siempre 
con productos de aquí de la zona.

Desde el punto de vista de coci-
nera, por el placer que le pueda 
dar trabajar con determinados 
productos, ¿cuál es su tempora-
da preferida?

A mí el verano me encan-
ta, porque hay mucho pescado, 
mucha frescura y puedes crear 
platos muy mediterráneos. A mi 
equipo y a mí nos gusta hacer 
elaboraciones con chispa, como 
digo yo. 

Estamos en tierra de fies-
tas de traca y en nuestra cocina 
queremos que se transmita esto, 
la chispa, no platos planos, sino 
con muchos matices: con dulces, 
salados, picantes, que te abran 
el paladar. Y el verano da mucho 
para eso. Es alegría, es traca, es 
fiesta. Y la verdad es que inten-
tamos que en nuestros platos se 
transmita el mediterráneo.

Una chispa que en este ‘veroño’ 
se puede seguir manteniendo.

Sí, sí, también. Ya empiezas a 
meter algo, algún guisito, alguna 
seta, las alcachofas... Son platos 
también con chispa, por supues-
to, porque somos mediterráneos 
igualmente; pero más de hogar, 
más de ese calor que trasmite el 
invierno. Pero siempre tenemos 
presente que estamos en el Me-
diterráneo, que tenemos la Costa 
Blanca. Que tenemos luz. 

Con todo esto tan presente y 
siendo todo ello parte de la mo-
tivación del premio, ¿cómo fue 
ese momento en el que se ente-
ra de su concesión?

El premio no es sólo para mí, 
ni muchísimo menos. Es para la 
familia, primero que nada, para 
la empresa, la familia y para el 
equipo. Y sobre todo, agradeci-
dos a nuestros clientes que sin 
ellos esos premios no tendrían 
ningún sentido, ya que son los 
que vienen a nuestro restaurante 

y los que, con sus críticas o sus 
comentarios, nos ponen en valor 
y hacen que vengan otros clientes 
y que prueben nuestra cocina. 

Por todo ello, estamos de ver-
dad muy agradecidos. Al fin y al 
cabo, es un reconocimiento a un 
trabajo que llevamos haciendo 
desde hace 108 años. Son pre-
mios que no se buscan, porque 
los reconocimientos no se bus-
can, sino que llegan por el trabajo 
bien hecho. 

Van a tener que hacer obras en 
el restaurante para colocar tanto 
premio.

Bueno, yo te digo que los re-
conocimientos se tienen al final 
en el alma, porque no es algo 
físico, es un reconocimiento de 
un trabajo. Lo que te da también 
es fuerza para seguir adelante. 
Es decir, no lo estarás haciendo 
tan mal, cuando tal identidad, 
persona o asociación dice que 
lo merecemos. Entonces, es un 
empuje para el equipo y así se-
guir trabajando en pro a la exce-
lencia, que es lo que nos gusta 
hacer cada día.

De los premios que tiene El Xato, 
¿cuál fue el más inesperado? 

Pues la verdad, la estrella no 
me la esperaba. Fue el primero y 
la verdad es que no lo esperába-
mos, porque estás en un pueblo 
pequeñito, aquí perdido, ¿quién 
se va a fijar en ti? 

Nuestro local es un local 
muy humilde. Nosotros somos 
una casa de comida: tenemos el 
comedor abajo y arriba vivimos 
nosotros. Es un local que tiene 
ocho mesas y no te esperas que 
una guía tan reconocida a nivel 
mundial se fije en ti; pero bueno, 
ocurrió y me hizo mucha ilusión.

¿Ese es el que más ilusión le ha 
hecho o al que le tiene más ca-
riño?

A mí personalmente, como 
chef, como cocinera, sí; porque 
es un reconocimiento a lo que 
hay en el plato y para mí es el pre-
mio al que más cariño le tengo. 

¿Le supone una presión añadi-
da el tener que revalidarlo cada 
año?

Nosotros tratamos a todos 
los clientes por igual. O sea, un 
experto te puede venir cualquier 
día y no reconocerlo. Siempre 

hemos trabajado en intentar me-
jorar, en hacer las cosas cada 
día un poquito mejor. Entonces, 
no es una presión, es una forma 
de trabajar.

Trabajamos siempre por la ex-
celencia, por hacer las cosas bien 
hechas. Y siempre puedes tener 
un mal día. No todos los días es-
tás igual y te puede venir un ins-
pector de la misma forma. Ellos 
también, pues si tienes un mal 
día, lo van a ver. Y no te van a qui-
tar la estrella. Somos humanos. 

Los humanos, permítame el jue-
go, somos animales sociales, y 
la comida es, precisamente, un 
momento muy dado a eso, a re-
lacionarnos. ¿Cómo se aborda 
eso en un restaurante como El 
Xato?

Aquí nuestro lema es, como 
decía mi suegro, que entren 
clientes y que salgan amigos. Es 
que la gente venga y disfrute de 
nuestros platos, de nuestros cal-
dos, que se lo pasen bien, que 
es lo importante; porque al fin y 
al cabo el protagonista no somos 
nosotros, sino es el comensal 
que viene a disfrutar y a celebrar 
a lo mejor un día especial para él 
o simplemente a comer. Y ese es 
nuestro éxito: el que la gente se 

sienta protagonista de venir aquí 
a esta casa y disfrutar.

Le confesaré que puedo dar fe 
de que eso también lo hacen 
muy bien. Con eso conseguido, 
¿cómo ve el futuro de El Xato? 
¿Hay planes de crecer?

Si le preguntas a mi suegra te 
dirá “eso es de locos”. Porque ella 
dice que el buque insignia es El 
Xato y la verdad es que es nues-
tra casa. Como te he dicho antes, 
mi suegra vive en el primer piso 
y nosotros, mi marido y yo, en el 
segundo; y la oficina la tenemos 
también en el primer piso. 

A ver, de momento no hay 
planes de irnos a otro sitio. Está 
también la quinta generación 
que viene empujando, que ya 
está en cocina. Y bueno, no sa-
bemos lo que va a pasar. 

De momento, estamos muy 
centrados en lo que es el restau-
rante y también en el catering, 
que tenemos un obrador donde 
preparamos los eventos. Hasta 
ahora lo hacíamos todo en el 
mismo local, pero como estamos 
creciendo, lo hemos separado. 
Tenemos dos líneas de negocio 
y de momento estamos muy cen-
trados en hacerlo bien.

Como en el caso de sus menús, 
no quieren cambios radicales.

El Xato lleva 108 años y ha 
sido una evolución que ha ido 
muy poco a poco. No por ir des-
pacito, sino por hacer las cosas 
bien hechas. Y queremos cen-
trarnos en lo que tenemos, que 
son los eventos y el restaurante; 
y el futuro… pues Dios dirá lo que 
pasa y lo que pasará.
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«La pizza perfecta 
depende de 
los gustos del 
consumidor, para 
mí sería la clásica 
margarita»

«Antes de la 
competición hay una 
intensa preparación 
donde se practica el 
tipo de masas y los 
prefermentos»

Fabiola ZaFra

Carlos García es un presti-
gioso pizzero, natural de Benijó-
far, cuyas pizzas han resultado 
premiadas en varias ocasiones 
en competiciones desarrolladas 
ante los mejores jueces en Ita-
lia, cuna mundial de este plato, 
el más icónico, querido y exten-
dido de la gastronomía italiana. 

En el mes de octubre resul-
tó nuevamente reconocido a 
nivel mundial por la calidad de 
su pizza napolitana, cuyos in-
gredientes fueron tomate ‘San 
Marzano’, queso ‘Fior de latte’, 
albahaca fresca y Pecorino Ro-
mano. Hemos contactado con él 
para que nos cuente cuál es el 
secreto para triunfar elaboran-
do este producto que tanto nos 
gusta a todos.

Antonio Carlos García fue nombrado en Roma Campeón del Mundo en Pizza Napolitana 2023

ENTREVISTA> Antonio Carlos García / Pizzero (Benijófar, 19-septiembre-1979)

Pizzas de la Vega Baja que triunfan por 
todo el mundo

¿Comenzaste en el mundo de 
la hostelería haciendo pizzas?

Mi comienzo en la hostelería 
empezó desde muy pequeño. Mi 
familia ya regentaba un restau-
rante por aquel entonces, pero 
fue a partir de 1998 cuando 

empecé ya a trabajar en restau-
rantes italianos en diferentes 
países de Europa.

¿Cómo o de quién aprendiste a 
trabajar este tipo de comida?

Durante estos años he tra-
bajado en diversos restauran-

tes, donde fui adquiriendo más 
y más conocimientos sobre el 
mundo de la pizza. Aparte rea-
lizaba numerosos viajes a dife-
rentes ciudades de Italia para 
hacer cursos avanzados de piz-
za contemporánea y tradicional, 

como en escuelas tan emble-
máticas como la Associazione 
Verace Pizza Napolitana (AVPN) 
de Nápoles.

En 2022 fuiste nombrado Me-
jor Pizzero Internacional en los 
Pizza Doc Awards en Nápoles. 
¿Te esperabas este premio? 

Bueno, uno siempre realiza 
una competición con la idea de 
ganar. Hay una intensa prepara-
ción previa donde se estudian y 
se practican los diferentes tipos 
de masas y de prefermentos, 
con los cuales piensas que vas a 
ser mejor que tus competidores, 
pero conseguirlo es realmente 
difícil, pues compites contra mu-
chos pizzeros experimentados.

Ganar este premio para mí 
fue, primero, una alegría muy 

Momento en el que Carlos García es nombrado campeón en el Pizza World Cup 2023, Roma.
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«Es un producto 
muy versátil que 
podemos comprar 
para llevar o comer 
en un restaurante 
especializado»

«En las 
competiciones los 
jueces valoran la 
cocción, el aroma 
de las masas, la 
textura…»

grande; y segundo, un recono-
cimiento al trabajo y a la inves-
tigación realizada a nivel perso-
nal durante estos últimos años.

Este año has participado en 
Roma en el Campeonato Mun-
dial de la Pizza, donde has re-
sultado premiado de nuevo. 
¿Cuál ha sido el reconocimien-
to en esta ocasión?

Así es, este año se celebró 
en Roma la 21° edición del 
Campeonato Mundial de la Piz-
za, un campeonato donde pizze-
ros de diferentes países, inclu-
yendo a los italianos, participan 
en diferentes categorías como 
la pizza sin gluten, pizza ‘frees-
tyle’, pizza ‘dessert’, etc.

Finalmente quedé como pri-
mer clasificado compitiendo en 

la elaboración de la pizza napo-
litana, obteniendo así el mayor 
reconocimiento como Campeón 
del Mundo en esta categoría, Pi-
zza Napolitana 2023.

¿Qué crees que tienen tus pizzas 
de especial para haber sido pre-
miadas dos años consecutivos?

Yo diría que la masa, ya que 
es un punto muy importante a la 
hora de que los jueces valoren tu 
pizza. 

En las competiciones los jue-
ces valoran la cocción, el aroma 
de las masas y la textura, incluso 
a veces, también tienes que rea-
lizar un examen teórico donde te 

exigen un conocimiento sobre 
levaduras, desarrollo de gluten, 
temperaturas, etc., y que tam-
bién puntúa para la valoración 
final.

¿Cuáles son los ingredientes 
que debe tener para ti la pizza 
perfecta?

Este tema es un poco com-
plicado. Realmente la pizza per-
fecta es difícil de encontrar, ya 
que los gustos del consumidor 
son muy diferentes, pero a nivel 
personal, si yo tuviera que pedir-
la en un restaurante, sería una 
pizza Margherita Doc.

Un pizzero premiado como tú 
y que cocina este alimento de 
una forma tan cuidadosa, ¿con-
sideras la pizza como un tipo de 
‘fast food’?

Sí, claro. La pizza es un pro-
ducto muy versátil y la podemos 
encontrar fácilmente tanto en un 
punto de venta de pizza para lle-
var, como para comer hasta en 
un restaurante donde su especia-
lidad y su menú son solamente la 
pizza como producto estrella.

Una vez esté la masa debida-
mente preparada, sólo debemos 
incorporar ingredientes al gusto, 
y la cocción es rápida.

Actualmente trabajas en Ingla-
terra. ¿Cómo te va allí?

Me va muy bien. Actualmente 
tenemos una empresa de pizzas 
‘food truck’, nos movemos para 
realizar eventos y celebraciones 
en diferentes partes del país.

¿Entra en tus planes abrir un 
restaurante aquí próximamente 
y traer tus pizzas a tu pueblo?

Por supuesto, me encanta-
ría y espero en un futuro poder 
hacerlo, pero actualmente estoy 
muy ocupado con los cursos de 
pizza y los eventos en diferentes 
países, porque también paso 
parte del tiempo en Italia, don-
de colaboro con compañeros del 
sector de la pizza.

Es un proyecto que tarde o 
temprano, de una forma u otra, 
se hará realidad.

Aquí en Torrevieja + Vega Baja     -  76x250mm   -  Noviembre
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Nicolás VaN looy

La historia del aceite en la 
Marina Baixa y en toda la Comu-
nitat Valencia se remonta, como 
en muchos otros puntos de la 
geografía española, a la época 
de los romanos; y ha estado vin-
culada desde ese momento a la 
economía de muchas zonas del 
litoral mediterráneo, en mayor o 
menor medida, bien por su pro-
ducción, bien por el comercio 
que con el ‘oro líquido’ se hacía 
desde sus puertos. 

Un claro ejemplo de ello, de 
hecho, se puede encontrar a 
pocos kilómetros de Altea, en la 
Vila Joiosa, donde a pocos me-
tros de la costa, descansan los 
restos del pecio Bou Ferrer, un 
barco lleno de ánforas que, posi-
blemente, contenían en muchos 
casos aceite de oliva para la ca-
pital del imperio.

Denominación de origen 
Durante siglos, la oliva fue, 

en muchas zonas de interior, 
prácticamente el único cultivo 
posible de desarrollar en un cli-
ma como el que, al menos hasta 
ahora, ha tenido la Marina Baixa. 
Además, esas mismas condicio-
nes climáticas han favorecido su 
permanencia a lo largo de esta 
historia milenaria, lo que, a la 
larga, ha hecho que no se pueda 
desligar la cultura de la región 
de la del propio aceite de oliva.

De hecho, y aunque la más 
conocida de España sea la de 
Jaén, la Comunitat Valenciana 
también cuenta con diversas 
denominaciones de origen pro-
pias en esto del aceite de oliva. 
En concreto, son ocho y una de 
ellas, la llamada ‘Montaña de 
Alicante’, es la que recoge el 
producto realizado en la Marina 
Baixa (así como la Marina Alta, 
El Comtat y l’Alcoià).

Abandono de los 
campos

Sin embargo, a mediados del 
pasado siglo, el turismo llegó a 
la región para cambiarlo todo. 
Primero, fueron los municipios 
costeros más pobres los que se 
subieron a ese caballo. Luego, 

Hace tres años que la Villa Blanca cuenta con un molino propio para los pequeños productores

Altea fabrica su propio aceite de oliva en 
su almazara municipal

El aceite tiene una gran tradición en la comarca.

fueron sus vecinos más pudien-
tes, como fue el caso de Altea, 
donde oficios tan duros como la 
pesca fueron poco a poco aban-
donados y sustituidos por otros 
menos exigentes, al menos, en 
lo físico; y, sobre todo, menos 
peligrosos que hacerse a la mar.

Todo ello llevó a un lógico 
abandono de los campos que 
afectó considerablemente al cul-
tivo de la oliva, que en muchos 
lugares, como en los terrenos de 
la Villa Blanca, quedó reducido a 
la mínima expresión, haciendo 
inviables actividades seculares 
como las de las almazaras.

Pequeñas producciones
Después de que hace dos 

años el Ayuntamiento de Altea se 
hiciera con los terrenos e instala-
ciones de la antigua Cooperativa 
Agrícola, la Villa Blanca cuenta 
con una almazara municipal 
que, por segundo año consecu-
tivo, va a poder “dar respuesta a 
la temporada de la oliva en las 
instalaciones en las que pres-
taba servicio en el pasado”, tal 
y como ha explicado el edil de 
Agricultura y Medio Ambiente, 
José Orozco.

El concejal alteano ha seña-
lado que “en un principio está 
previsto que las instalaciones 
permanezcan abiertas los me-
ses de octubre y noviembre, 
pero si la demanda de servicio 
por parte de los agricultores se 
extiende más allá de noviembre, 
se alargará su apertura”.

Adquisición de un 
molino de aceite 

En palabras del responsable 
municipal de Agricultura, “desde 
hace casi una década, el Ayun-
tamiento de Altea ha dado res-
puesta a los pequeños propieta-
rios y agricultores que, teniendo 
campos de olivos, no tenían la 
producción mínima para poder 
producir aceite de oliva en las 

almazaras de la provincia; o no 
les era rentable por los gastos de 
transporte y de la molienda en 
almazaras situadas a kilómetros 
de distancia”, una situación que, 
habida cuenta del actual precio 
del ‘oro líquido’, podría ser cada 
vez más habitual.

Orozco ha añadido que esta 
es “una cuestión que el consisto-
rio resolvió en 2011 adquiriendo 
un molino de aceite que permi-
tiera procesar la aceituna y cuya 
explotación es municipal”. En 
2021, fue en la finca ‘El Moíño’ 
el lugar elegido para su ubica-
ción durante la campaña de ese 
año, y ya en 2022 la almazara 
pudo ser situada en la antigua 
Cooperativa Agrícola.

Mantener la cultura
“La almazara municipal, 

además de dar servicio a los 
pequeños productores de acei-
te, fomenta la recuperación de 
pequeñas parcelas de olivares 
de propietarios no profesionales 
para el autoconsumo, benefician-
do así el campo de Altea, por lo 
que animo a todos los agricul-
tores y ciudadanos a utilizar un 
servicio que no deja de ser suyo”, 

ha concluido José Orozco, edil de 
Agricultura y Medio Ambiente, 
quien ha visitado las instalacio-
nes junto al edil de Patrimonio, 
Rafael Ramón Mompó.

Por su parte, Mompó ha re-
saltado la importancia que tie-
ne para el municipio de Altea la 
adquisición de las instalaciones 
y los terrenos de la antigua coo-
perativa, “ya que no sólo supone 
un aumento del patrimonio muni-
cipal, sino que permite mantener 
y recuperar patrimonio cultural, 
económico y social del municipio, 
como por ejemplo el poder hacer 
aceite de tus propios olivos; que 
es el caso que ahora nos ocupa”.

Desde hace dos años 
la almazara se ubica 
en las instalaciones 
de la antigua 
cooperativa agrícola

La Marina Baixa 
forma parte de la 
denominación de 
origen ‘Montaña de 
Alicante’

«Contar con la 
almazara municipal 
permite mantener y 
recuperar patrimonio 
cultural, económico y 
social del municipio» 
R. Mompó
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«Hay un ingrediente 
que aún no he 
conseguido hacerles 
comer en el arroz:  
los caracoles»

«Hacemos todo tipo 
de arroces, pero 
el favorito de los 
alemanes es el   
de marisco»

«Creamos la web 
y lanzamos el 
producto para 
venderlo en toda 
Alemania y Austria»
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M. Guilabert

La suerte y nuestro destino a 
veces puede estar a la vuelta de 
la esquina cuando menos lo espe-
ramos, y si no es así, hay que salir 
a su encuentro. 

Algo así le ocurrió al ilicitano 
Carlos García, un claro ejemplo 
de emprendedor. Trabajaba en la 
compañía aérea Ryanair, y le ofre-
cieron un ascenso si se traslada-
ba a la ciudad de Núremberg en 
Alemania en 2017. Su novia ade-
más es alemana, con lo que todo 
pintaba muy bien, y no se lo pensó 
dos veces.

Todo iba sobre ruedas, la ciu-
dad les encantaba, el trabajo no le 
faltaba a ninguno de los dos, pero 
a veces los cuentos no siempre 
acaban bien, y llegó la pandemia 
para echarlo todo por tierra.

Cambios inesperados
La situación comenzó a cam-

biar y la compañía decidió trasla-
darlo de nuevo a otra base en otro 
país, cuando ya tenían su vida 
hecha en Núremberg, donde eran 
muy felices.

En plena pandemia, y con todo 
el tiempo del mundo para pensar y 
tomar una decisión, vinieron unos 
días a Elche a ver a la familia.

En el transcurso de una comi-
da descubrieron un caldo prepara-
do para paella, muy bueno, y que 
se elaboraba en Santa Pola. El 
resultado les sorprendió y pensa-
ron “ojalá vendieran esto en Ale-
mania, las paellas allí suelen ser 
horribles”. Y de nuevo su destino 
volvió a cambiar, y nació ‘García 
Paellas’ en Alemania.

Cuéntanos, ¿cómo comenzaste a 
darle forma a esa idea?

Lo más importante para mí 
era que fueran arroces de verdad, 
con el sabor auténtico, porque 
para hacer paellas malas como 
las que hacen por allí no me inte-
resaba, tenían que ser auténticas, 
y el agua que se utiliza en nuestra 

Un ilicitano elabora arroces en Alemania con productos locales, como agua de Santa Pola o aceite de Elche

ENTREVISTA> Carlos García  / Empresario (Elche, 14-julio-1978)

«Una parte de mi tierra la tengo aquí con 
nuestros arroces»

tierra por su dureza es fundamen-
tal para el resultado.

Así que contactamos con la 
empresa, una familia de pescado-
res de Santa Pola, y les fascinó la 
idea de llevar su caldo de pescado 
a Alemania. La única condición 
que pusimos es que se vendería 
con nuestra marca, a lo que no 
pusieron objeción alguna. Hicimos 
el diseño de la etiqueta, creamos 
la web y lanzamos el producto 
para venderlo en toda Alemania y 
Austria.

¿Es decir, que cocináis con agua 
de Santa Pola?

Efectivamente. Uno de los 
factores que nos diferencia de 
otros caldos en tetrabrik que se 
pueden encontrar (más baratos) 
es que el caldo está hecho con 
agua alicantina, concretamente 
de Santa Pola, y que tiene una 
dureza específica. El resultado fi-
nal es un arroz, con un sabor casi 
idéntico al que puedes encontrar 
en un restaurante de la provincia.

¿Cómo fue el siguiente paso?
Empezamos solo con el pre-

parado de paella marinera, la 
salmorreta y el arroz bomba. Y un 

poco viendo la demanda popular, 
hemos seguido añadiendo pro-
ductos a nuestra tienda online.

¿Lleváis más productos de nues-
tra provincia?

Ahora tenemos preparado 
de paella de carne y de verdu-
ras también. Además, incluimos 
otros productos, todos relaciona-
dos con el mundo del arroz como 
el azafrán, el alioli, aceite de oli-
va, etc.

El aceite lo traemos de una 
almazara ilicitana precisamente. 
Siempre intentamos que sea un 
producto local y que sea cien por 
cien natural y sostenible. Por eso 
trabajar con empresas familiares 
nos permite alcanzar estas pau-
tas que nos marcamos.

¿Qué tipos de arroces ofrecéis a 
vuestros clientes?

Los tipos de arroces que ha-
cemos son a la carta. Cuando 
vamos a casa de alguien a hacer 
un catering, el cliente es quien 
elige el tipo de arroz que quiere 
que preparemos. De marisco, del 
senyoret, clásico valenciano, con 
conejo, de verduras, con atún y 
alcachofas, con costillar y setas… 
Las opciones son infinitas. 

Y cuando un cliente hace el 
pedido online del producto, ellos 
mismos en casa se hacen el arroz 
que más les apetezca. Nosotros, a 
través de nuestro canal de YouTu-
be y de Instagram, simplemente 
les damos ideas para que vayan 
variando. 

¿Cuál es el arroz estrella?
Hacemos todo tipo de arroces, 

pero el favorito de los alemanes es 
el de marisco. De hecho, tienen la 
creencia de que el arroz original es 
con marisco, seguramente porque 
suelen ir de vacaciones a Mallorca 
y allí les sirven ese. 

Siempre nos toca contar que 
la paella original no se hace con 
marisco, sino con pollo y verduras. 

Un ingrediente que les hace explo-
tar la cabeza son los caracoles. 
No conseguimos introducirlos en 
el mercado alemán, con lo buenos 
que están.

¿Tenéis vuestra propia escuela de 
arroces?

Como la temporada fuerte de 
eventos es en los meses de vera-
no, decidimos empezar a ofertar 
cursos en un estudio de cocina. 
Cada participante dispone de un 
fogón y acaba haciendo un arroz 
por sí mismo. La verdad es que 
salen todos muy satisfechos y el 
comentario general es siempre el 
mismo: “qué fácil es”. 

Con el preparado de paella 
que vendemos se simplifica mu-
cho el proceso, y el resultado es 
espectacular. A veces es solo 
cuestión de no utilizar ingredien-
tes fuera de lugar, como el chori-
zo, que les encanta. “Eso mejor de 
aperitivo”, les decimos siempre.

¿Qué aberraciones te has encon-
trado en cuanto a arroces en esa 
zona de Alemania?

No dudo de la capacidad de 
los cocineros que trabajan en el 
mercado alemán, el problema es 
que quieren adornar tanto la re-
ceta para que luzca visualmente, 
que acaban destrozándola. Ponen 
demasiados toppings, algunos sin 
sentido, y es muy típico mezclar 
carne y marisco.

También cometen el fallo de 
utilizar demasiado arroz, segu-
ramente para sacarle más racio-
nes para vender. Por no hablar 
de cuando usan arroz de grano 
largo, que no absorbe nada del 
caldo.

Estando tan lejos de tu tierra, 
¿qué es lo que más valoras?

Al final, lo que nos hace se-
guir adelante son los comenta-
rios de satisfacción de los clien-
tes, ver que el producto gusta y 
que la gente empieza a valorar 
la gastronomía alicantina como 
se merece.
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AlejAndro PlA

Borbotó es una de esas pe-
queñas localidades rodeadas 
de huerta en los alrededores 
de València. Son pocos estos 
centros urbanos que, al modo 
de la Galia en ‘Astérix y Obélix’, 
se resisten a la expansión de 
València. Los cultivos tradicio-
nales les salvaguardan. Borbo-
tó se enmarca en los Poblats 
del Nord, un grupo de pequeños 
pueblos y pedanías que mantie-
nen el tipismo y la identidad va-
lenciana. 

En términos gastronómicos 
la mesa valenciana se distin-
gue por un plato quizá no tan 
conocido fuera de la Comuni-
tat, pero muy típico en Valèn-
cia: arroz con ‘fesols i naps’ 
(alubias y nabos). Este arroz 
caldoso, muy demandado cuan-
do bajan las temperaturas, se 
antoja receta muy querida en 
comarcas como La Safor, La 
Ribera o l´Horta, comarca a la 
que pertenece Borbotó.

Además, en las fiestas del 
Cristo de la Luz, las más popu-
lares en la pedanía, se realizan 
los actos litúrgicos tradiciona-
les, y otros lúdicos como el día 
de las calderas, cuando todos 
los clavarios y vecinos disfrutan 
de las calderas de arroz con ‘fe-
sols i naps’ en fraternidad.

Salto internacional
Aunque los lugareños cono-

cen bien las virtudes de la gas-
tronomía de los poblados del 
norte, la ‘fiebre’ gastronómica 
de Borbotó fue levantada por el 
chef José Andrés. En su progra-
ma de Discoveryplus José An-
drés y Familia, donde el propio 
cocinero junto a sus tres hijas 
viajan por España, su aventu-
ra gastronómica le llevó al bar 
Cent Duros. 

En este bar, que se encuen-
tra de camino al trinquete de 
Borbotó, José Andrés degustó el 
‘esmorzaret’ y la enorme varie-
dad de productos de la huerta 
de Borbotó que acompaña a las 
alubias y el nabo que coronan 
‘l’arròs amb fesols i naps’. Así, 

Los campos de este antiguo pueblo de l’Horta Nord producen una enorme variedad de alimentos, que 
luego nutren los platos más conocidos de la gastronomía valenciana

Borbotó, donde se cuece el arroz con ‘fesols i naps’

Cultivos al salir de Borbotó de camino a Godella.

la cebolla, la calabaza y las ha-
bas asoman por los huertos que 
flanquean Borbotó e impregnan 
el olor de sus viviendas. 

Carne de cerdo
Pese a cocinarse en cazuela 

de barro, tiempo atrás se coci-
naba en recipientes más gran-
des para guardar los sobrantes 
para el siguiente día. Esta tradi-
ción perdura en Borbotó y otras 
pedanías de la huerta. Así, en 
numerosas ocasiones se cita 
a vecinos y turistas para ela-
borarlo en calderos altos y con 
fuego lento a base de leña de 
naranjo. 

Las judías y los nabos (‘fe-
sols i naps’), productos que se 

cultivan en los Poblats del Nord, 
se alzan como los ingredientes 
principales que distinguen a 
este plato tan típicamente va-
lenciano. No obstante, existen 
diferentes variantes en el res-
to de ingredientes que pueden 
sustituir la carne de cerdo por 
vacuno, incorporar cordero o 
conejo, o sustituir los ‘fesols’ 
por ‘garrofó’, además de que 
algunas comarcas también in-
cluyen morcilla de cebolla o le-
gumbres de temporada.

Mantiene el tipismo
El tipismo de Borbotó se 

mantiene firme y brillante en 
pleno siglo XXI. Desde la huer-
ta hasta las alquerías que bro-
tan en los campos vecinos. En 
algunas de éstas alquerías el 
visitante puede ver gansos, 
gallinas, conejos y demás ani-
males de granja. De camino a 
Godella, cuando rebrota el olor 
a naranjo, el cementerio parro-
quial tiene sus puertas abier-
tas frente al sinuoso camino.

En Borbotó continúan vivas 
costumbres valencianas. En 
muchos de sus portales la ce-

rámica recorre los lindeles. Las 
alquerías antes citadas ofrecen 
una estampa de otros siglos y 
las barreras de los recientes 
festejos de ‘bou embolat’ to-
davía aparecen en sus calles. 
El mes pasado se realizaron 
varias carreras populares y el 
trinquete (con su conocido bar) 
es cuna de grandes pelotaris.

Pueblo hasta 1888
Es una pedanía de València 

que limita al oeste con Burjasot 
y Godella; al este con Carpesa; 
al norte con Masarrojos, Mon-
cada y Benifaraig; y al sur con 
Poble Nou. Su población cen-
sada en 2022 era de 734 ha-
bitantes. A nivel histórico, con-
viene señalar que fue pueblo 
hasta final de 1888, momento 
en el cual pasó a ser pedanía 
de Valencia por decisión de sus 
vecinos. 

Borbotó proviene de una 
alquería andalusí, tomada por 
Jaime I de Aragón durante la 
conquista de Valencia. El rey la 
donó a Guillem de Caportella 
en 1238, incluyendo los mo-
linos y hornos, cosa bastante 

infrecuente ya que estos solían 
reservarse para control regio. 
Caportella, no obstante, la ce-
dió a la Orden del Temple el 12 
de noviembre de 1238. Algunas 
antiguas estructuras continúan.

Antiguo matadero
Tal es el caso del antiguo 

matadero, que consta de un 
patio descubierto, corralizas 
y naves de servicio. Todas sus 
naves están construidas con 
muros de piedra careada. Es-
tas instalaciones, de no muy 
grandes dimensiones, siguen 
la técnica de masonería a base 
de verdugadas de baldosas. El 
complejo industrial, no obstan-
te, dejó de ser matadero hace 
sesenta años. 

El Ayuntamiento de Valèn-
cia en pleno aprobó el 13 de 
agosto de 1980 su descalifi-
cación como Bien de Servicio 
Público y se calificó de ‘Bien de 
Propios’. Actualmente se uti-
liza como almacén de piedras 
y sillares para la restauración 
de monumentos y permanece, 
desafortunadamente para los 
visitantes, siempre cerrado.

Se convirtió en 
pedanía del ‘cap i 
casal’ en 1888 por 
propia decisión de 
sus vecinos

El chef José Andrés 
alabó los almuerzos 
de Borbotó en 
su programa de 
Discoveryplus

En las fiestas del Cristo de la Luz los vecinos 
disfrutan en fraternidad de las calderas
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«Haga lo que haga, 
soy un artista que 
hace arte»

«Nuestro oficio 
requiere, además, de 
muchos otros»

«Las cosas nunca 
pueden ser como 
eran»
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Fernando abad

Ante todo artista constructor 
de fallas y hogueras, clásico ya, 
pese a su juventud, de comisio-
nes falleras valencianas como 
Convento Jerusalén-Matemático 
Marzal (en infantil) o Na Jorna-
da; alicantinas como Sèneca Au-
tobusos, y con monumentos de 
arte festero efímero para Alzira, 
Dénia, Elda, Gandía o Silla, José 
Gallego nos habla de sus otros 
artes y oficios, su apasionada la-
bor, sus referentes, echándole al 
asunto esa pasión que derrocha 
en sus creaciones.

En el 2007 ingresas en el gremio 
de artistas falleros, y en el 2009 
comienzas a colaborar con las 
Fogueres de Sant Joan, ¿qué se-
ría José Gallego si no existiera la 
fiesta?

No sería yo, desde luego. Creo 
que la fiesta me ha dado todo lo 
que soy, lo que hago. Es mi for-
ma de vida, desde que a los ocho 
años me planteé que quería dedi-
carme a esto.

¿No te dedicarías a alguna otra 
forma de arte?

Hombre, puede, pero es que 
creo que esto ya es una forma de 
arte. Que se puede combinar el 
arte efímero con otros. Además, 
pienso que el mundo de las fa-
llas y las hogueras tiene que es-
tar abierto al arte en general, y 
al mismo tiempo el general tiene 
que estarlo a nosotros, a conside-
rarnos como lo que somos, tam-
bién un arte de primera categoría.

Yo estoy en medio, equidis-
tante, entre ambos conceptos del 
arte. Haga lo que haga, soy un ar-
tista que hace una obra de arte.

Porque también trabajas deco-
rados; pintas, como en tu expo-
sición ‘El tiempo acurrucado’ 
(2021) o el mural para el hotel 

El creador de monumentos de arte efímero, José Gallego, reflexiona en esta entrevista sobre su oficio y 
el futuro de la fiesta en general

ENTREVISTA> José Gallego / Artista constructor de fallas y hogueras (Gandía, 21-febrero-1980)

«Es uno de los oficios más bonitos que existen»

Benidorm Plaza, al año siguiente. 
¿Hay que ser polifacético?

Sí, por supuesto. Por ejemplo, 
el Ayuntamiento de Gandía me 
pedía unos decorados para un 
nacimiento. Son varios los traba-
jos. La verdad es que durante la 
pandemia los artistas de fallas y 
hogueras sí que hemos abarcado 
más campos. Pero es que además 
nuestro oficio requiere de muchos 
otros. Engloba diseño, guion, es-
cultura, pintura. La verdad es que 
es de los más variados en eso.

Hay mucho clasicismo en tus 
obras, tanto en la pintura como 
en lo escultórico que tienen fallas 
y hogueras, pero no prima un as-
pecto severo, distanciador, sino 
todo lo contrario; resultan ama-
bles, elegantes. 

Pues la verdad es que creo 
que, cuando empecé, mi estética 

era más diferente, más rompedo-
ra. Ni me considero un clásico ni 
un moderno. Piensa que siempre 
lo polarizamos todo. Me gustaría 
definirme como un artista que mira 
atrás en lo clásico y al mismo tiem-
po al futuro, que busca el equilibrio.

¿Cuál fue tu formación artística?
Sinceramente, aprendí por ofi-

cio. Mi primera falla fue a los die-
ciocho años. Estudié Formación 
Profesional (FP), pero no Bellas 
Artes, ni Artes y Oficios. También 
es cierto que no había entonces el 

grado superior. La FP no era como 
ahora. No es que sea autodidacta, 
no hay autodidactas; pero al final, 
supongo que tenía tantas ganas 
de trabajar en esto, que acabé 
aprendiendo el oficio en el taller.

Estudiar te facilita el apren-
dizaje, te da más herramientas, 
pero también existe el camino de 
aprender el oficio a pie de obra. 
Aunque, eso sí, siempre me he 
considerado una persona inquie-
ta y artística, que me gusta ver y 
aprender.

Y tus referentes, ¿a quiénes ad-
mira José Gallego en el mundo 
de la creación de fallas y ho-
gueras?

Son tantos que me salen mu-
chísimos. En fallas, podría citarte, 
así de pronto, a Julio Monterrubio, 
Alfredo Ruiz, Miguel Santaeulalia… 
Hay tantos… Lo mismo que me 

pasa con los artistas de hogueras, 
pero ahí te digo que tengo una es-
pecial admiración por Pedro Soria-
no y su obra. Me parece un artista 
al primer nivel. Si estuviera en el 
mundo del arte en general, esta-
ríamos, no sé, ante un Ripollés.

En su día rompió esquemas, 
fue una transformación estética. 
Creo que Pedro Soriano se mere-
cería una exposición retrospec-
tiva que repasara sus obras en 
una buena sala de Alicante, eso 
sería ponerlo en el sitio que se 
merece, un artista en general de 
primer orden, de los mejores que 
ha parido Alicante.

Trabajaste, profesionalmente y 
desde una gran amistad, con 
Manuel Algarra (1963-2022). 
Ahora colaboras con Toni Pé-
rez. ¿Qué consideras que te 
aportan o aportaron estas cola-
boraciones? ¿Y qué le dirías tú 
a quienes empiezan?

Pues mira, sin Manolo, por 
ejemplo, no hubiera estado en Ali-
cante, hubiera sido diferente. Con 
él, la conjunción fue perfecta, en-
tre la veteranía y el saber hacer, y 
el artista de obra joven con ganas 
de hacer cosas. Personalmente, 
acabó siendo como de mi familia. 
Muchas veces hago cosas y pien-
so “¿qué le parecería esto a Ma-
nolo?, ¿qué me diría?”.

Por otro lado, con Toni ha ocu-
rrido que congeniamos mucho los 
dos profesionalmente. Es un ar-
tista excelente, supercumplidor. 
Me aporta mucho y ha acabado 
por darse esa relación familiar. ¿Y 
qué le diría a quienes empiezan? 
Que este es uno de los oficios 
más bonitos que puedan existir, 
a pesar de sus dificultades, como 
el que ser artista hoy es siempre 
ser empresario. Pero es que es 
un oficio donde vas a trabajar con 
muchos otros.

Me comentabas desde estas páginas, el pasado año, lo siguiente: “creo que la fiesta seguirá, con más o menos fuelle, pero seguirá, aunque puede que algún día no se pa-
rezca nada a lo que es hoy”. ¿Sigues pensando igual?
Sigo pensando lo mismo, creo que todo cambia. Si los fundadores de las fiestas vieran ahora en qué se han convertido, seguro que dirían “esto no es mi fiesta, esto es otra cosa”. Es 
inevitable, aunque exista ese toque de tradición, las cosas nunca pueden ser como eran. Nosotros, seguramente, dentro de muchos años, veremos la fiesta y pensaremos lo mismo que 
los fundadores: “esto es otra cosa”.

Los inevitables cambios
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«Éramos jóvenes y la 
ilusión era superior a 
los impedimentos»

«No ha cambiado la 
gente, ha cambiado 
el ambiente»

«En la Caja me 
enseñaron que hay 
que medirse por el 
resultado»

Fernando abad

La Asociación de Fiestas de 
Moros y Cristianos San Francis-
co de Asís ha querido reconocer 
especialmente la labor en pro 
de la fiesta de Salvador Mas 
Mas, uno de los fundadores de 
una innovadora comparsa con 
las celebraciones, de 1965, 
aún en sazón. No en vano re-
sultó fundamental para los 
reconocimientos nacionales e 
internacionales de los festejos 
crevillentinos.

En 1966, un grupo de jóvenes 
funda la comparsa Maseros, 
y allí está Salvador Mas, en el 
grupo fundacional de una com-
parsa que desfila por vez prime-
ra al año siguiente, en 1968. 
Solo tienen unos dieciocho 
años de media, ¿cómo se ve el 
mundo en esa época?

Se ve como lo veíamos no-
sotros en aquella época: con 
ilusión, inexperiencia, mucho 
atrevimiento. Éramos jóvenes y 
entonces la ilusión era superior 
a los impedimentos. No tenía-
mos miedo a los problemas que 
pudieran surgir. Solo la ilusión 
de salir y hacer una fiesta nueva 
para Crevillent, y traíamos una 
situación que era muy diferente 
a lo que se hacía en las fiestas 
de entonces.

Hubo dos ‘filaes’ en aquel des-
file: diez hombres y diez muje-
res, ¡y las mujeres enseñaban 
las pantorrillas!

Sí (ríe), pero eran unas mu-
chachitas. No había otra finali-
dad que el atractivo festero. En-
tonces las mujeres decidieron 
salir, que era la primera vez, que 
eso por ejemplo en Alcoy no se 
hacía. Y entonces se encargan 
a los talleres unos trajes que, 
como tú dices, enseñaban las 
pantorrillas, que entonces… 

Pero lo principal es que las 
mujeres participan en la fiesta, 
y, como se dice ahora, de igual 
a igual. Salían las que querían, 
igual que los hombres. Y esta-
ban todos sujetos a la disciplina 
de la fiesta.

El crevillentino Salvador Mas no ha dejado de trabajar en pos de su tierra, ni siquiera tras jubilarse, con 
muy importantes aportaciones 

ENTREVISTA> Salvador Mas Mas (Crevillent, 4-julio-1941)

«Con las ideas claras, sacas adelante todo»

Tocaba recuperar la memoria 
festera crevillentina, confeccio-
nando el catálogo-inventario, 
además de redactar los expe-
dientes para la declaración de 
las fiestas como de Interés Tu-
rístico Nacional e Internacional, 
o el de las embajadas como 
Bien de Relevancia Cultural.

El catálogo-inventario es un 
registro contable, con los tra-
jes en exposición, documentos, 
cuadros. Hay un inventario de 
los cuadros por ubicación, au-
tor, tipo de pintura por ejemplo 
al óleo; fotografía y la valora-
ción que se les dio. Viene bien a 
efectos de seguros, pero con los 
expedientes ya lo que se trata 
es de recopilar la memoria del 
pueblo, además de la fiesta.

Tiramos de memoria, de 
oferta cultural, museos, cos-
tumbres gastronómicas, como 
hacerte un arroz con caracoles 
de la sierra, que si no son de la 
sierra, ya no es un arroz con ca-
racoles crevillentino; o el pan de 
higo. Son descripciones bastan-
te amplias del ocio y la cultura, 
que muestran la oferta alterna-
tiva.

¿Se volcó la gente?
Hombre, he tenido un gru-

po de gente que sí ha estado 
a disposición para esta labor, 
pero tampoco hay mucha gen-
te que se dedique o que quiera 
dedicarse a esto. Recuerdo que 
escribí sobre un tema sobre la 
hilatura y no tuvo una especial 
aceptación. Ahora, es cierto que 
colaboradores con seriedad, 
con responsabilidad, sí que los 
he encontrado. 

Como por ejemplo para la 
Iglesia, que era la primera enti-
dad que se digitalizaba, y hubo 
muchos colaboradores dispues-
tos. Cuando te lanzas y tienes 
las ideas claras, lo sacas ade-
lante todo.

Hablemos de un artículo para 
‘Jubicam’ (revista de los jubi-
lados de la CAM), ‘A fer herbe-
tes’, sobre las costumbres de 
la época, “en estos tiempos 
pasados, no tan lejanos”. ¿Ha 
cambiado mucho Crevillent?

Si nos referimos a esa cos-
tumbre, sí; porque ha cam-
biado el clima. Eso de antes, 
de irse a la sierra el día de la 
Asunción a recoger ‘cantaues-
so’, ‘rabet de gat’, pues sí que 
ha cambiado. No la gente, es 
que ha cambiado el ambiente, 
con el cambio climático, que 

está claro que lo hay, aunque no 
siempre la culpa es suya. Que al 
final es una excusa para las ta-
reas no hechas.

Estudios en magisterio; tras 
aprobar las oposiciones, obtu-
viste plaza en Salinas. Luego, 
tras entrar en la Caja, continúa 
la docencia: diez años como 
profesor de cálculo mercantil 
en El Sindicat.

Esto fue muy curioso, por-
que recuerdo que estaba traba-
jando en la Caja, y eran clases 
nocturnas. Creía que no podía 
por incompatibilidad. Pero pedí 
permiso para presentarme, me 
lo dieron y resulta que a esas 
oposiciones solo había un aspi-
rante, yo. Hoy abren el concurso 
de la oposición y se presentan 
doscientos, pero entonces solo 
me presentaba yo. Gané, claro.

La ligazón laboral a la Caja 
de Ahorros del Mediterráneo 
(CAM) llegó primero desde la 
Caja de Ahorros de Nuestra 
Señora de los Dolores, unida 
en 1975 a otras para crear la 
Caja de Ahorros de Alicante y 
Murcia. Entonces, pertenecer a 
una caja de ahorros era formar 
parte del entorno social, ¿no?

Ya lo creo. Yo estaba en El-
che trabajando, al final desarro-
llé allí mi labor en la Caja, y traje 
a un consuegro madrileño para 
que viera lo más popular. Y me 
decía que “esto no es un pue-
blo, esto es una gran ciudad, y 
te conoce todo el mundo”. Ibas 
por la calle y te saludaban.

Y ahora medalla de plata concedida por la Asociación de Fiestas de 
Moros y Cristianos, por los trabajos antes reseñados. ¿Qué repre-
senta, como crevillentino, como festero?
Hombre, como crevillentino es una gran satisfacción, el reconocimien-
to a un trabajo que has hecho. En la Caja me enseñaron que hay que 
medirse por el resultado. Y aquí el resultado puede decirse que fue a 
la primera tentativa, o a la primera y media. Pasó con las embajadas 
(Bien de Relevancia Local Inmaterial en 2010) y con las declaraciones 
de Interés Turístico Nacional (2005) e Internacional (2017).
Entonces la Asociación ha querido reconocer esta labor, aunque el re-
conocimiento personal, aparte del documento que lo acredita, es pre-
cisamente ese reconocimiento a tu labor, a ese trabajo que has hecho.

El reconocimiento
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«Cuando me lo 
comunicaron pensé 
que era una broma»

«Es muy gratificante el trabajo 
que se hace en la parroquia, 
porque te hace sentir útil y te 
permite compartir»

«En Torrevieja 
enlazamos las fiestas 
de la Inmaculada 
con la Navidad»
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Fabiola ZaFra

Carmen Solano Ñíguez ha 
sido elegida por la junta directi-
va de la Asociación Hijos de la In-
maculada para dar el pregón de 
las fiestas en honor a la Virgen y 
patrona de Torrevieja. 

La torrevejense es auxiliar de 
enfermería y trabaja desde 1999 
en un hospital de la ciudad. 
Aparte, siempre ha estado impli-
cada en diferentes asociaciones 
y colectivos de la parroquia de la 
Inmaculada, ofreciendo altruis-
tamente su tiempo y esfuerzo. A 
continuación, nos cuenta cómo 
recibió la noticia y lo que este 
cargo significa para ella. 

¿Cómo recibió la noticia? 
Me dieron la noticia el 7 de 

septiembre por la noche, mien-
tras cenaba con unos amigos. 
Recibí la llamada de Antonio 
Aniorte comunicándome la de-
cisión de la junta directiva, y 
aunque al principio me quedé un 
poco sorprendida y me parecía 
que era una broma, enseguida 
acepté la propuesta.

¿Qué supone para usted asumir 
este cargo?

Supuso una sorpresa y, con-
forme se acerca la fecha, es 
realmente un honor y una res-
ponsabilidad, pues eres la per-
sona elegida para convocar e 
invitar a que se vivan las fiestas 
patronales, las más esperadas y 
grandes de la ciudad. 

¿Puede adelantarnos algo del 
discurso o pregón que prepara? 

Creo que esto sería como 
hacer spoiler. Merece la pena 
esperar y escucharlo en directo, 
aunque diré que haré especial 
hincapié en que manifestemos 
el cariño a la Virgen de la Inma-
culada durante esa semana, con 
lo que más o menos podéis ha-
ceros una idea de por dónde va 
a ir el pregón.

El pregón este año celebra su 
XXV Aniversario. ¿Sabe si se 
está preparando algo especial?

Sinceramente no tengo ni 
idea, pero estoy segura de que 
la junta directiva y los Hijos de 
la Inmaculada tendrán en cuen-
ta este aniversario especial, y 
harán algo que no nos dejará 
indiferentes para conmemorar 
esta edición, ya sea haciendo un 
breve repaso de los pregones o 
de otra forma.

El pregón será el domingo 19 en el altar mayor de la Iglesia Arciprestal de la Inmaculada 

ENTREVISTA> Carmen Solano Ñíguez  / Auxiliar de enfermería  (Torrevieja, 21-junio-1973)

«Durante esa semana debemos manifestar 
el cariño a la Inmaculada»

Durante muchos años ha estado 
implicada en la parroquia de la 
Inmaculada, ofreciendo su tiem-
po libre para diferentes causas 
y asociaciones. ¿Qué le aportan 
personalmente estas colabora-
ciones?

Las colaboraciones que ha-
cemos en la parroquia se basan 
en la ayuda al prójimo, y me 
aportan una gran satisfacción 
personal. 

El trabajo que se hace en la 
parroquia es muy gratificante, 
porque te hace sentir útil, que 
estás transmitiendo los valores 
de la iglesia, sobre todo a niños 
y jóvenes, y además, participas 
junto a gente que piensa igual 
que tú y con la misma fe. Nos 
decían hace poco que lo que 
hemos recibido lo tenemos que 

dar, y eso hacemos: compartir y 
dar a los demás.

¿Qué proyectos realiza en la pa-
rroquia de la Inmaculada?

Colaboro en la parroquia con 
los grumetes, coordinando a los 
jóvenes catequistas para que si-
gan dando catequesis de postco-
munión a los que quieren llegar 
a la confirmación. También es-
tamos acompañando a los que 
ya se han confirmado para que 
sigan en el grupo de jóvenes, y 
animando a los que este año se 
estrenan como monitores, pre-
monitores y precatequistas para 
que sigan en esa labor.

Además, formo parte del Pro-
yecto de Amor Conyugal (PAC), 
donde nos reunimos matrimo-
nios de la parroquia y estudia-

mos las catequesis de San Juan 
Pablo II. 

¿Y en la parroquia de San Pedro 
y San Pablo?

También colaboro, porque es 
la sede canónica de la cofradía a 
la que pertenezco, que es la de 
Nuestro Señor en la Última y Sa-
grada Cena, y María Santísima 
de la Victoria.

En esta parroquia estamos 
comprometidos con la cofradía 
y formo parte de la junta direc-
tiva. Ahora queremos retomar 
el hilo de la cofradía, pues el 
año pasado nos quedamos sin 
presidente, y como también han 
cambiado de sacerdote, dentro 
de poco nos reuniremos con él 
para hablar sobre sus proyectos 
y necesidades para la parro-

quia. Estamos para lo que ne-
cesiten. 

La llegada de estas fechas, ¿qué 
supone para usted?

Muchísima alegría, me gus-
tan mucho porque veo a gente 
que no veo todos los días. Se 
respira un ambiente diferente, 
de fraternidad, de saludar, de 
disfrutar de los actos… Hay ga-
nas de celebrar tanto actos reli-
giosos como lúdicos.

También suponen una ante-
sala a la Navidad, son fechas de 
reencuentros. Diciembre empieza 
con las fiestas de la Inmaculada y 
las enlazamos con las de Navidad; 
es un mes estupendo y muy feliz. 

¿Cuál es el acto o momento de 
las fiestas de la Inmaculada que 
le emociona más?

Cada año es distinto y se vive 
de manera diferente. El año pa-
sado fue especial para mí la vi-
gilia a la Inmaculada. Consegui-
mos que muchos niños, jóvenes 
y ancianos vinieran y estuvieran 
en un silencio que nos sorpren-
dió mucho. Más tarde estuvimos 
comentando el respeto absoluto 
que se vivió allí. 

Y siempre me emociona la 
misa de 12, tal vez por las pa-
labras del sacerdote, no lo sé; 
pero tengo claro que este año 
me emocionará aún más.

¿Quiere invitar a los lectores a 
que acudan al pregón y parti-
cipen activamente en los actos 
programados?

La diversidad que tenemos 
en Torrevieja implica que haya 
muchos actos y, a veces, uno no 
sabe dónde acudir, pero el co-
mienzo de las fiestas patronales 
siempre debe ser el pregón. 

Quiero invitar a todo el mun-
do a que venga a escucharlo y 
disfruten de la semana grande 
de nuestra patrona, que no son 
sólo conciertos y charamitas, 
sino que participen y vivan el sig-
nificado original de estas fiestas, 
pues resulta indivisible ese lado 
religioso.
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«Soy divertida, 
me gusta la fiesta, 
participar,   
bailar, compartir…»

«Manuel Agüera 
fue un gran ejemplo 
para mí. Le voy a 
echar mucho de 
menos este año»

«Mi recuerdo de 
niñez de la fiesta es 
compartir con los 
amigos, divertirse»
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Nicolás VaN looy

Las Festes Majors Patronals 
de 2023 serán las primeras que 
Mariló Cebreros viva como con-
cejala del área. Antes, ha ocupa-
do cargos de relevancia tanto en 
la Comisión como en la Asocia-
ción de Peñas, por lo que conoce 
muy bien las entrañas de unos 
días en los que la ciudad más 
turística del Mediterráneo mira, 
como en ningún otro momento 
del año, a su pasado.

Esta va a ser su primera edición 
de las Festes Majors Patronals 
como concejala de Fiestas. ¿Es-
pera que sean muy distintas a 
las que ya ha vivido en el pasa-
do?

No lo creo para nada. Ade-
más, es que aunque es mi pri-
mera experiencia como conce-
jala de Fiestas, no lo es en la 
comisión de fiestas. Hay que 
recordar que fui presidenta de la 
Asociación de Peñas en el 2015-
2016 y también estuve como 
vicepresidenta de la Comisión 
de Fiestas en 2018. Viví las fies-
tas desde dentro y, desde luego, 
desde fuera. 

Luego, los cuatro años pasa-
dos como concejala; aunque es-
taba en Deportes, pues también 
he vivido las fiestas como tal, 
con lo cual no me he perdido ni 
un solo acto de todos los que se 
han hecho. 

Cuando una tiene un cargo de 
representación pública, ¿tiene 
que tener mucho cuidado con 
lo que dice o hace en los actos 
festeros, especialmente en los 
más lúdicos?

No sé si es una virtud o un de-
fecto, pero yo no bebo, por lo que 
no creo que pierda los papeles 
por ahí. Te lo puedes pasar bien 
estando totalmente sobria y tran-
quila. Además, soy divertida y me 
gusta la fiesta, participar, bailar, 
compartir… Con lo cual, pienso 
que es totalmente compatible. 

Ser concejal no significa que 
tengas que ser una persona 
aburrida, ni que tengas que es-

Tras haber ocupado cargos de relevancia en el mundo festero, este año debutará como concejala del área

ENTREVISTA> Mariló Cebreros  / Concejala de Fiestas de Benidorm

«Para los que tenemos Benidorm en vena, 
la Virgen del Sufragio lo es todo»

tar controlando absolutamente 
todo lo que haces. Uno también 
se tiene que mostrar cómo es y 
creo que eso a la gente también 
le gusta.

Sé que ustedes dos eran muy 
buenos amigos. No hace mucho 
nos dejó un gran festero y una 
persona que también ocupó la 
concejalía de Fiestas, como es 
Manolo Agüera. Él, además de 
festero, era un gran devoto de la 
Virgen del Sufragio. ¿Usted tam-
bién siente esa devoción?

¡También! Creo que para 
todos y cada uno de los beni-
dormenses, los que tenemos 
Benidorm en vena, la Virgen del 
Sufragio lo es todo; recurrimos 
mucho a ella. Pienso que debe de 
estar hasta harta de nosotros. La 
tenemos en nuestro corazón, en 
nuestro pensamiento, y le pedi-

mos constantemente, no sólo por 
nosotros, sino por todos. 

Soy una gran devota de ella 
y la verdad es que, hablando de 
Manuel Agüera… para mí también 
fue un ejemplo; le echaré mucho 
de menos este año. Me emociono 
bastante al hablar de él.

Las fiestas de Benidorm, como 
las de cualquier ciudad, tienen 
su vertiente religiosa y su ver-
tiente más lúdica. ¿Se queda 
con alguna de las dos o las vive 
de igual manera?

Como tú bien dices, tienen 
dos vertientes y las dos las po-
demos disfrutar y llevar a tope. 
Hay que vivirlas como lo que son: 
unas fiestas religiosas. 

Y desde aquí invito a que to-
dos y cada uno de los que habi-
tualmente toman las fiestas sólo 
por la parte lúdica, las vivan tam-
bién en la parte religiosa, porque 
realmente es muy bonito poder 
compartir esos momentos con la 
gente, con ese fervor y tener tan-
to a la Virgen como a San Jaume 
en las calles.

¿Qué le dice a toda esa gente 
que siempre aprovecha estas 
fechas para hacer un viaje y no 
vive la fiesta?

¡Que peor para ellos! De ver-
dad que merece la pena estar 
aquí. Es un momento en el que 
aprovechamos para compartir 
con amigos a los que, en ocasio-
nes, no vemos en todo el año. Es 
una buena ocasión para com-
partir con tu peña, con tus ami-
gos, con la familia. Además, es 
un buen momento para quedar-
se y para recordar que Benidorm 
es algo más. Que tenemos otra 
vida que no sólo es trabajar.

Otra persona que también nos 
dejó hace ya bastante tiempo, 
Vicente Pérez Devesa, me dijo 
una vez que para él el recuerdo 
de las fiestas en su niñez era el 
de los zapatos y la ropa nueva. 
¿Cuál es el suyo?

Algo muy parecido a lo que te 
decía hace un momento: el de-
seo de que lleguen esas fechas. 
Hace poco estuvimos visitando 
los colegios y los institutos de la 
ciudad y hablando con los estu-
diantes; cuando les veía las ca-
ras a ellos, me daba cuenta de 
que esa era mi cara hace algu-
nos años. 

Muchísimos ya son peñistas. 
Ahí recordé lo bien que yo me 
lo pasaba con mi grupo del co-

legio y, como te he dicho antes, 
mi recuerdo de niñez de la fiesta 
es compartir con los amigos, di-
vertirse. 

Cuando usted y yo éramos (más) 
jóvenes, se decía aquello de que 
‘en Benidorm se cae una pese-
ta y hacen fiesta’ por aquello de 
que celebramos absolutamente 
todo lo celebrable. Cuando era 
concejala de Deportes, me dijo 
que había descubierto muchos 
deportes que no conocía. ¿Le 
está sucediendo lo mismo con 
las fiestas?

Bueno… ya llevo toda la legis-
latura anterior como concejala 
y, como sabes, nosotros, como 
equipo de gobierno, estamos en 
todo, así que ya las descubrí. Es 
un mundo muy amplio y como 
también llevo Cultos y Religio-
nes, estoy encantada, porque 
me gusta involucrarme en todo 
lo que hago; estoy feliz.

Mariló Cebreros durante la inauguración de un reciente acto festero.



Noviembre 2023 | AQUÍ fiestas | 83Noviembre 2023 | AQUÍ fiestas | 3

«Aun teniendo 
la experiencia de 
haber presidido 
la comisión en 
2014, este año ha 
sido totalmente 
diferente»

«Los creyentes 
pedimos al patrón 
y a la Virgen que 
te pongan buena 
gente en el camino; y 
Ramón Cano es una 
de ellas»

«Este año vamos 
a instalar cuatro 
pantallas gigantes 
para poder seguir la 
representación  
del hallazgo de   
la virgen»
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Nicolás VaN looy

Vicente Solaz es un tipo ha-
blador al que cuesta seguirle el 
ritmo cuando la conversación 
versa sobre una de sus grandes 
pasiones: las Festes Majors Pa-
tronals. Su segunda andadura 
como presidente de la comisión 
no empezó con buen pie, pero 
desde entonces sus ganas de 
brindar a la ciudad de la mejor 
experiencia en sus días grandes 
ha sido contagiosa, y así ha que-
dado patente en todas las acti-
vidades realizadas a lo largo de 
los últimos doce meses.

Recuerdo que el día en que le 
nombraron le llamé para felici-
tarle y estaba ingresado en el 
hospital. Aunque sólo sea por 
eso, su propio año festero ha ido 
a mejor.

(Ríe) ¡Vaya memoria! Es ver-
dad. No teníamos mucho mar-
gen de ir a peor. Pero no podía-
mos empezar.

Más allá de esa anécdota, usted 
ya tenía experiencia como presi-
dente de la Comisión de Peñas. 
¿Cómo ha ido esta segunda 
vez?

La de este año ha sido total-
mente novedosa; aun teniendo 
la experiencia de 2014, ha sido 
completamente diferente. Por-
que sí, uno tiene la experiencia 
de haber sido presidente, pero 
la historia es totalmente distinta. 
Es gente nueva y las condiciones 
en las que eres presidente son 
absolutamente diferentes. Para 
mí, ha sido una experiencia su-
perpositiva. He conocido gente 
fantástica este año y estoy muy 
contento y orgulloso de haber 
presidido a ese grupo de perso-
nas.

Ramón Cano, presidente de la 
Asociación de Peñas, se ha des-
hecho en elogios hacia usted y 

El presidente de la comisión asegura que ya hay una nueva generación de festeros listos para coger el relevo

ENTREVISTA> Vicente Solaz  / Presidente de la Comisión de las Festes Majors Patronals de Benidorm

«Las fiestas son los actos religiosos, todo 
lo demás es purpurina»

su equipo cuando le he pregun-
tado por cómo ha sido trabajar 
juntos. ¿Es un sentimiento recí-
proco? 

(Ríe) ¡Pero si es gentuza! Ha-
blando en serio, ha sido una de 
las grandes sorpresas de este 
año. La verdad es que los que 
somos creyentes, siempre pedi-
mos al patrón y a la Virgen que te 
pongan buena gente en el cami-
no, y este año Ramón es una de 
esas personas buenas que me 
he encontrado. 

Es un tío fantástico, con una 
capacidad de trabajo enorme, y 
la verdad es que estamos muy 
contentos y muy orgullosos de 
trabajar con él. Ha sido superfá-
cil. Es una persona que siempre 
te lo ha facilitado todo y noso-
tros se lo hemos facilitado a él; 
siempre ha habido una buena 
sintonía.

De cara a las fiestas, ¿el pro-
grama que han preparado es 
continuista? Se lo pregunto más 
allá de los actos religiosos, que, 
si me permite la expresión, son 
sota, caballo y rey, porque siem-
pre son los mismos.

No es que sean sota, caballo 
y rey, es que las fiestas consis-
ten en eso, todo lo demás es 
purpurina. Estas son fiestas pa-
tronales y, por lo tanto, son pura-

mente religiosas. Se brindan en 
honor a la Virgen del Sufragio y 
Sant Jaume. Son actos a los que 
no creo que nadie se atreva a ha-
cer ninguna modificación. 

Este año nos hemos atrevido, 
porque la ocasión lo requería, a 
hacer algo novedoso en el hallaz-
go de la Virgen…

Un acto precioso que es difícil de 
ver desde el Parc d’Elx o el pa-
seo de Colón.

Así es. Por eso, y porque que-
remos obtener el reconocimien-
to de Interés Turístico Nacional, 
vamos a poner cuatro pantallas 
gigantes en todo el Parc d’Elx, 
donde la gente va a poder ver en 
tiempo real la representación del 
hallazgo.

De los actos religiosos, ¿cuál es 
el que más le toca? 

Me toca la fibra la misa ma-
yor del domingo, porque es el día 
que le rendimos pleitesía a la Vir-
gen del Sufragio. Y a mí hay algo 
que me causa muchísimo respe-
to, que es sacar a nuestra Virgen 
y a Sant Jaume en procesión con 
el respeto que ellos merecen.

Tiene la singularidad de que 
es un acto que cada año puede 
ser el mejor, el más conocido, 
pero es un acto que nos causa 
muchísimo respeto, porque que-
remos hacer unas grandes pro-
cesiones y que la gente pueda ir 
cerca de la patrona.

Para la gente que decide mar-
charse de Benidorm estos días 
y hacer algún viajecito, ¿por qué 
no lo tiene que hacer? ¿Por qué 
se tienen que quedar y disfrutar 
de las fiestas?

Les diría que no se vayan por 
un sencillo motivo: aquí hay un 
grupo enorme de gente que ha 
estado trabajando para que las 
fiestas de Benidorm gusten y la 
gente las disfrute. Creo que es 
un error que la gente se vaya en 
sus fiestas.

Hay 51 semanas en las que 
se puede marchar de Benidorm, 
pero esa semana es donde Be-
nidorm se viste de gala, donde 
la hermandad de Benidorm sale 
a relucir, donde la buena fe de 

la gente que está en Benidorm 
hace que disfrute todo el que 
venga a vernos. 

Volvamos al principio de su 
presidencia y de esta entrevis-
ta. Desde la cama del hospital 
me dijo que esta segunda vez 
iba a ser la última y que quería 
enseñar a la siguiente genera-
ción. ¿Han aprendido? ¿Hay ya 
próxima generación lista para el 
relevo?

Sí, sí que la hay. Tengo un 
‘pequeño padawan’ que está 
preparado ya para ser el próximo 
presidente de las fiestas. Y sí, 
hay una nueva generación, por-
que en este año me he juntado 
con gente muy joven, gente que 
le gusta la fiesta y que la entien-
de, y que a buen seguro, tiene 
futuro.

Vicente Solaz durante un acto festero en Benidorm.
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«Si hay una fiesta, 
tú le pones cariño y 
agrado, pues va para 
el disfrute de  
todos nosotros»

«Llevo casi treinta 
años en peñas y en 
ese tiempo no   
he hecho   
ninguna procesión»

«Luchamos todo el 
año para darles a 
los benidormenses 
las mejores fiestas 
posibles; esperamos 
que las disfruten  
con nosotros»
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Nicolás VaN looy

Las Festes Majors Patronals 
de Benidorm se celebran en 
honor a la Virgen del Sufragio, 
también alcaldesa perpetua de 
la ciudad, y Sant Jaume. Por ello, 
son unos días de gran fervor re-
ligioso que, a la vez, derivan en 
una gran cantidad de actos lúdi-
cos a los que ponen color y so-
nido las peñas, cuya asociación 
ha estado presidida este año por 
Ramón Cano.

¿Cómo afrontan las Festes Ma-
jors Patronals desde la Asocia-
ción de Peñas este año?

De momento bien. Hemos 
estado muy centrados en pre-
parar el día de las Peñas del pa-
sado 28 de octubre y, desde en-
tonces, nos hemos enfocado por 
completo en el resto de actos de 
nuestros días grandes. Ahora te-
nemos todos nuestros sentidos 
puestos en ello.

Para este año, y además muy 
recientemente, han cambiado 
algo muy importante, que es la 
forma de elección de los cargos 
directivos de la Asociación de 
Peñas. ¿Por qué ha sido necesa-
rio hacerlo?

Cuando no se presenta nadie 
en la elección de cargos, se tie-
ne que crear una junta gestora 
y eso es lo que hemos decidido 
cambiar, puesto que la forma 
que había anteriormente se ha-
bía quedado ya obsoleta.

El motivo es que se dividía 
a las peñas en tres bloques y 
se cogían cinco de cada uno de 
ellos. Esto provocaba que las 
más antiguas ya estaban a pun-
to de dar ‘una vuelta’ completa 
a ese listado y, a la vez, había 
otras que todavía no habían en-
trado. Por eso, hemos puesto 
un sistema el cual va por sorteo 
y todo aquel que haya pertene-
cido anteriormente a la gestora 
está exento hasta que pasemos 
todos.

Las peñas, con cerca de 4.500 inscritos, son el motor de la parte más lúdica de los días grandes de Benidorm

ENTREVISTA> Ramón Cano  / Presidente de la Asociación de Peñas Virgen del Sufragio de Benidorm

«Hemos pasado de tres a veintidós peñas 
en los ‘playbacks’»

En ese sentido, ¿considera que 
hace falta más implicación por 
parte del colectivo de peñistas, 
para que esto no hubiese teni-
do que llegar a ser una nece-
sidad?

Pues sí, ese es el problema. 
Es que no hay nadie. De mo-
mento, para este año nosotros 
hemos hecho el sorteo y ya tene-
mos las peñas que conformarían 
la gestora este año en caso de 
que no se presente nadie volun-
tariamente. 

De momento, no tengo no-
ticias de nadie que pretenda o 
quiera ser presidente junto con 
su junta. Por lo tanto, sí que pa-
rece que hay un poco de falta de 
compromiso.

Por su parte, el último año, 
¿cómo ha sido? ¿Qué tal ha 
sido la experiencia de ser pre-
sidente de la Asociación de 
Peñas?

Yo ya tenía experiencia. No 
como presidente, pero sí he per-
tenecido a otras juntas, no ges-
toras, sino una junta voluntaria. 
Este año ha ido muy bien. 

Eso sí, la responsabilidad 
que he tenido este año no la te-
nía anteriormente, entonces ha 
sido diferente. Pero ha ido muy 
bien, teniendo en cuenta que 

cuando se forma una gestora, 
que vas obligado, te pilla un po-
quito a contrapié y no vas de muy 
buen agrado. 

Pese a eso, ¿ha habido buen 
ambiente?

Nosotros poco a poco, con-
forme hemos ido haciendo cami-
no, el grupo se ha compactado 
bastante bien, hemos trabajado 
muy bien. Lo único es que tienes 
que tener en cuenta que esta-
mos en otro tiempo, porque la 
Asociación de Peñas ha crecido 
exponencialmente y el papeleo 
que nos piden y que tenemos 
que tener para identificarnos, 
para estar dentro de la sociedad, 
es monumental. 

Ten en cuenta que estamos 
hablando de un colectivo de 
4.500 personas; y mover toda 
esa documentación cuesta.

De todos los actos que organi-
zan desde las peñas dentro del 
programa festero, ¿cuál es al 
que más cariño le tiene o al que 
más cariño le ha puesto en la or-
ganización?

Es que le pones cariño a 
todo, porque lo haces de muy 
buen agrado. Ten en cuenta que 
es fiesta. Entonces, si hay una 
fiesta, tú le pones cariño e inte-
rés, pues va para el disfrute de 
todos nosotros. Así pues, para 
mí todas las actividades son es-
peciales. Desde el carnaval, la 
acampada, la mona… A todas le 
hemos puesto mucho cariño. 

Creo que eso se vio en los 
‘playbacks’. El año pasado se pre-
sentaron solamente tres peñas y 
este año, junto con los niños, ya 
van por veintidós las que han ac-
tuado. Pienso que va bien la cosa. 

¿Qué han hecho para que la 
cosa cambie tanto? 

Solamente he cambiado una 
cosa y es que anteriormente los 
playbacks los hacían, general-
mente, gente joven y siempre 
basado en musicales, porque 
los jóvenes tienen la motricidad 
y el ritmo. Ellos son buenos para 
eso. Se había abandonado un 
poco el tema de lo que era el có-
mico-musical.

En ese formato, gente más 
mayor, como yo, con este cuerpo 
como botijo, pues no podemos 
bailar como bailan ellos, pero sí 
que podemos aportar, a lo mejor, 
un número gracioso. Y eso creo 
que los ha animado. 

¿Cómo ha sido trabajar con la 
comisión presidida por Vicente 
Solaz?

La verdad es que muy, muy, 
muy bien. La verdad es que he-
mos trabajado muy a gusto, me 
llevo muy bien con él, es un tío 
majísimo que, además, ha esta-
do rodeado de gente estupenda. 
Ha sido fenomenal, de diez.

Las fiestas tienen, además de 
su vertiente religiosa, su parte 
lúdica; y ustedes, las peñas, son 
el gran ejemplo de ello. En cuan-
to a los actos religiosos, ¿cuál es 
el que más le toca?

Te voy a ser sincero. Llevo 
casi treinta años en peñas y en 
ese tiempo no he hecho ninguna 
procesión. A las misas sí que voy 
y la misa del sábado es muy bo-
nita. Y sobre todo, la ofrenda. Ahí 
sí que no hemos fallado ningún 
año… Al menos que yo recuerde.

Mucha gente aprovecha estos 
días de fiesta para salir de Beni-
dorm y hacer alguna escapada 
turística. ¿Qué mensaje le lanza 
a esas personas para que no lo 
hagan y se queden? 

Pues hombre, tienen que 
quedarse porque los que esta-
mos, tanto de la Asociación de 
Peñas como la Comisión, esta-
mos luchando todo el año por 
darles las mejores fiestas posi-
bles y nos gustaría que las dis-
frutaran juntos a nosotros. Pero 
bueno, para gustos colores. 

Les invitaría a que este año 
gozaran de la gran programación 
que ha hecho mi amigo Vicente 
Solaz, que sé que se le ha currado.

Ramón Cano, presidente de la Comisión de Peñas, junto a la concejala de Fiestas.
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Nicolás VaN looy 
La Nucía, como sucede en 

muchos de los municipios veci-
nos de la Marina Baixa con Be-
nidorm y l’Alfàs del Pi a la cabe-
za, ha entrado ya en la emotiva 
cuenta atrás que llevará al pue-
blo hasta el tercer fin de sema-
na del mes de noviembre.

Es ese momento en el que la 
localidad, hoy en plena expan-
sión urbanística y demográfica, 
y hogar de centenares de fami-
lias de otras tantas proceden-
cias distintas, vuelve a contac-
tar con sus raíces y su cultura 
más propia con la celebración 
de las fiestas patronales en ho-
nor al Santíssim Sacrament y 
Sant Rafel.

Son estas unas fiestas emi-
nentemente religiosas en las 
que el municipio conmemora, 
como también ocurre sólo unos 
días antes en la vecina locali-
dad de l’Alfàs del Pi, su segre-
gación e independencia de la 
Baronía de Polop, a la que per-
tenecía, como la mayor parte de 
la actual comarca de la Marina 
Baixa, en el pasado.

Traslado del Santíssim 
Sacrament

Las fiestas patronales no 
son, en términos de participa-
ción, las más multitudinarias de 
La Nucía, ya que esas son las de 
agosto. En cualquier caso, en 
esos días de finales de noviem-
bre lo que se conmemora es la 
fundación de la parroquia de La 
Nucía con el traslado del San-
tíssim Sacrament desde Polop, 
un evento que se conmemora el 
sábado, bautizado como el día 
del Santíssim. 

Además, sólo un día más tar-
de, el domingo, se celebra tam-
bién la festividad de Sant Rafel, 
copatrón del municipio. En esta 
fiesta cabe destacar la subasta 
de las andas y cintas del santo, 
que se realiza en la ermita de 
San Rafael el domingo por la 
mañana tras la misa. En ella, 
los asistentes pujan por el de-
recho de poder llevar después 
las andas o las cintas del santo 
durante la procesión. 

Las fiestas patronales nucieras celebran la segregación del municipio de la Baronía de Polop

Homenaje al Santíssim Sacrament y Sant Rafel

Decenas de nucieros acompañan a Sant Rafel.

Una subasta de otros 
tiempos

Esta tradición no sólo mira 
al pasado más lejano, sino 
también a otro más reciente 
(aunque los más jóvenes ya 
no lo recuerdan), en el que las 
monedas que todos llevábamos 
en las carteras no era el actual 
euro. 

Así, esa subasta de andas y 
cintas sigue, curiosamente, rea-
lizándose con las ya desapareci-
das pesetas, siendo esta, segu-
ramente, una de las muy pocas 
actividades en las que, la que 
fue la moneda española desde 
su aprobación el 19 de octubre 
de 1868 hasta su sustitución 
por el euro el 1 de enero de 
2002, sigue teniendo validez.

Santo a la carrera
Una vez finalizada la proce-

sión, que recorre el pueblo des-
de la iglesia de la plaza Mayor 
hasta la Ermita de San Rafael, 
las fiestas nucieras viven otro 
de esos momentos absoluta-
mente propios y que no tienen 

parecido alguno con las festi-
vidades de los pueblos que lo 
rodean.

Se trata de la subida de la 
imagen del santo a ritmo de tra-
ca, literal y metafóricamente. 
Improvisados costaleros son los 
encargados de portar la imagen 
del copatrón de La Nucía por 
las empinadas calles del muni-
cipio, mientras que el resto de 
la multitud también trata de 
seguir el ritmo corriendo lo más 
cerca posible de Sant Rafel.

Buen yantar
Este singular y tradicional 

recorrido a ritmo de traca se 

hace el domingo, día de Sant 
Rafel, poco antes de las dos de 
la tarde y una vez finalizada la 
procesión, con el objetivo de 
retornar la imagen del copatrón 
de la localidad de La Nucía a su 
ermita, donde volverá a esperar 
otros doce meses para volver a 
vivir la explosión de alegría, rui-
do y color de las fiestas en su 
honor.

Como no podría ser de otra 
manera, los días grandes de La 
Nucía también son el momento 
en el que los locales festeros y 
las cocinas familiares recupe-
ran algunas de las propuestas 
más tradicionales del recetario 
nuciero, para que todos, los 
que hunden sus raíces en ge-
neraciones del pueblo y los lle-
gados posteriormente, puedan 
disfrutar también de la buena 
mesa.

Carne de caballo
Así, según marca la tradi-

ción no escrita, el sábado, día 
del Santíssim, lo más habitual 
o tradicional es disfrutar del 

siempre contundente ‘putxero 
amb pilotes’. El domingo, y ya 
tras todo un fin de semana de 
ciertos excesos, después de 
la subasta se almuerza carne 
de caballo en todos los bares 
y restaurantes de la población.

En ese sentido, cabe desta-
car que lo que siempre se repite 
en todas las comidas es la pre-
sencia de la repostería local, 
compuesta por mantecados, 
‘pastissets’ de boniato y polvo-
rones que, de alguna manera, 
anuncian ya la inminente llega-
da de la Navidad, para la que, 
cerradas las fiestas patronales, 
quedará menos de un mes.

En términos de 
participación, las 
fiestas no son las más 
multitudinarias del 
municipio

El recetario festero 
de La Nucía guarda 
para estas fechas el 
almuerzo a base de 
carne de caballo

Una de las tradiciones 
más curiosas es la 
subida de la imagen 
del santo a ritmo de 
traca
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«Todo empezó al 
ver que no había 
mayorales y con lo 
típico que uno dice 
aquello de “a que no 
hay huevos”»

«Hemos hecho 
un montón de 
actividades para 
poder tener las 
mejores   
fiestas posibles»

«Llevamos ya un 
par de años en los 
que en la ofrenda 
y la cabalgata 
suelen participar 
vecinos de otras 
nacionalidades»
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Doce meses han trabajado 
Marisa Cortés y el resto de mayo-
rales para que l’Alfàs del Pi pue-
da disfrutar al máximo de sus 
fiestas en honor al Santísimo 
Cristo del Buen Acierto, que no 
es el patrón del municipio, pero 
sí concita un fervor y una pasión 
que une, aunque sólo sea por 
unos días, a todos los vecinos en 
torno a su figura.

Este año, la mayoralía no ha 
recaído en una peña concreta, 
sino que han sido un grupo de 
festeros los que la han llevado 
adelante. ¿Supone eso una gran 
diferencia en el trabajo del día 
a día?

El trabajo es el mismo, por-
que las fiestas se tienen que 
organizar. Sí que es verdad que 
desde hace unos años, en vez 
de ser una comisión de fiestas, 
suelen salir las peñas, que ya 
es un grupo de personas que 
pertenecen a una misma es-
tructura y que se ven durante 
todo el año. En ese sentido, no-
sotros hemos sido un poquito 
una mezcla.

¿Cómo empezó todo?
Con el cachondeo... Nosotros 

fuimos mayorales de la Creueta 
en 2018, y todo empezó al ver 
que no había candidatos para 
este año y con lo típico que uno 
dice aquello de “a que no hay 
huevos”. Y yo dije “huevos, no; 
lo que hay es un par de ovarios”. 
Eso fue el día antes de sacar la 
lista de mayorales y nos nombra-
ron después de la misa de la pro-
cesión del Cristo.

Luego, como siempre y du-
rante todo el año, hemos hecho 
un montón de actividades para 
poder tener unas grandes fiestas 
y las mejores posibles.

¿Van a plantear muchas noveda-
des o apostarán por unas fiestas 
de carácter más continuista?

Las de l’Alfàs del Pi son unas 
fiestas que tienen un sentido re-
ligioso y, por lo tanto, esa parte 

La presidenta de los mayorales promete un programa muy variado y una gran sorpresa para el pregón

ENTREVISTA> Marisa Cortés  / Presidenta de los Mayorales del Santísimo Cristo del Buen Acierto

«Vamos a tener unas grandes fiestas»

va a continuar igual. En la parte 
más lúdica, este año, en vez de 
hacer solamente una mascletà, 
vamos a hacer tres, incluida una 
nocturna, la del Cristo.

Además, en las fiestas de 
l’Albir tuvimos una banda que 
nos gustó mucho y hemos que-
rido que vuelvan en noviembre 
con otro espectáculo. Asimismo, 
las peñas también hacen sus 
tardeos con algún tributo. El pro-
grama de fiestas está bastante 
completo.

L’Albir, lo acaba de decir, tiene 
sus propias fiestas en agosto. 
Llevar allí las fiestas de noviem-
bre parece una misión casi im-
posible. ¿No se lo plantean?

No es que no se plantee. Son 
fiestas participativas para todo 
el pueblo, tanto de l’Albir como 
de l’Alfàs. Son para todo un mu-
nicipio. Hay gente de l’Albir que 
tiene peña aquí y se junta con la 
gente. No hacemos ninguna ac-
tividad específica en l’Albir, sino 
que se centra todo aquí, porque 
son actos religiosos y la iglesia 
está en l’Alfàs.

Hacer la ofrenda en l’Albir 
cuando se hace aquí la del Cris-
to tampoco tendría mucha rela-
ción. Yo creo que la gente tam-
bién sube al pueblo y sube a las 

fiestas. A ver la cabalgata, a ver 
la ofrenda, al correfocs…

El ayuntamiento, en la organi-
zación de unas fiestas, siempre 
tiene un peso muy importan-
te. Usted, además de presidir 
la mayoralía, es concejala del 
equipo de gobierno. ¿Ha tenido 
que escuchar mucho estos doce 
meses aquello de que aprove-
chase para presionar a sus com-
pañeros y tener un poco más de 
presupuesto?

(Ríe) Sí, sí, la verdad es que 
se escucha. Y siempre está la 
bromita y la coña del “bueno, tú 
que estás de concejala”… Pero 
bueno, da lo mismo. Da igual 
que estés de concejala, como 
que no. El presupuesto que 
hay con el convenio del ayunta-

miento es el mismo que otros 
años. 

En ese mismo sentido, ¿le gene-
ra su condición de concejala un 
sentimiento de mayor responsa-
bilidad en su función de mayo-
rala?

Sinceramente, a mí me da 
igual. La gente ya me conoce, 
sabe cómo soy, cómo actúo... No 
me hace falta ni aparentar más 
ni aparentar menos. Por eso, no 
considero que por ser concejala 
tenga que hacer esto o lo otro. 
Creo que se me conoce por mis 
actos. Dicho eso, sí que es ver-
dad que te miran más con lupa. 
Sé que estás un poco más ob-
servada, claro.

Las fiestas también son un ve-
hículo de integración. ¿Qué se 
puede hacer para que los resi-
dentes de otras nacionalidades 
participen más?

Llevamos ya un par de años 
en los que en la ofrenda y la 
cabalgata suelen participar ve-
cinos de otras nacionalidades. 
Creo que cada vez están más 
metidos en la fiesta. Además, 
en casi todas las peñas hay una 
mezcla de nacionalidades.

Al final, sucede que es la gen-
te más joven la que está dentro 
de la fiesta. La gente mayor igual 

sí que es verdad que les cuesta 
más integrarse, porque no están 
acostumbrados a este tipo de 
eventos.

Para los que tengan la tentación 
de aprovechar estos días para 
hacer una escapada, ¿por qué 
hay que quedarse en las fiestas?

Creo que son unas fiestas 
especiales, que tienen ese sen-
timiento de devoción al Cristo 
y que mezclan tanto lo lúdico 
como lo religioso. Hay mucho 
sentimiento y la gente las disfru-
ta. Estos días estás con familia, 
con amigos… Y bueno, este año 
el pregón va a estar muy chulo.

No me va a decir quién es el pre-
gonero, ¿verdad?

No te lo puedo decir… No se 
lo hemos dicho ni al alcalde. Tie-
ne que ser una sorpresa.

Los mayorales del Cristo el día de su presentación.
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«Aunque siga siendo 
festera y teniendo 
mi peña, como 
concejala siempre va 
a estar ahí esa parte 
de responsabilidad»

«Creo que el primer 
día, que es el del 
pregón, es al que con 
más ganas llegas»

«Me gusta mucho 
la ofrenda; tengo mi 
traje regional y me 
lo pongo todos los 
años. Es algo que  
me enorgullece y  
me encanta»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Nicolás VaN looy

Se declara una festera confe-
sa y, como tantos otros vecinos 
y vecinas de l’Alfàs del Pi, lleva 
semanas contando los días para 
que el pregón dé el inicio oficial a 
las fiestas en honor al Santísimo 
Cristo del Buen Acierto de l’Alfàs 
del Pi. Sin embargo, las de 2023 
serán bastante distintas para 
Sandra Gómez, porque serán las 
primeras que vivirá desde una 
posición de privilegio, como es la 
de la concejala del área.

Estas fiestas van a ser su prime-
ra vez como concejala del área. 
En una ocasión me dijo que us-
ted es muy festera. ¿Cree que 
esta experiencia va a ser muy 
distinta a las vividas anterior-
mente?

Hombre, desde la experien-
cia personal, claro que va a 
cambiar. Al final, es vivir las fies-
tas de otra manera totalmente 
diferente. Aunque siga siendo 
festera y siga teniendo mi peña, 
siempre va a estar ahí esa parte 
de responsabilidad y de vivirlo 
de otra forma; de asistir a más 
actos y esperar, por supuesto, 
que todo salga bien, y aceptar 
que pueden surgir imprevistos y 
estar dispuesta para poder solu-
cionarlos.

¿Está satisfecha con el progra-
ma que han preparado los ma-
yorales?

Sí, por supuesto. Estoy muy 
satisfecha. Al final, es un año 
duro de trabajo. Han estado tra-
bajando muchísimo, haciendo 
acto tras acto para poder recau-
dar dinero. Al final, es un progra-
ma en el que muchas partes de 
las fiestas siempre son sota, ca-
ballo y rey. 

Empezamos las fiestas con 
el pregón y acabamos con la pro-
cesión del Cristo, y entre medias 
siempre hay alguna orquesta, 
algún dj y alguna que otra sor-
presa.

¿Cómo se equilibra la balanza 
entre lo religioso y lo lúdico?

Las peñas, en general, lo tie-
nen muy interiorizado y saben 
que sí, que son las fiestas del 
pueblo, pero son unas fiestas 
religiosas. 

Es usted muy joven y, por lo tan-
to, me puede dar una visión de 
primera mano. Es un hecho que 
la juventud es cada vez más lai-
ca. En l’Alfàs, ¿participa de esa 
parte religiosa de las fiestas, 
igual que sus mayores, o es algo 
que se está perdiendo?

La concejala de Fiestas de l’Alfàs del Pi vivirá su primera edición de los días grandes en el cargo

ENTREVISTA> Sandra Gómez  / Concejala de Fiestas de l’Alfàs del Pi

«Son días de fiesta, de unión y disfrutar mucho»

En la ofrenda, por ejemplo, sí 
que participan todas las peñas y 
la ofrenda; al final, es un acto re-
ligioso. Es verdad, sin embargo, 
que a lo mejor a la procesión no 
va tanta gente joven, pero sí que 
participan de todos los actos en 
general.

¿Cómo se puede involucrar más 
a los residentes de otras nacio-
nalidades en las fiestas?

Desde hace unos años tengo 
entendido que sí que se reali-
za una especie de reunión con 
ellos, unos días previos a fiestas, 

y se les proporciona el programa, 
se les comenta cómo es y qué 
significa cada acto y, por supues-
to, se les invita a participar. 

¿Qué acto del programa de este 
año es el que más le ilusiona?

Creo que el primer día, que 
es el del pregón, es al que con 
más ganas llegas, porque es el 
día del inicio de las fiestas. Al 
menos, de manera oficial, por-
que es verdad que ya desde va-
rios días antes vamos teniendo 
alguna que otra cosita.

Más allá de ese día, me gus-
ta mucho la ofrenda por el tema 
de los trajes regionales. Yo tengo 
el mío y, desde entonces, me lo 
pongo todos los años y siempre 

que puedo. Es algo que me enor-
gullece y me encanta, la verdad.

Las fiestas de las l’Alfàs llegan 
en noviembre y, por lo tanto, 
nada más terminar entramos 
en ‘modo Navidad’. ¿Cree que 
esa cercanía con las fechas na-
videñas pueden restar un poco 
de protagonismo a las fiestas?

No, para nada. La gente 
está esperando que llegue no-
viembre para tener las fiestas y 
no creo que tenga nada que ver 
con la Navidad. De hecho, en 
Navidad los mayorales siempre 

organizan su tardeo, su Noche-
buena, su Nochevieja… Son co-
sas complementarias. No hace 
falta elegir.

Para la gente que nunca haya 
vivido estas fiestas o que tenga 
la tentación de marcharse a ha-
cer una escapada turística, ¿por 
qué hay que quedarse y vivir las 
fiestas?

L’Alfàs es un municipio que, 
aparte de por la multiculturali-
dad, también destaca mucho 
por las tradiciones. A la vista 
está este año, por ejemplo, con 
el 50º aniversario de las reinas. 
Por supuesto, la gente debe que-
darse para ser partícipe de las 
fiestas y vivirlas de una manera 
más cercana, porque al final son 
las fiestas de un pueblo. 

Los que vienen de una ciu-
dad, por ejemplo, no están tan 
acostumbrados a vivir este tipo 
de celebraciones. Son días de 
unión, de fiesta y de disfrutar 
mucho. Así que, por supuesto, 
les invito a todos a que sean par-
tícipes de todos los actos.

La concejala de Fiestas, Sandra Gómez (en el centro) junto a la presidenta de los mayorales, Marisa Cortés (a la izquierda) durante una reunión.
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«Siempre nos hemos 
caracterizado sobre 
todo por hacer 
versiones de los 60 y 
70» C. Rodríguez

«En el concierto 
juntaremos a 
antiguos miembros 
del grupo y a otros 
artistas amigos como 
Gaby Soñer»   
C. Rodríguez

Las entradas se 
pueden adquirir 
en el Teatro Circo 
o en la sede de la 
Asociación Contra el 
Cáncer en Ociopía

DaviD Rubio

La histórica banda oriolana 
de ‘Los Escorpiones’ pone fin a 
más de seis décadas de música 
desde que empezaran a dar sus 
primeros pinitos rockeros a ritmo 
de los Beatles, los Rolling Stone o 
Elvis Presley. 

A lo largo de todas estas dé-
cadas la formación ha experimen-
tado varios cambios en sus filas, 
y ya solo quedan dos miembros 
que siguen dando la nota desde 
aquellos años 60. Uno de ellos 
-junto a José Luis Agulló- es el 
batería Chus Rodríguez (Orihuela, 
25-diciembre-1952). Por su parte 
el guitarrista José Antonio Lidón 
(Orihuela, 5-enero-1975) repre-
senta a una segunda generación 
que ha mantenido el grupo vivo 
hasta la actualidad. 

Tantas actuaciones y vivencias 
después, ahora estos viejos rocke-
ros han decidido poner el punto y 
final con un último gran concierto 
de despedida. La esperada cita 
será el 11 de noviembre en el Tea-
tro Circo, y toda la recaudación irá 
destinada a la Asociación Españo-
la Contra el Cáncer (AECC).

¿Por qué os metisteis en ‘Los Es-
corpiones’?

Chus Rodríguez (CR) - Los Es-
corpiones se formaron en 1961, 
unos pocos años antes de que 
yo entrara. Precisamente ellos 
venían muchas veces a ensayar 
a mi casa ya que mis hermanas 
mayores eran de la misma pandi-
lla que los miembros originales, 
y yo como buen niño curioso les 
miraba alucinado desde los rin-
cones. 

Así que le pedí a mi padre una 
batería, y él me la hizo con cajas 
de cartón y platillos de lata. Ade-
más me veía todos los programas 
musicales de televisión, iba a to-
dos los conciertos del grupo y to-
caba la batería en mi habitación. 
Estaba muy metido en la música, 
aún sin ser músico.

‘Los Escorpiones’ se despiden por todo lo alto con un concierto en Orihuela que repasará su larga trayectoria

ENTREVISTA> Chus Rodríguez y José Antonio Lidón / Miembros de ‘Los Escorpiones’

«Cuando empezamos apenas se escuchaba 
rock en España»

Cuando tuve catorce años un 
buen día ‘Los Escorpiones’ apare-
cieron por mi casa para pedirme 
que me fuera a tocar con ellos, 
porque les habían contratado 
para actuar en las Hogueras de 

Alicante, pero justo antes su ba-
tería se había puesto enfermo. 
Mi padre se negó… ¿con catorce 
años a dónde va a ir el chaval? 
Sin embargo yo le imploré hasta 
convencerle (risas). Como me sa-

bía todas sus canciones, al final 
les gusté tanto que me propusie-
ron ser el batería fijo del grupo a 
partir de entonces.

José Antonio Lion (JAL) - En mi 
caso fue al asistir a un concierto 

de Los Escorpiones en Orihuela 
hace unos diez años. Como yo 
toco la guitarra y me comentaron 
que les hacía falta un guitarrista, 
me animé a hacer una prueba 
con ellos. El ensayo me salió bien, 
y me cogieron.

¿Qué tipo de música tocabais 
allá por los años 60?

CR - Una característica de 
nuestro grupo es que siempre he-
mos hecho versiones de grupos 
extranjeros como los Beatles, los 
Rolling y muchísimos más al es-
pañol. Era música que por aquel 
entonces apenas se escuchaba 
en España, estaba incluso mal 
vista o casi prohibida. De hecho 
algunos creían que las canciones 
las habíamos compuesto noso-
tros (risas). Además también ha-
cíamos algunos temas nuestros. 

Ten en cuenta que en aquella 
época el rock and roll no existía en 
España, lo único medio parecido 
que se escuchaba por aquí era el 
rock mexicano. Luego ya empezó 
a surgir algún otro grupo patrio 
como los Sirex, los Mustang, Lone 
Star, etc. Realmente la historia de 
‘Los Escorpiones’ no deja de ser la 
de la música moderna en España.

¿Cómo ha ido evolucionando 
vuestro estilo a lo largo de las 
décadas?

CR - En realidad el grupo 
siempre ha querido mantener 
ese estilo sesentero y setentero, 
aunque sí hemos seguido la es-
tela de crecer con arreglo a otros 
grupos de la época. La verdad es 
que hemos tocado temas de todo 
el mundo, prácticamente no nos 
hemos dejado nada en el tintero. 
Además hemos hecho todo tipo 
de actuaciones como fiestas pri-
vadas, casinos, conciertos, home-
najes, concursos, etc.

JAL - Quizás en los últimos 
tiempos hemos añadido algunos 
temas que también son de rock 
and roll pero son un poco poste-

Chus Rodríguez y José Antonio Lidón.
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«Los más jóvenes 
estamos deliberando 
si continuar con el 
grupo, tal vez con 
otro nombre»   
J. A. Lindón

«Hemos tocado con 
los Sirex, Raphael, 
Marisol… pero mi 
momento favorito 
fue con Creedence» 
C. Rodríguez

riores, como pueden ser de Mi-
guel Ríos o Joaquín Sabina.

¿Cuál es el planteamiento de la 
gran despedida que estáis pre-
parando para el 11 de noviem-
bre en el Teatro Circo?

CR - Lo cierto es que en un 
principio no íbamos a hacer nada, 
simplemente dejábamos el grupo 
y ya está. Sin embargo en 2021 
nos quedó pendiente celebrar 
nuestro sesenta aniversario, de-
bido a la pandemia. Además en 
ese mismo año coincidía también 
con el veinticinco aniversario de 
la reaparición que tuvimos en 
1996 después de algunos años 
sin tocar. 

Así que después de darle va-
rias vueltas al tema se nos ocu-
rrió montar un concierto, invitan-
do también a antiguos miembros 
y a gente que ha colaborado con 
nosotros en todos estos años, 
para conmemorar todas esas 
efemérides pendientes y también 
como despedida. Por eso lo he-
mos llamado una actuación de 
“Los Escorpiones y amigos”. Y por 
supuesto tenía que ser en el Tea-
tro Circo, nuestro lugar referente 
de siempre. Tocaremos un reper-
torio que recorra la historia del 
grupo, desde nuestros primeros 
temas hasta hoy.

Contadnos un poco más quiénes 
son esos “amigos” que participa-
rán en el concierto.

CR - En general son músicos 
que han tocado con nosotros en 
algún momento como guitarris-
tas, bajistas, teclistas, vocalistas, 
etc. Ten en cuenta que aquí he-
mos compartido escenario mu-
chas generaciones.

Además actuará el cantante 
oriolano Gaby Soñer del grupo 
Troupers Swing Band. Es una 
persona muy importante para no-
sotros, porque cuando ‘Los Escor-
piones’ quisimos reaparecer en 
1996, después de años alejados 
de los escenarios, nos encontra-
mos con un problema… que no 
teníamos ni instrumentos, ni local 
de ensayo, ni nada. 

Por aquel entonces Gaby era 
el líder de un grupo llamado Ca-
pitán Flynn y como teníamos muy 
buena relación nos prestaron 
todo. De hecho en nuestro pri-
mer concierto aún tocamos con 
sus instrumentos. Así que, por 
supuesto, merecía un lugar des-
tacado en nuestro homenaje.

¿Por qué habéis decidido desti-
nar todo lo recaudado a la AECC?

CR - Por una parte porque no 
queríamos realizar un concierto 
que fuera solo para nosotros, y 
por otra porque tampoco tene-
mos ningún interés económico 
en la música… siempre hemos 
tocado simplemente porque nos 
gusta. Algunas veces los que nos 

contratan solo nos invitan a ce-
nar, y otras veces ni eso (risas). 
Así que pensamos que por lo me-
nos en esta ocasión sí que hubie-
ra alguien que se beneficiara un 
poquito de todo esto.

Hemos colaborado muchas 
veces con la AECC en sus actos 
y campañas. Nos gusta mucho su 
trabajo y su causa, así que tenía 
que ser con ellos.

¿Dónde podemos comprar entra-
das?

Están disponibles tanto en 
la taquilla del Teatro como en la 
sede que la AECC tiene en Ocio-
pía. Cuestan solo tres euros.

¿Y los más jóvenes del grupo no 
os planteáis continuar con ‘Los 
Escorpiones’, aunque los vetera-
nos cuelguen ya el micrófono?

JAL - Estamos todavía delibe-
rándolo antes de tomar una de-
cisión definitiva. Lo cierto es que 
ya no va a quedar ningún compo-
nente de los que empezaron en 
los años 60. Con este concierto 
termina una etapa, y para mí qui-
zás ya no tiene sentido seguir con 

el mismo nombre original. Por 
supuesto la opinión de los vete-
ranos es muy importante, y debe-
mos hablarlo bien con ellos.

Si tuvierais que quedaros con 
un recuerdo de todos estos años 
de trayectoria de ‘Los Escorpio-
nes’… ¿cuál sería?

CR - Pues mira, en eso creo 
que vamos a coincidir ambos. He-
mos tocado con muchísima gen-
te, incluidos algunos grandes gru-
pos de la época como los Sirex, 
los Mustang, los Salvajes… e in-
cluso con cantantes de la talla de 
Raphael o Marisol. Sin embargo 
siempre recordaré con especial 
cariño el concierto que tuvimos el 
pasado 28 de mayo en San Javier 
por el festival motero Murcia Hot 
Rally 2023, en el que hemos re-
petido ya varios años.

Aquel día tocamos con nada 
menos que con Creedence 
Clearwater Revival. Actuar con 
una banda tan importante y de 
semejante trayectoria para mí ha 
sido el top de todos los conciertos 
que he hecho con ‘Los Escorpio-
nes’. De hecho, como anécdota, 

te contaré que ellos hicieron de 
nuestros teloneros, a pesar de 
que obviamente estaba progra-
mado que fuera al revés. 

Resulta que había predicción 
de lluvia, así que la organización 
decidió que Creedence tocara 
antes para que no se perdiera su 
actuación. Pero como finalmente 
no llovió… nosotros tocamos des-
pués de ellos (risas).

JAL - De hecho el cantante de 
Creedence subió al escenario en 
nuestra actuación porque quiso 
acompañarnos cuando tocamos 
el ‘Have you ever seen the rain’. 
Fue un momentazo, todo el públi-
co se volvió loco.

Concierto en Daya Nueva (2009).
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«El ‘Stehplatz’ (billete 
de pie) permite 
asistir a la ópera por 
un precio inferior a 
veinte euros»

«De mi estancia 
en Viena aprendí 
disciplina, seriedad, 
puntualidad y a fluir 
como músico»

«He escrito ‘New York, 
1 East 66th Street’, 
obra dramático-
musical basada en 
hechos reales»

AlejAndro PlA

Olga Blanco es una soprano 
que pronto sintió la llamada de 
la lírica. El arte corre por sus ve-
nas desde muy niña y por el can-
to se ha formado, disciplinado y 
viajado allá donde fuera preci-
so, desde València a Barcelona 
y luego a Viena, a fin de poder 
estar cerca de los mejores.

Sensible como pocas y va-
liente como aún menos, la ar-
tista valenciana charla con AQUÍ 
Medios de Comunicación en 
una entrevista que no dejará al 
lector indiferente.

Te voy a confesar una cosa. La 
primera vez que fui a la ópera 
me tuve que salir en el segundo 
acto. Era ‘Madame Butterfly’, 
en el Principal de València. Lue-
go vi una adaptación de ‘Cosí 
fan tutte’ en Moma Teatre y fue 
una auténtica delicia. ¿Fue un 
error aproximarme a la ópera ‘a 
lo grande’?

Siento muchísimo que tu pri-
mer contacto con la ópera fuera 
tan poco positivo. Quiero pensar 
que fue probablemente debido 
a una puesta en escena histrió-
nica o a una interpretación a lo 
mejor sobreactuada.

Considero que no es un 
error, sino que es indispensa-
ble comenzar a escuchar y ver 
ópera en su estado más puro y 
en un teatro destinado a tal fi-
nalidad. Iniciarse con una ópe-
ra clasicista como Mozart sería 
lo indicado; o también con una 
comedia belcantística como ‘La 
Cenerentola’ (Rossini), ‘Il bar-
biere di Siviglia’ (Rossini) o ‘L’eli-
sir d´amore’ (Donizetti).

¿Es amplio el circuito de ópera 
en València? ¿Y en la Comuni-
tat en general?

La Comunitat Valenciana 
no es sólo bandas de música, 
jolgorio, fallas y fiesta, también 
es un lugar en el que siempre 
han nacido y se han desarrolla-

La soprano valenciana analiza la actualidad lírica de la Comunitat, aportando una visión cosmopolita de las artes

ENTREVISTA> Olga Blanco / Soprano (València, 3-marzo-1975)

«Los artistas estamos destinados a un 
bien humano superior»

do grandes voces privilegiadas 
de la lírica, así como artistas de 
gran importancia internacional. 

El problema es que para po-
der hacerse un nombre, en la 
mayoría de las ocasiones tienes 
que salir al extranjero. Es muy 
triste, porque al no invertir en 
las voces de ópera valencianas, 
ni en su formación de calidad, 
ni en su difusión y permanen-
cia, estamos desamparados por 
todos los gobiernos.

También, a menudo, muchos 
de los políticos de estos lares 
tratan de politizar a los artis-
tas. Los cantantes líricos somos 
activistas de las emociones hu-
manas, nos debemos a la ho-
norabilidad del arte y no a sus 
campañas políticas. Estamos 
destinados a un bien humano 
superior.

Da la impresión de que el públi-
co de ópera es fijo, que cuesta 
hacerlo crecer. ¿Esto es así?

Aquí no se invierte en abrir 
el mundo de la lírica a todo el 
público en general. Es entonces 
difícil que se expandan campos 
o que se tiendan puentes a un 
nuevo público. Son malos tiem-
pos para la lírica, no en su ca-
lidad ni en su importancia, sino 
en su difusión. 

La pandemia favoreció tam-
bién el desastre a nivel cultural. 
Se cerraron festivales de vera-
no, teatros… Muchos artistas 
líricos perdieron su vida. Pero el 
verdadero ‘quid’ de la cuestión 
es que la ópera y los cantantes 
líricos no son promocionados. 

Estudiamos la mayoría a 
conciencia historia del arte y 
de la música, lenguas, solfeo, 

armonía, estética musical, físi-
ca referente a la hidráulica de 
fluidos y a la acústica, así como 
anatomía y fisiología de la voz, 
del oído y del lenguaje y técnica 
vocal, y por supuesto todo el re-
pertorio.

¿Y qué me dices del tópico de 
que para vivirlo en directo es 
una “afición para ricos”?

El nacimiento de la ópera y 
su difusión en los teatros jamás 
fue para un público rico. Había 
ricos, pero también personas 
que no lo eran, que iban conti-
nuamente al teatro y disfruta-
ban de su mensaje.

Los zafios sin escrúpulos, 
que confunden la cultura del 
vano entretenimiento con el 
arte y que sólo son capaces de 
entender el arte como negocio, 
han hecho de la lírica un espe-
jismo; un Fata Morgana de mun-
do exclusivo, rancio, superior y 
elitista, que como artista y nieta 
de sindicalista, comprenderás 
que no comparto en absoluto.

¿El éxito de público se basa en 
la programación, las fechas, el 
repertorio, los precios…?

El éxito del público se basa 
en poner en escena obras de 
calidad, con escenografías acor-

des, que emocionen, que ins-
piren, con cantantes que den 
lo mejor de sí. Asimismo, sería 
muy interesante traer y rescatar 
obras de magnitud casi olvida-
das y ponerlas en la programa-
ción.

También apostando por 
compositores actuales, incluso 
noveles. Muchas obras y com-
positores se han quedado en el 
olvido y al final los teatros pro-
graman siempre lo mismo. El 
público se sorprendería y ama-
ría las maravillas que se han 
desechado simplemente por 
costumbre, no por belleza ni por 
prestigio.

Tú has trabajado en muchos 
países. ¿Qué fórmulas para 
atraer al público le parecen ex-
portables?

Hay una fórmula que no 
existe en España, que es la 
más típica en Centroeuropa: el 
‘Stehplatz’ (o llamado billete de 
pie). Ofrece la posibilidad de es-
cuchar y ver una ópera apoyado 
de pie, de manera asequible, 
por una entrada que oscila en-
tre los nueve y los veinte euros.

La Ópera de Viena cuenta 
con 435 entradas así. No existe 
motivo por el que no accedan a 
la cultura. Es muy emocionante 

Olga Blanco posa delante de un grafiti.
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«Mozart, Puccini, 
Verdi, Korngold, 
Wagner y 
Rodrigo tocan 
profundamente mi 
alma»

«Los centroeuropeos 
escudriñan 
musicalmente más, 
toman más distancia 
cuando comienzas a 
cantar»

«Liberar mentes, 
sanar dolores y 
conectar con las 
emociones es la 
hazaña de una 
soprano»

ver que casi los 365 días del 
año la ópera está abierta y hay 
función, a las personas que van 
con sus hijos pequeños; incluso 
hay familias numerosas o perso-
nas con salarios reducidos.

València es tierra de artistas, 
de músicos. ¿Crees que se po-
tencia lo suficiente en la base?

No potencia lo suficiente a 
sus talentos. El problema está 
latente, es un problema de 
cambio a mejor de mentalidad. 
Comenzar a esperar lo positivo 
y excepcional de todos nosotros 
y de los demás, motivar y poten-
ciar nuestras cualidades como 
sociedad.  

Por desgracia, en todos 
los campos se deja de lado a 
los verdaderos talentos: en la 
investigación, en los grandes 
pensadores, los genios y tam-
bién en el mundo del arte y de 
la cultura.

Centrémonos en ti. ¿Te resul-
tó duro compaginar tus estu-
dios escolares con las clases 
de canto? Son muchas horas 
y tú ibas al Liceo Francés, un 
colegio muy exigente académi-
camente. ¿Cómo recuerdas tu 
adolescencia?

Esa época era exigente, por-
que si buscas lograr objetivos 
más allá de cumplir, si tu ideal 
interior es intentar tratar de 
acercarte algo a la excelencia, 
es un camino muy duro, a veces 
frustrante y difícil.

En el Liceo Francés, por 
ejemplo, fue indispensable la 
profesora Madame Thérèse 
Klein para desarrollarme y co-
nocer que mi mundo era el del 
canto lírico. Se lo debo todo a 
ella y le estoy muy agradecida 
por lo que me enseñó, y por el 
cariño y fe depositados en mí.

¿El francés que aprendiste del 
Liceo te resultó de especial 
ayuda para todo el repertorio lí-
rico en dicho idioma? ¿Ha sido 
un ‘plus’ respecto a otras com-
pañeras no francesas?

El francés me ha sido indis-
pensable para crecer, para uti-
lizarlo en el día a día, a veces 
para recurrir a otra mentalidad, 
para expandir mi universo, para 
poner en duda mis valores y 
convicciones, para caerme y 
reencontrarme con una energía 
renovada y para ser más tole-
rante.

En lo que se refiere al reper-
torio musical, me ayudó sobre 
todo en lo que respecta a las 
canciones artísticas, pues casi 
todos los textos eran poemas 
que curiosamente habíamos 
estudiado en clase: Victor Hugo, 
Guillaume Apollinaire, Charles 
Baudelaire…

Progresaste en tus estudios su-
periores en la especialidad de 
Ópera en el Conservatorio del 
Gran Teatre del Liceu de Barce-

lona. ¿Qué aprendiste en aque-
lla etapa?

En aquella etapa aprendí 
a escuchar al interior, a ser yo 
misma. Entendí la importancia 
de no traicionar nuestra esen-
cia como artistas ni por gustos 
ni por conveniencias. Aprendí a 
no ceder a la decadencia. 

También la importancia de 
saber esperar, estar en atara-
xia, no forzar la voz, ni el cuerpo, 
ni adelantar el repertorio, y más 
tratándose mi voz de una tesitu-
ra de soprano dramática.

Posteriormente marchas a Vie-
na. Austria supuso un cambio en 
términos profesionales y vitales.

Austria supuso un cambio 
radical en mi vida. Allí llegó una 
faceta llena de mayor creativi-
dad, pero también de disciplina, 
seriedad, puntualidad. Supuso 
el permitirme fluir como músico, 
por lo que fue un cambio pro-
fundo en mi crecimiento como 
artista.

¿Por qué decidiste regresar a 
España?

Volví a España con motivo 
del coronavirus, por un pro-
blema familiar. En ese tiempo 
terrible de adversidad e incerti-
dumbre cerraron los teatros de 
Europa y del mundo, con un 95 
% de pérdidas para todos los ar-
tistas y teatros.

Escribí ‘New York, 1 East 66th 
Street’, una obra dramático-musi-
cal, basada en hechos reales, en 
cinco actos y un epílogo, que es-
pero llevar en breve a los teatros.

La nómina de directores con los 
que has trabajado es amplia. 
¿Te pongo en un compromiso si 
te pido el nombre de uno que te 
haya marcado?

Siempre he aprendido de 
cada director algo que me ha 
ayudado a seguir avanzando. No 
podemos olvidar a los pianistas 
correpetidores de los teatros, que 
te pueden ayudar muchísimo, 
pues van más allá de pasar el 
repertorio con ellos, también son 
instituciones del saber.

¿Hay un compositor para cada 
momento o hay uno que sea ‘to-
tal’?

Cada compositor tiene su 
embrujo y su momento. Pero 

hay seis de ellos que me tocan 
tan profundamente mi alma, 
que incluso sueño a menudo 
con ellos, y curiosamente en 
ese mundo onírico, me dan con-
sejos e ideas: Mozart, Puccini, 
Verdi, Korngold, Wagner y Ro-
drigo.

Has actuado en España, Italia, 
Bélgica, Alemania, Suiza, Fran-
cia y Austria. ¿Hay un rasgo 
común en todos sus públicos? 
¿Algo que les diferencia?

Un rasgo en común a todos 
los públicos es el estrecho lazo 
que se forma entre música, ar-
tistas y público. La música nos 
libera, nos hace mejores a to-
dos, nos confronta con nuestras 
emociones más íntimas y nos 
da nuevas ideas.

Una diferencia entre países 
es el acercamiento inicial. Los 
centroeuropeos te escudriñan 

musicalmente más, toman más 
distancia cuando comienzas a 
cantar, porque tienen en gene-
ral más cultura operística y tar-
dan más en aceptar al artista.

Para acabar, ¿es cierta la leyen-
da de que una soprano puede 
hacer estallar una copa de cris-
tal con según qué nota?

Sí que ocurre que se puede 
emitir con la misma frecuencia 
sonora que el cristal y que este 
se rompa. Si se le acerca un so-
nido periódico que emita a la 
misma frecuencia, podría llegar 
a amplificarla, por lo que la copa 
empezaría a vibrar y cada vez 
iría a más, hasta romper. 

La verdadera hazaña no es 
romper copas, vasos o ladri-
llos… El verdadero reto es libe-
rar mentes, sanar dolores y co-
nectar con las emociones más 
profundas.

La soprano Olga Blanco se prepara antes de una actuación | Rania Slim
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DaviD Rubio

Este año se cumple el 170 
aniversario desde que la melo-
día conocida originariamente 
como la ‘Marcha de Granaderos’ 
fuera adoptada como himno ofi-
cial de España. Se trata de una 
canción que en realidad es inclu-
so más antigua, pues data por lo 
menos del siglo XVIII. 

Durante todo este tiempo 
esta pieza musical ha estado su-
jeta a algunos cambios e inclu-
so ha tenido diferentes letras o 
ninguna. Su última modificación 
más importante fue precisamen-
te obra de un vegabajero, el mú-
sico y militar Francico Grau. 

Historia de la canción 
No hay consenso entre los 

historiadores sobre cuando se 
compuso nuestro actual himno 
nacional, y menos aún sobre 
quién sería su autor original. Al-
gunos apuntan a que esta can-
ción podría tener raíces árabes 
durante la dominación islámica 
de la Edad Media, mientras que 
otros la sitúan en la época del 
emperador Carlos I de España y 
V de Alemania.

Su primera mención cono-
cida consta en un libro sobre 
música militar escrito en 1761, 
donde su composición se atri-
buye a Manuel Espinosa de los 
Monteros (entonces director de 
la Real Capilla de Música). En 
esta publicación se la identifica 
como la ‘Marcha de los Granade-
ros’, es decir, de los soldados es-
pecializados en lanzar granadas 
de mano.

El éxito popular de esta me-
lodía hizo que el rey Carlos III la 
adoptara poco después como 
una marcha real que se tocaba 
en muchos de los actos oficiales 
del monarca. Sería su bisnieta 
Isabel II quien la declararía ofi-
cialmente como himno nacional 
en 1853, si bien en la práctica 
ya se venía utilizando como tal 
desde décadas atrás. Y a partir 
de entonces lo ha seguido sien-
do, con la salvedad de un único 
intervalo durante los años de la 
Segunda República (1931-39).

Muchas letras, pero 
ninguna

Al ser una marcha de origen 
militar, en sus primeros tiempos 
no era cantada sino más bien to-
cada a golpe de corneta u otros 
instrumentos. Por tanto no poe-
sía letra alguna. Sin embargo la 
consolidación de la Marsellesa 
como himno patrio popular en 
Francia motivó a que cada vez 
más países adoptaran cancio-
nes que pudieran ser cantadas 
por la población.

Francisco Grau fue el autor de la versión definitiva de nuestro himno nacional cuando fue adquirido por 
el Estado

Un bigastrense ‘arregló’ el Himno de España

En España la primera letra 
conocida de la Marcha de Gra-
naderos data incluso de diez 
años antes de que fuera decla-
rada himno nacional. Luego se 
ha ido cambiado varias veces, 
dependiendo sobre todo del ré-
gimen político de turno. Incluso 
algunos músicos por su cuenta 
se han lanzado a escribir sus 
propias versiones, como los re-

cientes casos de Joaquín Sabina 
o Marta Sánchez.

Incluso los niños españo-
les de los años 70 inventaron 
su propia versión gamberra, 
la cual no vamos a reproducir 
aquí aunque todos nos la se-
pamos. Aún con todo hoy en 
día el nuestro es uno de los 
únicos tres himnos nacionales 
del mundo que no poseen letra 
oficial, junto al de Bosnia y San 
Marino.

Músico bigastrense
Por otra parte, nuestro pro-

tagonista Francisco Grau Vegara 
nació el 22 de enero de 1947 en 
Bigastro. Ya siendo niño tuvo mu-
cho contacto con la música por 
influencia de su familia. Comen-
zó tocando el bombardino en la 
banda municipal de su pueblo. 
Luego se pasó también al trom-
bón, instrumento que le acompa-
ñó en sus estudios superiores de 
Musicología.

Finalmente optó por la carre-
ra militar, pero sin abandonar su 
pasión musical en ningún mo-
mento. En 1988 fue nombrado 
director de la Unidad de Música 
de la Guardia Real. Igualmente 
también dirigió durante algunos 
años la banda de la Guardia Ci-
vil, así como esporádicamente 
otros importantes conjuntos ta-
les como la Orquesta Nacional 
de España o la Orquesta Sinfóni-
ca de RTVE.

Grau se distinguió por ser 
un gran compositor, y con sus 
piezas participó en multitud 
de festivales y certámenes. En 
1989 incluso le ofrecieron ser 
el presidente del jurado en el 
tan prestigioso Certamen In-
ternacional de Habaneras de 
Torrevieja.

El himno de Grau
En 1997 le llegaría el encargo 

que más fama dio a su carrera. 
El Gobierno de España (enton-
ces presidido por José María Az-
nar) quiso comprar los derechos 
del himno nacional, ya que por 
entonces pertenecía legalmente 
a la familia de Bartolomé Pérez 
Casas (músico que había realiza-
do unos arreglos a la melodía en 
1908, cuya versión se utilizaba 
desde entonces).

No dejaba de ser una situa-
ción un tanto paradójica que 
España no fuera la propietaria 
de su propio himno. Así pues el 
Gobierno adquirió los derechos 
y contactó con el músico bigas-
trense para que le añadiera 
unos nuevos arreglos musica-
les que la hicieran una canción 
más interpretable por bandas u 
orquestas.

Desde entonces la versión 
del himno nacional que escu-
chamos en actos institucionales, 
eventos deportivos o incluso en 
el mensaje navideño del Rey es 
la de nuestro ilustre músico ali-
cantino.

Una vida de éxitos
Francisco Grau falleció en 

2019 tras una vida en la que re-
cibió múltiples reconocimientos 
y distinciones. Su legado musical 
sigue presente en numerosas 
marchas militares, procesiones 
de Semana Santa, pasodobles 
festeros, etc.

En el ámbito militar tampo-
co le fue nada mal, dado que 
se convirtió en el primer oficial 
músico en la historia del ejército 
español en ascender a Coronel 
Músico y luego fue General de 
Brigada del Cuerpo de Músicas 
Militares, así como asesor en la 
subsecretaría del Ministerio de 
Defensa.

La música de 
nuestro himno fue 
originariamente 
una marcha militar 
utilizada por   
los granaderos

Hasta 1997 los 
derechos del himno 
nacional español   
no pertenecían   
a España

Francisco Grau era 
natural de Bigastro 
y estuvo toda su 
trayectoria ligado   
al ejército
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DaviD Rubio 
La ceremonia de los Grammys 

Latino tendrá lugar por primera 
vez en España desde que este pre-
mio fuera creado en el año 2000 
por la Academia Latina de Artes y 
Ciencias de la Grabación con sede 
en Miami. Nuestra provincia esta-
rá representada en esta histórica 
gala gracias a la presencia de la 
orquesta ADDA Simfònica entre la 
lista de nominados.

En concreto ha sido el traba-
jo ‘The Chick Corea Symphony 
Tribute. Ritmo’ el que ha recibido 
una nominación a la categoría de 
Mejor Álbum Instrumental. Los 
alicantinos competirán por esta 
prestigiosa estatuilla de forma de 
gramófono con otros cinco traba-
jos musicales iberoamericanos.

Historia de la agrupación
Precisamente este año se 

cumple el quinto aniversario des-
de que esta orquesta empezara 
a interpretar sus primeras notas. 
Fue en 2018 cuando la Diputa-
ción de Alicante quiso crear una 
agrupación musical asociada al 
Auditorio Provincial (ADDA) ubica-

La orquesta alicantina competirá por el premio a Mejor Álbum Instrumental en la gala que se celebrará el 
16 de noviembre

ADDA Simfònica nominada a los premios 
Grammys Latino

do en el barrio alicantino de Cam-
poamor desde 2011.

Para ello se estableció que su 
director fuera el músico alteano 
Josep Vicent Pérez Ripoll, quien 
ya ejercía entonces como director 
artístico del ADDA así como había 
dirigido varias orquestas naciona-
les e internacionales.

La nueva ADDA Simfònica na-
ció compuesta por 43 músicos 
profesionales procedentes de 
todo el mundo, si bien un 28% 
eran originarios de la provincia 
de Alicante. Se valoró también 
la juventud, en el sentido de que 
la edad media de los integrantes 
fue de 35 años. 

Su debut se produjo en di-
ciembre de aquel año con un 
concierto donde se interpretaron 
sinfonías de los grandes com-
positores: el alemán Ludwig van 
Beethoven y el ruso Piotr Ilich 
Tchaikovsky. Fue entonces la pri-
mera orquesta sinfónica creada 
por una institución pública en 
España en los últimos doce años.

Consolidación de la 
orquesta

Desde entonces los músicos 
de la ADDA Simfònica han pro-
tagonizado decenas y decenas 
de conciertos, tanto en el propio 
auditorio provincial como en otros 
escenarios de nuestra provincia. 
Ocasionalmente incluso han cola-
borado con importantes compa-

ñías internacionales para realizar 
óperas o zarzuelas, así como han 
lanzado algunos discos recopila-
torios.

En plena pandemia, a finales 
de 2020, se animaron a grabar 
el que sería su primer álbum mu-
sical producido por la compañía 
discográfica Warner Classic. Se 
trató de un tributo al compositor 
francés Camille Saint-Saëns por 
el centenario de su fallecimiento. 
El disco resultante fue llamado 
‘Essential Saint-Saëns’, y contó 
con la colaboración del solista 
canario Damián Martínez.

Tributo a Chick Corea
En 2021 falleció el pianista 

jazzístico estadounidense Chick 
Corea, y la orquesta alicantina 
quiso dedicarle un homenaje 
póstumo. Desde la Diputación se 
pusieron en contacto con varios 
artistas como Paquito D’Rivera, 
Antonio Lizana o David Pastor 
con el fin de grabar un álbum tri-
buto. Mención especial merece 
la colaboración del músico argen-
tino Emilio Solla, ganador de un 

Grammy Latino en 2020, quien 
se ha encargado de realizar los 
arreglos de este trabajo junto a 
sus colaboradores Jorge Roeder y 
Ferenc Nemeth. 

Así nació el disco ‘The Chick 
Corea Symphony Tribute. Ritmo’, 
en el cual se interpretan doce te-
mas de puro jazz escogidos entre 
el repertorio del homenajeado. 
Las grabaciones se realizaron en 
directo durante el festival Fijazz 
2021 celebrado en el ADDA y está 
producido también por la Warner.

Ceremonia del día 16
Hasta ahora las ceremonias 

de los Grammys Latino se había 
celebrado todas en Estados Uni-
dos, pero justo para este año los 
organizadores decidieron fijar su 
sede en el Palacio Fibes de Sevi-
lla el jueves 16 de noviembre. 

Los presentadores serán el 
cantante colombiano Sebastián 
Yatra, la cantante mexicana Dan-
na Paola, la actriz puertorriqueña 
Roselyn Sánchez y nuestra actriz 
española Paz Vega. La gala se re-
transmitirá por RTVE.

En el caso de que los alican-
tinos triunfaran en Sevilla lleván-
dose el premio a Mejor Álbum 
Instrumental, sería la primera oca-
sión en la historia de los Grammys 
Latino que una banda española 
ganara en dicha categoría.

Lo que sí sabemos seguro es 
que el galardón a la ‘Persona del 

Año’ irá a manos de la célebre 
cantante italiana Laura Pausi-
ni. Además varios profesionales 
de la música, entre los cuales 
estará Ana Torroja, recibirán un 
premio a la Excelencia Musical. 
Igualmente, entre la larga plan-
tilla de nominados en todas las 
categorías, figuran cantantes 
de la talla de Shakira, Alejandro 
Sanz, Juanes, Christina Aguilera, 
Ricky Martin, Julieta Venegas, 
etc.

Próximo concierto 
pendiente

A raíz de recibir esta nomi-
nación, el director Josep Vicent 
anunció públicamente la inten-
ción de celebrar próximamente 
otro concierto de la ADDA Simfò-
nica interpretando los temas del 
álbum dedicado a Chick Corea. 

Hasta el momento estas can-
ciones solo se han tocado en dos 
ocasiones, durante el citado Fija-
zz 2021 y en la última edición 
de dicho festival que se celebró 
este verano. Eso sí, el disco está 
a la venta y las canciones dispo-
nibles en las plataformas online.

La orquesta ha 
cumplido este año su 
quinto aniversario

Ninguna banda 
española ha ganado 
esta categoría del 
Grammy Latino

RTVE retransmitirá 
la gala de los 
Grammys Latino
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«Componer 
canciones es mi 
forma de expresión»

En 2018 publicó su 
single debut titulado 
‘Vagabundo’

«Volveré a actuar el 
27 de diciembre en 
Torrevieja»
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Jonathan Manzano

El cantautor Guillermo Be-
renguer Vera, conocido artísti-
camente como Bervera, acaba 
de presentar en el Teatro Mu-
nicipal de Torrevieja su álbum 
debut que lleva por nombre ‘Fui-
mos más que suficiente’. 

Lo ha hecho junto a su ban-
da, integrada por Juan José 
Hernández a la guitarra, Adolfo 
Arronis al bajo, Peps González 
al teclado y Eloy Mañogil a la 
batería.

¿Qué nos podemos encontrar 
en este primer disco ‘Fuimos 
más que suficiente’?

Este primer EP viene con 
una gran carga emocional, que 
pretende transmitir el choque 
de direcciones que tiene el ser 
humano en la toma de deci-
siones. Así, se argumenta un 
proceso cíclico que abre el ca-
mino a un nuevo comienzo, una 
nueva oportunidad, una nueva 
etapa.

El álbum está compuesto 
por un total de seis canciones, 
que podríamos enmarcar den-
tro de un estilo pop rock, con al-
gunos toques de sintetizadores 
indie.

De todas las canciones del ál-
bum, ¿cuál es la más especial 
para ti?

Es una pregunta muy difícil. 
Creo que es un álbum muy varia-
do y equilibrado, desde cancio-
nes con más ritmo a baladas. 

De entre ‘Tenemos que 
hablar’, ‘El guion definitivo’, 
‘Fuimos más que suficiente’, 
‘Vuela’, ‘Posibles imperfectos’ 
y ‘Renacer’, posiblemente la 
canción más especial para mí 
sea esta última, porque es la 
más dura y esperanzadora del 
disco. 

Estas canciones, ¿se nutren de 
experiencias personales?

El álbum en su totalidad está 
inspirado en situaciones y expe-
riencias personales. Componer 

El cantante torrevejense ‘Bervera’ presenta su primer álbum ‘Fuimos más que suficiente’, compuesto 
por seis canciones de pop rock

ENTREVISTA> Guillermo Berenguer Vera ‘Bervera’  / Cantautor y maestro de Educación Primaria (Torrevieja)

«‘Renacer’ es para mí la canción más dura 
y esperanzadora del disco»

canciones es mi forma de expre-
sión. 

¿Tienes pensado realizar algún 
videoclip?

Por supuesto, mi intención 
es poder rodar videoclip para 
todas las canciones del álbum. 
Considero que es una forma 
creativa y bonita de hacer llegar 
al público el mensaje y sentido 
de la canción.

Venías de haber publicado tu sin-
gle debut ‘Vagabundo’ en 2018, 
¿de qué trata dicho tema? 

‘Vagabundo’ es una balada 
pop que ha gustado mucho des-
de su publicación. El tema habla 
de la multitud de discusiones 
absurdas que se producen en el 
día a día, dentro de una relación, 
y cómo, en cierto modo, ambas 
partes se sienten vagabundas 
del bien querer.

¿Representa, de algún modo, el 
proyecto actual que acabas de 
presentar?

Actualmente he evoluciona-
do a nivel musical hacia un soni-
do más propio. Ahora, en el con-
cierto vivido el pasado domingo 
22 de octubre presentando este 
primer álbum, la gente pudo es-
cuchar en primicia una nueva 
versión del tema, adaptado al 
sonido Bervera actual.

¿Qué te ha motivado a llevar a 
cabo este primer álbum disco-
gráfico después de un breve pa-
rón?

Siempre lo he tenido claro: 
la música es mi principal vía de 
comunicación. El álbum está 
compuesto con un sentido, tal 
y como explicaba con anteriori-
dad. Por ello, lo hace aún más 
especial. 

Hay más canciones graba-
das, que se reservan para un 
segundo disco.

¿Ha sido difícil poder ver mate-
rializado hoy dicho álbum?

La verdad es que ha sido un 
proceso largo en el tiempo. Íba-

mos a comenzar a grabar justo 
cuando se decretó la pandemia 
y, por lo tanto, tuvimos que con-
gelar el proyecto. En este proce-
so, compuse el tema ‘Tenemos 
que hablar’, que abre el disco. 
Una vez las restricciones fueron 
menos severas, pudimos comen-
zar a grabar. 

Al año siguiente, tuve la opo-
sición al cuerpo de maestros 
y volví a congelar el proyecto 
hasta el día de hoy, que por fin 
puede dar a luz. Luego, y no 
menos importante, es el factor 
económico, ya que todo ha sido 
autofinanciado.

En un mercado musical masi-
ficado como consecuencia de 
las redes sociales y los ‘talent 
shows’ musicales, ¿qué hace 
especial a tu nuevo proyecto?

Considero que eso lo tiene 
que sentir el público. Creo que 
cada artista, a pesar de la ma-
sificación existente, es especial 
y se distingue con su esencia. 
Ojalá la mía llegue a calar en la 
gente. 

De lo que estoy totalmente 
seguro es que voy a disfrutar 
como nunca en cada oportuni-
dad que tenga de presentar al 
público mis canciones.

¿Habrá gira de presentación de 
‘Fuimos más que suficiente’?

Trabajaré para que así sea. 
De momento, este 2023 ofrece-
remos un concierto el miércoles 
27 de diciembre en el escena-
rio de la Plaza, Torrevieja. Mi 
intención es poder anunciar fe-
chas fuera de mi localidad para 
2024.

De izquierda a derecha Peps González, Adolfo Arronis, Guillermo Berenguer, Eloy Mañogil y Juan José Hernández.

Desde que era pequeño, a Guillermo le ha encantado la música. Se 
fijó en ella por primera vez mediante la dulzaina, la cual timbra en las 
fiestas patronales de Torrevieja. 
De ahí, pasó a la Unión Musical Torrevejense, en la que recibió sus 
primeras nociones musicales de solfeo y clarinete. Seguidamente lo 
compatibilizó con el conservatorio profesional de música, la Joven Or-
questa Sinfónica de Torrevieja, y otros proyectos más.

Formación musical
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Fernando abad

El alcoyano Camilo Blanes 
Cortés (1946-2019), Camilo Ses-
to, era muy amigo de sus amigos. 
A la que le pedían, lo mismo se 
apuntaba al bautismo, boda o 
comunión de hijos, nietos, tatara-
nietos, de una amistad. Para dar-
le lustre. Sonaba la música y, con 
un hilo de voz, se venía arriba. Lo 
que podía resultar patético, deve-
nía memorable, con esa osadía 
que le había resucitado artística-
mente tantas y tantas veces.

Así, consiguió ser un ídolo 
para diversas generaciones, de 
gustos muy diferentes. Una nota-
ble evolución, hacia estilos como 
el pop setentero y ochentero, el 
rock o el sonido disco, para quien 
fue uno de los grandes nombres 
de la llamada canción melódica o 
balada romántica (una de las ba-
ses, por cierto, del pop), y donde 
la actual Comunitat Valenciana 
ha dado también otros importan-
tes nombres.

Unos cuantos nombres
Efectivamente, este hijo de 

familia humilde, que añadió el 
inglés a los idiomas de crianza, 
valenciano y castellano, y que co-
menzó con el disco ‘Los Dayson’ 
(1965), para el grupo del mismo 
nombre (que en septiembre del 
pasado 2022 dio un multitudina-
rio concierto en el alcoyano Tea-
tro Calderón), figura en un parna-

La canción melódica sembró los escenarios de exitosos intérpretes, algunos de ellos nacidos y fogueados 
desde estas mismas tierras

Ecos románticos desde los sesenta

El alcoyano Camilo Sesto se convirtió en uno de los pioneros de la canción melódica.

so local y, al tiempo, internacional 
que anota otros nombres.

No podemos olvidarnos de los 
valencianos Juan Bau o Nino Bra-
vo, o de los alicantinos Francisco 
o Jaime Morey. De los citados, por 
cierto, solo quedan vivos el alco-

yano Francisco, quien se decidió 
por otro género musical, y el al-
daier Juan Bau, aunque Internet 
lo ‘mató’ en 2016. En todo caso, 
antes de continuar hablando so-
bre ellos, ¿qué es eso de la can-
ción melódica?

Fenómeno hispano
La primera definición que nos 

encontraremos nos habla de un 
género donde la persona que 
canta (solista) lo suele hacer con 
acompañamiento orquestal. Ante 
todo, interpreta baladas, princi-

palmente románticas, aunque no 
reniega al añadido de otro tipo de 
músicas. Eso sí, se trata de algo 
principalmente hispano, lo que 
permitió, por cierto, el triunfo de 
sus intérpretes en ambas orillas 
oceánicas. 

Es un género 
hispano, que triunfó 
en ambas orillas 
oceánicas
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Si afinamos más, veremos 
que primaron los a las cantan-
tes, como el barcelonés Dyango 
o el madrileño Julio Iglesias, o 
también el caraqueño José Luis 
Rodríguez ‘El Puma’ y el puer-
torriqueño Luis Miguel. Aunque 
excepciones a la regla hay, como 
la madrileña Paloma San Basilio 
o la bonaerense Valeria Lynch. 
Triunfaron a oleadas: los sesen-
ta, los setenta y ya los ochenta. 
A partir de ahí, al estilo se le tuvo 
como obsoleto.

Múltiples influencias
Añadamos que la canción me-

lódica escarbó en boleros, blues, 
jazz o rock and roll, la ‘chanson’ 
francesa o las baladas italianas. 
Como todas, germinadas en la mú-
sica barroca (entre el XVI y el XVIII), 
con sus composiciones tonales de 
cifrado armónico (interpretación 
simultánea de unos acordes y un 
bajo). Con tales cadencias hizo 
leyenda Luis Manuel Ferri Llopis 
(1944-1973), natural de Aielo de 
Malferit (Vall d’Albaida), y Nino 
Bravo de nombre artístico. 

Quien se pasó la vida como 
despidiéndose, con las letras de 
buena parte de los temas que 
inmortalizó, como ‘Un beso y una 
flor’ o ‘Libre’ (ambas de 1972), lo 
hizo definitivamente debido a un 
accidente de tráfico de camino a 
Madrid. Se raía así una carrera vi-
tal y artística que comenzaba en 
1962, tras hacer realidad unos 
sueños alimentados mientras, 
entre otros trabajos, laboraba de 
lapidario (o sea, labrando piedras 
preciosas).

Muertes falsas y reales
Pero a quien popularizó la can-

ción ‘América, América’ (1972, re-
tomada en 1986 por Luis Miguel) 
y a Camilo Sesto podemos sumar-

les más nombres. Juan Bau, por 
ejemplo, debutaba ya en 1972, en 
esa segunda hornada que enlazó, 
igual que lo más sonado de su ca-
rrera, con los ochenta. Pero es que 
Bau incluso vivió, como Camilo, 
‘resurrecciones’, con discos como 
‘Nuestras canciones’ (1999) o 
‘Súper éxitos de Juan Bau’ (2009).

Después, Juan Bautista Conca 
(nacido en 1948) se retiró a dis-
frutar de familia, naturaleza y su 
afición a la pintura hasta que tuvo 
que aparecer, a finales de 2016, 
en un vídeo tomado en Calp (Ma-

rina Alta) para desmentir su su-
puesta muerte, anotada desde la 
Wikipedia el 28 de noviembre de 
ese año. Sí fue real, en cambio, la 
del también productor musical Jai-
me Morey (1942-2015).

Con nuevos formatos
Morey entró en la fama en los 

setenta, aunque comenzó profe-
sionalmente en la década ante-
rior. Fue en un programa de TVE, 
un pre-‘OT’ llamado ‘Pasaporte a 
Dublín’ (1970), para decidir quién 
iba a ‘Eurovisión’ (fue la jienense 

Karina; al año siguiente le tocó 
a Morey, que se rumoreó que 
aquí había quedado segundo). 
En aquel programa, por cierto, 
también competía Nino Bravo. El 
género dio los últimos coletazos 
entre los ochenta y noventa.

El alcoyano Francisco Gonzá-
lez Sarriá, nacido en 1959, triun-
faba con la canción ‘Latino’ en el 
festival de la Organización de Te-
levisión Iberoamericana (OTI) de 
1981. Fue el último gran espalda-
razo a un género que hoy asoma 
muy mixturizado con otros (como 

en algunos temas de la sancuga-
tense Rosalía, quien estudió musi-
cología). El propio Francisco cam-
bió lo melódico por lo lírico, lo que 
también tiene su parte romántica.

966 65 15 12

info@juarez.es

IMPRESIÓN DIGITAL

IMPRESIÓN OFFSET

ENCUADERNACIÓN

PACKAGING

MARKETING Y DISEÑO

www.juarezimpresores.comwww.juarezimpresores.com

LO QUE 

PARA TU EMPRESA 

El cantante valenciano Nino Bravo vio su vida truncada en la carretera, aunque siguió el mito.

Juan Bau tuvo que 
grabar un vídeo para 
desmentir su muerte

Estos temas dieron 
los últimos coletazos 
entre los ochenta y 
noventa
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Fernando Torrecilla 
Nuestra localidad vio nacer 

hace ya veintiún años, en 2002, a 
la Asociación Musical Mare de Dèu 
de Loreto, creada con la loable pre-
tensión de aportar a Santa Pola 
una agrupación que encauzara las 
inquietudes de veteranos músicos 
de la zona, además de enriquecer 
su bagaje cultural y festero. 

Orgullo de nuestra localidad, la 
entidad no tiene ánimo de lucro y 
no pertenece a ninguna institución 
oficial, dependiendo su susten-
to única y exclusivamente de las 
aportaciones de los socios y las 
recibidas por su participación en 
fiestas y eventos locales. 

En este sentido, a lo largo de 
estas más de dos décadas no ha 
dejado de trabajar en pro de la 
música de banda, destacando 
los méritos logrados en el I Curso 
Internacional de Trompa Susana 
García, celebrado en 2011.

Fiestas patronales
Una de las actividades más co-

munes de la banda, dirigida desde 
2018 por Jorge Baeza Blasco, ha 
sido su constante participación 
en las diferentes capitanías -tanto 
moras como cristianas- de loca-
lidades de la provincia, como por 
ejemplo San Vicente del Raspeig, 
Monforte del Cid, Elda, Guardamar 
del Segura, Elche o Crevillent. 

Tampoco debemos obviar su 
presencia en las Hogueras ali-

Creada en 2002, la Asociación Musical Mare de Dèu de Loreto es orgullo de nuestro municipio

La constancia de una banda de música

cantinas, donde la BM Mare de 
Dèu de Loreto consiguió en 2008 
el Primer Premio a la Entrada de 
Bandas (en la categoría especial 
de Carolinas Altas), y ser la Banda 
Oficial de la Santísima Herman-
dad de Nuestra Señora de la Es-
peranza de Alicante hasta 2019. 

Conciertos y actuaciones
La asociación jamás ha de-

jado de pregonar con honores el 
nombre de Santa Pola allí don-
de estuviera, principalmente en 
nuestra provincia. Son habituales 
y numerosas sus actuaciones, 
como no podía ser de otro modo, 
sobresaliendo el Concierto Ani-
versario, el de Santa Pola o el de 
Navidad. 

Entre sus temas más solici-
tados, la música de radio de los 
años cincuenta, gozando de enor-

me éxito su espectáculo ‘The Real 
Sound Big Band’ (2008), además 
de ‘Da Capo’, ‘Con fuoco’ y ‘Good 
Bives’, tan habituales en los pre-
gones de las fiestas de la villa, o 
la entrañable interpretación del 
Motete Original a la Virgen de Lo-
reto, patrona de la ciudad, cada 8 
de septiembre.

Escuela de música
Sin embargo, su mayor logro 

fue la fundación de la escuela 
de música ‘La Constancia’, que 
continuamente nutre de nuevos 
componentes a la banda y que a 
día de hoy alberga a más de un 
centenar de alumnos. 

Brinda una amplia oferta mu-
sical, con la posibilidad de comen-
zar a los tres años de edad. De 
este modo, apuntan sus respon-
sables, se inician con la música y 

el movimiento, pasando a los ocho 
al lenguaje música, situación que 
“les introduce poco a poco en un 
mundo tan apasionante como el 
nuestro”. 

Sin duda, sostienen, la músi-
ca ayuda al desarrollo emocional 
y cognitivo de los más pequeños. 
Por ello, disponen de cuatro cur-
sos: “en los más avanzados se 
van familiarizando con conceptos 
musicales que estudiarán en el 
Grado Elemental”, apuntan. 

Volver a ‘renacer’
Ofrecen, asimismo, clases con 

un horario especial -para adultos- 
de lenguaje musical, pues “no 
hay edad máxima para aprender 
música”. Son un total de veinte 
los instrumentos que se pueden 
aprender a tocar, entre ellos flau-
ta, clarinete, saxofón, trompa, 

trombón, tuba, corneta, bombardi-
no, percusión, piano…

Finalmente, superada definiti-
vamente la pandemia, están cen-
trados en volver a ”renacer”, a salir 
a la calle y a tocar en más sitios, 
sobre todo fiestas patronales, Mo-
ros y Cristianos y Semana Santa.

Acudieron, de hecho, este mis-
mo año al X Ciclo de Bandas de la 
provincia, acto que tuvo lugar en el 
ADDA.

Son habituales 
en muchas de las 
celebraciones que 
tienen lugar en Santa 
Pola y el resto de la 
provincia

Cuentan con una 
remarcable escuela de 
música, compuesta 
actualmente por más 
de cien alumnos
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· c/ Hospital 26

· c/ Pedro Juan Perpiñán 82
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«Cuando entré en la 
Unión Musical solo 
quería aprender a 
tocar el oboe»

«Dar clase a 
una persona es 
descubrir un mundo 
totalmente nuevo»

«La música clásica 
y la festera tienen 
puntos en común»

Javier Díaz

Nacido en Petrer y residente en 
Alicante, Francisco José Fernández 
Vicedo es uno de nuestros músi-
cos más destacados. Catedrático 
en la especialidad de clarinete en 
el Conservatorio Superior de Mú-
sica ‘Óscar Esplá’ de Alicante, ha 
recorrido toda España con algunas 
de las más importantes bandas y 
orquestas de nuestro país.

Ha actuado en templos musi-
cales como el Auditorio Nacional 
de Madrid, el Palau de la Música 
de Valencia, el Auditorio Manuel 
de Falla de Granada, o el ADDA de 
la capital alicantina.

Además, también ha triunfado 
en el extranjero realizando exito-
sos conciertos en países como 
Gran Bretaña, Italia, Suecia y Ru-
manía.

Tesis fundamental sobre 
el clarinete

Numerosas investigaciones 
musicológicas centradas en este 
instrumento llevan su firma, tanto 
en revistas españolas como inter-
nacionales, pero de entre todas 
ellas destaca su tesis doctoral 
‘El clarinete en España: historia y 
repertorio hasta el siglo XX’, una 
referencia y una contribución fun-
damental al estudio de este instru-
mento de viento en nuestro país.

Es músico en la banda de la 
Unión Musical, a la que considera 
su familia y a la que lleva ligado 
prácticamente toda su vida y, aun-
que no se considera compositor, 
también ha escrito música festera. 
Muy cercana es su vinculación con 
las Fiestas de Moros y Cristianos 
de nuestra localidad, siendo cabo 
de la fila Felipe II de la comparsa 
Tercio de Flandes.

El viernes 3 de noviembre fue 
el protagonista en el Centro Cultu-
ral de Petrer, dentro del ciclo del 
XXXVI Otoño Cultural, con la con-
ferencia ‘El movimiento popular 
bandístico y la educación musical 
en la España de los últimos cua-

El clarinetista Francisco José Fernández Vicedo ofreció una conferencia en el centro cultural sobre la 
relación entre las bandas de música y la enseñanza musical

ENTREVISTA> Francisco José Fernández Vicedo / Clarinetista (Petrer, 25-junio-1973)

«En España hace falta investigar en 
profundidad sobre el clarinete»

renta años: vasos comunicantes, 
salidas profesionales y perspecti-
vas de futuro’.

¿Cuál ha sido el tema sobre el 
que ha girado tu conferencia?

Hablé sobre la relación que 
existe entre el movimiento ban-
dístico y la enseñanza musical. Es 
una revisión histórica por fases, 
desde el origen de las bandas, 
centrándome sobre todo en el 
país valenciano, y su relación a lo 
largo del tiempo con la enseñanza 
musical, y cómo ha ido variando 
desde sus inicios hasta el momen-
to actual.

Además de intérprete, has escrito 
una tesis de referencia centrada 
en el clarinete. ¿Crees que faltan 
estudios de este tipo en nuestro 
país sobre este instrumento de 
viento?

Sí, totalmente. Mi carrera pro-
fesional no empezó como clarine-
tista, sino que hice magisterio y 

comencé como maestro de prima-
ria. Estuve un año en Petrer y otros 
dos en Elche. Luego, me fui a Gra-
nada porque saqué mis oposicio-
nes de clarinete. La música clásica 
es mi pasión, pero siempre he sido 
muy inquieto y también me gusta 
estudiar la historia de la música.

Cuando llegué a Granada 
realicé una investigación sobre 
el origen del clarinete en España 
hasta principios del siglo XX, lo que 
supone la primera investigación 
académica en profundidad que se 
ha hecho sobre este instrumento. 
Está mal que yo lo diga, pero sigo 
siendo una referencia (risas).

Vayámonos a tus comienzos. 
¿Qué es lo que te atrapó del cla-
rinete?

Desde muy niño quería ser 
músico, aunque ni siquiera se me 
pasaba por la cabeza dedicarme 
a ello profesionalmente. Mi padre 
es un gran aficionado a la música 

clásica y seguramente me trans-
mitió esa pasión, aunque en mi 
casa no querían que estudiara 
música, porque decían que si me 
dedicaba a ello me iba a morir de 
hambre (risas).

Tengo una hermana mayor 
que entró en la Unión Musical an-
tes que yo y eso también me lla-
mó la atención. Yo entré después 
como educando en el año 1985.

Era muy cabezón y lo único 
que quería era tocar el oboe. El 
director de la banda de aquel 
entonces me tuvo que engañar 
y decirme que el oboe era tan 
difícil que primero había que sa-
ber tocar el clarinete. Gracias a 
eso es como empecé a tocar un 
instrumento con el que he hecho 
carrera y sigo expresándome mu-
sicalmente.

¿Y al final aprendiste a tocar el 
oboe?

No. Solo sé tocar el clarinete.

Eres catedrático de clarinete en el 
Conservatorio Superior de Música 
Óscar Esplá de Alicante, ¿qué co-
sas descubres cada día enseñan-
do a los chavales?

Para mí la enseñanza es un 
reto. Lo primero que descubres 
cuando das clase a un alumno es 
un mundo totalmente nuevo y di-
ferente a todo lo que has conocido 
anteriormente, ya que cada perso-
na es distinta. Lo que más me gus-
ta es la gran variedad de personas 
que te encuentras. Lo que menos, 
tener que evaluar.

¿Qué tal la experiencia como mú-
sico en la Unión Musical?

La Unión Musical es mi casa, 
mi familia y mi vida entera. De he-
cho, a mi mujer, que es de Sax, la 
conocí en un acto en el que coin-
cidimos las dos bandas. Para mí, 
por detrás de la familia, está la 
banda.

También has escrito música fes-
tera, ¿cómo es de diferente su 
lenguaje con respecto a la música 
clásica? 

Son cosas distintas, pero a 
veces comparten técnicas y cosas 
comunes. Al final es según el uso 
que le des a los instrumentos. Una 
banda puede hacer música clási-
ca, pop o festera, pero si entien-
des la música como una expresión 
de sentimientos, la música festera 
también lo es.

Soy cabo de la fila Felipe II de 
la comparsa Tercio de Flandes 
y escribir música festera lo vivo 
como algo más cerca de mi face-
ta lúdica que profesional, aunque 
realmente no me considero com-
positor, porque no es esa mi for-
mación profesional.

Fernández Vicedo acompañado de sus dos hijas, que también tocan un instrumento: el violonchelo y el violín.
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«Es pura vocación el 
teatro, adrenalínico, 
sin duda una forma 
de vida que nos hace 
felices»

«Subirse a un 
escenario es lo más 
auténtico; es el 
directo, el momento, 
sentir al espectador»

«Incluso para los 
que amamos el 
teatro es muy duro, 
con muchísimos 
sacrificios, viajes…»
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Fernando Torrecilla

Para los actores, el teatro y 
subirse a un escenario es una 
energía adrenalínica, en oca-
siones incomprensible, que les 
hace ser “felices” con su profe-
sión. Es pura vocación, con un 
sinfín de peajes en forma de su-
frimiento, horas de carretera o 
años a la espera de obtener el 
papel de su vida. 

Pero lo asumen, todo ello y 
más, como nos remarca Ernes-
to Solo, brillante actor -también 
policía-, quien lamenta que en 
“España no se valora la cultura 
ni el talento”. Por ello, son muy 
pocos los que pueden vivir de la 
actuación; se calcula que me-
nos del diez por ciento. 

Tiene en cartelera ‘Las cua-
tro torres’, donde ejerce de una 
persona que vive en la calle, y 
el próximo 8 de diciembre es-
trenará en el Teatro Principal de 
Alicante el musical ‘Regreso a 
los ochenta’. Confirma, asimis-
mo, que hacer comedia es más 
complicado que hacer drama, 
aunque se siente muy a gusto 
en las dos facetas. “Sí es cierto 
que la comedia tiene unos tem-
pos y códigos diferentes, en el 
que los silencios y las expresio-
nes lo dicen todo”.

¿Cuándo llega el teatro a tu 
vida?

Me inicié en esta vocación 
-porque el teatro es una forma 
de vida- bien joven, con apenas 
diez años; un día, mientras es-
tudiaba la extinta Educación 
General Básica (EGB), una com-
pañía de teatro de Madrid vino 
a mi colegio, el Reyes Católicos 
de mi pueblo San Vicente del 
Raspeig.

A ese grupo teatral pertene-
cían los que, posteriormente, se 
convirtieron en catedráticos de 
la interpretación, como Josep 
María Pou o Victoria Vera. Todos 
eran muy jóvenes en aquella 
época e iban llevando el teatro 
por los colegios. 

¿Qué sucedió?
Debíamos hacer una obra, 

una especie de cuento, y a la 
hora de repartir personajes me 
quedé sin ninguno. Pou, ya con 
esa voz tan peculiar, se acercó 
a mí preguntándome qué me 
pasaba. 

Al decirle que no tenía ningún 
papel, me contestó que sería el 
narrador, que me sentaría delan-
te del escenario para contar la 
historia, una figura fundamental. 

Tiene en cartelera la función ‘Las cuatro torres’ y pronto estrenará ‘Regreso a los ochenta’

ENTREVISTA> Ernesto Solo / Actor (San Vicente del Raspeig, 4-mayo-1969)

«El actor disfruta sufriendo»

Con el tiempo comprendí que 
en un espectáculo teatral o en 
una película, todos los elemen-
tos son importantes. 

¿Cómo combinas el actuar con 
tu profesión?

Gracias a la generosidad de 
mis compañeros y mis superio-
res, que entendieron hace ya 
muchos años que la actuación 
es mi segunda profesión-voca-
ción, que es mi pasión, y me dan 
todas las facilidades del mundo. 

¿Ser actor de teatro es una pro-
fesión tan bonita como parece?

El teatro es pura generosi-
dad, la entrega al público sin 
condiciones; para un actor que 
combina cine y televisión, es el 

directo, el momento, el sentir al 
espectador. Se trata de ese hilo 
invisible que cuando llegas a co-
nectar es maravilloso. 

Pero para los que amamos 
esto es muy duro: son muchísi-
mas horas de ensayos, numero-
sos viajes en carretera y sacrifi-
cio constante. Debes, de hecho, 
tener el respaldo de los que te 
rodean porque, si no, no es com-
prensible. 

Aparte de la cuestión económi-
ca, ¿hay diferencias respecto a 
la actuación amateur? 

Al final son trabajadores y 
están o no dados de alta en la 
Seguridad Social. No me gusta 
llamarlo teatro amateur, y pa-

rafraseando al gran Juanjo Llo-
rens -alicantino con tres premios 
Max- existe un teatro amateur 
(compuesto por gente que son 
aficionados a este arte), un tea-
tro no profesional (de gran cali-
dad, pero que no puede vivir de 
ello) y un teatro profesional (que 
intenta sobrevivir). 

Repito que es muy duro y 
más del ochenta por ciento de 
los actores no podemos vivir de 
esta profesión. En España, la-
mentablemente, no estamos re-
conocidos como sucede en otros 
países como Francia o Inglaterra. 

¿Nos podrías describir qué signi-
ficó ser premiado por tu actua-
ción en ‘El crédito?

Una emoción muy grande, 
porque los personajes cómicos 
no suelen ser galardonados. 
Siempre es mucho más agrade-
cido un drama, un papel con una 
carga más dura.

Cuando en la entrega de pre-
mios, celebrada en un repleto 
Teatro Castelar de Elda, se dijo 
mi nombre, no pude aguantar 
las lágrimas. Mi agradecimiento 
a todo el equipo, porque un actor 
no es nada sin otros actores, ac-
trices y directores a su lado. 

Y ahora, ¿qué estás haciendo?
‘Las cuatro torres’, una obra 

en la que represento a un sin te-
cho, a una persona que vive en 
la calle; y estrenamos ‘Regreso 
a los ochenta’ el próximo 8 de 
diciembre en el Teatro Principal 
de Alicante. 

¿Cuáles son las sensaciones 
que tienes sobre un escenario?

Son indescriptibles. Todos los 
actores, antes de salir al escena-
rio, nos miramos y nos decimos 
“¿qué narices hacemos aquí?”. 
Pero luego estamos deseando 
que suba el telón, porque el ac-
tor disfruta sufriendo.
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La gira parará en 
Elda, l’Alfàs del Pi, 
Sax, Pinoso o  
Petrer, entre   
otras localidades

«Con ‘Escenas de 
matrimonio’ la gente 
no va a parar de reír 
desde el   
minuto uno»

«Hay que darle al 
público lo   
que quiere»
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Javier Díaz

‘Escenas de matrimonio’ con-
tinúa su gira triunfal. Esta adapta-
ción teatral, basada en la mítica 
comedia de situación televisiva 
de comienzos de los años 2000, 
sigue con su recorrido de éxito 
este mes para llenar de risas los 
escenarios de la provincia.

Detrás de ella está el petrerí 
Aitor Juan, director de Dafó Thea-
trum (antes Teatrando Produccio-
nes), que lleva a sus jóvenes es-
paldas varios éxitos cosechados 
con obras como ‘Confesiones’ o 
el musical ‘La llamada’, que vol-
verá por aclamación popular con 
imagen renovada en diciembre 
de 2024.

¿Qué tal está funcionando ‘Esce-
nas de matrimonio’?

Está teniendo un éxito increí-
ble. Comenzamos las funciones 
en Petrer, en nuestra casa, donde 
llenamos; y luego estuvimos en 
Elda, Monóvar, Sax, Salinas y No-
velda y también obtuvimos muy 
buenos resultados con entradas 
agotadas. 

En principio, no planificamos 
esta segunda temporada, pero 
tal y como ha ido la cosa, hemos 
tenido que volver a hacerla.

¿Cómo surgió adaptar un éxito 
televisivo de los primeros años 
2000 al lenguaje teatral de hoy?

Venía de ‘La llamada’ y no 
quería hacer otro musical. A mí 
me gusta mucho el tema ‘Aquí no 
hay quien viva’, otro éxito televi-
sivo de la época, así que pensé 
en hacer unos ‘sketches’ para ver 
cómo reaccionaba la gente.

El público que vaya a ver ‘Escenas 
de matrimonio’, ¿qué se va a en-
contrar y qué es lo más divertido?

Lo más divertido es todo. Para 
esta temporada hemos creado 
‘sketches’ totalmente nuevos. 
La gente va a disfrutar y se va a 
encontrar una hora y cuarto de 

El joven director de Petrer, Aitor Juan, dirige a los matrimonios más divertidos de la televisión reconvertidos 
en obra de teatro

ENTREVISTA> Aitor Juan  / Director y autor teatral  (Petrer, 27-mayo-2002)

«Lo importante es rodearte de gente que 
esté dispuesta a trabajar»

espectáculo donde va a irse con 
ganas de más, porque no va a pa-
rar de reír desde el minuto uno. 
Nosotros, incluso, no nos podía-
mos aguantar de la risa cuando 
hacíamos el montaje.

¿Dónde podemos situar tus orí-
genes teatrales?

Empecé a actuar a los seis 
años en la típica extraescolar de 
teatro que había en el colegio. 
Cuando se canceló, se montó 
una escuela de teatro a la cual 
me apunté. Después, en el insti-
tuto, empecé con artes escénicas 
y ahí es donde comencé a actuar 
y a hacer cosas de cámara, de 
publicidad y demás.

Cuando pasé de secundaria a 
bachillerato entré en el taller mu-
nicipal que dirige Begoña Tenés, 
donde estuve tres años. Luego, 
fue cuando llegó el montaje de 
‘La llamada’.

Has dirigido obras muy aplau-
didas como ‘Confesiones’, ‘La 
llamada’, y ahora ‘Escenas de 
matrimonio’, ¿te consideras un 
director de éxito?

Soy una persona que tiene los 
pies sobre la tierra. Sé que en al-
gún momento algo no puede salir 
bien y, de hecho, cuando fuimos 
con ‘La llamada’ a Monóvar y a 
Salinas, nos costó mucho vender-
la. Tienes que estar siempre pre-

parado mentalmente para actuar, 
tanto si es para dos personas 
como para ochocientas.

Yo no sé si ha sido suerte, 
pero pienso que hay que darle al 
público lo que quiere. Hoy, lamen-
tablemente, el teatro está en un 
punto complicado. A la gente le 
cuesta mucho ir porque piensa 
que ya hay bastantes dramas en 
la vida, así que, qué mejor que se 
deje los problemas fuera y pase 
un rato agradable.

¿Volverá a pisar las tablas ‘La lla-
mada’?

Sí, regresará en diciembre del 
año que viene. Tuvo un éxito ro-
tundo y las cuatro funciones que 
hicimos fueron espectaculares. El 
público nos ha pedido volver y eso 
es lo que nos ha animado, aun-
que al principio éramos reacios a 
hacerla otra vez, porque aquello 
se cerró y pienso que cada cosa 
tiene su momento.

Esta vez volverá algo renova-
da. Hemos cambiado parte del 
reparto, aunque algunos actores 
de la anterior etapa seguirán, 
como Pepa Sarrió. Va a ser una 
producción todavía más ambicio-
sa y ya se están cerrando fechas 
en teatros grandes como el Prin-
cipal de Alicante.

Después de ‘Escenas de matri-
monio’, ¿qué vendrá?

En diciembre estrenaremos 
‘Unas fiestas de traca’, una co-
media magnífica que ha escrito 
nuestra codirectora Yohanna 
Martínez. Dentro de muy poco 
empezaremos a desvelar los ac-
tores y actrices del reparto. Mu-
chos de ellos no habían trabaja-
do nunca con nosotros, porque 
no tenemos una plantilla fija y 
nos gusta renovarnos continua-
mente.

La primera parte de la gira co-
menzará a mediados de febrero 
y llegará hasta final de marzo, y 
la segunda será a partir de octu-
bre. En diciembre de 2024 cerra-

remos con una última función en 
Petrer.

También eres presidente de la 
Unión Musical, ¿qué tal lo com-
paginas con el teatro?

Bien, ya llevo casi dos años 
y medio. Soy un loco de la orga-
nización y voy cogiendo horas 
de un sitio y de otro. La Unión 
Musical es una organización 
muy grande que tiene mucho 
peso en el pueblo, así que es 
una responsabilidad estar a la 
altura de lo que la gente siente 
por ella. 

Lo más importante, igual que 
en el teatro, es rodearte de per-
sonas que estén dispuestas a tra-
bajar y que les guste estar donde 
están.

‘Escenas de matrimonio’ ha cosechado gran éxito en los escenarios donde se ha representado | Rocío Cortés

3 de noviembre: Elda. 
4 de noviembre: L’Alfàs del Pi.
5 de noviembre: Sax.
10 de noviembre: Benissa.

Próximas funciones
11 de noviembre: Calpe.
1 de diciembre: Pinoso.
3 de diciembre: Petrer.
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«Me interesa 
lo existencial y 
filosófico, aparte de 
todo el mundo rural 
que nos envuelve»

«En mis obras 
intento conectar con 
el público; se aprecia 
ya en nuestra forma 
de hablar»

«Los cortos están 
infravalorados y en 
el noventa por ciento 
de los casos se pierde 
dinero»
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Fernando Torrecilla

Tener de referentes cinema-
tográficos a Stanley Kubrik y Da-
vid Linch son palabras mayores. 
Son los de Gustavo Rodríguez 
Cuneo, un ingeniero técnico de 
telecomunicaciones que enca-
minó su trayectoria profesional 
a su gran pasión, el medio au-
diovisual, especializándose en 
videoclips y cortometrajes. 

Se trata de un apasionado 
director que busca conectar con 
el espectador gracias a un men-
saje cercano y rural, “contando 
historias visuales y emocional-
mente resonantes”. Su primer 
trabajo, ‘Los melocotones no 
flotan en el agua’, ya obtuvo 
notables reconocimientos y fue 
incluso premiado en un festival 
hindú. 

Recientemente presentó en 
la Sala de Cineastas de Orihue-
la ‘Las medidoras’, sobre los ri-
tuales tradicionales de la Vega 
Baja, muchos de ellos curativos 
y algunos con un contenido casi 
místico. Lamenta apenas tener 
ayudas por parte de las admi-
nistraciones y opina que el cine 
español atraviesa un excelente 
momento, tras la incorporación 
de nuevos directores.

Un teleco, ¿cómo se convierte 
en director de cortos?

Básicamente porque siem-
pre he tenido inquietud por el 
cine, y desde que cogí una cá-
mara, ya con dieciocho años, 
empecé a grabar cosas. 

Es verdad que hasta hace 
poco estuvo en un segundo pla-
no, como una afición, y no pensa-
ba que me podría dedicar a ello. 
Pero me fui haciendo mayor, las 
inquietudes seguían presentes y 
me dije “vamos a intentarlo”. 

¿Cuáles son tus directores feti-
ches?

Los dos que más me han 
marcado son Stanley Kubrik y 
David Linch. Ya más contempo-
ráneos me agrada Paul Thomas 
Anderson; mientras a nivel na-
cional, principalmente Pilar Palo-
mero o Clara Simón. 

Acaba de presentar en Orihuela su corto-documental ‘Las medidoras’, sobre rituales de la Vega Baja

ENTREVISTA> Gustavo Rodríguez Cuneo  / Director de cine  (Callosa de Segura, 15-enero-1981)

«El cine está en un momento de cambios»

¿Qué mensaje intentas enviar 
en tus obras?

Me interesa sobre todo el 
tema existencial y filosófico, ade-
más de lo rural, el concepto de la 
gente cotidiana y anónima. 

En mi último trabajo, por 
ejemplo, hablo sobre los rituales 
que ejercen algunas personas 
ancianas de nuestra comarca. 

Háblanos de ‘Los melocotones 
no flotan en el agua’. 

Relata una relación de pareja 
en la que ella es tremendamente 
celosa. Me basé en una escena 
de la película ‘Eyes wide shut’, 
de Kubrik, en la que la mujer (in-
terpretada por Nicole Kidman) le 
expresa a su marido (Tom Crui-
se) que ha tenido fantasías se-
xuales con otras personas y está 
a punto de dejarlo. 

En mi corto, los personajes 
están en mitad del mar y con 
hidropedal, acercándome a la 
soledad de la chica. Lo he pre-
sentado en diversos festivales 
de cortometrajes, ha gustado 
y hasta recibí un premio en un 
certamen de la India. 

¿Cómo fue el trabajo con los ac-
tores?

Pensaba que iba a ser lo más 
complicado y era lo que más mie-
do me daba, pero ha sido relati-
vamente sencillo. En el proyecto 
de ‘Los melocotones’ ensayé 
mucho con actores, ya profesio-
nales; no tuve que dirigir tanto, 
más bien algunas directrices. 

Hace poco hice un spot con 
alcaldes y concejales de pue-
blos de la zona y trabajar con 
ellos fue diferente, pues no es-
tán habituados, aunque era un 
producto que no requería tanta 
actuación. 

Has presentado ahora ‘Las me-
didoras’. 

Sí, una versión reducida, 
aquí en Orihuela. Es un corto-do-
cumental que se centra en los 
rituales cotidianos que se desa-
rrollan en la Vega Baja, que se 

transmiten únicamente en Se-
mana Santa y de generación en 
generación, o entre vecinos. 

Son rituales curativos para 
quitar el mal de ojo, sacar el sol 
y el pañuelo, tan habituales en 
esta zona y que tienen un conte-
nido místico.

¿Buscas de este modo conectar 
con el público?

Sin duda, porque en cierta 
manera refleja lo que es este te-
rritorio. Simplemente por nues-
tra forma de hablar, tan peculiar 
y cercana a la murciana, nos 
identifican. 

¿Por qué los cortometrajes es-
tán tan poco valorados?

Sobre todo están infravalora-
dos por la industria y cualquier 
inversión en un corto -máximo 

treinta minutos de duración- es 
perder el dinero en el noventa 
por ciento de los casos. 

Sin embargo, es una muy 
buena forma de aprender y de 
decir “soy capaz de hacerlo”, 
porque hay cortos que son im-
presionantes. 

¿Qué momento vive el cine es-
pañol?

En uno bueno, con el surgi-
miento de nuevos directores y 
películas de corte independien-
te, con temáticas cotidianas que 
están gustando. Sin embargo, el 
cine en general está en una eta-
pa de cambios. 

¿Tu idea es hacer largometra-
jes?

Esa es la misión, aunque no 
sé cuándo lo voy a conseguir. Se 
necesita mucho más presupues-
to y, obviamente, ayudas o sub-
venciones. 

Todo lo que estoy haciendo 
-cortos, videoclips o anuncios- es 
para llegar algún día a hacer pe-
lículas de ficción, el formato que 
más me atrae. 

¿Cuál es tu película favorita?
‘Una historia verdadera’, de 

David Linch.
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«En el Taller de 
Imagen de la 
universidad lo di 
todo»

«Aposté por el móvil: 
¿por qué no usarlo 
profesionalmente?»

«No consiste en 
enseñarles tantos 
trucos, sino   
las bases»
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Fernando abad

Da clases donde pidan, via-
ja a mil sitios por motivos pro-
fesionales. Javier Cabrera, que 
comenzaba, ilusionado, rodando 
cortometrajes en los ochenta, se 
encontró en la calle tras estar li-
gado como documentalista a la 
Universidad de Alicante. Apostó 
por seguir profesionalizando su 
vocación, ahora con las más 
nuevas y cercanas tecnologías: 
los móviles. Y comparte, desde 
el Taller Audiovisual, sus cono-
cimientos como formador, tanto 
‘on-line’ como presencial.

Recuerdo paisajes agrestes, un 
Indiana Jones adolescente, lu-
chas, aventuras… En un corto en 
súper-8 de 1983...

Sí, sí, ‘Tierra salvaje’. Había 
hecho ya varios cortos. El año 
anterior nos habíamos presenta-
do a un concurso del colegio, en 
los salesianos, con ‘Civilizados 
o salvajes’ (una fábula prehistó-
rica, sobre que la unión hace la 
fuerza), y nos había hecho mu-
cha ilusión el ganar, así que nos 
presentamos de nuevo. 

Estaba de moda ‘En busca 
del arca perdida’ (1981), así que 
con una cámara muy de andar 
por casa rodamos entre Arena-
les y Gran Alacant, que enton-
ces no había nada, estaba todo 
salvaje; y ganamos (mención 
especial del jurado y luego trofeo 
en el IV Certamen Provincial de 
Cine Amateur de Libre Creación 
1984). 

¿Pensabas entonces dedicarte 
profesionalmente al cine, al au-
diovisual?

Por supuesto, era algo que 
me gustaba desde siempre. Pero 
a la hora de elegir qué estudiar, 
por una decisión no sé ahora si 
la mejor o no, me decidí por Fi-
lología Hispánica en la Universi-
dad de Alicante, aunque estudié 
también Imagen y Sonido en el 
FP de San Juan, de donde salie-
ron muchos técnicos de Canal 9. 

No busqué allí, sino en el Ta-
ller de Imagen de la universidad, 
antes de que se convirtiera en 

Javier Cabrera, cineasta alicantino y galardonado documentalista, apostó por el audiovisual en móvil, 
como autor y como formador

ENTREVISTA> Javier Cabrera  / Formador audiovisual y realizador  (Alicante, 3-octubre-1966)

«Se trata de compartir y de ayudar»

empresa. Y allí lo di todo: docu-
mentales, series, realizador, téc-
nico, guionista. Como la primera 
entrega de ‘Vent de mar’ (1993), 
para Canal 9, ‘Cota Cero’ (1997) 
o ‘Crónicas del Mediterráneo’ 
(2001), que realicé, escribí y edi-
té.

¿Rodaste más cortos de ficción?
Varios en vídeo, con cámara 

doméstica, como ‘Las cerezas’ 
(2006), para el taller que dio 
Víctor Erice en la CAM. Y antes 
otros, como ‘Existe un hombre 
que tiene la costumbre de pegar-
me con un paraguas en la cabe-
za’ (1991). Luego, una serie de 
cortos de un minuto, las ‘pelícu-
las de andar por casa’, como ‘La 
brigada lunes’ (2010), que filmé 
en el estadio Rico Pérez, donde 
un montón de ancianos barrían 
los insultos de los hinchas.

Pero tocaba más documental.
Salí del Taller de Imagen y en-

tré en el Taller Digital de la Biblio-
teca Virtual Miguel de Cervantes, 
para rodar documentales para 
Internet, muy cortitos, porque 
entonces no había el ancho de 
banda actual. Fue un lujazo; en 
aquella época había dinero. Tra-
bajábamos sobre escritores: Gal-
dós, Emilia Pardo Bazán, Larra, 
cuyo sobrino guardaba de su tío 
yo creo que hasta los pelos del 
bigote.

Si había que ir a un sitio, a 
grabar, a entrevistar a descen-
dientes, a expertos, se iba, aquí 
o en el extranjero. Luego, con el 
vídeo y los datos se montaba en 
la página como un puzle que te 
daba toda la información…

Y de pronto, se acabó todo.
Ocurrió en enero de 2013, con 

la otra crisis. Tiraron a más de la 
mitad del personal del taller, que 
era la ‘fábrica’ de la biblioteca. Yo 
era el más veterano, pero también 
me tocó. Había ido a Marruecos y 
grabé con mi móvil. Aquello me dio 
la idea; yo había trabajado en ce-
luloide y vídeo profesional, y ahora 
aposté por este dispositivo.

Estaba en la calle, con una 
hija, y solo había trabajado en 
esto. ¿Por qué no usar el móvil 
profesionalmente? La verdad es 
que nunca tuve problemas y sur-
gieron muchos trabajos rodados 
con él. Y sí, que me preguntaste 
antes, me apetece hacer de nue-
vo cosas argumentales, pero en 
estos momentos, con todo, me 
falta tiempo.

¿Cómo surgen las clases?
La gente que me encargaba 

trabajos me pedía “¿por qué no 
me enseñas a grabar a mí?”. Al 
principio pensaba que si enseña-
ba, me quedaba sin trabajo; pero 
poco a poco cada vez tenía más 
alumnos, había necesidad de 
hacer vídeos, como marca per-
sonal. Lancé mi primer curso en 
2015, y en 2016 creé la escuela, 
‘on-line’ y presencial.

Esto es como aquellas ‘Jor-
nades de Cinema’ (1985) que se 
hicieron en Alicante, que se ha-
blaba de la democratización del 
cine, de si era mejor celuloide o 
vídeo, que entonces era mejor 
cine porque el vídeo no daba 
tanta calidad, pero ahora con un 
móvil posees gran calidad. Hoy 
ya no me resisto a nada, unas 
tecnologías funcionan mejor, 
otras aún no, pero hay que estar 
abierto.

¿Qué tipo de alumnado tienes y 
qué calidad alcanzan?

Mira, como ejemplos, un chi-
co, que vive en una casa-cueva 
en Baza, cuyo tema es la filoso-
fía. Otro, desde Estados Unidos, 
con un canal de autoconfianza, 
astrología. O una mujer en Me-
dellín, de sesenta años, de las 
artes plásticas. O el de micro-
cursos de arqueología. La cali-
dad depende de cada alumno, 
de hasta dónde quiera llegar. El 
objetivo que les marco es pensar 
en modo vídeo. 

Además de ‘on-line’ Javier Cabrera también imparte cursos presenciales.

¿Cómo se desenvuelven al principio?
Muchos están aterrorizados de salir ante la cámara. Existen esos 
prejuicios de que en Internet solo se sale para hacer el ganso o para 
contar tu vida, el postureo. Y tienen que aprender a que se trata de 
compartir, todo aquello que quieras, y de ayudar, a las personas que te 
ven. Que puedes hacer ficción, vídeo investigación, periodismo...
Les aconsejo que no esperen a tener la última tecnología, ya vendrán 
los focos, el trípode y el micrófono. De momento, lo esencial: la cáma-
ra, el editor. Y no consiste en enseñarles tanto trucos sino las bases.

Aprender desde la base



AQUÍ | Noviembre 2023104 | interpretación AQUÍ | Noviembre 20234 | interpretación

«El teatro nos 
engancha tanto 
porque durante la 
función eres Dios, el 
que lleva las riendas»

«Ser actor de 
audiovisual ya no 
es una realidad en 
nuestra tierra: es 
muy esporádico»

«Acabamos de 
estrenar con éxito, 
en València y Alcoy, 
la obra de teatro 
‘Consciència’»

Fernando Torrecilla

Pep Sellés es uno de los me-
jores actores de nuestro muni-
cipio, apareciendo en un sinfín 
de obras de teatro -donde se 
identifica más- y en conocidas 
series de televisión como ‘L’Al-
queria Blanca’ o ‘Desenterrats’, 
siempre en un papel sombrío, 
“haciendo de malo”. 

Sin embargo, lamenta la si-
tuación en la que viven muchos 
actores de nuestra tierra, con 
serias dificultades para trabajar 
en valenciano. “No nos preocu-
pamos por el ‘star system’, por 
los actores de aquí”, remarca. 

En 2022 recibió el premio 
Berlanga al mejor protagonista 
por parte de la Academia Valen-
ciana del Audiovisual, “reconoci-
miento que alimenta el ego, pero 
no me dio más trabajo”, señala 
con una media sonrisa.

¿El Pep de pequeño era ya un 
amante de la actuación?

Aunque suene a tópico, cuan-
do estudiaba en los Salesianos 
todas las Navidades hacíamos 
la representación teatral del Be-
lén. Sabíamos que por esas fe-
chas teníamos un mes de jaleo 
y diversión, y eso me encantaba, 
porque cuando ibas creciendo te 
daban papeles más relevantes 
de la obra. 

Me picó el gusanillo de la in-
terpretación, como ya le había 
pasado anteriormente a otros 
grandes actores como Joan Ga-
dea o Pep Cortés. 

¿Seguidamente dónde te for-
mas?

No soy actor de formación, 
mis estudios son artísticos. Es-
tudié en la Escuela de Arte de 
Alcoy, con la idea siempre de ser 
actor. 

Fui entonces a Barcelona, 
donde no me admitieron en las 
pruebas. Pero casualmente se 
cruzó en nuestras vidas Pep Cor-
tés, en la mía y en la de otros jó-
venes actores de mi generación, 
como Xavi Castillo o Rosana Es-
pinós. 

Intentamos trabajar en esto 
desde aquí, formándonos en 
cursos y siendo dirigidos por 
Pep. Fundamos una compañía a 
partir de la cual comenzamos a 
crecer. 

¿Te identificas más como actor 
de teatro o de cine y televisión?

Ha participado en numerosas obras de teatro y en la popular serie de televisión ‘L’Alqueria Blanca’

ENTREVISTA> Pep Sellés / Actor (Alcoy, 4-marzo-1967)

«En València nadie se preocupa por los 
actores locales»

Soy más de teatro. Lamen-
tablemente ser actor de audio-
visual ya no es una realidad en 
nuestra tierra, pues es muy es-
porádico, aunque he aparecido 
en las últimas temporadas de 
‘L’Alqueria Blanca’, por ejemplo. 

No hay un propósito de ha-
cer audiovisual en valenciano y 
los actores locales lo tenemos 
difícil. El teatro es diferente, 
especialmente trabajas a partir 

de tu propia compañía y otras, 
como el Instituto Valenciano de 
Cultura. 

¿Por qué os engancha tanto el 
teatro?

Durante una hora y media o 
dos eres Dios: no hay nadie que 
te diga “¡corten!”. Eres tú el que 
lleva las riendas de la función y 
haces transitar a los espectado-
res por donde tú quieres. 

Les haces pasar por emocio-
nes, les cuentas historias y eres 
un poco el rey del mundo en ese 
instante. Es también un salto al 
vacío, porque sabes que una vez 
arrancas no puedes parar hasta 
el final. Debes igualmente estar 
mucho más concentrado y es 
muy adrenalínico. 

También por la conexión con el 
público.

Por supuesto, se produce 
una conexión que no existe en 
el audiovisual, donde tienes que 
conectar con la cámara, algo su-
mamente más impersonal. 

Eres un actor muy camaleónico. 
Cambio mucho según lleve 

barba o bigote. En audiovisual, 
como tengo una cara un poco 
más dura, me suelen hacer de 
malo, mientras que en teatro me 
gusta hacer comedia. Me agrada 
tener estas dos vertientes. 

Cuanto más cambias y más 
te alejas de ti, mejor. 

¿Es una ventaja poder trabajar 
en dos idiomas?

Puede ser, pero en valencia-
no no hay excesivo trabajo. En 
teatro hay algo más. No obstan-
te los valencianos nos automal-
tratamos, en todos los sentidos, 
como pueblo, como público... 

¿Guardas un especial cariño a 
alguna de tus obras?

Disfruté mucho hace un par 
de años haciendo, en el Teatro 
Principal de València, una fun-
ción llamada ‘Poder i Santedat’, 
del Instituto Valenciano de Cul-
tura. 

A nivel de televisión, ‘Des-
enterrats’, que fue todo un reto: 
era uno de los protagonistas, 
aparecía en los diez capítulos 
de la serie y el personaje evo-
lucionaba. Además, tengo una 
relación muy cercana con sus 
creadores, Xavi y Arnau Cortés y 
Carola Miralles. 

¿Qué representó recibir el pre-
mio Berlanga 2022?

Un reconocimiento, pero no 
se tradujo inmediatamente en 
trabajo, como sucede en otros 
ámbitos. En Madrid supongo 
que te dan un Goya y representa 
algo. En València lamentable-
mente no, debido a que no hay 
ningún tipo de infraestructura 
cultural y nadie se preocupa por 
los actores de aquí. 

¿En qué estás trabajando aho-
ra?

Hemos estrenado reciente-
mente en València y Alcoy una 
obra que se llama ‘Consciència’, 
un texto de Gemma Miralles y 
que interpreto junto a mi com-
pañía de teatro alcoyana. 

Después haré ‘La dona més 
lletja del món’ y me centraré en 
el ‘Tirisiti’ de mi localidad.
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«Llevo treinta años 
ejerciendo esta 
bonita profesión, sin 
parar de formarme 
en cursillos»

«En mi escuela 
damos clase de todo 
tipo de baile: clásico, 
sevillanas, flamenco, 
contemporáneo…»

Fernando Torrecilla

Fuimos muchos los que en 
los años ochenta y noventa nos 
aficionamos al baile, gracias a 
legendarias figuras como Anto-
nio Gades, o incluso por la in-
fluencia de series de televisión 
como ‘Fama’, que marcó a tan-
tos y tantos jóvenes. 

En Alcoy, además, tenemos 
las fiestas de Moros y Cristianos 
-en honor a Sant Jordi- más im-
portantes del país. En esos dos 
pilares se sustenta la felicidad 
de Carmina Nadal, profesora de 
una conocida escuela de baile 
de nuestra ciudad y popular por 
su participación en las fiestas. 

Considera que es una actividad excelente para la mente y el físico, además que permite conocer gente sana

ENTREVISTA> Carmina Nadal / Profesora de baile (Alcoy, 18-marzo-1962)

«Los problemas se van con el baile»

Apasionada desde bien pe-
queña a bailar, pronto se decan-
tó por la danza española, la de 
tacones y castañuelas, “porque 
siempre tuve mucha fuerza, 
mucho nervio”. Esta actividad, 

remarca, es buena para numero-
sas cosas, como quitar la depre-
sión, la tristeza y desconectar, 
además de para conocer gente 
nueva, en un ambiente sano.

¿De dónde procede tu pasión por 
el baile y los Moros y Cristianos?

Tengo auténtica devoción por 
ambos. Mi pasión por las fiestas 
de Sant Jordi es herencia de mi 
padre, que nos hizo festeros. 
Ahora mismo pertenezco a la filà 
Verds, pero tengo mucho cariño 
a la Marrasquets. 

Desde hace treinta años es-
toy muy involucrada en las fies-
tas, organizando coreografías e 

incluso dando mi toque en las 
vestimentas. 

¿Qué representa bailar para ti?
Lo amo, ya desde bien pe-

queña me ponían encima de una 
mesa y bailaba. Me saqué el tí-

tulo de Danza Clásica Española 
en el Conservatorio de Alicante, 
y comencé a dar clases en diver-
sos lugares -principalmente aso-
ciaciones y colegios-, antes de 
tener mi propia escuela. 

¿Cuáles eran tus referentes?
Siempre me gustó Martha 

Graham, coreógrafa y bailarina 
nacida en Nueva York. Era una 
persona que tenía un estilo muy 
singular, le salía del alma y bai-
laba por libre. Cuando diseño 
coreografías y pienso ideas para 
nuevos bailes, necesito tener la 
cabeza libre. 

¿Llegaste a competir?
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Lamentablemente no, por-
que en mi época no se estilaban 
las competiciones. También era 
un periodo en el que los padres 
nos tenían un poco más sujetos; 
ahora me hubiera presentado a 
castings y eventos. 

Recuerdo que me ofrecieron 
ir a Bulgaria con un guitarrista y 
mi madre exclamó “¿a qué vas tú 
a ese país?”, y lo rechacé.

¿Cuándo fundaste tu escuela de 
baile?

Este año celebramos el dé-
cimo aniversario. Anteriormente 
trabajé en una empresa de reve-
lado de fotografías, pero pronto 
me di cuenta de que no era lo 
mío, pues mi cabeza solo pensa-
ba en el baile. 

Llevo más de treinta años 
ejerciendo esta bonita profesión, 
sin parar de formarme mediante 
cursillos y congresos. 

¿Cómo fueron los inicios?
Espectaculares, con muchos 

alumnos, porque cuando se en-
teraron de que montaba una es-
cuela, vinieron a buscarme. Con 
el tiempo abrieron otras, pero no 
tengo quejas, en los tiempos que 
corren. 

¿Qué tipos de clases dais?
Principalmente la rama es-

pañola: clásico, sevillanas, fla-
menco y contemporáneo, junto a 
latino, tango y ritmos del mundo. 

Además, bailes de salón en pare-
jas. Las clases las doy yo misma, 
aunque dispongo de otros tres 
profesores que me ayudan. 

El baile, ¿qué aporta a nuestras 
vidas?

Cosas fabulosas, entre ellas 
elimina la depresión, la ansie-
dad, el estrés y te permite des-
conectar de los problemas que 
puedas tener en casa, además 
de ser bueno para el físico. 

«El baile me 
aporta numerosas 
satisfacciones: puedo 
ayudar a mucha 
gente a ser feliz»

Muchos me dan las gracias 
porque se encuentran mejor 
después de unas clases conmi-
go. Uno está bailando y se van 
todos los problemas, se le olvi-
da todo. 

En general, ¿por qué nos gusta 
bailar?

El baile nos da alegría y 
aprender nuevas coreografías 
nos da numerosas posibilidades 
de socializar: se hacen amigos, 

grupos nuevos, siempre en un 
ambiente sano. 

¿Cuáles son tus mayores satis-
facciones?

Haber podido hacer una ca-
rrera que me llena emocional y 
físicamente. Además, me aporta 
alegría porque puedo ayudar a 
mucha gente a ser feliz. 

Les saco lo que llevan dentro 
porque muchos me dicen “¡no sé 
bailar!”. Y les insisto que sí saben, 

porque algunos lo hacen con la ex-
presión, los brazos o las piernas. 

Un momento cumbre del año es 
la gala.

Sí, a finales de curso (junio) 
celebramos una gala en el tea-
tro de los Salesianos, en la que 
participan todos los alumnos de 
la escuela, siempre bajo una te-
mática, diferente todos los años. 

Recrean todo lo que han prac-
ticado y tanto los alumnos como 
los familiares disfrutan muchísi-
mo. 

Dinos cuál es vuestro sello de 
distinción

Venir a pasárselo bien sin 
competir. 

Por último, ¿qué participación 
tienes en la fiesta?

Preparo la coreografía para 
todas, pero luego en la entrada 
de Moros y Cristianos soy una 
más. Igualmente participo en la 
vestimenta, como dije, y en las 
ideas.
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«Tánger es una 
ciudad que ha sabido 
superar su   
oscuro pasado»

«Marruecos se ha 
occidentalizado 
mucho en los 
últimos tiempos»

«No creo que el 
terremoto propicie 
grandes cambios 
políticos en 
Marruecos porque la 
gente apoya al rey»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

DaviD Rubio

Hace ya 28 años que vino 
a Alicante para trabajar como 
profesor de Formación Profesio-
nal en la rama audiovisual, en 
el IES Luis García Berlanga de 
San Juan. Sin embargo no ha 
olvidado su tierra natal, hasta el 
punto de que ha escrito y reedi-
tado ya varios libros dedicados 
a Marruecos. Todos ellos están 
disponibles en la librería Raíces 
de Alicante.

El destino quiso que Juan 
Ramón Roca naciera en el anti-
guo protectorado internacional 
de Tánger aún sin tener antece-
dentes tangerinos en su familia. 
Charlamos con este enamorado 
de su tierra, precisamente en 
un momento en el que el pueblo 
marroquí sufre las horas más os-
curas padecidas en las últimas 
décadas. 

¿Por qué naciste en Tánger?
Mi madre es una zamorana 

que llegó allí de niña porque mi 
abuelo era juez y le nombraron 
fiscal del Tribunal Mixto Interna-
cional en los años 30. Y mi padre 
un médico otorrino barcelonés 
que se trasladó en los 50 para 
trabajar en el nuevo hospital 
que se construyó para atender 
las necesidades de la numerosa 
comunidad española, superior a 
unas 30.000 personas, que ya 
residía en Tánger. Yo pasé allí 
toda mi infancia y juventud.

¿Cómo surgió tu devoción por 
escribir sobre Marruecos?

Fue un poco por despecho. 
Mi primer libro fue una guía 
turística sobre Tánger, porque 
cuando hablaba con amigos que 
visitaban Marruecos siempre me 
decían lo mismo: “Fez es mara-
villoso, Marrakech estupendo, 
Rabat genial…”. Sin embargo al 
preguntarles por mi ciudad, me 
decían que no habían pasado o 
incluso que se habían quedado 
en el hotel porque les habían 

Roca colabora con la Casa del Mediterráneo en la organización de eventos relacionados con nuestro 
país vecino africano

ENTREVISTA> Juan Ramón Roca  / Escritor (Zona Internacional de Tánger, 1958)

«En Marruecos se tiene un gran respeto 
hacia el cristianismo»

dicho que no tenía nada inte-
resante y que además era muy 
peligrosa.

Evidentemente esto me mo-
lestaba. Por supuesto para cual-
quier persona su pueblo es el 
más bonito del mundo, pero ade-
más es que Tánger es una ciudad 
muy interesante que tiene inclu-
so un origen mitológico. Luego se 
convirtió en la capital diplomática 
de Marruecos y tuvo una gran im-
portancia geopolítica.

Yo estuve en Marruecos hace 
pocos años y sí visité Tánger. 
Habéis superado ya esta fama 
tan negra, ¿no?

Aquí lo que ocurrió es que en 
los años 70, 80 y 90 la ciudad 
quedó bastante abandonada. El 
rey Hassan II le dio la espalda, 
queriendo desarrollar más el sur 
como destino turístico. La idea 
era que Tánger fuera un foco 
industrial, pero no pudo compe-
tir contra un puerto tan conso-
lidado como el de Casablanca. 
Además hubo una inmigración 
masiva desde el campo y acabó 
proliferando la economía delicti-
va con contrabando, juego ilegal, 
prostitución e incluso se entró 
en la red del narcotráfico.

Sin embargo con Mohammed 
VI esto cambió radicalmente. Se 
desarrollaron varios polos eco-
nómicos construyendo un nuevo 

puerto de contenedores que ha 
atraído empresas extranjeras, 
se generó un puerto deportivo 
manteniendo el pesquero, se 
descongestionó la zona antigua 
llevando el centro financiero a la 
periferia, y se rehabilitaron los 
monumentos históricos creándo-
se incluso nuevos museos. Aún 
así todavía hoy tenemos que lu-
char contra esta leyenda negra.

También has publicado varios li-
bros sobre historias marroquíes. 

Mi objetivo siempre ha sido 
que se conozca mejor el Marrue-
cos antes de la influencia euro-
pea, ya que en los últimos tiem-
pos el país se ha occidentalizado 
bastante. Por ejemplo a la hora 
de vestir se nota muchísimo, 
solo en algunos pueblos se sigue 
portando túnicas.

Por eso me fijé en los escri-
tos de viajeros europeos del siglo 
XIX que relataron cómo era este 
Marruecos tradicional. Cuando 
viajas a un lugar desconocido 

creo que es interesante leerse 
antes algún libro que te introduz-
ca en esta nueva cultura. Así que 
me decidí por reeditar tres de 
estos libros muy enriquecedores 
que estaban totalmente desca-
talogados y que cuentan cosas 
que no salen en las guías.

Siendo un país tan cercano, ¿los 
españoles tenemos muchos fal-
sos tópicos sobre Marruecos?

Sí, desde casi siempre. Ten 
en cuenta que el Imperio Oto-
mano era enemigo nuestro y 
los piratas del norte de África 
venían a nuestras costas para 
arrasar con todo. Hemos tenido 
muchas guerras hasta principios 
del siglo pasado, como el Desas-
tre de Annual. Incluso gran parte 
de las tropas franquistas fueron 
reclutadas en Marruecos, y en 
una guerra siempre se come-
ten crímenes. En definitiva, hay 
un temor hacia ellos que se ha 
transmitido en España desde pa-
dres a hijos y que todavía existe.

Por ejemplo, poca gente 
sabe que Jesucristo para el is-
lam es un profeta. Evidentemen-
te no es el hijo de Dios ni es su 
gran profeta Mahoma, pero en 
su religión blasfemar contra Je-
sús está penado. Vale que en un 
determinado momento haya po-
dido haber un fanatismo religio-
so, pero eso no es algo genérico 

y menos en Marruecos. En gene-
ral predomina mucho el respeto 
hacia el cristianismo. Incluso el 
propio Corán prohíbe la conver-
sión forzosa.

Después del fatídico terremoto 
se han escuchado muchas crí-
ticas hacia Mohammed VI por 
tardar en reaccionar y rechazar 
parte de la ayuda internacional. 
¿Crees que esto podría propiciar 
un cambio político-social en Ma-
rruecos próximamente?

Yo no estoy tan seguro de 
eso. En general la población ma-
rroquí tiene un grandísimo respe-
to al rey dado que ha hecho mu-
cho por el país, sobre todo por 
la zona norte. Y ten en cuenta 
que también es el comendador 
de los creyentes, descendiente 
del Profeta. Es decir, hablamos 
de una figura tanto política como 
religiosa.

El terremoto ha afectado so-
bre todo a poblaciones de mon-
taña de muy difícil acceso y ade-
más ocurrió en plena noche. El 
tipo de construcción de estas ca-
sas también han dificultado los 
rescates. Quizás podrían haber-
se salvado más vidas, no lo sé. 
Pero la dinastía alauita siempre 
ha sido gente inteligente que ha 
sabido gobernar bien a un pue-
blo complicado.

¿Tienes algún otro proyecto so-
bre Marruecos a medio plazo?

Este año se celebra el cen-
tenario del Estatuto de Tánger 
por el que se convirtió en ciudad 
internacional, lo cual tuvo una 
gran importancia geopolítica. 
Estoy trabajando conjuntamen-
te con la Casa del Mediterráneo 
para realizar algunos actos con-
memorativos, como ponencias o 
exposiciones, que probablemen-
te serán en noviembre. 
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«Mi nuevo libro trata 
sobre la estancia 
de Joe Strummer 
en Granada para 
conocer la tierra de 
Lorca»

«En los 60 teníamos 
en España grupos 
tan buenos como los 
Beatles aún a pesar 
de la censura»

«La historia del 
cuarto libro pasará 
en Alicante y en el 
antiguo Gallo Rojo 
de El Campello»
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DaviD Rubio

Sus dos grandes pasiones 
son la historia y la música. No 
en vano trabaja como profesor 
de secundaria en el IES L’Alluser 
de Mutxamel y en sus ratos libres 
canta en el grupo pop ‘Amiga 
Mala Suerte’. Por un buen día a 
José Francisco García Gisbert se 
le ocurrió comenzar a escribir 
una saga literaria con viajes en el 
tiempo y muchas visitas a míticos 
cantantes del siglo XX llamada 
‘La cancillería de las puertas his-
tóricas’.

Tras publicar los dos prime-
ros libros, ahora Gisbert acaba 
de lanzar la tercera parte que 
continúa esta intrigante historia, 
inspirada en la popular serie de 
televisión ‘El Ministerio del Tiem-
po’ y protagonizada por él mismo 
como personaje principal. Este 
nuevo volumen se llama ‘Calling 
Lorca’, dado que gira en torno al 
célebre poeta granadino.

¿Cómo nació la saga ‘La cancille-
ría de las puertas históricas’?

Esto empezó en el verano de 
2005 cuando escribí un relato lla-
mado ‘Madrid 1980’. Trata de un 
chaval acomplejado que al prin-
cipio no quiere salir de su casa, 
pero en una Nochevieja se pega 
el pedo padre y acaba integrán-
dose de lleno en la movida ma-
drileña conociendo a Alaska, los 
Secretos, Nacha Pop, etc. Luego 
se junta con una punki un poco 
loca y acaban viviendo múltiples 
aventuras.

Este relato se quedó ahí du-
rante años, hasta que me engan-
ché a la serie ‘El Ministerio del 
Tiempo’. Me dio tanta pena cuan-
do TVE la canceló que se me ocu-
rrió coger a aquellos personajes 
del relato para integrarlos en un 
libro de viajes en el tiempo. 

Además quise añadir a un 
protagonista principal que fuera 
reclutado por una asociación se-

Gisbert lanza su tercer libro de la saga ‘La cancillería de las puertas históricas’ inspirada en ‘El Ministerio del Tiempo’

ENTREVISTA> José Francisco Gisbert / Autor de ‘Calling Lorca’ (Alicante, 19-mayo-1976)

«Esta saga comenzó con un relato sobre 
la movida madrileña»

creta para realizar estas travesías 
temporales y… me puse a mí mis-
mo. ¿Quién mejor que yo? (risas). 
Al fin de cuentas soy historiador 
y me encanta la música. Así he 
podido asistir al primer concierto 
de los Beatles en España, la for-
mación de los Brincos, la movida 
madrileña, etc.

¿De qué forma dirías que ha evo-
lucionado la saga hasta este ter-
cer libro?

Podríamos decir que la saga 
se basa en que se elige un des-
tino para realizar una misión. Al 
principio todo sale bien, hasta 
que llega un momento en que las 
cosas se tuercen. Los protago-
nistas metemos la pata hasta tal 
punto que cambiamos la historia 
y luego debemos arreglarlo para 
que no se den cuenta de lo inúti-
les que somos (risas).

Conforme la historia ha avan-
zado, se han ido incorporando 
nuevos personajes. En el segun-
do libro aparece un escudero que 
acompaña al protagonista en los 
viajes por el tiempo, y en éste 
último llega una tercera persona 
para completar esta disparata 
patrulla. 

¿Por qué te has fijado en la figu-
ra de Federico García Lorca para 
esta ocasión?

En el segundo volumen la ac-
ción transcurre en los años 60. Ahí 
aparecen los Beatles y también 
se reivindica el papel que tuvieron 
aquellos grupos españoles de la 
época, porque para mí eran igual 
de buenos aún padeciendo el pro-
blema de la censura franquista 
que no tenían en el Reino Unido.

Este tercer libro transcurre 
en los años 80. Mucha gente no 

sabe que en esa época cuando 
Joe Strummer (el cantante de los 
Clash) se peleó con sus compa-
ñeros de grupo, se pasó una tem-
porada en Granada yendo cada 
día al mismo bar. Era un gran 
fanático de la poesía de Lorca a 
raíz de que una novia que había 
tenido en una casa okupa le des-
cubrió su obra, y quiso conocer su 
tierra. 

Este hombre estaba zumba-
dísimo, hasta el punto de que en 
una enajenación se compró una 
pala en una ferretería y se puso 
a excavar para intentar localizar 
el cuerpo enterrado del poeta (ri-
sas). Así que la nueva misión de 
la patrulla es ir a conocer a este 
tipo.

¿Entonces ’Calling Lorca’ cierra 
ya esta saga?

No. De hecho tengo ya casi 
terminado el volumen cuatro. 
Aquí los protagonistas viajarán a 
Alicante en 1972, concretamen-
te al Gallo Rojo de Campello. Ya 
adelanto que se va a liar una muy 
gorda.

¿Dónde se pueden comprar los 
libros de la saga?

De momento solo están en 
Amazon. El viernes 24 de noviem-
bre a las siete de la tarde voy a 

realizar una presentación en la 
librería ’80 mundos’ y dejaremos 
allí también ejemplares.

Aprovecho para preguntarte 
también por ‘Amiga mala suer-
te’. Habéis sacado varios temas 
nuevos recientemente, ¿no?

Sí. En concreto son tres temas 
que se llaman ‘Mejor de lo que ha 
sido’, ‘Hay un lugar para ti’ y ‘Ton-
talmente’, la cual está dedicada a 
mi padre quien falleció hace unos 
meses. 

Ahora hemos cambiado la 
manera de lanzar canciones 
porque por desgracia ya no se 
venden CD. Mira que esto me 
fastidia, porque soy un senti-
mental y me resulta mucho más 
conceptual hacer un disco com-
pleto. Pero hay que reconocer 
que ya es un formato muerto, así 
que ahora nuestro productor nos 
aconseja que saquemos las can-
ciones una a una. 

Se pueden escuchar en Spo-
tify, Youtube y demás platafor-
mas. Además estamos graban-
do también ya los videoclips. Y 
cuando juntemos diez o doce 
canciones espero que saquemos 
el disco, porque en el fondo se-
guimos siendo unos románticos.
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«Desde el primer 
momento tendrán 
la conexión con el 
libro»

En esta obra la 
protagonista es muda

«Se trata de una 
historia que puede 
resultar muy 
enigmática y críptica»

Jonathan Manzano

Con apenas ocho años, 
Noemí López escribió su primer 
texto, un poema para la revista 
oriolana ‘La Portada’. Desde 
entonces no había vuelto a es-
cribir, más allá de reflexiones 
o cartas que guardaba para sí 
misma. 

Tras un año de trabajo, aca-
ba de presentar su primera pu-
blicación literaria, en la que la 
oriolana muestra sus alegrías y 
sus miedos a través de los re-
cuerdos.

En ‘Los escondrijos de alguien’, 
¿qué nos podemos encontrar 
en sus páginas?

Entre los diferentes capítulos 
en los que está estructurado el li-
bro, el lector encontrará emocio-
nes que nos envuelven en nues-
tro día a día, como la alegría, la 
tristeza, la ira o el perdón. Y un 
gran paradigma: la ilusión.

La conexión con el libro la 
harán desde el primer momento 
y verán que hasta el final será 
diferente, pero habrá un víncu-
lo que no podrán soltar, como 
es la importancia de quienes 
somos. Es un libro lleno de des-
cripciones, detallista y de prosa, 
que les hará sentir parte de ese 
espacio. 

¿Por qué este título?
Tras unas páginas escritas y 

sin saber lo que estaba hacien-
do con tantas palabras, me fijé 
en un baúl que tenía en casa, en 
el que yo misma guardaba mis 
propios escondites. Medité el 
hecho de cómo podía continuar 
mi historia y, sin saber cómo iba 
a ser su continuidad, apunté en 
una hoja junto a mi teclado ‘Los 
escondrijos de alguien’.

Este libro son los entresijos 
que todos podemos tener, de 
una manera u otra, y cuando 
somos capaces de ir sacando 
aquello que se queda en un 
baúl, nos damos cuenta de que 
somos un poco más felices.

La oriolana Noemí López se inicia en el mundo de la escritura con el libro ‘Los escondrijos de alguien’

ENTREVISTA> Noemí López Pérez / Escritora y comercial (Orihuela, 25-agosto-1978)

«Este libro son los entresijos que todos 
podemos tener»

¿Qué destacarías de esta publi-
cación?

Es espectacular, humano, 
emocional, divertido y por qué 
no, te hace reflexionar si así lo 
quieres. La historia de los perso-
najes determina un cauce en la 
trayectoria. La mudez de la pro-
tagonista, en la que nos pode-
mos ver identificados tras haber 
leído el libro, es la incógnita que 
llevará embelesado al lector. 

¿A qué se debe que sea muda?
Porque en nuestro país hay 

más de setenta mil personas 
que dialogan a través de la len-
gua de signos; es la manera 
que tienen de comunicarse y la 
escritura es un modo de expre-
sarse en muchos aspectos. 

El coprotagonista de la his-
toria, conocido como ‘El sabio’, 
hace de mediador entre los es-
critos y la protagonista. Es una 
historia que, en determinados 
párrafos, puede resultar muy 
enigmática y críptica. 

¿Cuánto tiempo te ha llevado?
El libro como tal fue un año 

y pocos meses, compaginándo-
lo con el trabajo, pero el hecho 

de ponerme a escribir me costó 
más. 

Hacía cuatro años, más o 
menos, que entablé con la libre-
ta y un bolígrafo escritos que ha-
cía para sentirme bien. Me hizo 
recordar que yo escribía cuando 
era pequeña y me gustaba.

Háblanos de lo qué hay de fic-
ción y de realidad en ‘Los es-
condrijos de alguien’

La importancia de la realidad 
como verídica en mi persona no 
es de un gran valor, pero sí le da 
el significado de un origen: crear 
los diferentes ambientes donde 
me crie. Me ha gustado mucho 
volver y particularizar ese reco-
rrido. 

Pero sí, claro, relato des-
cripciones de donde vivían mis 
abuelos, de las calles donde 
crecí, de cómo era el entorno 
donde jugaba, de las calles de 
mi ciudad…

Luego está la imaginación…
Así es, la imaginación con la 

que inventas. Ves una película o 
escuchas una canción y, a tra-
vés de las sensaciones que te 
envuelven, saltas del sofá para 
escribir algo que te sumerge.

Entre realidad y ficción, el 
mundo del escritor da vida a un 
mundo nuevo que solo se perci-
be cuando lees y te ves metido 
entre los párrafos que dejan el 
espacio para esas impresiones, 
que te hacen escapar y percibir 
algo distinto. Hay verdades que 
no son reales y hay invenciones 
que tienen mucho que decir.

¿Estás trabajando ya en nuevos 
proyectos?

Bueno, no le estoy ponien-
do mi alma, pero ya hay algo 
escrito. Ya le daré su lugar y 
momento. Este instante es para 
disfrutar de ‘Los escondrijos de 
alguien’.

No hay palabras dichas que superen lo que escrito puedan hacer sen-
tir. Escribo las palabras contadas de un personaje que encontré en la 
calle, donde se encuentra a todo diamante sin pulir, que mudo estaba 
y expresaba con los métodos de la revelación un sombraje. 
Ya es el personaje mudo contado por Sabio, un sabio que relata a tra-
vés de las escrituras las palabras que ella va contando con la magia 
de sus señales.

Sinopsis de ‘Los escondrijos de alguien’
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«En la Edad Media la 
ruta tuvo un periodo 
de oscuridad, 
estando a punto de 
desaparecer»

«La parte más bonita 
del Camino es la 
de Castilla: Burgos, 
Palencia y León es  
su esencia»

«Se ha convertido 
en un negocio en 
algunos lugares, 
especialmente en el 
tramo gallego»

Noviembre 2023 | AQUÍ literatura | 29

Fernando Torrecilla

El Camino de Santiago, una 
ruta mágica e incluso legenda-
ria, se suele realizar por infini-
dad de razones: religiosas, turís-
ticas, históricas o simplemente 
como disfrute. Son muchos sus 
estudiosos, especialmente en 
Galicia, aunque no tantos en 
nuestra zona. 

Octavio López es uno de 
ellos. Es el autor de ‘Senda de 
estrellas’, un libro que ha tarda-
do quince años en finalizar y en 
el que desvela todos los secretos 
que ha ido descubriendo en sus 
siete travesías hacia Santiago de 
Compostela. 

Empedernido lector, nos con-
tará también cómo es gestionar 
un albergue -con las responsa-
bilidades que conlleva- y si el 
Camino se ha convertido en los 
últimos años en un negocio, en 
algunos casos sin duda.

¿Cuándo surge la idea de ‘Sen-
da de estrellas’?

Años antes, a principios de 
siglo, comencé a escribir varias 
colecciones filatélicas dedicadas 
al Camino de Santiago. Seguida-
mente, cuando hice el recorrido 
en el verano de 2008 -mi cuarta 
vez-, nació en mí el sentimiento 
de querer explicar lo que encie-
rra esa ruta, porque hay mucho 
desconocimiento. 

Me basé en mi colección fila-
télica, ‘Camino de Santiago, tres 
catedrales’, leyendo también 
mucho sobre el camino, para co-
nocerlo todavía más. 

¿Qué descubriste?
Que España no sería lo que 

es si no hubiera existido el Cami-
no de Santiago, incluso Europa 
no sería lo que es. O la importan-
cia que tuvo en el Medievo.

De Santiago poco se sabe, 
siendo el apóstol más desco-
nocido. No hay constancia, por 
ejemplo, que hubiera estado en 
España, sino que se dice que fue 
a predicar al Fin de la Tierra. 

No obstante, en esa época estu-
vo a punto de desaparecer.

Exactamente, a partir del si-
glo XIV hay un largo periodo de 
oscurantismo. Pero quiero recor-
dar que el Camino de Santiago 
ya fue la primera frontera que 
paró el avance musulmán y que 
se trata de una ruta que no es 
española, es más francesa. 

Experto conocedor de una ruta que ha completado siete veces, es el autor de ‘Senda de estrellas’

ENTREVISTA> Octavio López / Escritor (Elda, 2-diciembre-1952)

«España no sería lo que es si no existiera 
el Camino de Santiago»

De hecho, es conocido como 
el Camino Francés, aunque real-
mente recorre toda Europa. 

¿Cuándo vuelve a resurgir?
En el momento que el carde-

nal Payá, de Beneixama, enton-
ces de la catedral de Santiago, 
manda hacer unas obras en 
1878 para proteger los restos 
del apóstol de las invasiones de 
los piratas nórdicos e ingleses. 

Se descubre un año des-
pués, el 28 de enero de 1879, 
una urna con restos. Seguida-
mente, tras una ardua labor 
científica, en 1884 el papa León 
XIII brinda una bula e indica que 
se trata de los de Santiago, Ata-
nasio y Teodoro. A partir de ahí 
comienza a evolucionar el Cami-
no, pero muy lentamente. 

Tenemos que esperar al siglo 
pasado. 

Hasta aproximadamente 
1965, cuando suceden dos 
hechos. Primero se produce 
una reunión de asociaciones 
xacobeas de toda Europa, por-
que el Camino estaba total-
mente abandonado. 

En ese instante las entida-
des francesas les dijeron a las 
españolas que arreglaban la 
vía, con buenas infraestructu-
ras, o lo hacían ellas. 

¿Y el segundo momento?
Cuando Elías Valiña, párroco 

de O Cebreiro, empieza a señalar 
el Camino con las populares fle-
chas amarillas. Fue el primero en 
hacerlo, un instante importantí-
simo en el desarrollo de la ruta. 

Aun así, debemos esperar 
varios años hasta que brille de 
verdad, en 1993, año Xacobeo, 
cuando Galicia le da una mayor 
publicidad mediante su eslogan 
‘Galicia Calidade’. 

¿Siempre lo has hecho desde 
Roncesvalles?

Una vez desde Roncesvalles 
(Navarra), otra desde Canfranc 
(Huesca) y también desde otros 
puntos, como O Cebreiro (Luego) o 
Astorga (León). Igualmente he he-
cho el Camino Portugués o la Ruta 
de la Plata, llevando un albergue 
quince días. 

¿Cuál es la parte más bonita del 
Camino?

La de Castilla: Burgos, Palen-
cia y León. Es la esencia del Cami-

no, que muchos optan por hacerlo 
en coche, sin que me parezca mal. 

¿Qué siente uno cuando llega al 
Monte del Gozo?

Un gran disfrute de la natura-
leza, pese a que la parte gallega, 
especialmente a partir de Sarria, 
está totalmente adulterada. Ac-
tualmente es un negocio. 

¿A qué te refieres?
Muchos consideran el Camino 

de un modo religioso o místico. Sí 
es verdad que da vida a muchos 
pueblos, especialmente en Gali-
cia, algunos de ellos anteriormen-
te abandonados. 

Hay albergues que no cobran 
nada por comida o alojamiento, 
mientras otros sí cobran dinero, y 
bastante. 

Si alguien tiene dudas de hacer o 
no el Camino, ¿qué le dirías?

Primero que lean e investi-
guen, porque no se puede hacer el 
Camino de Santiago sin haber leí-
do primero sobre él. De este modo 
conocerán sus fundamentos, su 
historia y todo lo que se van a en-
contrar. 

Es un sacrilegio pisar la calza-
da romana, que tiene más de vein-
te siglos, sin saber dónde estás.
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«En un entorno 
digital cambiante, 
el mayor activo 
que tenemos como 
profesionales es la 
marca personal»

«Hay marcas que pueden desarrollarse 
sin necesidad de lo digital, pero es un 
canal que siempre te aporta valor»

«Me preocupa 
mucho la enorme 
carencia de esfuerzo 
que detecto en las 
nuevas generaciones, 
y eso es dramático»
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Carlos Forte

Aunque es licenciado en Eco-
nomía, su carrera siempre ha es-
tado enfocada al marketing, área 
en la que se ha especializado con 
diversos másteres; y a la docen-
cia, la cual ejerce actualmente en 
ESIC Business School. Es un apa-
sionado de la comunicación y el 
mundo digital, vocaciones que ha 
sabido impregnar con éxito en su 
actividad profesional.

Ha publicado el libro ‘Los 
7 pecados laterales’, en el que 
descubre sorprendentes técnicas 
creativas muy útiles para fomen-
tar la innovación. Fran Torreblan-
ca ha recibido este año el premio 
a Mejor Marca Personal en los re-
putados Premios del Día Mundial 
de Internet.

¿Qué significa para un comuni-
cador obtener el premio a Mejor 
Marca Personal en los Premios 
del Día Mundial de Internet?

Mucho. Es un factor motivador 
muy importante, para ser cons-
ciente del esfuerzo que conlleva 
crear contenido de valor todos los 
días en un mundo tan competiti-
vo como el digital. Además, en un 
evento respaldado por grandes 
marcas como Google, Telefónica, 
Huawei, Meta o El Corte Inglés, la 
dimensión que adquiere es muy 
especial.

La marca personal, ¿qué rele-
vancia tiene, a nivel científico, 
como herramienta de comunica-
ción emocional?

En un entorno como el que 
tenemos actualmente, digital y 
conectado, global y cambiante, 
el mayor activo que tenemos 
como profesionales es la marca 
personal.

Nadie va a trabajar por tu 
marca más que tú, y eso debe-
mos tenerlo muy claro para lograr 
sobresalir. Saber aprovechar los 
canales y la tecnología que tene-
mos en nuestra mano te puede 
permitir expresar todo aquello 

El villenense Fran Torreblanca ha recibido el premio a la Mejor Marca Personal en los Premios del Día 
Mundial de Internet

ENTREVISTA> Fran Torreblanca / Experto en marketing (Villena, 1972)

«Odio el conformismo y la monotonía»

que eres como persona y como 
profesional, y eso es emocionan-
te, a la vez que emocional.

¿Crees que el marketing en su 
vertiente online ha cambiado la 
astucia por estadística?

Es un nuevo canal y eso impli-
ca unas nuevas reglas, que dan 
como resultado nuevos resulta-
dos. Por tanto, todo cambia. Ade-
más, al ser tan medible, conocer 
y estimar resultados es mucho 
más fácil que antes.

En tu libro ‘Los 7 pecados late-
rales’ se enseña a mejorar la in-
novación, ¿se puede entrenar la 
creatividad? ¿Cómo?

Por supuesto que sí. Al igual 
que cualquier disciplina, la prácti-
ca da el poder de crear. Con acti-
tud y esfuerzo, cualquier persona 
puede sentirse creativa y para 
ello existen múltiples técnicas y 
metodologías.

‘Los 7 pecados laterales’, el 
‘Gamestorming’ y muchas otras, 
te aportan la seguridad de poder 
crear, siguiendo los pasos que se 
proponen en ellas.

El próximo 1 de diciembre tu blog 
cumple diez años de vida publi-
cando un artículo diario sin falta, 

¿dónde obtienes la inspiración 
para no caer en la repetición?

Del amor por lo que hago. Si 
te gusta lo que haces, la inspira-
ción siempre te acompaña. Hay 
millones de cosas por hacer y por 
descubrir, tenemos montones de 
recursos por explorar, tecnologías 
geniales, conectividad plena con 
el mundo. 

No hay excusas para no des-
cubrir cosas nuevas cada día. 
Para ello, la clave es la actitud, 
como en todo en la vida.

Te defines como un fan del en-
torno digital, ¿cómo podría una 
marca crecer sin hacer uso de la 
red?

Hay marcas que pueden de-
sarrollarse sin necesidad de lo 
digital, pero este es un canal que, 
incluso a pequeña escala, siem-
pre te aporta valor. Creo que el 
sentido común es lo que debe 
orientarnos hacia el uso equili-
brado de lo digital para el creci-
miento comercial, empresarial, 
profesional o industrial.

Por ejemplo, un taller mecá-
nico puede tener un crecimiento 
interesante con el simple uso de 
LinkedIn y seguramente el res-
to de los canales no le aporten 

nada, más que perder el tiempo. 
Todo depende del caso particular 
al que nos enfrentemos y de qué 
te puede aportar o no cualquier 
canal digital.

Como docente en marketing que 
eres, ¿prefieres un estudiante 
con talento o con capacidad de 
esfuerzo?

El esfuerzo siempre. Talento 
sin esfuerzo sirve de poco, pero 
el esfuerzo siempre te abre las 
puertas a otras habilidades que 
te hacen suplir el talento. 

Me preocupa mucho la enor-
me carencia de esfuerzo que 
detecto en las nuevas generacio-
nes, y eso es dramático. El talen-
to existe, pero si no se pone en 
valor con esfuerzo, no se logran 
resultados.

Consultor, docente, bloguero, 
creador de podcast… ¿cómo se 
combina todo eso sin abandonar 
tu vida?

Siendo consciente de que el 
tiempo es el principal activo de 
nuestras vidas. Es algo que ni se 
compra ni se vende, simplemente 
pasa. La clave es saber gestio-
narlo, ser muy productivo y tener 
prioridades. 

He aprendido a amortizar 
cada esfuerzo y replicarlo en di-
ferentes ámbitos, simplemente 
aprendiendo a modelarlo a cada 
situación. Al final, si quieres, 
puedes. 

¿Qué nuevos proyectos profesio-
nales tienes en el horizonte?

Muchos, muy retadores y am-
biciosos. Odio el conformismo y la 
monotonía. Me gusta retarme y 
por eso cada cierto tiempo doy un 
vuelco a mi modelo de negocio. 

En estos momentos estoy 
apostando por un giro profesional 
que pivota desde el marketing y 
la estrategia hacia los procesos 
creativos para alcanzar otro nivel 
en estas disciplinas.

‘7 Pecados laterales’ es una amena guía para despertar la creatividad en cualquier ámbito profesional.
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«No me siento 
cómodo al decir que 
solo soy escritor, 
porque me falta   
mi faceta   
como profesor»

«Lees miles de libros, 
los olvidas… pero 
germinan y aparecen 
en algún momento 
determinado»

«La sensación del 
poema es que viene 
cuando menos te   
lo esperas»

Noviembre 2023 | AQUÍ literatura | 3

Fernando Torrecilla

Andreu Sevilla es un escritor 
singular, que llegó a la literatura 
a una edad tardía, tras muchos 
años en la docencia. Sus pecu-
liaridades ya le vienen de naci-
miento, lejos de su Alcàsser de 
adopción. “Nací en una pequeña 
aldea llamada La Losa, depen-
diente de Casas de Benítez, pero 
pocos saben que soy de fuera”, 
dice con una sonrisa. 

Entre sus obras sobresalen 
‘La penombra de la coloma’, una 
novela histórica sobre el Tirant 
lo Blanc, y ‘Els inútils’, que rela-
ta alguno de los momentos más 
sombríos del franquismo. Ahora 
está centrado en su labor como 
profesor y en la escritura de poe-
sía y cuentos cortos. 

También nos describe las di-
ficultades que hallan los autores 
noveles para publicar y cómo ha 
tenido que autopublicarse, ya 
que, como “nadie confió en mí, 
no pude entrar en el circuito edi-
torial”, una declaración que da 
mucho que pensar.

¿Cómo fue tu infancia?
Tras nacer en una pequeña 

localidad conquense, a los cinco 
años nos trasladamos a Alcàs-
ser, en uno de los múltiples éxo-
dos rurales de los años sesenta. 
Me considero plenamente valen-
ciano, aunque viajo mucho a mi 
pueblo natal. 

Alcàsser era igualmente en-
tonces una localidad pequeña, 
monolingüe, y mi adaptación fue 
sencilla. 

Con el tiempo te convertiste en 
profesor.

Sí, estudié literatura espa-
ñola, pero me hice profesor de 
valenciano después de aprobar 
unas oposiciones. El valenciano, 
no obstante, no lo comencé a es-
tudiar hasta la universidad. 

Profesor o escritor, ¿cómo te de-
fines mejor?

Ambas facetas me apasio-
nan por igual. Sí es cierto que 

Natural de un pequeño pueblo de Cuenca, de joven se afincó en Alcàsser, ejerciendo ahora de profesor 
en Picassent

ENTREVISTA> Andreu Sevilla  / Escritor (Casas de Benítez, Cuenca, 15-noviembre-1963)

«Me encanta escribir con distracciones»

empecé a publicar tarde, a los 
treinta y ocho años, mientras 
que desde los veintiséis soy pro-
fesor. Por cuestiones personales 
me agrada mucho mi trabajo 
como profesor y por eso no voy a 
jubilarme ahora, sino dentro de 
dos años mínimo. 

No me encuentro cómodo al 
decir que solo soy escritor, por-
que me falta la parte de la ense-
ñanza; y viceversa, tampoco soy 
solo profesor. 

¿Por qué empiezas tan tarde?
Siempre quise escribir, pero 

era muy autocrítico conmigo mis-
mo. Tampoco sé por qué, ya que 
nadie esperaba de mis primeras 
novelas unas obras maestras. 

Aprendí poco a poco que no 
todo lo que escribiera debía ser 
desde la primera línea una ge-
nialidad. El método es ir buscan-
do, ir encontrando hacia dónde 
va la historia o el poema. Al cam-
biar de pensamiento fue como 
quitarme un peso que tenía en-
cima y todo fue fluyendo. 

¿Cuáles eran tus referentes lite-
rarios?

En un principio quería ser 
poeta y mis gustos poéticos 

siempre fueron los mismos, los 
grandes. La poesía, sin embar-
go, me costó mucho más, doce 
años más que la narrativa, hasta 
que encontré la manera de po-
der expresar un sentimiento. 

En novela también mis refe-
rentes son los grandes clásicos, 
Miguel de Cervantes o Marcel 
Proust, por ejemplo; o novela 
catalana, como la de Mercè Ro-
doreda. 

Igualmente hay miles de li-
bros que lees y, aparentemente, 
los olvidas pronto, pero que ger-
minan y aparecen en algún mo-
mento determinado. 

¿Dónde te sientes más cómodo, 
haciendo poesía o narrativa?

Ahora mismo, por circunstan-
cias personales, haciendo poe-
sía, debido a que la narrativa te 

exige escribir mínimo dos o tres 
horas cada día. En la actualidad 
no tengo el tiempo suficiente 
que demanda una novela. 

Poesía no puedes escribir 
siempre que quieras, porque 
depende de encontrar las pri-
meras palabras sobre una ex-
periencia que quieres comuni-
car. Es la sensación del poema, 
que viene cuando menos te lo 
esperas. 

Escribo, de hecho, poesía en 
las notas del móvil, y me siento 
muy cómodo escribiéndola en 
cualquier parte: en el parque, 
acostado…

¿Eres de escribir por las maña-
nas?

En absoluto, soy escritor de 
tardes, entre las cuatro y las sie-
te son mis horas más producti-
vas. Necesito luz para escribir y 
me encanta hacerlo con distrac-
ciones medioambientales. 

En 2010 publicaste ‘La penom-
bra de la coloma’. ¿Qué querías 
expresar?

La tenía en mi mente des-
de hacía mucho tiempo. Versa 
sobre la hipotética pérdida del 
único manuscrito del Tirant lo 

Blanc, de Joanot Martorell. Eso 
me permitió investigar cómo era 
la València de esa época, llena 
de luces y sombras. 

Se trata de una novela de 
género histórico, que presenta 
a los personajes con sus viven-
cias, frustraciones, amores… 

¿Y en ‘Els inutils’, premio Lletra-
ferit?

Encontré la historia en un 
diario, que contaba que Franco 
había ideado, para la inaugura-
ción del Valle de los Caídos, que 
fuera un monumento a la recon-
ciliación nacional. 

Me parecía cruel imaginarse 
los restos de personas que lle-
vaban allí, de ambos bandos. Es 
la historia de un padre y un hijo 
que poseen un camión y ven las 
posibilidades de un nuevo traba-
jo en esa orden del caudillo.
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«De pequeño, con 
la idea de crear, ya 
hacía figuras con 
plastilina o cualquier 
otra cosa»

«Una de las personas que 
más comprende mi arte es, 
sorprendentemente, mi madre»

«Puede haber 
algún momento 
de lucidez, pero la 
inspiración suele 
venir trabajando»

Fernando Torrecilla

Javier Llorens es un joven ar-
tista, cuyo paso por la universi-
taria Bolonia (Italia) para realizar 
dos cursos Erasmus le cambió 
la vida para siempre. En el país 
transalpino, el simple hecho 
de aprender un nuevo idioma 
le ayudó en su faceta artística, 
“uniendo frases que generaban 
pensamientos”. 

En sus cuadros apreciamos 
los temas que más le atraen, 
véase la sexualidad efímera, los 
diferentes géneros y el no bina-
rismo. Asimismo, a lo largo de 
esta evolución intenta jugar con 
el espectador, que se pregunte 
qué está viendo. 

Alcoyano de pro, lleva varios 
años afincado en València. “El 
año pasado regresé para hacer 
una presentación y me quedé un 
tiempo, aunque me siento muy 
a gusto en la gran ciudad”, se 
sincera.

¿Tu vena artística de dónde pro-
cede?

Dice mi abuela que procede 
de un tatarabuelo, al que obvia-
mente no conocí. Sí es cierto que 
desde bien pequeño hacía escul-
turas con plastilina o empleaba 
las manos para crear cualquier 
cosa. 

¿Notabas que sentías algo dife-
rente?

Sin duda, era más crear co-
sas que pintar, porque la pintura 
llegó a mi vida más tarde. Re-
cuerdo que había un programa 
en la televisión llamado ‘Art At-
tack’, que grababa para visionar-
lo una y otra vez y memorizar lo 
que allí hacían. 

¿Dónde te formas?
Aunque siempre me había 

gustado el arte, fue mi madre la 
que me dio el empujón definitivo. 
Las matemáticas, la física y la 
química también me encantan y 
tras estudiar esta rama, al hacer 

Sus dos años en Bolonia le cambiaron la vida en todos los sentidos, también a nivel artístico

ENTREVISTA> Javier Llorens / Artista (Alcoy, 8-febrero-1995)

«En mis cuadros hay un poco de rabia 
autobiográfica»

el selectivo, ella me dijo “¿a ti lo 
que te gusta no es pintar?”.

Hice entonces la prueba ar-
tística y la de ciencias, aprobé 
las dos y opté por Bellas Artes. 
Venir a València también repre-
sentó un crecimiento personal, 
como me sucedió más tarde en 
Italia. 

¿Qué tipo de artista eres?
Ahora mismo no me consi-

dero artista y prefiero que sean 
otros los que me califiquen como 
tal. Pero si nos ponemos meticu-
losos, la palabra que mejor me 
describe es artista multidiscipli-
nar, porque, aunque estoy más 
centrado en la pintura -concreta-
mente en acuarela-, en la univer-
sidad a mí ya me gustaba todo. 

El mundo de la escultura me 
encantaba, al igual que la fotogra-
fía, con las proporciones. Depen-
de igualmente de mis energías y 
de lo que sienta en ese momento. 

¿La inspiración te viene trabajan-
do, como decía Picasso?

Sin duda, si no estás traba-
jando es muy complicado que te 

llegue la inspiración. Es verdad 
que tenemos momentos de luci-
dez, en los que vienen grandes 
ideas, pero si no las plasmas en 
un breve espacio de tiempo -días 
como máximo- se difuminan. 

¿Qué intentas expresar en tus 
cuadros?

Hay un poco de rabia auto-
biográfica: empecé a pintar una 
tarde, aburrido en Italia. Dibujé 
primero a un hombre trajeado, al 
que le puse un cactus en la ca-
beza en forma de símbolo fálico, 
representando cómo se ve a este 
tipo de personas, empoderadas, 
con entereza…

A partir de ahí hice una se-
rie de cuadros en los que inten-
taba mezclar la parte botánica, 
asexual, con el cuerpo humano. 
Eliminé entonces el primer sínto-
ma de género, es decir, la cara 
-colocando una planta- y jugaba 
con el outfit, la vestimenta. 

¿El público lo entendió?
El público interpreta, aunque 

yo siempre intento expresar unas 
cosas para mí, no para ellos. 

Hago este arte porque me nace 
así: una de las personas que 
más lo comprende, que me sor-
prendió, fue mi madre. 

¿Cuáles han sido tus referentes 
artísticos?

Nunca he tenido referentes, 
porque no me he inspirado en 
nadie. Sí me han gustado las 
obras del austriaco Egon Schie-
le, pintor y grabador de princi-
pios del siglo XX. 

Sus pinturas y el trato del 
color me encantan. Fue discípu-
lo de Gustav Klimt, autor de ‘El 
Beso’, que tampoco me mata. 

A nivel nacional, Antonio Sau-
ra, un grande. 

Pintura y dibujo, ¿dónde te sien-
tes más cómodo?

Dibujar siempre se me ha 
dado mal, y para hacerlo bien he 
tenido que estudiar y practicar 
muchísimo. Lo que mejor se me 
da son los colores, mezclarlos. 

¿Se puede vivir del arte?
Sí se podría. Mis obras se 

pueden adquirir y todos los me-

ses vendo en exposiciones o 
mediante internet. 

No obstante, soy una perso-
na que no se obsesiona por una 
carrera o unas metas, y aho-
ra mismo no quiero vivir de mi 
arte, porque lo que es una parte 
bonita de mi vida no quiero que 
se convierta en una cárcel. Pin-
to cuando me nace. 

¿Por qué el cliente foráneo va-
lora más el arte?

Por esnobismo, se valora 
siempre mucho más lo de fuera. 
También es una cuestión cultu-
ral, porque el arte es política y 
cultura.

www.aquienalcoy.comMedios de Comunicación
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AlejAndro PlA

Acuarela, además de dar 
nombre a uno de los discopubs 
más conocidos de València de 
las dos últimas décadas (Akua-
rela, para ser más precisos), re-
presenta un tipo de arte pictóri-
co. Muy visual y, aparentemente, 
sencillo, la pintura en acuarela 
gana cada vez más adeptos y 
son muchos los artistas que las 
comercializan en plataformas 
poco convencionales.

Curiosamente, la acuarela es 
la primera técnica mediante la 
cual los niños suelen adentrarse 
en el mundo de las artes visua-
les. Así, es normal que en el ciclo 
de infantil los más pequeños de 
la casa tengan una caja de acua-
relas para su hora de plástica en 
el colegio. Sin embargo, el resul-
tado más sencillo quizá pase por 
el más complejo trabajo. 

Goma arábiga 
La acuarela requiere del ar-

tista seguridad en los trazos y 
espontaneidad en la ejecución, 
ya que su mayor mérito consiste 
en la frescura y transparencia de 
los colores. Esa frescura y na-
turalidad, en unos tiempos tan 
industrializados, quizá es lo que 
pone en valor más que nunca 
esta técnica.

Son pinturas a base de pig-
mentos muy diminutos que son 
disueltos en agua, dejando unos 
colores claros que arrojan sensa-
ción de pureza y delicadeza. La 
acuarela en tubo con el tiempo 
puede endurecerse dentro de 
este y ya no ser utilizable.

El vehículo empleado para fi-
jar el pigmento es, en la mayoría 
de los casos, goma arábiga, y el 
solvente es el agua. Las acua-
relas son pigmentos muy fina-
mente molidos y aglutinados en 
goma arábiga, que se obtiene de 
las acacias. La goma, además, 
actúa como barniz, claro y delga-
do, dando mayor brillo y lumino-
sidad al color.

De la mano del papel
Todo hace suponer que la 

pintura a la acuarela siguió a la 
invención del papel en China. 

La técnica de la acuarela gana cada vez más adeptos, y son muchas las escuelas y galerías que apuestan 
por esta técnica pictórica tan visual y de trazos sencillos y naturales

El arte de la frescura y espontaneidad

‘Puerto de València’, acuarela de J. Rams.

No obstante, el antecesor de 
esta en Europa fue el fresco. Su 
primer uso conocido en nues-
tro continente es Rafael Sanzio 
(1483-1520), quien pintaba en 
grandes cartulinas, como boce-
tos de tapices. En Alemania, Al-
berto Durero (1471-1528) pintó 
acuarelas en el siglo XV.

La primera escuela de acua-
rela en Europa fue liderada por 
Hans Bol (1534-1593), influida 
por las creaciones de Durero. En-
tre los maestros británicos que 
usaron esta técnica puede citar-
se a Van Dyck o William Turner, 
considerado por algunos autores 
precursor de las técnicas que 
posteriormente desarrollarían 
las vanguardias.

Agrupación valenciana
La Agrupación de Acua-

relistas Valencianos es una 
asociación sin ánimo de lucro 
que pretende fomentar las re-
laciones humanas y con volun-
tad, colaboración e iniciativas. 
Como apuntan desde la propia 
agrupación, su objeto es “dig-
nificar la acuarela para situarla 
en los niveles artísticos que por 
sí merece”.

Con sede en Alfafar (calle 
Isaac Peral, 38), la agrupación 
detectó en su fundación “que la 
Comunitat no tenía asociación 
oficial de acuarelistas, teniendo 
un gran número de ellos que 
por su calidad han alcanzado un 
gran prestigio en el panorama 
nacional”, por lo que decidieron 
ponerla en marcha.

Además posee una amplí-
sima exposición permanente y 
abierta al público con obras de 
temática muy diversa. La idea es 
captar el interés y el gusto para 
todo tipo de amantes del arte. 
Los acuarelistas también son de 
todas las edades, con lo que las 
sensibilidades generacionales 
abordan distintos espectros.

Actividades y concursos
La asociación pretende im-

pulsar la actividad de sus aso-
ciados y captar nuevos talentos 
mediante una serie de activida-
des que se celebran a lo largo 
del año. Por un lado, se impulsa 
la creación de un calendario ilus-
trado mediante los trabajos de 
sus asociados.

Por otro lado, y ahora que 
nos vamos acercando al mes de 
diciembre, también se desarrolla 
un concurso para elegir la acua-
rela con la que desde la asocia-
ción se felicitará las Navidades. 
Actualmente tiene un concurso 
abierto, en el que los asociados 
pueden entrar y votar la multitud 
de obras expuestas.

Las salidas organizadas para 
poder disfrutar ‘in situ’ del entorno 
de pintar a acuarela son progra-
madas todos los meses. Así, los 
asociados han salido como grupo 
de artistas a los Jardines de Vive-
ros, Bocairent, la Marjal del Moro 
y el lago del Saler, entre otros en-
claves de interés pictórico.

La más grande del 
mundo

València acogió el pasado 
año la acuarela más grande del 
mundo. La pieza, de 164 metros 
de largo, se expuso bajo el títu-
lo ‘La humanidad a través de la 
mitología’, en el Ateneo Mercan-
til. Se trataba de una exposición 
conjunta organizada por el Ate-
neo Mercantil junto con el Mu-
seo Histórico Militar de Valencia, 
y tuvo enorme éxito de público.

La obra consistía en un re-
corrido por la historia de la hu-
manidad a través de un enfoque 
mitológico. Compuesta por 75 
escenas que constituyen un viaje 
en el tiempo desde la prehistoria 
hasta el mundo contemporáneo, 
su artista, el valenciano Rafa Bo-
luda, dedicó más de cinco años 
a su compleja elaboración.

En el municipio de 
Alfafar es donde 
tiene su sede 
la Agrupación 
de Acuarelistas 
Valencianos 

Son pinturas a 
base de pigmentos 
diminutos disueltos 
en agua, dejando 
unos colores claros

Rafael Sanzio, artista 
renacentista, es de 
quien se conoce el 
primer uso de la 
acuarela en Europa

www.aquienvalencia.comAQUÍ
en alènciaV capital

grupo de comunicación
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«Tengo una 
formación como 
historiador, y eso 
siempre se nota a 
la hora de buscar 
información»

«Ha sido una 
gozada, porque es 
exponer en imágenes 
algo que, en 
principio, no tiene 
nadie en la cabeza»

«La idea no es que 
esto sirva como 
divertimento, sino 
que sea un material 
didáctico   
que aporte»

Noviembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Nicolás VaN looy

El Ayuntamiento de Beni-
dorm, a través de la Concejalía de 
Patrimonio Histórico y Cultural, 
ha editado un cuaderno de activi-
dades dirigido fundamentalmen-
te al público escolar, centrado en 
el yacimiento arqueológico del 
Tossal de La Cala. El cuaderno, 
que está ilustrado por Malagón, 
permite descubrir a través de las 
viñetas cómo era la primera calle 
de Benidorm, o cómo se organi-
zaba el día a día del fortín.

La obra se ha basado en la in-
formación que ya aparece en los 
paneles realizados por la Univer-
sidad de Alicante, en el propio ya-
cimiento, y con las ilustraciones 
se le ha dado un carácter más 
ameno y atractivo. El cuaderno 
acercará a la actualidad de este 
yacimiento vivo que, dos mil años 
después, sigue arrojando hallaz-
gos que nos ayudan a compren-
der cómo pensaban, sentían y 
vivían aquellos guerreros que hi-
cieron de Benidorm su casa.

Las muchas películas de roma-
nos que nos ha dado la industria 
cinematográfica nos ha dejado 
a todos una imagen muy fija de 
cómo eran. ¿Cómo ha sido su 
proceso para plasmar en dibu-
jos la realidad de los habitantes 
originales del Tossal de La Cala?

Ha sido un proceso divertido, 
pero arduo, lógicamente. Sí que 
es verdad que yo tengo una for-
mación como historiador y eso 
siempre se nota a la hora de bus-
car información. Luego he tenido 
la información que los propios 
arqueólogos de la Universidad 
de Alicante me han trasladado, 
y eso hace que el proceso sea 
más fácil. 

Aun así, es verdad que noso-
tros tenemos en nuestra mente 
la imagen de Astérix y Obélix, y 
esos locos romanos que se ves-
tían de verde, iban con su capa 
roja y con sus sombreros con 

El dibujante ha elaborado un cuaderno sobre el yacimiento romano del Tossal de La Cala

ENTREVISTA> José Rubio Malagón  / Ilustrador gráfico  (Alcalá de Henares, Madrid, 1972)

«Tenemos la imagen de los romanos de 
Astérix, pero no es así»

el cepillo rojo arriba. Y claro, de 
pronto, eso no es así. 

¿Nunca fue así?
Así vestían en otra época, 

pero aquí, en la época en la que 
se hallan los restos, los roma-
nos vestían de una manera un 
poco más parca, sobre todo los 
soldados. Entonces, toda esa 
información se ha ido limando, 
lógicamente, porque uno se 
piensa cómo son los escudos y 
de pronto te dicen que no son 
cuadrados, que son redondos. 

Ese tipo de información ha 
sido lo más difícil, pero ha sido 

una gozada, porque es exponer 
en imágenes algo que, en princi-
pio, no tiene nadie en la cabeza. 
Entonces, es mi mundo llevado 
al papel para que la gente pue-
da ver de una manera diferente 
cómo eran esos restos.

En otras palabras, que ha teni-
do que estudiar absolutamente 
todo sobre cómo eran aquellos 
romanos del Tossal.

Claro, hasta las embarca-
ciones. Se cambiaron porque 
al principio era una, luego era 
otra… Es decir, hay un proceso 
de verificación de datos para que 

lo que vean los lectores sea más 
o menos razonable y fiel a lo que 
había en ese entonces. No sé, la 
forma en la que estaban estruc-
turadas las viviendas, que fue-
ran en dos alturas, cómo eran 
las disposiciones de cada una 
de las habitaciones, qué hacían 
en cada una de ellas. 

La verdad es que los compa-
ñeros arqueólogos me han ayu-
dado mucho y han verificado las 
imágenes. Les íbamos mandan-
do los bocetos y ellos iban cam-
biando las cosas. Así que nada, 
ha sido chulo.

¿Cuál ha sido el dibujo que más 
le ha costado hacer?

Seguramente, el proceso de 
construcción de las primeras 
imágenes, de cómo es el muro 
y cómo se está construyendo. 
¿Por qué? Porque realmente te-
nía que recrear cómo era el pro-
ceso de construcción. Es decir, 
los materiales, qué elementos 
utilizaban, qué instrumentos, si 
había poleas o no. Porque claro, 
tú en tu mente lo tienes asocia-

do, pero realmente en esa época 
había unas cosas y no otras. 

Todo eso también le da un ro-
llo, no sé, muy divertido, y sobre 
todo muy ajustado. A mí me pa-
rece que los chavales merecen 
esto y más. O sea, la idea es que 
esto no sirva como divertimento, 
sirva porque sea un material di-
dáctico que aporte. En otras pa-
labras, no nos vamos a quedar 
en la mera decoración, sino que 
queremos que sea lo más diver-
tido, pero también que aprendan 
los chavales con esto.

A la hora de ponerle rostro a los 
romanos, ¿se ha inspirado en al-
guien real?

No, normalmente voy dibu-
jando personajes según me van 
viniendo. Lo único reconocible 
son mis narizotas, que siempre... 
esas las tienen todos. No suelo 
pensar en nadie cuando dibujo 
este tipo de cosas. A veces sí 
que meto en algunas ilustracio-
nes algún guiño, pero en este 
caso no ha sido así, son caras 
anónimas de soldados.

Imagen del yacimiento del Tossal de La Cala.



E X P O S I C I O N S  

NINO BRAVO, 
UNA MIRADA 

ARTÍSTICA, 
JOSÉ TORRES

EXPOSICIÓ: 
Fotogrà�ca, en 

companyia de l’amic 
i fotògraf de 
Nino Bravo

Del 20 de novembre  
al 17 de desembre
Inauguració: 24 de 

novembre.18 h.

Horari:
De dimarts a dissabte
De 9:15  a 13:15 h.
De 16:00 a 19:00 h.
Diumenge:
De 9:15  a 13:15 h.

ECLÉKTICA
EXPOSICIÓ: Mixta (pintura i ceràmica) 

de MªÁngeles Gómez Fernández
Del  6 al 30 novembre

Inauguració:  6 de novembre.18 h.

LA MIRADA CONSCIENTE
EXPOSICIÓ: Fotogrà�ca de Carmen Romo

Del 10 al 30 de novembre
Inauguració: 10 de novembre.19 h.
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Hasta 15 noviembre

3.000 AÑOS DE CULTURA 
DEL VINO ALICANTE

Ilustraciones firmadas por los artistas 
alicantinos Erre Gálvez, Paula Alenda y 
Miguel Calatayud, donde se pretende 
que, a través de las ilustraciones, el es-
pectador pueda conocer el vínculo de 
nuestra tierra con el vino.

Plaza de la Hispanidad.

EXPOSICIONES | BENIDORM

Hasta 24 noviembre

AMAGADES

Por Gloria Segura.

Centre Ovidi Montllor (c/ Vistabella, 8).
Entrada libre.

EXPOSICIONES | ALCOY
L a V: 18 a 21 h

Hasta 24 noviembre

ORFEU SOLER: OBRA 1997-2023

Casa de Cultura (avda. País València, 1).
Entrada libre.

EXPOSICIONES | ALCOY
M a S: 11:30 a 13:30 y 17:30 a 20:30, 

D: 11 a 14 h

Hasta 31 diciembre

LO MÁS BONITO DEL MUNDO

Primera exposición de fotografía de la 
Colección de Arte Fundación Medite-
rráneo. A través del trabajo fotográfico 
de varios artistas de gran relevancia, se 
plantea una reflexión sobre nosotros 
mismos y nuestro entorno que nos per-
mita acercarnos, de un modo más natu-
ral, al arte contemporáneo.

IVAM Cada (c/ Rigobert Albors, 8).

EXPOSICIONES | ALCOY
X a S: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h 

9 de noviembre

LECUONA Y PIAZZOLA

Teatro Chapí.
Entrada: 5 €

MÚSICA | VILLENA 
J: 20 h

PABLO CARBONELL 
EN ACÚSTICO

Teatro Circo (pza. Poeta Sansano)
Entrada: 15 a 18 €

MÚSICA | ORIHUELA
J: 20:30 h

10 de noviembre

RODRIGO CUEVAS

Gran Teatro.
Entrada: 20 a 25 €

MÚSICA | ELCHE
 V: 20:30 h

PRIMA FACIE

Tessa es una pura sangre. Una joven y 
brillante abogada a la que le encanta 
ganar. Ha conseguido labrarse un cami-
no desde sus orígenes, en la clase traba-
jadora, hasta llegar a lo más alto de su 
profesión, defendiendo, interrogando e 
iluminando las sombras de la duda, en 
cualquier caso. Un acontecimiento ines-
perado la obliga a enfrentarse a las lí-
neas que separan el poder patriarcal de 
la ley, la carga de la prueba y la moral.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO | ALICANTE 
V: 20:30 h

11 noviembre

CINDERELLA (teatro en inglés)

Teatro Principal.
Entrada: 5 €

NIÑ@S Y MÁS | ALICANTE
S: 12 h

LA BIBLIOTECA IMAGINARIA (títeres)
NOVIEMBRE
11

Leocadia, nuestra particular bibliote-
caria y Laura, esa pequeña e incan-
sable lectora, viajarán a través de los 
libros y correrán grandes aventuras, 
en un viaje iniciático que transformará 
a Laura.

Sala La Carreta.
Entrada: 6,95 €

NIÑ@S Y MÁS | ELCHE  
S: 18 h
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REQUIEMNOVIEMBRE
3

El concierto para violín nº 3 de W. 
A. Mozart será interpretado por un 
conjunto de 80 voces y 30 músicos, 
acompañados de 5 solistas, todo ello 
bajo la dirección de Manuel Ramos.

Junto al Coro y Orquesta de la UNED 
participarán en la iniciativa la Orques-

ta Barroca Valenciana y los coros Veus 
d´Elx y Coral Discantus de Murcia.

Santuario de Nuestra Señora de Mon-
serrate (C. Santiago, 10).
Entrada: gratuita

MÚSICA | ORIHUELA | V: 20 h

VIENTO DEL ESTE – TRIBUTO A 
MARY POPPINS (musical)

Una puesta en escena espectacular, con 
un amplio reparto de diecisiete actores. 
Podrás cantar, o por lo menos tararear, 
las canciones que nos han acompañado 
siempre, como ‘Supercalifragilisticoex-
pialidoso’, ‘Un poco de azúcar’, ‘Prácti-
camente perfecta’… Y todo con voces en 
directo.

Palau Altea.
Entrada: 14 €

NIÑ@S Y MÁS | ALTEA 
S: 18 h

JANDRO: 
DESCABELLADO (magia)

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernán-
dez, 3)
Entrada: 15 €

OTROS | TORREVIEJA
S: 19 h

LAS GUERRAS DE NUESTROS 
ANTEPASADOS

Un grito contra la violencia de las gue-
rras es la línea maestra de la novela de 
Miguel Delibes.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17)
Entrada: 14 a 18 €

TEATRO | VILLENA
S: 19:30 h

NORMA (ópera)

Norma es la sacerdotisa de los fruidas, 
hija del sacerdote Oroveso. Está enamo-
rada del procónsul romano Pollione con 
el que ha tenido dos hijos secretos. Po-
llione, gobernador de la Galia, ha queri-
do a Norma, pero ahora sus sentimien-
tos se dirigen hacia otra sacerdotisa más 
joven: Adalgisa, que también lo ama. 
Pollione quiere que se vayan juntos, 
pero a Adalgisa le remuerde la concien-
cia y decide contarle a Norma su amor 
por Pollione. Cuando Norma se entera 
su ira no tiene límites.

Gran Teatro (c/ Kursaal)
Entrada: 32,5 a 38 €

TEATRO | ELCHE
S: 20 h

MARALA

Teatro Calderón (pza. España, 14)
Entrada: 10 €

MÚSICA | ALCOY
S: 20 h

12 de noviembre

ORCHESTRA OF THE ROYAL 
CAPITAL CITY OF KRAKOW

Con Katarzyna Tomala-Jedynak (direc-
tora).

ADDA.
Entrada: 30 a 40 €

MÚSICA | ALICANTE
D: 20 h

EL GRAN SHOW (musical)

Estados Unidos, siglo XIX. P.T. Barnum 
acaba de perder su trabajo de oficinista. 
Deseoso de ofrecer a su esposa Charity 
y a sus dos hijas la vida que siempre les 
había prometido, Barnum se embarca 
en un proyecto colosal: crear un gran y 
asombroso espectáculo circense. 

Teatro Principal.
Entrada: 25 a 33 €

TEATRO | ALICANTE
D: 18 h

¡VIVA MI PLANETA! (música)

Una original historia que nos transporta 
a la libertad de la que gozan los pájaros 
y que con su experiencia y sabiduría nos 
ayudarán a realizar grandes aprendiza-
jes, siempre con la música, coreografías 
y el humor de los infaltables Coco, Pepe, 
Buby y nuestros amigos los CantaJue-
gos.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada: 12,50 a 26 €

NIÑ@S Y MÁS | ELCHE
D: 12 y 16:30 h

13 noviembre

LA VIDA EN UN CANTO 
(cuentacuentos)

Los cantos del camino, del río, de la ca-
lle, de la carretera; lisos, redondeados; 
grises, blancos, rosados, verdes, negros, 
morados… de mil tonalidades colec-
ciona cantos, que a veces los regala a 
amigos que vienen de lugares lejanos. 
Romancera de Aliste y del mundo ente-
ro, mantiene en la voz su vuelo. Victoria, 
canta, cuenta, recita y juega.

Teatro Principal.
Entrada: 12 €

NIÑ@S Y MÁS | ALICANTE
 L: 20:30 h
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Hasta 19 noviembre

PAM!22 PAM!23

El conjunto de proyectos expuestos 
presenta una amplia diversidad de len-
guajes, algo común en las últimas ma-
nifestaciones artística. De esta forma 
encontramos pintura, escultura, instala-
ciones interactivas, vídeos, fotografía y 
performance.

Astillero (pza. Joan Antoni Benlliure)

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h y 

D: 10 a 14 h

Hasta 30 noviembre

DE LA FESTA, LA VESPRA

Selección de doce carteles destacados 
que han servido para anunciar la fiesta 
del Corpus desde 1981 hasta 2022. Una 
muestra sencilla pero muy representa-
tiva de los estilos, artistas y tendencias 
que han marcado la cartelería específica 
del Corpus, que pretende presentar la 
imagen gráfica de una fiesta tradicional 
con recursos técnicos y estilísticos pro-
pios del cartel moderno.

Museo del Corpus (c/ Roteros, 8).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

Hasta 31 diciembre

LA CORONACIÓN DE LA VIRGEN 
DE LOS DESAMPARADOS

Muestra que recoge una treintena de 
fotografías de los distintos actos que se 
celebraron hace cien años, y abarca to-
dos los eventos como: batalla de flores, 
congresos, visitas a diferentes entida-
des, una cabalgata histórico-religiosa y 
el acto central de la Coronación.

Museo Palacio de Cervelló (pza. Tetúan, 3).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

2 al 15 de noviembre

LLEGIM?

Exposición formada por 16 paneles en-
rollables con ilustraciones y textos de 
varios profesionales de la escritura y la 
ilustración valencianos. Contaremos con 
25 ejemplares de Llegim? Revista ‘devo-
ra llibres’ con viñetas, juegos, propues-

tas y actividades dirigidas a niñas y ni-
ños entre 7 y 10 años.

Biblioteca Pública Municipal (c/ del Mar, 1)

EXPOSICIONES | ALBORAIA
L a V: 9 a 21 h

3 al 18 de noviembre

MODELISMO

La Asociación de Modelistas Valencia-
nos muestran las mejores piezas de mo-
delismo que disponen, para intercam-
biar experiencias con otros aficionados 
y con el público interesado.

Teatro L’Agrícola (c/ Cervantes, 3)

EXPOSICIONES | ALBORAIA
L a V: 9 a 21 h

8 al 19 de noviembre

CARMINA BURANA

A través de impactantes escenas, efec-
tos especiales e incluso fragancias pri-
maverales, el espectador se sumerge de 
lleno en el universo de La Fura dels Baus.
Sobre el escenario un gran cilindro de 
diez metros de diámetro envuelve li-
teralmente la Orquesta, mientras unas 
imágenes proyectadas sobre él, ilustran 
toda la obra de principio a fin. Una Luna 
gigante, el deshielo, cascadas de agua, 

un éxtasis floral, una vendimia en direc-
to, vino, agua y fuego... 

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44)
Entradas: 48 a 64 €

TEATRO | VALÈNCIA
M, X, J y V: 20 h; S y D: 17 y 20 h

8 al 26 de noviembre

EL ÚLTIMO BAILE

Dos cómicos, dos viejas glorias del 
teatro valenciano, el uno retirado y ju-
bilado, el otro encara en activo y mal-
viviendo como puede, reciben la oferta 
de trabajar juntos en un homenaje a un 
compañero muerto.
Hace diez años que no trabajan juntos. 
Hace diez años que no se hablan. Aquel 
podría ser su último baile.

Teatro Talía.
Entradas: 10 a 18 €

TEATRO | VALÈNCIA
X, J y V: 20 h; S: 18 y 20:30 h; D: 19 h

 
10 de noviembre

ORQUESTA DE VALENCIA

Julia Kleiter (soprano), Werner Güra 
(tenor), Ludwig Mitterlhammer (baríto-

no), Chor des Bayerischen Rundfunks y 
Alexander Liebreich (director).

Palau de la Música.
Entradas: 12 a 25 €

MÚSICA | VALENCIA
V: 19:30 h

LA GUERRA DE NUESTROS 
ANTEPASADOS

Un grito contra la violencia de las gue-
rras es la línea maestra de la novela de 
Miguel Delibes ‘Las guerras de nuestros 
antepasados’, publicada en 1975. Desde 
el nombre del protagonista, ‘Pacífico’, 
hasta el final terrible de la obra, el autor 
vallisoletano defendió a lo largo de sus 
páginas la paz frente a la guerra y la no 
violencia como camino de vida.

Gran Teatro Antonio Ferrandis.
Entradas: 10,50 a 15 €

TEATRO | PATERNA
V: 20 h

10 y 11 de noviembre

DAVID SUÁREZ (monólogos)

David Suárez te ofrece una hora de hu-
mor no apto para todo el mundo. El 
cómico gallego nos propone un viaje 
por sus pensamientos más oscuros. Un 
espectáculo en el que nos habla de sus 
polémicas, de sexo, de juicios, y de en-
vejecer. La reflexión y lo incómodo son 
las claves de su stand up.
 
Teatro Olympia.
Entradas: 18 €

HUMOR | VALÈNCIA
V y S: 23 h

CORTA EL CABLE ROJO

Tres cómicos geniales, Rubén Tejerina, 
Mai Boncompte y Manu Pradas, actúan 
acompañados de música en directo y 
osadas proyecciones.

Teatro Talía.
Entradas: 20 €

HUMOR | VALÈNCIA
V: 22:30 h; S: 23 h

LA CIUDAD DE LOS ARTISTAS. JOAQUÍN 
SOROLLA Y EL PALACIO DE LAS ARTES Y 

LAS INDUSTRIAS DE VALENCIADICIEMBRE
31

140 obras de artistas de la misma épo-
ca de Sorolla, y que son una muestra 
de la efervescencia cultural valenciana 
a finales del siglo XIX y principios del 
siglo XX.

Museo de la Ciudad.
EXPOSICIONES | VALÈNCIA

M a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

HASTA
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SEXPIERTOSNOVIEMBRE
9 al 12 

El periodista con parálisis cerebral y 
la vendedora de caramelos que anda 
sumida en contradicciones, explica-
rán sin complejo alguno sus vivencias 
afectivo-sexuales para demostrar que, 
cada uno de nosotros, con su parálisis 
particular, tenemos diferentes mie-
dos, sueños e ilusiones. Una historia 

de dos amigos, una historia de creci-
miento personal teñida de humor y 
dolor a partes iguales.

Sala Russafa.
Entradas: 14 €

TEATRO | VALÈNCIA
 J, V y S: 20 h; D: 19 h

10 al 19 de noviembre

EL LECTOR POR HORAS

Un hombre de negocios (Celso), cuya 
hija (Lorena) ha perdido la visión, con-
trata a un lector por horas (Ismael), para 
que le lea en voz alta textos del reperto-
rio literario universal. El encargo requie-
re la máxima neutralidad enunciativa 
por parte del lector, pero la fuerza poéti-
ca de los textos escogidos y la situación 
misma, llevan a los tres personajes a un 
laberinto emocional incontrolable.

Teatro Rialto (pza. del Ayuntamiento, 17)
Entradas: 16 €

TEATRO | VALÈNCIA
J: 19 h; V y S: 20 h; D: 19 h

10 al 26 de noviembre

39 ESCALONES, 
UNA COMEDIA DE MUERTE

Richard Hannay es un soltero canadien-
se de 39 años que se ve involucrado en 
una trama de espionaje a raíz de un ase-
sinato que se comete en su apartamen-
to, en el Londres de 1935. A partir de 
este momento empieza una trepidante 
comedia de persecución en la que Han-
nay intentará demostrar su inocencia y 
desbaratar un plan secreto que podría 
provocar una nueva Guerra Mundial.

Teatro Flumen.
Entradas: 24 €

TEATRO | VALÈNCIA
V y S: 20 h; D: 19:30 h

11 de noviembre

UNA TIENDA EN PARÍS 
(musical)

En el destino de Teresa nada se había 
movido hacía mucho tiempo. Y así ha-
bían pasado los años, paralizada ante el 
proyecto de su vida... hasta que la casua-
lidad y un viejo cartel de una tienda en 
París que encontró en un anticuario de 
Madrid, que un día perteneció a una tal 
Alice Humbert, despertó su irreprimible 
necesidad de volar. El empujón que Te-
resa necesitaba para volver a empezar.

Auditorio.
Entradas: 5 a 20 €

TEATRO | CATARROJA
S: 20 h

MARTÍN BOSSI (monólogos)

Teatro La Plazeta.
Entradas: 18 a 20 €

HUMOR | VALÈNCIA
S: 21 h

QUÉ FAREM?

En este espectáculo las historias se 
crean durante cada función y son pro-
ducto del momento y de la creatividad 
de la audiencia. Están salpicadas de iro-
nía y sarcasmo, humor absurdo y humor 
crítico con la situación actual. 

Auditorio.
Entrada libre hasta completar aforo.

HUMOR | CATARROJA
S: 23 h

HENKO

Por la Film Symphony Orchestra. Esta 
nueva gira nace de las melodías más 
emblemáticas de películas como: 007: 
Skyfall, Mulán, Indiana Jones y el templo 
maldito, La Roca, Star Wars: Obi-Wan 
Kenobi, Super Mario Bros, Desayuno 
con diamantes, El Padrino, Pocahontas, 
Harry Potter y el cáliz de fuego… ¡y mu-
chas más! Una original aventura musi-
cal. Una experiencia conmovedora. Un 
homenaje al cambio interior.

Palacio de Congresos (avda. de les Corts 
Valencianes, 60)
Entradas: 38 a 54 €

MÚSICA | VALENCIA
S: 17 y 21 h

DÚO VAROCH-FERNÁNDEZ

L’Almodí.
Entradas: 10 €

MÚSICA | VALENCIA
S: 19:30 h

LA MARÍA NO TÉ POR 
(títeres en valenciano)

Sala Russafa.
Entradas: 10 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
S: 17 h

VII NOCHE
 DEL CIRCO VALENCIANO

Esta Noche se celebra por dar visibilidad 
a artistas y compañías circenses valen-
cianas, a la vez que para contribuir a la 
divulgación del circo como arte escénica 
singular.

Teatro Principal (c/ de les Barques, 15)
Entradas: 10 €

OTROS | VALÈNCIA
S: 20 h

11 al 26 de noviembre

LA SIRENITA, EL MUSICAL

Ariel, una joven sirena que sueña con 
salir del mar, vivirá una gran aventura 
junto a todos sus amigos: Flandi, Sebas, 
El Profesor Marino y Mari La Calamari, 
entre otros.

Teatro Flumen (c/ de Gregori Gea, 15)
Entradas: 12 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
S: 17 h; D: 12:30 h

12 de noviembre

EL CAU DEL TABALET
(teatro en valenciano)

Un pequeño conejo se queda solo en 
su madriguera porque su madre ha sa-
lido a buscar comida. Durante la espera 
van pasando animales que, desde fuera, 
quieren jugar con él, pero nunca se de-
cide. Hasta que escucha un ruido desco-
nocido que lo atrae hasta el punto de no 
poder resistir las ganas de salir. El ruido 
es el silbido de una serpiente que ataca 
al pequeño. Entonces llega la madre y 
echa a la serpiente.

Teatro L’Agrícola.
Entrada: 3 a 4 €

NIÑ@S Y MÁS | ALBORAIA
D: 18 h

CORTA EL CABLE ROJO

(Ver día 10 y 11 de noviembre – mismo 
argumento)

Auditorio.
Entrada: 5 a 18 €

HUMOR | CATARROJA
D: 19 h

TERAPIA

Psiquiatra y paciente nos sumergen en 
un cúmulo de situaciones desconcer-
tantes y divertidas, con un desenlace 
que nos deja un buen sabor de boca.

Auditorio.
Entradas: 7 €

TEATRO | TORRENT
D: 19 h

14 de noviembre

ANTONIO REYES

Teatro Talía (c/ Caballeros, 31)
Entradas: 18 a 23 €

MÚSICA | VALÈNCIA
M: 20 h

15 de noviembre

CARTAS VIVAS

Las cartas entre Elena Fortún y Carmen 
Laforet cobran vida sobre un escenario. 
Su escritura, sus ideas, su pensamiento 
y sus vidas se entrelazan como las me-
lodías de una pieza musical en esta pro-
puesta escénica.

Auditorio.
Entradas: 10 a 15 €

TEATRO | TORRENT
X: 20 h
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AlejAndro CArrilero

El pasado 1 de junio de 
2021 comenzaron las obras de 
rehabilitación de La Casa del 
Relojero -y construcción de un 
nuevo edificio-, de lo que fuera 
la vivienda de los relojeros en-
cargados del funcionamiento 
del reloj anexionado a la torre 
del campanario del Miguelete.

La Casa del Relojero ya 
aparece citada en el libro ‘Els 
murs dels Valls’, datado en el 
siglo XVII, por lo que se sitúa 
su origen en aquella época. En 
cuanto a su tipología original, 
es de casa vecinal con lengua-
je clásico, que corresponde a 
edificios destinados a varias 
familias de clase burguesa, 
como los del resto de la zona. 

Este edificio emblemático, 
ahora recuperado, se encuen-
tra enclavado en pleno centro 
cívico y religioso de València, 
donde se sitúan los principa-
les monumentos de la ciudad, 
y en el que se localizan tanto 
los antiguos ejes viarios roma-
nos como un sustrato medieval 
significativo. En concreto, la 
nueva Casa del Relojero está 
delimitada por las calles Bro-
dadors, Cobertís dels Broda-
dors, subida del Toledà y Mi-
calet.

Orígenes y pasadizos
Durante las obras se dejó al 

descubierto un arco de finales 
del siglo XVIII, que se constru-
yó con la intención de conec-
tar la Casa del Relojero con el 
edificio vecino. El objetivo era 
facilitar el trabajo del relojero a 
través de un pasadizo que cru-
zaría la calle Micalet y conec-
taría con la catedral, similar al 
que existe en la calle Barxilla, 
entre el Arzobispado y la Seu. 

También se ha restaurado 
un escudo de piedra de la ciu-
dad de València de la fachada 
principal de la Casa del Relo-
jero, en posición central en la 
primera planta. En el escudo, 

Frente al Miguelete se acaba de abrir el nuevo edificio que funciona como oficina de turismo y Centro de 
Interpretación del Santo Cáliz

Finaliza la obra de rehabilitación y el 
nuevo edificio de La Casa del Relojero

reconocido Bien de Interés 
Cultural, perduran restos de 
la policromía original. Además, 
se han encontrado los rótulos 
originales de la primera tien-
da que abrió sus puertas en la 
planta baja del edificio.

Hallazgos durante la 
restauración

El proyecto de rehabilita-
ción de la antigua Casa del 
Relojero tenía por objetivo res-
taurarla tal y como era original-
mente. Así, se han mantenido 
algunos pavimentos interiores 
y se ha recuperado el color ver-
de aguamarina original y las 
carpinterías originales de ma-
dera situadas en la fachada. 
Asimismo, se ha modificado el 
proyecto para mantener unas 
pinturas decorativas que han 
aparecido en su interior.

Las obras de este edificio 
histórico han contado con un 
presupuesto de 902.000 eu-

ros, financiados con cargo al 
Plan Confianza. Durante los 
trabajos se descubrió una pin-
tura oculta en uno de sus mu-
ros interiores, que reproduce 
una especie de florón que se 
ha conservado, así como la 
huella de una abertura en la 
fachada que nunca llegó a eje-
cutarse y que pretendía conec-
tar el edificio con el adyacente.

Nuevos usos: turismo e 
historia

Según ha anunciado la con-
cejala de Innovación, Tecnolo-
gía, Agenda Digital y Captación 
de Inversiones, Paula Llobet, 
la Casa del Relojero se con-
vertirá en una nueva Oficina 
de Turismo del Ayuntamiento 
de Valencia y en un Centro de 
Recepción e Interpretación de 
visitantes del Santo Cáliz de la 
catedral que, además, también 
sirve para poner en marcha la 
Ruta del Santo Grial.

En esta línea, Llobet ha 
asegurado que “habrá una 
nueva Oficina de Turismo del 
Ayuntamiento, aprovechando 
el flujo natural del recorrido 
que hacen los visitantes, entre 
la plaza de la Reina y la pla-
za de la Virgen”. De hecho, la 
apertura de esta oficina de tu-
rismo se ha tomado basándose 
en un estudio de geolocaliza-
ción de turistas para conocer 
la afluencia en dos de los ejes 
más concurridos del casco his-
tórico, mediante un análisis de 
comportamiento de las perso-
nas usuarias.

Centro de Recepción 
del Santo Cáliz

Además, Llobet señala que 
se va a incluir también un Cen-
tro de Recepción e Interpre-
tación de visitantes del Santo 
Cáliz, donde se podrá conocer 
de cerca -a través de una ex-
posición- la historia y tradición 

de esta reliquia, situada en la 
Catedral de Valencia, que ha 
protagonizado películas de Ho-
llywood y tiene hasta un guía 
particular (ataviado como In-
diana Jones) en el casco his-
tórico.

“La exposición ofrecerá una 
exploración inmersiva de la 
historia del Santo Grial y su im-
portancia para la ciudad”, ase-
gura Llobet. “Habrá salas con 
tecnología interactiva para que 
los turistas puedan conocer 
más de cerca su riqueza patri-
monial, histórica y espiritual; e 
incluso, sellaremos a los pere-
grinos sus credenciales” con-
cluye la concejala.

Ruta del Santo Grial
Asimismo, este proyecto se 

enmarca en la iniciativa del 
consistorio para poner en mar-
cha la Ruta del Santo Grial, un 
recorrido interactivo que con-
duce a los visitantes a través 
de diversos puntos de interés 
en València relacionados con 
su historia y leyenda. 

De hecho, está previsto que 
se cree también una aplicación 
para dispositivos móviles, que 
ofrecerá información adicio-
nal, realidades aumentadas y 
funciones interactivas para en-
riquecer la experiencia de los 
visitantes a lo largo de la Ruta 
del Grial. 

En la Casa del 
Relojero vivían 
los encargados del 
funcionamiento  
del reloj

«Habrá salas 
con tecnología 
interactiva (…) e, 
incluso, sellaremos 
a los peregrinos sus 
credenciales»   
P. Llobet

«La exposición 
ofrecerá una 
exploración inmersiva 
de la historia del Santo 
Grial y su importancia 
para la ciudad»   
P. Llobet
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Se ha convertido en el me-
dio de transporte más novedo-
so de la ciudad de València: el 
patinete. El ‘revival’ del patinete 
comenzó hace sólo unos pocos 
años con los más pequeños de 
la casa. De regalo de Navidades 
y con patinetes agotados en los 
centros comerciales y tiendas 
de juguete, se dio el paso a los 
patinetes eléctricos.

Más rápidos que los nor-
males. Más cómodos, porque 
funcionan con una batería. Más 
baratos como medio de locomo-
ción alternativo a motocicletas y 
coches. Un éxito. Pero la tecno-
logía ha ido más rápido que su 
regulación. Así, el consistorio se 
afana por establecer unas nor-
mas para regular su controverti-
do uso en la ciudad.

Reducir la siniestralidad
El concejal de Movilidad y 

Seguridad, Jesús Carbonell, ha 
asegurado que el Ayuntamiento 
de València “va a realizar nuevas 
campañas informativas y a inten-
sificar los controles a los patine-
tes, con el objetivo de reducir la 
siniestralidad”. Y es que los acci-
dentes se están multiplicando los 
últimos meses en la ciudad.

Carbonell ha explicado que 
el número de accidentes viales 
en los que está implicado un 
patinete ha aumentado este úl-
timo año en un centenar de ca-
sos. De enero hasta agosto de 
2023 se han producido un total 
de 623 accidentes, frente a los 
522 sucedidos en los mismos 
meses del año 2022. 

«Dichosos ‘patinetos’»
Como en tantas otras oca-

siones, la tecnología ha ido por 
delante de la regulación. En 
este sentido, el concejal ha re-
conocido que el ayuntamiento 
debe “adaptarse, pero, sobre 
todo, preocuparse por reducir 
los accidentes”. 

La estampa de un transeún-
te recriminando las maniobras 
de algún usuario del patinete se 
ha convertido en un clásico de 
los últimos meses. De hecho, 
el término ‘patineto’ se ha con-
vertido en un vocablo de uso co-
mún entre los vecinos a la hora 
de dirigirse de manera despecti-
va a los usuarios temerarios.

Casco o chaleco 
reflectante

Es muy probable que si el 
usuario del patinete se guiara 
por el sentido común, no haría 

En València el uso de los patinetes eléctricos se ha multiplicado, y desde el ayuntamiento se quiere 
establecer una ordenanza que armonice la convivencia con vehículos y peatones

Cómo poner control a los patinetes

falta que el ayuntamiento inter-
viniera, como en tantos otros 
casos. Es decir, llevar una velo-
cidad pausada, transitar por zo-
nas no peligrosas, llevar reflec-
tores y señales lumínicas… Pero 
como esto no siempre es así y 
los accidentes van en aumento, 
el consistorio se ve obligado a 
intervenir. 

“Hay medidas que se pue-
den adoptar que todavía no 
existen, como la obligatoriedad 
de usar casco o chaleco reflec-
tante y que, desde luego, pue-
den ayudar a una mejor convi-
vencia de todos”, ha apuntado 
Jesús Carbonell.

«Nuestro propio modelo»
La realidad de los patinetes 

es un hecho más allá de Valèn-

cia. Así, en otras ciudades los 
usuarios de patinetes no tienen 
la obligatoriedad de utilizar el 
casco, entre otras diferencias. 
¿Existe alguna reglamentación 
ideal en la que inspirarse? Des-
de el consistorio la respuesta 
es negativa.

Así, en declaraciones a 
AQUÍ en València, el concejal 
de Movilidad y Seguridad afir-
ma a este respecto lo siguien-
te: “València llevará a cabo su 
propio modelo. Lo fundamen-
tal es garantizar la seguridad. 
En algunas partes tenemos 
independencia, pero en otras 
estamos sujetos a lo que diga 
la Dirección General de Tráfico 
(DGT)”.

Seguro obligatorio
Pese a que algunos centros 

comerciales ofrecen en sus 
campañas de venta de patine-
tes eléctricos la inclusión de 
algún tipo de cobertura legal, 
la realidad es que mientras que 
el vehículo no esté matriculado, 
su conductor no está obligado a 
poseer seguro propio. Así pues, 
de manera subsidiaria, sería el 
seguro de hogar del conductor 
el que asumiría dicha garantía.

¿Y qué ocurre si el conduc-
tor del patinete no dispone de 
seguro de hogar? Pues en ese 
caso el conductor del patine-
te deberá asumir de su propio 
bolsillo los gastos del accidente 
que hubiera ocasionado. “Mien-
tras la DGT no lo exija, el ayunta-
miento no puede profundizar en 

temas de seguro”, aclara el con-
cejal de Movilidad y Seguridad.

Lugar para circular
Uno de los grandes males de 

cabeza que ocasiona la gestión 
de estos vehículos por la ciudad 
apunta al lugar por donde deben 
circular; ¿aceras, calzada, carril 
bici, carril taxi-Empresa Munici-
pal de Transporte (EMT)…? En 
cualquier caso, desde el ayunta-
miento no se contempla ningún 
carril específico para dicho vehí-
culo de dos ruedas.

“El propio diseño de los ca-
rriles bici tampoco ha ayudado 
mucho para que los patine-
tes circulen por València… No 
hemos de demonizar a estos 
usuarios, pues el diseño que 
hay actualmente, el que hemos 
heredado, tampoco facilita las 
cosas”, apunta Jesús Carbonell.

En lo que atañe a la veloci-
dad límite de los patinetes, Car-
bonell indica que el problema 
“es que lo superen”, y adelanta 
que desde el Ayuntamiento de 
València primero se pondrá en 
marcha una campaña de con-
cienciación a la que seguiría 
una posterior de las correspon-
dientes multas.

De enero hasta 
agosto de 2023 se ha 
producido un total 
de 623 accidentes en 
la ciudad

La concejalía 
de Movilidad y 
Seguridad anuncia 
que no copiará 
modelos de otras 
ciudades

“El propio diseño 
de los carriles bici 
tampoco ha ayudado 
mucho”, afirma Jesús 
Carbonell
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Durante muchos años, si no 
décadas, los tinglados del Puerto 
de València eran un lugar cerra-
do. Inhóspito e incluso inquietan-
te. Su estado de abandono daba 
pie a tramas de novela negra. 
Los últimos años empezaron a 
rehabilitarse. Luego se adecen-
taron y finalmente se reabrieron.

Quedaba por ver qué uso se 
destinaba a estas magníficas es-
tructuras que empezaron a vol-
ver a la vida tras la celebración 
de la America’s Cup en València. 
Con la competición náutica ya 
lejos del puerto, los tinglados 
entraron en un limbo. Finalmen-
te, el pleno del Ayuntamiento 
decidió desbloquear sus usos y 
los vecinos comenzaron a sacar 
provecho. 

El desbloqueo 
El pasado mes de febrero 

el pleno del Ayuntamiento de 
València corrigió las normas de 
protección de los tinglados 2, 4 
y 5 del puerto, lo que permitió 
desbloquear el uso de estos es-
pacios para el desarrollo de ini-
ciativas innovadoras y de la que 
han salido beneficiados los veci-
nos de la ciudad.

Y es que la discordancia en 
la protección establecida por el 
gobierno anterior para estas edi-
ficaciones no permitía aclarar 
los usos previstos. El gobierno 
del PP había establecido la pro-
tección de los tinglados 2, 4 y 5 
de la Marina de València en el 
Catálogo Estructural de Bienes y 
Espacios Protegidos de València, 
pero con diferentes tipos de pro-
tección para cada tinglado.

La Corporación saliente tras 
las últimas elecciones munici-
pales acordó, mediante una mo-
ción, garantizar el desbloqueo. 
Este acuerdo supuso el inicio 
de la solución al problema que 
impedía la puesta en marcha 
de proyectos de dinamización, 
tanto social como económica 
(como la ampliación de la Ma-
rina de Empresas, entre otras 
iniciativas).

Eventos oficiales
Desde entonces han sido ya 

varios los eventos que se han 
programado para atraer la aten-
ción de turistas y vecinos, casi to-
dos de carácter lúdico deportivo. 
La variedad ha sido amplísima y 
el buen tiempo ha sido, junto al 
atractivo del mar, un imán para 
los visitantes que han descubier-
to una nueva y refrescante oferta 
lúdica. 

La pasada primavera tuvo 
lugar ‘Ciclosferia’, feria de Ci-

Con más de un siglo de vida y tras sobrevivir a los bombardeos, los tinglados del puerto albergan ferias, 
espectáculos circenses y se alzan como cita para los ‘skaters’

Unos tinglados con mucha marcha

Familias patinan en los tinglados.

clismo Urbano y Cicloturismo, 
en el Tinglado 2. La feria reunió 
a más de trescientos expertos 
del sector en más de 4.000 me-
tros cuadrados, donde fueron 
expuestas hasta trescientas bi-
cicletas y otras 150 bicicletas 
de prueba. Los visitantes pudie-
ron probar bicicletas de última 
generación.

A mediados del mes de sep-
tiembre se celebró la octava 
edición de la Feria de Eco-Movi-
lidad ECOMOV. En esta ocasión 
el tinglado 2 citó a 29 empresas 
y 19 marcas de coches que ex-
pusieron sus productos. Los vi-
sitantes probaron modelos de 
coche con etiqueta eco o cero 
de la DGT.

Noria y patinaje
Más allá de los eventos ofi-

ciales programados por parte 
del Ayuntamiento de València, 

sus vecinos no han tardado en 
aprovechar los enormes espa-
cios cubiertos y de suelo liso y 
llano para los deportes sobre 
ruedas. Amantes del ‘skate-
board’ y del patinaje en línea se 
citan en los tinglados del puerto 
de manera regular. 

Los fines de semana mul-
titud de ‘skaters’ en todas sus 
variedades se reúnen para 
practicar sus trucos y compar-
tir experiencias. Las familias 
que se acercan a la Marina de 
València para disfrutar de un 
paseo junto al mar se detienen 
para admirar la habilidad de los 
más jóvenes, que han dado con 
un nuevo espacio lúdico para el 
patinaje.

En ocasiones ciclistas y 
corredores se unen a este am-
biente deportivo-festivo para 
hacer de los tinglados un es-
pacio abierto lúdico-saludable. 
El Ayuntamiento, además, ha 

autorizado en ocasiones la ins-
talación de pequeñas norias y 
carpas circenses entre la Lanza-
dera y los tinglados, aumentan-
do si cabe la oferta lúdica.

Reuniones de 
empresarios

The Next Web, el evento del 
Financial Times en València, 
instaló la pasada primavera su 
noria multicolor en la Marina. La 
cita pretendía reunir a inverso-
res y emprendedores para dialo-
gar en la corta distancia, como 
lo simbolizaban las cabinas de 
esa noria rebautizada como ‘Va-
lencia Eye’ al más puro estilo 
‘british’.

Durante la cita empresarial, 
que se repetirá, al menos, has-
ta 2025, los emprendedores 
se dejaron caer por la zona de 
‘networking’ o bien se pasearon 
por la dársena. Fueron tres mil 
los profesionales que se inscri-
bieron al evento, siendo la mitad 
de ellos de fuera de València. 

Bien de Relevancia 
Local

Los tinglados fueron cons-
truidos por los ingenieros José 
María Fuster y Fausto Élio Vi-
darte en 1914. Se construyen 
a iniciativa del Ministerio de Fo-
mento dentro del Plan General 

de Ensanche y Mejora del Puer-
to de Valencia, cuyo objetivo era 
revitalizar el puerto como po-
tencia exportadora. En la actua-
lidad se conservan los tinglados 
números 2, 4 y 5. 

Su estilo se enmarca den-
tro del modernismo valenciano 
con un lenguaje arquitectóni-
co próximo al de la Exposición 
Regional Valenciana de 1909. 
Destaca su estructura metálica 
y la ornamentación típicamente 
modernista con mosaicos con 
motivos marinos y agrícolas.

Hay que recordar que duran-
te la Guerra Civil fueron bombar-
deados por la aviación italiana. 
Afortunadamente se restaura-
rían al concluir la contienda. 
Los tinglados están declarados 
como Bien de Relevancia Local 
de la ciudad de València.

El renacer de los 
tinglados comenzó 
con la America’s Cup 
y terminó la  
pasada legislatura

Fueron construidos 
por los ingenieros 
José María Fuster y 
Fausto Élio Vidarte

De estilo 
modernista, 
su lenguaje 
arquitectónico se 
aproxima al de la 
Exposición Regional
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DaviD Rubio 
Por fin se han retomado las 

obras de rehabilitación en las vi-
viendas públicas propiedad de la 
Generalitat Valenciana ubicadas 
en el barrio Miguel Hernández 
(antes conocido como de San 
Antonio). Los vecinos estuvieron 
largos años reivindicando esta 
actuación dado su avanzado es-
tado de deterioro y cuando por fin 
comenzaron los trabajos el año 
pasado… se detuvieron poco des-
pués, dado que el contrato con la 
empresa concesionaria fue res-
cindido por incumplimientos. 

Ha costado catorce meses 
reiniciar otra vez todo el proceso 
administrativo de licitación para 
adjudicar esta actuación a otra 
constructora, y ahora la nueva 
empresa tiene 16 meses para 
realizar las obras. 

“Esto ha requerido mucho 
tiempo y papeleo, pero ya se ha 
puesto todo en marcha. El propio 
presidente Mazón realizó una 
visita reciente al barrio. Para no-
sotros es una gran alegría porque 
queremos que esta zona se trans-
forme y condicione a las necesi-
dades reales. Será un lavado de 
imagen que es muy importante 
para el barrio” nos dictamina Car-
los de Juan, concejal de Vivienda.

Casco Antiguo
Por otra parte el ayuntamiento 

prevé generar más de un cente-
nar de nuevas viviendas sociales 
en los próximos años. Uno de los 
proyectos comenzó ya a construir-
se en el pasado mandato, pero las 
obras también se han paralizado 
a mitad por otra rescisión del con-
trato firmado con la constructora. 
Nos referimos al futuro edificio de 
El Portón en el Casco Antiguo, que 
albergará trece residencias.

Actualmente se está en pro-
ceso de licitación a una nueva 
mercantil para que se retome la 
construcción. “A inicios de 2024 
esperamos tener ya el proyecto 
adjudicado, y ojalá a finales del 

El Ayuntamiento de Alicante proyecta construir más de un centenar de viviendas sociales en Benalúa, 
San Blas, San Gabriel y el Casco Antiguo

Se reanudan las obras en las casas del 
barrio Miguel Hernández

Recreación del futuro edificio de San Blas.

mismo año ya podamos terminar 
la promoción” nos señala de Juan. 

San Blas y Benalúa
Asimismo, el Patronato Muni-

cipal de Vivienda quiere construir 
dos nuevos edificios de mayor en-
vergadura en San Blas y Benalúa. 
El primero estará ubicado en la 
calle Ceuta, con capacidad para 
hasta 32 pisos sociales e incluso 
placas solares en la cubierta en 
aras de obtener una mayor efi-
ciencia energética. 

La construcción tendrá un 
coste de 3,5 millones de euros, 
de los cuales una parte se espera 
que sea financiada por adminis-
traciones superiores. “Estamos 
dialogando con la Generalitat 
para obtener la línea de financia-
ción correspondiente”, nos indica 
de Juan.

Respecto al edificio benaluan-
se, se levantará en un solar de la 
avenida Catedrático Soler y ten-
drá 82 viviendas sociales de ca-
rácter intergeneracional. Esto sig-

nifica que se fomentará que sea 
ocupado por personas jóvenes y 
mayores a la vez. La inversión to-
tal se estima superior a los ocho 
millones de euros.

San Gabriel
Mientras que se construyen 

(o terminan de construirse) to-
dos estos grandes inmuebles, el 
patronato también ha anunciado 
la intención de rehabilitar diez vi-
viendas antiguamente habitadas 
por maestros en San Gabriel.

Ubicadas en la calle Fernando 
Díaz, estas casas llevan ya bas-
tantes años de abandono, por 
lo que es necesario realizar una 
profunda reforma antes de poner-
las a punto para un uso social. La 
inversión necesaria se ha estipu-
lado superior al millón de euros.

Esta actuación será probable-
mente la primera en terminarse 
ya que las obras deberían durar 
tan solo seis meses, aunque por 

supuesto antes será necesario 
realizar la pertinente licitación y 
adjudicación. “Hemos realizado 
ya todas las visitas y comproba-
ciones necesarias para determi-
nar el proyecto. Yo creo que las ca-
sas podrían estar ya disponibles 
hacia dentro de un año” vaticina 
el concejal de Vivienda.

Viviendas autonómicas
Por otra parte recientemente 

Mazón ha anunciado su intención 
de construir 3.500 viviendas para 
régimen social en la provincia de 
Alicante durante esta legislatura, 
si bien desconocemos cuántas 
de ellas se ubicarán en nuestra 
ciudad ni dónde estarán exacta-
mente.

“Nuestra intención es facilitar 
al máximo los trámites a la conse-
lleria para potenciar proyectos de 
Vivienda de Protección Oficial en 
Alicante. Estamos en permanente 
contacto con ellos y pondremos 
todo de nuestra parte para que 
salgan” nos asegura de Juan.

El anterior Consell anunció en 
2022 la edificación de una pro-
moción de 50 viviendas sociales 
en Babel junto al Archivo Provin-
cial. Sin embargo, desde el Patro-
nato Municipal de Vivienda nos 
indican que no tienen ninguna 
constancia de que dicho proyecto 
siga vigente.

El problema de los 
okupas

Según la información que nos 
facilita el patronato, actualmente 
hay una lista de espera compues-
ta por 66 usuarios para ser be-
neficiarios de un hogar social en 
Alicante. Con la construcción de 
los citados inmuebles se espera 
que esta cifra se vaya reduciendo 
próximamente.

No obstante De Juan también 
considera indispensable que se 
produzca un cambio de la legisla-
ción nacional, para facilitar los des-
ahucios en aquellas viviendas que 
han sido ocupadas ilegalmente. 

“Toda la carga no puede caer 
solo en la construcción de nuevos 
inmuebles. Ahora mismo tenemos 
entre 750 y 800 viviendas ocu-
padas ilegalmente en Alicante, 
algunas de ellas de régimen so-
cial. Solo si me liberaran el 10% 
podríamos acabar con la lista de 
espera. Hay familias que tienen 
una casa asignada pero se han 
quedado sin ella por esto. Y al 
existir tanta inseguridad jurídica 
en España, también nos cuesta 
mucho más conseguir que los pro-
pietarios pongan sus residencias 
en la red de alquileres sociales. Y 
no podemos denunciar a quienes 
cometen estas ocupaciones ilega-
les, esta situación es kafkiana” se 
lamenta el edil de Vivienda.

Las obras de El 
Portón en el Casco 
Antiguo se han 
paralizado por 
incumplimientos de 
la constructora

Benalúa tendrá un 
gran edificio de 82 
viviendas sociales 
intergeneracionales

«Necesitamos una 
nueva legislación 
para luchar contra la 
ocupación ilegal»   
C. de Juan (Vivienda)
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En la junta de gobierno muni-
cipal celebrada el 24 de octubre 
se aprobó la puesta en marcha de 
dos nuevas infraestructuras de-
portivas que deben construirse a 
lo largo de este mandato 2023-27. 

Por un lado, la construcción 
de un nuevo pabellón en el ba-
rrio Tómbola y por otro lado, la 
implantación de una zona mul-
tideportiva en San Juan playa. 
Todo ello se suma a las reformas 
proyectadas en la ciudad depor-
tiva Joaquín Villar, los pabellones 
Pedro Ferrándiz y Vicente Crespo, 
más terminar la ya iniciada en el 
Pitiu Rochel.

“Será una inversión muy fuer-
te por parte del ayuntamiento. 
Tenemos muchos clubes y fede-
raciones que quieren traer a Ali-
cante campeonatos nacionales, 
europeos y mundiales. Ahora mis-
mo ya estamos atrayendo a todo 
lo náutico gracias a nuestras ex-
cepcionales playas. Si a eso le su-
mamos nuestras buenas comu-
nicaciones, clima, gastronomía, 
etc. teniendo unas instalaciones 
potentes podemos conseguir mu-
chos eventos” nos asegura Toni 
Gallego, concejal de Deportes.

Ciudad deportiva del 
Tossal 

En el pasado la ciudad de-
portiva Joaquín Villar del monte 
Tossal perdió su acreditación 
para realizar ciertas competicio-
nes de atletismo profesional de-
bido al mal estado de su pista. 
Ahora se pretenden subsanar to-
das estas deficiencias para vol-
ver a conseguir todos los vistos 
buenos federativos.

Por el momento ya se ha 
adjudicado el servicio de man-
tenimiento del césped, tras ha-
ber estado más de un año sin 
contrato dada la renuncia de la 
anterior empresa concesionaria. 

Asimismo se ha sacado a li-
citación las obras para renovar 
el anillo de la pista de atletismo, 
así como realizar otra serie de 
mejoras en el complejo en as-
pectos como la iluminación, los 
vestuarios, la implantación de 
un circuito de aparatos de gim-
nasia al aire libre e incluso se ha-
bilitará un nuevo kiosco-bar en la 
parte de la pista de atletismo en 
torno al cual habrá una zona de 
descanso pensada para los de-
portistas. El presupuesto es de 
1,4 millones de euros.

Pitiu Rochel
A su costado se encuentra el 

pabellón Pitiu Rochel, cuya re-
forma debería haber culminado 

Tómbola tendrá un nuevo pabellón y en San Juan Playa se habilitará una extensa zona multideportiva

El ayuntamiento reformará las 
principales instalaciones deportivas

Recreación del Tómbola Arena.

en la pasada primavera, pero se 
tuvo que detener debido a que la 
dotación presupuestaria inicial 
resultó insuficiente. Tras apro-
barse una adenda, en octubre se 
retomaron las obras y se espera 
que en enero ya esté disponible 
para albergar partidos.

El proyecto incluye reurba-
nizar también el entorno, para 
convertir la zona ajardinada en 
un parque más completo que in-
cluirá una terraza exterior de la 
cantina del pabellón. También se 
habilitarán unas pistas de pádel.

Pabellón Pedro Ferrándiz
En el mismo Tossal todavía 

está pendiente la recepción del 
Pabellón Pedro Ferrándiz (an-
tiguamente llamado Centro de 
Tecnificación) por parte del ayun-
tamiento. Esto debería haberse 
producido en 2020 cuando termi-
naba el periodo de 25 años de ce-
sión a la Generalitat, pero se optó 
por realizar una prórroga.

“Vamos a realizar esta re-
cepción en la actual legislatura, 
dado que construir un pabellón 
nuevo sería una inversión mucho 
más costosa para los alicantinos. 

Estamos ya en plena transición, 
en proceso de licitar el manteni-
miento” nos señala Gallego.

Una vez el ayuntamiento sea 
propietario de la infraestructura, 
se pretende llevar a cabo un plan 
de transformación para moder-
nizar su eficiencia energética o 
cambiar los marcadores, entre 
otras acciones, para lo cual se ha 
obtenido una subvención autonó-
mica de un millón de euros. “Es el 
pabellón emblemático de Alican-
te y queremos llevarlo ya al siglo 
XXI” nos comenta el edil.

Tómbola Arena
También en la citada junta de 

gobierno municipal se aprobó la 
licitación para las obras del nue-
vo pabellón Tómbola Arena. Es-
tará ubicado en el espacio de la 
calle Penáguila, donde ahora se 
encuentran varias pistas depor-
tivas al aire libre. El presupuesto 
total estipulado supera los 5,5 
millones de euros.

“Hace mucho tiempo que 
no se ha construido un nuevo 
pabellón en Alicante. Es una rei-
vindicación de todos los clubes 
deportivos, porque tenemos una 
carencia muy grande de infraes-
tructuras. Este pabellón permi-
tirá que la pista central del Pitiu 

Rochel se quede solo para ba-
lonmano y fútbol sala, dado que 
aquí habrá baloncesto y voleibol. 
Sobre todo estará orientado a al-
bergar entrenamientos y partidos 
de categorías inferiores, puesto 
que tendrá una grada de unos 
350 espectadores” nos explica 
Gallego.

En principio el ayuntamiento 
pretende comenzar las obras en 
2024, con un plazo de entre 20 
y 30 meses. Por tanto se espera 
que para la temporada 26-27 ya 
esté en marcha.

San Juan Playa
En la misma junta de gobierno 

igualmente se aprobó la adjudica-
ción de la redacción del proyecto 
para la nueva gran zona multide-
portiva de casi 200.000 m2 que 
se pretende habilitar en San Juan 
Playa por el PAU 5. “Habrá pistas 
tanto cubiertas como al aire libre. 
También una zona de atletismo 
específica para disciplinas de sal-
tos y velocidad que será pionera 
en Europa. Igualmente se habili-
tará un espacio para skatepark, 
pump track y un circuito de BMX 
que pueda albergar pruebas a 

nivel internacional”, nos explica 
Gallego.

Eso sí, antes de poder iniciar 
las obras será necesario realizar 
una serie de modificaciones ur-
banísticas. “En Alicante hay muy 
poco suelo de dotación deportiva, 
pero en las zonas de parques po-
demos construir hasta un 40%. 
En base a eso se ha hecho este 
proyecto, y queremos extrapolar 
este ejemplo a otros barrios. Yo 
espero que esté ya terminado en 
esta legislatura” nos vaticina el 
concejal.

Pabellón Vicente Crespo
Por último también se pro-

yecta la reforma del pabellón 
Vicente Crespo en Florida-Babel. 
En este caso primero se actuará 
sobre el pavimento para arreglar 
las deficiencias, y cuando ya esté 
inaugurado el Tómbola Arena se 
realizarán las obras sobre el edi-
ficio. “Ahora mismo el proyecto se 
encuentra en fase de redacción. 
Queremos optimizar tanto el pro-
pio pabellón como sus alrededo-
res” nos señala Gallego.

El concejal de Deportes nos 
admite que aún cuando todas 
estas obras estén culminadas 
-en principio de aquí a 2027- se-
guirán faltando infraestructuras 
deportivas en la ciudad. “No 
podemos paliar en cuatro años 
lo que lleva treinta sin apenas 
actualizarse. Alicante tiene mu-
chas carencias y nuestro plan es 
a dos legislaturas. Tenemos más 
proyectos pensados y vamos a 
intentar implicar a otras adminis-
traciones en su financiación” nos 
afirma.

«Tenemos todos 
los condicionantes 
para traer grandes 
eventos deportivos a 
Alicante» T. Gallego 
(Deportes)

Se espera que el 
Pitiu Rochel vuelva a 
acoger partidos   
en enero

Cuando se inaugure 
el Tómbola Arena 
comenzará la 
reforma del pabellón 
de Florida-Babel

AQUÍ | Noviembre 2023xx | cabecera
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«Queremos 
comenzar la 
rehabilitación del 
Mercado a principios 
de 2024»

«Elche solo ha 
ejecutado el 23% de 
los Fondos EDUSI 
que caducan este 
diciembre»

«Al perder los 
Fondos Europeos, 
el nuevo pabellón 
nos costará catorce 
millones de euros»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

Se cumplen los primeros 
cuatro meses del nuevo gobier-
no PP-Vox en Elche, y el alcalde 
Pablo Ruz nos abre las puertas 
de su despacho para realizar un 
primer balance sobre cómo está 
comenzando este mandato polí-
tico 2023-27.

Son muchos los proyectos 
que se prometieron en campaña 
electoral, algunos nuevos y otros 
heredados de los gobiernos an-
teriores. Repasamos junto con al 
alcalde el estado actual de algu-
nos de los más importantes para 
la ciudad.

Tu investidura fue en junio, 
aunque parece que haya pasa-
do más tiempo dado el ritmo 
de todo lo que se ha ido anun-
ciando desde entonces. ¿Tenías 
todas estas cosas en la cabeza 
desde el principio?

Sí, tenía y teníamos. No he-
mos llegado al ayuntamiento 
para ver qué hacemos, sino con 
un proyecto de ciudad. Aunque 
a veces puede ocurrir que quien 
mucho abarca poco aprieta, no 
es el caso. También es cierto 
que aterrizarlo todo puede cos-
tar un poco. El mundo del urba-
nismo es complejísimo, con las 
planificaciones y sus desarro-
llos. Sin embargo aún así hemos 
puesto en marcha ya el Mercado 
Central, el autobús a las peda-
nías, etc.

Lo importante es que tenía-
mos claro lo qué había que ha-
cer. Mi amigo Emilio Bascuñana 
(exalcalde de Orihuela) ya me 
aconsejó sobre que todo aquello 
de lo que no sentáramos las ba-
ses en los primeros seis meses... 
al final no sale.

La decisión de no presidir los 
plenos imagino que es algo que 
también tenías pensado para 
así poder debatir con el resto de 
partidos políticos, ¿no?

Repasamos con el alcalde lo puesto en marcha y las previsiones tras estos primeros cuatro meses de mandato

ENTREVISTA> Pablo Ruz / Alcalde de Elche (Elche, 15-septiembre-1983)

«Hemos llegado al ayuntamiento con un 
proyecto claro de ciudad»

Sobre todo no quería ser juez 
y parte. Esto es una posibilidad 
que otorga la ley en las grandes 
ciudades, y de hecho muchas 
lo tienen así establecido como 
Madrid o Sevilla. El alcalde es 
presidente del municipio, pero 
puede delegar la función de or-
ganizar el debate en el pleno. En 
los parlamentos autonómicos o 
en el Congreso nunca han esta-
do asociadas ambas figuras.

Estoy encantado con que 
Irene Ruiz sea presidenta del 
pleno. No por ser mujer, dado 
que no creo en las cuotas, sino 
por su valía personal. Al fin de 
cuentas es una periodista que 
conoce perfectamente cómo 

funciona un debate. Esto efec-
tivamente permite al alcalde, 
siempre con mucha prudencia y 
dejando margen a todo el equi-
po, la posibilidad de poder inter-
venir.

Vosotros en el anterior manda-
to contabais con dos exclusivi-
dades, pero decidisteis dar en 
este ocho a la oposición. ¿Por 
qué se produjo este gesto?

Muy sencillo. Hoy estamos 
aquí nosotros, pero por norma-
lidad democrática mañana de-
jaremos de gobernar. Alguien 
tenía que cambiar alguna vez 
esta inercia terrible de destruc-
ción de la oposición. Está claro 

que para mí esta medida no es 
políticamente rentable, pero ha-
bía que avanzar. 

A la oposición hay que darles 
recursos y respetar su labor. Fue 
una decisión personal que mu-
chos no comprendieron, pero yo 
la asumí dado que es una cues-
tión de justicia. Y espero que el 
día que volvamos a la oposición, 
ellos sean igual de ecuánimes. 
Las lecciones se dan de esta 
forma. Además, probablemente 
en noviembre aprobaremos un 
reglamento en el que se refleja 
que, como mínimo, el 50% de 
los concejales deben tener una 
dedicación. No puede ser que 
en la anterior legislatura el PP 
tuviera dos para nueve ediles.

En tu discurso de investidura di-
jiste que tu despacho iba a ser 
la calle. ¿Está siendo así?

Actualmente estamos reco-
rriendo Carrús, Toscar y más ba-
rrios. Ahora ya no lo hago como 
candidato, sino como alcalde. 
Entramos a los comercios y les 
facilitamos mi número de telé-
fono. La respuesta está siendo 

muy positiva. Hay que pisar la 
calle, blindarse en el despacho 
es un error. Nosotros seguro que 
cometeremos otros y pediremos 
perdón por ellos… pero dejar de 
pisar la calle no será uno.

Entrando en temas de la ciu-
dad. Quedan varias ayudas que 
están pendientes de ejecutar-
se, sobre todo las relativas a 
los EDUSI. Puede ser que Elche 
no llegue a tiempo después de 
todo lo que costó conseguirlas. 
¿Cómo está este asunto?

Efectivamente Elche ha per-
dido el 77% de los fondos EDUSI, 
mientras que Alicante está por 
encima del 90% en ejecución. 
La directora general de Fondos 
Europeos nos mandó reciente-
mente una carta demoledora. 
Se ingresó el dinero en 2017 
para terminar de ejecutar el 31 
de diciembre de 2023 y solo se 
había realizado el 23%, es decir, 
perderíamos 22,96 millones de 
euros. Es una vergüenza.

Aparte de perder todo este dine-
ro, ¿esto nos perjudicará para 
siguientes subvenciones?
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«El traslado 
provisional de 
la Dama a Elche 
generaría 43 
millones de euros 
y 700 puestos de 
trabajo»

«La Ronda Sur es 
un proyecto que 
se ha tenido que 
recomenzar de cero»

«Hemos 
desmantelado dos 
carriles-bici porque 
eran un desastre y un 
peligro»

En principio no. Los fondos 
EDUSI establecen que la ejecu-
ción es 50% de Europa y el otro 
50% del municipio. La conse-
cuencia de esto es que ahora al 
ayuntamiento le tocará asumir 
el 100% en algunas inversiones. 
Por ejemplo el pabellón adapta-
do, que hemos desbloqueado la 
licitación y en octubre pusimos la 
primera piedra, nos va a costar 
catorce millones de euros a los 
ilicitanos. 

¿Cuánto vamos a poder ras-
car a Europa? Pues probablemen-
te no llegue a un millón, a pesar 
de tener cuatro concedidos. Ade-
más estamos gobernando con 
una losa de 22 millones de euros. 
Pero da igual, aquí estamos para 
solucionar problemas.

¿Cómo va a ser este pabellón 
junto al cementerio de la Asun-
ción? El proyecto parece espec-
tacular.

Es un buen proyecto y muy 
versátil. El tema es que el dinero 
llegó en 2017 para que estuviera 
ya en marcha antes del 31 de di-
ciembre de este año… y resulta 
que el 27 de octubre pusimos la 
primera piedra.

Podríamos haber paralizado 
la licitación, pero entendimos 
que el pueblo de Elche no pue-
de quedar damnificado por una 
mala gestión previa. Así que de-
bemos tirar para adelante.

La reforma integral del Paseo 
Germanías sí está un poco más 
avanzada. ¿Aquí se conseguirá 
no perder las subvenciones?

En octubre tuvimos una re-
unión muy productiva con la di-
rección general en la que conse-
guimos desbloquear un permiso, 
que tampoco se había gestiona-
do bien, respecto a los refugios, 
que son un Bien de Relevancia 
Local. Hemos salvado este obs-
táculo así que las obras se van 
a volver a reactivar. Ahora vamos 
a hacer acopio de material com-
prando a la empresa la  mayor 
cantidad posible para que los 
Fondos Europeos financien el 
mayor porcentaje de la obra. Es 
una actuación buena, aunque 
yo considero que innecesaria... 
pero ya está aprobada. 

Además tiene un componente 
ideológico como es el monumen-
to de homenaje a la Guerra Civil. 
Nosotros creemos que la guerra 
no hay que homenajearla sino 
aprender de ella. Así que hemos 
dejado la cruz de la concordia y 
además incluimos un monumen-
to al primer alcalde de la demo-
cracia que es el socialista Ramón 
Pastor. Queremos promover la 
misma convivencia que él hizo, 
dado que cuando llegó en 1979 
nunca se le ocurrió quitar la cruz. 

Jhayton será un centro cultural 
y espacio municipal con aparca-
miento gratuito y zonas verdes. 
¿Cómo marcha este proyecto?

Es un proyecto íntegramente 
nuestro que desbloqueamos en 
junta de gobierno en octubre, 
con el objetivo de convertir este 
solar en un espacio para la re-
conversión económica de Carrús 
este. Lo hemos sacado en tres 
meses con fondos propios.

Ahora tenemos la licitación 
para el anteproyecto. Luego se 
hará el proyecto y la ejecución 
a la vez para agilizar tiempos y 
que en esta legislatura ya esté 
Jhayton construido.

Otro proyecto es la reforma de la 
plaza del Congreso Eucarístico…

Ahí todavía no hay nada. Te lo 
digo con sinceridad, aún no he-
mos hablado con los ingenieros 
y los arquitectos sobre esto.

De todas formas, lo tene-
mos pendiente. Es una zona 
complicada, pero la plaza está 
obsoleta. Debemos vincular los 
usos habituales con usos patri-
moniales colocando sombras, 
árboles, farolas ornamentales, 
vegetación y un nuevo pavimen-
to. Lo que pronto comenzaremos 
son las obras desde la Calahorra 
hasta Puerta de Alicante para 
crear un entorno reformado... 

Recientemente ha habido una 
sentencia del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJCV) sobre el Mer-
cado. Fuera de generar polémi-
cas sobre quién lo solicitó, ¿cuál 
es el plan para este proyecto?

En la última junta de gobier-
no tratamos la clasificación de 
ofertas como paso previo para la 
redacción del proyecto definitivo. 
Nuestro objetivo es comenzar la 
rehabilitación del Mercado Cen-
tral en el primer semestre de 
2024. Por supuesto los placeros 
cabrán aquí, al igual que la hos-
telería. Será también una zona 
vinculada a la muralla. 

Luego vendrá el parking en la 
plaza de las Flores aprovechan-
do el perímetro del soterrado 
que ya existe. Hemos hablado 
con gran parte de los hosteleros 
para que nadie pueda decir que 
el ayuntamiento les perjudica, y 
hemos ofrecido a todos los ne-
gocios alojarse provisionalmen-
te en el Mercado, cuando esté 
rehabilitado, mientras duran 
las obras, asumiendo nosotros 
todos los costes de adaptación. 
Es una decisión salomónica. Las 
inversiones públicas siempre ge-
neran problemas, así que debe-
mos buscar alternativas para no 
dejarles tirados.

En estos meses habéis puesto 
varias cosas en marcha traba-

jando con un presupuesto que 
fue realizado por otras perso-
nas. ¿Cómo será el presupuesto 
de 2024?

Hemos aprobado ya las ta-
sas fiscales. Somos el único 
municipio de gran población en 
la provincia de Alicante que baja 
impuestos, aunque solo sea una 
rebaja del 1% del IBI. Lo cierto 
es que en marzo el gobierno an-
terior remitió al ministerio unas 
indicaciones en las que refleja-
ban que subirían los impuestos 
un 6%. Por lo tanto en la práctica 
nosotros los estamos bajando un 
7%. Esto supone un esfuerzo de 
reducción de ingresos de 1,5 mi-
llones de euros.

Además se mantienen exencio-
nes como la tasas de los bares 
en los primeros seis meses…

Sí. Hemos mantenido la tasa 
de colocación de mesas y sillas 
en los bares, pero también he-
mos asumido los costes que 
implican la estabilización del 
personal del Ayuntamiento. No 
será fácil el año que viene, pero 
debemos asumir nuestros com-
promisos presupuestarios.

Carlos Mazón se ha comprome-
tido a realizar la Ronda Sur. ¿Por 
fin llegará a ser una realidad?

Es curioso que va a ser el 
PP tanto quien la comenzara en 
2015 como quien la termine. Ha-
bía una consignación que cuan-
do llegó el PSOE al gobierno na-
cional se cargaron. Dijeron que lo 
iban a transferir a la Generalitat, 
pero ha sido humo. Ahora debe-
mos empezar desde cero porque 
no hay ni documentos, ni conve-
nios, ni nada hecho. Nos queda 
solo 1,8 km y no están hechas ni 
las expropiaciones. 

Lo único que hay es un pro-
yecto cuya licencia de impacto 
ambiental caducó. Ahora hemos 
empezado con el estudio y a re-
dactar el convenio que se debe 
firmar con la Conselleria de In-
fraestructuras y Transporte.

El transporte a las pedanías se 
pretende ligar con el del casco 
urbano utilizando el mismo bo-
nobús. ¿Cómo se plantea esta 
iniciativa?

Es muy sencillo. El ayunta-
miento ahora tiene una doble 
contrata. Por un lado la de la 
empresa Avanza, y por otro una 
serie de convenios con otras en-
tidades para las pedanías. No-
sotros vamos a plantear que la 
concesionaria asuma el resto de 
servicios. 

Esto supondrá poner autobu-
ses nuevos e incrementar las fre-
cuencias. Por ejemplo, que una 
persona pueda coger el autobús 
en Pasarela y llegar a La Marina 
incluso los domingos, o en Sindi-
catos para llegar a Arenales. El 
objetivo es que el ayuntamiento 
municipalice toda la gestión de 
los autobuses desde una em-
presa que tendrá una concesión 
directa. 

Acto de colocación de la primera piedra del pabellón inclusivo.
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«Una misma 
empresa 
concesionaria 
se encargará del 
transporte público en 
todo el municipio»

«Según la 
Generalitat, las 
obras del centro de 
salud de Travalón 
comenzarán en 
noviembre»

«Realizar un 
triángulo entre Elche, 
Alicante y Murcia 
supondría una gran 
oportunidad para 
toda España»

Ahora estamos haciendo 
gestos tan sencillos como lle-
var el autobús a Montesol, que 
se pueda pagar con tarjeta, 
implantar una parada en la uni-
versidad, etc. Debemos dar res-
puestas a necesidades.

Ahora el servicio de Bicielx se ha 
ampliado en 55 nuevas paradas 
y 750 bicicletas. Próximamente 
se pretende llevar a las peda-
nías, ¿esto requerirá de más 
inversión?

Sí, es una inversión contem-
plada con unos Fondos Europeos 
asignados. Nuestra intención 
es que las bicicletas intercomu-
niquen pedanías, y a éstas a su 
vez con el casco urbano.

Nosotros creemos en la bici-
cleta como un medio de transpor-
te alternativo al vehículo, el cual 
por supuesto todavía es impres-
cindible y quien diga lo contrario 
vive en un mundo de unicornios. 
Es decir: bicicletas sí, y vehículos 
también. Ya está bien de decirle a 
la gente lo que debe hacer con su 
vida, dejémosles en paz. 

Quien quiera ir en bicicleta 
tendrá libertad para hacerlo. 
Desde luego no podemos hacer 
carriles-bici en las 200 vías de la 
ciudad. Hay quien ha convertido 
esto en una cuestión política e 
ideológica, pero nosotros desde 
luego no vamos a estar ahí.

Se han quitado los carriles que 
eran problemáticos, pero se am-
pliará la red en cuatro kilóme-
tros…

Eso es. Se han dicho muchas 
mentiras, pero hemos desman-
telado dos carriles que se hi-
cieron con fondos municipales 
y carácter provisional en plena 
pandemia. Eran un peligro y un 
desastre, tal y como rezaban los 
informes que ellos no encarga-
ron, pero nosotros sí hemos pe-
dido. 

Tomamos estas decisiones 
con toda naturalidad. Tenemos 
legitimidad para tomar estas me-
didas porque contamos con un 
gobierno de mayoría. Desde lue-
go yo no voy a pedir permiso al 
PSOE y sobre todo a Compromís 
para aplicar nuestras políticas.

Hablemos de un patrimonio tan 
querido para los ilicitanos como 
es la Dama de Elche. A raíz de 
una información que os llegó 
por la prensa solicitasteis una 
reunión con el ministro de Cul-
tura. ¿Qué conclusiones sacáis?

A los dos días de esa reunión 
remitimos el proyecto de crear 
una fundación permanente que 
garantice que el ministerio tenga 
presencia en La Alcudia. A día de 
hoy no tenemos respuesta, pero 
seguimos con esa reivindicación.

No es una cortina de humo 
como algunos piensan. Desde 
la más absoluta lealtad al pro-
yecto común que es España. 
¿Dónde está la deslealtad en 

pedir que la Dama venga a Elche 
seis meses? ¿En qué amenaza 
esto la unidad de la nación? Ya 
sabemos que pertenece a una 
colección nacional y no pedimos 
que venga de forma permanen-
te, pero en el pasado ya estuvo 
provisionalmente aquí. 

Sin embargo, desde 2006 
ha estado en la misma urna del 
Museo Arqueológico Nacional y 
dicen que su situación actual es 
peor que entonces. Si no está en 
buen estado, pues que nos la de-
jen a nosotros que la cuidaremos 
mejor. Además, esto generaría 43 
millones de euros y 700 puestos 
de trabajo según un estudio de 
impacto. Tengo claro que es una 
lucha justificada, así que vamos a 
seguir dando la batalla.

Hablando de temas que no son 
competencia del ayuntamiento, 
pero sí el pedirlos y luchar por 
ellos. ¿Cómo está el proyecto 
del nuevo centro de salud en 
Travalón?

Esto está todo en marcha, es 
decir licitado y adjudicado. Nos 
han dicho que las obras se ini-
ciarían en noviembre.

Además hemos puesto so-
bre el mapa un nuevo centro de 
salud en Torrellano, porque esta 
población no puede tener solo 
un consultorio. Igual que la am-
pliación de la unidad quirúrgica 
del Hospital General porque esto 
estaba un poco atascado.

También queréis revalorizar el 
Hospital Ribera como comple-
mento…

Sí, porque es legítimo igual-
mente. Todos defendemos la 
sanidad pública, universal y gra-
tuita; es algo en lo que no existe 

debate porque forma parte de 
nuestro ADN como españoles. 
Sin embargo hay modelos dife-
rentes para gestionar lo público. 
Por eso defiendo el modelo con-
certado, es decir, con centros de 
iniciativa social igual que ocurre 
en la Educación. Además Ribera 
Salud es una empresa respe-
table que está dando un buen 
servicio.

Si considerara que el servi-
cio no es bueno sería el primero 
en ponerme delante para decir 
que no están haciendo las cosas 
bien. Pero lo que funciona, no 
hay que tocarlo.

Os habéis unido a la reivindica-
ción de las AMPA respecto a que 
haya enfermerías dentro de los 
colegios. ¿Crees que se conse-
guirá?

Sí. En septiembre nos reuni-
mos con el conseller de Sanidad 
y percibimos una sintonía muy 
positiva. Es verdad que nosotros 
fuimos los primeros que lo plan-
teamos, pero creo que puede ser 
un proyecto viable.

Recientemente habéis alcanza-
do un acuerdo con el Ayunta-
miento de Alicante para unificar 
proyectos en una misma área 

funcional. Esto sería una bomba 
de cara a nivel nacional.

Sí. Alicante quedaría como 
capital administrativa y Elche 
como capital industrial. En total 
seríamos 600.000 personas, 
es decir la cuarta ciudad de Es-
paña. Compartimos puerto, ae-
ropuerto, parque empresarial y 
muchas cosas más. Esto hay que 
hacerlo con total naturalidad. Es 
absurdo vivir de espaldas en un 
mundo tan grande y amplio. 

La boina ya hay que colgarla 
en el perchero. Las luchas iden-
titarias cuando sirven para sepa-
rar son muy paletas, y nosotros 
no estamos en eso. Aquí somos 
todos primero españoles, luego 
valencianos y después alican-
tinos. Alicante y Elche estarán 
mejor juntas que separadas. Aún 
siendo dos ciudades con carac-
terísticas propias y dos mil años 
de historia. Y tampoco nos olvi-
damos de Murcia.

Esto podría ser muy positivo 
para luchar contra la infrafinan-
ciación, por ejemplo en proyec-
tos como la conexión al Aero-
puerto.

Sí, pero más bien luchar “por” 
que “contra”. Es decir como una 

oportunidad para toda España. 
Sería un triangulo en el sudes-
te español, contando también a 
Murcia, muy importante.

Cosas anunciar en estos 6 pri-
meros meses

Proyecto muy importante 
para centralizar todas las ofi-
cinas municipales y dejar de 
pagar alquileres, desbloquear 
el centro social de Torrellano y 
ultimar la inversión de la Dipu-
tación de Alicante de 30 millo-
nes de euros para el centro de 
congresos.

De todo lo puesto en marcha, 
¿cuál es lo que te ha motivado 
más?

El Mercado, después de die-
ciséis años de espera; y Carrús, 
que es un proyecto muy impor-
tante para dinamizar un barrio. 
Además de llevar el autobús ur-
bano a las pedanías.

El día que estamos haciendo 
esta entrevista (25 de octubre) 
llevas 129 días de mandato y 
quedan 1.307, ¿qué os queda 
por plantear?

Ahora hay que hacer y procu-
rar que se ejecute todo lo plan-
teado.

El proyecto Jhayton se prevé que sea una realidad a finales de 2025.





AQUÍ | Noviembre 2023132 | torrevieja AQUÍ | Noviembre 20232 | política

DaviD Rubio

El pasado 29 de septiembre 
el Ayuntamiento de Torrevieja 
dio un nuevo e importante paso 
cara a llevar a cabo la reforma 
integral que se pretende reali-
zar sobre el antiguo edificio de 
La Plasa, para convertirlo en un 
nuevo gran mercado gastronómi-
co. La junta de gobierno resolvió 
la adjudicación de la redacción 
del proyecto definitivo a tres em-
presas especializadas por un to-
tal de 343.000 euros. 

Este edificio fue comprado 
por el ayuntamiento a principios 
de año e incluso ya se presentó 
públicamente un anteproyecto. 
El plazo dado a las empresas 
adjudicatarias para redactar la 
versión definitiva es de dos me-
ses, por lo que debería estar 
culminado antes de que termine 
este 2023.

Planta baja 
“La idea es que el proyecto 

definitivo sea parecido al estu-
dio previo que ya presentamos. 
Queremos un mercado abierto al 
espacio exterior, no como ahora 
mismo que está orientado hacia 
el interior” nos indica Rosario 
Martínez Chazarra, vicealcalde-
sa y concejala de Turismo.

Los puestos de venta con-
tinuarán ubicados en la planta 
baja, pero ampliándose con-
siderablemente su número y 
modificándose su distribución. 
Además, se pretende crear un 
espacio intermedio entre ellos y 
la entrada, concebido para que 
los clientes puedan sentarse 
tranquilamente a degustar los 
productos adquiridos. 

“El diseño de la planta baja 
está evolucionando según las 
conversaciones que estamos 
teniendo tanto con los usuarios 
como con los pocos placeros, 
con el fin de convertirlo en un 
mercado gastronómico de los 
que ahora tanto se llevan” nos 
señala Chazarra.

Pisos superiores
En principio el primer piso 

será destinado para diversas 
oficinas municipales y talleres 
de empleo. El segundo quedará 
como sede de la futura biblio-
teca universitaria y de asocia-
ciones juveniles. Ya en la última 
planta, donde estaban los anti-
guos cines, se pretende habilitar 
un espacio multicultural.

Todo ello irá acompañado de 
una importante modificación de 
la fachada exterior del edificio 

El ayuntamiento espera que el proyecto definitivo se apruebe este año para poder comenzar las obras 
en 2024

Torrevieja adjudica el diseño del futuro 
Mercado La Plasa

Foto reciente del mercado.

para darle una apariencia más 
contemporánea. Igualmente en 
el diseño original se estableció 
que el acceso a los pisos supe-
riores ya no se realizaría por los 
laterales exteriores, sino por el 
interior del mercado.

Entorno
Las obras no se limitarán al 

propio inmueble, sino que desde 
el ayuntamiento también se pre-
tende reurbanizar la plaza Isabel 
II y peatonalizar todas las calles 
adyacentes, en consonancia con 
la remodelación del Puerto, para 
así ayudar a generar más siner-
gias con los bares y comercios 
ubicados en el entorno. 

“En las zonas que ya son pea-
tonales se plantean incrementar 
los jardines y el mobiliario urba-
no. También estamos hablando 
con los hosteleros para regula-
rizar las terrazas” nos explica la 
vicealcaldesa. Así, el acceso en 
coche quedará solo limitado a 

la entrada y salida del parking 
subterráneo ubicado debajo del 
edificio.

Precisamente una de las 
oficinas ubicadas en la primera 
planta será la sede oficial del lla-
mado ‘centro comercial abierto’, 
y estará destinada a represen-
tar a todos los establecimientos 
comerciales y hosteleros de la 
zona con estrategias de promo-
ción conjunta.

Recuperar La Plasa
Con todas estas reformas el 

equipo de gobierno municipal 
espera otorgar una segunda 
vida a La Plasa, tras muchos 
años de decadencia. Este edifi-
cio fue inaugurado en los años 
90, sin que haya llegado nunca a 
consolidarse. De hecho una bue-
na parte de los puestos han per-
manecido vacíos, al igual que la 
mayoría de los locales ubicados 
en las plantas superiores.

“Hemos realizado un estudio 
importante sobre las necesida-
des que tiene tanto el edificio 
como la ciudadanía. También he-
mos visitado algunos mercados 
gastronómicos exitosos de otras 
ciudades para adquirir ideas 
como el de la Imprenta de Valèn-
cia, el de Correos de Murcia, el 
nuevo de Córdoba, el de Málaga, 
etc. Son modelos que conjugan 
muy bien los conceptos de po-
der comprar y también degustar, 
e incluso algunos tienen hasta 

su propia programación cultural” 
nos señala Chazarra.

Por todo ello, la vicealcaldesa 
se muestra confiada en que ésta 
sea la oportunidad definitiva para 
La Plasa. “Aplicando un poco de 
sentido común y copiando lo que 
funciona en otras ciudades estoy 
segura de que lo haremos funcio-
nar. La clave es hacer un merca-
do bonito, atractivo, dinámico y 
que genere flujos de gente y ri-
queza. Tenemos un gran abanico 
abierto de posibilidades, y ahora 
debemos dejar a los profesiona-
les que dibujen algo chulo para 
reactivarlo” nos asegura.

Obras en 2024
En febrero el ayuntamiento 

adquirió el 87% del edificio por 
4,7 millones de euros con el fin 
de realizar toda esta proyectada 
rehabilitación. Actualmente se en-
cuentra en proceso de comprar el 
13% restante. La vicealcaldesa se 
muestra confiada en que esto no 

suponga un obstáculo al proyecto. 
“Esto no es ningún problema. Se 
trata de titulares desconocidos, 
pero los técnicos de Urbanismo 
están buscando la solución ade-
cuada para resolver todos los trá-
mites legales” nos señala. 

Según las previsiones del 
equipo de gobierno, las obras 
comenzarán el año que viene. 
Por el momento aún no se ha es-
tablecido a cuánto ascenderá la 
inversión, si bien se pretende ob-
tener financiación de los Fondos 
Europeos Next Generation.

“Probablemente los placeros 
tendrán que abandonar provisio-
nalmente el edificio. Es algo que 
ya tienen en mente dado que 
hemos tenido varias reuniones 
con ellos. Todavía nos queda 
pendiente determinar si durante 
este tiempo cesarán su actividad 
o se establecerán en otra ubica-
ción” nos señala Chazarra. 

En la planta baja 
habrá un espacio 
para la degustación 
de productos 
comprados en   
el mercado

Todo el entorno 
quedará 
peatonalizado para 
favorecer la afluencia 
a los comercios y 
bares de la zona

«Hemos visitado 
varios mercados 
gastronómicos 
de otras ciudades 
para importar 
ideas» R. Martínez.
(vicealcaldesa)
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DaviD Rubio

El Ayuntamiento de Orihuela 
ha lanzando una programación 
muy variada para noviembre en 
cuanto a rutas turísticas guiadas 
se refiere. En total se realizarán 
un total de siete visitas, yendo a 
lugares muy diferentes del exten-
so término municipal oriolano.

“Noviembre no es un mes 
tan temático como puede ser 
septiembre con las fiestas de 
Montserrate o diciembre con la 
navidad. Esto nos permite hacer 
una programación más variada 
con partes dedicadas a Miguel 
Hernández, naturaleza, el patri-
monio, etc. Queremos tener una 
oferta que llegue al mayor núme-
ro de destinatarios posibles” nos 
indica Gonzalo Montoya, concejal 
de Turismo.

El antiguo horno minero
La primera ruta tendrá lugar el 

viernes 3 con objeto de conocer 
el Palmeral y sobre todo el horno 
minero de Santa Matilde, ubicado 
en el barrio de San Antón. Se trata 
de una infraestructura muy pecu-
liar dado que es uno de los pocos 
hornos de este tipo que quedan 
en nuestro país.

“Nuestro horno minero es de 
esas cosas que en cualquier otra 
ciudad sería considerado un gran 
símbolo local conocido por todos 
sus habitantes, pero que en Ori-
huela, como disponemos de un 
patrimonio tan inmenso… nos 
pasa un poco desapercibido. Ocu-
rre lo mismo con el propio Palme-
ral, que es el segundo más grande 
de Europa. Ésta es una ruta muy 
completa, y a la vez muy poco vis-
ta” nos comenta Montoya.

Museo de las Ciencias
El domingo 5 se organizará 

otra ruta partiendo desde el cam-
pus de Desamparados para cono-
cer el Museo de las Ciencias. Por 
el precio de tres euros se podrá 
asistir también a un taller de cia-
notopía (un procedimiento foto-
gráfico por el cual se consigue una 
copia negativa del original en un 
característico color azul oscuro).

Desde el ayuntamiento se ofertan rutas turísticas sobre Miguel Hernández, naturaleza, ciencia, patrimonio o el ejército

Poder conocer mejor las múltiples caras
de Orihuela es gratis

El edil de Turismo, junto a los directores de la casa-museo y la Fundación Miguel Hernández, presentando el Otoño Hernandiano (19 de octubre).

“Nos gusta que algunas rutas 
no se limiten a una simple visita, 
sino que la experiencia se enri-
quezca también con degustacio-
nes gastronómicas o en este caso 
talleres. Así tanto los niños como 
los adultos se llevan un recuerdo 
mucho más completo” nos expli-
ca el edil.

Rutas de Miguel 
Hernández

Por otra parte, dentro del Oto-
ño Hernandiano de Orihuela se 
organizarán dos rutas dedicadas 
al universal poeta oriolano. El sá-
bado 11 en el recorrido ‘Miguel, el 
poeta cabrero-ruta por la huerta’ 
se recitarán algunos de sus poe-
mas de temática más agrícola, 
evocando sus inicios cuando se 
dedicaba al pastoreo de cabras 
por nuestros parajes.

El sábado 25 tendrá lugar la 
ruta ‘Miguel Hernández. Vida y 
obra’ que comenzará desde su 
propio hogar y recorrerá algunos 

de los lugares de Orihuela más 
emblemáticos en la biografía del 
poeta.

Otoño Hernandiano
Más allá de estas dos rutas, 

hay otras actividades culturales 
dedicadas a Miguel Hernández 
este noviembre, como el recital 
poético que el martes 7 a las sie-
te de la tarde Myriam Moscona 
protagonizará en la casa-museo. 
“Poder escuchar los versos de 
Miguel en su propia casa es una 
experiencia que yo recomiendo 
encarecidamente. Además, en 
las salas contiguas se puede es-
cuchar su propia voz y ver la ex-
posición ‘Poesía de colores’ de 
cuadros pintados por diferentes 
artistas dedicados a él” nos apun-
ta Montoya.

También se van a presentar 
dos libros dedicados al poeta. 
Uno es ‘A salto de mata (fragmen-
tos de un diario, 2008-2016)’ de 
José Luis Zerón el jueves 9 a las 
19:30 horas en la Lonja, y el otro 
‘Con la alegre tristeza del olivo. 
Hablando de Miguel Hernández 
con Carmen Conde’ de María Vic-
toria Marín González el jueves 16 

a la misma hora en la biblioteca 
Fernando de Loazes.

Igualmente el sábado 11, a 
las 20 horas, se celebrará un con-
cierto dedicado al ilustre literato 
en el claustro de Palacio Episco-
pal. Se recitarán poemas suyos 
acompañados de música, y habrá 
una parte teatralizada.

Cabe señalar que reciente-
mente RTVE recuperó el único ví-
deo conocido hasta la fecha don-
de se pueden visualizar imágenes 
en movimiento del poeta.

Velázquez, costa y boinas 
verdes

Además de las ya citadas, en 
noviembre se organizarán otras 
tres rutas turísticas. El viernes 10 
visitarán el Palacio del Marqués 
de Arneva y el Palacio Episcopal, 
incluyendo una especial mirada 
al cuadro ‘La tentación de Santo 
Tomás de Aquino’ de Diego Veláz-
quez.

Al siguiente viernes se reali-
zará un tour por la costa, desde 
la playa de la Zenia por el cabo 
Roig. Esta visita será realizada en 
inglés, con el fin de promocionar 
que la numerosa población britá-
nica que reside en el municipio 
conozca un poco más nuestros 
parajes.

De hecho, como novedad, a 
partir de ahora desde la Conceja-
lía de Turismo se promocionarán 
todas las rutas con publicidad 
realizada tanto en español como 
en inglés. “Nuestros guías hablan 

idiomas, así que algunas visitas 
que se hacen en español también 
pueden ser traducidas. Esto es 
algo que queremos fomentar en 
el futuro” nos comenta el edil.

Por último, el domingo 26 
tendrá lugar una visita al desta-
camento militar ubicado también 
en Orihuela Costa. Los soldados 
del COE -conocidos popularmente 
como ‘boinas verdes’- serán los 
propios encargados de explicar 
las peripecias de su trabajo a los 
presentes.

Futuras posibles rutas
Las inscripciones a estas ru-

tas son totalmente gratuitas (a 
excepción de los tres euros para 
el taller de cianotopía), pero des-
de la Concejalía de Turismo reco-
miendan reservar con la máxima 
antelación posible dado que las 
plazas son limitadas. Para ello se 
debe acceder a la web orihuelatu-
ristica.es. 

“De cara al futuro queremos 
ahondar en rutas que apenas se 
han hecho a pesar de que son 
muy demandas, como conocer 
algunos edificios municipales 
tipo la Casa Cassinello, el ayun-
tamiento, el seminario, el refu-
gio antiaéreo, etc. Además me 
gustaría ahondar más en zonas 
naturales como descubrir motas 
del río, norias o incluso vivir expe-
riencias agrícolas tipo el corte de 
la alcachofa. Hay muchas posibi-
lidades” nos manifiesta Gonzalo 
Montoya.

El sábado 11 habrá 
un concierto 
dedicado a Miguel 
Hernández en el 
Palacio Episcopal

Las rutas se pueden 
reservar en la web 
orihuelaturistica.es 

«En Orihuela 
tenemos tanto 
patrimonio que 
algunas joyas nos 
pasan desapercibidas» 
G. Montoya (Turismo)
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«Siempre he creído 
en el gran poder 
que tiene la política 
para transformar las 
cosas»

«Cada vez recibimos 
propuestas más 
razonables y viables 
en los presupuestos 
participativos»

«En los próximos 
presupuestos 
participativos quiero 
involucrar más a los 
jóvenes»

DaviD Rubio

Es una de las más veteranas 
en la arena política alcoyana, 
aún habiéndose dedicado du-
rante bastantes años de su vida 
profesional a trabajar como téc-
nica administrativa y contable 
en el sector privado. 

Aroa Mira Rojano entró en 
el Ayuntamiento de Alcoy como 
concejala por primera vez hacia 
2005. Después de dos manda-
tos en la oposición, en los dos 
primeros gobiernos de Toni Fran-
cés se encargó de gestionar las 
concejalías con más vocación 
social de la corporación. 

En 2019 dejó provisional-
mente la política para participar 
en un proyecto relacionado con 
la salud mental de la Fundación 
Novaterra. Sin embargo, al final 
de la pasada legislatura entró 
como diputada autonómica en 
Les Corts. Ahora ha regresado 
de nuevo al municipalismo para 
gestionar las áreas de Partici-
pación Ciudadana, Políticas In-
clusivas, Mayores, e Infancia y 
Adolescencia.

¿Cómo te dio por meterte en po-
lítica allá en tu juventud?

Desde muy joven siempre 
he tenido inquietud por la políti-
ca. Cuando tenía dieciséis años 
conocí a un grupo de gente vin-
culada a Joves Socialistes, y fui 
a varias reuniones antes de afi-
liarme definitivamente al PSOE a 
los dieciocho años. Incluso en el 
instituto fui representante de los 
alumnos.

La verdad es que nunca me 
había planteado seriamente 
llegar a la política de primera 
fila, pero por circunstancias me 
pusieron en la lista electoral 
en las elecciones municipales 
de 2003. Aunque no salí como 
concejala, hubo dos compañe-
ros que a mitad de la legislatura 
renunciaron y me tocó entrar a 
mí. Para las siguientes eleccio-
nes nuestra entonces candidata 
Patricia Blanquer me indicó que 

Conversamos con Mira sobre la campaña de los Presupuestos Participativos 2023 y el estado actual de 
los servicios sociales

ENTREVISTA> Aroa Mira / Concejala de Participación Ciudadana y Políticas Inclusivas (Alcoy, 28-junio-1978)

«Nuestra prioridad siempre son las personas»

quería que yo continuara, y lo 
mismo me ocurrió luego con el 
actual alcalde.

Entre todas las áreas del ayun-
tamiento, ¿por qué te has cen-
trado sobre todo en temas 
relacionados con los servicios 
sociales?

Pues por una cuestión de 
vocación, más que de trabajo 
laboral. Yo me he dedicado pro-
fesionalmente a la contabilidad, 
que no tiene nada que ver. Sin 
embargo siempre he tenido una 
sensibilidad por lo social y he 
sido voluntaria en varias entida-
des. Por alguna razón, es algo 
que me viene de forma innata. 

Ya cuando estábamos en la 
oposición siempre llevaba los 
temas sociales, y era muy cono-

cedora del entramado social que 
existe en Alcoy. Por eso al entrar 
a gobernar en 2011 me pusieron 
a gestionar esta área.

En la anterior legislatura estuvis-
te en Les Corts de València. ¿Por 
qué has decidido regresar ahora 
a la política municipal?

Sinceramente cuando termi-
nó la pasada legislatura yo no 
me planteaba regresar a lo local 
ni seguir en política, mi intención 
era ya dar un paso al lado. De 
hecho tenía otros ofrecimientos 
del sector privado que me gusta-
ban. Sin embargo el alcalde me 
propuso ir en la lista, y reconoz-
co que no pude decirle que no. 
En el fondo me apasiona la po-
lítica municipal, el contacto con 
la gente y trabajar para mejorar 

día a día. Quizás suene a tópico, 
pero es que es tal cual así como 
yo lo siento.

Vivo la política de una mane-
ra muy particular, al 100%. Aún 
con todo soy consciente de que 
ahora la clase política está bas-
tante devaluada, pero yo siem-
pre he creído en el poder que 
tiene para transformar las cosas. 
Es algo por lo que siento pasión.

Hablando ya de temas de actua-
lidad. Recientemente se cerró el 
plazo para mandar propuestas 
en los presupuestos participa-
tivos. Este año se han recibido 
más de 400, hacia el doble que 
en 2022. ¿A qué crees que se ha 
debido semejante avalancha?

Para mí ha sido toda una 
sorpresa. A pesar de haber es-
tado tantos años de concejala 
nunca había llevado el área de 
Participación Ciudadana hasta 
ahora. La gente tiene que creer 
en esto, y eso se consigue cuan-
do una propuesta que es vota-
da se acaba haciendo realidad. 
Hemos cumplido ya diez años 
desde que se realizan los presu-
puestos participativos, y eso ha 
llevado a que sean ya muchas 

personas las que proponen, 
avalan y votan. 

Nuestros ciudadanos son 
parte de la ciudad, y es impor-
tante que participen en impulsar 
propuestas que mejoren nuestro 
día a día.

De todas formas, de cara a 
futuras ediciones quiero intentar 
involucrar más a los jóvenes. A 
pesar de que se puede participar 
a partir de dieciséis años, hemos 
notado que lo hacen menos que 
en otras edades. Son personas 
que tienen mucho que decir y 
debemos llegar a ellos.

¿A rasgos generales por dón-
de han ido las propuestas este 
año? La creación de nuevas lí-
neas de autobús ha sido de las 
más apoyadas...

Sí, el bus del polideportivo 
es una de las que más avales ha 
tenido. Realmente hay de toda 
índole como deportivas, cultura-
les, sociales, etc. 

¿Hay alguna que te haya sor-
prendido especialmente?

Quizás lo que más me ha 
sorprendido es que cada vez la 
ciudadanía realiza propuestas 
más sensatas. Los alcoyanos 
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«Estamos 
reivindicando 
constantemente 
ayudas a los 
servicios sociales 
porque nunca hay 
suficiente»

«Hemos notado un 
deterioro importante 
en salud mental 
desde la pandemia»

«En la banca vemos 
que cada vez hay 
menos sucursales 
y se trabaja más 
online, por eso 
enseñamos a los 
mayores, para que 
no le tengan miedo»

son ya muy conocedores de la 
importancia que tienen los pre-
supuestos participativos, y esto 
sin duda es fruto de que se ha 
hecho mucha pedagogía durante 
todos estos años. 

Los técnicos me han comen-
tado que cuando comenzó esto 
en 2013 se recibían pocas pro-
puestas, y algunas eran de lo 
más rocambolescas. Sin embar-
go durante todo este tiempo se 
han organizado formaciones, y 
la gente ha aprendido a realizar 
propuestas mucho más realistas 
y razonables.

En octubre terminó el proceso 
de avales. ¿Cuál es ahora el si-
guiente paso?

Ahora llega el trabajo de eva-
luarlas bien para decidir cuáles 
pasarán a la fase de votación, 
que será en diciembre. Repar-
timos las propuestas entre los 
diferentes departamentos mu-
nicipales para que realicen las 
pertinentes valoraciones eco-
nómicas y técnicas. En breve 
tendremos una reunión con los 
diferentes concejales y jefes de 
departamento para tratar este 
tema.

¿Darán abasto los técnicos para 
analizar tantas propuestas en 
plazo? Porque imagino que son 
los mismos funcionarios que en 
2022 para el doble de trabajo…

Ten en cuenta que en esta 
primera fase solo se valoran las 
propuestas que consiguen 50 
avales, y hay muchas que no pa-
san a la segunda por mil motivos 
como cuestiones económicas, 
técnicas, de viabilidad, etc. Tam-
bién es verdad que estos proyec-
tos no se quedan en el cajón, 
sino que SE estudia la posibili-
dad de llevarlos a cabo en otro 
momento.

Es cierto que esto supone 
todo un gran entramado dentro 
del ayuntamiento dado que par-
ticipa mucha gente de muchos 
departamentos municipales. No 
obstante, te puedo asegurar que 
están todos con disposición de 
que salga todo bien. Algunas pro-
puestas cuestan más que otras, 
pero al final se realizan siempre 
los informes pertinentes. Están 
todos a una, y esto es mucho de 
agradecer.

Más allá de los presupuestos 
participativos, ¿de qué otras for-

mas se podría fomentar la par-
ticipación ciudadana a lo largo 
del año?

Estamos manteniendo reu-
niones periódicas con entidades 
vecinales porque es importante 
escuchar sus demandas. Tam-
bién tratamos de crear sinergias 
entre los tres técnicos que hay 
en Participación Ciudadana con 
otros departamentos, para así 
realizar actividades conjuntas y 
llegar a más gente.

Además me gustaría recordar 
que Alcoy está declarada como 
‘Ciudad Amiga de la Infancia’ por 
UNICEF, para ello se creó el con-
sell local de infancia. Yo pienso 
que a través de aquí es donde 
debemos empezar a educar a 
estos niños en la participación 
ciudadana y en la importancia 
que tiene. Es fundamental se-
guir haciendo pedagogía en esta 
materia.

Hablemos también de Políticas 
Inclusivas. ¿Qué tal están hoy 

en día los servicios sociales del 
Ayuntamiento de Alcoy respecto 
a otras etapas pasadas en las 
que también eras concejala de 
esta materia?

Desde 2019 que salí del 
ayuntamiento hasta ahora que 
he regresado, he notado un cam-
bio bastante importante. Primero 
a nivel legislativo, y también en 
cuanto a que se han incremen-
tado significativamente tanto el 
número de programas como el 
personal. En estos momentos ya 
contamos con más de un cente-
nar de funcionarios en este de-
partamento.

Lo que no ha cambiado es 
que los profesionales que están 
aquí, se lo creen. Sinceramente 
es un departamento que podría 
funcionar solo, porque cuando 
el personal tiene vocación todo 
sale rodado. También es verdad 
que nos enfrentamos a situacio-
nes muy duras, y al final somos 
personas. La carga emocional 
que a veces soportamos es 
fuerte. Afortunadamente hay un 
buen equipo de trabajo y vamos 
todos a una. El factor humano es 
muy importante. 

¿Crees que se podría mejorar 
su funcionamiento interno en 
algún aspecto?

Por supuesto nada es per-
fecto y todo es mejorable, pero 
para nuestro gobierno el bienes-
tar de las personas siempre ha 
sido una prioridad. En este sen-
tido se ha trabajado muchísimo 
en conseguir niveles óptimos 
de satisfacción de los usuarios, 
se han aumentado las partidas 

propias y se ha conseguido más 
ayudas de otras administracio-
nes, independientemente de su 
color político. Siempre estamos 
reivindicando porque nunca hay 
suficiente para los servicios so-
ciales.

En cuanto al número de familias 
alcoyanas que precisan asisten-
cia social, ¿quizás ahora está 
por fin empezando a disminuir 
después de haber pasado una 
época tan mala durante la pan-
demia y la posterior inflación?

Por desgracia no. Aquí hemos 
tenido una crisis sanitaria que ha 
llevado a una crisis económica, 
pero incluso también a una crisis 
personal. Hay muchísima gente 
cuya salud mental ha quedado 
muy afectada. Por eso ahora 
mismo estamos totalmente vol-
cados en este tema. 

Desde luego para este gobier-
no la prioridad siempre han sido 
las personas, y por ellas seguire-
mos trabajando. Si tenemos esto 
bien metido en nuestro ADN, todo 
irá mucho más rodado.

Recientemente se han organiza-
do también cursos de banca di-
gital dirigidos a la tercera edad…

Ésta ha sido una iniciativa de 
la Conselleria de Hacienda en la 
que también ha colaborado el 
Ayuntamiento de Alcoy. Es un cur-
so que tiene una primera parte 
más teórica y luego una segun-
da más práctica. El objetivo es 
ponerlos al día en todo lo que es 
la banca digital. Esto incluye que 
sepan reconocer posibles inten-
tos de estafa que les llegan por 
el móvil o el email, algo que por 
desgracia cada vez ocurre más. 

Creo que es muy importan-
te que acortemos esta brecha 
digital que existe con la tercera 
edad. En el tema de la banca 
especialmente estamos viendo 
que cada vez hay menos sucur-
sales y se trabaja más online. 
Así que debemos ayudar a los 
mayores para que no le tengan 
miedo. Todo ello sin dejar de rei-
vindicar que no se pierda la aten-
ción personal. Porque pagamos 
mucho dinero a la banca, para 
que a veces nos traten cómo nos 
tratan. En ocasiones incluso nos 
enfadamos con el trabajador de 
la sucursal, cuando las órdenes 
en realidad vienen desde arriba.
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Desde que el actual equipo 
de gobierno PP-Vox tomara las 
riendas del Ayuntamiento de San 
Vicente del Raspeig el pasado 
verano, uno de los principales 
problemas a los que más se han 
referido los concejales de las di-
ferentes áreas es la falta de sufi-
cientes funcionarios. 

“La palabra ‘nefasta’ se que-
da corta si hablamos de la situa-
ción de recursos humanos que 
nos hemos encontrado. No es un 
problema adscrito a un departa-
mento, sino a todo el conglome-
rado municipal. Ahora estamos 
trabajando con todos los técnicos 
para intentar poquito a poquito 
remontar esta situación” nos 
asegura Óscar Lillo, concejal de 
Recursos Humanos.

Promoción interna
Actualmente la plantilla muni-

cipal consta oficialmente de 403 
puestos laborales, si bien solo 
son 375 los funcionarios que es-
tán ejerciendo su trabajo. En total 
hay 53 puestos pendientes de 
estabilizar, contando tanto aque-

Lillo espera resolver los problemas de falta de personal funcionarial en la primera mitad del mandato político

El ayuntamiento empieza a cubrir parte
de los puestos vacantes

Este verano tomaron posesión 27 trabajadores municipales por promoción interna.

llos que no están cubiertos como 
los que están desempeñados por 
interinos.

Por el momento en agosto 
tomaron posesión 27 emplea-
dos municipales por promoción 
interna. Ocho de ellos se han 
incorporado a los servicios so-
ciales, un departamento cuyos 
trabajadores han protagoniza-
do diversas protestas públicas 
denunciando su precariedad y 
falta de personal.

Oposiciones
Por otra parte el ayuntamien-

to ha convocado oposiciones 
para cubrir dos puestos en la pro-
pia área de Recursos Humanos. 
“Hacía muchísimos años que no 
se convocaban plazas de oposi-
ción en el ayuntamiento, incluso 
aunque haya habido jubilaciones. 
Precisamente este departamento 
es uno de los que tiene más ca-
rencias. De cuatro puestos, solo 
hay uno ocupado ahora mismo” 
nos señala Lillo.

De la misma forma se ha ini-
ciado ya otro concurso público 
para un puesto de técnico en In-
tervención y Tesorería, que está 
pendiente desde hace dos años. 
También se han convocado opo-
siciones para cubrir varias plazas 
de agentes en la Policía Local. 

Según nos indican desde 
Recursos Humanos, el siguiente 
paso previsto es sacar una plaza 
para técnico de biblioteca que 
también lleva años vacante. 

“Agradecemos la paciencia 
del resto de departamentos y 

compañeros de equipo de gobier-
no donde aún no hemos convoca-
do oposiciones. Cuando uno en-
tra a un sitio siempre quiere pedir 
mucho, pero esto solo se puede 
hacer poco a poco y existen prio-
ridades. Aquí hay modificaciones 
de complementos aprobadas por 
pleno que llevan cinco años sin 
aplicarse. Me pongo en la piel de 
los trabajadores, y entiendo que 
se sientan muy engañados. Así 
que valoro la confianza que tie-
nen en que todo esto se arregle” 
nos manifiesta Lillo.

Interinos
Por otro lado hay 45 funcio-

narios municipales que están en 
situación de interinaje, algunos 
de los cuales ya superan los tres 
años así (el máximo que mar-
ca la normativa). “Hay interinos 
que llevan ya diez o doce años 
así. Hemos puesto a un técnico 
expresamente para realizar las 
consolidaciones y estabilizacio-
nes de estas plazas. Es algo que 
debemos hacer antes de 2025, 
porque si no perderemos estos 
puestos de trabajo” nos indica 
Lillo.

Asimismo el concejal nos dic-
tamina que todos estos procesos 
servirán también para crear bol-
sas de trabajo de diferentes perfi-
les profesionales. “Al no haberse 
hecho ninguna oposición ni con-
solidación, durante años se ha 
recurrido a convenios con otros 
ayuntamientos como Muchamiel, 
Elda o Monóvar. El problema es 
que ya están todos agotados. Por 

eso la situación es tan dramática. 
Necesitamos generar nuestras 
propias bolsas para atender a las 
necesidades que tenemos” nos 
argumenta.

Horas extras
Ante esta situación, el equipo 

de gobierno está optando por em-
plear una buena parte de las par-
tidas presupuestarias destinadas 
a personal que no han sido ejecu-
tadas para pagar horas extras a 
algunos funcionarios.

“Esto se está haciendo sobre 
todo en la Policía Local y en el 
área de Comercio, ya que no hay 
otra alternativa para cubrir las 
necesidades. Se ha creado una 
bolsa de horas extra y los traba-
jadores están respondiendo muy 
bien. El ayuntamiento sigue fun-
cionando en gran parte gracias a 
que los funcionarios tiran de or-
gullo propio y se proponen sacar 
las cosas adelante aún con todas 
las dificultades. Es algo muy ad-
mirable. Son gente que cuando 
les pides… responden” nos co-
menta Lillo.

La carrera profesional
Por otra parte, el Tribunal 

Superior de Justicia de la Comu-
nidad Valenciana (TSJCV) aceptó 
en julio un recurso interpuesto 
por el Sindicato de Empleados 
Públicos (SEP), y ha sentenciado 
que el Ayuntamiento de San Vi-
cente debe implantar la carrera 
profesional en un plazo de seis 
meses. Esto quiere decir que se 
establezca un sistema de grados 

por los cuales los funcionarios 
perciban determinados comple-
mentos económicos.

“La carrera profesional había 
que ponerla en marcha, y esta 
sentencia me parece fenomenal 
porque nos da un plazo para ha-
cerlo. En breve arrancaremos las 
mesas técnicas con los sindica-
tos para hacerlo lo antes posible, 
y lo dotaremos económicamente 
en los presupuestos de 2024. 
Esto no solamente servirá para 
subir salarios, sino para realizar 
un plan de ordenación por el cual 
el personal esté menos disperso 
y más centrado en sus propias 
funciones”, nos aduce Lillo.

El concejal de Recursos Hu-
manos espera que hacia 2025 ya 
estén cubiertas y/o estabilizadas 
las 53 plazas que aún quedan 
pendientes en el ayuntamiento, 
así como culminada la ordena-
ción de puestos con su carrera 
profesional y creadas las bolsas 
de trabajo. “Esto le dará otro aire 
muy distinto al ayuntamiento” 
nos asegura.

La próxima 
oposición prevista 
será para cubrir un 
puesto de técnico de 
biblioteca

Hay 53 puestos 
pendientes de cubrir 
o consolidar en el 
Ayuntamiento de 
San Vicente

«Queremos volver 
a crear bolsas de 
trabajo porque todas 
están agotadas» 
Ó. Lillo (Recursos 
Humanos)
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DaviD Rubio 
El alcalde Pachi Pascual ha 

anunciado públicamente la in-
tención del equipo de gobierno 
municipal de modificar la actual 
ordenanza reguladora de vivien-
da temporal a disposición de fa-
milias vulnerables. En concreto 
se pretende prolongar el tiem-
po máximo de estancia que los 
usuarios pueden permanecer 
en estas viviendas. Actualmen-
te dicho periodo es de seis me-
ses más posibles prórrogas, y la 
idea es alargarlo hasta un año.

“Teniendo en cuenta los 
numerosos problemas socia-
les que existen hoy en día, nos 
parece que seis meses es muy 
poco tiempo para que una fami-
lia con problemas de acceso a 
una vivienda pueda estabilizar-
se“, nos explica Mariela Torre-
grosa, concejala de Derechos 
Sociales y Presidencia.

Seis viviendas más una
En la actualidad el munici-

pio dispone de seis viviendas 

La Generalitat proyecta construir siete edificios en la ciudad para acoger a familias en riesgo de exclusión 

San Vicente alargará la estancia permitida 
en las viviendas sociales

El Ayuntamiento hizo una permuta con la Generalitat de los terrenos de la Yesera.

sociales de uso temporal. Preci-
samente en la junta de gobier-
no, celebrada el pasado 12 de 
octubre, se aprobó la cesión de 
dos de ellas a sendas familias.

Además, el ayuntamiento 
planea habilitar en breve otra 
vivienda más de cuatro habita-
ciones, pero que en este caso 
su utilización será compartida. 
Es decir, la idea es que esta 
casa albergue a varias familias 
al mismo tiempo.

“Esta vivienda compartida 
no se asignará según la lista 
de espera de las solicitudes 
presentadas por familias como 
ocurre con las otras seis, sino 
que será a iniciativa de nuestros 
trabajadores sociales. Cuando 
ellos perciban una situación en 
la que una unidad familiar lo 
requiera, actuaremos de oficio. 
Para regular su utilización esta-
mos redactando también una 
ordenanza propia que afectará 
solo a esta casa” nos señala To-
rregrosa.

Futuras viviendas 
sociales

De igual forma durante este 
otoño se están adecuando otros 
tres pisos de propiedad muni-
cipal, con el fin de ponerlos a 
disposición de familias necesi-
tadas ya para el próximo año.

No obstante se espera que 
la gran próxima aportación al 
parque de viviendas sociales de 
San Vicente del Raspeig llegue 
por mediación de la Generalitat 
Valenciana. El presidente auto-

nómico Carlos Mazón ha anun-
ciado la construcción de 3.500 
hogares públicos en la provin-
cia, de los cuales al menos 180 
estarían en nuestra ciudad. 

Para ello se edificarán siete 
inmuebles destinados a este 
fin, en unos solares que en el 
pasado año fueron cedidos a la 
Entidad Valenciana de Vivienda 
y Sueldo (organismo dependien-
te de la Conselleria de Vivienda) 
a cambio de los terrenos de la 
Yesera donde se proyecta cons-
truir el futuro auditorio.

El ayuntamiento nos ha pe-
dido no publicar en este artícu-
lo la futura ubicación de todas 
estas referidas viviendas socia-
les municipales y autonómicas 
para salvaguardar la privacidad 
de quiénes sean sus próximos 
ocupantes.

Ayudas al alquiler
Por otra parte, el equipo de 

gobierno aprobó también en oc-
tubre una nueva concesión de 
ayudas al alquiler de entre 600 
y 1.480 euros, para siete fami-
lias sanvicenteras beneficiarias, 
con un importe total de 8.500 
euros. 

“Por muchas nuevas vivien-
das sociales que habilitemos, 
siempre van a ser demasiado 
pocas para toda la demanda 
existente. Con las ayudas al al-
quiler llegamos a muchas más 
familias. Los servicios sociales 
analizan cada caso y las asig-
nan según la necesidad que se 
detecte. El presupuesto anual 
destinado a este fin es de unos 
150.000 euros” nos manifiesta 
Torregrosa.

Precios medios en San 
Vicente

Según los últimos datos 
compartidos por el portal Fo-
tocasa.es, el alquiler medio en 
San Vicente está actualmente 
en 775 euros mensuales a 9 
euros el m2. En el caso de que 
queramos comprar un piso en el 
municipio, nos costará 168.000 
euros de media, a 1.568 euros 
el m2.

Estos precios están por de-
bajo de la media de la provin-
cia de Alicante, pues alquilar 
actualmente sale a unos 1.055 
euros mensuales y 11 euros 
el m2, mientras que comprar 
cuesta 207.000 euros a 1.913 
euros el m2.

Sin embargo, si compara-
mos a San Vicente con otros 
municipios sin costa de similar 
tamaño, por lo general aquí los 
precios son mayores. Por ejem-
plo en Elda el alquiler medio 
está a 591 euros mensuales y la 
compra en 98.000 euros, mien-
tras que en Alcoy alquilar cuesta 

521 euros y comprar 114.000 
euros.

Información sobre 
ayudas

“Los alquileres están su-
biendo en todos los sitios, pero 
el problema de San Vicente es 
que somos una ciudad universi-
taria, lo cual provoca que exista 
mucha demanda y los encarece 
todavía más. Algunas perso-
nas incluso se terminan yendo 
a buscar piso en municipios 
del entorno como Muchamiel o 
San Juan, y al final los precios 
también se encarecen allí. De 
ahí que ofrezcamos todas estas 
ayudas desde el ayuntamiento” 
nos señala la concejala Mariela 
Torregrosa.

Quien quiera informarse so-
bre posibles ayudas públicas 
para el acceso a la vivienda que 
tenga derecho a percibir, pue-
de acudir al departamento de 
Servicios Sociales ubicado en 
la segunda planta del ayunta-
miento.

En breve se 
habilitará una 
nueva vivienda 
social compartida 
para albergar varias 
familias

Los futuros edificios 
de la Generalitat 
dispondrán de unos 
180 pisos

«Las ayudas al 
alquiler llegan a 
más familias que las 
viviendas sociales» 
M. Torregrosa 
(Derechos Sociales)
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«Nos gusta trabajar 
en colaboración con 
las asociaciones para 
plantear futuras 
estrategias conjuntas»

«En el bono 
consumo se ha 
invertido una 
cantidad muy 
superior a la de 
otros años, más de 
1,2 millones»

«AEDE cada vez 
se va nutriendo 
de más socios y 

es importante 
darle una correcta 
representatividad»

Fernando Torrecilla

Economista de profesión, 
Silvia Ibáñez es uno de los pila-
res en el buen hacer del ayun-
tamiento de nuestra ciudad. No 
en vano, dirige las concejalías 
de Comercio y Mercados -que ya 
comandó parte de la anterior le-
gislatura- y Urbanismo. 

Pero tablas no le faltan, pues 
ha trabajado toda su trayectoria 
profesional en el segmento de 
las finanzas: primero en banca 
(en diferentes entidades), e ini-
ciando posteriormente su propio 
proyecto en una de las primeras 
asesorías financieras de la Co-
munitat Valenciana.

Nos ponemos en contacto 
con ella para que nos exprese 
cómo se ha desarrollado la úl-
tima edición de Firelda, la dé-
cima; si se han cumplido todos 
los objetivos, cómo está el bono 
consumo, qué beneficios pue-
de aportar a los comercios y la 
situación del reciente convenio 
con la Asociación de Empresa-
rios de Elda (AEDE.

¿Cuándo entras en política?
Siempre fui afín al partido 

socialista y en la anterior legis-
latura personas relevantes del 
ayuntamiento me dijeron que 
buscaban un perfil parecido al 
mío. 

Acepté el ofrecimiento; an-
teriormente llevaba Fomento 
Económico, Industria y Empleo, 
agregando durante el último año 
la concejalía de Comercio y Mer-
cados. 

¿Cuáles son las competencias 
que llevas ahora?

Urbanismo, además de conti-
nuar con Comercio y Mercados. 
Ambos están muy relacionados 
con lo que he estudiado, a lo que 
se suma la experiencia de haber 
dirigido mi propia empresa. 

Las nuevas competencias, 
Urbanismo, también implican 
temas económicos, al igual que 
todos los ámbitos en general.

Hablemos de Firelda, ¿cómo fue 
la décima edición?

Remarca que alrededor de siete mil personas asistieron a la décima edición de ‘Firelda’

ENTREVISTA> Silvia Ibáñez / Concejala de Urbanismo y Comercios y Mercados de Elda (Elda, 7-agosto-1984)

«El convenio con AEDE ya está aprobado»

Visitaron la feria alrededor 
de siete mil personas, principal-
mente procedentes de la propia 
Elda -con un veinte por ciento de 
foráneos-, y contamos este año 
con nuevos expositores de dife-
rentes ámbitos. 

Otros repitieron de la pasada 
edición y destacó la presencia, 
del mismo modo, de empresas 
de servicios como marketing 
digital o peluquería, junto a dos 
marcas propias de calzado de 
Elda. 

¿Se cumplieron los objetivos 
marcados?

Sin duda. De todas formas nos 
gusta trabajar en colaboración 
con las asociaciones de comer-
ciantes, para plantear anualmen-
te las cosas que queremos hacer 
y llevar a cabo una estrategia con-
junta. 

¿La idea es tener feria por mu-
chos años?

Por supuesto. Insisto que que-
remos trabajar con las asociacio-
nes para saber si existen otros 

modelos que promocionen y vi-
sualicen el comercio de un modo 
más actual a nuestros tiempos. 

En este tipo de feria, además 
de relacionarse con los clientes 
habituales, se pueden dar a co-
nocer a nuevos. Por lo tanto, es 
sumamente interesante. 

¿Qué otras novedades se pudie-
ron apreciar?

Hubo un nivel muy interesante 
de gastronomía, gracias al trabajo 
de una firma local que se dedica 
a todo tipo de eventos. De la mis-

ma forma, los visitantes pudieron 
disfrutar de la oferta culinaria de 
dos restaurantes: ‘La Paradora’, a 
las afueras del municipio, y ‘El Xa-
ghar’, en la misma plaza Castelar. 

¿Cómo está el bono consumo?
Recientemente finalizó la ven-

ta presencial, atendiendo asimis-
mo toda la demanda que nos ha 
llegado, para un total de 45.000 
euros en bonos. A nivel online 
prácticamente están todos ven-
didos. 

Recordemos que este año se 
ha inyectado una cantidad de di-
nero muy superior a la de años 
anteriores, superando los 1,2 
millones de euros. Se trata, por 
lo tanto, de una inversión econó-
mica muy grande que va a ser 
una realidad en los comercios de 
nuestra ciudad. 

Es cierto que los beneficios para 
los comercios pueden ser nota-
bles…

Sus ventas se van a incremen-
tar, no solo porque con el bono 
muchos clientes van a acudir por 
primera vez, sino que los ya habi-
tuales van a aumentar sus com-
pras; nos lo exponen los propios 
comerciantes. 

Tenemos ya cerca de 150 co-
mercios inscritos y vemos la evolu-
ción positiva de cada año. 

¿Está vinculado al portal del co-
merciante?

Sí, es la página web que tiene 
el ayuntamiento, a través de la 
concejalía de Comercio, para dar 
información a todos los comercios 
que estén inscritos. 

El comerciante recibe bole-
tines periódicos, anunciándole 
todas las actividades que tiene 
la concejalía o subvenciones que 
surgen, tanto a nivel local como 
de la Generalitat. Se trata de un 
portal muy vivo, donde intenta-
mos tener siempre información 
de última hora. 

Finalmente, ¿en qué situación 
está el convenio con AEDE?

Ya está aprobado. Es el primer 
año que realizamos el convenio 
con ellos y se anunciará en breve. 
No obstante, a lo largo de todo el 
curso ya hemos hecho activida-
des juntoa -bajo el paraguas de 
este acuerdo- y ambos estamos 
muy satisfechos, ayuntamiento y 
comerciantes. 

Cada vez la asociación se 
va nutriendo de más socios y es 
importante darle una correcta re-
presentatividad del comercio de 
nuestra localidad.

www.aquienelda.comMedios de Comunicación AQUÍ
en ldaE
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Una de las principales incóg-
nitas urbanísticas de Petrer de 
los últimos tiempos ha quedado 
despejada. El Ayuntamiento ha 
hecho público el proyecto defini-
tivo de la reforma integral de la 
Plaza de Baix, que va a contar 
con un presupuesto de casi 1,8 
millones de euros, y que ganará 
un 40% más de espacio para el 
viandante.

Aunque la integración de la 
iglesia y las termas descubiertas 
a finales de 2021 en el subsuelo 
de la plaza era uno de los puntos 
candentes que más ha traído de 
cabeza a las autoridades munici-
pales, por las complejidades téc-
nicas y financieras que entraña-
ban, finalmente se quedan fuera 
de dicho proyecto y no podrán 
hacerse visitables.

Desde la concejalía de Ur-
banismo, junto con Patrimonio, 
se ha estado durante todo este 
tiempo estudiando cómo con-
vertir los yacimientos en una 
especie de museo en el que los 
visitantes pudieran contemplar o 
incluso pasearse entre los restos 
del siglo IV, pero siempre con la 
idea de que no había que en-
torpecer la vitalidad social ni el 
normal desarrollo del que siem-
pre ha gozado este neurálgico 
espacio.

Solución inviable 
Según el concejal de Urba-

nismo, David Morcillo, los hallaz-
gos arqueológicos han obligado 
a cambiar el primitivo proyecto 
de reforma de la Plaza de Baix 
aprobado hace dos años. “En-
contrar una iglesia, unas termas 
y unos mosaicos, generó un gra-
ve problema a nivel técnico, que 
complicaba hacerlos visitables, 
tal y como habíamos barajado 
en un primer momento”.

El edil nos relata que el 
descubrimiento del yacimiento 
perteneciente a Villa Petraria, a 
pesar de la alegría que supuso 
sacar a la luz unos restos únicos 
en la provincia, trajo consigo va-
rios inconvenientes. El primero 

Se ha descartado hacer visitables los restos arqueológicos por su elevado coste y complejidad técnica

Más espacio para el peatón en la reforma 
de la plaza de Baix

Recreación infográfica de cómo quedará la reforma de la plaza de Baix.

fue a nivel económico, dado que 
hacerlos visitables incrementa-
ría el presupuesto en dos millo-
nes de euros más de lo que va 
a costar el proyecto actual, con 
lo que el coste final se dispararía 
hasta casi cuatro millones.

Plaza partida
Pero eso no es todo. Inte-

grarlos dentro de la plaza, dada 
la poca profundidad a la que se 
encuentran, obligaría a una com-
plejidad técnica añadida “que no 
hubiera gustado a nadie”, admi-
te Morcillo, al tener que partir la 
plaza en dos, elevando la zona 
en la que se encuentra el yaci-
miento arqueológico a mayor al-
tura que el resto y limitando, por 
tanto, el uso del espacio para los 
actos que allí se celebran.

El responsable de urbanis-
mo de Petrer reconoce que ha 
sido “muy doloroso” tener que 
volver a dejar enterradas las rui-
nas, “pero no podíamos llevar al 
ayuntamiento a una inversión 
estratosférica de casi cuatro 
millones de euros cuando el re-
sultado no iba a quedar bien al 
tener que hacer la plaza a doble 
altura”.

Una única altura
“La Plaza de Baix, -continúa 

David Morcillo-, no es una plaza 
cualquiera. Acoge muchas ac-
tividades durante todo el año 

muy emocionales y muy impor-
tantes para la ciudad, así que 
siendo pragmáticos hemos he-
cho un proyecto de plaza a una 
única altura”.

Los restos descubiertos, 
junto con el acceso al inacaba-
do refugio de la guerra civil es-
pañola, ya pudieron ser datados 
y estudiados en detalle cuando 
salieron a la luz y contemplados 
por todo aquel que se acercó a 
visitarlos, pero de momento se 
quedan en las entrañas de la 
plaza como testigos mudos de 
un pedazo de nuestra historia.

En cualquier caso, el mosai-
co encontrado en el interior de 
la basílica fue cuidadosamen-
te extraído, y actualmente está 
siendo restaurado para ser ex-
puesto públicamente en un fu-
turo próximo.

Más espacioso para el 
viandante

El proyecto aprobado gana 
espacio para el peatón en un 

40% más al suprimirse los apar-
camientos laterales, aunque los 
vehículos podrán seguir atrave-
sando la plaza por delante del 
ayuntamiento y de la Iglesia de 
San Bartolomé.

Tal y como nos explica el edil, 
se ha tratado de buscar tres ob-
jetivos: ganar superficie para el 
peatón; no tener impedimentos 
para los actos ni para las imáge-
nes que pasan durante el año en 
procesión; e intentar recordar el 
pasado con el presente y el fu-
turo. Con respecto a esta última 
cuestión, se hará una recreación 
serigrafiada en el suelo sobre 
el mismo lugar en el que se en-
cuentran enterradas la basílica y 
las termas.

Estreno para ‘moros’ de 
2025

Casi 1,8 millones de euros 
será el coste de las obras, finan-
ciados al 50% por la Diputación 
de Alicante a través del Plan Pla-
nifica 2024/2027. El final de las 
Fiestas de Moros y Cristianos de 
2024 marcarán el comienzo de 
las obras y los plazos que se ma-
nejan para su realización son de 
un año, así que se espera que la 
remozada Plaza de Baix pueda 
inaugurarse por todo lo alto para 
los moros de 2025.

El proyecto contempla im-
plementar una pavimentación 
uniforme mediante adoquines y 

la introducción de maceteros y 
mobiliario urbano móvil que po-
drá ser retirado en función de las 
necesidades. El agua volverá a 
brotar de la plaza con una fuen-
te a nivel del suelo. Se aprove-
chará para renovar las redes de 
saneamiento, recogida de aguas 
pluviales y suministro de agua 
potable y también se colocarán 
nuevas columnas de alumbrado 
y soportes para velas que garan-
ticen zonas de sombra.

Además, las fachadas del 
ayuntamiento y de la iglesia ten-
drán un sistema especial de ilu-
minación al estilo del que existe 
en el castillo. En suma, apunta 
Morcillo, se ha intentado man-
tener el mismo diseño y estética 
que se empleó en la reforma de 
la zona de Gabriel Payá. El obje-
tivo final es, por tanto, un cambio 
de imagen más moderno y fun-
cional sin que la plaza pierda su 
emblemática condición.

1,8 millones de 
euros, financiados 
al 50% por la 
diputación, es el 
coste final de   
la operación 

El mosaico 
encontrado en la 
basílica fue extraído 
y actualmente está 
siendo restaurado

Las obras tendrán un 
plazo de ejecución 
de un año, y se 
encajarán entre las 
fiestas de moros   
de 2024-2025
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Las matemáticas son una 
materia que suele atragantarse a 
los alumnos. Esta ciencia, intrín-
seca al ser humano e imprescin-
dible para entender el mundo en 
el que nos movemos, ha ocupado 
la vida de eruditos a lo largo de 
la historia. Galileo, por ejemplo, 
ponía a las claras su importancia 
dentro del orden natural estable-
cido, refiriéndose a ellas como “el 
alfabeto con el cual Dios había 
escrito el universo”.

A pesar de que son un ver-
dadero caballo de batalla para 
muchas personas, lo cierto 
es que están en todas partes, 
convivimos con ellas a diario y 
las manejamos casi sin darnos 
cuenta. Por ello, es fundamental 
aprenderlas y practicarlas y, una 
vez entendidas, pueden llegar a 
convertirse en un lenguaje atrac-
tivo, fascinante y adictivo.

Una mirada matemática
La Oficina de Turismo de 

Petrer ha incorporado reciente-
mente a su extensa oferta una 
novedosa iniciativa que, preci-
samente, tiene mucho que ver 
con esta ciencia de los números. 
Se trata de una experiencia que 
toma precisamente el nombre 
de una constante matemática 
que nos acompaña desde hace 
siglos y que sirve para casi todo, 
el número π, es decir, pi, o lo que 
es lo mismo 3,1416.

Bajo el nombre de πtrer (Pi 
Petrer), la ruta sumerge a los par-
ticipantes en un atractivo e inno-
vador recorrido que discurre por 
el centro histórico de la ciudad 
en busca de la relación intrínseca 
que existe entre las matemáticas 
y el entorno urbano y arquitectó-
nico de nuestra localidad.

Recorrido circular
Siguiendo la estela de ‘Petrer, 

curiosidades con agualimón’, la 
ruta estival que tan buena acogi-
da tuvo el pasado verano por el 
casco antiguo, los organizadores 
han querido darle otra vuelta de 
tuerca a la oferta turística patri-
monial, para llevar a los partici-
pantes a otra dimensión invitán-
dolos a adentrarse en un mundo 

Una nueva ruta turística ofrece un itinerario por Petrer desde una perspectiva matemática

De paseo matemático por el centro

La directora de la oficina de turismo y el concejal de Turismo durante la presentación de la iniciativa.

visto desde un prisma original y 
desconocido para muchos.

“Las matemáticas son esen-
ciales en nuestra vida cotidia-
na, así que aprovechamos para 
explicar conceptos matemáticos 
básicos teniendo en cuenta el 
patrimonio de Petrer”, nos cuen-
ta la directora de la Tourist Info, 
Sara Sánchez, quien destaca 
que siempre están buscando 
contenidos que diversifiquen la 
oferta cultural de la ciudad.

Guiándonos en un itinerario 
por entornos cotidianos, que tie-
ne su comienzo y su fin en la mis-
ma Oficina de Turismo, la novedo-
sa propuesta, lanzada hace algo 
más de un mes, persigue descu-
brir al público las conexiones que 
existen entre las matemáticas 
y nuestro entorno urbanístico y 
arquitectónico, salpimentándolo 
con divertidos juegos y sencillas 
explicaciones fáciles de digerir y 
aptas para todos los públicos.

Matemáticas por todas 
partes

El viaje tiene diez paradas 
que se realizan en puntos de-

terminados del casco histórico 
y durante el paseo, que dura 
aproximadamente hora y media, 
se habla de conceptos matemá-
ticos y de cómo se encuentran 
integrados en nuestra historia 
y en el rico patrimonio petrerí. 
“Existen múltiples relaciones en-
tre las matemáticas y nuestros 
edificios que sorprenden a los 
participantes cuando los descu-
bren”, relata Sánchez.

Así, por ejemplo, se habla de 
la divina proporción presente en 
el arco del castillo, de la pers-
pectiva de la ‘crochet gallery’ de 
ganchillo del interior de la Tou-
rist Info, o sin ir más lejos, de las 
figuras geométricas que forman 
el mosaico romano de Villa Pe-
traria del museo arqueológico, 

todo un prodigio compositivo en 
el que se entrelazan y combinan 
octógonos, hexágonos, cuadra-
dos, triángulos y círculos.

Una visita diferente
También, en una de las pa-

radas más curiosas, se hace un 
alto en el camino en la plaza en 
la que vivió la familia materna 
del escritor Azorín, donde los 
participantes aprenden a calcu-
lar su propio NIF gracias a las 
claves que proporciona un algo-
ritmo.

La ruta πtrer es independien-
te de la oferta diversificada al 
uso que se ofrece habitualmen-
te, y no sigue el mismo recorrido 
porque no visita monumentos 
como el castillo o las casas cue-
va, así que supone una “verda-

dera sorpresa para la gente por-
que nadie se espera algo así”, 
razona la técnica de turismo.

Éxito rotundo
Hasta ahora, la iniciativa 

está funcionando “muy bien” y 
ha despertado un gran interés 
entre el público, así que la in-
tención de los organizadores es 
la de programar su periodicidad 
mensual con grupos que admi-
ten un máximo de treinta perso-
nas, aunque su continuidad de-
penderá del interés que suscite 
entre los participantes.

Para apuntarse, recuerda 
Sara Sánchez, hay que hacerlo 
en la Oficina de Turismo en la 
Plaza de Baix, o también a través 
de las redes sociales de Turismo 
Petrer.

Consta de diez 
paradas por diversos 
puntos del casco 
antiguo

El recorrido dura 
aproximadamente 
hora y media

La iniciativa está 
constituyendo todo 
un éxito de público
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El pasado mes de marzo un 
grupo de expertos e investiga-
dores de primer nivel del mundo 
tecnológico firmaron una carta 
abierta, en la que pidieron que 
se parara la implementación de 
las nuevas inteligencias artifi-
ciales durante un plazo de seis 
meses ante los “profundos ries-
gos”, decían, “que supone esta 
tecnología para la sociedad y la 
humanidad”.

No era esta la primera vez 
que personas relacionadas con 
la Inteligencia Artificial (IA) ha-
cían declaraciones de esta en-
vergadura con respecto al futuro 
de esta tecnología. Lo cierto es 
que esta demanda llega en un 
momento de creciente preocu-
pación hacia un sector en rápido 
desarrollo y difícil de controlar, 
que es capaz de crear máquinas 
que se asemejan cada vez más 
a la inteligencia del ser humano 
para realizar tareas.

Contenido falso 
Una de las cosas que más 

asusta a sus detractores es la 
posibilidad de que se generen 
contenidos falsos e incluso frau-
dulentos para crear ‘fakes’ casi 
imposibles de detectar. Especial-
mente en el caso de la creación 
de imágenes falsas y videos muy 
realistas en los que figuran per-
sonas, conocidas o no, realizan-
do acciones que nunca hicieron; 
una tendencia creciente que se 
ha viralizado en los últimos me-
ses y ha inundado las redes so-
ciales.

Sin embargo, frente a tan 
apocalípticas predicciones, 
la inteligencia artificial tiene 
múltiples ventajas e infinidad 
de aplicaciones y ha llegado a 
nuestras vidas para quedarse, 
igual que en su día lo hicieron 
otros avances tecnológicos glo-
bales como la telefonía móvil o 
internet, que hoy están comple-
tamente integrados en nuestra 
sociedad.

Hacer la vida más fácil
La IA desafía las fronteras en-

tre lo real y lo ficticio, y está pre-
sente en numerosas herramien-
tas cotidianas que nos ayudan 
y nos hacen la vida más fácil, al 
ahorrarnos tiempo y esfuerzo en 

El ayuntamiento ha realizado una experiencia piloto para aplicar la IA en el plano municipal

La inteligencia artificial se asoma a Petrer

El concejal David Morcillo comprobando una transmisión en inteligencia artificial.

la ejecución de determinadas ta-
reas en nuestro día a día.

Fruto del creciente avance 
de esta tecnología y con el obje-
tivo de no quedarse atrás en las 
bondades que brinda esta herra-
mienta, Petrer ha dado un paso 
al frente y ha adaptado la inte-
ligencia artificial para acercar 
el municipio a nuevos públicos. 
De este modo, en las pasadas 
fiestas patronales se realizó un 
experimento piloto, en el que se 
lanzaron mensajes de traduc-
ción automática en varios idio-
mas para promocionar los feste-
jos de octubre entre la población 
extranjera.

Mensaje en varios 
idiomas

El proyecto consistió en la 
grabación en castellano de un 
video promocionando las fies-
tas en honor a la Virgen del Re-
medio, mientras la IA lo traducía 
de manera simultánea a otros 
idiomas. Según el concejal de 
Turismo y Desarrollo Económi-
co, David Morcillo, la intención 
era “llegar a la gente de fuera 
que no hablaba castellano ni va-
lenciano para que conocieran y 
se animaran a participar activa-
mente en nuestras costumbres 
y tradiciones”.

A juicio del edil, el resultado 
obtenido con esta prueba ex-
perimental fue “bastante satis-

factorio, porque abre un nuevo 
mundo turístico”. A diferencia 
del traductor de Google, “que no 
siempre es del todo preciso”, la 
IA es capaz de recrear idiomas, 
coger el mismo tono de voz y 
hacer que los labios se muevan 
como si la persona hablara en 
otro lenguaje.

Aparte de las posibilidades 
que ofrece en el plano turístico, 
la inteligencia artificial también 
puede ser muy útil para la gente 
que no conoce nuestro idioma y 
tiene que relacionarse con la ad-
ministración local, así que ya se 
está estudiando cómo aplicarla 
en la vida municipal.

Traducción más exacta
Sin ir más lejos, en el caso 

de residentes extranjeros en 
nuestra población que necesi-
tan realizar algún trámite a nivel 

municipal, en el que “es muy 
importante obtener una com-
prensión buena para entender 
exactamente lo que nos quieren 
decir y atender con precisión sus 
demandas”, señala el regidor.

Morcillo nos explica que 
hay una tendencia creciente 
de casos de personas de otros 
países que viven en Petrer, y 
que, por culpa de la barrera 
idiomática, tienen muchas li-
mitaciones cuando les surge 
alguna duda o problema en el 
que necesitan acudir a la admi-
nistración local.

En este caso, “sería inviable 
tener personas siempre disponi-
bles para que sirvan de traduc-
tores, no solo en inglés, que es 
un idioma muy extendido y en 
el que muchos más o menos se 
defienden, sino, por ejemplo, en 
alemán, en francés, en holandés 
o en polaco. Así que, gracias a la 
herramienta de traducción que 
nos ofrece la IA, podrían expre-
sarnos sus dudas en su propio 
idioma y responderles nosotros, 
de forma casi inmediata, en su 
mismo lenguaje”.

Hay que reseñar que Petrer 
tiene una creciente población de 
residentes internacionales, en un 
número cercano a las mil perso-
nas empadronadas de otros paí-
ses, de los que más de la mitad 
proceden de países europeos.

Aún en estudio
Según el concejal, esta ini-

ciativa está en fase experimen-
tal y se están viendo dos formas 
de aplicarla. La primera pasaría 
por utilizar la comunicación 
escrita, con la cual el residen-
te extranjero mandaría sus de-
mandas en su propio idioma a 
través de un mensaje de texto 
y, una vez recibido y traducido 
gracias a la inteligencia artifi-
cial, se analizaría para darle 
después una respuesta en su 
misma lengua.

La otra modalidad sería me-
diante la grabación de un video, 
aunque esta forma de transmi-
sión es la que más dudas suscita 
por temas de protección de da-
tos, así que, de momento, según 
el edil, se está estudiando su 
encaje legal.

“Esta nueva herramienta 
ofrece muchas salidas, así que 
no podemos quedarnos de es-
paldas a la tecnología para que 
Petrer continúe siendo un mu-
nicipio acogedor”, afirma David 
Morcillo.

Durante las pasadas 
fiestas patronales se 
realizó la prueba en 
varios idiomas 

«Puede ser una 
herramienta 
muy útil para 
comunicarnos con 
personas que no 
conocen nuestra 
lengua» D. Morcillo

Se está estudiando 
aplicarla sin incurrir 
en problemas legales
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«Espero que en poco 
tiempo la Banda 
Municipal pueda 
disfrutar del salón de 
ensayos»

«Siempre me han 
gustado las verbenas 
populares y vivir 
las fiestas en la 
calle, me gustaría 
recuperarlas»

«Estamos viendo la 
posibilidad de hacer 
algo distinto al año 
pasado en los actos 
de Navidad y Reyes»
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Carlos Forte

Con una dilatada trayectoria 
como comercial que le ha llevado 
a viajar fuera de Villena, Pepe Fe-
rri aceptó el reto de formar parte 
de la lista municipal del Partido 
Socialista. Tras su andadura y ex-
periencia como miembro de dife-
rentes directivas en la comparsa 
de Andaluces y su cargo como 
presidente de la Comisión de la 
Banda Municipal, durante más 
de una década, aceptó el reto 
de dirigir las concejalías de Fies-
tas, Patronato de Conservatorio y 
Banda y Protección Civil.

Cercano en el trato y pruden-
te en sus afirmaciones, defiende 
la cultura y la música, de la que 
tanto disfruta, anunciando nue-
vas ideas tanto para los actos de 
Navidad y Reyes, como para los 
Moros y Cristianos. Pretende re-
cuperar el Concurso de Jóvenes 
Intérpretes en nuestra ciudad y 
que la Banda Municipal dispon-
ga pronto del salón para ensayar 
que merece.

Tras más de una década como 
presidente de la Comisión de la 
Banda Municipal, ¿qué necesida-
des presenta?

En estos momentos la Banda 
goza de buena salud. La necesi-
dad más importante que tiene en 
estos momentos es el salón de 
ensayos, que espero que en poco 
tiempo puedan disfrutar de él.

¿Qué proyectos pretendes de-
sarrollar en el Patronato de la 
Banda?

Me gustaría recuperar el Con-
curso de Jóvenes Intérpretes, ya 
que lleva varios años sin desarro-
llarse. 

¿Te permite tu nuevo cargo como 
concejal compaginar con la acti-
vidad de miembro de la Banda 
Municipal?

Es complicado acudir a los 
conciertos o desfiles que pueda 
tener la Banda, ya que tengo que 
hacer acto de presencia en cada 

Tras ser directivo en su comparsa y presidente de la banda, Pepe Ferri nos cuenta cómo ha sido su entrada en la política

ENTREVISTA> Pepe Ferri / Concejal de Fiestas (Villena, 1961)

«Lo peor es no poder complacer todas 
las peticiones que llegan» 

uno de ellos. A lo que intento 
asistir es a todos los ensayos que 
puedo, para no perder la lectura 
y la embocadura del instrumento. 
Pero sobre todo y lo más impor-
tante, es no perder el contacto 
con mis compañeros.

¿Ha cambiado el trato de tus 
compañeros hacia a ti? 

No ha cambiado nada. Ya 
cuando estaba de presidente era 
un músico más, pero ahora con 
un poco más de responsabilidad.

¿Tienes ya muchas peticiones de 
mejora?

Ellos saben perfectamente 
que sé lo que la banda necesita 
y aunque hablamos mucho, siem-
pre llegamos a las mismas nece-
sidades. 

Públicamente has comentado 
tu intención de recuperar la ver-
bena municipal en las Fiestas 
de Moros y Cristianos, ¿qué idea 
pretendes desarrollar?

Siempre me han gustado las 
verbenas populares y vivir las 
Fiestas de Moros y Cristianos 
en la calle. Me gustaría recupe-

rarlas, pero no es fácil; tenemos 
varias comparsas que ya hacen 
sus verbenas y cada vez hay más 
locales particulares. 

También hay que tener en 
cuenta que los desfiles duran has-
ta altas horas de la noche y, por lo 
tanto, nos tenemos que asegurar 
bien si se puede recuperar.

Tu comparsa de andaluces con-
memoró las pasadas fiestas su 
centenario, ¿cómo definirías el 
desfile extraordinario que orga-
nizó?

Fue un desfile en donde Vi-
llena pudo disfrutar de los IV 
Encuentros de Andaluces, Con-

trabandistas, Bandoleros y Míre-
nos de distintas poblaciones. Un 
trabajo donde tengo que felicitar 
a la comisión del centenario, a la 
directiva y en general a toda la 
comparsa por el esfuerzo realiza-
do, para que este año fuera tan 
especial.

¿Hay previsto introducir noveda-
des en los actos de Navidad y 
Reyes?

Estamos viendo de hacer algo 
distinto al año pasado, pero es 
pronto para decirlas hasta que no 
tengamos el programa cerrado. 

¿Te ha sorprendido el volumen 
de trabajo que tiene un concejal?

Sí, pero al final es como cuan-
do trabajaba en el sector priva-
do. Tienes la responsabilidad de 
cumplir con tu empresa, aquí la 
tienes con tu ciudad.

¿Qué es lo que más te ha resul-
tado positivo en estos primeros 
meses en el cargo?

Que cuando empiezas la le-
gislatura y no conoces los pro-
cedimientos para llevar a cabo 
tu trabajo, te encuentras a tus 

compañeros de corporación que 
te apoyan en cada momento para 
que todo sea más fácil.

¿Cuál es la peor parte de osten-
tar un cargo público?

No poder complacer todas las 
peticiones que te solicitan.

¿Qué proyectos pretendes desa-
rrollar durante esta legislatura 
como edil de fiestas?

Tengo varios proyectos en 
mente, no solo en fiestas, sino en 
las tres concejalías que ostento. 
No obstante, estoy en fase de 
desarrollo de los mismos y aún 
es pronto para anunciarlos. En 
cuanto vayan a ver la luz los daré 
a conocer a la ciudadanía.
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Carlos Forte 
El Ayuntamiento de Villena 

y la empresa Paprec, anterior-
mente denominada Reciclados 
del Mediterráneo, han abierto 
un nuevo punto para la recogida 
de residuos y enseres volumino-
sos en el paraje Los Cabecicos. 
Un espacio gratuito que la ciu-
dadanía de Villena podrá utilizar 
para la descarga de escombro 
no profesional, así como de en-
seres de gran volumen.

Este servicio de recogida 
gratuita de escombros, que será 
gratuito presentando el DNI, ya 
era ofrecido por Reciclados del 
Mediterráneo hasta la llegada 
de la pandemia. El nuevo pun-
to limpio ofrecerá este servicio 
público hasta que Vaersa cons-
truya el ecoparque fijo, que tie-
ne comprometido desarrollar 
en nuestra ciudad desde hace 
años.

Control del servicio
El ecoparque abrirá sus 

puertas de 10 a 14 horas y de 
15 a 17 horas de lunes a vier-
nes, además de los sábados 
en horario de 9 a 14 horas. Allí 
pueden depositarse escombros, 
muebles o colchones, aunque 
no se aceptarán residuos de 
aparatos eléctricos o electróni-
cos como viejos electrodomés-
ticos, los cuales deben seguir 
llevándose a los ecoparques 
móviles.

La empresa llevará un con-
trol de los residuos depositados 
con un pesaje de los vehículos 
anterior y posterior a la des-
carga, estableciéndose unos 
límites semanales. Se podrán 
portar hasta un máximo de 150 
kilos o seis sacos de escombros 
por semana, mientras que exis-
tirá un límite de veinte residuos 
voluminosos por semana para 
los usuarios, los cuales deberán 
identificarse con el DNI.

Complementario al resto
Los ecoparques móviles 

seguirán funcionando en su 
ubicación y horarios habituales 

El Ayuntamiento de Villena y Paprec abren un punto limpio para acabar con los vertidos ilegales en los 
diseminados

Nuevo punto limpio de recogida de residuos 

Paprec y el ayuntamiento inauguran un nuevo ecoparque gratuito en Los Cabecicos.

de 9 a 14 horas en Villena, con 
servicio los sábados en el solar 
de Rosalía de Castro, frente al 
colegio Ruperto Chapí, y los do-
mingos en el recinto ferial. Allí 
pueden depositarse residuos 
convencionales, además de 
aceites usados, pilas, baterías, 
bombillas y tubos fluorescentes, 
cartuchos de tinta, neumáticos 
o residuos verdes.

Además, se mantiene el ser-
vicio de recogida de enseres los 
martes y jueves, previo aviso 
por llamada telefónica o mensa-
je de WhatsApp el día anterior 
en el teléfono 690 00 89 66. 
El objetivo de estos servicios es 
acercar la recogida selectiva de 
residuos de forma gratuita para 
mejorar su tratamiento y evitar 
la contaminación y los vertidos 
incontrolados.

Carácter solidario
El ayuntamiento y Paprec 

han acordado el uso de esta 
planta de residuos que se ges-
tionará a través del centro es-
pecial de empleo de Integrados, 
responsable de los trabajos del 
nuevo ecoparque. Una medida 
con la que se facilita la vida a 
la población con un servicio gra-
tuito, que además cumple una 

labor social al fomentar el em-
pleo entre personas en riesgo 
de exclusión laboral.

Integrados es una empresa 
nacida en 2006 de la mano de 
dos asociaciones: la de familia-
res y personas con problemas 
de salud mental del Vinalopó 
(AFEPVI) y la de Personas con 
Discapacidad Física de Villena 
y comarca (AMIF). Se constituía 
así un Centro Especial de Em-
pleo de Iniciativa Social (CEEI), 
en el que más del 50% de sus 
promotores son entidades sin 
ánimo de lucro y cuya plantilla 
cuenta con al menos un 70% de 
personas con discapacidad.

Lucha contra vertidos 
ilegales

Esta iniciativa tiene por ob-
jetivo “aumentar el abanico de 
opciones que la ciudadanía va 
a tener para deshacerse de sus 
cosas”, tal y como ha informado 

el alcalde. Desde el consistorio 
local se ha trabajado junto a Pa-
prec para recuperar un servicio 
que ofrezca menos excusas a 
un sector de la población, que 
ha provocado vertederos ilega-
les en diferentes zonas de los 
diseminados de la ciudad.

Sergio Palao, concejal de 
RSU, ha calificado de “proble-
món” lo que tiene Villena con los 
vertidos incontrolados en áreas 
periurbanas, que contaminan el 
medio ambiente y fomentan la 
aparición de posibles focos de 
plagas. Se pretende así acabar 
con las malas prácticas de algu-
nos vecinos, a los cuales cabe 
recordar que la Policía Local ya 
ha procedido a tramitar algunas 
denuncias gracias a la colabora-
ción ciudadana, para la identifi-
cación de responsables de ver-
tidos ilegales a los que, además 
de imponerles una multa, se les 
obliga a recoger y hacerse cargo 
de esos vertidos.

A la espera del 
ecoparque fijo

El Consorcio CREA estudia 
denunciar a Vaersa por el pro-
longado retraso para acometer 
las inversiones pendientes en 
Villena, entre las que se en-
cuentra la construcción del eco-

parque fijo. Hasta que la empre-
sa pública, dependiente de la 
Generalitat Valenciana, ejecute 
este centro, la ciudadanía de 
Villena podrá hacer uso gratuito 
del punto limpio abierto recien-
temente por Paprec.

Por su parte, el ayuntamien-
to cumplió con su parte del 
acuerdo cediendo los terrenos 
a Vaersa para este ecoparque 
hace un año y medio, tras lo 
cual se sigue a la espera del 
inicio del proceso de construc-
ción. El gobierno local ha solici-
tado un informe jurídico sobre 
las implicaciones que puede 
tener el incumplimiento de las 
obligaciones por parte de la 
empresa en la construcción de 
los ecoparques en Villena y Pi-
noso, tras lo cual se valorará el 
inicio de acciones legales con-
tra la misma.

Un servicio 
para el depósito 
de escombros, 
muebles y enseres 
voluminosos gratuito 
para el ciudadano 

Será gestionado por 
Integrados, hasta que 
Vaersa construya el 
ecoparque fijo

Villena recupera este 
servicio, desaparecido 
en la pandemia, 
con el que evitar los 
vertederos ilegales
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DaviD Rubio

El pasado 19 de octubre el 
Museo del Mar de Santa Pola 
recibió el galardón a la Comuni-
cación en los XI Premios de Onda 
Cero Elche-Comarcas del Vinalo-
pó. Una gala celebrada en el Gran 
Teatro de Elche que contó con la 
presencia de AQUÍ Medios de Co-
municación como una de las em-
presas colaboradoras del evento.

La razón por la que el museo 
santapolero se hizo merecedor 
de dicho premio fue su iniciativa 
‘Cultura y Tradición Marinera’, por 
la cual se están entrevistando a 
diferentes personas del pueblo 
que, de una manera u otra, llevan 
vinculadas toda su vida al mar.

Escuchando a los lobos 
de mar

“Nuestro museo tiene tres 
patas: La etnográfica, la arqueo-
lógica y la artística. Respecto a 
la primera, tratamos de investi-
gar la historia reciente que aún 
sigue viva recogiendo todo tipo 
de testimonios ya sean orales o 
materiales. Para ello se nos ocu-
rrió realizar estas entrevistas en 
profundidad a hombres y mujeres 
que han desempeñado diferen-
tes roles vinculados a la cultura 
marinera y pesquera” nos relata 
María José Cerdá, directora del 
Museo del Mar.

Así, desde esta institución 
han contactado con varios histó-
ricos ‘lobos de mar’ santapoleros 
para pedirles que les cuenten 
sus vivencias delante de una cá-
mara. Luego el equipo del museo 
se encarga de editar los vídeos 
y publicar algunos de los frag-
mentos más interesantes en su 
cuenta de Youtube (Museo del 
Mar Santa Pola). “Consideramos 
que era la mejor manera de que 
esta herramienta de investiga-
ción también sirviera como forma 
de divulgación para el público en 
general” nos aduce Cerdá.

“Rescatar todas las vivencias 
de aquellas personas relacio-

Históricos santapoleros dedicados a oficios marinos relatan sus vivencias en el canal de Youtube del museo

El Museo del Mar es premiado por sus 
entrevistas a marineros

Entrevista al astillero Paco Blasco.

nadas con el mar que todavía 
están con nosotros me pareció 
una idea estupenda desde el 
principio. La verdad es que todas 
las iniciativas que la directora del 
museo me presenta, siempre las 
encuentro muy atractivas” nos 
añade Nely Baile, concejala de 
Cultura.

Diversidad generacional
Para seleccionar a los parti-

cipantes en ‘Cultura y Tradición 
Marinera’ se han aplicado sobre 
todo criterios de representativi-
dad de toda la sociedad. Por ello 
se han realizado entrevistas a 
personas de muchas edades, si 
bien han predominado los ancia-
nos ya que evidentemente suelen 
ser aquellos con más vivencias 
que contar. La entrevistada de 
mayor edad cuenta ya con 97 
años.

“Son memorias vivas de la 
transformación social, económi-
ca y cultural del pueblo. Nos han 
hablado tanto de sus trabajos 
como de su vida cotidiana. Escu-
charlos es como ver una fotogra-
fía sociológica de la Santa Pola 
de su época” nos señala la direc-
tora del museo.

Diversidad profesional
Por otra parte también se ha 

tratado de incluir a representan-
tes de todo tipo de profesiones 
marítimas propias de Santa Pola 
como pueden ser pescadores, 

pescaderos, veleras, rederas, fa-
reros, calafates, carpinteros de 
ribera, etc. 

Algunos de estos oficios ac-
tualmente ya se encuentran en 
franco declive debido sobre todo 
tanto a la aparición de nuevas 
tecnologías como a la actual cri-
sis del sector pesquero. Así pues 
resulta especialmente interesan-
te escuchar a estos antiguos tra-
bajadores narrar cómo eran sus 
desaparecidas rutinas.

“Maria José tiene un carácter 
muy afable y sabe tratar muy bien 
a las personas. Cuando las lleva 
hasta el museo, ellos se sienten 
más cómodos en ese ambiente y 
eso les ayuda a soltarse” nos dic-
tamina la edil de Cultura. 

Diversidad de género
Si bien es cierto que este sec-

tor ha estado tradicionalmente 
más acaparado por los hombres, 
desde el Museo del Mar también 
han querido incluir a mujeres 
santapoleras que contribuyeron 
decisivamente a que esta labor 
fuera posible.

“Nos parece importante co-
nocer también cómo es ser mu-
jer de un marinero. Es decir, qué 
significa la despedida de tu ma-
rido para muchos meses, la pre-
ocupación sobre si han podido 
tener algún accidente, el tratar 
de hablar con él por la radio -a ve-
ces sin éxito- para tener noticias 
suyas, los trabajos que ella des-

empeña en tierra para ayudarle, 
etc.” nos señala Cerdá.

“Yo soy hija y nieta de pes-
cadores, y recuerdo la incerti-
dumbre que siempre teníamos 
en casa porque llegarán bien a 
puerto. Desde luego es una vida 
dura, tanto por dejar a la familia 
durante tanto tiempo como por 
combatir con las tempestades 
que uno se encuentra en el mar. 
Esto hay que valorarlo como se 
merece. Recuerdo que a veces 
cuando mi padre regresaba a 
Santa Pola después de meses 
en alta mar, estaba ya tan de-
macrado que me costaba hasta 
reconocerle” nos comenta Baile.

Relatos emocionantes
Ambas mujeres nos confiesan 

que incluso se han emocionado 
en numerosas ocasiones al escu-
char algunos de los relatos que 
estas personas han contado de-
lante de las cámaras del museo. 

“Cuando ellos te narran su 
trabajo, al final lo que te están 
relatando es su vida con sus ale-
grías y penas. Es su lucha por la 
supervivencia y por sacar adelan-
te una familia o mantener a sus 
trabajadores en la embarcación. 
Son relatos sociológicos, pero 
también muy humanos. En to-
das las entrevistas he tenido que 
aguantarme las lágrimas, por-
que el entrevistado nos abre su 
alma. Muchas veces incluso nos 
traen fotografías para mostrarnos 

cómo era Santa Pola y el puerto 
en aquella época” nos comenta 
la directora del museo.

“Desde luego son relatos muy 
emocionantes, especialmente los 
de aquellas personas que ya se 
acercan al siglo de vida y cuentan 
con tantas vivencias a sus espal-
das. Sin ser yo tan mayor me han 
hecho recordar muchos episodios 
de mi vida, como cuando nos su-
bíamos al Seat 127 de mi madre 
para ir a recibir a mi padre al puer-
to después de meses fuera de 
casa. No debemos olvidar nunca 
que las raíces de Santa Pola son 
marineras” nos señala Baile.

Un premio sorpresivo
Por ello Cerdá quiere aprove-

char esta ocasión para agradecer 
a todos aquellos que han partici-
pado en esta iniciativa, a quienes 
considera los auténticos gana-
dores del premio concedido por 
Onda Cero. 

“Cuando nos lo dijeron, para 
mí fue toda una sorpresa. No es 

«En cada entrevista 
he tenido que 
aguantar las 
lágrimas porque nos 
abren su alma»   
M. J. Cerdá   
(directora museo)

«No debemos 
olvidar nunca las 
raíces marineras que 
tiene Santa Pola»   
N. Baile (Cultura)
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Se han seleccionado 
participantes de 
diferentes oficios, 
edades y géneros

Se siguen realizando 
entrevistas desde 
el Museo del Mar 
para recoger más 
testimonios de 
santapoleros

nada habitual que se premie en la 
categoría de comunicación a un 
museo público local. Desde lue-
go resulta muy satisfactorio que 
Onda Cero haya puesto su mirada 
en cómo estamos armando un 
relato de ciudad y de cultura ma-
rinera. Así que por supuesto doy 
las gracias a todos aquellos que 
han perdido sus horas delante de 
nuestras cámaras para contarnos 
sus vivencias” nos manifiesta.

Dependencias del museo
El Museo del Mar tiene su 

sede central en el Castillo-For-
taleza de Santa Pola, donde se 
pueden ver diversas exposicio-
nes permanentes y temporales. 
Su horario de apertura es de 
martes a sábado en horario de 
mañana y tarde, así como los do-
mingos por la mañana. La entra-
da es gratuita.

Además el museo cuenta con 
otros emplazamientos abiertos al 
público. El más conocido es sin 
duda el Aquarium, que reabrió 
sus puertas el pasado verano 

tras haber permanecido cerrado 
durante tres años. 

“Está siendo un éxito ro-
tundo, desde su nueva inau-
guración estamos recibiendo 
centenares de visitas cada día. 
Todavía estamos en proceso de 
renovación de las instalaciones, 
y próximamente vamos a poner 
un espacio educativo en su inte-
rior. Queremos que la gente ten-
ga cada vez más ganas de venir 
al Aquarium, y ya no solo por ver 
los peces” nos comenta la con-
cejala Baile.

De la misma forma al Museo 
del Mar también están asocia-

dos el barco-museo pesquero Es-
teban González (temporalmente 
cerrado) y el yacimiento arqueo-
lógico del Portus Ilicitanus.

Continúan las entrevistas
Por otra parte la directora del 

Museo del Mar nos recalca que 
la iniciativa ‘Cultura y Tradición 
Marinera’ no está ni mucho me-
nos concluida, dado que se con-
tinúan llevando a cabo nuevas 
entrevistas a santapoleros.

“Esto no se trata de una cam-
paña puntual, sino de un trabajo 
de divulgación permanente del 
museo. En las últimas semanas 

hemos hecho otras nueve entre-
vistas que iremos publicando en 
Youtube a lo largo de finales de 
este año y principios del que vie-
ne” nos anuncia.

Cerdá nos cuenta que ha 
conseguido contactar con la 
mayoría de los entrevistados 
a través de grupos locales de 
Facebook, y anima a cualquier 
interesado a participar. Si algu-
no de nuestros lectores ha de-
dicado su vida laboral al mar -o 
tiene algún familiar que así lo 
haya hecho- puede ponerse en 
contacto con el museo a través 
de su teléfono (966692772), 

correo electrónico (museo1@
santapola.es), redes sociales o 
acudiendo presencialmente a la 
sede del Castillo.

La alcaldesa Loreto Serrano recibe el premio de Onda Cero junto a la concejala, la directora del Museo y otras personas vinculadas al proyecto.
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DaviD Rubio 
El pasado 19 de octubre el 

Museo Benlliure de Crevillent, 
dirigido por Julio Trelis, recibió 
el galardón al Arte en los XI Pre-
mios de Onda Cero Elche-Co-
marcas del Vinalopó. Una gala 
celebrada en el Gran Teatro de 
Elche que contó con la presen-
cia de AQUÍ Medios de Comuni-
cación como una de las empre-
sas colaboradoras del evento.

“Es sin duda un premio muy 
merecido. Resulta todo un lujo 
para Crevillent tener aquí esta 
auténtica joya de museo dedi-
cado a un artista tan universal 
como fue Mariano Benlliure. To-
dos los crevillentinos tenemos 
que estar muy orgullosos de 
ello” nos señala Antonio Candel, 
concejal de Patrimonio Cultural.

Historia del museo
El museo dedicado al artis-

ta valenciano Mariano Benlliure 
en Crevillent abrió sus puertas 
por primera vez en 1970, si bien 
entonces se ubicaba en la crip-
ta de la Iglesia de Nuestra Se-
ñora de Belén. “Yo le tengo un 
apego personal dado que mi pri-
mer trabajo fue precisamente 
aquí. Me contrataron realizar la 
catalogación de las obras” nos 
cuenta Candel.

Su promotor fue Álvaro Ma-
gro, cuya familia, dedicada a la 
industria textil, es la auténtica 
culpable de la vinculación de 
Benlliure con Crevillent ya fue-
ron quienes le encargaron la 
realización de nueve imágenes 
religiosas para las cofradías 
del municipio. Sin duda estas 
obras marcaron un antes y un 
después para la Semana Santa 
crevillentina, hoy en día decla-
rada fiesta de Interés Turístico 
Internacional.

Desde el Ayuntamiento de Crevillent se espera que la institución reciba en breve la calificación Q de 
Calidad Turística

El Museo Benlliure es premiado por Onda Cero

Con el paso de los años se 
consideró que la iglesia ya no 
era un lugar idóneo para guar-
dar todas estas piezas artísti-
cas. Así, en 2012 -coincidiendo 
con el 150 aniversario del naci-
miento del autor- se inauguró el 
actual museo ubicado en la ca-
lle San Cayetano.

Gran variedad de piezas
“Muchos han considerado 

que Benlliure era solo un ima-
ginero, cuando en realidad es 
un artista de una dimensión in-

ternacional. Al adentrarte en su 
obra te das cuenta de la magni-
tud que tiene. Hay piezas suyas 
por todo el mundo. Solo en Ma-
drid hay unas quince estatuas, 
como por ejemplo la emblemá-
tica de Alfonso XII en el Retiro” 
nos señala el concejal de Patri-
monio Cultural.

Actualmente el museo exhi-
be un total de 128 obras de las 
332 que dispone en sus depó-
sitos. Entre ellas encontramos 
muy diversas tipologías como 
artilugios decorativos, bustos 

personalizados, estatuas, arte 
sacro, retratos, medallas y un 
largo etcétera.

“Benlliure recibió encargos 
de algunas de las personas más 
destacadas de la época como ac-
tores, poetas, bailaoras, nobles, 
políticos… Incluso la primera pe-
seta que fue acuñada al dictador 
Francisco Franco fue realizada 
por él” nos señala Candel.

Su legado sacro data sobre 
todo de su última etapa vital, 
coincidiendo con los primeros 
años del Franquismo. Durante 

esa época le llegaron numerosos 
encargos artísticos de este tipo, 
tanto por el carácter católico del 
régimen político como por ha-
berse destruido muchas obras 
religiosas en la Guerra Civil, es-
pecialmente en nuestra tierra ya 
que fue zona republicana. Preci-
samente su última creación fue 
la ‘Entrada de Jesús en Jerusa-
lén’ para Crevillent.

Los modelos
Aparte de su oferta tan di-

versa, para el concejal de Pa-

Actualmente el museo cuenta 
con 128 obras artísticas expuestas

«Estamos valorando realizar distintas 
exposiciones temporales para 2024»              

A. Candel (Patrimonio)

«Varias empresas especializadas 
nos están ayudando a conseguir 
el distintivo Q» A. Candel   
(Patrimonio)

AQUÍ | Noviembre 20232 | política

TE LO DECIMOS MIRÁNDOTE A LOS OJOS

TE DAMOS TRANQUILIDAD, CALIDAD, PROXIMIDAD...Y POR SUPUESTO, VELOCIDAD 1000 Mb

*

OPERADORA FIBRA PROPIA MEJOR VALORADA USUARIOS OCU

3 MESES
DISFRUTA AHORA

GRATIS

966 192 000                                                     cableworld.es



150 | crevillent

Noviembre 2023 | AQUÍ crevillent | 151Noviembre 2023 | AQUÍ política | 3

R Recollida de voluminosos previa cridada als telèfons:

Horario de depósito de Orgánica y Resto en los contenedores:
Lunes a viernes y domingos de 21:00 a 24.00h.

Recogida de enseres previa llamada a los teléfonos:
966 68 06 10 900 12 18 79

966 68 06 10         900 12 18 79

Horari de depòsit d’Orgànic i Resta en els contenidors:
Dilluns a divendres i diumenges de 21:00 a 24:00h.

NOVIEMBRE
2023

NOVEMBRE
2023

trimonio Cultural otra de las 
claves que explican el éxito del 
museo es que no se limita a ex-
poner obras, sino que también 
muestra el proceso creativo que 
el autor seguía para crearlas.

“Los tallistas y escultores 
realizan modelos normalmen-
te en escayola para tomar una 
serie de puntos de referencia. 
Después, con una especie de 
compás, lo van trasladando al 
material que van a trabajar sea 
piedra o madera. Nuestro museo 
cuenta con muchos de estos mo-
delos que son los antecedentes 
de las obras de Benlliure expues-
tas en tantas ciudades. Es algo 
que casi nunca se muestra en 
un museo” nos explica Candel.

De hecho algunas de las 
piezas que están expuestas en 
el Museo de la Semana Santa 
tienen su modelo en el Museo 
Benlliure. Cabe recordar que 
ambos están al lado, por lo que 
se pueden visitar en un mismo 
día fácilmente.

Esperando la Q
El pasado 23 de octubre 

el Museo Benlliure recibió la 
visita de un auditor del Insti-
tuto para la Calidad Turística 
Española (ICTE), institución 
privada que concede los pres-
tigiosos distintivos Q.

“Nos hemos puesto en 
manos de empresas expertas 

en el sector que nos están 
aconsejando sobre los pasos 
a seguir y nos han ayudado a 
preparar toda la documenta-
ción. En principio cumplimos 
todos los requisitos en cues-
tiones como el cumplimiento 
de las normas de seguridad, 
los medios tecnológicos, etc. 
Todavía estamos esperan-
do la resolución, pero somos 

muy optimistas” nos señala 
Candel.

El concejal vaticina que el 
ICTE anunciará su decisión 
antes de terminar este 2023. 
En caso de que el Museo Ben-
lliure consiga la ansiada Q de 
calidad turística, sería ya la se-
gunda que recibe nuestro mu-
nicipio después de la oficina 
de turismo.

Diseñando la agenda de 
2024

Actualmente desde la direc-
ción del museo se está valoran-
do organizar distintas activida-
des y exposiciones temporales 
para el próximo año 2024, tal 
y como nos confirma el edil de 
Patrimonio Cultural. 

“Debemos ser capaces de 
hacer pedagogía para enseñar 

cuál es nuestro patrimonio. 
Para ello yo soy partidario de 
diseñar acciones concretas que 
persigan objetivos concretos. 
Tenemos que poner el museo 
de relieve, haciendo exposicio-
nes tanto con fondos propios 
como prestados de otras insti-
tuciones. En breve tendremos 
noticias al respecto” nos asegu-
ra Antonio Candel.

Obras de carácter religioso expuestas en el museo.
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DaviD Rubio 
El Ayuntamiento de Crevillent 

quiere optimizar el servicio de la 
Policía Local en el municipio. Para 
ello se están tomando una serie 
de medidas como aumentar la 
plantilla, comprar material, mo-
dificar algunas rutinas o reforzar 
la coordinación con el resto de 
cuerpos y fuerzas de seguridad 
del Estado.

“Todo el mundo sabe que 
nuestro municipio es un punto 
caliente. Por eso la Policía Local 
debe estar formada con los me-
jores recursos. Ojalá podamos 
conseguir que esto cambie, pero, 
siendo realistas, para llegar a ello 
nos toca trabajar día a día y tam-
bién necesitamos la colaboración 
de los vecinos”, nos señala Gema 
Escolano, concejala de Seguridad 
Ciudadana.

Aumentando la plantilla
En los últimos meses se han 

incorporado cinco nuevos agen-
tes a través de bolsas de trabajo 
de otros municipios. También se 
han estabilizado algunos efecti-
vos que estaban en situación de 
interinos.

Sumados estos fichajes ac-
tualmente la plantilla policial 
crevillentina se compone de 54 
efectivos, si bien tres de ellos se 
encuentran de baja médica. La 
Relación de Puestos de Trabajo 
(RPT) permite aumentar la cifra 
hasta los 60, que es el objetivo 
de marcado por el equipo de go-
bierno.

“Para tener la mejor gestión 
necesitamos cubrir la plantilla. 
Solo así evitaremos que los agen-
tes tengan que seguir realizando 
horas extras. Esto no solo reper-
cute negativamente en su trabajo, 
sino que también supone un gas-
to económico más elevado a las 
arcas municipales” nos apunta 
Escolano. 

Material y flota de 
vehículos

De la misma forma, reciente-
mente se han comprado veintidós 
nuevos chalecos antibalas. “El 
material policial es algo que te-

Recientemente se han realizado dos importantes incautaciones de prendas ilegales y estupefacientes 

El Ayuntamiento de Crevillent aumenta 
la plantilla de la Policía Local

nemos que renovar y modernizar 
constantemente. En este caso he-
mos adquirido unas prendas que 
nos han costado un poco caras, 
pero son de muy buena calidad” 
nos asegura la edil de Seguridad 
Ciudadana.

En cuanto a la flota de vehícu-
los, por el momento a corto plazo 
no se plantea la adquisición de 
coches, furgonetas o motocicletas 
ya que se dispone de un número 
suficiente después de que en el 
anterior mandato se realizara una 
importante renovación.

“Para el futuro nos estamos 
planteando darle un nuevo enfo-
que al tema de los vehículos. No 
creo que sea necesario comprar 
en propiedad ciertos modelos a 
los que se da mucho uso. Quizás 
sea más interesante adquirirlos 
mediante un sistema de renting 
para que así estén siempre en las 
condiciones más óptimas. Al fin 
de cuentas dan muchas vueltas y 
son muchas las personas que los 
utilizan” nos determina Escolano.

Colaboración con otros 
cuerpos

En los últimos meses la Policía 
Local ha colaborado con la Nacio-
nal en dos exitosas operaciones 
para desmantelar sendas redes 
de contrabando. En la primera se 
logró incautar varios millares de 
prendas de imitación que se dis-
tribuían por otros puntos del país. 

“Esto es algo que tenemos que 
erradicar porque está perjudican-
do mucho al comercio local” nos 
indica Escolano.

En la segunda actuación, lle-
vada a cabo este pasado octubre, 
los agentes desarticularon un 
grupo criminal presuntamente 
dedicado a la venta de drogas, 
incautando 56 kilos de hachís y 
deteniendo a siete personas.

“La colaboración que se está 
haciendo entre la Policía Local de 
Crevillent y la Nacional me atreve-
ría a decir que es una de las que 
mejor está funcionando en toda 
España. Es un trabajo continuo 
codo con codo incluso en temas 
de extranjería. Los propios man-
dos me dicen que en casi ningún 
otro municipio ambos cuerpos es-
tán coordinados de una forma tan 
directa como aquí” nos asegura 
Escolano.

La edil también nos destaca 
la buena coordinación existen-
te con la Guardia Civil de cara a 
episodios de violencia de género, 
entre otro tipo de casos. 

Patrullando las calles a 
pie

De igual forma Gema Escola-
no aprovecha para animar a que 
los ciudadanos también colabo-
ren ayudando a los agentes en su 
labor. “Para que la situación me-
jore necesitamos que las perso-
nas pierdan el miedo de denun-
ciar todas las infracciones que se 
cometen en el municipio. Es ver-
dad que el porcentaje oficial de 
denuncias recibidas ha disminui-
do, pero sabemos que esto no se 
corresponde con la realidad. Por 
eso tenemos que trabajar para 
que el vecino se vea respaldado 
y protegido” nos aduce.

De cara a reforzar la conexión 
entre policía y ciudadanía, desde 
hace algunas semanas los agen-
tes están patrullando durante 
más tiempo a pie con objeto de 
ser más visibles en la calle. “Aho-
ra durante un rato de cada turno 
los policías aparcan el coche y 
siguen su ruta caminando. Esto 
era una demanda ciudadana por-
que así es más fácil cruzarte con 
ellos y hacerles cualquier consul-
ta. Nosotros le trasladamos esta 
petición a jefatura, y ellos la han 
acogido de buen agrado. Al fin 

de cuentas son los primeros en 
querer que el pueblo sienta que 
están ahí”.

Parque móvil de tráfico 
infantil

Por otra parte, en el actual 
curso académico se están reali-
zando visitas de formación a los 
centros académicos utilizando el 
parque móvil de tráfico infantil 
del que dispone la Policía Local.

“Esta infraestructura es una 
pasada. De hecho ya han venido 
las policías locales de Villajoyo-
sa y Mazarrón para verla. Desde 
nuestra policía se está haciendo 
un trabajo enorme para tras-
ladarlo a los colegios. La parte 
teórica se da en la propia clase 
y la práctica en el parque móvil. 
Así además se evita que los ni-
ños salgan del centro en horario 
escolar. Ahora estamos amplian-
do el parque para que cada vez 
puedan utilizarlo más chiquillos”, 
nos concluye la edil de Seguridad 
Ciudadana.

Actualmente la 
plantilla se compone 
de 54 agentes y el 
objetivo es llegar a 60

Los agentes están 
patrullando ahora 
durante más tiempo 
por la calle a pie

«La colaboración 
existente entre la 
Policía Local y la 
Nacional es de las 
mejores de España» 
G. Escolano  (Seguridad  
Ciudadana)

www.aquiencrevillent.comMedios de Comunicación AQUÍ
en revillentC
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Nicolás VaN looy

El rap es un género musi-
cal que ha dejado una huella 
imborrable en la cultura con-
tempo-ránea. Se originó en las 
vibrantes calles del Bronx de 
Nueva York a mediados de la 
década de 1970. Desde enton-
ces, ha evolucionado y se ha ex-
pandido de manera asombrosa, 
in-fluyendo mucho más allá de 
la música, dejándose notar tam-
bién en la moda y la cultura en 
todo el mundo.

Este estilo musical surgió 
como una forma de expresión en 
medio de las adversidades en el 
South Bronx, una zona afectada 
por la pobreza y la delincuencia. 
Allí, jóvenes talento-sos, en bus-
ca de una salida a la difícil reali-
dad que los rodeaba, empezaron 
a experimentar con la música y 
las letras. Kool Herc, un dj jamai-
cano residente en ese barrio de 
la ‘capital del mundo’, es con-
siderado uno de los pioneros 
de este movimiento, al llevar su 
estilo de mezcla y ‘scratch’ a las 
fiestas del vecindario.

Nacimiento del Hip-Hop
El término ‘hip-hop’ se utili-

zó por primera vez en la canción 
‘Rapper’s Delight’ de Sugarhill 
Gang (1979), marcando un mo-
mento crucial en la historia del 
rap. La canción fue un éxito co-
mercial y catapultó al género a 
la corriente principal. 

Juventud e Igualdad han lanzado un curso que, con este estilo musical de fondo, se desarrollará en noviembre

El rap igualitario y de la no violencia 
machista sonará con fuerza en Altea

Acto de presentación del curso.

La cultura hip-hop incluía 
cuatro elementos principales: el 
rap, el DJing, el breaking (baile) y 
el grafiti. Cada uno de estos ele-
mentos desempeñó un papel cru-
cial en la expansión del hip-hop.

Los años dorados del rap
En los años ochenta y no-

venta se vio un crecimiento ex-
plosivo del rap. Artistas como 
Run-DMC, Public Enemy, N.W.A 
y Tupac Shakur, entre otros, se 
convirtieron en voces influyen-tes 
que abordaron temas como la 
discriminación, la violencia y la 
desigualdad social. Fue enton-
ces cuando el rap se convirtió en 
una poderosa herramienta para 
expresar la reali-dad de la vida 
en las calles de América.

A medida que el rap se conso-
lidaba, su influencia en la moda, 
el cine y la industria musical se 
hacía cada vez más evidente. Fi-
guras como Tupac, The Notorious 

B.I.G., y Jay-Z no sólo eran músi-
cos exitosos, sino también em-
presarios y activistas culturales.

En el siglo XXI
En el siglo XXI, el rap ha se-

guido evolucionando. Nuevas 
voces como Kendrick Lamar, 
J. Cole y Cardi B han emergido 
como líderes en el género. Ade-
más, la globalización y la era 
de internet han permitido que 
el rap trascienda fronteras y se 
convierta en un fenómeno inter-
nacional.

Así pues, la historia de la 
música rap es una narrativa de 
superación y expresión que ha 
saltado, como tantas otras cosas 
nacidas allí, de las fronteras de 
los Estados Unidos; y se ha glo-
balizado, dejando también noto-
rias herencias en España. Nacida 
en las calles del Bronx como una 
forma de resistencia, ha evolu-
cionado y conquistado el mundo, 

dando voz a las preocupaciones y 
experiencias de una amplia varie-
dad de comunidades. 

Audiovisuales y curso
Por todo ello, las concejalías 

de Juventud e Igualdad de Altea 
han puesto en marcha un curso 
de rap y audiovisuales para jóve-
nes que, bajo la perspectiva de 
la igualdad de géne-ro y la no vio-
lencia machista, ofrecerá cono-
cimientos de cómo se desarrolla 
el mundo del rap, la música y el 
audiovisual, tal y como han expli-
cado la concejala de Igualdad de 
la Villa Blanca, Anna Lanuza, y el 
responsable local del área de Ju-
ventud, Germán Manjón.

Según los detalles ofrecidos 
por Manjón, “el curso dará inicio 
el 10 de noviembre, en horario 
de 17:30 a 19:30 horas en el 
Centro Juvenil, con la producción 
musical por materia”. La iniciati-
va, ha añadido el concejal, “con-

tinuará el 11 de noviembre con 
la composición de la canción; el 
17 de noviembre tendrá lugar la 
grabación de la canción y el 19 
se grabará el videoclip; y todo 
este trabajo desembocará en su 
estreno el 24 de noviembre en 
el Centro Social de Altea a las 
18:30 horas”.

Estreno del videoclip
Desde el área de Juventud, 

ha añadido el edil del área, 
“creemos que es un taller muy 
instructivo a nivel urbano”, des-
velando, así mismo, que “en la 
gala de estreno del videoclip 
se contará con la actuación de 
artistas locales como son Kida 
y Erva de Altea. Además, el res-
ponsable del taller será Adrián 
González”. Por su parte, Anna 
Lanuz ha subrayado que “el cur-
so es gratuito para los asistentes 
y son veinte el número de plazas 
disponibles para jóvenes de en-
tre doce y treinta años”.

La edil de Igualdad ha “agra-
decido al departamento de 
Igualdad y al área de Juventud 
su disponibilidad para poner en 
marcha proyectos que lleguen 
a la gente más joven, para con-
cienciarles de la importancia de 
la igualdad, de la violencia ma-
chista, que hay violencia más 
allá de la física y que sepan de-
tectarla, para ponerlo en cono-
cimiento de alguien al que se le 
tenga confianza”.

Este género musical 
nació en las calles 
del barrio del Bronx 
de Nueva York, en la 
década de los setenta 
del siglo XX

«Con la producción 
musical por materia, 
el curso dará inicio el 
10 de noviembre en 
el Centro Juvenil»   
G. Manjón

En la gala de estreno 
del videoclip se 
contará con la 
actuación de artistas 
locales, como son 
Kida y Erva de Altea

AQUÍ | Noviembre 20234 | política
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«Los archivos no son 
cronistas; conservan 
las fuentes de 
información para que 
los investigadores 
puedan obtener 
respuestas a sus 
preguntas»

«Sin documentos 
no hay historia o, si 
la hay, no sería una 
historia contrastada»

«Tendrán un mayor 
conocimiento de 
la Altea actual los 
alteanos del siglo 
XXI, mejor que el que 
nosotros tenemos de 
la del siglo XIX o del 
siglo XV»

Nicolás VaN looy

Para muchos, la tarea de 
clasificar, ordenar, guardar y 
conservar miles de documen-
tos puede resultar un trabajo 
no sólo tedioso, sino tremenda-
mente aburrido. Sin embargo, 
esa labor resulta fundamental 
cuando de guardar la memoria 
de una sociedad se trata. En 
Altea, Pere Soler i Martínez es 
el encargado de realizar esas 
y otras muchas tareas al frente 
del archivo municipal.

La Villa Blanca no cuenta 
con un cronista oficial, pero So-
ler i Martínez asegura que no 
es la función de la institución 
en la que trabaja suplir la labor 
de esa figura; sino que su prin-
cipal objetivo debe de ser el de 
facilitar a los investigadores la 
mayor cantidad de información 
posible, para que sean ellos los 
que la interpreten y puedan dar 
respuesta a las preguntas que, 
a la hora de estudiar la historia 
alteana, puedan ir surgiendo.

Interpretar el pasado
El responsable del archivo 

municipal explica en esta entre-
vista con AQUÍ en Altea cómo, a 
través de los muchos documen-
tos que se han ido reuniendo 
todos estos años, se pueden 
llegar a entender muchas de las 
decisiones tomadas en su mo-
mento; e, incluso, aprender de 
los errores cometidos entonces, 
poniendo un claro ejemplo de ello 
en el desarrollo urbanístico de la 
segunda mitad del siglo XX, en el 
que conceptos como la sostenibi-
lidad brillaban por su ausencia.

Lamenta Pere Soler i Martí-
nez, eso sí, la escasa documen-
tación existente sobre el pasado 
de la Villa Blanca más allá del si-

El archivo municipal guarda documentación que será fundamental en el futuro para interpretar nuestro presente

ENTREVISTA> Pere Soler i Martínez / Técnico del Archivo Municipal de Altea (Altea, 1976)

«De un pueblo de postal hemos pasado 
a un pueblo de Instagram»

glo XX, documentos que hoy en 
día podrían ser muy útiles para 
estudiar cómo una pequeña 
villa marinera ha acabado con-
virtiéndose en un gran destino 
turístico de fama internacional.

En primer lugar, querría que ex-
plicara cuál es la labor principal 
de un archivo municipal como 
el de Altea y qué se hace para 
alcanzarlo.

El Archivo Municipal de Al-
tea es un servicio público de 
gestión y titularidad del Ayunta-
miento de Altea. El archivo es el 
encargado de reunir, custodiar, 
organizar y difundir la documen-
tación generada por la adminis-
tración municipal en el desarro-
llo de sus competencias. 

¿Qué hacen para poder cumplir 
con esos objetivos?

Para cumplir estos objeti-
vos desarrollamos una serie de 
tareas y operaciones: clasifica-

ción, ordenación, descripción, 
instalación, conservación, aten-
ción al usuario. Además, con-
tamos con una infraestructura 
que permite tratar y preservar la 
documentación de manera ade-
cuada. Aunque de plantilla, sólo 
se cuente con una persona para 
un servicio que atiende a toda la 
administración municipal y a los 
ciudadanos. 

Servimos a la administración 
municipal como soporte en el 
desarrollo de sus tareas admi-
nistrativas, y a los ciudadanos, 
como servicio público; regula-

mos y facilitamos el acceso a la 
información, ya sea por conocer 
el pasado o por defender sus de-
rechos ante la administración.

En Altea no existe actualmente 
la figura del cronista oficial. ¿El 
archivo municipal suple, de al-
guna manera, esa función?

Los archivos no son cronis-
tas; conservan las fuentes de 
información, en la mayoría de 
los casos primaria, para que los 
investigadores puedan obtener 
respuestas a sus preguntas. 
De ahí que sea muy importante 
tener un sistema archivístico y 
conservar la documentación. 

Es una suerte de ‘libro de histo-
ria’ de Altea.

Sin documentos no hay his-
toria o, si la hay, no sería una 
historia contrastada. Lamenta-
blemente, el Archivo Municipal 
de Altea no conserva abundante 
documentación anterior al siglo 

XX, pero si conservamos ade-
cuadamente la actual, en un 
futuro se podrá tener un conoci-
miento certero del pasado. 

Los alteanos del siglo XXII 
tendrán un mejor conocimiento 
de la Altea actual, que el que 
nosotros tenemos de la Altea 
del siglo XIX o del siglo XV, por 
ejemplo.

Imagen de la carta pobla de Altea, uno de los documentos más antiguos que se conservan.
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«Aparte de la 
memoria colectiva, 
también guardamos 
información con 
valor legal que 
un ciudadano 
pueda necesitar 
en un momento 
determinado»

«En el futuro nuestras 
herramientas 
serán digitales, ya 
trabajamos en un 
entorno electrónico»

«No hay que ser 
inmovilistas, pero sí 
repensar y prever las 
acciones»

Supongo que en el Archivo 
Municipal de Altea se conser-
van un sinfín de documentos 
y artículos que nos permiten 
entender mejor el pasado del 
municipio y, con ello, nuestro 
presente. ¿Cuál es el archivo u 
objeto que, a su juicio, tiene un 
valor patrimonial más impor-
tante?

Como hemos indicado an-
tes, no conservamos documen-
tos municipales muy antiguos. 
Pero en los fondos personales 
donados, sí existe documen-
tación que puede ayudarnos a 
completarla. Muchas veces de 
los archivos solo se valora el he-
cho patrimonial o histórico y se 
olvida la función que hacemos 
como garantes de los derechos 
de los ciudadanos. 

Aparte de la memoria colec-
tiva, también guardamos infor-
mación con valor legal, que en 
un momento determinado un 
ciudadano pueda necesitar en 
su relación con la administra-
ción.

¿Y el más bizarro o el que más 
le haya podido llamar la aten-
ción?

Como extravagante ningu-
no. Ahora bien, como la mayor 
parte de la documentación es 
de carácter administrativo, en 
los fondos personales que te-
nemos me llama la atención 
recordatorios de comuniones o 
bautizos. 

Y del fondo de Ramón Llo-
rens, las planchas de imprenta 
de las cubiertas de algunos de 
los libros sobre temas locales 
que escribió y editó.

Este mismo verano realizaron 
una actividad con niños en 
edad escolar de la que surgió 
una exposición que hablaba 
del pasado, presente y futuro 
de Altea. ¿Se muestran intere-
sados los más pequeños por la 
historia de su pueblo?

Sí, realmente la actividad 
y la exposición fueron ideadas 
por Gea Academy, una escuela 
de verano privada de la locali-
dad. Desde el archivo pusimos 
la infraestructura para que co-
nocieran las instalaciones y las 
funciones del archivo como ins-
titución. 

Eran niños entre los tres y 
los nueve años de edad, y es 
gratificante la atención que 
muestran en las explicaciones 
y la actitud curiosa que mantie-
nen durante la visita.

En ese sentido, ¿cuáles son los 
temas del pasado de Altea que 
más curiosidad despiertan en 
ellos?

La concepción de la acti-
vidad buscaba que realizasen 
una caja de memoria vinculan-
do sus recuerdos familiares y 
personales con lugares de Al-
tea a través de imágenes. En 

la visita les enseñamos fotogra-
fías antiguas para que identifi-
quen lugares o perciban ciertos 
cambios que ha habido en el 
entorno.

Antes le preguntaba por los do-
cumentos u objetos que más 
valor y más curiosidad le des-
piertan a usted. ¿Cuáles son 
los que lo hacen en los niños?

En una vitrina de la sala de 
consulta exponemos documen-
tos en distintos formatos. Foto-
grafías, dibujos, planos, legajos 
de papel, libros de actas o pa-
drones, u otro material gráfico. 
Del fondo de Navarro Ramón 
suelen identificar un dibujo de 
Joan Miró, una invitación dedi-
cada al pintor alteano del que 
era amigo.

¿Cómo se nutre el Archivo Mu-
nicipal de Altea de nuevos do-
cumentos y objetos?

El fondo principal del archivo 
es el del Ayuntamiento de Altea, 
el productor de los documentos 
que ha de custodiar el archivo. 
Periódicamente se transfiere al 
archivo la documentación tra-
mitada por los departamentos 
y oficinas municipales para su 
gestión.

Por otro lado, también se 
conservan otros fondos y co-
lecciones documentales a tra-
vés de donaciones personales. 
Como el fondo documental del 
pintor Joan Navarro Ramón, del 
escritor Josep Martínez Orozco 
o del bibliotecario e investiga-
dor Ramón Llorens Barber, así 
como otras donaciones de me-
nor volumen.

¿De qué forma se determina si 
un documento u objeto actual 
va a tener valor histórico en el 
futuro y, por lo tanto, merece la 
pena ser archivado?

Los documentos, por la in-
formación que contienen, po-
seen unos valores primarios 
que pueden ser el administrati-
vo, el legal y/o el fiscal; y unos 
secundarios, el informativo y/o 
histórico. Los tres primeros vie-
nen determinados por plazos de 
vigencia. A partir de los plazos 
de prescripción de los valores 
se establece la conservación o 
no de los documentos. 

Una de las tareas del archi-
vo es evaluar las series docu-
mentales para determinar sus 
valores, y seleccionar los docu-
mentos que han de preservarse 
definitivamente de los que no. 
Se considera documento histó-
rico aquel que tiene ese valor y 
una edad superior a los treinta 
años desde que fue creado. 

Dicen que sólo conociendo 
bien nuestro pasado se puede 
entender el presente. ¿Qué nos 
cuenta el pasado de Altea res-
pecto de su presente? 

Es una respuesta que debe-
rían dar los sociólogos, historia-

dores o los investigadores. Des-
de el punto de vista archivístico, 
nos cuenta que no se ha tenido 
mucho cuidado en conservar la 
memoria documental.

De igual forma, supongo que 
la segunda mitad del siglo XX, 
con el despegue turístico del 
municipio, será una época en 
la que se habrán producido los 
cambios de mayor calado en el 
pueblo; pero ¿existía ya previ-
sión de que eso pudiera pasar 
a tenor de lo que se conoce de 
la primera mitad de ese mismo 
siglo?

Si los desarrollistas de la 
segunda mitad del siglo XX 
hubieran tenido un claro co-
nocimiento de la sociedad y la 
economía local de principios de 
siglo, hubieran podido planificar 
el futuro. Pienso que se hubie-
ra tenido un crecimiento más 
sostenible, en lugar de uno más 
posibilista u oportunista. 

En la documentación muni-
cipal de la segunda mitad del 
siglo XX, hay dos series docu-
mentales que crecen exponen-
cialmente en un tiempo rela-
tivamente corto: licencias de 
obras y el padrón municipal de 
habitantes.

También se dice que para po-
der prever el futuro de una 
sociedad, lo mejor es mirar a 
su pasado. Basándose en eso, 
¿qué Altea cree que se nos 
viene para, por poner un lími-
te temporal, los próximos cien 
años?

Cuando éramos peque-
ños escuchábamos a nuestros 
abuelos hablar de una Altea que 
nos parecía muy lejana, y ahora 
me asombro cuando mi genera-
ción, que aún no llegamos a los 
cincuenta años, hablamos de 
cosas que hemos visto y ya no 
existen. 

Somos más o menos de la mis-
ma quinta. Ese cambio no es 
sólo paisajístico; ya no vemos 
postales, no se venden carretes 
de fotos y muchas actividades 
turísticas de nuestra niñez se-
rían ahora impensables.

De un pueblo de postal he-
mos pasado a un pueblo de Ins-
tagram. Todo va tan rápido que 
parece que el futuro ya está 
aquí. No hay que ser inmovilis-
tas, pero sí repensar y prever 
las acciones. No sé si dentro de 
cien años nos volveremos a la-
mentar de falta de planificación 
y más aún con la crisis climática 
y con la escasez de territorio. 

Ante bienes preciados, Al-
tea, hay que repensar las actua-
ciones, no podemos correr. El 
archivo trabaja para poder dar 
herramientas a quien quiera co-
nocer o interpretar mejor el pa-
sado lejano o reciente. Eso sí, 
en el futuro esas herramientas 
serán digitales, ya trabajamos 
en un entorno electrónico.
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Mutxamel celebra este no-
viembre su decimosexta edición 
de la Muestra de Empresas y el 
mercado medieval. Dos concep-
tos en apariencia distintos, pero 
que durante el sábado 11 y el 
domingo 12 confluirán a lo largo 
de las calles Cura Fenoll y Felipe 
Antón (la vía más conocida popu-
larmente como ‘la carretera gene-
ral’).

“Este evento resulta una 
oportunidad muy buena de es-
caparate, tanto para los negocios 
tradicionales como incluso para 
aquellos autónomos que no tie-
nen locales físicos a pie de calle 
y necesiten darse a conocer. Mu-
chos empresarios están esperan-
do todo el año que llegue este fin 
de semana”, nos indica Felicia 
Aracil, concejala de Desarrollo 
Económico y Comercio.

Muestra de Empresas
La principal novedad es que 

este año la Muestra se limitará 
solo a empresas, comercios, autó-
nomos y emprendedores del mu-
nicipio. Es decir las asociaciones 
locales no dispondrán también 
de puestos propios, dado que ya 
participaron recientemente en el 
evento ‘Viure Mutxamel’ celebra-
do en octubre.

“En total vamos a tener alre-
dedor de treinta negocios par-
ticipantes. Entre ellos hay seis 
comercios online y dos grandes 
empresas que tendrán su stand 
propio por primera vez. Las fe-
chas del evento, todavía lejanas a 
la Navidad, nos facilitan que pue-
dan acudir empresarios de mu-
chos sectores. Por ejemplo habrá 
negocios de productos navideños, 
hogar, ropa infantil, diseño grá-
fico… Al final es una representa-
ción de todo lo que tenemos en el 
municipio. Nuestro tejido empre-
sarial merece tener su evento úni-
co para mostrar toda su calidad y 
cercanía” nos remarca Aracil.

Mercado medieval
Cerca de allí se plantarán las 

casetas del mercado medieval, 
cuya extensión este año se am-
pliará hasta la plaza Sant Roc. 
“Hemos querido que se estire un 
poco más para llegar a los comer-
cios de esta zona. Además es un 
punto que tiene un encanto ideal 
para realizar las actividades de 
los niños o poner la tetería” nos 
apunta la edil.

Para amenizar la calle junto 
a los puestos medievales habrá 

El fin de semana de 11 y 12 de noviembre los puestos de venta volverán a llenar el centro urbano de Mutxamel

La Muestra de Empresas y el mercado 
medieval toman la calle

Mercado medieval de 2022.

pasacalles, títeres, actuaciones 
musicales y se organizarán diver-
sos talleres artesanales, dirigidos 
especialmente para niños, duran-
te toda la jornada.

La Muestra de Empresas se 
desarrollará en el tramo desde la 
plaza Nueva hacia la calle Felipe 
Antón, mientras que el mercado 
ambientado en la Edad Media em-
pezará a partir de la Iglesia de San 
Salvador en dirección opuesta.

Actividades lúdicas
La inauguración oficial ten-

drá lugar el sábado por la ma-
ñana con un evento, organizado 
por el comedor benéfico Alican-
te Gastronómica, denominado 
‘Héroes con delantal’, donde se 

enseñará a los niños cómo rea-
lizar desayunos saludables y so-
lidarios.

Por la tarde, en la caseta del 
ayuntamiento, se organizarán di-
versos talleres destinados tanto 
al público general como a las em-
presas participantes. A las 20:30 
horas tendrá lugar un espectá-
culo de fuego en la plaza Nueva, 
con el que se cerrará la jornada.

Para el domingo por la maña-
na se organizará un entretenido 
‘Escape room yincana’ al aire li-
bre. “Los participantes saldrán 
desde la plaza Nueva hacia va-
rios puntos de la Feria de Mues-
tras y estarán acompañados de 
varios monitores que les ayu-
darán a descubrir una serie de 

pistas. Cuando las hayan descu-
bierto todas recibirán un regalo 
como premio, que será uno de 
los productos expuestos por los 
negocios. Queremos fomentar la 
interacción del público con los 
comerciantes” nos explica Aracil.

Como es habitual también se 
abrirá la torre de la Iglesia para 
realizar visitas. Quien quiera con-
sultar más información sobre las 
distintas actividades organizadas 
puede acercarse al stand de in-
formación turística que se habili-
tará en la plaza Nueva.

Conexión con las 
urbanizaciones

Otra novedad para este año 
es que el ayuntamiento habilitará 
un autobús especial para conec-
tar las urbanizaciones con el cen-
tro urbano. El sábado por la tarde 
recogerá a vecinos de La Huerta, 
Girasoles, Almajada y el Calvario; 
mientras que el domingo por la 
mañana recorrerá Río Park, Valle 
del Sol, Bonalba y Cotoveta.

“Hemos diseñado las paradas 
del recorrido en colaboración con 
el concejal de Urbanizaciones y 
con los presidentes de las comu-
nidades de vecinos, que al final 

son los que mejor conocen las 
estructuras de cada urbanización. 
En la ida se hará un solo viaje, y en 
la vuelta haremos dos turnos” nos 
señala la concejala de Comercio.

Posibles cambios futuros
En la provincia de Alicante 

hay otros municipios donde tam-
bién se realizan ferias comercia-
les de muestras y mercadillos 
medievales, pero quizás la gran 
particularidad de Mutxamel sea 
juntar ambos en un mismo tiem-
po y lugar. 

“No nos cerramos a cambios, 
pero hasta ahora esta estructura 
nos ha funcionado bien ya que se 
retroalimentan entre sí. Algunos 
vienen a visitar el mercado me-
dieval y de paso conocen la feria, 
y viceversa. Además este año 
hemos conseguido una participa-
ción más elevada de empresas 
que en ediciones anteriores, so-
bre todo teniendo en cuenta que 
ya no estarán las asociaciones. 
Éste ha sido un primer paso, pero 
quizás si la feria se consolida por 
sí sola podríamos vincular el mer-
cado medieval a otro evento en 
un futuro”, nos aduce la conceja-
la Felicia Aracil.

Desde el 
Ayuntamiento se 
habilitará un autobús 
especial para conectar 
las urbanizaciones 
con el casco urbano

«Nuestro tejido 
empresarial merece 
tener su evento 
único para mostrar 
toda su calidad y 
cercanía» F. Aracil

Un espectáculo especial 
de fuego en la plaza 

Nueva se realizará el 
sábado 11 por la tarde
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En el pleno municipal celebra-
do el pasado 28 de septiembre, 
el alcalde Rafael García Beren-
guer (PP) anunció la intención de 
construir un nuevo polideportivo 
en Mutxamel en este mandato 
ante una pregunta realizada por 
el concejal Miguel da Silva (Vox).

El primer edil confirmó en que 
se está barajando realizar una 
modificación de suelo en los pla-
nes urbanísticos que rigen el mu-
nicipio, para poder construir esta 
instalación deportiva tan deman-
dada en la localidad.

Futuro polideportivo 
“Estamos barajando entre dos 

o tres opciones distintas para bus-
car suelo. Esperamos tener noti-
cias ya en breve y comenzar con 
el proyecto en 2024. Lo que es se-
guro es que no podemos ampliar 
más el actual polideportivo Els 
Oms al no disponer de suelo mu-
nicipal y deportivo en su entorno”, 
nos explica José Ángel Pérez Ce-
brián (PP), concejal de Deportes.

El sábado 4 de noviembre tendrá lugar la primera edición de ‘Esport al carrer’ en la avenida Carlos Soler

Desde el ayuntamiento se estudia la ubicación 
del futuro polideportivo

Pista de fútbol de ‘Els Oms’.

El edil nos reconoce que el 
municipio necesita nuevas insta-
laciones deportivas, ya que Els 
Oms y las pistas ubicadas en el 
sector 7F (el antiguo matadero) 
se han quedado escasas y están 
siendo sobreutilizadas. “Nuestra 
idea es que el nuevo polideporti-
vo tenga un campo de fútbol, pis-
tas polideportivas de tenis, pádel 
y baloncesto, y un aparcamiento” 
nos comenta el edil.

Según nos manifiesta Pérez 
Cebrián, el objetivo del equipo de 
gobierno es que la instalación se 
construya e inaugure en esta mis-
ma legislatura. “Es una prioridad 
para nosotros. Estamos buscan-
do subvenciones de administra-
ciones superiores porque será 
una gran inversión. Esto habrá 
que pelearlo” nos asegura. 

Otras actuaciones
Por otra parte, desde la Con-

cejalía de Deportes también se 
pretenden habilitar algunas zo-
nas deportivas más reducidas en 
la zona de las urbanizaciones.

En cuanto a las instalaciones 
ya existentes, recientemente en 
octubre se culminaron las obras 
para reformar el vestuario del 
campo de fútbol de Els Oms. La 
siguiente actuación pendiente 
es reconvertir la antigua canti-
na, junto a las piscinas, en una 
oficina deportiva para mejorar el 
emplazamiento donde trabajan 
actualmente los funcionarios y 
conserjes, así como rehabilitar la 
actual cantina para habilitar todo 

un restaurante con capacidad 
para más clientes.

“Nuestro polideportivo tiene 
una gran afluencia de gente y 
merece tener una zona de hos-
telería más grande. En principio 
realizaremos estas obras en este 
próximo año” nos señala Pérez 
Cebrián.

Esport al carrer
Mientras que esperamos la 

construcción de esta prometida 
instalación, el próximo viernes 4 
de noviembre se celebrará la pri-
mera edición de ‘Esport al carrer’ 
en la avenida Carlos Soler (más 
conocida popularmente como 
‘la Rambla’). Esta jornada, orga-
nizada por el ayuntamiento y la 
empresa Kult, consistirá en un 
cierre total al tráfico durante toda 
la mañana con el fin de que se 
practiquen diferentes deportes 
en plena calle. 

“Es una iniciativa que ya se 
está realizando en otros muni-
cipios con mucho éxito. Hemos 
tratado de implicar a todos los 
clubes deportivos locales, porque 

queremos que los vecinos que 
se animen a acercarse puedan 
elegir practicar entre los muchos 
deportes que se llevan a cabo en 
Mutxamel”, nos señala Pérez Ce-
brián.

Evento multideportivo
Concretamente los equipos 

que participarán en la jornada 
son el Mutxamel CF, el CF Mont-
negre, el CB Mutxamel, el CD 
Voley Mutxamel, el Club de Tenis 
Mutxamel Els Oms, el Club de 
Golf Bonalba y el Club d’Escacs 
Mutxamel. Cada uno dispondrá 
de su propio espacio reservado 
donde podrán instalar pequeños 
campos para jugar al fútbol, ba-
loncesto, voleibol, etc.

Frente a la Casa Consistorial 
se habilitará un escenario des-
de el cual se impartirán diversas 
clases públicas, por monitores 
especializados, como de gimna-
sia para la tercera edad, spinning 
(con bicicletas alquiladas por el 
ayuntamiento), zumba o jumping 
fitness.

Incluso para los más aventu-
reros se habilitará un rocódromo 
y una tirolina en plena calle. “Pre-
siento que esto será lo que más 
éxito va a tener. Cuando la em-
presa organizadora nos propuso 
instalar un rocódromo en plena 
Rambla nos quedamos bastan-
te sorprendidos en la concejalía, 
pero luego nos ha mostrado imá-
genes de otros municipios y tiene 
pinta de que va a quedar muy 
chulo” nos aduce el edil.

Abierto a todos los 
públicos

La participación está abierta 
a todos los ciudadanos sin dis-
tinción de edad, ni necesidad 
de estar adscrito a ninguno de 
los clubes o de inscribirse pre-
viamente en las diferentes acti-
vidades. Basta simplemente con 
acercarse a la avenida durante la 
mañana del día 4. Todo será to-
talmente gratuito.

Además habrá música para 
amenizar la jornada, así como se 
repartirá agua y refrescos entre 
los participantes para hidratarse.

“No sé si será el evento de-
portivo más numeroso del pue-
blo, pero sí el más bonito. Es algo 
totalmente novedoso en Mutxa-
mel y tal vez el primer año cueste 
un poco conseguir que la gen-
te participe, aunque los clubes 
siempre arrastran mucha gente. 
Nuestra idea es consolidarlo para 
que se pueda repetir cada otoño. 
Hemos puesto mucha ilusión en 
la organización así que animo a 
que todo el mundo participe”, 
nos manifiesta Pérez Cebrián.Como objetivo del 

equipo de gobierno 
está poder inaugurar 
el segundo 
polideportivo en este 
mismo mandato

La cantina del 
polideportivo Els 
Oms se convertirá en 
un restaurante con 
mayor capacidad

Siete clubes 
deportivos locales 
participarán en el 
‘Esport al carrer’
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La Alquería del Pi será el epi-
centro de la actividad cultural en 
Alfafar durante este noviembre, 
acogiendo hasta tres exposicio-
nes temporales distintas. Por las 
dependencias de este singular 
inmueble pasarán una muestra 
de pintura y cerámica, otra de 
fotografía artística y una terce-
ra que abordará la última etapa 
vital del célebre cantante valen-
ciano Nino Bravo.

“Son tres exposiciones que 
llenarán este espacio hasta Na-
vidad. La Alquería es un escapa-
rate para artistas del pueblo que 
nos soliciten exponer sus obras, 
como también lo será para even-
tos mayores. Aunque el inmue-
ble todavía no está acondiciona-
do del todo para acoger grandes 
actos, sí es verdad que otorga un 
ambiente histórico muy especial 
que gusta mucho a los artistas. 
Así que nuestra idea es seguir 
dándole vida mientras lo acaba-
mos de adaptar” nos señala Car-
les Muñoz, concejal de Cultura.

Pintura y cerámica 
La primera muestra en inau-

gurarse se llamará ‘Ecléktica’ y 
estará expuesta al público desde 
el 6 hasta el 30 de noviembre. 
La artista alfafarense María Án-
geles Gómez Fernández enseña-
rá aquí una veintena de piezas 
suyas de pintura y cerámica. “Es 
un tipo de arte figurativo y abs-
tracto” nos explica Muñoz.

Esta exposición estará ubi-
cada en las dos salas del piso 
superior, arriba de la casa-mu-
seo. El día de la inauguración, 
a las seis de la tarde, acudirá la 
propia autora para explicar a los 
presentes su obra con más deta-
lle, y además se ofrecerá un vino 
de honor.

Fotografía artística
A partir del día 10 a las sie-

te de la tarde también se podrá 
visitar ‘La mirada consciente’. 
Se trata de una exposición de-
dicada a Carmen Romo, quien 
trabaja como profesora de foto-
grafía en la Escuela de Adultos 
del municipio. Dicha muestra se 
emplazará en las caballerizas de 
la Alquería y no cesará hasta el 
30 de noviembre.

Se trata de fotografías artís-
ticas que buscan retratar a dife-
rentes personas desde un punto 
de vista humanista. La propia 
autora lo define así: “Un retra-
to es un intento de un acerca-
miento al misterio del otro. Una 

El Ayuntamiento de Alfafar planea adecuar el inmueble para que pueda albergar eventos culturales de 
mayor envergadura

La Alquería acogerá tres exposiciones este 
mes de noviembre

Exposición de las barracas pintadas en botellas, realizada este octubre en la Alquería.

posibilidad de mirar con pausa. 
Tratar de trascender de alguna 
manera más allá del significado 
del rostro y de su presencia”.

Al igual que en ‘Ecléktica’, 
durante la inauguración estará 
presente la protagonista en la 
Alquería para explicar sus fotos 
con más profundidad a los asis-
tentes. Luego habrá también un 
piscolabis cortesía del ayunta-
miento. 

Nino Bravo
El ciclo se cierra con la pues-

ta en marcha de la exposición 
‘Nino Bravo, una mirada artísti-
ca’. Se trata de un conjunto de 
fotografías que José Torres rea-
lizó al famoso cantante durante 
sus últimos años de vida. Tam-
bién se expondrán algunos obje-
tos personales.

De esta forma Alfafar se une 
a los homenajes a Nino Bravo 

que se están realizando por 
el 50 aniversario de su falleci-
miento a la temprana edad de 
28 años. De hecho, esta misma 
muestra ha estado presente en 
el Ateneo Mercantil de València 
desde este verano hasta el pa-
sado octubre, y algunas de estas 
fotos incluso han decorado los 
vagones de varios trenes AVE de 
Renfe.

“El día de la inauguración 
el propio José Torres dará un 
coloquio donde contará su re-
lación con Nino Bravo. Estamos 
esperando que nos confirmen, 
pero probablemente también 
vendrán las hijas del cantante o 
algún familiar suyo” nos señala 
Muñoz. La exposición se inaugu-
rará el viernes 24 a las seis de 
la tarde, y se clausurará el 17 de 
diciembre.

Próximas actuaciones
Así pues desde su inaugura-

ción la Alquería se sigue conso-
lidando cada vez más como epi-
centro para realizar exposiciones 
y eventos culturales. Ya en octu-
bre también acogió una muestra 
‘Homenaje a la barraca valen-
ciana’ protagonizada por Isabel 
Vila, vecina del pueblo que ha 
pintado en botellas diversos pai-
sajes con barracas típicas de la 
zona. “Esto conlleva mucho más 
trabajo del que puede parecer a 
simple vista. Es una técnica rara 
que llama bastante la atención” 
nos aduce Muñoz.

El edil de Cultura nos comen-
ta que próximamente se preten-
den realizar algunas reformas 
sobre el inmueble para posibili-
tar que pueda ser sede de expo-
siciones de mayor envergadura. 

“Por el momento estamos 
acogiendo sobre todo eventos 
de artistas locales, pero quere-
mos realizar varias actuaciones 
en el inmueble para que cumpla 
con las necesidades que nos 
piden algunos artistas de alto 
nivel. Por ejemplo, no tenemos 
todavía rieles para colgar gran-
des cuadros, es algo que está 
en proyecto. Como se trata de 
un Bien de Relevancia Local, 
para acometer ciertas cosas te-
nemos que pedir antes los per-
misos oportunos. Ya estamos 
en ello” nos señala.

Cristo de los 
Desamparados

Por otra parte, en la segunda 
semana de noviembre el barrio 
Orbá celebrará la festividad de 
su patrón, el Cristo de los Des-
amparados. Entre otros actos el 
viernes 10 se realizarán unas 
salvas al Cristo, el sábado 11 
una cena solidaria de la Herman-
dad y el domingo 12 se celebrará 
la misa solemne y la procesión.

Del mismo modo desde el 
Ayuntamiento de Alfafar ya se 
está trabajando, junto con las 
asociaciones locales, en la pro-
gramación navideña que, al igual 
que en el pasado año, se desa-
rrollará principalmente en la Al-
quería del Pi.

Una exposición 
dedicada a Nino 
Bravo estará desde el 
24 de noviembre al 
17 de diciembre

Las muestras 
‘Ecléktica’ y ‘La 
mirada consciente’ 
están protagonizadas 
por dos   
artistas locales

En la segunda 
semana de 
noviembre el barrio 
Orbá celebrará el 
Cristo de    
los Desamparados
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DaviD Rubio

El Ayuntamiento de Alfafar 
ha diseñado una programación 
bastante completa para cele-
brar el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia Con-
tra la Mujer que no se limita 
exclusivamente al propio 25 de 
noviembre, sino que más bien 
abarca todo el otoño. Bajo el 
lema ‘Igualtat, més que mai’, se 
ofrecen diversos talleres y confe-
rencias encaminados a ayudar a 
las mujeres y a concienciar a la 
población.

“Hemos diseñado una oferta 
que atraiga a todas las edades 
poniendo a disposición todos los 
recursos que tenemos para crear 
comunidad y potenciar la con-
cienciación. Queremos seguir 
trabajando en aras de conseguir 
una igualdad real, y somos cons-
cientes de la necesidad de inci-
dir en la educación sobre todo 
en las edades más tempranas” 
nos manifiesta Noelia Moreno, 
concejala de Igualdad.

Detectar 
discriminaciones 

La programación especial 
ya comenzó en octubre con la 
organización de un taller sema-
nal de risoterapia y un ‘Día de 
Escritoras’. La primera activi-
dad de noviembre será un taller 
participativo dirigido a mujeres 
denominado ‘Construyéndonos 
en igualdad’, el lunes 13 a las 
17:30 horas en el Espai Igualtat 
del ayuntamiento.

“Se trata de una iniciativa 
realizada por una psicóloga pro-
fesional, para que las asistentes 
aprendan a detectar aquellas 
situaciones en las que se incum-
plen las normas de igualdad, y 
tengan también herramientas 
para saber cómo actuar en con-
secuencia” nos señala More-
no. Para quien no pueda asistir 
aquel día, habrá una segunda 
edición de este taller el 18 de 
diciembre.

Aquellas mujeres que quie-
ran aprender defensa personal 
tendrán también dos talleres es-

Se ofrecen varias actividades encaminadas a erradicar las desigualdades de género, con el acto central 
para el 25N

La igualdad prevalece durante este otoño 
en nuestra localidad

Taller de risoterapia.

pecíficos para ello, tanto el miér-
coles 8 a las diez de la mañana 
en el Edificio Sanchis Guarner 
del barrio Orba, como el lunes 27 
a las seis de la tarde en el Espai 
Igualtat.

Relaciones familiares y 
de pareja

Estos dos citados talleres de 
‘Construyéndonos en igualdad’ 
y defensa personal son exclu-
sivos para mujeres, pero en los 
siguientes podrán participar per-
sonas de ambos sexos. Por ejem-
plo en el denominado ‘Cuidado y 
autocuidado en las relaciones 
familiares. Corresponsabilidad’ 
del jueves 16 a las 18:30 ho-
ras, que tendrá lugar en la Sala 
Ventura Alabau y será impartido 
por el sociólogo y sexólogo Erick 
Pescador. 

“Está orientado a que sepa-
mos gestionar de forma sana 
las relaciones que tenemos con 
nuestros familiares. Aprender 
asertividad para evitar conflictos 
y realizar un reparto ecuánime 
de las tareas domésticas” nos 
indica la edil de Igualdad.

En una línea parecida, aun-
que con una esencia más humo-
rística, irá la charla ‘Clownferen-
cia. Quien bien te quiere te hará 
reír’, impartida por la psicóloga 
y payasa Amaia Prieto el martes 
21 a las seis y media de la tarde 
en el Espai Igualtat.

“El objetivo es aprender, 
con sentido del humor, a dis-

tinguir algunas situaciones en 
las relaciones de pareja que 
no se corresponden con autén-
tico amor. Esta mujer es una 
profesional increíble que tiene 
una enorme capacidad para 
contarte la realidad haciendo 
reír. Se aprende mucho a tra-
vés del humor, ya que todo se 
hace mucho más ameno” nos 
asegura Moreno.

Acto institucional y 
videojuegos

El sábado 25 por la mañana 
tendrá lugar el acto institucional 
en la plaza del Ayuntamiento 
contra la violencia de género. 
Algunos de los presentes leerán 
un manifiesto y también se rea-
lizará una performance prepara-
da por colegios y asociaciones 
locales.

Cierra la programación de 
noviembre el taller ‘¿Sabes a 
qué juegan?’, dirigido a las fami-
lias sobre algunos de los video-

juegos habituales que utilizan 
los niños hoy en día. Será el mar-
tes 28 a las 18:30 horas en la 
sala Ventura Alabau.

“No se trata de prohibirles un 
videojuego a tus hijos, yo misma 
también he jugado a todo tipo de 
ellos. El objetivo de este taller 
es principalmente que sepamos 
enseñarles a diferenciar entre el 
mundo virtual y la vida real, para 
que aprendan que ese tipo de 
comportamientos no se corres-
ponden con la realidad” nos ex-
plica la edil.

Inscripción
La asistencia a todas estas 

actividades es totalmente gra-
tuita, si bien para acudir a los 
talleres de defensa personal y vi-
deojuegos requieren de inscrip-
ción previa vía email a través del 
correo igualdad@alfafar.es

En diciembre seguirán la pro-
gramación, destacando el musi-
cal humorístico de los años 60 
protagonizado por el grupo de 
mujeres Dones Clown Xirivella, 
que tendrá lugar el día 11 en el 
Edificio Sanchis Guarner.

Otras iniciativas
Por otra parte, desde la Con-

cejalía de Igualdad se pretende 
llevar a cabo una campaña de 
formación y concienciación en 
los centros educativos de la lo-
calidad, para prevenir la violen-
cia digital y los peligros que con-
llevan las redes sociales para los 

menores si no se utilizan correc-
tamente. 

“La gente joven está en Tik 
Tok, Instagram, Only Fans… Al-
gunas se suponen que son solo 
para mayores de edad, pero no 
siempre es así. Los niños tienen 
mucha facilidad para acceder 
a contenidos poco recomenda-
bles, y debemos tratar este tema 
tanto con los centros como con 
los padres” nos indica Moreno.

De igual forma la concejala 
nos recuerda que el Espai Igual-
tat (calle Sol nº 10) está abierto 
para acoger a cualquier mujer 
alfafarense que haya sufrido al-
gún tipo de discriminación o de 
violencia machista.

“Disponemos de una psicólo-
ga profesional a la que vamos a 
aumentar el número de horas de 
su jornada a partir del año que 
viene, y de dos técnicas maravi-
llosas. Además, existe un proto-
colo directo con la Policía Local. 
En el Espai Igualtat todas tienen 
su casa” nos dictamina.

Habrá una campaña 
de prevención de la 
violencia   
digital en los   
centros educativos

El acto institucional 
contra la violencia 
de género se 
celebrará el día 25  
en la plaza   
del Ayuntamiento

Un taller sobre 
los videojuegos, 
dirigidos a las 
familias, se realizará 
el 28 de noviembre

Noviembre 2023 | AQUÍ política | 3



AQUÍ | Noviembre 2023160 | l’alfàs

l’alfàs | 159

Noviembre 2023 | AQUÍ política | 3

Nicolás VaN looy

Una de las quejas más comu-
nes de los vecinos de cualquier 
ciudad o municipio, y l’Alfàs del 
Pi no es ninguna excepción en 
este sentido, son las relaciona-
das con el servicio de limpieza y 
recogida de residuos sólidos ur-
banos o, como se suele conocer 
popularmente, la basura. 

Muchas de esas protestas 
vienen dadas por la mala imagen 
y la insalubridad que produce la 
acumulación de residuos en los 
alrededores de los contenedores 
o, directamente, en zonas en las 
que no está permitido deshacer-
se de la basura. Se trata de un 
comportamiento que, más que 
a la propia Administración, es 
achacable a aquellas personas 
que no siguen las normas bási-
cas en este sentido.

Normativa endurecida 
L’Alfàs del Pi endureció hace 

pocos meses su ordenanza mu-
nicipal en este sentido y ya se 
avisó de que, pasado un periodo 
de gracia para dar a conocer los 
cambios, se iniciarían las san-
ciones. Esto ha sucedido, final-
mente, a mediados de este mis-
mo mes de octubre, cuando la 
Policía Local ha abierto, en sólo 
dos días, un total de seis expe-
dientes sancionadores a cuatro 
particulares y dos empresas por 
vertidos ilegales.

Tal y como ha explicado el 
edil de Seguridad Ciudadana, 
Toni Such, desde su área, así 
como desde “Servicios Técni-
cos, Limpieza, Medio Ambiente 
y Seguridad Ciudadana, se tra-
baja de manera coordinada en 
la campaña de control y segui-
miento de una práctica incívica 
que estamos estudiando derivar 
a la Fiscalía, porque entende-
mos que puede ser constitutiva 
de un delito contra el medio am-
biente”.

Sanciones de 1.500 
euros

La normativa actual por de-
positar basuras, escombros, res-
tos de poda y otros enseres de 
manera incontrolada en la vía 
pública contempla multas que 
van desde los 600 a los 1.500 
euros; y Such ha advertido que 
se “va a seguir reforzando la vi-
gilancia para combatir esta mala 
práctica de depositar todo tipo 
de enseres y desechos fuera de 
los puntos establecidos”. 

En palabras del también por-
tavoz del gobierno local, “no sólo 
se trata de una falta de respeto 

Tras endurecer la normativa, se han puesto ya sanciones contra los comportamientos incívicos

El Ayuntamiento de l’Alfàs se vuelve estricto 
contra los vertidos ilegales

Las conductas incívicas llevan a imágenes como esta.

al espacio viario por parte de em-
presas y particulares, sino tam-
bién de un problema de salud 
pública, con la agravante de per-
judicar la imagen del municipio”.

Colaboración ciudadana
Para poder llevar a cabo con 

éxito esta campaña de segui-
miento y control, el responsable 
de Seguridad Ciudadana ha sub-
rayado que “resulta fundamen-
tal la colaboración ciudadana”, 
de ahí el llamamiento “para que 
nos hagan llegar fotos y vídeos, 
con los infractores, eliminando 
residuos donde no procede”.

Con el objetivo de facilitar 
que los vecinos se puedan des-
hacer de forma correcta de sus 
residuos, existen dos puntos lim-

pios: uno en l’Albir y otro en el 
núcleo urbano de l’Alfàs, en las 
calles Tauró y Reino Unido, res-
pectivamente. 

Puntos limpios
Allí, se permite gestionar de 

forma correcta la retirada de los 
desechos domésticos que no 
pueden ser depositados en los 
contenedores de basura, como 
pueden ser escombros, enseres, 
restos de poda o aparatos elec-
trónicos. 

En concreto, “los puntos 
limpios admiten papel y cartón, 
vidrio, envases, pilas, aparatos 
eléctricos y electrodomésticos, 
aceites, aerosoles, radiogra-
fías, fluorescentes, escombros 
procedentes de pequeñas 
obras domésticas, enseres, 
chatarra y restos vegetales. 

En resumen, todos aquellos 
desechos que no se pueden ti-
rar en los contenedores que se 
encuentran a pie de calle”, ha 
recordado Such.

Reciclaje en origen
Desde el Ayuntamiento de 

l’Alfàs del Pi “nos hemos marca-
do como objetivo promover y po-
tenciar el valor y la necesidad so-
cial del reciclaje, ya que con esta 
sencilla acción contribuimos a la 
mejora del medio ambiente y a la 
sostenibilidad del planeta”. 

Por ello, Toni Such anima a 
seguir reciclando y a hacer un 
buen uso de los puntos limpios. 
Se trata de “lograr entre todos un 
municipio más limpio y más res-
petuoso con el medio ambiente. 

Cualquier persona puede reciclar, 
incluso los más pequeños de la 
casa. Un gesto sencillo que se tra-
duce en un beneficio ambiental, 
ya que si reciclamos en origen, 
los residuos van directamente a 
las plantas específicas de trata-
miento para su reutilización, con 
lo que se evita la extracción de 
nuevas materias primas”.

Recogida de enseres
El horario del punto limpio de 

la calle Reino Unido es de lunes 
a sábados de 10 a 13 horas. 
El de l’Albir, situado en la calle 
Tauró, abre de lunes a viernes 
de 10 a 13 horas, y también los 
martes y jueves de 16 a 19 ho-
ras. Cualquier persona residente 
en l’Alfàs del Pi puede hacer uso 
gratuito de estos espacios. 

Así mismo, la empresa con-
cesionaria del servicio de re-
cogida de residuos (SAV) pone 
a disposición de la ciudadanía 
un número de teléfono gratuito 
(900 102 952) al que pueden 
llamar para aclarar dudas, solici-
tar información sobre cuál es el 
punto limpio más cercano y tam-
bién concertar citas para el reci-
claje de enseres de gran tamaño 
y voluminosos.

Se prevén sanciones 
de entre 600 y 1.500 
euros por depositar 
basuras de manera 
incontrolada en la 
vía pública

«Para combatir esta 
mala práctica, la 
Policía Local va a 
seguir reforzando la 
vigilancia» T. Such

El municipio 
alfasino cuenta con 
dos puntos limpios 
para facilitar el 
reciclaje de todo tipo 
de residuos
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Nicolás VaN looy 
Después de un verano, el 

primero (oficialmente) pospan-
démico, los principales destinos 
turísticos de la Costa Blanca 
han tenido un comportamiento 
realmente espectacular, con los 
municipios menos masificados, 
como l’Alfàs del Pi, batiendo to-
dos sus récords históricos. Para 
que esta tendencia se mantenga 
en el futuro, el qyuntamiento y la 
patronal hotelera Hosbec han lle-
gado a un acuerdo para implan-
tar en el municipio nuevas herra-
mientas de Destinos Turísticos 
Inteligentes (DTI).

Para ello, el alcalde de l’Alfàs 
del Pi, Vicente Arques, se reunió 
el pasado mes de octubre, ce-
rrada la temporada alta estival, 
con el presidente de Hosbec, 
Fede Fuster; la nueva secretaria 
general de la patronal hostelera, 
Mayte García Córcoles; y también 
asistió el edil de Turismo, Playas 
y Medio Ambiente, Luis Miguel 
Morant.

Gran representatividad
La representatividad de Hos-

bec en el municipio de l’Alfàs 

El ayuntamiento y la patronal hotelera firmarán un convenio de colaboración en 2024

Nuevas herramientas DTI

Reunión mantenida entre el ayuntamiento y Hosbec.

del Pi es muy importante, ya que 
reúne el 80% de las plazas hote-
leras, el 100% de las plazas de 
campings y una oferta de apar-
tamentos turísticos con más de 
mil camas adicionales. En total, 
suman cerca de 4.200 plazas de 
alojamiento turístico en el muni-
cipio.

Con esta presencia, el Ayunta-
miento de l’Alfàs del Pi y Hosbec 

trabajan conjuntamente en la 
puesta en marcha de estrategias 
de colaboración público-privada, 
sobre todo en la integración de la 
Smart Office y del Destino Turísti-
co Inteligente. 

Convenio de colaboración
Tal y como ha avanzado Ar-

ques, “el objetivo es firmar en 
2024 un convenio de colabora-

ción que permita la implantación 
en el municipio de la herramienta 
BionTrend, de previsión de com-
portamiento de reservas a futuro, 
de forma que la oferta de aloja-
miento de l’Alfàs pueda tener una 
visualización propia integrada en 
todo este ecosistema inteligen-
te”.

La sostenibilidad turística ha 
sido otro de los asuntos que se 

han abordado en esta reunión. 
El Ayuntamiento de l’Alfàs del Pi 
“ha logrado dos subvenciones, 
de 2.441.513 y 2.000.000 de 
euros respectivamente, para el 
desarrollo de dos Planes de Sos-
tenibilidad Turística en Destino, 
dinero procedente de los fondos 
de recuperación europeos Next 
Generation EU”. 

Crecimiento sostenible
L’Alfàs del Pi, como destino 

turístico saludable, “ha puesto de 
manifiesto su firme compromiso 
de crecer hacia un modelo soste-
nible y de crecimiento sostenido, 
que garantice el patrimonio cultu-
ral y natural”, ha añadido Arques. 
“La importancia de las nuevas 
tecnologías, y su incorporación 
en los procesos para la digitaliza-
ción de la gestión turística, resul-
ta fundamental”, afirma el primer 
edil alfasino.

Durante la reunión, además, 
se ha acordado “colaborar en el 
desarrollo de campañas de pro-
moción del destino turístico, con 
especial atención al segmento 
turismo de salud, que posiciona a 
l’Alfàs del Pi como referente”.
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Nicolás VaN looy

Hace ahora casi un lustro 
que el Ayuntamiento de l’Alfàs 
del Pi inició, gracias a las millo-
narias inyecciones económicas 
conseguidas por el gobierno lo-
cal a través de distintas convo-
catorias de fondos de la Unión 
Europea, un ambicioso plan 
para acabar con las muchas 
barreras naturales (barrancos) 
y artificiales (vía del Tram, carre-
tera N-332…) que separan l’Al-
bir y l’Alfàs, sus dos principales 
núcleos urbanos.

Para conseguir ese objeti-
vo, han sido clave, además de 
la consecución de esas ayu-
das económicas, la municipa-
lización del tramo de carretera 
N-332 a su paso por el muni-
cipio, así como la redacción y 
ejecución de la Estrategia de 
Desarrollo Urbano, Sostenible e 
Integrado (EDUSI) que contem-
plaba, entre otras, muchas de 
estas actuaciones.

Cada vez más 
conectado

Así, en estos años se ha sol-
ventado de manera definitiva el 
siempre pospuesto cruce entre 
el camí de La Mar y la avenida 
de l’Albir (conocido popularmen-
te como cruce del McDonald’s) 
con la creación de una rotonda 
que, a su vez, permitió crear 
otra glorieta en la intersección 
con la avenida Sant Pere.

Ahora, el Ayuntamiento 
de l’Alfàs va a acometer otra 
de esas obras que permitirán 
acercar más l’Alfàs y l’Albir, y 
para ello la junta de gobierno 
ha aprobado la ejecución de 
un nuevo vial, con una rotonda, 
para el enlace del camí dels Al-
gers con la avenida de Europa 
(antigua CN-332), y un paso 
superior sobre la línea del Tram 
d’Alacant. Todo ello supondrá 
una inversión municipal de 
1.336.600,59 euros.

Mejorar la movilidad
En palabras del concejal de 

Urbanismo alfasino, Toni Such, 

El municipio aprueba la creación de un nuevo paso elevado para salvar las vías del Tram

L’Alfàs y l’Albir cada vez están más cerca
con los nuevos viales

Proyección del nuevo vial que se está creando en l’Alfàs del Pi.

esta nueva actuación vial “va a 
mejorar la movilidad transversal 
en toda la zona, favoreciendo la 
implantación de nuevos trayec-
tos cicloturistas, que enlazarán 
en el futuro con el resto de la 
red de carriles bici existente”. 
Además, ha añadido que “el 
ámbito del proyecto ocupa una 
superficie de unos cuatro mil 
metros cuadrados, entre el cru-
ce de los caminos del Sarandó 
y dels Alguers y la avenida Eu-
ropa”.

El proyecto, denominado 
‘Paso superior sobre la línea 9 
del TRAM para la prolongación 
del camí dels Alguers, y mejo-
ra de la movilidad cicloturística 
con el núcleo urbano de l’Albir’, 
“va a permitir restablecer la co-
nexión viaria entre una zona, 
donde se ubican un número 
importante de urbanizaciones, 
con el resto del término mu-
nicipal”, destaca el concejal, 
“además de ampliar la red ci-
cloturista”. 

Conexión restablecida
Precisamente, según reco-

gen los informes técnicos al 

respecto, “se prevé una sec-
ción tipo de viario de 14,80 me-
tros con una calzada de doble 
sentido de circulación, de ca-
rriles de 3,50 metros y aceras 
asimétricas en el margen de-
recho de 2,50 metros; y en el 
margen izquierdo, 5,30 metros, 
repartidas entre un carril bici 
de dos metros, una banda junto 
a un bordillo de 1,1 metro para 
alcorques, y acera peatonal de 
2,2 metros”, explica Such.

Este proyecto aprobado en 
junta de gobierno “va a resta-
blecer la conexión viaria en el 
camí del Algers, que quedó cor-
tada hace unos años por las 
obras del cambio de trazado de 

la línea de Ferrocarriles de la 
Generalitat Valenciana”.

Ámbito de actuación
Con este nuevo proyecto, “te-

nemos un objetivo claro”, desta-
ca Such: “mejorar la movilidad y 
los itinerarios a realizar por los 
residentes, obligados ahora a 
realizar un rodeo para acceder 
a la red viaria principal como es 
la avenida Europa”. En definitiva 
“un paso más en el Plan de Me-
jora de la Movilidad y Conectivi-
dad en marcha, entre el núcleo 
urbano y la zona de l’Albir, que 

afecta al desarrollo de todo el 
término municipal”, puntualiza 
el concejal de Urbanismo.

Según recogen los informes 
técnicos, el condicionante más 
importante en esta actuación 
es la presencia de la línea 9 del 
TRAM, para lo cual se ha dise-
ñado un paso superior sobre di-
cha línea, teniéndose en cuenta 
los aspectos relativos a la segu-
ridad y previéndose la ejecución 
de algunos trabajos en horario 
nocturno, para no interferir en 
el tráfico ferroviario. 

Mejoras hídricas
Otro de los condicionantes 

que se ha tenido en cuenta es 
la necesidad de salvar el desni-
vel existente entre el camí dels 
Alguers (hasta el cruce con el 
camí del Sarandó) y la avenida 
de Europa, y que condiciona la 
pendiente del vial proyectado.

De la misma manera, el pro-
yecto contempla la colocación, 
“si fuera necesario, de nuevos 
imbornales para la evacuación 
de escorrentías superficiales en 
la zona de la rotonda; la coloca-
ción de nueva señalización ver-
tical y horizontal, adecuándola 
a la nueva ordenación del vial; 
la plantación de arbolado viario 
en nuevos alcorques y el trata-
miento de jardinería en la nueva 
rotonda”. Dentro de las obras 
de ejecución del nuevo paso 
superior, se ha previsto un ca-
pítulo para las instalaciones de 
alumbrado público “y garantizar 
la seguridad de las personas 
que utilicen la vía pública”, ha 
concluido Such.

La creación del 
nuevo enlace 
supondrá una 
inversión de algo 
más de 1,3 millones 
de euros

«Unos cuatro mil 
metros cuadrados 
ocupa el ámbito del 
proyecto, entre el 
cruce de los caminos 
del Sarandó y dels 
Alguers y la avenida 
Europa» T. Such

Este proyecto va 
a restablecer la 
conexión viaria en el 
camí del Algers, que 
quedó cortada hace 
unos años
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Nicolás VaN looy 
Mientras que en Benidorm, 

la gran capital turística y motor 
económico de la comarca de la 
Marina Baixa, sigue tratando de 
deshacer el nudo gordiano de 
trámites burocráticos que per-
mitan, por fin, el desarrollo de 
su zona industrial y comercial, 
otros municipios de la comarca 
ha aumentado (Finestrat) o co-
menzado (La Nucía) el desarro-
llo de sus propios suelos, con la 
implantación de grandes marcas 
de referencia del ámbito nacio-
nal e internacional.

En el caso de La Nucía, la lle-
gada de todas esas empresas se 
producirá gracias al desarrollo del 
plan La Serreta, que duplicará el 
área de la actual Ciutat Esportiva 
Camilo Cano, y que llevará parejo 
un importante crecimiento de la 
oferta residencial y comercial del 
municipio, actuando como catali-
zador económico y de empleo.

Dos mil puestos de 
trabajo

Desde que se presentara ofi-
cialmente el plan La Serreta, el 
propio alcalde de La Nucía, Ber-
nabé Cano, siempre ha cifrado 
en cerca de dos mil el número de 
empleos que generará la ‘Nueva 
Nucía’, como también se ha bau-
tizado a este proyecto por su en-
vergadura y el enorme crecimien-
to demográfico que, al menos en 
teoría, traerá parejo.

Evidentemente, esos dos mil 
nuevos puestos de trabajo, que 

El desarrollo de La Serreta traerá consigo la instalación de negocios de todo tipo y la creación de dos mil puestos de trabajo

Las nuevas zonas comerciales nucieras, 
imán para grandes marcas

Diversas marcas han confirmado ya que se establecerán en La Nucía.

se sumarán a las seiscientas 
personas que ya trabajan ac-
tualmente en la Ciutat Esportiva 
Camilo Cano, no se generarán 
únicamente en el ámbito depor-
tivo; sino que muchos -la mayo-
ría- llegarán de la mano de las 
distintas superficies comerciales 
que se van a crear en esa zona 
del municipio.

Locomotora económica
El objetivo del Consistorio 

es que la ciudad deportiva sea 
“una locomotora” de generación 
de puestos de trabajo. Además, 
el complejo tiene previsto inau-
gurar el próximo mes de enero 
el Hotel Residencia para depor-
tistas, cuyas obras han entrado 
ya en su recta final. 

Una vez completados los tra-
bajos, el establecimiento con-
tará con 150 habitaciones, así 
como con salones para eventos 
y congresos con capacidad para 
hasta seiscientas personas, lo 
que también generará una im-
portante cantidad de empleos 

directos, y otros muchos indi-
rectos, para poder dar servicio 
al establecimiento y sus hués-
pedes.

La competencia de 
Finestrat

La principal competencia de 
La Nucía en sus planes de ex-
pansión comercial, a la espera 
de que Benidorm pueda, al fin, 
desarrollar su propio sector, es-
tará en Finestrat, el municipio 
de la Marina Baixa que más cre-
ce en términos relativos desde 
hace años y todo gracias a su 
bulevar comercial, al que cada 
año se suman nuevas empre-
sas.

Nuestra ciudad, por su par-
te, ha puesto ya negro sobre 
blanco su ambicioso proyec-
to que, con la Ciutat Esportiva 
como centro pivotante, contem-
pla la puesta en marcha de has-
ta tres parques comerciales. De 
hecho, ya están tomando forma 
y ya se han interesado por es-
tos una importante cantidad de 
marcas con planes concretos 

para instalarse en ellos. Planes 
que, incluso, plantean la cons-
trucción de nuevos hoteles.

Todos los sectores
Una de las plataformas que 

a día de hoy se encuentra más 
avanzada es la que pueden ob-
servar todos los conductores 
que entran o salen de La Nucía 
por la CV-70, que une el munici-
pio con Benidorm. 

Situada junto a la rotonda 
número uno, el trasiego de má-
quinas allí es constante y los 
avances en su construcción tan 
evidentes que, incluso, existen 
ya carteles anunciadores con 
nombres concretos de negocios 
que en un futuro cercano darán 
servicio no sólo a La Nucía, sino 
también a otros muchos munici-
pios del interior, cuyos vecinos 
ya no tendrán que desplazarse 
hasta Benidorm o Finestrat para 
disfrutar de ellos.

Marcas, además, que ha-
cen evidente que el interés por 
instalarse en La Nucía es trans-
versal y afecta a todos los secto-

res comerciales que uno pueda 
imaginar en este tipo de super-
ficies. Así, algunas de las más 
conocidas empresas de restau-
ración (Burger King, Popeye’s) 
comparten en este sentido pro-
tagonismo con supermercados 
(Aldi, Lidl), ropa (Pepco), mate-
rial deportivo (Sprinter), hogar 
(Tedi) o servicios (Opticalia).

Grandes 
multinacionales

Pero esto será sólo el co-
mienzo, ya que grandes multi-
nacionales especializadas en 
el desarrollo de áreas comer-
ciales, como la germana Ac-
tiv-Group, ya se ha hecho con 
el control de la más grande de 
estas parcelas en La Nucía, 
con 25.300 metros cuadrados, 
y que, a falta de conocer deta-
lles más concretos, ya se sabe 
que supondrá la generación de 
hasta diez locales comerciales 
de distinto tamaño que alberga-
rán, al menos, un supermerca-
do Consum.

Por su parte, la valenciana 
Inmoking es la encargada de 
desarrollar la tercera gran par-
cela comercial del complejo, 
con una extensión de algo más 
de 21.000 metros cuadrados y 
que, además de locales comer-
ciales, es la que tendría com-
prometida la construcción de un 
hotel, cuyo principal ‘target’ se-
rán los huéspedes relacionados 
con el ámbito deportivo del pro-
pio complejo del Camilo Cano.

La germana Activ-
Group se ha hecho 
con el control de la 
más grande de las 
parcelas, con 25.300 
metros cuadrados

Estos espacios 
comerciales han 
despertado el interés 
de negocios de todo 
tipo de sectores

También se prevé 
la construcción de 
nuevos hoteles en el 
entorno de la Ciutat 
Esportiva
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Nicolás VaN looy 
La renovación y ampliación de 

la Ciutat Esportiva Camilo Cano 
no sólo va a traer a La Nucía la 
creación de nuevos espacios de-
portivos, educativos, residencia-
les y comerciales; sino que, ade-
más, servirá para que algunas de 
las infraestructuras ya existentes, 
como es el caso del skatepark, se 
sometan a un profundo lavado de 
cara y mejoren sus prestaciones 
para los aficionados locales. Tam-
bién, para que los mejores espe-
cialistas de España puedan en-
contrar en el municipio un lugar 
en el que preparar grandes citas 
internacionales, como los Juegos 
Olímpicos.

En ese sentido, el presidente 
de la Real Federación Española 
de Patinaje, Carmelo Paniagua, 
visitó recientemente las obras del 
nuevo skatepark y confirmó que, 
una vez inaugurada, esa insta-
lación “se convertirá en Centro 
de Tecnificación Nacional cuan-
do entre en funcionamiento en 
2024”.

De La Nucía a París
Tal y como ha asegurado el 

máximo responsable de la Real 
Federación Española de Patinaje, 
“será en La Nucía donde los me-
jores skaters españoles preparen 
su participación en los Juegos 
Olímpicos de París”, ya que, como 
recordó Paniagua, el skate “será 
deporte olímpico” en la cita del 
próximo verano. 

También confirmó el manda-
tario del patinaje español que, 
una vez que estén finiquitadas 
las obras, el skatepark de La Nu-
cía contará “con todas las carac-
terísticas técnicas para ser homo-
logado y albergar competiciones 
nacionales e internacionales”.

Finalizada en diciembre
Para que todo esto sea una 

realidad, el alcalde de La Nucía, 
Bernabé Cano, ha explicado que 
las obras que se están realizando 

Los grandes atletas de España prepararán en la Ciutat Esportiva las principales citas internacionales

La Nucía será Centro de Tecnificación 
Nacional para los mejores skaters del país

Las obras del skatepark están ya muy avanzadas.

en la instalación, y que ya están 
entrando en su fase final, han su-
puesto una inversión de 700.000 
euros y abarcan una superficie 
global de 3.070 metros cuadra-
dos. 

“Esta instalación deportiva 
está ubicada junto al campo de 
fútbol ‘indoor’ y el restaurante 
Onosca, y se calcula que esté fi-
nalizada en el mes de diciembre, 
por lo que abrirá sus puertas al 
inicio de 2024”, ha adelantado 
Cano, que ha especificado que 
“actualmente se están ejecutan-
do los bowls, mientras la zona de 
‘street’ e iniciación está ya ejecu-
tada”.

Un hito importante
En la visita a las obras del nue-

vo skatepark de La Nucía partici-
paron, además del ya menciona-
do Carmelo Paniagua, Francesc 
Gil, director deportivo de la Real 
Federación Española de Patinaje; 
Daniel Yábar, arquitecto-redactor 
del proyecto; Javier Trigo, director 
del Centro de Estudios Olímpicos 
de La Nucía; Pablo Sánchez, pre-

sidente del Club Skate La Nucía; 
Sergio Villalba, concejal de De-
portes; y Bernabé Cano.

Ante todos ellos, Paniagua 
insistió en que “La Nucía se con-
vertirá en Centro de Tecnificación 
de skate a nivel nacional, y reu-
nirá en el futuro a las concentra-
ciones de los mejores skaters de 
España y más el año que viene, 
que es olímpico, con los Juegos 
de París en verano”. Para el di-
rigente federativo, “es un hecho 
muy importante tanto para La 
Nucía como para la Federación” 
y celebró que “en breve será una 
realidad”. 

Infraestructura necesaria
Carmelo Paniagua no quiso 

perder la oportunidad para “agra-
decer a La Nucía por albergar en 
sus modélicas instalaciones de-
portivas un espacio para el ska-
teboarding. La construcción de 
esta instalación ha sido contro-
lada por los arquitectos especia-
listas y técnicos de la Federación 
y será homologada para albergar 
competiciones nacionales e inter-

nacionales. Por tanto, será centro 
de entrenamiento y lugar de com-
petición”.

Por su parte, el primer edil 
nuciero, Bernabé Cano, destacó 
que el nuevo skatepark “era una 
infraestructura necesaria y que 
mejora a la anterior, que desapa-
reció por las obras de los nuevos 
accesos a la Ciutat Esportiva Ca-
milo Cano y Serreta”. Así, subrayó 
que “el futuro skatepark es una 
necesidad para que nuestra es-
cuela de skate pueda seguir cre-
ciendo y entrenando. Pero es que 
con este nuevo espacio vamos a 
dar un paso diferente en el gran 
proyecto de ‘La Nucía, Ciudad del 
Deporte’”. 

Gradas preparadas
Bernabé Cano, que celebró el 

hecho de que el skatepark vaya 
a ser Centro de Tecnificación de 
la Federación desde el momen-
to de su inauguración, presumió 
de que “se ha diseñado con la 
idea de poder albergar grandes 
competiciones. Por tanto, tendrá 
varios usos: primero como lugar 

de práctica de nuestra escuela 
de skate en la zona de iniciación; 
y después, también será lugar de 
entrenamiento de skaters profe-
sionales e instalación para alber-
gar competiciones”.

Así mismo, ambos dirigentes 
han dejado claro que el nuevo 
skatepark de La Nucía “está ho-
mologado por la Real Federación 
Española de Patinaje y la Federa-
ción Internacional World Skate, y 
tendrá las dimensiones necesa-
rias para albergar competiciones 
nacionales e internacionales”. 
En ese sentido, “incluso se ha 
reservado un espacio para poder 
ubicar gradas telescópicas para 
eventos deportivos”.Como sucede 

en otras muchas 
disciplinas, La Nucía 
se convertirá en 
lugar de preparación 
de los Juegos 
Olímpicos de París

Esta instalación contará con 
todas las características técnicas 
para ser homologado y albergar 

competiciones internacionales

«El skate será 
deporte olímpico en 
la cita del próximo 
verano»
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Nicolás VaN looy

A la hora de definir la calidad 
del transporte intercomarcal de 
la Marina Baixa, existe una afir-
mación que, por tantas veces 
que ha sido repetida con infinito 
sarcasmo, podría considerarse 
una exageración.

Pero nada más lejos de la rea-
lidad: se puede llegar más rápi-
do desde el centro de Benidorm 
al casco histórico de Londres, 
que lo que se tarda en hacer un 
viaje de ida y vuelta en transpor-
te público entre el interior de la 
comarca y, por ejemplo, el Hos-
pital Comarcal de la Vila Joiosa… 
Eso si la falta de frecuencias no 
obliga a buscar soluciones alter-
nativas para evitar pernoctar en 
el centro hospitalario.

Tan enquistado está el pro-
blema que, y esto es parte fun-
damental del mismo, los veci-
nos de la Marina Baixa se han 
acostumbrado a esa realidad y, 
habiéndose dado por vencidos, 
han ido encontrando soluciones 
alternativas que, en la mayoría 
de los casos, han pasado por 
tirar de familiares o amigos con 
vehículo propio; o, en el peor de 
los casos, de los mucho más ca-
ros servicios de los taxis.

Rutas deficitarias 
Al contrario de lo que ocurre 

con la mayoría de las líneas de 
transporte público de la costa, 
donde confluyen autobús y Tram 
d’Alacant con soluciones más o 
menos decentes, el drama de 
las rutas de interior es que son 
deficitarias, por lo que su imple-
mentación depende en exclusiva 
de la concesión administrativa 
de turno, y en la Marina Baixa la 
misma llevaba años caducada, 
por lo que las soluciones, aun-
que largamente reclamadas por 
todos los ayuntamientos de la 
zona, nunca llegaban.

Eso ha cambiado ahora ra-
dicalmente, después de que el 
Consell de Carlos Mazón haya 
colocado la solución al problema 
del transporte intercomarcal de 
la Marina Baixa como una de sus 
prioridades. Para ello, y mientras 
se termina de redactar el pliego 

El Consell comienza a poner solución al problema del transporte público intercomarcal de la Marina Baixa

La Generalitat aumenta a veinte frecuencias 
diarias la línea La Nucía-Benidorm

de condiciones de la nueva con-
cesión, se ha aplicado ya una 
suerte de plan de choque que ha 
permitido aumentar las frecuen-
cias de autobús entre el interior 
y las principales ciudades y ser-
vicios costeros.

Un bus cada media hora
Uno de los municipios bene-

ficiados por esta nueva iniciativa 
ha sido La Nucía, que desde la 
penúltima semana del mes de 
octubre cuenta con un renovado 
servicio de autobús que une la 
localidad con la vecina ciudad de 
Benidorm, con frecuencias que, 
en las horas punta, se han au-
mentado a cada treinta minutos. 
En otras palabras, se ha pasado 
de sólo seis autobuses al día por 
sentido a veinte frecuencias dia-
rias, es decir, un incremento del 
doscientos por cien respecto a lo 
que existía hasta ese momento.

El alcalde de La Nucía, Ber-
nabé Cano, ha valorado que 
“como ya prometió el ‘president’ 
de la Generalitat Valenciana, 
Carlos Mazón, en una visita a 
La Nucía y, posteriormente, tam-
bién la consellera Salomé Pra-
das, la Generalitat Valenciana ha 
mejorado las líneas de transpor-

te de toda la Marina Baixa y en 
concreto el servicio de La Nucía 
a Benidorm”.

Servicio a 200.000 
personas

Bernabé Cano ha valorado 
de manera “muy positiva que 
la Generalitat Valenciana haya 
cumplido su palabra y haya 
puesto en marcha un nuevo ser-
vicio de autobuses de transporte 
público, que dará servicio a casi 
200.000 personas en los die-
ciocho municipios de la Marina 
Baixa”. 

El primer edil nuciero ha sub-
rayado, además, que esta medi-
da “ha supuesto una inversión 
de 6,7 millones de euros por 
parte de la Generalitat Valencia-

na, un dinero que servirá para 
mejorar el servicio de transporte 
de viajeros por carretera de diez 
líneas, entre ellas la que une La 
Nucía y Benidorm (Línea 52) y 
la que conecta La Nucía con el 
Hospital Comarcal de la Marina 
Baixa, ubicado en el municipio 
de la Vila Joiosa (Línea 53)”.

Más autobuses al 
Hospital Comarcal

Tras esta remodelación, la 
línea de transporte público por 
carretera entre los municipios de 
La Nucía y Benidorm (Línea 52) 
tendrá una frecuencia de paso, 
en los días laborables, de un ve-
hículo cada media hora en las 
horas punta, es decir, de 7:18 
a 9:48, de 12:48 a 15:48 y de 
19:48 a 20:18 horas. Durante 
el resto del día, la frecuencia de 
paso es de un autobús a la hora, 
hasta un total de veinte pasos 
por sentido por las sólo seis fre-
cuencias que daban servicio an-
teriormente. 

También se ha mejorado la 
frecuencia de paso de la Línea 
53, que une La Nucía con el 
Hospital Comarcal de la Marina 
Baixa, y que ahora tendrá seis fre-
cuencias diarias por sentido, par-

tiendo de La Nucía a las 7, 9:30, 
12, 14:30, 17 y 19:30 horas.

«Querer es poder»
Por todo ello, Bernabé Cano 

ha asegurado que “Carlos Ma-
zón en pocos meses ha demos-
trado que querer es poder, y con 
un plan de choque ha mejorado 
el transporte público en la Mari-
na Baixa y, sobre todo, las líneas 
con más demanda, como La Nu-
cía-Benidorm, que tendrá una 
frecuencia de paso de veinte 
autobuses al día por los seis que 
pasaban antes”. 

Cano vaticina, además, que 
“si hay un transporte público de 
calidad, la gente lo utilizará y ha-
brá menos coches, menos con-
taminación y por tanto seremos 
más sostenibles.

Además la línea 
contará con un paso 
cada media hora 
durante los periodos 
de hora punta

También se ha 
aumentado la 
frecuencia de la 
Línea 53, que une 
La Nucía con el 
Hospital Comarcal

«Carlos Mazón en 
pocos meses ha 
demostrado que 
querer es poder» B. 
Cano
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